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 1. Introducción y presentación del proyecto 

  

El Club Náutico Zárate (CNZ) fue fundado en 1928 y desde entonces ha sido un 

pilar de la sociedad local, posicionándose como un referente cultural, deportivo y de 

buenas costumbres. 

De acuerdo con su estatuto, Club Náutico Zárate,  “es una asociación civil con los 

siguientes fines, a) Fomentar y practicar el remo, la natación y toda clase de 

deportes náuticos; b) Organizar regatas, cruceros de placer y carreras de natación; 

c) Propulsar la cultura física practicando toda clase de ejercicios y juegos atléticos 

fomentándolos entre sus asociados y cooperar con las autoridades a esos fines; d) 

Desarrollar un ambiente de cordialidad entre sus asociados; e) Propender al 

mejoramiento intelectual y cultural de sus socios; f) Adquirir embarcaciones, tierras, 

locales y demás bienes apropiados para la consecución de sus fines.” 

A lo largo de los años la identidad del club dejó de trabajarse y poco a poco sus 

valores fueron opacándose. Como consecuencia, creemos que la incorporación de 

distintas prácticas y saberes para el enriquecimiento cultural de los socios y el 

desarrollo de un ambiente de cordialidad entre los mismos quedaron en el olvido. 

Determinadas acciones permiten distinguir un nuevo impulso en la construcción de 

la imagen de esta gran institución. Hoy en día, hay un encargado de prensa que 

difunde las noticias deportivas del club, pero no trabajan con un plan estratégico de 

comunicación, y dejan afuera los aspectos sociales y culturales del CNZ. 

Es importante para este trabajo tener en cuenta que la comisión directiva ha 

decidido profundizar el cambio que vienen haciendo hace unos años en la gestión 

deportiva incorporando el enfoque tradicional de planificación a la propia gestión1. 

En este sentido buscan incorporar nuevos saberes visitando clubes similares que 

han pegado este salto, creando nuevos escalafones en el organigrama (como la 

figura de Gerente) y reorganizando toda la estructura interna del club. Parte de la 

crisis de identidad que vemos, depende del momento en el que se encuentra “El 
                                                      
1
 Antes no había planificación alguna de la gestión ni de la comunicación. Ahora la planificación es 

mínima, responde a los objetivos de comisión directiva y el lugar del comunicador es como productor 
de contenido y usuario de tecnología (este rol lo ocupa el responsable de prensa).Los socios tienen 
una participación simbólica en las asambleas y a través de los distintos medios de comunicación pero 
no participan en la toma de decisiones.  
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Náutico”, ya que es un club que convoca más de 7.000 socios en instalaciones con 

una gran infraestructura, ofrece más de 13 actividades deportivas y maneja una 

planta permanente de más de 100 empleados, más los contratados y 

concesionarios. En consecuencia, hace muchos años que ha dejado de ser un club 

chico, para convertirse en una institución grande, esto implica que la gestión 

realizada anteriormente resulta insuficiente para esta nueva realidad. Por ello es 

necesario convertir en realidad la participación del socio teniendo en cuenta sus 

opiniones y valoraciones sobre las actividades del club. 

 

Nuestra tesina consistirá en realizar un plan de comunicación estratégico situacional 

o concentracional2 para esta institución, que permita reconstruir la identidad de la 

organización, recuperando y reforzando valores del CNZ e integrando la identidad 

deportiva, con la social y cultural dentro y fuera del club. Pensaremos la 

planificación como una metodología de anticipación que permita responder, incidir o 

influir en el cambio antes de que los problemas y la crisis se presenten (Iglesias, 

Pagola y Uranga, 2012). 

  

Ante una crisis de identidad, buscamos mediante el plan de comunicación, construir 

los cimientos que permitan desarrollar una nueva cultura organizacional que 

contemple la historia de la organización y la combine con los cambios culturales, 

sociales, políticos, económicos y tecnológicos que afectan al CNZ y lo condicionan 

como actor social y como organismo influyente dentro del tejido social. Lo más 

importante es que intentaremos dar el puntapié inicial para generar la participación 

del socio en el club, a partir de la premisa de “tener parte” de Robirosa. Donde la 

participación implica el desempeño de los actores sociales en acciones adaptativas. 

No abordaremos de lleno una planificación participativa, ya que todavía no están 

dadas las condiciones para que el socio participe en la toma de decisiones. 

Tenemos que tener en cuenta que la estructura (gestión o dirección) del club sigue 

siendo tradicional, entonces debemos ir de a poco, queremos proponer una 

participación que antes sólo era simbólica, donde los actores sociales ejercen un 

                                                      
2
 “La planificación estratégica situacional se apoya en el análisis de la situación presente vista a partir 

de una concepción del mundo, de la historia y de la realidad particular de cada escenario (ámbito, 
organización proyecto) para luego diseñar estrategias de respuesta que orienten las acciones en 
función de los cambios propuesto” (Iglesias, Pagola y Uranga, p.18, 2012). 
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mínimo de influencia. En cambio, la participación real está basada en la toma de 

decisiones y en la influencia social. No puede pasarse de una a otra sin un proceso 

adaptativo. Por eso Robirosa habla de tres aspectos en la participación: formar 

parte, tener parte, y tomar parte. La instancia adaptativa “tener parte” es la que 

proponemos en este trabajo. 

  

Actualmente los valores sociales y culturales del Club Náutico Zárate se están 

diluyendo, confluyendo en una crisis de valores. Por eso cabe preguntarnos: ¿Cuál 

es la identidad que quiere transmitir?, ¿Cuál es la imagen percibida por la 

comunidad actualmente?,  ¿Qué valores desea comunicar el Club Náutico Zárate?, 

¿Cómo podría  volver a comunicar sus valores incluyendo nuevos no detectados, 

pero que, actualmente, también estarían en juego?, ¿Cuáles son sus públicos de 

interés recíprocos y cómo interactúa con éstos?, ¿Cómo se comunica con cada uno 

de ellos?, ¿Qué imagen del club perciben los socios?, ¿Qué tipo de comunicación 

mantiene el club con ellos?, ¿Qué medios o soportes de comunicación utilizan?, 

¿Existe un canal de comunicación eficaz?, ¿Cómo se comunica el socio con el 

club?, Sabemos que hay un libro de quejas, ¿Qué importancia tiene?, ¿Quién es el 

responsable?, ¿Cada cuánto se lo revisa y qué se hace con las quejas?, ¿Es 

utilizado por los socios?, ¿Qué manifiestan en él?, ¿Es el único medio que tiene el 

socio para comunicarse con la comisión directiva?, ¿Qué canales e instancias de 

comunicación internas hay?, ¿Qué uso se le da y quiénes la llevan a cabo?, ¿Qué 

presencia tiene el CNZ en las redes sociales?, ¿Los socios se apropian de las 

mismas?, ¿De qué manera?, ¿Participan activamente o se utilizan como un portal 

de noticias?, ¿Intenta el club generar engagement3 con sus públicos a través de las 

redes sociales?, ¿Qué feedback genera la institución a partir de la participación o no 

de sus públicos en dichas redes? 

  

 

 

                                                      
3
  Los expertos en redes sociales han puesto el acento en esta palabra como fórmula de construcción 

de relaciones sólidas, de lazos a través de estos nuevos medios. En el fondo es una derivación de un 
modelo de comunicación que ya no solo es bidireccional, es conversacional y continuada. Se trata de 
construir relaciones sólidas, fuertes, recíprocas,  permanentes y duraderas con nuestros públicos, y 
esto se produce (o mejor dicho, se desea) en el ámbito de la comunicación o a través de la misma, 
con los clientes, instituciones o profesionales de la empresa en lo que se refiere a comunicación 
interna. 
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2. Historia y descripción de la realidad organizacional del Club Náutico Zárate. 

a. Relato histórico  

Las asociaciones civiles tuvieron su florecimiento y diversificación entre 1880 y 

1930. Las prácticas asociativas se sucedieron acompañando el proceso de 

consolidación del Estado Nacional. El crecimiento económico (bajo el modelo 

agroexportador), territorial y el progresivo flujo migratorio posibilitaron el desarrollo 

de asociaciones que contuvieron las necesidades y demandas de los nuevos 

pobladores.  En este escenario, las organizaciones sociales surgen como un nuevo 

espacio de encuentro.  

A mediados de la década de 1920, un grupo de jóvenes conformado por Carlos 

Alberto, Raúl y Manuel Ruíz Moreno, Amilton Miguel, Raúl y Miguel Ángel Tuculet, 

Félix y Juan Domingo Ibar, se escapaban de sus hogares para ir a nadar al río, lo 

cual era una actividad peligrosa para ese entonces. Esta actividad la llevaban a 

cabo donde hoy se encuentra el club, pero en un ambiente muy distinto ya que se 

trataba de una barranca (hoy calle Rivadavia) de tierra gredosa con grandes 

huellones producidos por el desagüe de las lluvias y zanjones a ambos lados. 

Este grupo de jóvenes instaló una casilla de madera destinada a ser vestuario. Con 

este vestuario improvisado, el lugar fue bautizado con el nombre «Villa Elena» en 

honor a la hermana de Manuel Ruíz Moreno; quien gestionó un motor diesel ante la 

Compañía de Luz e Industrias Eléctricas (lugar donde trabajaba), para iluminar el 

lugar. 

Otro grupo de jóvenes también fue decisivo en la formación del club. Era el que 

estaba alrededor de Francisco Caroni y de su emblemática embarcación llamada La 

Popota, con la que salían a navegar todos los domingos. Había otras 

embarcaciones de paseo, que no pasaban de ser canoas con un motor popero, 

como la de Raúl Palacios, Armando Micheletti, Güerino Venturini y Enrique Cracco 

que causaban el deleite de los muchachos en el río. Estos jóvenes no eran los 

únicos que sentían atracción por los deportes náuticos, también venían del 

Campana Boat Club, Reynaldo Quiñones, Francisco Tito Fonseca remando los 
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domingos en un simple par4. En este escenario, el 28 de noviembre de 1928, se 

funda el «Club Náutico Zárate». El 23 de diciembre del mismo año se sanciona el 

estatuto. 

La primera obra fue la ampliación e instalación de la casilla que se usaba como 

vestuario antes de la fundación del club. Esta ampliación se realiza gracias a la 

donación de 24 postes que sirvieron de pilotes. Se gestiona un crédito de $90, en un 

almacén de ramos generales para la adquisición de chapas, maderas y clavos. Esto 

permitió ampliar la instalación logrando un espacio de 12 x 8 mts., distribuidos en 

galpón de botes en el frente y vestuarios en la parte posterior.  

A mediados de la década 1930 se construyó una rampa para bajar las 

embarcaciones desde el galpón-casilla hasta el río. El club contaba con 4 canoas 

compradas al Campana Boat Club, mientras que los primeros veleros fueron 

comprados al Club Náutico San Pedro, el resto eran de propiedad particular. Más 

adelante se construyen 20 canoas, un par doble, un single y un ocho. Así 

comienzan a realizarse regatas de corto y luego de largo alcance. 

Entre 1950 y 1960 se adquirió una gran estructura metálica con techo a dos aguas 

por $100.000, (solventada por varios socios) para construir el galpón de botes. La 

misma fue trasladada en un barco que suministró el jefe de la base Naval que se 

encuentra en Zárate. 

Entre el 1967 y 68 el viejo galpón de botes de metal fue reemplazado por la actual 

guardería. En el mismo edificio se construyeron vestuarios para hombres y las 

oficinas administrativas.  

En 1971, el club dispuso crear el Departamento de Educación Física. La confianza 

depositada en el Prof. Domingo Badalamenti fue el primer paso para la concreción 

de este proyecto y en diciembre del año 1971 comienza a funcionar la primera 

Colonia de Verano del Club Náutico Zárate, llamada Nautilandia. 

En 1976, finaliza la construcción del restaurante sobre el techo de los vestuarios y 

de las oficinas administrativas. En 1978 se inaugura la pileta de natación de 25 mts. 

y en 1986 se climatiza durante la temporada estival. 

                                                      
4
 Fuente: http://www.clubnauticozarate.com.ar/historia/ 
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Entre 1984 y 1990 se construye el gimnasio y en 1992 se le coloca el piso deportivo 

de parquet, anteriormente era de cemento.  

A partir de junio de 1985 comenzó a funcionar la Escuela de Iniciación Deportiva, 

una actividad que sigue vigente hasta el día de hoy. 

En 2012, se inaugura el puente levadizo en la entrada de las dársenas de amarre, 

permitiendo un nuevo acceso peatonal a un espacio verde con poco uso. 

En junio de 2016, finalizó la construcción de una pluma para el izado y botadura de 

embarcaciones de gran porte. Durante este año también se trabaja en el 

tablestacado5 de costa. 

“El club cuenta con 7420 socios que disfrutan de las 8 hectáreas de terreno en 

dónde encuentran 250 mts. de playa frente al río Paraná de las Palmas con una 

vista inigualable del complejo Zárate-Brazo Largo; un monte con mucha sombra, 

parrillas y quinchos (cerrados y abiertos) para pasar el día en el club; un gimnasio 

cubierto de aproximadamente 900 mts2, con piso flotante para la práctica de 

distintas actividades deportivas entre las que podemos destacar el Vóley y el 

Básquet; dos playones polideportivos multiuso de 1100 y 800 mts2., 

respectivamente; una pileta olímpica de 25 mts, climatizada durante invierno y 

verano, más tres piletas para niños (una de ellas climatizadas); dos dársenas con 

marinas para amarras de embarcaciones de socios y visitantes de otras 

instituciones; botes de remo para socios y deportistas de la institución, veleros de 

orza para clases menores (Optimist, Láser, Escuela de Vela), barco escuela, cancha 

de remo en la isla, canchas de fútbol, escuela de música y escuela de fotografía6.”  

 

 

 

 

 

 

 

                                                      
5
Un tablestacado es una pantalla construida a partir de estacas o tablas de madera, acero u 

hormigón hincadas en el suelo, para contener tierras y evitar la penetración de agua. De esta forma 
se evita que el río coma la costa. 
6
 Fuente:http://www.clubnauticozarate.com.ar/escuelita-deportiva/un-poco-de-historia/ 
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b.  Descripción de la realidad organizacional. 

 

Comisión directiva (2016-2018) 

Presidente: Esteban Hugo Torchiana 

Vicepresidente: Perfecto Fernández 

Secretario: Antonio José Chiquilito 

Prosecretario: Enrique Santiago Perazzolo 

Tesorero: Bernardo Osmar Sayago 

Pro-Tesorero: Diego Esteban Miranda 

Capitán: Augusto Marcial Favret 

Sub-Capitán: Alejandro José Álvarez 

Vocales Titulares: Rosaura Díaz, Fernando Adrián Suris, María Celeste Calvo 

Celoria. 

Vocales Suplentes: Nicolás Dalmasso, María Florencia Cheli, Pablo Gastón Vega 

Comisión revisora de cuentas: 

Titulares: José Luis Fernández, Carlos Alberto Ricci, Roberto Capdepon 

Suplente: Diego Hernán Mendieta 

Gerente: 

Sr. Javier Robles 

Intendente: 

Sr. Roberto Luis Vega 

Jefe de deportes federados: 

Sr. Juan Brignone 

Afiliaciones, delegados y representaciones del Club Náutico Zárate en otras 

entidades. 

Afiliaciones: 

Yacht Club Argentino (Y.C.A) 

Asociación Argentina de Remeros Aficionados (A.A.R.A) 

Federación Argentina de Yachting (F.A.Y) 

Asociación de Básquet Zárate-Campana (A.B.Z.C.) 

Asociación de Optimits Argentina (A.O.A.) 

Unión de Entidades Zarateñas (U.E.Z.) 

Federación Regional  de Ajedrez de Zárate (F.R.A.Z.)  
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Comisión de Regatas Internacional del Litoral (C.R.I.L) 

Federación de Aficionados Natación del Norte de Buenos Aires (F.A.N.N.B.A) 

Federación Metropolitana de Voley (F.M.V.) 

Sociedad de Fomento Canal Irigoyen 

Sociedad Cosmopolita Bomberos Voluntarios de Zárate 

Federación Bonaerense de Voley (F.B.V.) 

Unión Ligas de Voley (UNILIVO) 

Agrupación Argentina de Laser (A.A.L.) 

Delegados: 

A.A.R.A.: Gustavo Güerci, Miguel Hefferman, Guillermo Whalsh. 

F.A.N.N.B.A.: Antonio Chiquilito, Ileana Aguilar, Mariela De Zan, José Peralta, 

Graciela Di Martino. 

F.M.V.: Miguel Hefferman, Adrián Magiantini 

A.B.Z.C.:Bernardo Sayago, Gustavo Güerci, Horacio Bertrami, Daniel Alberto 

Buzatti. 

C.R.I.L.: Luciano Bonaccorsi 

Representaciones (delegados que representan al club en distintas asociaciones): 

Antonio Chiquilito, Vicepresidente F.A.N.N.B.A 

Iliana Aguilar, José Peralta, Graciela Di Martino, Mariela De Zan, consejeros 

titulares  F.A.N.N.B.A. 

Norberto Inzua, Tesorero A.B.Z.C. 

Bruno Borrelli, Prosecretario A.B.Z.C. 

Luciano Bonaccorsi, Secretario C.R.I.L. 

Diego Esteban Miranda, Revisor de Cuentas Suplente A.O.A. 

 

 

Registros y reconocimientos del club en entidades 

Dirección de Personas Jurídicas de la Provincia de Buenos Aires, Entidad de 

bien público N.3160/7 (29/10/42) 

Yacth Club Argentino, en representación de la Internacional Yachting Racign 

Unión 

Prefectura Naval Argentina, Registro de Entidades Náuticas N.54 (21/05/80) 
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Municipalidad de Zárate, Registro Municipal de Entidades N. 35 Grupo B Res. 

N. 525/81 

 

 

 

Organización interna, empleados 

Planta permanente 

1 gerente 

1 subgerente 

1 Intendente 

1 jefe de deportes 

1 supervisor de maestranza 

5 empleados administrativos 

1 empleado de prensa y difusión 

36 maestranzas 

4 guardavidas 

24 deporte: 2 coordinadores de la escuela deportiva, uno es profesor y la otra 

maestra jardinera; 1 maestro de ajedrez; 1 profesora de educación física que 

trabaja en la escuela deportiva; y 20 entrenadores de las diferentes 

actividades, algunos también se desempeñan como profesores de escuelita. 

4 cobradores 

Personal temporario 

 3 maestranzas 

 22 deporte 

Servicios contratados: 

  Vigilancia diurna y nocturna  

 Asesoría contable 

 Asesoría legal 

 Asesoría en seguridad e higiene 

 Proyecto y dirección de obras 

 Servicio médico profesional y especialista en medicina deportiva 

 Servicio de emergencias médicas  

 Portería  
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Concesionarios 

Restaurante Pardo Gastronomía 

Proveeduría Pardo Gastronomía 

Kiosco gimnasio Sra. Alejandra Guillen 

 

Socios  

Composición de socios ejercicio 87 (mayo 2015- mayo 2016) 

 

Categoría de socio Cantidad de socios 

Honorarios  4 

Infantil 468 

Cadetes A 625 

Cadetes B 828 

Activos (hombres) 1944 

Activos (damas) 1435 

Adherentes 129 

Vitalicios 2338 

Socios deportivos   

Infantil 1 

Cadete A 32 

Cadetes B 47 

Activos damas 2 

Activos hombres 6 

Socios morosos 29 

No socio (socios 

dados de baja) 

1301 

Total 7420 
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Servicios que brinda el CNZ 

● Dos dársenas para fondeo de embarcaciones con marinas flotantes. 

● Guarderías de lanchas, veleros monotipos, tablas, optimist, cadet y kayak. 

● Un varadero completo para reparación de embarcaciones. 

● Amarres de cortesía y transitorias. 

● Un puente grúa para bajadas y subidas de lanchas. 

● Una torre para reparación de mástiles. 

● Servicio de radio costera LSD 946. 

● Prácticas de remo y yachting. 

● Cursos de conductor náutico, timoneles para navegación a vela y motor, 

patrones, buceo deportivo y natación. 

● Escuela de remo, vela, natación, vóley, básquet y ajedrez 

● Servicio médico de urgencia. 

● Servicio médico del deporte. 

● Camping con cuatro quinchos y parrillas. 

● Playa con arena y poca profundidad del río. 

● Sector para pesca. 

● Biblioteca para los asociados. 

● Escuela de música. 

● Escuela de fotografía. 

 

Actividades deportivas recreativas que se realizan en CNZ 

● Tejo playero 

● Vóley playero 

● Fútbol recreativo (Junior y Senior) 

● Básquet Maxi 

● Vela fórmula Interclubes-PHRF 

● Windsurf 

● Circuito aeróbico para acondicionamiento físico 

● Paddle 

● Entrenamiento aeróbico, Running  
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Actividades deportivas formativas 

● Colonia de verano (Nautilandia) 

● Escuela de iniciación deportiva 

● Escuela de natación para niños 

● Escuela de natación para adultos 

● Acondicionamiento físico para adultos masculinos 

Actividades formativas competitivas 

● Remo 

● Básquet 

● Vela 

● Vóley 

● Ajedrez 

● Natación 

Actividades culturales 

● Escuela de fotografía 

● Escuela de música 
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Organigrama del Club Náutico Zárate 
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Subcomisiones y grupos de apoyo 

 

Cada actividad deportiva cuenta con una sub comisión o grupo de apoyo de padres 

que coordinan las actividades de la disciplina. Entre sus responsabilidades está la 

de establecer los montos para los fondos de cada deporte y evaluar las iniciativas 

para recaudar fondos para los eventos deportivos. Dentro de ellas se destacan la 

venta de espacios publicitarios en camisetas, carteles dentro de las canchas y 

mobiliario que utiliza el deporte. Por ejemplo, la subcomisión de básquet organiza 

venta de choripan y hamburguesas todos los fines de semana, durante los partidos 

que juegan los equipos del club. Durante las regatas de remo, dicha subcomisión 

realiza venta de tortas, choripan, hamburguesas, remeras institucionales, entre otras 

cosas. Lo único que no tienen permitido vender las subcomisiones es bebidas, ya 

que el club cuenta con dos kioscos que suministran estos productos. 

Cada subcomisión o grupo de apoyo debe contar con, por lo menos, un 

representante de la comisión directiva entre sus miembro que lleve las novedades 

de la actividad a cada reunión de Comisión Directiva. 

Los encuentros de las subcomisiones se realizan de acuerdo con las necesidades 

de cada actividad. Algunas se reúnen quincenalmente, otras cuando se acerca una 

competencia. 
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Ejercicio económico 877  

Ingresos Ordinarios (sl 

Anexo II) 

 Egresos Ordinarios 

(51 Anexo III) 

 

lngresos Institucionales $23.300.990,60 

 

Egresos 

institucionales 

$15.633.473,16 

 

lngresos Náuticos $2.786.406,48 Egresos Náuticos $1.270.404,58 

lngresos por Actividades 

Deportivas 

$4.060.505,92 Egresos por 

Actividades 

Deportivas 

$12.385.702,30 

 

Ingresos por 

Subcomisiones 

$536.052,25 

 

Egresos por 

Subcomisiones 

$547.367,82 

Total de ingresos 

Ordinarios 

$30.683.955,25 Total de Egresos 

Ordinarios 

$29.836.947,86 

 

Resultado del Giro 

Operativo e Institucional 

 

$847.007,39 

 

  

  Amortizaciones $373.688,65 

  Quebranto por Baja 

Social 

$316.859,46 

 

Resultado Ordinario $156.459,28   

Ingresos Extraordinarios $624.807,46 Egresos 

Extraordinarios 

$57.052,59 

 

Resultado extraordinario $567.754,87 

 

  

Resultado neto de ejercicio $724.214,15   

                                                      
7
 Anexo F, p. 5, 2018. 
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(excedente)  

 

Los balances por actividad podrán verse en el Anexo F de este trabajo. 

 

 

c.  Problemáticas e intereses que aborda el club 

 

 El Club Náutico Zárate es una es una asociación civil que aborda los siguientes 

intereses: “a) Fomentar y practicar el remo, la natación y toda clase de deportes 

náuticos; b) Organizar regatas, cruceros de placer y carreras de natación; c) 

Propulsar la cultura física practicando toda clase de ejercicios y juegos atléticos 

fomentándolos entre sus asociados y cooperar con las autoridades a esos fines; d) 

Desarrollar un ambiente de cordialidad entre sus asociados; e) Propender al 

mejoramiento intelectual y cultural de sus socios; f) Adquirir embarcaciones, tierras, 

locales y demás bienes apropiados para la consecución de sus fines”8. 

Como fomento a la actividad deportiva que se llevan adelante en el Club, desde 

1979 se entrega un premio anual al mérito deportivo a quienes se destacaron en su 

actividad durante el año. Para la entrega de este premio se realiza una cena donde 

asisten los deportistas y los integrantes de las subcomisiones de cada actividad. 

Luego se suman los ganadores al panel de méritos deportivos que se exhibe en la 

entrada del gimnasio de la institución. 

 La actual comisión directiva está trabajando para orientar los intereses y valores del 

club redactando su Misión, Visión y Valores. Actualmente el trabajo es realizado por 

un miembro de la comisión directiva en forma solitaria, guiado por la experiencia en 

sus actividades privadas, tomando decisiones unilateralmente. En este trabajo 

evaluaremos estos enunciados, y daremos cuenta de las consecuencias negativas 

de esta forma de trabajo para la identidad del club dado que no están siendo 

asesorados por ningún especialista, ni generan canales de participación para que 

otros actores relevantes hagan sus aportes y se involucren en dicha tarea.  

 

  

                                                      
8
 Fuente: http://www.clubnauticozarate.com.ar/estatuto/ 
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3.  Marco teórico. 

  

a. Gestión deportiva  

b. Aspectos sociológicos de un club deportivo  

c. Comunicación organizacional en un club deportivo 

d. El Club es una organización de la sociedad civil  

 

A la hora de pensar en la comunicación de un club deportivo nos encontramos con 

bibliografía sobre marketing deportivo, que nos permite entender al deporte como 

espectáculo (Montín, 2002) o como una marca o producto, análisis 

comunicacionales de los deportes en los medios, destacando las nuevas tendencias 

de los deportes al aire libre (Montín, 2005) y sobre gestión del deporte, donde 

encontramos la comunicación corporativa como una herramienta de gestión.  

Ante este relevamiento notamos que dichos abordajes no consideran al club 

deportivo como una organización de la sociedad civil y que las mismas persiguen 

otros intereses además de los mercantiles, como proponen la bibliografía sobre 

gestión deportiva. Si bien pueden valerse del patrocinio como forma de financiación 

y trabajar la lógica de “deporte espectáculo” tanto el deporte como la oferta cultural 

propias de un club toman diferentes expresiones y significados. Ambos se 

encuentran determinados por el tipo de organización en su forma y contenido. Así 

como también por la función social9 que cumplen las instituciones deportivas y la 

misma definición de deporte que la hacen tan particular. 

Al analizar el estado del arte, notamos que la planificación tradicional es 

cuestionada, principalmente, por considerar a los actores sociales como meros 

destinatarios sin darle participación en el proceso de gestión y planificación 

institucional (Zucchelli, 2016). Además entendemos que este enfoque se sitúa en un 

nivel 1 de tipo informativo en palabras de Nadarchione (Rodriguez Murua y Vega, 

2006) donde la comunicación es considerada un instrumento. Por eso tiene 

características tecnocráticas, autoritarias y poco realistas. Por su parte, Uribe Rivera 

considera que esta planificación normativa es instrumental y propia de un paradigma 

cerrado (sin participación de los actores sociales) que busca reeditar los 
                                                      
9
 Una de las principales funciones sociales del CNZ es la de socializar a sus miembros desde 

pequeños, generando amistades y lazos de por vida, “Mis papas son vitalicios los dos, yo soy socio 
desde chico. Todos mis amigos son de acá. La parte social me gusta” (Anexo H, p. 11, 2018). 
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comportamientos que tuvieron éxito en el pasado. Además, el enfoque tradicional no 

considera importante el clima interno y cree que hay una continuidad entre los 

objetivos individuales y los colectivos, por lo tanto no tiene en cuenta las disputas 

simbólicas que se dan dentro del campo (Uribe Rivera, 1995). 

 

Y desde ahí surgen nuevas metodologías como la gestión social planificada, 

propuesta por Robirosa, donde el actor social cumple un rol importante interviniendo 

en los procesos de planificación, donde la misma es un derecho y una 

responsabilidad de todos. Allí los ciudadanos son actores partícipes de la gestión y 

no consumidores. En este nuevo enfoque la comunicación es un proceso de 

producción de sentido, proceso que no es tomado en cuenta en la concepción de 

comunicación del enfoque tradicional10. Otra crítica muy importante es la 

consecuencia de la falta de participación, donde los planes no se llevan a cabo o los 

resultados a los que se llega no son los previstos. Esto se da, precisamente, por no 

tomar en cuenta la voz de los actores sociales involucrados (Zucchelli, 2016) como 

sucede en la gestión diaria y en la formulación de la misión, visión y valores del club. 

Pero hay que tener en cuenta que no es posible pasar de un modelo de planificación 

normativa a uno participativo de la noche a la mañana. Para que la participación sea 

real es necesario aplicar modelos o enfoques adaptativos como el concentracional, 

propuesto por Nadarcchione o una planificación estratégica situacional en palabras 

de Iglesias, Pagola y Uranga. En síntesis, antes de “tomar parte”, hay que “tener 

parte”, diría Robirosa. 

Antes de continuar, haremos un repaso sobre los modelos de planificación y el nivel 

de participación de los actores sociales en ellos. De esta manera estableceremos el 

modelo a seguir en este trabajo. 

El enfoque de la planificación dependerá del nivel de participación de los actores 

sociales y de la profundidad del cambio, premisa que motiva una planificación de la 

comunicación. Siguiendo a los autores Robirosa, Nadarcchione y Uranga vamos a 

decir que hay tres niveles de participación que se relacionan con tres modelos o 

                                                      
10

 Como distintos autores (Zuchelli, Robirosa, Uribe Rivera, Uranga y Nadarcchione) pueden asignar 
otros nombres al mismo enfoque, en este trabajo consideramos que los enfoques normativo, 
instrumental, el modelo tecnocrático y tradicional forman un conjunto de enfoques o modelos de 
planificación al que llamaremos Tradicional. Así estos nombres funcionarán como sinónimos dentro 
de la redacción de este trabajo. 
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enfoques de planificación. El primer modelo, corresponde a paradigmas cerrados, 

donde la participación de los actores es mínima y la concepción de la comunicación 

es instrumentista. Robirosa sintetiza estos enfoques con la frase “tener parte”, en el 

sentido de pertenecer, de ser integrante de una organización. Para ello se necesita 

información de calidad y en cantidad, así los actores están en condiciones de 

valorar la información que manejan (Robirosa, 1990). Por su parte, Nadarcchione 

habla de modelos tecnocráticos, con un nivel informativo de participación. En estos 

enfoques lo importante es la transmisión de información, la obtención de datos y 

conocimientos. Aquí el comunicador “tira cables”, es decir líneas de comunicación 

busca cómo enlazar a los actores (Rodríguez Murúa y Vega, 2006). Y para Uranga 

estos enfoques son normativos o tradicionales. Los mismos se apoyan en saberes 

técnicos, que interpretan la situación y orientan la construcción de una situación 

final, estableciendo objetivos de cambio de acuerdo a los dirigentes de la 

organización. Estos enfoques parten de un diagnóstico técnico y la comunicación 

sólo implica la producción de contenido y el uso de la tecnología (Iglesias, Pagola y 

Uranga, 2012). 

En el grupo de los segundos modelos, cambia la concepción de la comunicación, 

ahora entendemos que es una acción social productora de sentidos, donde la 

participación de los actores sociales es importante. Aunque no participan de las 

tomas de decisiones, los actores sociales empiezan a “tener parte” a partir de 

opiniones y valoraciones. Para Robirosa, esta participación implica tener parte en el 

desarrollo de acciones adaptativas. En consecuencia los actores emiten su opinión 

sobre diversos temas, pudiendo con ello modificar decisiones o acciones. 

Nadarcchione llama a estos modelos concentracionales, habla de un nivel 

hermenéutico de participación. Allí el comunicador es un intérprete, no hay una 

visión común del problema pero sí mucha fragmentación, por ello es importante 

interpretar y valorar la comunicación entre los actores que se mueven por distintos 

intereses y lógicas. Habrá que encontrar sentidos compartidos a través del 

entendimiento. En la misma línea Uranga habla del enfoque de planificación 

estratégica situacional, donde se analiza la situación presente a partir de un 

escenario específico, y luego diseña estrategias de respuesta que orienten las 

acciones en función de los objetivos de cambio propuesto. En este enfoque, la 



23 
 

planificación responde a los decisores políticos, que son quienes garantizarán la 

viabilidad del proyecto y el técnico se integrará a otros actores sociales, no trabajará 

aislado. La importancia de la participación está en la realización del diagnóstico 

situacional. La mirada comunicacional estará presente en el diseño de estrategias 

para la planificación, en la creación de contenido y en el uso de la tecnología. 

El tercer grupo de modelos de planificación prioriza la participación de los actores 

sociales en la toma de decisiones. Uribe Rivera considera este grupo como 

planificación de paradigma abierto, entiende a las organizaciones como un sistema 

social, donde su funcionamiento depende de la interacción con el medio y de su 

interacción interna. Estos paradigmas confluyen en modelos dinámicos que están en 

constante interacción con el medio, donde las organizaciones van adaptándose a 

los cambios que produce el medio. En este sentido, Robirosa dice que hay que 

“tomar parte”, influir a partir de la acción en la toma de decisiones sobre los propios 

asuntos. Para ello hay que contar con información adecuada y abundante, 

reconocer diferencias y establecer acuerdos. Por su parte, Nadarcchione ubica en 

este grupo al modelo consensual, de nivel comunicativo. En estos modelos se busca 

comprender cuáles son los verdaderos intereses detrás de las interacciones visibles 

para entender las asimetrías existentes entre los actores del plan, y las relaciones 

de poder que entran en juego. De esta manera se abre un espacio de participación 

real a los actores sociales. Por último, Uranga nos habla de un enfoque o método 

prospectivo estratégico, donde la situación se analiza a partir de la construcción de 

imágenes de futuro que realizan los actores sociales. El planificador integra su rol y 

sus saberes en una construcción colectiva. Por ello los espacios colectivos son 

esenciales para la toma de decisiones. Aquí el comunicador incorpora la mirada 

comunicacional en las prácticas a través de estrategias de comunicación en la 

planificación, mediante la producción de contenidos y el uso de la tecnología. 

Donde es de vital importancia la participación de los actores sociales. 

No existen buenos o malos enfoques de planificación, “no es el método el que 

impone la direccionalidad del cambio, por el contrario: es la direccionalidad del 

cambio, su orientación y sus componentes de base lo que va a establecer e instituir 

la metodología de la planificación” (Iglesias, Pagola y Uranga, p.4, 2012). Ante este 

panorama, teniendo en cuenta que el CNZ no cuenta con niveles de participación 
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reales, creemos que sería oportuno trabajar en “tener parte”, o sea, proponer un 

modelo adaptativo de planificación estratégica situacional. 

Club Náutico Zárate cuenta con más de 7500 socios, en términos de Heinemman, 

Puig, López y Moreno es un club grande11. Una característica fundamental de este 

tipo de organizaciones es que los clubes grandes tienden a la oferta de servicios, el 

socio busca una amplia gama de actividades para desarrollar y exige al club calidad 

en cada una de ellas. La ecuación costo-beneficio siempre está en la mente del 

socio. En contraposición, un club chico reafirma el papel socializador de los clubes 

donde las personas encuentran algo más que un lugar para practicar deporte. En el 

CNZ nos encontramos con características de club grande pero con cultura de un 

club chico por eso es importante comenzar a fomentar una participación real del 

socio y una escucha activa por parte de la Comisión Directiva. 

En los clubes más grandes hay una estructura y recursos económicos importantes 

(de más de 7500 socios en este caso) para administrar, por lo tanto su organización 

implica una gestión más participativa, dando mayor valor a la opinión de los socios y 

a los intereses de los diferentes actores sociales involucrados.  

 

 

 

 

a. Gestión deportiva  

 

Según Norbert Elias, las actividades recreativas en las sociedades industriales 

constituyen un espacio donde el público puede expresarse dejando al descubierto 

sus emociones. Estos espacios cuentan con la aprobación social. Las actividades 

“miméticas”, es decir las actividades recreativas, constituyen la otra cara de la 

moneda del control y de las restricciones que coartan nuestra expresión emocional 

en la vida corriente y no es posible entender la una sin la otra. La clase de 

actividades miméticas o de juego constituyen para el autor, actividades de tiempo 

                                                      
11

 Heinemman, Puig, López y Moreno, clasifican los clubes de esta manera: con más de 300 socios 
son grandes y medio-grandes y están en las ciudades de más de 100.000 habitantes (en Zárate hay 
más de 130.000), “los pequeños, en poblaciones entre 5.000 y 20.000 habitantes y los medio-
pequeños en las de menos de 100.000 y en las de menos de 5000 habitantes” (Heinemman, Puig, 
López y Moreno, p. 52, 1997). 
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libre con características de ocio, participe uno en ellas como actor o como 

espectador, siempre que las mismas no sean ocupaciones con las cuales poder 

ganarse la vida (Elias, 2016). 

Según Elias, los hombres buscan “emoción en el ocio”. En este sentido, el deporte 

ocupa un lugar central, al igual que otros tipos de expresiones humanas, como  

“soporte” de dichas tensiones y emociones, no como mera descarga sino como 

atemperación de la expresión de sus pulsiones vitales que lo constituyen. Por dicha 

razón, el deporte ocupa un lugar privilegiado como remedio a las propias tensiones 

que las sociedades generan en la búsqueda necesaria de emociones. De allí que 

diversas prácticas se conviertan en deporte a partir de que las mismas comienzan a 

estar controladas de manera formal. Dicho proceso tuvo lugar a mediados del siglo 

XIX en Inglaterra. 

Para Elias y su discípulo Eric Duning el deporte es el producto de un momento 

histórico puntual del desarrollo de la historia del hombre y como tal, lo define como 

una actividad necesariamente moderna (Gruschetsky, 2016). 

En la misma línea encontramos a Pierre Bourdieu para quien también hablar de 

deporte es definir un tipo y forma de práctica propios de un tiempo y espacio 

determinado. Lo que llamamos “deporte moderno”. Bourdieu piensa a las prácticas 

deportivas como un sistema autónomo, un campo, con cierta lógica propia. Si bien 

tiene relación con el contexto social en el cual se inserta, está compuesto por 

elementos en los que prevalece la lógica propia del campo deportivo.  Para el autor, 

“en el campo deportivo se expresa un espacio social y los intereses, afinidades y 

preferencias de una categoría social determinada” (Gruschetsky, p. 5, 2016). Esto 

habilitaría a pensar a cada deporte como un ámbito exclusivo de un determinado 

sector social. Sin embargo, vastas investigaciones demuestran que los deportes son 

jugados y vistos por diferentes clases sociales. Lo interesante según Bromberger 

reside en ver “como grupos socialmente distintos se apropian de un mismo objeto, 

interpretan la misma práctica, reciben un mismo mensaje” (Gruschetsky, p. 1, 2016). 

Yendo a una concepción “ahistórica” del deporte encontramos a García Ferrando 

quien da cuenta de tres elementos “esenciales” que posee el deporte 

intrínsecamente más allá del tiempo y los cambios sociohistóricos. Para el autor el 

deporte es en primer lugar, “una actividad física e intelectual humana”; en segundo 
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lugar “de naturaleza competitiva”; y en tercer lugar “gobernada por reglas 

institucionalizadas” (Gruschetsky, 2016). 

 

Según Montín el deporte entendido como espectáculo constituye por un lado, un 

factor de ocio del ciudadano y por otro lado un factor de producción económica en 

clara expansión. Según el autor, “el deporte espectáculo debe ser un medio 

favorable para la socialización que influye de forma positiva en la personalidad, el 

bienestar y en el aprendizaje del papel del individuo y de las reglas de la sociedad” 

(Montín, p. 210, 2012). La influencia del deporte espectáculo supone un estímulo 

hacia la práctica y por otro lado un refuerzo a los sentimientos de pertenencia a una 

determinada ciudad, comunidad, nación o estado generados por una determinada 

área deportiva o por un deportista. El deporte espectáculo, como factor de ocio y en 

oposición al deporte entendido como práctica es entendido como ocio pasivo en 

donde la diversión y el entretenimiento provienen de la contemplación de la práctica 

deportiva. 

Según Elias mediante los acontecimientos recreativos, en particular los de clase 

mimética, nuestra sociedad cubre la necesidad de experimentar el desbordamiento 

fuerte de las emociones en público proporcionando una liberación que no perturba ni 

pone en peligro el relativo  orden de la vida social (Elias y Dunnig, 2016).   

 

Montín, en su libro “Comunicación y Deporte”, califica ciertas prácticas deportivas 

como “deporte espectáculo”, considerándolas como un producto o marca 

susceptibles de generar ganancias para las asociaciones que las aglutinan. En este 

sentido adquiere especial importancia la práctica comunicacional denominada 

patrocinio. Existen dos tipos de patrocinio; aquel con contraprestación o de carácter 

oneroso y un patrocinio sin contraprestación y de carácter gratuito. En el ámbito del 

deporte ambas modalidades suponen la financiación de la actividad deportiva. Su 

búsqueda e implementación en el sector privado tiene que ver con la dificultad 

económica que atraviesan las instituciones deportivas las cuales no pueden 

sostener el deporte con el mero aporte de fondos públicos o de los socios. Se trata 

de un intercambio entre un beneficiario y un donante, con la finalidad de desarrollar 

una estrategia comercial que permiten obtener ventajas comerciales asociándola a 

una actividad de aceptación social al donante y obtener un apoyo financiero al 
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beneficiario. Así “la esponsorización o el patrocinio publicitario se definen como un 

contrato en donde el patrocinador proporciona financiación en dinero o especie a un 

deportista o entidad deportiva con el objeto de que aquellas actividades 

patrocinadas sirvan como soporte publicitario en las actividades del patrocinador” 

(Montín, p. 214, 2012). 

 

b. Aspectos sociológicos de un club deportivo 

 

Los clubes deportivos son de las pocas instituciones que han sido creadas a partir 

de la sociedad civil, ya que se trata de iniciativas de jóvenes, empleados y 

estudiantes que se organizaron alrededor de una práctica deportiva (en un 

principio), que necesitaron una cantidad de socios, una cuota monetaria para 

sostenerse; y que rápidamente se institucionalizaron, creando reglas, costumbres, 

hábitos y normas, cumpliendo la función social de “formar jóvenes” como dicen el 

Gerente y el responsable de prensa del club (Anexo H, p. 130, 2018). En el caso de 

CNZ sus inicios están relacionados a la necesidad de salir a nadar y navegar el 

Paraná de las Palmas12. Estas organizaciones conformadas por miembros sumados 

voluntariamente es una forma de asociacionismo moderno. Las sociedades de 

socorros mutuos, asociaciones de oficio, clubes sociales, son las primeras 

asociaciones originadas en la defensa de intereses comunes, prácticas culturales, 

sociales o deportivas. Estas formas de asociación están basadas en la igualdad de 

sus miembros (Daskal y Gruschestky, 2013). 

Siguiendo a Klaus Heinemman queremos dar cuenta de las funciones sociales que 

desempeñan los clubes deportivos: 

1. Integración: en los clubes coinciden miembros de distintos sexos, edades, 

profesiones, procedencias étnicas, desarrollando múltiples formas de 

interacción y comunicación.  

“Para mí el Club es la forma ideal para cuidar a tus hijos, yo lo veo como 

mamá, desde mi punto de vista, ya sea para el deporte o la vida social es 

fundamental. Y acá tenés reglas, tenés que no romper, cuidar; la seguridad, 

tenés un hombre de vigilancia, qué podés o no podés hacer. Para mí es la 

forma en la que crecen tus hijos, no sé yo lo veo así, le recomiendo a todo el 

                                                      
12

 Fuente: http://www.clubnauticozarate.com.ar/historia/  
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mundo que mande a sus hijos al club, para mí” (Anexo H, p. 13, 2018). “Para 

mí es momento en familia, tener la posibilidad de que mi hija venga a jugar y 

a estar con otros nenes” (Anexo H, p. 17, 2018). 

2. Socialización: se refuerza la formación en una actitud democrática, se 

experimentan conductas democráticas y se facilita el trabajo voluntario: “ser 

socio del Club es un honor y una responsabilidad. Primero porque yo no nací 

en Zárate. Y el Club Náutico fue lo primero que me abrió Zárate. Y después 

tengo un eterno agradecimiento por la formación que les dieron a mis hijos. 

Porque todo lo que yo pueda hacer por el Club no va a pagar la deuda que 

tengo... (Otra socia indica) yo soy socia desde que nací. O sea que el 

sentimiento que tengo es que es mi casa. Me cargan mis amigos porque yo 

digo que es el patio... Hay un gran esfuerzo de padres y socios que 

mantienen vivas las actividades deportivas. No cambiamos el náutico por 

nada”, agrega otra (Anexo H, p. 39-41, 2018). “Las acciones sociales se 

piensan para el verano. El verano es más social que deportivo… Por otro 

lado, en verano es la época donde el socio encuentra más atractivo venir al 

Club a recrearse. Sobre todo en una época donde la economía nacional no 

es la mejor. En este momento, muchas de las vacaciones planeadas en otros 

destinos no se realizan, el Club se convierte en una alternativa interesante, y 

es más demandado” (Anexo H, p. 28, 2018). 

3. Política: creándose identidades locales, regionales o nacionales. 

4. Cultural: ya que las asociaciones son estructuras intermedias entre la vida 

privada familiar y la organización formal de la economía, la política y la 

administración, conforman un ámbito de vida propio en el que se reúnen la 

obligación con el voluntariado, lo público con lo privado, lo serio y lo informal 

(Heinemman, 1997). Vos dejas a un chico “en la puerta del club y le das 

dinero, por ejemplo, con ese dinero vos tenés que comer, fijate que te quedas 

hasta tal hora, entonces el chico ya empieza a independizarse y a cuidar sus 

cosas inclusive. No va a dejar tirada sus cosas, porque si dejás tirada la 

mochila, andá a buscarla. Son chicos que vienen solos acá y chicos que 

aprenden a ser independientes y eso les sirve para el afuera” (Anexo H, p. 12 

y 13, 2018). 

 



29 
 

 

Asimismo podemos enumerar algunas características del club deportivo: 

1. Repartición de costos: la realización de deportes resulta más barata que en 

un gimnasio ya que los costos son solventados por todos los socios del club. 

Así, por ejemplo la cuota de un gimnasio puede rondar los $600 mensuales o 

más, mientras que la cuota del Club Náutico Zárate, en este caso, es de $420 

más la actividad deportiva que realice el socio. Esta cuota social involucra la 

utilización de las instalaciones del club y el equipamiento de las máquinas de 

acondicionamiento físico. 

2. Aportaciones del voluntariado: el voluntario va mucho más allá del hecho de 

permitir que el club ahorre en gastos de personal y por ello puede ser más 

barato que los gimnasios comerciales. 

3. El espíritu no lucrativo: el espíritu del club es satisfacer necesidades y no 

generar ganancias. 

4. Valoración positiva por parte de la población: los clubes se crean sobre la 

base de ideologías, valores globalmente reconocidos o creencias. Estos se 

originan porque los socios se identifican con esos valores. La imagen positiva 

del club se crea a partir del trabajo voluntario basado en la confianza y la 

solidaridad y no en la remuneración. “A mí me hicieron socios mis viejos, acá 

me hicieron la despedida de soltero, acá me puse de novio y acá crié a mis 

hijos que, a la vez están criando a mis nietos” (Anexo H, p.13, 2018).  

“Nosotros venimos desde muy chicos. Nuestros padres eran socios del Club 

desde antes y bueno, nos fue arrastrando a nosotros después a nuestros 

hijos, a nuestra familia, nos hicimos socios ya viene como una tradición de 

ser socios del Club… Independientemente nosotros somos todos nautas, y 

nos gusta la parte náutica y este es el único club de la zona que te brinda el 

mejor servicio, para esta actividad” (Anexo H, p. 11, 2018). 

Estas características acarrean ciertas desventajas que es importante tenerlas en 

cuenta a la hora de pensar en la comunicación de un club deportivo. Ellas son: 

1. Ineficiencia en la gestión: los clubes trabajan en forma ineficiente, no se 

esfuerzan por minimizar los costos. No existe el aliciente económico por 

obtener un beneficio adecuado a lo invertido. Los socios tampoco exigen una 

buena gestión ya que el club no tiene una importancia existencial para ellos. 
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2.  Debilidad productiva del trabajo voluntario: la posibilidad de poner horas de 

trabajo voluntario en un club depende de cada socio y de sus tiempos, 

teniendo en cuenta que debe dedicarse al voluntariado luego de su jornada 

laboral. Y por último, este trabajo no es profesional, es decir, los voluntarios 

no son especialistas en el trabajo que realizan en el club. 

3. Los costos que implican las tomas de decisión: la discusión democrática en 

asamblea para la toma de decisiones es a menudo muy difícil y no siempre 

se logran buenos resultados.  

 

Heinemman continúa brindándonos características de los clubes deportivos que es 

necesario tener en cuenta para este trabajo. La afiliación es voluntaria. En este 

sentido, se plantea la pregunta de qué puede ofrecerle el club al socio para 

garantizar su permanencia y aporte de recursos. El club debe tener siempre 

presente que debe recurrir a distintos medios para motivar a sus socios, es decir, a 

medios relacionados con sus objetivos, estructuras, personas o grupo. Las 

estructuras de decisión son democráticas, los objetivos del club y la manera en que 

se llevan a cabo se deciden conjuntamente. Las mismas derivan directa o 

indirectamente del socio. La base del poder del club no es la propiedad, sino el 

derecho al voto. El recurso más importante es el voluntariado. Éste es un recurso 

decisivo para el club, las tareas de decisión, dirección y ejecución se realizan bajo 

esta modalidad. Así no solo es posible el logro de objetivos comunes y cooperación 

solidaria, sino que también se crea un sentido de solidaridad que evita actitudes 

parasitarias. 

 

Teniendo en cuenta que las motivaciones que impulsan a los voluntarios a participar 

de una organización civil son variadas, en el Club Náutico Zárate la principal 

motivación es la formación de sus hijos por medio del deporte. Los voluntarios se 

encuentran dentro de cada subcomisión y dentro de la Comisión Directiva. La 

vocación de voluntario va a estar vinculada a la actividad que realicen los miembros 

de la familia. Por lo tanto, existe una alta deserción de voluntarios cuando el 

deportista deja la actividad. Considerando esta realidad, sería conveniente gestionar 

planes de sostenimiento para los voluntarios. En este sentido, es necesario 

repensar estrategias que los involucren sostenidamente ya que lo importante es 
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mantenerlos vinculados con la causa, saber guiarlos y coordinarlos a través del 

tiempo. Para ello proponemos echar mano a la lógica del don que tiene la ventaja de 

alimentar vínculos interpersonales que contribuyen a responsabilizar a los 

ciudadanos. Esta lógica indica que donar algo no es un acto moralmente virtuoso, 

fruto de un impulso de generosidad, sino un modo de intercambio convencional y 

simbólico (dar, recibir y devolver), basado en reglas distintas a las del mercado  

(Mairesse, 2013). A grandes rasgos, este concepto se basa en devolver al club lo 

que ha dado al socio. “La obligación de devolver, inherente a la lógica del don, sólo 

se comprende a través de los vínculos que unen a los hombres en el interior de una 

comunidad. Estos vínculos constituyen la garantía más segura de la devolución, 

pero al mismo tiempo los intercambios apuntan, desde un principio, a asegurar los 

vínculos y las relaciones sociales” (Mairesse, p. 2013, 226). 

 “Por ello requiere conocimientos y habilidades que permitan a una organización 

movilizar y manejar a los voluntarios positivamente (...) es también importante 

subrayar que el voluntariado promueve la conformación de capital social” (Etkin, p. 

48 y 49, 2014). Implica promover confianza entre sus miembros, civismo, solidaridad 

y valores éticos.  Es decir poner en práctica los valores intrínsecos en la comunidad 

del Club Náutico Zárate.13 Siguiendo a Reigadas, para mantener a los voluntarios 

hay que capacitarlos, estar dispuestos a incorporarlos a los niveles de planificación 

de las actividades, realización de las mismas y decisión, promover la toma de 

decisiones democráticas en el interior de las asociaciones. Hay que tener en cuenta 

que se deben construir redes, cuestión que muchas veces es más virtual que real 

(Etkin, 2014). 

Es de común conocimiento que el voluntariado podría esconder una relación laboral 

precaria (ATACA, 2016). Sin embargo, creemos que este no sería el caso, dado que 

el club cuenta con una planta de empleados permanente y una temporal, todos 

encuadrados dentro de las normativas del convenio colectivo de trabajo. Además, el 

voluntariado se desarrolla particularmente en las subcomisiones las cuales están 

compuestas por socios y padres de socios que llevan a cabo tareas de fomento para 

la actividad en sus momentos de ocio; esto no implica que el club deje de ofrecer 

                                                      
13

 En el diagnóstico daremos cuenta de que existen valores latentes en cada entrevista realizada a 
los miembros del club, que no son detectados por la Comisión Directiva a la hora de redactar los 
valores que guían a la institución.  
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beneficios a estos colaboradores, tal como lo hemos mencionado anteriormente. 

Para evitar malos entendidos, de ahora en adelante, hablaremos de colaboradores 

dado que así se hacen llamar los actores que ejercen el voluntariado en el Club. La 

mayoría pertenece a los grupos de apoyo de diversas actividades deportivas o a las 

subcomisiones. 

Al igual que el planteo de F. Mairesse en “El museo híbrido” pensamos que el Club 

es una máquina híbrida. En el caso de los museos, esta máquina se nutre de tres 

motores para su existencia, el Estado, el mercado y la lógica del don. En el caso del 

Club esta máquina híbrida se repite. Por un lado hay una relación de intercambio 

comercial entre el socio y el CNZ (servicios ofrecidos por el club a cambio de una 

cuota monetaria por parte del socio); por otro un intercambio simbólico entre socios 

y la institución al presentarse como formadora de deportistas y personas; y por 

último el Club se relaciona con el Estado intercambiando servicios, ya que por 

ejemplo dentro del mismo funcionan las escuelas municipales de remo y de 

natación, además entrena el equipo de básquet municipal, y el Club se beneficia con 

una excepción de impuestos que no alcanza a $20.000 por año. 

Dentro del CNZ se dan procesos sociales de intercambio, objetivos comunes, escala 

de valores, y una identificación, que sirven al mismo tiempo como lazo de unión y de 

mediación de las actitudes. “Las normativas no son más que el resultado de la 

experiencia colectiva de todos los implicados. Así van estableciéndose las imágenes 

que cada uno se hace de sí mismo y de los demás, y de las actitudes que considera 

adecuadas. A lo largo del tiempo se consolidan formas de comportamiento, de modo 

que el club acaba teniendo un perfil propio independientemente de cada uno de sus 

miembros. Cómo deben hacerse las cosas, cómo se valoran las cosas, en qué 

términos se habla son aspectos que se van consolidando a lo largo de su historia” 

(Heinemman, p.17, 1997).  

Quien practica deporte en el club lo hace como resultado de una decisión individual 

al afiliarse, lo cual depende de la oferta deportiva, el interés que esta despierte en 

los socios y lo alto que sea la cuota. “Bajo estos puntos de vista, el club se presenta 

como arreglo adecuado para la realización de los intereses del socio” (Heinemman, 

p.16, 1937). 
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c. Comunicación organizacional en un club deportivo  

 

Sanz de la Tajada considera “la imagen institucional (organizacional o de empresa) 

como el conjunto de representaciones mentales que surgen en el público ante la 

evocación de la misma. Pueden ser representaciones afectivas o racionales que una 

persona o grupo asocian a una institución o empresa, como resultado neto de 

experiencias, creencias y actitudes” (Sanz de la Tajada, p.162, 2015). En 

consecuencia la identidad14 de una institución debe ser proyectada hacia los 

públicos (internos y externos), a través de la comunicación, la cual tiene como 

objetivo contribuir a crear la imagen percibida por los públicos. Dicha imagen es una 

estructura dinámica sensible, que experimenta cambios de acuerdo al entorno social 

en el que la institución se inserta, modificaciones en las estrategias propias y de la 

competencia. La imagen de una organización no es absoluta, se diferencia 

sensiblemente según los públicos. De ahí que tenga especial importancia la 

identificación de tales públicos y la planificación de acciones de comunicación 

específicas para cada actor social detectando espacios de necesidades y demandas 

comunicacionales. 

  

Teniendo en cuenta que el deporte es un objeto de gestión, los objetivos de la 

comunicación institucional en el deporte serán: ofrecer una información puntual, 

ordenada y diferenciadora de los productos, actividades y servicios deportivos de 

una organización, así como sobre la gestión que ésta realiza, de acuerdo con una 

estrategia y un plan de comunicación adaptado. Crear una imagen positiva que 

contribuya a la aceptación general, al prestigio de su labor y la transparencia de su 

gestión, favoreciendo la relación exterior con el público y la captación de recursos 

para potenciar su actividad (Mediavilla Nieto, 2001). 

Es por ello que cobran vital importancia las relaciones de la institución con su 

entorno. El CNZ al igual que otras organizaciones debe determinar y evaluar 

canales de comunicación, estructura de mensajes, condiciones de recepción y los 

efectos recíprocos de las intercomunicaciones internas y externas. En la 

construcción de la imagen también juegan un papel muy importante la participación 

                                                      
14

 Consideramos la identidad de una institución lo que ella es, su cultura y su misión. 
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de los actores sociales que forman parte de la institución. O sea, la identidad del 

Club será construida con herramientas propias de la planificación estratégica 

situacional.  Teniendo en cuenta que la densidad poblacional del Club se incrementa 

año a año y que las necesidades y demandas de los socios también, el CNZ se 

distingue como un club grande; Por lo tanto debe valerse de técnicas y prácticas 

participativas, aplicándolas y adaptándolas a su realidad.  De esta forma, 

consideramos necesario proponer un plan de comunicación que amplíe la 

participación del socio a partir de sus opiniones y valoraciones. Generando acciones 

que permitan solventar las actividades del club (incrementando sus ingresos), 

manteniendo las instalaciones, generando mayores beneficios para los socios, 

mejorando la calidad competitiva de los deportistas y reforzando el sentimiento de 

pertenencia de la comunidad toda, contribuyendo así al capital social del Club15. De 

acuerdo con Bourdieu, “los aspectos más importantes del capital social refieren a los 

beneficios materiales y simbólicos que obtienen los participantes, la formación de 

los vínculos y la comunicación establecida al reconocerse como grupo” (Etkin, p. 90, 

2014).  

 

La comunicación en una organización civil es una herramienta vital para mejorar o 

crear relaciones con los distintos públicos y proyectar una imagen favorable.  

El desafío actual de las organizaciones de la sociedad civil es que la institución, los 

públicos y las personas confluyan en un decir coherente entre lo que piensan, 

sienten y hacen de forma tal que reafirmen la identidad del Club en la imagen 

percibida por la comunidad. Por dicha razón reforzaremos el proceso de 

construcción de la imagen a partir del plan de comunicación que implicará un 

desarrollo de las tres dimensiones de la identidad de la empresa propuesta por Sanz 

de la Tajada. En pocas palabras el CNZ debe ser consciente de lo que realmente es 

(identidad, primera dimensión), lo que ella dice de sí misma que es (comunicación, 

segunda dimensión) y de cómo lo ven desde afuera (imagen percibida por el 

                                                      
15

 Entendemos el capital social como los beneficios que encuentran los individuos participando en 
determinados grupos y en la construcción de relaciones sociales con el objetivo de crear redes que le 
permitan movilizarse en provecho propio y de su comunidad. Por lo tanto el capital social es el 
conjunto de recursos reales o potenciales que se vinculan con la posesión de una red duradera de 
relaciones más o menos institucionalizadas, es decir con la pertenencia a un grupo (Bourdieu, 1992). 
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público, tercera dimensión), es decir, lo que sus públicos creen que es (Sanz de la 

Tajada, 2015). 

Existe un conjunto de rasgos y atributos que definen la esencia del Club, a éstos 

llamaremos identidad organizacional y determinarán su imagen. La identidad se 

configura a través de la cultura de la institución y de la definición de una misión a 

cumplir. Condicionada por los principios y valores propios. La cultura condiciona la 

definición de la misión de la organización y es susceptible de ser comunicada a los 

diferentes públicos a través de distintas acciones de comunicación. Su misión se 

conforma de acuerdo a su identidad la cual constituye la base primordial para la 

comunicación de su imagen.  La institución puede proyectar distintos atributos de su 

identidad de acuerdo a los intereses de los diferentes públicos con los cuales 

interactúa (Sanz de la Tajada, 2015).  

Siguiendo a Sanz de la Tajada, la cultura organizacional son los valores y 

presunciones respecto a lo que la propia institución es y al entorno en el que ésta se 

mueve. “Debe ser considerada como una parte integral de la organización, como 

unidad social independiente, es claramente definida, y es un producto de la 

experiencia grupal compartida por los componentes de la empresa” (Sanz de la 

Tajada, p. 150, 2015). En el caso del CNZ encontramos definida esta cultura en el 

estatuto y reglamento interno, constatando la misma en los usos y costumbres de la 

institución (cosa que veremos en el diagnóstico situacional).Teniendo en cuenta los 

aportes de Heinemman diremos que cada organización desarrolla una cultura propia 

a lo largo de su historia; que se van construyendo normas específicas, patrones de 

conducta y rituales, una manera típica de tomar decisiones y de llevar a cabo tareas. 

Se advierte con ello hasta qué punto se toman decisiones bajo acuerdo o conflicto, 

qué grado de participación se consigue, qué predisposición a aceptar compromisos 

se puede esperar en cada forma concreta de relación que se desarrolla en el club; 

Se hacen visibles las camarillas que se forman, la importancia que estas adquieren, 

quién ejerce qué influencia y cómo se utiliza ésta. También forman parte de la 

cultura de la organización, las fiestas que se celebran, las ofertas extradeportivas 

que realizan y los modos de captación e integración de nuevos socios (Sanz de la 

Tajada, 2015). 
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Los valores son los ejes de conducta de la institución y están ligados con los 

propósitos de la misma. Son considerados como todas las interacciones planteadas 

en el estatuto para que toda la comunidad del club (socios, Comisión Directiva, 

subcomisiones, grupos de apoyo, concesionarios, empleados y proveedores) asuma 

los objetivos básicos de la organización. 

De este modo, para Heinemann un club además de posibilitar la práctica deportiva 

puede ser descrito como un conjunto de personas que se relacionan, intercambian 

experiencias y llegan a conocerse con lo que construyen una realidad común. 

Hablamos así, de una “democracia de la sociabilidad”, es decir tertulia 

despreocupada y comunicación no interesada sobre la base de la igualdad de 

condiciones entre los participantes. “La sociabilidad deviene una rememoración 

cognitiva de experiencias deportivas” (Heinemann, p. 19, 1997). Sirve para 

mantener vivos los objetivos del club y fortalecer los lazos de integración en el 

mismo favoreciendo la cohesión entre sus integrantes.  

La concreción de los valores esenciales del CNZ, en términos de actuación, 

actitudes y comportamientos en todas las áreas confluyen en una serie de principios 

que constituyen la cultura organizacional: la adhesión o no de estos valores es un 

factor clave para la supervivencia y el éxito del club como organización deportiva y 

social. 

Continuando con las tres dimensiones propuestas por Sanz de la Tajada, 

refiriéndonos concretamente a la tercera, la imagen de una organización no es 

absoluta, sino que es dinámica y se diferencia de acuerdo a cada público y sus 

intereses. Por ejemplo, no será la misma imagen percibida por un socio deportivo 

del club que por un concesionario. Asimismo, la imagen también se define respecto 

de lo que perciben las instituciones competidoras, como ser el resto de los clubes 

náuticos de la ciudad y la zona. Por dicha razón consideramos importante el estudio 

de los públicos en y para la creación de un plan de comunicación.  En resumen, la 

imagen es la representación que los públicos de una institución se conforman. 

Supone un trabajo de optimización en determinados rasgos de la identidad en 

detrimento de otros que permitirán construir la imagen intencional (Justo Villafañe, 

1993). Es siempre propiedad de los públicos en la medida que es una lectura 

pública de la institución (Amado Suárez, 2011). 
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Por ello, es importante controlar el proceso de formación de su imagen, a través de 

una planificación estratégica situacional que le permitirá a una institución ser 

percibida conforme a su identidad. 

En consecuencia las fuentes de creación de la imagen de una institución se pueden 

agrupar en dos categorías: las fuentes internas son aquellas que están controladas 

por la institución tales como, logos, señaléticas, colores institucionales, textos 

informativos, carnet del club, publicidades, relaciones interpersonales entre 

empleados del club y socios, prensa. También forman parte de las fuentes internas 

los valores que identifican al club, modos de hacer y los tipos de relaciones que se 

construyen entre los actores sociales. En cambio, las fuentes externas se originan 

en el ámbito exterior de la organización y son producto del entramado de influencias 

que pueden contribuir a la formación de una imagen correcta o incorrecta, adecuada 

o inadecuada de la organización. En este caso, cabe señalar padres de socios, 

proveedores, clubes, medios de comunicación y líderes de opinión, entre otros. De 

ahí que la imagen se vaya deformando entre prejuicios, intereses, actitudes y 

experiencias parciales tanto colectivas como individuales.   

Los públicos constituyen grupos de interés que podrían estar afectados o se podrían 

ver afectados por las operaciones de una organización. Pueden estar expuestos a 

mensajes directos de la organización o bien, simplemente, tener algún tipo de 

intercambio con la misma. En función del vínculo o relación que se establezca con la 

institución se formarán diferentes públicos con intereses específicos. 

Un club deportivo es susceptible de relacionarse con diversos actores sociales e 

instituciones. Uno de los más importantes es el Estado. Su relación con los poderes 

públicos, funciones y cultura dependen de las condiciones históricas, políticas y 

sociales en las que tanto ellos como las agrupaciones sociales se desarrollan. 

Dicha relación puede estar encuadrada en un modelo cooperativo o bien un modelo 

subsidiario en el cual el club si bien recibe contribuciones del Estado, mantiene 

autonomía en la toma de decisiones e independencia económica.  
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d. El club es una organización de la sociedad civil 

El Club Náutico Zárate es una organización de la sociedad civil, por lo tanto 

tenemos que tener en cuenta sus especificidades. Washington Uranga entiende a 

las instituciones sociales como una práctica social donde se producen 

significaciones, porque es la institución la que genera las significaciones centrales a 

través de las cuales los actores perciben el mundo, las cosas y los individuos. 

También es el lugar de las relaciones sociales, allí donde se generan las decisiones 

legítimas de un grupo social (Uranga, 2004). 

Eugenia Etkin, por su parte, entiende que la “comunicación es un tipo específico de 

interacción social que construye sentidos” (Etkin, p.9, 2014). La comunicación es 

una práctica compleja, por lo tanto, la comunicación institucional no implica utilizar 

técnicas o herramientas que garanticen la circulación del mensaje, sino que 

involucra el análisis de la complejidad de los procesos de comunicación, 

visualizándola como disciplina transversal que recorre y determina la vida de una 

institución. En este sentido, Etkin recomienda atender las necesidades 

comunicativas de los interlocutores y gestionar la comunicación desde procesos 

participativos y dialógicos (Etkin, 2014). En la misma línea, Uranga entiende los 

procesos comunicacionales como prácticas sociales atravesadas por experiencias 

de comunicación. Estas prácticas pueden ser reconocidas como espacios de 

interacción entre sujetos donde se verifican la producción de sentido, de creación y 

recreación de significados, generando relaciones donde los mismos sujetos se 

construyen individual y colectivamente. En fin, los procesos comunicacionales hacen 

referencia a los actores, a espacios de necesidades y demandas comunicacionales 

vinculadas con las prácticas que se verifican en la sociedad. (Uranga, 2004). 

  

Como ya dijimos, el Club Náutico Zárate es una organización de la sociedad civil, 

por lo tanto tenemos que tener en cuenta sus especificidades y saber que “la 

comunicación en una organización de la sociedad civil se diferencia de los procesos 

comunicacionales que rigen otras instituciones fundamentalmente en los contenidos 

que se quieren comunicar, el decir, el motivo que moviliza a las organizaciones 

sociales a comunicar interna y externamente sus acciones” (Etkin, p.56, 2014). La 

construcción de sentido se hace en medio de tensiones y conflictos propios de la 

lucha por el poder que se da dentro de la institución de la sociedad civil. Cada uno 
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de los actores apoya en sus conocimientos y despliega todos los recursos que 

posee en el marco de una estrategia que le permita alcanzar los propósitos que ha 

construido en base a sus sueños y deseos. La construcción de sentido es un campo 

de batalla en donde se ponen al descubierto luchas materiales y simbólicas, se 

ponen en juego diferencias y se establecen alianzas entre los actores (Uranga, 

2004). 

Una sociedad civil es un ámbito en donde los ciudadanos se unen para defender 

intereses colectivos promoviendo actividades que repercuten en la esfera pública, 

mediante relaciones de carácter comunitario, social, generando capital social. De 

esta forma, la comunicación no debería tener un mero sentido instrumental, sino la 

capacidad para promocionar y provocar capital social. Por eso, en palabras de 

Bourdieu, debemos pensar que el CNZ y las relaciones que se establecen en su 

seno, se encuentran insertas en el campo deportivo, que si bien se relaciona 

constantemente con un contexto social, está regido por determinadas reglas y por 

una lógica propia a ese campo. Así, el campo deportivo expresa un espacio social 

con los intereses, afinidades y preferencias de una categoría social determinada. 

Por eso hay que tener en cuenta que cada deporte en particular es un espacio 

donde diferentes sujetos demandan o poseen determinadas disposiciones para su 

práctica que dependen, a su vez, del capital que poseen (Gruschetki y Daskal, 

2016). “En este sentido la comunicación deja de lado su carácter de habilidad 

técnica, para tomar fuerza como práctica social compleja productora de sentido. Es 

visualizarla como un espacio relacionante que promueve lazos de solidaridad 

colectiva, cooperación, identidad e intercambio dentro de una comunidad” (Etkin, p. 

89, 2014).  

 

Entonces, vale la pena preguntarnos ¿cómo potenciar desde la comunicación el 

capital social?, ¿cómo potenciar el capital simbólico?, ¿cuáles son los beneficios 

que encuentran los individuos a partir de su participación en el CNZ y en la 

construcción de relaciones sociales? 

Pero es muy importante no perder de vista que todo proceso de comunicación está 

atravesado por luchas por el poder. Partimos de la idea de que el poder está en 

medio de las relaciones, como lo señala Bourdieu (Bourdieu, 1984). La gestión de la 

comunicación podrá verse “como la manifestación de las relaciones de poder 
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existentes y resultantes a través de acciones ordenadas en función de la voluntad 

de incidencia de uno o varios actores sociales” (Uranga, p. 23, 2008). Por eso no 

debemos perder de vista cómo distintos grupos sociales, se apropian de un mismo 

objeto, interpretan la misma práctica, reciben un mismo mensaje. 

 

  

 4.  Metodología 

  

La propuesta de trabajo consiste en una tesina de orientación propositiva a partir de 

un diagnóstico situacional sobre la identidad y la comunicación del CNZ generando 

un plan de comunicación que proporcione un horizonte e incluya el diseño de 

acciones y criterios operacionales articulados entre sí. 

Partimos de la idea de que gestionar procesos comunicacionales es un conjunto 

complejo de acciones y procedimientos que engloban el diagnóstico, la planificación, 

la ejecución y la evaluación de los mismos. Y que “nuestro lugar como 

planificadores de procesos comunicacionales es trabajar con la articulación de 

saberes y capacidades de los distintos actores sociales en función de la 

construcción de consensos en escenarios de transformación” (Uranga, p.2, 2008). 

En este sentido, la etapa de mayor importancia en este trabajo será la de 

diagnóstico, ya que de esa manera podremos dar cuenta cuál es la imagen actual 

del Club y de los procesos de comunicación que la construyen.  

A la matriz de planificación comunicacional que propone Etkin como herramienta 

efectiva para realizar el diagnóstico, le sumaremos el diagnóstico dinámico basado 

en una prospectiva estratégica que sugiere Uranga. Porque cuando pensamos en 

construir un diagnóstico de la comunicación necesitamos contar con la opinión de 

todos. Cada uno de los actores ofrece diferentes explicaciones y miradas, 

complementarias y hasta contrapuestas, que a veces entran en conflicto. Pero todas 

las miradas tienen una parte de verdad y mediante un proceso de comunicación y 

diagnóstico tenemos que impulsar un consenso intersubjetivo (Uranga, 2004). Toda 

organización y su entorno constituyen un sistema y funcionan como tal. En este 

marco la auditoria comunicacional permite descubrir las fortalezas y debilidades que 

tiene la organización, establecer el diagnóstico pertinente, el marco operativo de 

cambios, determinar las herramientas, la acción a implementar y su consecuente 
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sistema de control (Sendon, p.24, 2010). Desde esta metodología queremos lograr 

un diagnóstico eficaz que nos permita planificar un plan de comunicación realizable. 

 

En la etapa de diagnóstico veremos cómo distintos actores establecen las 

diferencias y regularidades, las características propias de cada situación de 

comunicación16. Reconoceremos la compleja trama de relaciones y la forma en que 

los actores sociales se constituyen comunicacionalmente en la misma situación 

desde una perspectiva histórica propia (Uranga, 2004). Para ello, analizaremos el 

sentido que producen en determinadas situaciones los socios, los trabajadores, los 

directivos y los voluntarios del Club Náutico Zárate. Que a partir de sus contextos y 

de cada historia personal cobran sentido dentro de la cultura organizacional del 

Club. Dichas historias personales los convierten en parte constitutiva y reguladora 

de la cultura organizacional.  

De esta forma tendremos en cuenta tres elementos muy importantes que serán una 

constante a lo largo del trabajo: la descripción de la cultura, la necesidad de 

comprender los significados de las acciones y sucesos, y el requerimiento de 

entender estas prácticas de acuerdo al punto de vista de quienes viven la cultura 

organizacional del Club. Más allá de las herramientas metodológicas que 

utilizaremos para abordar el objeto de este diagnóstico, tenemos que tener en 

cuenta que el rol nuestro (como tesistas) implica relevar las relaciones sociales 

inmersas y los significados dentro de la madeja socio-cultural del CNZ, participando 

de las prácticas sociales que allí se producen y reproducen tal como lo propone la 

Etnografía por medio de la observación participante. En este punto es necesario 

aclarar que tal como sostiene Malinowski el trabajo supone el despliegue de la 

observación participante como el camino a recorrer en la búsqueda del 

conocimiento de la cultura, especialmente para comprender el punto de vista de los 

                                                      
16

 Una situación de comunicación incluye imágenes de futuro, brechas  y guiones de futurición, una 
realidad presente y antecedentes para ser contemplados en el análisis. Por eso una situación de 
comunicación no se agota en sí misma, es en un contexto y en un proceso. Es el ámbito territorial, 
sus actores y sus sistemas de relaciones con sus conflictos. Son sus imágenes de futuro 
manifestadas de maneras diversas, es su historia expresada en la memoria institucional, su identidad 
expresada en su filosofía y en las manifestaciones de la misma, en su misión, en su visión y en sus 
valores. Una situación de comunicación también es la forma en cómo la institución utiliza los medios 
de comunicación y las maneras que tiene para acercarse a sus interlocutores. Es la imagen de la 
organización y los modos de construirla (Uranga, 2008).  
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actores sociales (Ameigeiras, 2006)17. Esta metodología será relevante para la 

realización de las entrevistas, en las cuales son los propios actores sociales quienes 

le dan significación a sus prácticas. 

 

Hay que tener en cuenta que el rol del observador fluctúa entre la participación de 

las prácticas sociales y la no participación de las mismas. Para comprender mejor el 

punto de vista de los actores sociales, la participación activa y completa es la mejor, 

pero también puede perderse el enfoque como observador. Es un balance difícil de 

lograr, aunque las circunstancias nos indicarán cuál será el papel más apropiado 

(Sampieri, 2006). En este sentido Sampieri distingue varios tipos de participación18 

en la observación, entre ellas se encuentran la no participación y la participación 

pasiva. La primera está asociada a situaciones de laboratorio tales como el análisis 

de un video, pagina web, perfiles en redes sociales, folletos, cartelería del Club; 

caracterizada por la ausencia física del investigador. De esta manera veremos como 

el CNZ construye y transmite su imagen por medio de piezas y canales de 

comunicación propios. Por su parte, en la observación pasiva el investigador está 

presente en la escena pero con interacción o participación mínima. Solo dispone de 

roles periféricos (Valle, 1999).  En este trabajo seremos observadores pasivos de la 

asamblea anual donde podremos ver cómo se comunican socios y Comisión 

Directiva sin intermediarios. 

 

Antes de comenzar debemos tener en cuenta que “el diagnóstico está directamente 

relacionado con la puesta en evidencia de imágenes de futuro, que están presentes 

en las prácticas, imaginarios, construcciones discursivas de los actores sociales, 

aunque éstos no estén en condiciones de reconocerlas en sus propias acciones y 

de explicitarlas. Desde lo comunicacional, tales prácticas son leídas como 

                                                      
17

 Sin embargo no abordaremos este trabajo como una descripción densa, porque es una 
herramienta antropológica que implica convivir con la cultura objeto de estudio para comprender sus 
prácticas. Y esta tesina no abarca tal objetivo. Simplemente usaremos una herramienta de la 
Etnografía (observación participante) imprescindible para conocer la cultura del club. 
18

 Sampieri distingue los siguientes tipos de observación que se presentan en las investigaciones 
cualitativas de la siguiente manera: 1, no participación, cuando observamos las distintas piezas de 
comunicación producidas por el Club; 2, participación pasiva, cuando el observador está presente 
pero no interactúa (sería el caso de la asamblea anual); 3, participación moderada, participa en 
algunas actividades pero en otras no; 4, participa en la mayoría de las actividades, sin embargo no se 
mezcla con los participantes, sigue siendo ante todo un observador; y 5, observación completa, el 
observador se mezcla totalmente, es un participante más (Sampieri, 2006). 
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enunciaciones y representaciones. Demandas, acciones reivindicativas o de 

reclamo de derechos pueden comprenderse como manifestaciones de un imaginario 

diferente directamente conectado con las condiciones de vida de los actores” 

(Uranga, p. 33, 2004). 

Realizaremos un diagnóstico dinámico desde la comunicación, utilizando 

herramientas que permiten un análisis cualitativo de la situación. 

Analizaremos descriptivamente la realidad organizacional del CNZ, los datos duros y 

objetivos de la institución, como el último balance y el organigrama. En este punto 

debemos conocer pormenorizadamente la institución en la que vamos a trabajar. Lo 

cual es un buen puntapié para comprender la problemática que aborda la 

organización. 

Describiremos detalladamente la identidad visual y conceptual. Analizaremos 

componentes filosóficos y culturales constitutivos de la organización. Lo mismo 

haremos con los elementos de la identidad visual del CNZ. 

Evaluaremos situaciones de comunicación dadas a través de los medios de 

comunicación que utiliza el Club para relacionarse con sus distintos públicos: 

prensa, comunicación interna, publicidad, página web, redes sociales, 

comunicaciones con el gobierno local, con empresas, con los socios, comunicación 

en casos de crisis y libro de quejas. 

 

El mapeo de actores nos permitirá visualizar los distintos actores sociales con los 

que se relaciona el CNZ y el grado e intensidad de la misma. En este mapeo no 

distinguiremos público interno y externo a la institución, ya que uno interno puede 

ser simultáneamente uno externo. Con esta herramienta intentaremos dar cuenta de 

los modos en que conversan los distintos actores, los espacios que comparten, con 

qué frecuencia se comunican y qué tipo de comunicación establecen, qué tipo de 

relación construyen y qué canales utilizan para comunicarse. El mapa de actores 

también nos permitirá generar y definir alianzas entre ellos, establecer el poder 

actual y el latente que cada uno controla o puede llegar a controlar; de qué recursos 

dispone; cuánta información tienen y cómo es el flujo de información que hay entre 

ellos. El objetivo de esta herramienta es “identificar y caracterizar una diversidad de 

actores sociales determinados, para conocer su situación, sus intereses, vínculos 

sociales e interrelacionales” (Uranga, p. 35, 2004).  



44 
 

Realizaremos entrevistas individuales al Presidente del Club, al Gerente, al 

responsable de prensa y a informantes claves. Esta herramienta nos permitirá 

entender la cultura del CNZ, sus valores y la comunicación de los mismos. El 

cuestionario utilizado será de preguntas abiertas, dando lugar a la conversación y a 

la argumentación de cada respuesta19. También comenzaremos a visualizar algunas 

aproximaciones a las imágenes de futuro20, incluso algunos guiones de futurición21 y 

las brechas entre ellos. En las entrevistas debemos lograr empatía para así obtener 

una buena información de primera mano. Como entrevistadoras, lograremos este 

objetivo, ya que una de las tesistas es socia del CNZ, lo cual ayudará a crear un 

buen clima de confianza mutua, comprensión y afinidad emocional con el 

entrevistado. 

Generaremos pequeños grupos de debate donde actuaremos moderando y guiando 

el encuentro. Nos reuniremos con la Comisión Directiva del Club, con cada 

subcomisión o grupo de padres de apoyo y con los empleados de la institución. En 

cada encuentro veremos cómo se lleva adelante el proceso de comunicación entre 

pares, así detectaremos las imágenes de futuro y posibles guiones futuribles. En 

estos encuentros también usaremos cuestionarios con preguntas abiertas que 

permitan el debate de las respuestas elaboradas por los participantes. 

Posteriormente, analizaremos las brechas en esos guiones y propondremos algunas 

soluciones para lograr los escenarios futuros propuestos en estos encuentros. 

Recogeremos testimonios de socios tomados al azar, durante la asamblea anual 

ordinaria con elección para renovar autoridades, realizada el 29/07/2016. En este 

contexto analizaremos la imagen y los valores del club. Esto nos permitirá evaluar la 

construcción y comunicación de los valores asociados al CNZ. Durante la asamblea, 

nos sumaremos a distintos grupos de socios e intervendremos en estos pequeños 

encuentros con las siguientes preguntas: ¿qué significa ser socio del Club?, ¿qué 

valores creen que identifican al Club?, ¿por qué eligió este Club y no otro?, y ¿qué 

cambios le gustaría ver en el Club? A partir de estas preguntas podremos vislumbrar 

                                                      
19

 Ver cuestionarios utilizados en el Anexo H de este trabajo. 
20

 “Las imágenes de futuro son descripciones de una situación deseada en el futuro. Es una narración 
que incluye, además, el relato de los acontecimientos necesarios para llegar hasta ella.” (Uranga, p. 
36, 2008.) 
21

 Para elaborar los guiones de futurición primero hay que determinar las variables claves, 
estableciendo en cada una de ellas acontecimientos necesarios y teniendo en cuenta que tales 
acontecimientos pueden corresponder a distintas variables (Uranga, 2008). 
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escenarios futuros y evaluar las brechas. Los grupos intervenidos fueron elegidos 

teniendo en cuenta el rango etario y la cantidad de personas reunidas (4 o 5 

personas). La muestra no fue representativa, de los 150 socios que se estima que 

participaron en la asamblea, entrevistamos a 45. Logrando 5 entrevistas individuales 

y 10 grupales. 

“Del primer contacto e intercambio con los actores desde una actitud prospectiva 

surgen o deberían aparecer las primeras aproximaciones a las imágenes de futuro. 

Puede emerger de manifestaciones explícitas de los actores respecto del futuro 

(sueños, aspiraciones, utopías) o bien, pueden inferirse a partir de las expresiones 

que hablan de las necesidades o demandas” (Uranga, p. 35, 2008). Debemos tener 

presente que tanto las imágenes de futuro como los guiones futuribles que surjan de 

estos encuentros permitirán identificar cambios, actores (responsables de esos 

cambios), conceptos y posicionamientos políticos e ideológicos dentro de la 

institución. 

 

Tomaremos para su análisis la situación de comunicación que se dio durante la 

asamblea anual ordinaria con elección para renovar autoridades. Considerándola un 

eje de lectura que aglutina elementos diversos y les da una determinada coherencia. 

Allí analizaremos el proceso de comunicación que se desarrolla entre la Comisión 

Directiva y los socios. Es muy importante tener en cuenta que esta asamblea tiene 

una impronta distinta a las realizadas durante los últimos 15 años. Ya que en esta 

oportunidad, se presentó una lista opositora para elección de Presidente, Vocales y 

Revisores de cuenta, para los próximos dos años. Esta eventualidad generó 

inestabilidad dentro de la Comisión Directiva, que recibió muchas críticas a la 

gestión y a la poca comunicación que existe entre socios y Comisión Directiva. 

Como dijimos anteriormente, ya que una de las tesistas de este trabajo es socia del 

Club, podremos interpretar la asamblea, y la discusión sobre la identidad que 

generó la presentación de una lista opositora, logrando un contacto directo con los 

actores sociales en el campo de estudio. 

En cada situación de comunicación que se analice deben tenerse en cuenta las 

siguientes recomendaciones: las características propias de los sujetos que entran 

en relación, o sea cómo se relaciona cada grupo de actores, cómo son las 

relaciones de poder que se dan en esta situación, los temores e intereses que se 
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ponen en juego; Deben quedar claras las naturalezas y razones de los vínculos, así 

como precisar las asimetrías que se dan en cada relación de comunicación (nos 

referimos a los roles asumidos en cada situación); Modalidades de producción de 

sentido, cuáles son los productos comunicacionales de cada situación, de qué forma 

se utilizan y cómo se configuran los espacios de emisión y recepción entre los 

actores, qué mediaciones tecnológicas intervienen y qué mediaciones pedagógicas 

y culturales pueden intervenir; y por último, la significación de las prácticas 

comunicacionales, es decir, cuál es el resultado de todo el proceso analizado y de 

las múltiples relaciones que se tejen en él (Uranga, 2008). 

 

Todos los elementos analizados hasta ahora (construcciones de imágenes de 

futuro, con sus guiones de futurición, el análisis de las situaciones de comunicación, 

y las variables claves) nos permiten comenzar con el análisis de las brechas22. “El 

análisis de las brechas supone retomar las imágenes de futuro, y a partir del análisis 

comunicacional actual identificar las brechas (entre el mañana y el hoy) que se 

presentan como desafío para la acción” (Uranga, p. 41, 2008). 

Una vez identificadas las brechas y tomando como unidad de análisis las 

situaciones de comunicación podemos avanzar sobre las causas que generan estas 

brechas. La herramienta que usaremos para ello, será el árbol de problemas, lo que 

nos permitirá identificar trayectos causales decisivos. También definiremos aquellos 

nudos críticos, que son las cuestiones “que aparecen de manera recurrente, son 

determinantes de peso de las brechas dentro del mapa causal y están dentro de 

nuestro campo de actuación” (Uranga, p.42, 2004), estos problemas también se 

presentan en otras situaciones conflictivas. En el análisis de las brechas debemos 

identificar: actores intervinientes, recursos y capacidades con las que se cuenta 

para el cambio, signos portadores de futuro23 y factores inerciales24. 

Teniendo en cuenta el árbol de problemas, crearemos un árbol de objetivos, en el 

que describiremos “una situación futura que pretendemos alcanzar a través de la 
                                                      
22

 “La brecha es la distancia entre una situación dada y aquella deseada como óptima y posible. 
Comprende una dimensión objetiva (la referencia a la situación dada) y una dimensión subjetiva (el 
patrón de deseabilidad establecido por el sujeto)” (Uranga, p. 41, 2008). 
23

 Los signos portadores de futuro son aquellas manifestaciones en el presente que adelantan 
cambios que se pueden producir en el futuro. Advierten sobre aspectos que serán importantes 
trabajar, potenciar y profundizar (Uranga, 2004). 
24

 Los factores inerciales son prácticas que obran como impedimento para avanzar hacia el futuro. 
Son obstáculos que están en el presente (Uranga, 2004). 
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solución del problema. Allí identificaremos posibles alternativas para nuestro 

proyecto (Fernández Fernández, 2015). 

Debemos tener en cuenta que no siempre podremos atacar todos los nudos críticos 

planteados. Este proyecto, constituye una primera aproximación que no intentará 

modificar aspectos coyunturales. Pero sí, comprender y conocer de manera integral 

las redes causales. Permitirá un mejor diseño de escenarios, una mejor planificación 

de objetivos, programas y proyectos que tiendan a generar procesos reales de 

transformación (Uranga, 2004). 

 

Luego de este trabajo de análisis de escenarios futuros, de los guiones y las 

brechas, desarrollaremos las conclusiones del diagnóstico. En este documento 

incluiremos líneas de acción que serán las respuestas a los problemas identificados 

como nudos críticos dentro de los trayectos causales decisivos. Son modos de 

respuesta que apuntan a cubrir la brecha entre la situación diagnosticada y el futuro 

deseable. Estas líneas tienen una orientación de carácter general y expresan la 

voluntad de operar sobre aquellos aspectos que están bajo el control de la 

organización. Son líneas de orientación en la formulación de escenarios (Uranga. 

2004).  

 

5. Auditoría y diagnóstico situacional 

a. Auditoría: matriz de planificación comunicacional 

 

  I.        Descripción de la identidad visual y conceptual  

El nombre de la institución es “CLUB NÁUTICO ZÁRATE”, este nombre es el tipo 

toponímico y descriptivo, ya que indica su zona de influencia o lugar geográfico al 

que pertenece. También es descriptivo porque indica la actividad principal a la que 

se dedica el club. El nombre representa perfectamente a la institución. En este 

sentido es un nombre legible y tiene pregnancia, es de fácil memorización y 

coloquialmente, la gente lo llama “El Náutico” o “El Ancla”. De esta manera, los 

vecinos lo reconocen como el único club náutico de la ciudad, dejando fuera de esa 

categoría/especificidad al Club Náutico Arsenal Zárate (entidad vecina del CNZ). 

El nombre “Club Náutico Zárate” tiene historia, actualmente conlleva connotaciones 

positivas, ya sea porque los deportistas del “Ancla” (como llaman al Club en las 
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competencias de remo, natación y vela) son reconocidos en cada evento al que 

asisten o por los recuerdos que nombran los socios cuando se les pregunta por 

qué eligen este club y no otro. Algunas de las palabras que destacan los socios 

relacionadas con el Club son “familia”, “amigos”, “deporte y amigos”, “el patio de la 

casa”. 

Tanto el nombre como el Club están registrados en la Dirección de Personas 

Jurídicas de Buenos Aires, legajo n° 3160-7, otorgado por el decreto n°17.588, en 

Octubre de 1942. 

 

 

El isologotipo es simple y descriptivo, en el artículo nº 2 del estatuto del CNZ define 

la identidad visual de la siguiente manera: “los colores del Club serán azul marino y 

blanco. La bandera del Club constará de dos franjas horizontales e iguales azul 

marino la superior y blanca la inferior, llevando en el medio un ancla y las iniciales 

del Club, en color rojo. El gallardete será triangular y su tamaño en proporción dos 

veces y media mayor que su ancho, debiendo ser por mitades separadas por su 

eje mayor, color azul marino y blanco, llevando en el medio un ancla y las iniciales 

de la institución en color rojo. La insignia del Club será igual que el gallardete, de 

quince centímetros de ancho por doce y medio centímetros de largo con anclas y 

letras bordadas en oro” (Anexo D, p. 2, 2018). 

 

El logotipo descrito anteriormente no se condice con el actual, esto es porque en 

1991 la Comisión Directiva de entonces actualizó la identidad del Club. Cambiando 

el ancla original por una síntesis y virando el color azul marino por otro tono (azul 

francia). Hoy en día se mantiene esta última versión que es utilizada 

desordenadamente por cada subcomisión a la hora de confeccionar los equipos 

deportivos. Ya veremos cómo se va transformando la identidad en cada actividad 

sin coherencia ni aval de la Comisión Directiva.  
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El logotipo es fácilmente memorizable, ya que el ancla es un elemento básico de la 

náutica y a pesar de que es utilizado por la mayoría de los clubes náuticos de la 

zona, la síntesis de este logo es original.  

 

El logotipo se utiliza en distintos soportes gráficos pero no existe un manual de 

marca que indique la forma en la que debe utilizarse el mismo. Al ser utilizado 

caóticamente, pierde el sentido. Pero si hubiera un manual, quedaría establecido el 

uso correcto en distintos soportes y tamaños, ya que el logo lo permite. 

 

Teniendo en cuenta la versatilidad del logo éste puede adaptarse a paletas 

monocromo, además al no tener brillos ni sombras, la marca puede aplicarse sobre 

cualquier superficie, solamente hay que establecer el código de color en CMYK y 

en blanco y negro. 

La marca tiene 16 años de vida e identifica tanto a los socios que su isotipo puede 

usarse sin el logo. Es decir, si vemos el Ancla del CNZ, en su zona de influencia, 

cualquier persona sabe que se trata de la marca del club.  

 

A continuación vemos cómo se modificó el banderín de la institución con el pasar 

de los años. Lamentablemente, no hay registros del año en el que fueron 

realizados estos banderines. Igualmente podemos ver que el color azul, ha 

cambiado, lo mismo sucede con el ancla, que es una síntesis del ancla original.   

 

 

A continuación vemos el cambio del carnet de ingreso al club a través del tiempo: 
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Al inicio de su historia, el CNZ tenía este carnet, que se usó hasta 1990, cuando 

cambió su identidad y se renovó: 

 

Carnet utilizado desde 1990 hasta enero de 2013: 

 

 

 

 Carnet actual, un cambio en el sistema de registros digitales de ingresos implicó 

cambiar el carnet de ingreso: 
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Identidad aplicada a vestimenta deportiva. 

Luego de los encuentros con las distintas subcomisiones deportivas, y planteada la 

inquietud de los mismos, es de común conocimiento que la aplicación de la 

identidad del Club sobre la vestimenta deportiva quedó a criterio de cada 

subcomisión. Generando así un caos, desarticulando la misma y creando nuevos 

logos, en algunos equipos, u olvidando el logo propio, en otros. Esto nos indica el 

poco sentido de pertenencia que sienten los deportistas para con la camiseta del 

CNZ. A pesar de ello, las subcomisiones están pidiendo uniformes competitivos 

iguales para todas las actividades. Lo que no se pierde en cada caso es el Ancla. 

 

En el Anexo C de este trabajo se encuentran las imágenes de la indumentaria de 

los equipos deportivos, a continuación transcribimos nuestras observaciones: 

La chomba institucional y el equipo de natación respetan logo y colores del mismo. 

Se hace un correcto uso de la identidad. Lo mismo sucede con la camiseta de 

Nautilandia, incluso este año se incorporó un logo conmemorativo por los 20 años 

de la colonia. El equipo de hockey también hace un correcto uso del logo. 

 

En las camisetas de básquet y vóley vemos la importancia que tiene un manual de 

marca a la hora de aplicar la identidad del Club. En las prendas de ambos equipos 

se usa el logo pero de forma incorrecta, ya que se cambia su color, por lo tanto, si 

hubiese un manual de marca, este indicaría cómo debe utilizarse el logo en 

monocromo. En las camisetas suplentes sucede lo mismo. 

En cuanto a los equipos de remo y vela, ambas disciplinas crearon identidades 

propias, utilizando los colores del club (en un caso) y sumando el isotipo en el otro. 

En la camiseta de remo no está el logotipo del CNZ, esto perjudica la identidad del 

Ancla, incluso parece que fueran otro club. 

En el caso de las camperas de vela, el uso del ancla nos indica que pertenecen al 

CNZ pero quien no conozca la identidad completa del Club no reconoce el isotipo. 

Por lo tanto, será conveniente desarrollar un manual de marca que indique cómo 

confeccionar los equipos deportivos o incluso crear la indumentaria para cada 

deporte. 
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Identidad aplicada a cartelería 

En cartelería, la identidad está aplicada como corresponde, exceptuando el frente 

del gimnasio, donde el nombre del club está inscripto con una tipografía que no es 

la del logo. Esto se debe a que el gimnasio fue construido y pintado mucho tiempo 

antes de la creación del logo actual. Teniendo en cuenta ésto, la gran magnitud del 

espacio y el costo para pintarlo nuevamente, es entendible que no haya sido 

actualizado cuando se renovó el logo. Igualmente, la colocación de un cartel de 

bienvenida en el gimnasio, junto con la publicación de los méritos deportivos en el 

frente refleja correctamente la identidad del Club. 

 

Misión, visión y valores. Componentes filosóficos y culturales constitutivos 

de la organización: 

 

 La actual Comisión Directiva comenzó a trabajar en los componentes de la 

identidad. A continuación transcribimos lo realizado por ellos hasta ahora y 

nuestras observaciones. 

Misión: “Promover y fomentar la formación de chicos a través del deporte; 

Desarrollar un ambiente de cordialidad entre sus asociados y generar espacios de 

recreación; Fomentar la vida saludable, la amistad y la vida familiar; Proveer 

espacios agradables, seguros y en un marco de respeto y convivencia; Ofrecer una 

alternativa de calidad institucional y de calidad frente al río; Proveer al socio 

espacios para disfrutar de buenos momentos; Promover el cuidado del medio 

ambiente y de la institución; Promover la educación en general y las buenas formas 

a través del deporte y la cultura; Estimular y promover valores significativos para el 

deporte y para la vida; Desarrollar eventos deportivos” (Anexo D, p.1, 2018). 

Estatuto: “a) Fomentar y practicar el remo, la natación y toda clase de deportes 

náuticos; b) Organizar regatas, cruceros de placer y carreras de natación; c) 

Propulsar la cultura física practicando toda clase de ejercicios y juegos atléticos 

fomentándolos entre sus asociados y cooperar con las autoridades a esos fines; d) 

Desarrollar un ambiente de cordialidad entre sus asociados; e) Propender al 

mejoramiento intelectual y cultural de sus socios; f) Adquirir embarcaciones, tierras, 
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locales y demás bienes apropiados para la consecución de sus fines” (Anexo D, 

p.2, 2018). 

Memoria y balance del ejercicio n° 87: “Objeto de la sociedad: Promover y fomentar 

la cultura y toda clase de deportes náuticos y atléticos” (Anexo F, p. 1, 2018). 

Encontramos 3 misiones distintas, sería necesario unificar una misión teniendo en 

cuenta que la misma establecerá “qué es y qué hace la institución, así como el  

modo en que lo hace” (Etkin, p. 120, 2014). Habrá que tener en cuenta que lo 

descrito anteriormente es muy extenso, la misión debe ser concreta y de fácil 

aprendizaje. De este modo, quienes forman parte del club pueden aprehenderla y 

memorizarla, así todos saben qué hace el CNZ. 

Visión 

“Ser el Club de referencia en la región. Ser el mejor lugar para la práctica 

deportiva, como para la vida social y cultural, adaptándose a las necesidades de 

los socios” (Anexo D, p.1, 2018). 

La visión debería mostrarnos un futuro posible para el Club, o sea hacia dónde va 

la institución en forma concreta y acorde a su misión.  

Esta visión tiene que relacionarse con la gestión que lleve adelante la Comisión 

Directiva  del CNZ. 

Valores: 

“Responsabilidad, compromiso e inclusión; Solidaridad, humildad y honestidad;  

Seriedad, transparencia y credibilidad; Vocación de servicio; Innovación e inversión 

permanente” (Anexo D, p.1, 2018). 

Dentro de estos valores no hay referencia alguna al deporte, que creemos que es 

la misión de la institución. Tampoco hay una descripción de los mismos que ayude 

a comprenderlos, así todos los miembros saben qué entiende el Club por “vocación 

de servicio”, por ejemplo. Los valores guiarán el accionar del Club y sus miembros, 

también ayudarán a generar sentido de pertenencia entre los socios. Si el Club 

enuncia entre sus valores aquellos con los que los socios se sienten representados 

el lazo de unión se fortalece y lo mismo sucede con la imagen.  
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II. Análisis y evaluación de las comunicaciones:  

 

El CNZ utiliza medios propios para la comunicación con los socios, la cual se 

centra principalmente en los resultados deportivos y agenda de eventos de este 

tipo. Hace unos meses se sumaron noticias sobre obras y mejoramiento edilicio del 

club. El Náutico tiene una presencia importante en los medios digitales: sitio web 

www.clubnauticozarate.com.ar, Facebook, Twitter, Youtube e Instagram. Estos 

medios son usados por la administración del Club, proponiendo una construcción 

de conversaciones con los socios por medio de ellas. Teniendo en cuenta la alta 

demanda de los socios, éstos se apropian de las redes y las convierten en un libro 

de quejas interactivo sin contención por parte de la Comisión Directiva. La 

comunicación del Club se describe simplemente como una vidriera de las 

novedades deportivas y edilicias. Lo cual no genera una relación sólida ni diálogo 

alguno con los públicos (ni tampoco busca generarlo). Por el contrario, cuando un 

potencial socio o interesado en una actividad hace una consulta en las redes, la 

respuesta resulta fría y poco colaborativa; en otros casos no hay respuesta. Por 

ejemplo, cuando los interesados solicitan información sobre la colonia, el 

administrador responde copiando y pegando siempre el mismo link25. 

Bruno Borrelli, responsable de prensa en el Club, es el administrador de las redes 

sociales y responsable de dar respuesta a las consultas. Envía a la gerencia del 

club las quejas que no puede responder o informa cuando un tema publicado en 

las redes genera mucha repercusión. 

 

El circuito de las noticias es el siguiente, los responsables de cada deporte 

entregan un informe y fotos con los datos de los eventos deportivos al responsable 

de prensa. Éste redacta una noticia que es enviada a los medios locales de 

comunicación y al Círculo de Periodistas Deportivos. Al mismo tiempo son 

publicadas en las redes sociales que maneja el Club (Facebook, Instagram, Twitter 

y Youtube) y en el sitio web. Muchas veces, los entrenadores hacen entrevistas a 

                                                      
25

 Ver posteos en el Anexo J de este trabajo. 
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los protagonistas o graban las competencias que luego son subidas al canal de 

youtube sin bajadas, ni edición o comentarios26. 

 

Medios de comunicación gráficos y cartelería: 

El libro de quejas: solo se lee cuando la queja se eleva con nota a Comisión 

Directiva. Cuando no es necesario elevar a Comisión la cuestión, la gerencia del 

Club resuelve las inquietudes. Las subcomisiones tienen su encuentro con la 

Comisión Directiva los días lunes, allí se resuelven las cuestiones deportivas y 

luego se aprueban las propuestas en la reunión de Comisión Directiva. Al respecto 

el secretario de deportes Juan Eduardo Brigñone afirma que “la comunicación con 

la Comisión Directiva es cara a cara todos los lunes. Nosotros convocamos a los 

deportistas. Muchas veces nos piden y evaluamos la presencia. Los lunes se 

resuelve deporte y se informa los jueves… Todo tipo de comunicación es 

permanente. Tenemos distintas vías de comunicación que son efectivas cada una 

en su nivel de urgencia” (Anexo H, p. 87, 2018). Por otra parte, el presidente del 

club Esteban Torchiana sostiene que “el canal de comunicación en esto no es tan 

fluido, muchas veces terminamos exigiendo al socio una nota, que firme, que 

presente por mesa de entrada y luego esperar a que Comisión Directiva se reúna, 

la lea y le dé una respuesta. A veces todo eso es para pedir que arreglemos una 

canilla. Algo que no debería suceder así. Que un socio tenga terrible demanda 

burocrática para solucionar algo que se soluciona en 5 minutos” (Anexo H, p. 26, 

2018). Y agrega que es muy burocrático el contacto cara a cara. Se habilitó un 

buzón de sugerencias a través de una dirección de email, con distintos niveles de 

respuesta de acuerdo a la consulta del socio. Por eso manifiesta que están 

haciendo agua en la comunicación cara a cara. Tratamos de tener la mejor llegada 

a los socios, desde el año pasado. Nos tenemos que hacer cargo de las 

respuestas tardías que les damos a los socios. Lo más sencillo debe salir de forma 

automática (Anexo H, 2018).  

Pero la percepción del socio es otra: “para mí como persona le falta comunicarse. 

Al Club le falta expresarse. Es como que para llegar te cuesta un montón y para 

                                                      
26

 Ejemplos de este tipo como el ascenso del equipo de básquet y de un torneo de natación pueden 
verse en la canal de youtube del club a partir de los siguientes enlaces: 
https://www.youtube.com/watch?v=QbGFcluOm-U, https://www.youtube.com/watch?v=6xOLSeEPIS4  

https://www.youtube.com/watch?v=QbGFcluOm-U
https://www.youtube.com/watch?v=6xOLSeEPIS4
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que bajen las ideas también te cuesta un montón. Es como que están muy 

estructurados siempre en el mismo pensamiento”, dice Georgina Cianchetta, una 

de las representantes de la subcomisión de básquet (Anexo H, p. 77, 2018). 

Las notas volcadas en el libro de quejas, están caracterizadas por 

recomendaciones, exigencias y reclamos por parte del socio. La enunciación de las 

mismas dictamina el descontento del socio con respecto a un tema. Por ejemplo: 

“...gracias a dios no tuve ninguna urgencia, sino el Club se iba a tener que hacer 

responsable de los daños a la embarcación. Espero que este tema se revea, 

porque ante una urgencia, el puente tiene que estar arriba lo antes posible. Los 

barcos no son como los autos, tienen maniobras restringidas”, indica el socio n° 

28196, Agustín Catani (Anexo E, p. 24 y 25, 2018). Versus “visto reiteradas veces 

los vestuarios muy sucios papeles desde hace tres meses en mingitorios e 

inodoros, con la arada, perdón por lo dicho, o como se diga, los inodoros llenos de 

mierda! El chapón a la salida de los vestuarios podrido, esperan que se lastime 

alguien! ¡Capitán!!! Aparezca al Club, sino bájese de su posición si no puede con 

esto. Necesitamos alguien que se ocupe de todas las falencias ya que el Club se 

está viniendo abajo, hagan laburar a los empleados”, manifiesta el socio n° 28411 

en su nota (Anexo E, p. 27, 2018).  En el libro de quejas, el socio también vuelca 

su descontento en cuanto a la atención del personal, “mis hijos fueron miembros de 

vóley y natación, y cada vez que fuimos a pedir información, fui muy mal atendida. 

Hoy fue lo máximo, 15 minutos de reloj, de espera en una oficina con tres 

personas. Ninguna dijo, ni siquiera “Hola”, manifiesta la socia Raquel Sierra (Anexo 

H, p.10, 2018). Lo mismo sucede con la narración de un hecho delictivo que 

sucedió dentro de la marina, el cual fue resuelto por el socio damnificado, sin 

presencia del personal de seguridad o de algún miembro de Comisión Directiva 

(Anexo H, p. 12, 2018).  

Otro detalle a destacar del libro de quejas, es que por este medio el socio n° 

25171, por ejemplo, exige calidad en la prestación de los servicios ofrecidos, 

“...como socio activo, el aumento de la cuota social de manera indiscriminada, no 

tiene correspondencia con las atenciones que realmente deberían ser para los 

socios” (Anexo H, p. 29, 2018). Recordemos que ésta es una característica 
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fundamental de los clubes grandes, donde la calidad en la prestación de servicios 

es el objetivo principal para el socio. 

  

Nota formal para reclamos y demandas: estas notas son firmadas por los socios y 

se entregan en secretaría para el tratamiento del asunto en cuestión, en las 

reuniones de los días jueves de la Comisión Directiva. Generalmente son 

consecuencia de reclamos realizados por otros canales que no han tenido 

respuesta. De esta forma, el socio obligaría a la Comisión a responder 

formalmente. Sin embargo, como estas notas no tienen respuesta, los socios 

pierden la motivación para manejar este canal de comunicación y continuar 

participando del Club. En consecuencia, buscan canales informales de 

comunicación (como las redes sociales) para hacer oír su voz. En este sentido las 

representantes de la subcomisión de básquet afirman que el Club es burocrático: 

“hay que elevar una carta. Poner en el libro de quejas. Y después del libro de 

quejas tenés que escribir una carta. Pero la carta tenés que traerla los días 

miércoles a las siete menos cuarto, porque se reúnen a las siete, y en el orden del 

día” (Anexo H, p 78, 2018). Por su parte Alejandra, concesionaria del kiosco del 

gimnasio dice “no hay diálogo. A mí me encantaría dialogar con ellos. Cuatro 

cartas mandé, formalmente, que entraron en Gerencia, en Secretaría. Le he 

preguntado a las chicas: che ¿y mi carta?, ¿qué carta?; Qué, ¿ni siquiera las 

leyeron a mis cartas? Yo no pago dos mangos para estar acá” (Anexo H, p.103, 

2018). 

En el siguiente fragmento de la asamblea realizada en 31/07/2016 podemos ver la 

poca comunicación existente entre la Comisión Directiva y los socios, además se 

pone en evidencia esta característica burocrática que dan cuenta la mayoría de los 

testimonios: “persona 20: quiero retomar con lo que dijo el señor Godoy. Porque 

hace un año que están rotos 2 baños de damas. Son 6, 2 no funcionan. Hace rato 

están los cartelitos. Mi pregunta es para el Capitán, ¿por qué no arregla los baños? 

Capitán: ya van a ser arreglados (risas y aplausos unánimes) 

Capitán: a las ofensas no voy a responder 

Tesorero: perdón, pero así no hay diálogo. La señora hizo una pregunta, se le va a 

responder. Si quieren hacer una pregunta, piden la palabra y se les responderá. 
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Capitán: le voy a contestar, primero, no tengo ninguna nota de la socia que se 

refiera a la falla o rotura de los baños. 

Persona 20: tengo las copias, las fotos de las notas del año pasado. No diga que no 

hicimos la nota. Pero no hubo ningún tipo de control. Y con respecto a lo que usted 

dice, no están arreglados, de ninguna manera. Un año, un año. Me parece que 

tuvieron un tiempo recontra prudencial para arreglarlos. 

Capitán: ¿hicieron nota a Comisión Directiva? 

Persona 20: ¿usted o las señoras que están en el baño, no pasan informes del 

estado en que se encuentran? ¿No entran a arreglar los baños? ¿Cómo es posible 

que usted que es el Capitán no sepa que las cosas están rotas? (aplausos). 

Capitán: ¿le vuelvo a repetir, usted mandó una nota solicitando eso? 

Persona 20: ¿cuál es su función? Usted tiene un personal que debe informarles, 

¿cómo es posible? Me parece que no es necesario elevar una nota, ¿ustedes no se 

enteran cuando las cosas están rotas? Hace un año que están rotos los baños 

Miembro de la Comisión Directiva: tomaremos nota de este tema y tomaremos las 

acciones necesarias para solucionar el tema…  

Persona 20: ¿alguno va a reconocer el error?, ¿el señor Capitán… 

Tesorero: estamos reconociendo el problema y viendo cómo será la solución 

necesaria, tanto de la reparación como de la confección de las cortinas en el 

vestuario de caballeros” (Anexo G, p.15 y 16, 2018). 

 

Agenda deportiva: es entregada en portería, en el kiosco del gimnasio y al personal 

de maestranza, con el objetivo de que sepan qué actividades habrá cada fin de 

semana. Se renueva semanalmente. Al consultarle al personal de portería sobre 

esta pieza de comunicación, el hombre nos muestra un corcho con novedades, 

donde está abrochada la misma, “sí, es esa que está allá. Con esa nos manejamos 

nosotros”, (Anexo I, p. 1, 2018). 

 

Folletos informativos: Existe folletería sobre las distintas actividades que pueden 

realizarse en el Club, también hay una pieza con información institucional sobre las 

instalaciones del CNZ. Estos materiales están ubicados en la secretaría, al alcance 

de quien quiera retirarlos. Pero hay que ir hasta dicha oficina, si un socio no 
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necesita pasar por allí, es imposible que se entere de estas actividades. El 

contenido de los folletos es responsabilidad de cada actividad. La Comisión 

Directiva solo imprime y costea esta producción27. 

 

Carteleras, afiches y boletines: solamente se utiliza la cartelera de empleados que 

se encuentra en el ingreso al club. Este espacio se usa para difundir las piezas de 

comunicación que entrega el sindicato en secretaría y la Comisión Directiva es 

quien administra dicho espacio. Existen otras areas en el club destinadas a este 

tipo de comunicación, que administra prensa, pero están desactualizadas o en 

desuso. 

 

Medios de comunicación digitales: 

Página web: www.clubnauticozarate.com.ar es un sitio donde las noticias no son 

diarias. El criterio de noticiabilidad para este medio no está establecido. Es un sitio 

sin interacción con los socios. Allí se encuentra todo tipo de información 

actualizada sobre el club como aranceles, planillas, estatuto y reglamento. No 

cuentan con un sistema de registros de visitas y estadísticas. 

Facebook: usuario: Club Náutico Zárate. Cuenta con una comunidad de más de 

8.300 seguidores (fans). Los posteos son diarios (entre 2 y 3), allí se muestra gran 

interacción en las publicaciones y el alcance de las mismas es muy bueno. El 

alcance orgánico que logran por posteos, promedia 2000 usuarios y el alcance 

pago es de 13.000. Las visitas a la fanpage llegan a 800 semanales.  Pero el 

tiempo de respuesta del Club ante comentarios y mensajes es tardío o nulo (Anexo 

J, p. 7, 2018). 

Cabe destacar que éste es el único medio utilizado por las distintas subcomisiones 

deportivas para informarse sobre las actividades de otros deportes. Solo por el 

perfil de Facebook, conocemos las otras actividades, indica la subcomisión de vela 

(Anexo H, 2018). 

Youtube: canal clubnauticozarate, los posteos son discontinuados y sin 

comentarios. Generalmente tiene entre 30 y 100 visualizaciones por video28.  

                                                      
27

El material de folletería utilizado para este trabajo puede verse en el Anexo K. 
28

 Fuente: https://www.youtube.com/user/clubnauticozarate/ 

http://www.ckubnauticozarate.com.ar/
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Twitter: usuario: @nautico_zarate, cuenta con más de 800 seguidores. La actividad 

de posteos es diaria sin embargo hay poca interacción29. 

Instagram: usuario: nautico.zarate. Cuentan con 4000 seguidores y pocas 

publicaciones propias (144), las mismas tampoco son comentadas. Al analizar este 

medio, encontramos registros fotográficos de los socios del Club en la red social, 

quienes publican sus experiencias y momentos vividos dentro del CNZ, indicando 

como ubicación al Club Náutico Zárate. Demostrando de esta forma, su 

sentimiento de pertenencia a la institución. Al colocar su ubicación han formado un 

gran caudal de contenido paralelo que expresa las vivencias dentro del club.30  

Sin embargo, ninguna de esas publicaciones, “arroban” al perfil oficial 

(nautico.zarate). Creemos que por desconocimiento de la misma. Al contrario de lo 

que expresan las fotografías de los socios que utilizan la red social, encontramos 

una cuenta oficial que solo refleja paisajes, que lejos esta de mostrar los momentos 

vividos en el Club. Entendemos que el material dispuesto en Instagram por los 

socios no está siendo capitalizado por el Náutico para construir comunidad en ella.  

Este contenido no estaba en conocimiento del encargado de prensa ni de la 

Comisión Directiva. 

Correo electrónico: existe una casilla de correo 

(sugerencias@clubnauticozarate.com.ar) donde el socio puede volcar todas sus 

inquietudes, la misma le llega al Gerente del Club, éste lo deriva y lo responde el 

área que corresponde. Si es tema de deportes lo responden ellos, Secretaria, 

Gerencia, incluso Comisión Directiva. Cuando consultamos a los socios sobre esta 

herramienta, la subcomisión de básquet nos indicó que no tenían conocimiento de 

la misma, “No… No... Es más: yo creo que si le preguntás a la mayoría no sabe...          

No sabemos lo que genera el Club adentro, salvo de lo de la cuota-aguinaldo” 

(Anexo H, p. 78, 2018). La Comisión Directiva pretende que el socio utilice el 

correo electrónico más que el libro de quejas, pero ante la falta de respuesta sobre 

el tratamiento que le dan al mismo, inferimos que no lo tienen en cuenta. Sólo nos 

confirmaron que Comisión Directiva lo lee cuando un socio entrega una nota por 

escrito para hacer algún reclamo. 

                                                      
29

 Fuente: https://www.twitter.com/nautico_zarate  
30

 Fuente: https://www.instagram.com/nautico.zarate/ 

https://twitter.com/nautico_zarate
mailto:sugerencias@clubnauticozarate.com.ar
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Newsletter: ha sido discontinuado, ya que tenían problemas con el tráfico de mails, 

mandar 2.000 correos nos resultaba complicado, afirma el Gerente del Club (Anexo 

H, 2018).  

 

Medios de comunicación interna: 

Los canales e instancias de comunicación internas son informales, aunque 

prevalece la comunicación cara a cara, pero siempre bajo un modelo de 

comunicación lineal y verticalista. Los portavoces son el Gerente, el Capitán, el 

Jefe de deportes y el Jefe de mantenimiento. Como canal institucionalizado 

funcionan los comunicados y planillas. Un ejemplo son las planillas de actividades 

deportivas que se distribuyen cada fin de semana (Anexo I, 2018). 

 

 

En conclusión, el CNZ hace uso de medios de comunicación de acuerdo a una 

concepción instrumental de la comunicación. Ante la pregunta ¿comunicaron la 

construcción y el avance de la obra del tablestacado?,  responden: está en la 

página (Anexo H, 2018). Dando a entender que si el socio quiere saber acerca del 

Club debe acercarse a los medios del mismo. Tampoco tienen en cuenta que de 

los 7400 socios hay una gran porción que no accede a internet, menos a las redes 

sociales del Club. Se ha perdido la comunicación cara a cara, entre socios, entre el 

personal, entre la Comisión Directiva, los deportistas, los proveedores y las 

subcomisiones. La actividad de básquet es comunicada en el sitio web del Club o 

por grupos de WhatsApp. El presidente de la subcomisión tiene muchas ideas. “A 

través del Pato, que él sigue en la comisión nuestra y es el nexo que tenemos con 

la Comisión del Club” (Anexo H, p. 75, 2018). Las representantes de dicha 

subcomisión indican que del resto de las actividades del club no están al tanto 

(Anexo H, 2018).  

Por su parte, uno de los empleados de maestranza dice: “Yo me entero porque me 

recorro todo el Club... Y los viajes que viajan... se van... remo, vela. Yo me entero 

más que ellos. A ellos sí se lo comentan los otros pibes, bueno... Pero yo me 

entero porque, bueno, ponele que se va el básquet a jugar, voy a veces a la 

utilería, que me recorro todo, y a veces les pregunto: ¿Cómo salieron? Así nos 
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enteramos nosotros. Nosotros no nos metemos... Yo no me meto por la página. Sé 

que el Club tiene una página y todo eso. Pero yo me entero por la gente, que vos 

preguntás” (Anexo H, p. 60, 2018). 

La subcomisión de fútbol utiliza medios de comunicación propios: “Tenemos una 

página (es por correo) y una persona la carga en la página para difundir torneos, 

estadísticas de las fechas, sanciones a jugadores. Hay un programa radial que 

toca todos los programas de la zona y le dedica una hora a todo lo que es fútbol 

senior. Algunos conocen otras actividades del Club además del fútbol y otros no... 

Yo soy socio y no tengo ni idea qué hacen las otras actividades... La institución 

necesita algo que nos una a todos...Yo no entro a la página del Club… Hay poca 

actualización de la página web, la subcomisión no pasa información y el Club 

tampoco pide. Solo tenemos grupo de WhatsApp” afirma Nelson Braillard, 

presidente de la subcomisión de fútbol (Anexo n° H, p. 93 y 94, 2018).  

 El tipo de comunicación que mantiene el Club con sus socios es rígida, informa 

sus actividades pero no escucha la demanda de los socios ni de las 

subcomisiones, ni de los proveedores. Hay un intento de generar conversaciones 

por medio de las redes sociales, pero este objetivo no se logra, ya que no se 

registra una interacción fluida entre socios y Club. 

Por lo tanto, el socio se comunica con el Club cara a cara, personalmente, 

acercándose a la secretaría o pidiendo entrevista a la Comisión Directiva; 

utilizando el libro de quejas o escribiendo al correo 

sugerencias@clubnautico.com.ar, o bien por medio de las redes sociales. “Hoy el 

cara a cara es un reclamo del socio. Es la oportunidad... Quizá por la deficiencia 

que hemos detectado el año pasado de la falta de comunicación” (Anexo H, p. 44, 

2018). “No van a venir a decir: Che, qué lindo quedó el parque. Jamás. Eso sucede 

en el cara a cara. Y después un poco, redondeando lo que dijo Perfecto, la 

sociedad cambió. Perfecto ha dicho acá cómo eran antes los miembros de 

Comisión Directiva y la disponibilidad que tenían. Él siempre contaba que había un 

banco afuera y que estaban muchas horas sentados…Tampoco es la misma 

colaboración del socio de antes que la del socio de ahora. Hoy es mucho más 

exigente. Por el hecho de pagar una cuota, viene y cuando pasa la puerta ya tiene 

que estar servido todo lo que considera que está incluido en esa cuota. Y te lo 

mailto:sugerencias@clubnautico.com.ar
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exige: Porque yo pago” (Anexo H, p.44, 2018) afirman los representantes de la 

Comisión Directiva del Club. 

El canal de comunicación más eficaz que maneja el CNZ es Facebook. Pero, como 

ya dijimos, no se genera un feedback por parte de la institución ante los comentarios 

de los seguidores. Muchas veces es utilizado como medio de reclamo en detrimento 

del correo electrónico y la nota formal, como hemos mencionado anteriormente. 

Consideramos que la cuenta de Facebook oficial y los posteos de Instagram 

informales de los socios no capitalizados por el club, son el espacio en donde el 

éste hace real su participación, como lugar de socialización, y construcción de 

comunidad y cultura.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



64 
 

 

 

III  Mapeo de actores.31 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                      
31

 Fuente: Etkin, p.124, 2014. 



Actores 
Sociales del 
CNZ 

Cuánto saben del Club Dónde 
conversan 
acerca del CNZ 

 Específicamente Con qué 
frecuencia 

De qué conversan Cómo es el 
vínculo 

Cuál es el modo 
de relacionarse 

Qué medios 
utilizan  

Socios 
comunes (del 
monte). 

Saben poco, algunos 
ven las noticias por 
Facebook. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

En el monte, la playa y 
en asamblea, Facebook, 
libro de quejas. 

Esporádicamente. Sobre las cosas que se 
hacen mal en el club. Muy 
pocas son las 
observaciones positivas. 

Distante. Asimétrico E-mail, notas 
escritas, libro de 
quejas, redes 
sociales, web. 

Socios 
deportivos. 

Saben lo que sucede 
con su actividad, del 
resto del club no saben 
mucho. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

En los entrenamientos, 
en reuniones de 
subcomisión, en las 
competencias, WhatsApp 
y Facebook de la 
actividad. 

Esporádicamente. Sobre las cosas que se 
hacen mal en el club. Muy 
pocas son las 
observaciones positivas. 

Distante. Asimétrico. E-mail, notas 
escritas, libro de 
quejas, redes 
sociales, web. 

Padres de 
socios 
deportivos. 

Saben lo que sucede 
con su actividad, del 
resto del club no saben 
mucho. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

En los entrenamientos, 
en reuniones de 
subcomisión, en las 
competencias, grupos de 
WhatsApp y Facebook. 

Esporádicamente. Competencias y cómo 
pagar las actividades y 
como el club no atiende sus 
reclamos. 

Distante. Sin relación. E-mail, notas 
escritas, libro de 
quejas, redes 
sociales. 

Socios cadetes. Saben lo que sucede 
con su actividad, del 
resto del club no saben 
mucho. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

En los entrenamientos, 
WhatsApp, Facebook, 
Twitter. 

Esporádicamente.     Asimétrico. Redes sociales. 

Socios 
infantiles 

Saben lo que sucede 
con su actividad, del 
resto del club no saben 
mucho. 

Lugares comunes.  En los entrenamientos,      Paternal 
(colonia y 
escuela 
deportiva). 

Asimétrico. Contacto 
interpersonal 

Subcomisiones Saben lo que sucede 
con su actividad, del 
resto del club no saben 
mucho. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

En reuniones de 
subcomisión, grupos de 
Facebook y WhatsApp. 

Cada 15 días. Sobre las cosas que se 
hacen mal en el club. Cómo 
su disciplina es dejada de 
lado en comparación a las 
demás, cómo fomentar la 
disciplina. 

Distante y de 
demanda. 

Asimétrico. Notas y contacto 
interpersonal 

Secretaría de 
deporte. 

Saben todas las 
actividades deportivas a 
realizar, no así los 
resultados. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

Mail, WhatsApp, 
reuniones. 

Esporádicamente. Cómo mejorar las 
actividades deportivas y 
cómo responder a los 
socios, difunde las 
actividades. 

De contacto 
permanente, 
cordial. 

Simétrico. E-mails, notas y 
contacto 
interpersonal. 

Comisión 
directiva. 

Deberían saber todo lo 
que sucede en el club, 
pero sólo están al tanto 
de lo que se discute en 
las reuniones de 
comisión. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

Reuniones de 
subcomisión, grupos de 
WhatsApp, Facebook. 

Cada semana. Las exigencias de los 
socios para con el club, 
sobre la administración del 
club. 

 Protocolar. Simétrico. E-mails, notas y 
contacto 
interpersonal. 

Empleados, 
administración. 

Saben bastante pero no 
todo lo que sucede en el 
club. Están al tanto de 
eventos deportivos pero 
no de resultados. Están 
al tanto de algunas 
obras.  

Lugares comunes. En secretaría, en puestos 
de trabajo. 

Esporádicamente. Problemas de los socios, 
novedades para los socios, 
aranceles. 

Distante. Asimétrico. Contacto 
interpersonal y 
notas. 
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Actores Sociales del 
CNZ 

Cuánto saben del Club Dónde 
conversan 
acerca del CNZ 

 Específicamente Con qué 
frecuencia 

De qué conversan Cómo es el 
vínculo 

Cuál es el modo 
de relacionarse 

Qué medios 
utilizan  

Socios comunes (del 
monte). 

Saben poco, algunos 
ven las noticias por 
Facebook. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

En el monte, la playa y 
en asamblea, Facebook, 
libro de quejas. 

Esporádicamente. Sobre las cosas que se 
hacen mal en el club. Muy 
pocas son las 
observaciones positivas. 

Distante. Asimétrico E-mail, notas 
escritas, libro de 
quejas, redes 
sociales, web. 

Socios deportivos. Saben lo que sucede 
con su actividad, del 
resto del club no saben 
mucho. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

En los entrenamientos, 
en reuniones de 
subcomisión, en las 
competencias, WhatsApp 
y Facebook de la 
actividad. 

Esporádicamente. Sobre las cosas que se 
hacen mal en el club. Muy 
pocas son las 
observaciones positivas. 

Distante. Asimétrico. E-mail, notas 
escritas, libro de 
quejas, redes 
sociales, web. 

Padres de socios 
deportivos. 

Saben lo que sucede 
con su actividad, del 
resto del club no saben 
mucho. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

En los entrenamientos, 
en reuniones de 
subcomisión, en las 
competencias, grupos de 
WhatsApp y Facebook. 

Esporádicamente. Competencias y cómo 
pagar las actividades y 
como el club no atiende sus 
reclamos. 

Distante. Sin relación. E-mail, notas 
escritas, libro de 
quejas, redes 
sociales. 

Socios cadetes. Saben lo que sucede 
con su actividad, del 
resto del club no saben 
mucho. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

En los entrenamientos, 
WhatsApp, Facebook, 
Twitter. 

Esporádicamente.     Asimétrico. Redes sociales. 

Socios infantiles Saben lo que sucede 
con su actividad, del 
resto del club no saben 
mucho. 

Lugares comunes.  En los entrenamientos,      Paternal 
(colonia y 
escuela 
deportiva). 

Asimétrico. Contacto 
interpersonal 

Subcomisiones Saben lo que sucede 
con su actividad, del 
resto del club no saben 
mucho. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

En reuniones de 
subcomisión, grupos de 
Facebook y WhatsApp. 

Cada 15 días. Sobre las cosas que se 
hacen mal en el club. Cómo 
su disciplina es dejada de 
lado en comparación a las 
demás, cómo fomentar la 
disciplina. 

Distante y de 
demanda. 

Asimétrico. Notas y contacto 
interpersonal 

Secretaría de deporte. Saben todas las 
actividades deportivas a 
realizar, no así los 
resultados. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

Mail, WhatsApp, 
reuniones. 

Esporádicamente. Cómo mejorar las 
actividades deportivas y 
cómo responder a los 
socios, difunde las 
actividades. 

De contacto 
permanente, 
cordial. 

Simétrico. E-mails, notas y 
contacto 
interpersonal. 

Comisión directiva. Deberían saber todo lo 
que sucede en el club, 

Lugares comunes 
y virtuales. 

Reuniones de 
subcomisión, grupos de 

Cada semana. Las exigencias de los 
socios para con el club, 

 Protocolar. Simétrico. E-mails, notas y 
contacto 

 

Actores Sociales del 
CNZ 

Cuánto saben del Club Dónde conversan 
acerca del CNZ 

 Específicamente Con qué 
frecuencia 

De qué conversan Cómo es el 
vínculo 

Cuál es el modo 
de relacionarse 

Qué medios utilizan  

Empleados, 
intendencia. 

Saben los resultados de 
algunos deportes. Pero 
no la agenda deportiva. 
Sí conocen todas las 
obras que ellos realizan. 

Lugares comunes. En puestos de 
trabajo. 

Esporádica-
mente. 

Poco reconocimiento del socio 
sobre su tarea, la mala 
educación del mismo. 

Distante. Asimétrico. Contacto 
interpersonal. 

Concesionarios.   Lugares propios.   Nunca.     Sin relación. E-mail, teléfono y 
contacto personal. 

Empresas 
auspiciantes. 

 Lugares propios y 
virtuales. 

  Esporádicamente.     Sin relación. E-mail, teléfono y 
contacto personal. 

Periodistas Saben los resultados 
deportivos que prensa 
envía a medios. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

E -mail, WhatsApp, 
Facebook, web. 

Frecuentemente. Resultados deportivos. Cotidiano, 
cordial. 

Simétrico. E--mail, teléfono y 
contacto personal. 

Medios locales Saben los resultados 
deportivos que prensa 
les envía. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

E- mail, WhatsApp, 
Facebook. 

Frecuentemente. Resultados deportivos. Cotidiano, 
cordial. 

Simétrico. E--mail, teléfono y 
contacto personal 

Otros clubes náuticos.  Saben de resultados 
deportivos donde 
comparten competencia. 

Lugares comunes 
y virtuales. 

E- mail, teléfono. Esporádicamente Organización de 
competencias. 

De par a 
par. 

Simétrico. E-mail, teléfono y 
contacto personal. 

Estado municipal. Cuando se publican 
noticias en los diarios. 
Cuando es necesario 
organizar actividades 
deportivas. 

En las oficinas 
administrativas o 
en la 
municipalidad. 

Interpersonal. Cuando es 
necesario. 

Subvenciones, escuelas 
municipales de remo y 
natación, interescolares, 
equipo de básquet de la 
ciudad, eventos deportivos de 
relevancia provincial. 

Burocrático. Asimétrico. El 
estado subvenciona 
con dinero o 
excepción en el 
pago de impuestos. 

Convenios, e-mail, 
teléfono,Contacto 
personal. 

Armada Argentina Cuando hay que renovar 
el alquiler de terrenos 
pertenecientes a la 
Armada. 

Oficinas 
administrativas del 
club 

Interpersonal. Cuando es 
necesario. 

Del uso de las tierras 
alquiladas y de los valores 
correspondientes. 

Cordial,  Simétrico. Existen 
atenciones mutuas.  

Contrato, e-mail, 
teléfono, contacto 
personal 

Instituto de formación 
profesional n°  85 y 
otras instituciones 
educativas 

Poco. En las oficinas 
administrativas. 

  Cuando es 
necesario. 

Del uso de las instalaciones 
del club. 

Prestador de 
servicios. 

Institucional. Convenios firmados 
con los directivos. 
Notas, teléfono, e-
mails. 

         No se trabaja en crear vínculos entre el club y los socios. 
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b. Diagnóstico dinámico propositivo 

 I.        Primeras imágenes de futuro   

En las entrevistas realizadas a las subcomisiones, a empleados y a proveedores 

surgen, en general las mismas imágenes de futuro, todos quieren un Club más 

unido, saber qué sucede dentro del Club. Las subcomisiones, particularmente 

quieren que su actividad sea tomada en cuenta y que todos sepan sobre los logros 

que van conquistando; Nos gustaría tener un cronograma de actividades, hacerlo y 

comunicarlo. Tener participación activa en generación de contenidos... Sí, sí. Sería 

bueno que todos sepamos lo que hacen los demás. Está bueno que el Club 

destaque todos los logros de los deportistas (Anexo H, 2018). 

La Secretaria de deporte utiliza las siguientes palabras para mostrarnos la misma 

imagen de futuro: “a mí me gustaría que estuvieran más pendientes. Por ejemplo, 

acá el básquet y el vóley se jugaron el descenso y hubiera estado bueno que los 

otros deportes vinieran a alentar, porque era una parada brava que se estaba 

jugando. O si hay un torneo de natación que vayan las otras disciplinas a alentar. 

Hoy yo no veo que suceda… Me gustaría que estén más al tanto un deporte del 

otro, que se alienten entre sí…No hay tanta interacción entre las distintas 

disciplinas. Yo, de hecho, propuse para los próximos Méritos Deportivos hacer un 

cierre musical y levantar las mesas. Porque cada uno se sentó en una mesa y, 

obviamente, por afinidad, cada mesa es de un deporte. Entonces mi idea, para la 

próxima, es levantar las mesas cuando termina y hacer un cierre musical, con un 

tipo cantando covers” (Anexo H, p. 83, 2018). Por su parte, el personal de 

maestranza comenta: “a nosotros de eso no nos dicen nada. Ni sabemos... Ni 

sabemos cuándo hay fiesta. Nos dicen, por ahí, si hay alguna fiesta muy grande, 

que nos tenemos que quedar en el baño o esas cosas. Pero después no” (Anexo 

H, p. 64, 2018).       

La Comisión Directiva quiere que no se vayan socios, pero que se sepa cuál es su 

tarea, ya que el Club es muy grande. En sintonía el Gerente dice: “a mí me 

gustaría ser más ordenados, me parece que ayudaríamos a socios a que tengan 
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más claridad de hasta dónde llegamos, hasta donde no, habría menos enojo” 

(Anexo H, p. 129, 2018).  

Con el mismo sentido, los empleados, en general, quieren que el socio valore su 

trabajo, quieren que se los respete, como dicen los empleados de maestranza: “era 

imponente, los chicos que vinieron con arena y barro. Entonces me viene Graciela 

(empleada de secretaría) a mí y me dice: Gladis ¿y esto? Le digo: yo ya les dije, 

pero me dijeron que para eso pagaban. Ahá. Esa es la contestación: para eso 

pagamos. Para eso estás. Y a nosotros nos da por las pelotas” (Anexo H, p. 65, 

2018). En este grupo vemos como estos actores sociales se diferencian 

claramente con los socios y la Comisión Directiva. Ellos marcan constantemente la 

diferencia entre ellos (los socios) y nosotros (los que trabajamos en el Club) por 

eso es que quieren que el socio sea educado y los trate bien. La respuesta de los 

socios ante una observación del personal es yo pago la cuota. “No. Están las chica 

para la limpieza, pero no para que vos las tengas de esclavas. Se acabó la 

esclavitud. Si ustedes se dan cuenta, se acabó la esclavitud. ¿Vos a tu casa vas 

así? ¿Tu mamá te deja entrar así? No, pero mi mamá dice que acá se paga y hay 

quien lo limpie. Bueno, decile a tu mamá que está equivocada” (Anexo H, p. 65,  

2018). Las empleadas administrativas (de atención al socio y de secretaría de 

deporte) interactúan constantemente con el socio, son la cara del club ante ellos. 

Por lo que la relación de poder que queda en evidencia en el grupo anterior, aquí 

se invierte. “Hay socios que te vienen fantástico y te hablan... Y hay otros que ya 

vienen mal predispuestos con las cosas o te hablan mal. Hay maneras y maneras 

de decirte las cosas. Nosotras sabemos que somos la cara visible, porque somos 

las que tenemos que estar ahí” (Anexo H, p. 146, 2018). A pesar de ello, este 

sector también exige respeto y educación por parte del socio así como también lo 

piden de la Comisión Directiva: “hay un miembro de comisión que viene y te 

empieza a dar órdenes y no te dice buen día.  Él llega y ya quiere la perfección. Y 

si no está, tráiganme esto, lo otro…Por ejemplo nosotros pasamos por enfrente de 

los chicos, los profesores y que tal Guille Hasta un profesor nos ceba un mate… es 

un tipo maleducado. Un agrandado porque nosotros no le faltamos el respeto a 

ninguno, a ninguno… Claro. Como ética, como miembro de subcomisión, decir un 

buen día” (Anexo H, p. 54, 2018). Además desean que haya mayor comunicación 
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con toda la planta permanente de empleados, quieren saber sobre las decisiones y 

resoluciones que se toman para poder responder a las inquietudes del socio. Esta 

cuestión también es reclamada por la Secretaría de deportes, el Gerente y todo el 

que tiene contacto directo con el socio.  

 

Los proveedores también participan de esta imagen de futuro, quieren saber lo que 

sucede en el Club para poder contarlo a los clientes, lo mismo pide la gente de 

seguridad. Hay que tener presente que estos dos actores son nexos muy 

importantes entre las familias y el CNZ, ellos son los referentes de seguridad de los 

chicos que ingresan a hacer deporte. Cabe aclarar que el kiosco del gimnasio tiene 

una vista preferencial hacia el lugar donde se practica básquet y vóley. La 

concesionaria de este espacio afirma “los conozco a todos. Yo te puedo nombrar a 

todos ellos. Sé quiénes son los padres, sé si les pasa algo a quién llamar. Porque, 

aunque tengo esta ventana y tienen responsables. Son responsables los 

profesores. Por ahí soy su tercer ojo, que les digo: che fijate ese pibe, que se te 

está subiendo allá arriba o mirá que se te escapó uno que está allá atrás. Pero 

porque estoy acá todo el día y los conozco a todos” (Anexo H, p.105,  2018). 

En la campaña para las elecciones se puso en palabras un deseo de muchos 

socios queremos que el club no pierda su identidad náutica. Entre los testimonios 

recogidos en esa oportunidad, varios socios hicieron hincapié en volver al Club de 

años atrás, donde había una comunidad que se identificaba con El Ancla al cual 

todas las familias querían pertenecer. “Independientemente nosotros somos todos 

nautas, y nos gusta la parte náutica y este es el único club de la zona que te brinda 

el mejor servicio, para esta actividad… Nosotros venimos desde muy chicos. 

Nuestros padres eran socios del club desde antes y bueno, nos fue arrastrando, 

nosotros después nuestros hijos, nuestra familia nos hicimos socios ya viene como 

una tradición de ser socios del Club” (Anexo H, p. 11, 2018). Los clubes de otras 

ciudades (Boat Club Campana, Club Náutico San Pedro, Arsenal Zárate) hacen 

sentir al Club como un referente en la zona. La gente que viene de afuera, dice que 

es un club náutico lindo,  indica el Gerente del Club  (Anexo H, 2018). 

 La pérdida de este valor quedó expuesta ante la posibilidad de que el club sea 

dirigido por integrantes de la subcomisión de fútbol. En este sentido, la 
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subcomisión de vela dice: “la realidad es que en el Club ya no es una actividad 

como era antes. Vamos a decir la verdad: es un Club Náutico y la verdad es que de 

náutico tenemos poco. Y a la vez es un deporte para el que es difícil captar chicos” 

(Anexo H, p. 121, 2018). 

 

II.        Construcción de imágenes de futuro  

Para la construcción de las imágenes de futuro vemos una gran voluntad por parte 

de todos los entrevistados. Cuando les preguntamos si participarían en un proyecto 

para mejorar los lazos de la comunidad, todos se entusiasman. De hecho, este 

proyecto fue recibido con grandes expectativas por parte de los entrevistados.  

“A mí me gustaría que estuvieran más pendientes… O si hay un torneo de natación 

que vayan las otras disciplinas a alentar. Eso me dijeron que antes pasaba en el 

Club. Hoy yo no veo que suceda” (Anexo H, p. 83, 2018). Para mejorar los lazos en 

la comunidad del Club proponemos encuentros quincenales entre un responsable 

de dicho proyecto y las distintas áreas. La idea es que en estos encuentros sean 

comentadas las novedades e inquietudes del sector. Que se mezclen los deportes 

y áreas para que en cada encuentro haya un representante de cada espacio. Así 

empezaremos a conocernos, a vernos las caras y a recuperar la comunicación 

cara a cara, interpersonal. Ésta tiene que convertirse en una práctica cotidiana 

que actualmente no se realiza, queda como una utopía. Nos gustaría tener un 

programa de actividades, hacerlo y comunicarlo. Tener participación activa en la 

generación de contenidos, dice la subcomisión de básquet  (Anexo H, 2018). Por 

su parte, la subcomisión de vela enfatiza que sería bueno que todos sepamos lo 

que hacen los demás. Está bueno que el Club destaque los logros de todos los 

deportistas (Anexo H, 2018). La subcomisión de fútbol también plantea la 

necesidad de mejorar los lazos con todos los socios “si hubiese una mayor 

interacción, sabrían que somos jugadores de fútbol y no los negros del fútbol... 

Nosotros nos llevamos muy bien. Cuando nos reunimos, vienen 16. Lo hacemos en 

los quinchos y tratamos que esté presente el encargado de deporte del Club” 

(Anexo H, p. 97, 2018). 

En la asamblea, una socia deja en claro un camino para construir un mejor futuro 

para el Club. Afirma que tendrían que tratar de trabajar todos juntos y prestarle 
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atención a las necesidades del socio. Sostiene que en este momento no lo están 

haciendo, cuando el socio se presenta con reclamos. La respuesta del Club es ya 

lo vamos a hacer, ya lo vamos a arreglar. ¿Y lo que el socio padeció de hoy, 

anteriormente? Nos jorobamos todos,  concluye la socia (Anexo G, 2018).   

El Gerente del Club indica “lo mismo le pasa al socio, cuando viene a hablar 

conmigo le digo una cosa, cuando va a deporte le dicen otra, viene a hablar con la 

chica y por ahí tiene menos información y le dice otra cosa, entonces por eso 

también se enoja; Yo a veces los entiendo, o sea no le podemos resolver el asunto 

y para poder resolvérselo tiene 10 versiones” (Anexo H, p. 131, 2018). 

En conclusión, dice una socia “es verdad que no hay comunicación y que a veces 

se vuelca todo en un cuaderno que después no sabes si lo leen o no... Hay 

algunos deportes que me gustaría que sean tenidos en cuenta, que no están en 

este momento... Es necesaria la comunicación para que puedan desarrollarse un 

poco más, y deportes nuevos también, no solo los tradicionales” (Anexo H, p. 19, 

2018).  

 

Otra imagen de futuro fuerte que aparece en los relatos es la idea de incorporar 

más voluntarios que colaboren con los trabajos de las subcomisiones.  El 

Gerente del Club indica “en eso tenemos que trabajar, el que lo hace, posiblemente 

no lo viva de esa manera, le guste compartir con el hijo la actividad o sumar a la 

actividad. La gran mayoría, el 90% no lo hace. Porque cada actividad son 100 o 

más de 100 y no tenés ni 10 padres colaboradores” (Anexo H, p. 134, 2018).  

Para lograr esta imagen la mayoría de las subcomisiones apela a movilizar a 

padres de deportistas y el único objetivo es lograr participar de determinadas 

competencias, por ejemplo “en noviembre se van las chicas de vóley a un torneo, 

que se ganaron el derecho a ir porque son uno de los tres mejores equipos de la 

federación, a Mar del Plata. Creo que vale $3050 por chica y hay que poner la 

plata, y me contaba la profe que van a hacer una rifa de un lechón; que si los 

padres no te dan bola, vienen y ponen los $3050, no hacemos rifa, no hacemos 

nada y las chicas viajan” (Anexo H, p.132. 2018). O vestir uniformes deportivos 

iguales, “yo quería armar el uniforme de los nenes pero hay escasez de plata para 

armar uniformes...No hay comunicación, nadie colabora, hoy en día la subcomisión 
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está conformada por las tres cabezas grandes, los tres roles principales, y dos 

vocales, supuestamente. Si vos lees en internet somos muchos más. Pero no, 

realmente no. Entonces no sabemos con qué gente contamos. Esa es la verdad. 

No se suman más padres” (Anexo H, p. 114, 2018), nos dice la subcomisión de 

vela. Por su parte, la subcomisión de básquet agrega: “nosotros somos todos 

padres colaboradores. Juntamos plata, hacemos chorizos, hacemos torti feria para 

recaudar fondos para la subcomisión... Se hacen muchas cosas pero se podrían 

hacer más... Somos 80 familias. Son pocos… Lamentablemente son pocos… Es 

como en todos lados: para ayudar son pocos y para opinar son muchos” (Anexo H, 

p. 74, 2018). Una vez más, se sienten entusiasmados cuando les proponemos 

comenzar una campaña para mantener el voluntariado. Pero como dijimos 

anteriormente, en los actores esta idea queda como una utopía. Esto se refleja en 

las palabras del director de deporte Juan Brignone cuando dice “si las 

subcomisiones trabajan bien es un método bárbaro. Porque es gente que, ad 

honorem, le aporta muchísimo al Club. Le da un montón de fuerza a las 

actividades. Incluso, en remo, hasta compra de embarcaciones de miles de dólares 

y eso libera un poco al Club de esas cuestiones. Pero tenés subcomisiones que no 

trabajan o que directamente no existen y queda medio flaco ese deporte. Es una 

filosofía que tiene el Club desde hace años y que siempre se basó así y está 

buenísimo el sistema, siempre y cuando la subcomisión trabaje bien” (Anexo H, p. 

84, 2018). 

 

 

III.        Análisis comunicacional de las prácticas  

Asamblea Ordinaria del 31 de julio del 2016 

Decidimos analizar esta situación de comunicación porque fue una oportunidad para 

visualizar la forma de relacionarse entre los socios y Comisión Directiva. En esta 

ocasión la asamblea fue masivamente participativa ya que no solo estaba prevista la 

elección de Presidente y Vocales de la Comisión Directiva para los próximos dos 

años sino que además se presentó una lista opositora a la oficial32 (hecho que no 

sucedía desde hace más de 20 años). Principalmente, el trasfondo político que se 

                                                      
32

 En el Anexo G de este trabajo se encuentran las propuestas de cada lista, con fotos del evento y la 
transcripción de la asamblea. 
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jugaba era la identidad del Club. La continuidad de un club náutico, enmarcado en la 

lista 1, versus la transformación hacia un club cuya actividad principal fuese la del 

fútbol, representado en la lista 219 (la comisión que encabezaba la lista opositora 

era la subcomisión de fútbol). 

Bajo el lema Identidad CNZ, la lista 1 basaba sus propuestas en la idea de un club 

familiar con orientación en la promoción de los deportes y de los espacios 

recreativos. La lista 1 proponía incorporar “gente nueva, joven, con idoneidad en 

diferentes áreas… Desarrollar nuevos proyectos y modificar lo que no está bien… 

Es nuestro compromiso seguir mejorando bajo la premisa de sostener las cuentas 

equilibradas, cumpliendo al día con las obligaciones, mirando el contexto del país y, 

tan aprisa como podamos, seguir avanzando hacia el Club que todos queremos” 

(Anexo G, p. 6, 2018). Por su parte, la agrupación 219 tenía como lema el futuro del 

Club lo hacemos entre todos y proponía a los socios, tener presencia en todos los 

deportes, estar y controlarlos; La construcción de una cancha de fútbol de césped 

sintético, de un gimnasio para realizar de pesas, gimnasia aeróbica y otras 

actividades deportivas. La lista 219 hace foco en combatir la inseguridad ante 

hechos ocurridos dentro del club, y propone: “alcanzar el status que alguna vez 

tuvimos… Con responsabilidad, con políticas claras, que todos los socios recuperen 

ese sentido de pertenencia respecto a nuestra institución” (Anexo G, p. 3, 2018). 

Cabe destacar que durante la campaña ambas listas tuvieron enunciaciones 

completamente distintas. Mientras la lista 1 manejaba una enunciación propositiva, 

la agrupación 219 hacía uso de una enunciación cuestionadora, construyéndose por 

oposición y confrontación hacia las propuestas de la lista oficial. En muchos casos 

puede verse cierta violencia manifestada en las palabras. Por ejemplo cuando se 

cuestiona el abandono de ciertas prácticas deportivas como el tejo y el beach vóley 

esta agrupación dice “lo cual nos lleva a plantearnos: ¿por qué hace tiempo se 

dejaron de realizar? Por inoperancia? Por comodidad? Por deficiencia? Por 

ineptitud? Por problemas económicos ..?” (Anexo G, p. 3, 2018). 

A la asamblea asistieron más de 200 personas, algo inusual dado que 

históricamente se hacen presente no más de 20 personas en dicho acto 

participativo. El número de votos para la presente elección fue para la lista 1 

“Identidad CNZ”: 1080 votos y para la lista 2 “Agrupación 219”: 445 votos, y voto 
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blanco/nulos: 10. Dando por ganador a la lista nº1 encabezada por Esteban 

Torchiana. 

Para el triunfo de la lista 1 primó el apoyo del socio en la continuidad de la gestión 

asociada a un Club náutico y a la transparencia financiera del Club (demostrada en 

el balance y ejercicio económico) contra una agrupación identificada al cien por cien 

con el fútbol (y la imagen negativa que tiene este deporte para la comunidad del 

CNZ). En este sentido la confianza del socio se manifestó a favor de los candidatos 

más afines a la comunidad del Club. 

 

 

En líneas generales, esta Asamblea le sirvió al socio para poder manifestar el 

descontento acumulado durante la última gestión dada la poca comunicación entre 

Comisión Directiva y socios. Puede verse este malestar en los reclamos efectuados. 

Por ejemplo, “persona 19: hablando de sentido común y de las cosas que se 

rompen. Hace más de un año que no pusieron las cortinas de las duchas en el 

vestuario de caballeros. Elevamos la queja, varios socios a principio de este año, y 

no están puestas. Les vuelvo a acercar la queja a las chicas de secretaría (que son 

a las únicas que veo) y las chicas me dicen que la respuesta de la comisión es que 

no van a reponerlas porque se roban las cortinas. Habrá 30 duchas, no me interesa 

quien las usa, el tema es que cuando te bañas, empezás a salpicar tu bolso y tu 

ropa. Alguna vez se van a reponer esas cortinas? (Anexo G, p. 14, 2018). Este 

mismo reclamo se hace presente en la solicitada que la lista 219 (opositora) publicó 

en el diario zonal. En esta cita, no sólo se hace presente la poca comunicación, sino 

la burocracia que caracteriza al Club, de la cual se quejan los socios 

constantemente. 

Ahora bien, ante la falta de respuesta, los miembros de Comisión Directiva no 

pueden decir más que “la próxima Comisión repondrá esas cortinas. Tomamos nota 

del tema y lo resolveremos” (Anexo G, p. 14, 2018). Este tipo de respuestas también 

enoja al socio, que en reiteradas ocasiones escucha lo mismo y responde con 

aplausos unánimes. 

Por otra parte, queda en evidencia la premisa esbozada en el análisis de identidad, 

donde decimos que en el CNZ funcionan distintos clubes. Ya que las quejas son 
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puntualmente por inconvenientes en lugares sectorizados por deporte o por socio 

del monte. Por ejemplo, algunas socias reclaman el mal uso de las sillas del sector 

playa, “es con respecto a las sillas rotas. Por qué motivo dejan las sillas rotas, por 

qué no las sacan. Porque no nos damos cuenta y si agarramos una silla rota, nos 

podemos caer. De hecho una persona se rompió la cadera. ¡Hagan algo! Otra cosa, 

no puede ser que ocupen más de una silla por socio. El otro día había una persona 

con tres sillas. Una para ella, otra para los pies y otra para su bolso. Pongan una 

persona que controle el uso de las sillas, nada más. Otra cosa, tampoco se guardan 

las sillas, o se apilan y se dejan en la playa, dentro del agua. Ojo, me incluyo, suelo 

dejar la silla en cualquier lugar, no dentro del agua” (Anexo G, p. 13. 2018); Mientras 

que socios de fútbol reclaman por cuestiones de seguridad de la cancha “en el fútbol 

están pasando algunos accidentes con respecto a las barandas que están al 

costado de la cancha… (respuesta de la comisión)… Hay que tener en cuenta que 

estás barandas fueron colocadas anteriormente por solicitud de los socios que 

realizan el deporte fútbol. Capas que el material no era el indicado pero en ese 

momento fue lo que se utilizó y ahora las podemos correr, pero tampoco nos 

podemos ir del espacio que tiene dispuesto la cancha de fútbol. Logremos un punto 

medio, no podemos correr las barandas tanto porque no hay tanto espacio para 

moverlas” (Anexo G, p. 16, 2018). 

La lógica de la enunciación en esta práctica, está desarrollada entre los socios con 

figura de demandantes y la Comisión Directiva como demandado, que sólo dan 

respuestas reactivas, sin agregarle valor a lo dicho por ellos. La Comisión se 

defiende de acusaciones y cada respuesta carece de un mensaje estratégico que 

lleve la discusión al consenso. En lugar de discutir por la entrada para los comicios o 

por las sillas rotas, deberían plantear objetivos estratégicos para el crecimiento del 

Club en cada respuesta dada. En palabras de Uranga, deberían guiar a los socios 

en guiones de futurición, no son voceros de su propia gestión. Por último, vemos 

que en la asamblea se maneja una lógica instrumental de la comunicación. 
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IV.        Análisis de las brechas y nudos críticos. Signos portadores de futuro y 

factores inerciales 

 

En el análisis realizado notamos que las brechas entre escenarios futuros y el 

presente son potencialmente factibles de acortarse en el mediano y largo plazo si se 

resuelven los nudos críticos que detectamos en cada escenario enunciado. 

Dichos nudos se enmarcarán en tres grandes pilares, de acuerdo a cada escenario 

de futuro: mejorar los lazos de la comunidad del CNZ (sentido de pertenencia), 

optimizar los medios de comunicación, recuperar la comunicación cara a cara 

(interpersonal) y la escucha activa del socio (burocracia administrativa, ampliar la 

participación del socio en la gestión, tener parte) y sumar colaboradores en las 

subcomisiones (voluntariado). 

a. Para el escenario: mejorar los lazos de la comunidad del Club notamos un 

importante nudo crítico en el hecho de que cada subcomisión funciona como un 

club aparte. Aunque tampoco hay un fomento desde el Náutico para la integración 

de la mismas. A su vez, el CNZ está polarizado entre el monte y el gimnasio, entre 

los socios es reconocida la línea imaginaria que representa la calle de ingreso, así 

lo expresa el representante de la subcomisión de fútbol: “la callecita lo divide al 

Club entre los deportistas y los socios del monte. Solo un 10% de fútbol usa las 

instalaciones del Club. Muchos chicos que vienen a jugar al fútbol no conocen la 

playa” (Anexo H, p. 96, 2018).          

Otro nudo crítico también se hace presente en la desintegración de la imagen del 

Club que se ve reflejada en los múltiples diseños de los equipos deportivos, por 

ejemplo.  

Por otra parte, reconocemos un nuevo nudo en la poca información entre 

actividades y las subcomisiones entre sí. Al respecto las representantes de la 

subcomisión de básquet dicen que “comunicación de la actividad no hay. Nadie 

comunica. Del resto de las actividades no estamos al tanto, solo lo vemos por la 

página del club; Solamente por ahí que conoces a algún socio y le preguntás. Pero 

no hay otra comunicación” (Anexo H, p. 75, 2018). En el mismo sentido, las 

administrativas del Club se enteran de las novedades por los socios. No reciben 
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información: “por un socio [RISAS]; Ni siquiera lo sabemos acá adentro y lo sabe el 

socio antes que nosotras. Te preguntan y vos te quedás así... Y ella viene y me 

pregunta. Ah, mirá. Me estoy enterando con vos. Sale afuera primero, viene el 

socio y vos te quedás... Ahá, un segundito [RISAS]” (Anexo H, p. 155, 2018). Esta 

situación se replica en toda la planta permanente y en cada subcomisión. 

Como signos portadores de futuro para este escenario encontramos: 

- Entrega de premios a los Méritos Deportivos (cada año se reconoce a los 

mejores deportistas de cada actividad y se hace una cena con las familias de 

los ternados); 

- Actividad de cine en la playa para socios; 

- Publicaciones diarias en Facebook con participación activa del socio; 

- Buena predisposición de empleados de maestranza, de deporte, de 

administración y las subcomisiones, también, para entablar lazos con otras 

actividades y sectores; 

- Implementación del correo electrónico buzón de sugerencias; 

- Venta de productos promocionales en la oficina de atención al público; 

- Actividades familiares en temporada de pileta. 

 

Como factores inerciales encontramos:  

- Poca respuesta y participación de las subcomisiones más competitivas 

(natación y remo) en este proyecto; 

- Falta de gestión en la organización laboral tanto de los sectores 

administrativos como el sector maestranza o marina; 

- El socio no respeta las reglas de convivencia; 

- Falta de un manual de marca que unifique la identidad del Club y funcione 

como una guía práctica para su uso; 

- No tienen base de datos, la que tienen está desactualizada y no quieren 

completarla;   

- Poco fomento de las actividades culturales. 

b. Para el escenario: recuperar la comunicación cara a cara (interpersonal), 

la participación y la escucha activa del socio, es decir tener parte en palabras de 

Robirosa.  
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Uno de los principales nudos que vemos para la realización de este escenario es la 

burocracia administrativa y la falta de gestión comunicativa al servicio del socio. 

Esto también está relacionado con la modernización en la gestión, por ejemplo, la 

base de datos está incompleta, no tienen el mail de todos… Mucha gente no avisó 

cambio de domicilio, entonces el cobrador no los encuentra, se les da de baja. Ha 

pasado que no se ha podido localizar al socio y el lunes los tenés quejándose 

dicen las empleadas administrativas (Anexo H, 2018). Otra situación a resolver 

tiene que ver con la falta de organización en las diferentes áreas claves de 

contacto con el socio, por ejemplo estas empleadas dicen que no tienen tareas 

fijas, que van haciendo de todo. “No hay inconveniente que rotemos las tres. No, 

vas haciendo de todo” (Anexo H, p. 154, 2018).   

 Además de la burocracia como factor inercial desde la Comisión Directiva, hay que 

tener en cuenta que muchas veces el socio se considera dueño del Club y no socio. 

Éste es un gran nudo crítico que hay que resolver. “A mí lo que me llama la atención 

es que el socio habla del Club como si no fuera parte del Club, ósea habla del Club 

como una institución de la que no es parte entonces siempre es el Club te pide… El 

club te hace… En el Club si me tiene que retar me retan,  pero siempre es un 

tercero el Club, entonces nosotros hace tiempo ya estamos tratando de decirle el 

Club en realidad somos todos y funciona gracias a que somos todos en parte pero 

tampoco son dueños, porque tenés el otro que es al revés, que se cree dueño y de 

esos hay muchos: yo te pago el sueldo, yo te digo lo que tenés que hacer” (Anexo 

H, p.129, 2018) ejemplifica Bruno Borrelli, prensa del CNZ. En definitiva, el socio 

carece de una cultura propositiva a la hora de relacionarse con el Club. 

Como signos portadores de futuro para este escenario encontramos: 

- Cambio estructural en la oficina de atención al público;  

- Capacitaciones al personal de administración. Propuesta realizada en la 

plataforma electoral de las elecciones (Anexo G, 2018). 

 

Como factores inerciales para este escenario encontramos: 

- La Comisión Directiva no responde formalmente al libro de quejas ante las 

solicitudes de los socios;   
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- Suspender la publicación del newsletter porque frena el tráfico de correo 

(nula inversión en un sistema de envío masivo de correos y poca idoneidad 

en el tema ante los sistemas de envío gratuito que existen);  

- Falta de apertura al socio para conversar cuando miembros de la Comisión 

Directiva están presentes en el Club;  

- Escasa disponibilidad horaria semanal de los miembros de la Comisión 

Directiva para participar en la gestión del Club; 

- Percepción negativa por parte del socio para hacer sugerencias a la 

Comisión Directiva por su mala predisposición;  

- Tiempos prolongados de respuesta o bien ausencia de las mismas;   

- Excesivo tiempo de espera del socio para la realización de un trámite;  

- Cuando el socio se acerca a la secretaría, el personal no promociona las 

actividades adicionales que socio puede realizar, ya sean deportivas o 

culturales;   

- Falta de cultura propositiva en el socio. 

 

c. Para el escenario mayor voluntariado en las subcomisiones  

Podemos detectar como el primer nudo crítico el poco involucramiento de la 

Comisión Directiva en cada subcomisión. En este sentido no hay fomento del 

voluntariado, el cual debería ser comunicado como uno de los principios rectores 

de la convivencia dentro del Club. Esto tiene que ver con la indefinición de la 

misión, visión y valores de la institución. 

El gran nudo crítico en este escenario es la falta de un plan de carrera profesional 

para el deportista, lo que conlleva a una deserción del socio cuando el Club no 

puede satisfacer sus necesidades. En este sentido los padres colaboradores sufren 

un proceso de desmotivación que produce el abandono de la actividad y con ello la 

deserción de colaboradores en cada subcomisión. Lo mismo sucede con el 

deportista, se ve obligado a alejarse de la institución y luego no regresa como 

colaborador. “Para mí en el caso de los deportistas, si nosotros tenemos una 

limitación en el deporte y la conocemos tenemos que saber trabajar distinto,  

dejarlos… Porque nosotros queremos retenerlo y por eso se terminan yendo mal, 

porque le complicamos la salida y la salida para él es un crecimiento o va a cobrar 
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plata o va a ir a un club que está en un nivel superior o lo que sea y termina 

enojado él, enojados los padres odiándonos. Tiene que ser al revés que vaya y 

después vuelva, que venga con la familia, que tenga sus hijos acá…” (Anexo H, 

p.128,  2018) gráfica el responsable de prensa Bruno Borrelli.  En este sentido, el 

Club no les ofrece una carrera y se reduce a formar chicos hasta cierta edad. Por 

esto los padres se involucran muy poco y abandonan su participación en el mismo 

momento en que su hijo abandona la actividad.  

 

Para este escenario detectamos los siguientes signos portadores de futuro: 

- A fin de año cada subcomisión entrega premios y hace una pequeña fiesta 

(hamburgueseada), que involucra a las familias de los deportistas;  

- La subcomisión de vela invita a los padres a navegar con sus hijos;   

- La subcomisión de básquet hace torti ferias, parrilladas y venta de comida 

durante las competencias;  

- En fútbol, hay muy buena organización de los voluntarios y de las 

comunicaciones, ya que tienen programas de radio, perfil de Facebook y 

grupos de WhatsApp. 

 

Y como factores inerciales detectamos: 

- No hay un plan de carrera deportiva;  

- El deportista que continúa su carrera en otro club pierde el apoyo del Náutico;  

- Algunas actividades no tienen colaboradores;  

- Nulo reconocimiento de la Comisión Directiva al trabajo de los colaboradores;  

- Falta de campaña para el reclutamiento de voluntarios en todas las 

actividades tanto deportivas como culturales;  

 

 

 

 

 

 

 



 

Fortalezas 
● Considerado: “El patio de la casa” para todos los socios. 

● Es un club querido por todos. Fuerte sentimiento de pertenencia por parte de los socios. 

● Tradición: Está en la esencia de Zárate, forma parte de la identidad de la ciudad.  90 años junto a la comunidad. 

● Considerado un club familiar y social.  

● Considerado en el imaginario social como un club de élite. 

● Seguridad: Lugar de contención para niños y jóvenes.  

● Sus instalaciones náuticas son una de las mejores de la zona (dársenas, rampas). 

● Nautilandia. La colonia de vacaciones del club es un clásico en la ciudad, es la más vieja (20 años). Fuerte reclutador 

de nuevos socios. 

● Exigencia competitiva: Altos resultados deportivos. 

● Club ordenado económicamente: Sin deudas. 
 

Oportunidades 
● Uno de los 2 clubes con acceso balneario al río. 

● Buena relación con la municipalidad de Zárate. 

● Alto impacto de espacios publicitarios por su ubicación 

estratégica dentro del predio.  

● Conexiones con grandes auspiciantes. 

● Alianzas con comercios locales 

● Expansión por tierras de islas para explotar. 

● Catalogado como uno de los mejores clubes de la zona. 

● Nuevos incentivos del gobierno para las organizaciones civiles. 

 

Debilidades 
● Poca comunicación entre las áreas del club, entre subcomisiones, entre el club y sus socios.  

● Redes de voluntariado escasas o nulas. 

● Estructura verticalista y burocrática.  

● Lentitud en las respuestas de la Comisión Directiva tanto para el público interno como para el socio. Falta de decisión.  

● Mecanismos antiguos de comunicación. Obsoletos.  

● Falta de empatía y recepción antes nuevas sugerencias. 

● Sentimiento de frustración por parte de los socios. No se sienten escuchados.  

● Falta de personal idóneo en áreas claves (comunicación, prensa) 

● Pérdida de posicionamiento de la marca “Club Náutico Zárate” en la comunidad. El club “no se vende”. 

● Identidad desdibujada. Falta de un manual de procedimientos y manual de marca que actué como lugar de referencia 

para toda la comunidad. 

● Horizontes poco claros en cuanto misión, visión y valores del club.  

● Falta de relación entre subcomisiones, la Comisión Directiva y entre subcomisiones entre sí. Cada actividad funciona 

como un club en el paraguas de otro club.  

● Polarización: SOCIO DEL MONTE-SOCIO DEPORTIVO.  

● Percepción negativa en cuanto al precio: relación precio- cuota- servicios ofrecidos. “Cuota cara” 

● Escasez de nuevas propuestas deportivas y culturales en la agenda semanal de actividades.  

● Nula gestión y colaboración por parte de la CD para la generación de presupuestos en las subcomisiones. 

● Poca matrícula en las actividades deportivas por escasez de publicidad y promoción de las mismas. 

Amenazas 
● Ampliación de oferta deportiva/cultural y baja cuota en los 

clubes de la ciudad y la zona.  

● Público sensible al precio de una cuota para un club o para 

actividades deportivas. 

● Caída del ingreso per-cápita: Reducción del poder adquisitivo 

en la comunidad zaratense.  

● Posibilidad de realizar las mismas actividades deportivas de 

forma individual. 
 

c.  Análisis FODA del Club Náutico Zárate
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d.  Descripción actual de la imagen, problemas de comunicación y 

conclusiones 

I. Descripción de la imagen actual 

Actualmente hay una crisis de imagen del Club, porque la Comisión Directiva no 

sabe qué quiere decir (lo vemos en la descripción de misión, visión y valores). 

Consecuentemente no hay una construcción de imagen sólida, lo que genera un 

caos. Al no tener una voz propia ante la comunidad, se deja el camino abierto a la 

construcción de una imagen basada en el radio pasillo constante de los socios. 

Dejamos que el interlocutor sea el locutor. Hay que mandar mejor las 

comunicaciones dice Bruno Borrelli, prensa del Club. Lo que involucra muchos 

sentimientos propios en la imagen y genera ruido (Anexo H, 2018). Esta 

construcción caótica se ve reflejada en los equipos deportivos, en la 

desinformación de las empleadas que atienden al socio, en la cartelería, en los 

folletos, en la redacción de la misión, visión y valores del Club.  

La crisis actual nos muestra un club en donde funcionan pequeños clubes 

independientes que solamente comparten un espacio físico. Incluso se hace visible 

la división del CNZ por medio de la calle de ingreso al mismo, separando el socio 

del monte, de remo o vela con el del fútbol, básquet y vóley. Esta división se hizo 

visible durante la asamblea ordinaria de julio de 2016, donde cada socio que 

tomaba la palabra lo hacía para hablar de su sector. “Persona 18: quería saber por 

qué hicieron lo imposible para que los camalotes no ingresen en el sector de los 

barcos y así no lo hicieron para el sector de playa” (Anexo G, p.14, 2018), reclama 

una socia que utiliza el sector playa; Por su parte, otro socio reclama  “no sé si lo 

han pensado hacer alguna reforma o algún atención en otras actividades ya que en 

el fútbol están pasando algunos accidentes con respecto a las barandas que están 

al costado de la cancha” (Anexo G, p. 16, 2018). Otro socio, también de fútbol 

reclama, “persona 21: está bien, entiendo las colchonetas son para nosotros, pero 

por ejemplo cuando se hicieron los baños para la pileta de natación los recursos 

salieron de todos los socios, es más la mayor parte del dinero salió de la comisión 
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de fútbol yo que estoy en la subcomisión desde hace mucho tiempo pude ver eso” 

(Anexo G, p. 18, 2018). 

En esta situación, la Comisión Directiva sólo escucha demandas de cada actividad 

y no las resuelve. Así mismo la imagen que construye la Comisión Directiva es que 

las subcomisiones no toman conciencia de la dimensión del Club y de las 

demandas totales. Lo mismo sucede con los socios del monte (denominación que 

reciben los socios que hacen uso del monte y la playa pero no de la oferta 

deportiva).  

En fin, la imagen percibida comunica un club con poco sentimiento de pertenencia, 

denotando un espacio abierto que es utilizado por los socios en forma individual. A 

pesar de ello, dicho sentido se hace visible en los relatos de los socios cuando se 

les pregunta por qué eligieron este Club y no otro. Por ejemplo, una socia vitalicia 

indica “bueno, por herencia, por mis suegros, eran socio desde que... Toda la 

familia, entonces por trayectoria no fue una elección de otro club. Y bueno,  nos 

instalamos acá y somos vitalicios y nuestros hijos siguen la misma trayectoria. 

Simplemente por eso” (Anexo F, p. 8, 2018).  

Un socio nos cuenta, “un poco lo que significa o lo que yo creo que significa es 

vivenciar el sentimiento que uno tiene por participar, por competir, por agrupar a la 

familia, por disfrutar... Evidentemente yo no soy zarateño pero sí soy partícipe de 

esta institución... Buscando que los chicos tengan una mejor actividad y una mejor 

calidad de vida. Todavía no me gustaba la Náutica, no la conocía y en primera 

instancia lo hice por ellos. Después lo fuimos disfrutando en familia. Esa fue la 

idea” (Anexo H, p. 4, 2018).  Estas son las palabras de un socio vitalicio que 

participó en Comisiones Directivas anteriores. Otro socio agrega “¿por qué este 

Club? Era lo que yo buscaba en un club social y deportivo, el lazo con el río, la 

variedad de deportes, mis chicos vinieron a las colonias del Club. Y me pareció en 

su momento el Club más completo y que también tenía que ver con esto que yo 

decía, que representaba de mejor forma los valores que yo busco” (Anexo H, p. 5 

2018).  

El siguiente testimonio indica claramente cuál es el sentimiento del socio para con el 

club,  “particularmente con el club este, me da un sentimiento de pertenencia de 

haber venido desde siempre, prácticamente desde que nací. Pertenencia,  los 
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amigos, de compartir, es un lugar de compartir…Un montón de, bueno, no solo el 

deporte, pasar el tiempo acá. Principalmente es un sentido de pertenencia creo, en 

ese sentido más profundo” (Anexo H, p. 6, 2018). Otro socio entrevistado en el 

mismo grupo aclara: “estoy totalmente de acuerdo con Dani, es un lugar en el que 

uno se siente identificado. Es un lugar en el que uno pasó sus inicios, yo 

particularmente creo que vengo solo desde los 5 años al Club. Practiqué deportes, 

hice muchos amigos, pase casi el 75% de mi vida acá dentro ya sea practicando 

deportes, comiendo un asado con amigos o en familia” (Anexo H, p. 6, 2018). Es 

necesario capitalizar estos valores que son identificados por distintos socios. 

 

A pesar de este caos, las imágenes de futuro construidas por los actores sociales 

en cada entrevista confluyen en una imagen compartida: conocer que sucede en el 

CNZ. Las principales trabas o nudos en esta construcción son la falta de 

comunicación entre todos y la gran burocracia que separa a los socios de la 

Comisión Directiva. 

 

II. Problemáticas de la identidad, comunicación e imagen. Nudos 

críticos 

1. El club tiene una comunicación asistemática, en consecuencia una mala 

relación con los socios, voluntarios de subcomisiones, empleados y proveedores. 

La comunicación para el Náutico es entendida como transmisión de mensajes.  

2. El CNZ no cuenta con políticas comunicacionales, por lo tanto no existe un 

criterio unificador para la gestión de la comunicación. La construcción de su 

identidad quedó a la deriva. 

3. Los canales de comunicación externa son utilizados arbitrariamente por falta 

de coordinación en la creación de contenidos y de medios. No existe un sistema de 

comunicaciones cotidianas. El Club no sabe cuáles son los valores que lo 

mantienen vivo. 

4. Son escasos los espacios de escucha y de contención al empleado por falta 

de un programa de comunicación interna.  

5. El CNZ no responde los reclamos realizados por socios, voluntarios y 

proveedores. Los procedimientos para dar respuesta son pocos y no cumplen su 
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función. 

6. La actividad de voluntarios y colaboradores es desordenada, carece de 

incentivos. 

 

III. Conclusiones. Escenarios y cuadro de situación 

El Club Náutico Zárate debe saber qué valores guían su tarea cotidiana, además 

todos los que forman parte del Club deben tener conocimiento de ellos y actuar en 

consecuencia. “A mí me gustaría que sea un club más social, orientado a que 

chicos y jóvenes tengan un ambiente agradable, donde desarrollarse, donde poder 

tener amigos, parecido a lo que yo viví como club hace muchos años. Hoy los 

chicos vienen a hacer el deporte y se van, si te fijas el monte está vacío” (Anexo H, 

p. 140,2018) afirma el gerente del Club Javier Robles. Queremos que todos sepan 

qué hacemos, quiénes somos y qué valores nos mueven. Que los socios renueven 

el sentido de pertenencia que marcó a tantas generaciones (Anexo H, 2018) ilustra 

Bruno Borrelli, encargado de prensa del CNZ. “Es un Club Náutico y la verdad es 

que de náutico tenemos poco” (Anexo H, p. 121,2018). En líneas generales, que el 

socio conozca su club y participe en él. Que el Club vuelva a ser Náutico. 

Para lograr este nuevo escenario es necesario incorporar un sistema de 

comunicación planificada. Para luego trabajar los conceptos de misión, visión y 

valores del Club, y más adelante empezar a construir una comunicación efectiva. 

También debemos recuperar la comunicación cara a cara entre los miembros del 

Club, sus empleados, las subcomisiones, los proveedores y concesionarios. Para 

ello correspondería crear un sistema uniforme que ordene y oriente el uso correcto 

de los elementos comunicacionales.  

Además, tenemos que recuperar el contacto del socio con Comisión Directiva; 

Diseñar un sistema de piezas de comunicación cotidiana para hacer efectivo este 

escenario; Y un espacio de comunicación fraternal cotidiano donde se ponga en 

conocimiento a toda la comunidad del Club sobre las actividades que se realizan 

en él (sociales, culturales y deportivas). 

El cuadro de situación sería que a partir de la creación de políticas 

comunicacionales se revitalice la convivencia entre socios, empleados, 

colaboradores, proveedores y Comisión Directiva.  Que cuando el socio hable del 
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Náutico pueda emocionarse compartiendo experiencias propias y ajenas, haciendo 

referencia a las distintas actividades que pueden desarrollarse en el CNZ. Así 

mismo, que los trabajadores, los miembros de Comisión Directiva y colaboradores 

se sientan motivados, reconocidos y que sepan cuáles son los fundamentos de 

existencia del Club, diciendo todos lo mismo. Tendríamos que saber cuál es el 

objetivo del Club sintetiza Bruno Borrelli, encargado de prensa (Anexo H, 2018). 

En conclusión, que el socio tenga parte (Rodríguez Murúa y Vega, 2006), que su 

opinión sea escuchada y se vea reflejada en acciones concretas; Y que, por sobre 

todo, la callecita del Club deje de dividir socios.        

Como dijimos al inicio de este trabajo, queremos dar el puntapié inicial para 

generar la participación del socio en el CNZ, creando oportunidades para 

desarrollar acciones adaptativas que sumen voluntarios (colaboradores) a las 

distintas actividades. Creemos que de esta manera comenzará a verse una 

participación más activa en los socios y un horizonte para el cambio.  

No abordaremos de lleno una planificación participativa, ya que todavía no están 

dadas las condiciones para que el socio partícipe en la toma de decisiones. 

Tenemos que tener en cuenta que la estructura del Club sigue siendo tradicional, 

entonces debemos ir de a poco. Por eso, de los tres tipos de participación que 

habla Robirosa (formar parte, tener parte y tomar parte), la instancia adaptativa 

tener parte es la que proponemos en este trabajo. 
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6.    Plan de comunicación 
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La comunicación del CNZ es asistematica con la comunidad del club 

a. Árbol de problemas
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La gestión organizada de la comunicación permite mejorar las relaciones dentro de la comunidad de CNZ 

b. Árbol de Objetivos
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c. Problemas de comunicación      

1. La comunicación actual del CNZ es errática y no logra satisfacer las 

demandas de los diferentes actores sociales que confluyen en el Club. 

2. A causa de la falta de gestión en la comunicación, la construcción de su 

identidad quedó a la deriva. El Club no sabe cuáles son los valores que lo 

mantienen vivo. Los socios tienen una imagen percibida que no condice con 

su identidad. 

3. No existe un sistema de comunicaciones cotidianas. 

4. Los empleados no se identifican plenamente con el Club debido a la falta de 

comunicación interna organizada. 

5. Existe una baja respuesta a reclamos. El socio no se siente escuchado, dice 

que se perdió comunicación cara a cara. 

6. Los colaboradores (voluntarios) están abandonando las subcomisiones. 

 

   

d. Objetivos de comunicación 

 

Objetivo general: crear un sistema de políticas comunicacionales a partir del cual 

socios, empleados, colaboradores, proveedores, Comisión Directiva construyan las 

bases de una nueva dinámica comunicacional dentro del CNZ.  

 

 

Objetivos específicos: 

 

1. Incorporar la gestión de la comunicación. Construir una imagen acorde a la 

identidad del Club: trabajar los conceptos de misión, visión y valores. Generar 

sentimiento de pertenencia utilizando los espacios en desuso del Club durante la 

temporada baja. 

2. Renovar los soportes de comunicación y crear una estrategia integral de 

contenido semanal. 
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3. Crear un espacio de comunicación fraternal y cotidiano entre quienes trabajan 

en el Club.    

4. Crear y optimizar los canales de comunicación recuperando la comunicación 

cara a cara, entre el socio y Comisión Directiva. Disminuir el número de quejas. 

5. Promocionar el voluntariado dentro del Club, fortalecer la red de colaboradores 

en cada actividad e incentivar el trabajo cooperativo entre subcomisiones. 

 

e. Estrategia 

Instaurar la planificación sistemática de la comunicación como medio para 

reconstruir la identidad de la organización; Integrando la identidad deportiva con la 

social y la cultural, dentro y fuera del Club; Mediante la construcción de cimientos 

que inviten a participar de forma activa al socio, logrando que éste tenga parte. 

  

 

f. Públicos y audiencias: 

 

Públicos  Audiencias 

● Socios activos;  

● Socios vitalicios y jubilados; 

● Padres de socios;  

● Empleados; 

● Socios deportivos; 

● Subcomisiones; 

● Comisión Directiva; 

● Padres colaboradores 

(voluntarios). 

● Vecinos de Zárate; 

● Deportistas. 
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g. Planificación 

 

1. Gestión de la comunicación en CNZ 

 

       Organizar la comunicación en el Club y crear la figura de un responsable para su 

planificación y ejecución. 

 

2. Identidad del Náutico  

 

a.      Definir la misión y la visión del Club. Trabajar en equipos interdisciplinarios. 

b.     Hacer una encuesta para identificar valores latentes en los socios. Definir 5 

valores que identifican al Club. 

c. Identidad visual: diseñar una guía para la utilización de la marca. Que sirva 

como referencia y sea compartida con las subcomisiones. Trabajar sobre su 

implementación. Carpeta de presentación, logotipos de cada actividad cultural o 

deportiva y diseñar los estándares de referencia para la confección de equipos 

deportivos. 

 e. Campañas de comunicación  

e.1 Objetivo de comunicación 1: dar a conocer la misión, la visión y los valores 

del Club. 

e.2 Objetivo de comunicación 2: dar a conocer cómo se invierte la cuota social. 

e.3 Objetivo de comunicación 3: cuidar las instalaciones del Club y generar 

sentido de pertenencia. Cuidá el Club como si fuese el patio33 de tu casa. 

e.4  Objetivo de comunicación 4: difundir casos de éxito. Convocar a ex 

deportistas para que cuenten su historia y motiven a los nuevos, dejando un 

mensaje de unidad y fomentando el voluntariado. Se utilizarán el canal de Youtube y 

perfil de Facebook. 

                                                      
33

 Elegimos utilizar la frase patio de tu casa ya que es un modismo lugareño con el cual los 
habitantes de Zárate hacen referencia al jardín de una casa. 
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e.5 Objetivo de comunicación 5: socios con historia. Convocar a los socios 

vitalicios para que sean embajadores del Club. Contando anécdotas que involucren 

al Náutico, dejando un mensaje emotivo que identifique a los socios. 

e.6 Objetivo de comunicación 6: una calle nos une. Campaña gráfica sobre la 

calle de ingreso al Club donde se invite al socio a cruzarla para el lado que no es 

habitual. Por ejemplo, invitar al socio de fútbol a comer un asado luego del partido o 

invitar al socio de las amarras a la pileta. La diversión está en todo el Club. 

f. Sentimiento de pertenencia. Campaña Invierno en el CNZ.  

f.1 Desarrollar carteleras y posteos para fomentar la campaña.    

f.2 Utilizar espacios en desuso durante la época invernal, como el salón de 

eventos. Abrirlo para el socio los fines de semana. 

f.3 Poner expendedoras de café y golosinas en el salón de fiestas e invitar al 

socio a utilizar este nuevo espacio para los días invernales. 

f.4 Ofrecer a las subcomisiones deportivas un fin de semana cada una para 

hacer kiosco en este espacio, mostrando los logros de los deportistas. 

f.5 Armar clases de Zumba u otras actividades aeróbicas. 

f.6 Torneos de canasta y truco. 

 

  

2.   Noticias todos los días 

 

         a. Explotar los medios propios:  

- Perfil en redes sociales Facebook, Instagram, Youtube.  

- Página web y envío de mailings. 

- Carteleras existentes (portería, gimnasio, guardería de botes, vestuarios y 

dársenas).  

- Renovar la estética de los soportes digitales y gráficos según la nueva guía 

de referencia de marca.  

- Tercerizar o crear la figura de un Community Manager como moderador y 

editor de contenido en redes sociales y página web.  

- Gestionar un servicio continuo con el actual diseñador gráfico, según las 

necesidades del plan anual de comunicación. 
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b. Medios pagos: diseñar un cronograma trimestral de pauta publicitaria en 

Facebook, diario La voz de Zárate, www.enlacecrítico.com.ar como forma de 

propaganda del Club para el socio y la comunidad local. Se utilizarán sólo para las 

campañas de comunicación.  

c. Introducir nuevos soportes comunicacionales adecuados a las 

nuevas tecnologías: 

- Crear nuevas carteleras en lugares estratégicos: secretaría, plaza de juegos, 

proveeduría, kiosco del gimnasio, salón cultural, restaurant, salón de eventos, 

cancha de fútbol, guardería de botes de vela, marina e ingreso al puente 

peatonal.  

- Adquirir un sistema de envío masivo de correo. 

d. Red de medios locales: gestionar notas en medios locales con el objetivo 

de dar a conocer las actividades deportivas, sociales y culturales que se 

desarrollan dentro del Club.  

Medios: diario La voz, diario El Debate, www.enlacecrítico.com.ar, 

www.zaratealerta.com.ar, Círculo de Periodistas Deportivos, 

www.mirazarate.com.ar, www.InfoZC.com.ar, Fm Cielo 106.9 Mhz., FM Municipium 

88.9 Mhz., Cabletel (noticiero de TV), Primera Hora (programa matutino emitido por 

Cabletel), Cablevisión (noticiero), Aldea Local (programa de política local, se emite 

por Cablevisión). 

e. Diseñar un cronograma de contenido diario, donde se comuniquen las 

tareas cotidianas de mantenimiento, renovación de las instalaciones, sobre las 

inversiones que se hacen y el trabajo diario de Comisión Directiva.  

        

  

3.      Programa de comunicación interna: Creando lazos fraternales  

 

Áreas de contención y escucha al empleado: 

         a. Establecer encuentros mensuales entre representantes de los distintos 

sectores del Club (empleados y voluntarios o colaboradores), como forma de 

transmitir las problemáticas puntuales de cada área.        

http://www.zaratealerta.com.ar/
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        b. Hacer visitas espontáneas a las prácticas deportivas para conocer a los 

deportistas. Conversar con profesores y deportistas para relevar inquietudes. 

         c. Desarrollar un evento semestral dedicado a promover los lazos dentro del 

personal del Club y la actividad deportiva. Se diagramará un sistema de postas 

entre deportes, dividiendo a los empleados en equipos. La Comisión Directiva 

estará distribuida entre los mismos. Todos deberán pasar una serie de pruebas 

relacionadas con los principales deportes que se practican en el Club. El evento 

finalizará con un almuerzo informal entre camaradas y palabras de agradecimiento 

e incentivo del Presidente del CNZ. Este evento, al igual que los demás se 

comunicará por los medios propios. 

d. Armar cenas informales bimestralmente con los integrantes de las 

subcomisiones y Comisión Directiva. 

e. Colocar carteleras en sectores específicos donde se comuniquen las 

novedades del Club.  

  

4.      Comunicándonos. Hablando nos entendemos mejor. 

 

a. Establecer los canales activos de consultas, sugerencias y comunicarlos. 

Enviar una respuesta automática sobre la recepción de cada mensaje agradeciendo 

el envío e indicando que la consulta será respondida en el transcurso de 48 hs. 

Establecer una guía de respuesta y seguimiento de reclamos. 

b. Trabajar en el desarrollo de una cultura propositiva en el socio. 

b.1 Crear un área de servicio al socio. Designando a un recurso a cargo de la 

misma (puede ser de media jornada, contratado o empleado existente que durante 

ese tiempo debe dedicarse a escuchar al socio). 

b.2    Disponer de un día por mes para abrir la puerta al socio. Armar tarde de mates 

y de escucha activa. 

b.3  Disponer de un día al mes para hacer una reunión obligatoria con todas las 

subcomisiones. 

c. Realizar una capacitación bimestral de escucha activa a los miembros de 

Comisión Directiva y a las empleadas administrativas. 
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d. Establecer una agenda de novedades y comunicarlas en los diferentes 

soportes (folleto, cartelera, mail, redes sociales y pagina web). 

e.     Actualizar base de datos. Crear una base de datos actualizada de todos los 

socios del Club (para ello se pide el mail cuando se completa la encuesta antes 

mencionada). 

f.         Campañas de comunicación on line y gráfica. 

f.1 Objetivo de comunicación: mantener informado al socio sobre todas las 

novedades del Club. 

f.2  Diagramar microcampañas de mailings, redes sociales y cartelería en el 

monte y en los espacios deportivos mostrando la interacción del socio y 

subcomisiones con Comisión Directiva mediante fotos y contenido informativo.  

f.3 Actualizar el enfoque del área de prensa adecuándolo a los objetivos del plan 

de comunicación.  

      

 

5. Sumando colaboradores  

 

a. Crear las condiciones necesarias para la difusión de todas las actividades de 

las subcomisiones, promoviendo el trabajo cooperativo en padres y deportistas. 

b.  Incentivar el voluntariado mediante la difusión de casos testigos sobre padres 

y deportistas que cuentan su experiencia como colaborador de la actividad en las 

redes sociales del Club.  

c. Presentar un programa de beneficios dentro del Club para los padres que 

decidan ser colaboradores (descuentos en cuotas, pases gratis a la pileta, 

actividad deportiva adicional con descuento, descuentos por invitados). 

d. Convocar de manera voluntaria a socios vitalicios y ex deportistas a participar 

con su experiencia en las distintas subcomisiones. 

e. Campañas de promoción y fomento 

e.1.  Difundir casos testigos en redes sociales del Club. 

e.2.  Se desarrollarán campañas trimestrales en carteleras del Club y folletos que 

se entregarán cada vez que se pague la cuota social como forma de fomentar el 

voluntariado. La idea es que el socio le devuelva al club lo que este le brinda.  



 Cuadro de correspondencia 
 

Objetivos Metas Resultados esperados Actividades 

Incorporar la gestión de la comunicación. 

 

Construir una imagen acorde a la identidad 

del club: trabajar los conceptos de misión, 

visión y valores. 

 

Organizar la comunicación. 
 
Unificar la imagen del club 
Lograr identificación del socio con el 
club. 
 

Grillas de contenido en los distintos medios. 
 
Correcta utilización del logo 
Aumento de seguidores en el perfil de 
Facebook e Instagram y su interacción. 
Disminuir la deserción de socios. 

Incorporación del responsable de políticas 
comunicacionales. 
Reuniones interdisciplinarias. 
Encuestas. 
Diseñar guía de referencia para la utilización de la 
marca. 
Campañas de comunicación. 

Reforzar el sentimiento de pertenencia 

durante el año. 

 

 

Utilizar las instalaciones ociosas del 
club. Proponer nuevas actividades que 
generen un beneficio para el club y el 
socio. 

Lograr mayor concurrencia en invierno. 
Achicar la brecha de socios entre temporada 
alta y baja. 
 

Ampliar la propuesta de actividades (Torneos de 
canasta y truco, clases de Zumba y otras 
actividades aeróbicas). 
Campaña de comunicación y promoción de las 
actividades. 

Renovar los soportes de comunicación y 

crear una estrategia integral de contenido 

semanal. 

Mantener la producción de contenido 
semanal en forma organizada. 

Aumentar las visitas en la página web. 
Elevar el número de interacciones en las redes 
sociales. 
Ampliar la exposición en medios locales. 

Producción de notas institucionales y deportivas, 
reportajes y entrevistas. 
Actualización de contenido. 
Carteleras. 
Pauta publicitaria en medios gráficos y en redes 
sociales 
Cambio de imagen en los medios propios gráficos, 
digitales y vía pública. 

Disminuir el número de quejas. 
Recuperar la comunicación cara a cara, 
entre el socio y Comisión Directiva. Y entre 
toda la comunidad del CNZ. 

Mejorar la relación entre socios, 
empleados y comisión directiva. 
 
 
 
 
Trabajar con el socio en una cultura 
propositiva. 

Respuestas al socio en menos de 48 hs. 
Tangibilizar las sugerencias del socio 
expuestas en el libro de queja, secretaría y 
redes sociales.  
Reducir el nivel de queja y malestar del socio.  
 
Aumentar la participación de los socios en 
sugerencias 

Reuniones con subcomisiones 
Capacitaciones al personal de contacto. 
Comunicación de novedades con agenda semanal. 
Actualizar base de datos. 
Envío de mailings. 
 
Eventos de acercamiento con el socio. 

Crear un espacio de comunicación fraternal 
y cotidiano entre quienes trabajan en el 
club. 

Consolidar un espacio de escucha y 
contención al empleado. 
Motivar al empleado. 
Lograr el reconocimiento del socio al 
equipo de trabajo del club. 
 
Empleado como vocero del club. 

Aumentar el conocimiento sobre las 
actividades del club en los empleados. 
 
Mostrar el trabajo de los empleados del club. 
 
 
Baja de ausentismo de los empleados. 

Reuniones bimestrales. 
Visitas espontáneas. 
Carteleras. 
Almuerzos y cenas informales. 
 

Promocionar el voluntariado dentro del club.  

 

 

Fomentar el trabajo cooperativo. 

 

Dar a conocer el trabajo de los 
voluntarios (padres colaboradores y 
deportistas). 
Captar nuevos voluntarios. 
 
Crear área de fomento y contención de 
voluntarios 

Aumentar la cantidad de voluntarios en el club. 
 
Reducir el nivel de deserción. 
 
 
Mayor participación de padres y deportistas en 
la toma de decisiones en las subcomisiones. 

Difusión de casos testigos por redes sociales. 
 
Programa de beneficios para voluntarios. 
 
 
Convocatoria a ex deportistas y socios vitalicios. 
Campañas de promoción. 
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h.  Plan de medios 

 

- Comunicación con trabajadores (empleados administrativos, atención al 

socio, maestranza, seguridad, marina, Comisión Directiva):  

● Carteleras; 

● Correos electrónicos; 

● Reuniones y comunicación directa; 

● Eventos. 

- Comunicación con socios y comunidad del Club 

● Gacetillas deportivas; 

● Gacetillas institucionales; 

● Folletos con información sobre el Club y sobre sus actividades;  

● Medios impresos locales;  

● Televisión, canales locales;   

● Diarios digitales; 

● Radios; 

● Líneas telefónicas de contacto;  

● Correo electrónico;  

● Redes sociales propias; 

● Asambleas anuales; 

● Reuniones y eventos; 

● Publicidad (avisos publicitarios gráficos y digitales). 

- Comunicación con subcomisiones y padres colaboradores   

● Reuniones; 

● Redes sociales; 

● Correos electrónicos; 

● Folleto gráfico/digital. 

   

 

 

 



Prensa             

Reportajes 4 Todos los medios  Vecinos de Zárate $ 0 $ 0 0 

Gacetillas deportivas  16 Todos los medios Vecinos de Zárate $ 0 $ 0 0 

Gacetillas institucionales 2 Todos los medios  Vecinos de Zárate $ 0 $ 0 0 

Anuncios 1 La Voz (roba página) Vecinos de Zárate $ 1.500   2,06 

Tv             

Notas exclusivas 4 Cabletel y Cablevisión Vecinos de Zárate y Lima $ 0 $ 0 0 

Internet             

Banners 1 www.enlacecritico.com.ar Socios y vecinos de Zárate $ 7.000 $ 7.000 9,60 

Banners institucionales 3 www.clubnauticozarate.com.ar, perfil de Facebook, 
Instagram y Twitter 

Trabajadores y comunidad $ 1.000 $ 3.000 4,12 

Correo electrónico 4 Trabajadores y socios Trabajadores y socios $ 1.500 $ 1.500 2,06 

Posteos en perfil de facebook 8   Socios $ 500 $ 4.000 5,49 

Publicidad             

Folletos 2 Club Socios $ 1.500 $ 3.000 4,12 

Campañas 1 Club Socios $ 5.000 $ 5.000 6,86 

Insert de folleto en diario 4 Diario La Voz (sábado/lunes) Vecinos de Zárate $ 3.000 $ 12.000 16,46 

Carteleras y afiches (tipo a3) 13 Club Socios, subcomisiones, empleados $ 30 $ 390 0,54 

Comunicación cara a cara (interpersonal) 
  

            

Reuniones 2 Instalaciones del club Empleados, subcomisiones, comisión directiva, 
socios 

$ 2.000 $ 4.000 5,49 

Eventos 4 Instalaciones del club Empleados, subcomisiones, comisión directiva, 
socios 

$ 1.000 $ 4.000 0,05 

Asamblea Ordinarias Instalaciones del club Socios $ 0 $ 0   

Capacitaciones 1 Instalaciones del club Empleados de atención al socio $ 5.000 $ 5.000 6,86 

Otros             

Líneas de contacto   Libro de quejas, redes sociales, correo electrónico, teléfono, 
personal de contacto al socio. 

Socio   $0 $ 0   

Community Manager 80 hs. Redes sociales Socios $ 5.000 $ 5.000 6,86 

Organizador de actividades y reuniones/contacto con 
el socio 

40 hs. Club Socios, empleados, colaboradores $ 5.000 $ 5.000 6,86 

Manual de marca 1 Diseñador freelance Subcomisiones, socios y proveedores $ 4.000 $ 4.000 5,49 

Diseñador gráfico 80 hs.     $ 10.000 $ 10.000 13,72 

Total         $ 72.890 96,63% 
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i. Presupuesto (mes tipo) 

http://www.clubnauticozarate.com.ar/


SEMANAS 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 32 33 34 35 36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48

Reuniones interdisciplinarias
Encuestas
Diseñar manual de marca
Campaña 1:Misión , visión , valores

Campaña 2: Cómo se invierte
 la cuota
Campaña  3: Cuida el Club
campaña  4:Casos de éxito ex 
deportistas
campaña 5: Socios con Historia
campaña 6: Una Calle UNE

SEMANAS 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 32 33 34 35 36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48

1.Campaña  " Invierno en el club"
a.Campaña promocion de clases de 
zumba y otras actividades aeróbicas
b.Campaña promoción de torneos  
de truco y canasta
c. Campaña  kiosco de 
subcomisiones

SEMANAS 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 32 33 34 35 36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48

Reuniones mensuales

Visitas espontáneas
Carteleras
Almuerzos/cenas informales con 
subcomisiones entrega de méritos 
deportivos en diciembre)
Evento semestral con empleados

Identidad  del Náutico

Invierno en el Club 

Creando lazos fraternales

enero febrero marzo abril mayo junio julio agosto septiembre octubre noviembre diciembre

junio julio agostoenero febrero marzo abril mayo septiembre octubre noviembre diciembre

agosto octubre noviembre diciembreenero febrero julio septiembremayo juniomarzo abril

j. Cronograma de acciones 
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SEMANAS 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 32 33 34 35 36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48

Creación de guía para dar respuestas a 
reclamo y seguimientos
Eventos (escucha activa y tardes de 
mate)
Reuniones con subcomisiones
Capacitaciones al personal 
de contacto
Actualizar base de datos

Mailing 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Gacetilla institucional 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Gacetilla deportiva 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Folleto informativos 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

SEMANAS 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 32 33 34 35 36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48

1.Campaña casos testigo de 
voluntarios
2. Campaña de fomento de 
voluntariado y cooperatividad
Gráficas (trimestral)
Diseño de folleto para voluntariado
Cartelera 
Comunicaciónde programa de 
beneficios para voluntarios
Enrtega de folleto mensual de 
fomento para voluntarios

MICROCAMPAÑAS

Sumando colaboradores

Comunicándonos nos entendemos mejor

noviembre diciembrejunio julio agosto septiembre octubreenero febrero marzo abril mayo

enero febrero noviembre diciembremayo junio agostojulio septiembre octubremarzo abril

101



SEMANAS 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 32 33 34 35 36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48

Comunicación en Facebook 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2
comunicación en Instagram 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2
Comunicación en Youtube 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Comunicación en Página web
a.Actualizacion de contenido 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2
b.Banners web 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1

Portería 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Gimnasio 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Guardería de botes 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Vestuario 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Dársenas 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Secretaria 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Plaza de juegos 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Proveeduria 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Kiosco del gimnasio 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Salón cultural 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Restaurant 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Salón de eventos 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Cancha de fútbol 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Guardería de vela 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Marina 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Ingreso puente peatonal 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1

SEMANAS 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 32 33 34 35 36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48

Diario La voz 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
www.enlacecritico.com.ar 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Facebook 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2

Diario El Debate 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Círculo de Periodistas Deportivos 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1

www.zaratealerta.com.ar 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2
www.mirazarate.com.ar 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2
www.infoZC.com.ar 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2 1 1 1 2

FM Cielo 106.6 Mhz. 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
FM Municipium 88.9 Mhz. 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1

Cabletel 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
Cablevisión 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1

Digital

Radio

TV (reportajes)

Vía pública (carteleras)

Noticias todos los días
Redes (contenido)

Medios pautados 

Prensa medios locales (contenido)
Grafica

noviembre diciembre

enero febrero marzo abril mayo junio julio agosto septiembre octubre noviembre diciembre

junio julio agosto septiembre octubreenero febrero marzo abril mayo
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k. Evaluación y formas de monitoreo 

 

Formas de Monitoreo 

 

Para este plan proponemos un trabajo de monitoreo mensual llevado a cabo por el  

personal del Club, el cual deberá elaborar un reporte a presentar en la Comisión 

Directiva. 

Estará a cargo de dicha tarea el organizador de actividades, propuesto dentro del 

plan como una pieza clave para la concreción del mismo. 

 

El monitoreo estará basado en los datos obtenidos a partir de un cuestionario de 

respuestas cerradas y abiertas. Se entregará en iguales cantidades a empleados, 

socios, Comisión Directiva, subcomisiones, proveedores y será anónimo. El número 

de encuestas será de 100 ejemplares. 

Junto a los datos consolidados de las encuestas, se analizarán las estadísticas web 

(cantidad de visitas y emails de contacto recibidos); Las estadísticas de redes 

sociales (cantidad de seguidores, número de interacciones) y los registros de 

ingreso al Club (provenientes de los molinetes). 

También tendremos en cuenta el clipping de medios y la asignación de recursos 

proyectados. 

Los resultados de cada monitoreo serán contrastados con los períodos anteriores lo 

cual ayudará a corregir o mantener el proyecto. 
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Cuestionario modelo 

IDENTIDAD DEL NAÚTICO 

Señor socio, estamos mejorando el Club. Le pedimos que nos ayude a seguir en este camino respondiendo la 

presente encuesta. Sólo le tomará 5 minutos y es anónima.  

1. En su opinión, ¿los uniformes deportivos son iguales? ¿Todos utilizan el mismo logo? SÍ /NO 

2. ¿Sigue al Club por alguna de estas dos redes sociales: Facebook e Instagram?  SÍ /NO               

3. ¿Visitó alguna vez la página web del Club?       SÍ /NO      

4. Indique hace cuántos años que es socio del Club.        Entre: (1 -5) / (6-12)/ (+ 13) 

5. Alguna vez, ¿hizo una sugerencia o reclamo al Club?      SÍ /NO     

6. ¿Tuvo respuesta en menos de 48hs?        SÍ /NO     

7. Subraye qué medio utilizó para realizar estas sugerencias:     

LIBRO DE QUEJAS/REDES SOCIALES/LAS DOS 

OTRO……………………………… 

8 ¿Cómo se entera de las noticias del Club? (Utilice la cantidad de cruces necesarias de acuerdo a su 

respuesta). 

REDES SOCIALES / PAGINA WEB / CARTELERAS / MAILING / FOLLETO /DIARIO LA VOZ/ ENLACE CRITICO 

9. ¿Conoce los trabajos de mantenimiento que se realizan cotidianamente en el Club?  SÍ/NO 

10. ¿Cómo se entera de estos trabajos? Subraye su opción 

 EMPLEADOS DEL CLUB / REDES SOCIALES / CARTELERA DEL CLUB 

11. ¿Colabora en alguna actividad en el Club?                      SÍ /NO 

11.1 ¿En cuál? ………………………………………………………... 

12. ¿Le gustaría ser colaborador?           SÍ /NO 

12.1 En qué actividad……………………………………….. 

13. ¿Viene al Club en invierno?         SÍ /NO                                                                                      

¡Muchas Gracias por contribuir a nuestro querido Náutico! 
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Evaluación anual 

 

Considerando cada monitoreo mensual y las desviaciones corregidas 

oportunamente, proponemos el tipo de evaluación por resultados34. De esta forma 

sabremos si se lograron los objetivos previstos. En consecuencia el equipo 

evaluador mixto35 deberá responder a los siguientes interrogantes: 

 

Pregunta  Indicadores 

1. Actualmente, ¿qué grado de 

identificación se ha logrado en los 

socios y empleados del Club? 

 

- Vistas a la web; 

- Interacciones y seguidores en 

redes sociales; 

- Resultados de encuestas 

mensuales; 

- Creación del manual de marca; 

- Correcta utilización de manual de 

marca. 

2. ¿Los socios y empleados conocen los 

objetivos del Club? 

- Número de entrevistas realizadas;  

- Resultado de encuesta sobre 

valores. 

3. ¿Cuáles son las vías de comunicación 

más utilizadas en cuestiones cotidianas, 

día a día? 

- Datos arrojados en la encuesta 

mensual de monitoreo. 

 

4. ¿Aumentaron los voluntarios? - Registro de programa de 

beneficios para voluntarios. 

                                                      
34

 “La evaluación por resultados busca conocer si se lograron los objetivos previstos y contribuir a la 
comprensión de los resultados obtenidos” (Uranga, p. 56,  2008). 
35

 Siguiendo a Uranga, entendemos la evaluación mixta como una combinación de la evaluación 
interna y externa. La realiza un equipo de trabajo integrado por socios, voluntarios, empleados y 
miembros de Comisión Directiva, más profesionales de comunicación (Uranga, 2008). 
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5. ¿Aumentó el ingreso de socios en 

temporada baja? 

- Registro de ingreso al Club 

proveniente de los molinetes. 

6. ¿Surgieron efectos no previstos a lo 

largo del plan?, ¿cuál fue la 

consecuencia? 

- Análisis cualitativo de las 

conclusiones de los monitoreos. 

7. ¿Se contó con los recursos 

presupuestados? 

- Análisis de conclusiones de los 

monitoreos. 

8. ¿Qué porcentaje del cronograma fue 

realizado? 

- Cronograma de actividades 

realizadas versus, actividades no 

realizadas. Evaluar conclusiones.  

Conclusiones: el grado de aceptación y participación que tuvo el proyecto en la 

comunidad del Náutico, será el resultado del análisis de un sistema de 

ponderaciones basado en: 0, realización nula; 1 realización al 50% o en proceso; y 

2, realización al 100%. 
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Tesina de Grado 

 

 

La comunicación de la identidad institucional en un club Deportivo. 

Caso: Club Náutico Zárate. 

“Tener parte”  
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Carnet de socio  

Al inicio de su historia, el CNZ tenía este carnet, que se usó hasta 1990  

 

 
 

 

Carnet utilizado desde 1990 hasta enero de 
2013  

 

Carnet 
actual  
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Banderines y productos 
promocionales  

 

Identidad aplicada a 
vehículos  
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Carteleria exterior 
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Comunicaciones ubicadas en 
portería  
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Equipos deportivos 
 
 
Nautilandia 
 
Básquet 

 
 

 
Vóley 
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Misión visión y valores, estatuto y reglamento 

 

Documento elaborado por comisión directiva 

Misión- visión y valores 

Club Naútico Zárate es una asociación civil deportiva, sin fines de lucro, fundada en 

la ciudad de Zárate el 28 de noviembre de 1928 

Misión:  

Promover y fomentar la formación de chicos a través del deporte 

Desarrollar un ambiente de cordialidad entre sus asociados y generar espacios de 

recreación 

Fomentar la vida saludable, la amistad y la vida familiar 

Proveer espacios agradables, seguros y en un marco de respeto y convivencia 

Ofrecer una alternativa de calidad institucional y de calidad frente al río 

PROVEER Al socio espacios para disfrutar de buenos momentos 

Promover el cuidado del medio ambiente y de la institución 

Promover la educación en general y las buenas formas a través del deporte y la 

cultura 

Estimular y promover valores significativos para el deporte y para la vida 

Desarrollar eventos deportivos 

 

Visión 

Ser el club de referencia en la región. Ser el mejor lugar para la práctica deportiva, 

como para la vida social y cultural, adaptándose a las necesidades de los socios. 

Valores: 

Responsabilidad, compromiso e inclusión 

Solidaridad, humildad y honestidad 

Seriedad, transparencia y credibilidad 

Vocación de servicio 

Innovación e inversión permanente 

 

Decálogo del socio 

Trate a los demás con respeto y fomente un clima de cordialidad 
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Cuide sus instalaciones 

Cuide el medio ambiente 

Cuide y proteja a los más chicos 

Evite la violencia en cualquiera de sus formas 

Use el agua y la energía de manera respondable 

Pásela bien sin molestar a los demás 

Respete y ofrezca un buen trato al personal del club 

Respete las normas y buenas prácticas 

 

 

Estatuto 

 

NOMBRE, DOMICILIO Y FINES 

Art. Nº 1: El Club Náutico Zárate, fundado el 28 de Noviembre de mil novecientos 

veintiocho, que tiene su domicilio en la ciudad de Zárate, Partido del mismo nombre, 

Provincia de Bs. As, es una asociación civil con los siguientes fines, a) Fomentar y 

practicar el remo, la natación y toda clase de deportes náuticos; b) Organizar 

regatas, cruceros de placer y carreras de natación; c) Propulsar la cultura física 

practicando toda clase de ejercicios y juegos atléticos fomentándolos entre sus 

asociados y cooperar con las autoridades a esos fines; d) Desarrollar un ambiente 

de cordialidad entre sus asociados; e) Propender al mejoramiento intelectual y 

cultural de sus socios; f) Adquirir embarcaciones, tierras, locales y demás bienes 

apropiados para la consecución de sus fines. 

Art. Nº 2: Los colores del Club serán azul marino y blanco. La bandera del club 

constará de dos franjas horizontales e iguales azul marino la superior y blanca la 

inferior, llevando en el medio un ancla y las iniciales del Club, en color rojo. El 

gallardete será triangular y su tamaño en proporción dos veces y media mayor que 

su ancho, debiendo ser por mitades separadas por su eje mayor, color azul marino y 

blanco, llevando en el medio un ancla y las iniciales de la institución en color rojo. La 

insignia del Club será igual que el gallardete, de quince centímetros de ancho por 

doce y medio centímetros de largo con anclas y letras bordadas en oro. 

CAPACIDAD Y PATRIMONIO 

Art. Nº 3: La asociación se encuentra capacitada para adquirir bienes muebles e 

inmuebles, enajenarlos, hipotecarlos, permutarlos, etc., como así también realizar 

cuanto acto jurídico sea necesario para el cumplimiento de sus propósitos. 

Art. Nº 4: Constituyen el patrimonio social: a) Las cuotas que abonen los asociados; 

b) Los bienes que posee en la actualidad y los que adquiera por cualquier título en 
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lo sucesivo, y la renta de ellos; c) Las donaciones, préstamos, legados y 

subvenciones que reciba; d) el producto de beneficios, rifas, festivales, entradas y 

cualquier otro ingreso de carácter lícito. 

Art. Nº 5: Toda compra, venta o hipoteca de inmuebles, como así también la 

constitución de obligaciones por valor superior a veinte mil pesos, requiere la 

conformidad de una Asamblea de Asociados. Para la hipoteca o venta de bienes 

raíces, compromisos o deudas garantizadas por el Club, será necesario llamar a 

Asamblea, la que deberá constituirse para solo estos fines, con el cuarenta por 

ciento de los socios activos, u obtener autorización firmada del sesenta por ciento 

de los mismos. Este artículo no podrá ser modificado sino por una Asamblea 

llamada a tal efecto y con una asistencia del cuarenta por ciento de los socios 

activos. 

Art. Nº 6: El ejercicio social y económico se abrirá el día primero de Mayo, y se 

cierra el día treinta de Abril. 

SOCIOS 

Art. Nº 7: Los socios pagarán la cuota de ingreso y la mensual adelantada, que se 

fijen por Asamblea General y son las siguientes categorías: a) Honorarios; 

b)Vitalicios; c) Activos; d) Cadetes A; d) Cadetes B; f) Adherentes. 

Art. Nº 8: Son socios Honorarios el Intendente Municipal, el Jefe de la Base Naval, el 

Jefe de Prefectura Puerto local, los Directores de las Escuelas de Prefectura con 

asiento en Zárate, mientras duren sus mandatos – y todos aquellos que por mérito 

personales o servicios prestados al Club, se hagan merecedores de tal distinción, la 

que será otorgada a propuesta de la Comisión Directiva o de treinta socios como 

mínimo, por los dos tercios de votos de los presentes en la Asamblea Los socios 

honorarios tendrán los mismos derechos que los activos, excepto el de ser 

miembros de Comisión Directiva y el de voz y voto en las Asambleas. Si desean ser 

socios activos, basta con que lo soliciten por escrito a la Comisión Directiva. 

Art. Nº 9: Son socios Vitalicios aquellos que tengan una antigüedad ininterrumpida 

como socio activo de treinta y cinco años, o paguen o completen las 35 anualidades 

de una sola vez, habiendo ingresado a la categoría de socio activo. Estos socios 

tienen exactamente los mismos derechos y deberes que los activos. Para pasar a la 

categoría de socio vitalicio, debe solicitarse por nota a la Comisión Directiva. 

Art. Nº 10: Son socios Activos todas aquellas personas de ambos sexos que siendo 

socios Cadetes B cumplan la edad de 18 años, y todos aquellos que reúnan los 

siguientes requisitos a) soliciten su admisión por escrito a la Comisión Directiva; b) 

tengan buenos antecedentes; c) tengan dieciocho años de edad cumplidos; d) ser 

presentado por (2) dos socios activos que posean más de seis meses de antigüedad 

o vitalicios y suscribir la solicitud de admisión, la planilla de datos personales y la 

adhesión a los Estatutos y Reglamento de la Institución; e) paguen la cuota de 

ingreso que se fije por Asamblea General; f) sean aceptados por la Comisión 

Directiva. En caso de ser rechazada la solicitud, rechazo que es inapelable, el 

aspirante no podrá insistir si no una vez transcurrido un año. 
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Art. Nº 11: Socios Cadetes A: Serán socio de esta categoría todas aquellas 

personas de ambos sexos que estén entre los ocho y doce años cumplidos, 

debiendo observase para su admisión las mismas formalidades que para los socios 

activos. No tienen derecho para formar parte de la Asamblea ni ser miembro de la 

Comisión Directiva, ni a voz ni a voto. Harán uso de los derechos sociales en la 

medida y en la forma que se determine en el reglamento interno. Al cumplir trece 

años de edad el cadete A pasa automáticamente a la categoría de Cadetes B sin 

necesidad de solicitar ni pagar cuota de ingreso. 

Art. Nº 12: Socios Cadetes B: Serán socios de esta categoría todas aquellas 

personas de ambos sexos que estén entre las trece y dieciocho años cumplidos, 

debiendo observarse para su admisión las mismas formalidades que para los socios 

activos. No tienen derecho a formar parte de las Asambleas, ni ser miembros de la 

Comisión Directiva, ni a voz ni a voto. Harán uso de los derechos sociales en la 

medida y en la forma que se determine en el reglamento interno. Al cumplir 

dieciocho años de edad el cadete B pasa automáticamente a la categoría de activo 

sin necesidad de solicitar ni pagar cuota de ingreso. 

Art. Nº 13: Los menores de ocho años, familiares de los socios a su cargo, podrán 

hacer uso de las instalaciones sociales en la forma que se establezca en el 

reglamento interno, llevándose un registro de ellos y otorgándoseles la respectiva 

credencial. Al cumplir los ocho años pasarán automáticamente a la categoría de 

socios cadetes. 

Art. Nº 14: Socios Adherentes: Serán socios adherentes las personas de ambos 

sexos y que hayan cumplido 60 años de edad, que soliciten su admisión por escrito 

a la Comisión Directiva y sean aceptados por la misma, pagando la cuota de ingreso 

y mensual que fije la Asamblea. Deberán cumplir las formalidades y condiciones 

iguales a los socios activos. No tienen más derechos que aquellos que 

especialmente le sean reconocidos en el Reglamento Interno, no tienen ni voz ni 

voto en la Asamblea. 

DISPOSICIONES GENERALES SOBRE LOS SOCIOS 

Art. Nº 15: Los socios cesarán en su carácter de tales por las siguientes causas: 

fallecimiento, renuncia, cesantía o expulsión. 

Art. Nº 16: Son causas de cesantía y expulsión a) Faltar al cumplimiento de las 

disposiciones de los Estatutos o Reglamentos; b) Observar dentro y fuera del Club 

una conducta inmoral, o sostener dentro del local social o formado parte de 

delegaciones del Club, discusiones de carácter religioso, racial o político, o 

participar en juegos prohibidos o de los denominados bancados: c) Haber cometido 

actos graves de deshonestidad o engañado o tratado de engañar a la Institución 

para obtener un beneficio económico a costa de ella: d) Hacer voluntariamente daño 

al Club, provocar desórdenes en su seno u observar una conducta que sea 

notoriamente perjudicial a los intereses sociales; e) Haber perdido las condiciones 

requeridas por estos estatutos para ser asociado; f) Asumir o invocar la 

representación del Club en reuniones, actos, etc., de otras instituciones oficiales y 
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particulares, no mediando mandato o autorización de la Comisión Directiva para 

ello. 

Art. Nº 17: Las sanciones que prevé el artículo anterior así como la de suspensión o 

amonestación serán aplicadas por la Comisión Directiva la que previo a ello deberá 

intimar al imputado a comparecer a una reunión de dicha Comisión en la fecha y 

hora que se indicará mediante notificación fehaciente, cursada con una anticipación 

mínima de diez (10) días corridos, conteniendo la enumeración del hecho punible y 

de una norma presumiblemente violada, así como la invitación a realizar descargos, 

ofrecer prueba y alegar sobre la producida. La no comparecencia del interesado 

implica la renuncia al ejercicio del derecho y la presunción de verosimilitud de los 

cargos formulados, quedando la Comisión Directiva habilitada para resolver. 

Art. Nº 18: Las resoluciones de la Comisión Directiva que apliquen sanciones a los 

socios, son apelables dentro de los treinta días ante la Asamblea. El declarado 

cesante o expulsado, con ratificación de la Asamblea, solo podrá ser rehabilitado 

por otra que reúna los requisitos del Artículo treinta y cuatro. 

Art. Nº 19: El socio suspendido no goza mientras lo está, de los beneficios o 

derechos de los asociados, pero debe cumplir todas las obligaciones que incumben 

a ellos. 

Art. Nº 20: Son obligaciones de los asociados: a) Conocer, respetar y cumplir con 

las disposiciones de estos Estatutos , Reglamento Interno, resoluciones de la 

Asamblea y de la Comisión Directiva, b) Pagar mensualmente por adelantado las 

cuotas sociales que fije la Asamblea, c) Aceptar los cargos para los cuales fuesen 

designados, d)Comunicar dentro de los diez días de producido, todo cambio de 

domicilio. El socio que se atrase en el pago de tres mensualidades, será intimado de 

manera fehaciente a regularizar su situación, y pasados quince días sin normalizar 

su situación morosa, podrá ser declarado cesante. 

Art. Nº 21: En los casos de separación por deuda de cualquier clase, el socio 

moroso podrá pedir su reincorporación a la Comisión Directiva, la que resolverá 

previo pago de lo adeudado a la fecha de cesantía. La antigüedad como socio no 

será readquirida, salvo que el socio pague además la totalidad de las cuotas 

corridas desde la cesantía hasta su reingreso. 

Art. Nº 22: Son derechos de los socios: a) Gozar de los beneficios sociales que 

acuerdan estos estatutos y el reglamento, siempre que se encuentren al día con 

tesorería y no se hallen purgando pena disciplinaria, b) Proponer por escrito a la 

Comisión Directiva todas aquellas medidas o proyectos que considere convenientes 

para la buena marcha de la Institución, c) Presentar su renuncia como socio a la 

Comisión Directiva, la que resolverá sobre su aceptación o rechazo, si el socio 

tuviera deudas con el Club o estuviera cumpliendo sanciones disciplinarias, d) 

solicitar licencia si por razones atendibles tuviera que ausentarse de la ciudad por el 

término de un año como mínimo. 

Art. Nº 23: El socio que hubiera renunciado puede reingresar sin pagar cuota de 

ingreso, si lo solicita dentro de los tres meses de aceptada la renuncia, si paga 
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todas las mensualidades desde la fecha de ella. Pasados los tres meses debe hacer 

la presentación que corresponde a todo socio nuevo. 

Art. Nº 24: Los socios activos tienen derecho a llevar visitas al Club en las 

condiciones, tiempo y forma que establezca el Reglamento Interno. 

Art. Nº 25: Los socios que se hallen atrasados en el pago de las cuotas mensuales o 

tengan deudas de cualquier naturaleza con el Club, que sean de carácter moroso, 

no pueden hacer uso de ninguno de los derechos que le corresponde como socio y 

la Comisión Directiva puede declararlos cesantes, conforme a lo establecido en el 

artículo dieciseis. 

Art. Nº 26: Las distintas categorías de socios pagarán la cuota mensual que se fije 

por Asamblea General a propuesta de la Comisión Directiva. 

ASAMBLEAS 

Art. Nº 27: Habrá dos clases de Asambleas, Ordinarias y Extraordinarias. Las 

primeras tendrán lugar una vez por año, dentro de los tres meses del cierre del 

ejercicio a los efectos de tratar el siguiente orden del día: a) Consideración de la 

Memoria, Inventario, Balance General, Cuentas de Ganancias y de Pérdidas e 

Informes de la Comisión Revisora de Cuentas, b) Elección de miembros de la 

Comisión Directiva y de la Comisión Revisora de Cuentas, c) Cualquier otro asunto 

incluido en la convocatoria. 

Art. Nº 28: Las Asambleas Extraordinarias serán convocadas siempre que la 

Comisión Directiva estime necesario, o cuando lo solicite la Comisión Revisora de 

Cuentas, o el diez por ciento de los socios con derecho a voto. Estos pedidos deben 

ser resueltos dentro de un término no mayor de treinta días, y si no se tomase en 

cuenta o se negare infundadamente, podrán elevarse los antecedentes a la 

Superintendencia de Personas Jurídicas. 

Art. Nº 29: Las Asambleas se convocarán con quince días de anticipación por medio 

de dos publicaciones periodísticas, realizadas con la anticipación dispuesta en 

diarios de indiscutida circulación en la ciudad de Zárate y avisos en la Sede Social. 

En el momento de ponerse el aviso en la Sede, se tendrá en Secretaría, con el 

horario que fije la Comisión Directiva y siempre que deban ser considerados por la 

Asamblea: un ejemplar de la Memoria, Inventario y Balance General, Cuadro de 

Gastos, Recursos e Informe de la Comisión Revisora de Cuentas. En caso de 

considerarse reformas a los Estatutos, se acompañará un proyecto de las mismas. 

En las Asambleas no pueden tratarse asuntos no incluidos en el orden del día 

correspondiente. 

Art. Nº 30: Las Asambleas se declararán legalmente constituidas con la presencia 

de la mitad más uno de los socios con derecho a voto, media hora después de la 

fijada, si antes no se hubiera conseguido ese número, se reunirá legalmente 

constituida con el número de asociados presentes, siempre que no fuera inferior a 

veinte. 

Art. Nº 31: Las resoluciones se adoptarán por simple mayoría de votos presentes, 

salvo los casos previstos en estos Estatutos, que exijan una proporción distinta. 
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Ningún socio podrá tener más de un voto, y los miembros de la Comisión Directiva y 

la Comisión Revisora de Cuentas se abstendrán de votar en los asuntos 

relacionados con su gestión. 

Art. Nº 32: Con diez días de anterioridad a toda Asamblea, se confeccionará un 

padrón de socios en condiciones de votar, el que será puesto a la libre inspección 

de los asociados en la Secretaría, pudiendo hacerse reclamaciones hasta 

veinticuatro horas anteriores a la Asamblea. Son condiciones esenciales para 

participar en la Asamblea con voz y voto: a) Ser socio activo o vitalicio, con una 

antigüedad en el primer carácter, de seis meses como mínimo; b) Ser mayor de 

dieciocho años; c) Encontrarse al día con la tesorería social, d) No hallarse 

purgando pena disciplinaria. 

Art. Nº 33: Para reconsiderar resoluciones adoptadas en Asambleas anteriores, se 

requerirá la sanción favorable de los dos tercios de los votos emitidos, en otra 

Asamblea constituida como mínimo, con igual o mayor número de presentes, al de 

aquella que adoptó la resolución a reconsiderar. 

Art. Nº 34: La reforma de estos Estatutos solamente podrá hacerse en un Asamblea 

convocada especialmente para ello y toda modificación deberá ser aprobada por lo 

menos por las dos terceras partes de los votos presentes. 

COMISIÓN DIRECTIVA 

Art. Nº 35: El Club será dirigido y administrado por la Comisión Directiva compuesta 

de Presidente, Vicepresidente, Secretario, Prosecretario, Tesorero, Protesorero, 

Capitán, Subcapitán y tres vocales titulares y tres vocales suplentes. Los socios 

designados para ocupar cargos electivos, no podrán percibir por este concepto, 

sueldo o ventaja alguna. 

Art. Nº 36: El mandato de los miembros de la Comisión Directiva durará dos años y 

uno el de los suplentes, pudiendo ser reelectos, renovándose por mitades cada año 

los titulares y serán renovables en cualquier momento por decisión de una 

Asamblea constituida como mínimo, con el diez por ciento de los socios con 

derecho a voto y la sanción de los dos tercios de los existentes. Los miembros 

elegidos serán puestos en posesión de sus cargos dentro de los diez días de su 

elección. 

Art Nº. 37: La Comisión Directiva será elegida en una Asamblea, por lista y en 

votación secreta: un año se vota por Presidente y cinco vocales, y el otro por 

Vicepresidente y cuatro vocales y en ambos casos, por tres suplentes, además de 

los tres titulares y el suplente de la Comisión Revisora de Cuentas. Las listas de 

candidatos deberán ser presentadas a la Comisión Directiva firmada por todos ellos, 

con cinco días de anticipación al acto, la que se expedirá dentro de las veinticuatro 

horas de la presentación, a los efectos de la aceptación o rechazo si los candidatos 

propuestos no se hallan dentro de las prescripciones estatutarias y reglamentarias. 

Art. Nº 38: Para ser miembro de la Comisión Directiva se requiere a) Ser socio 

vitalicio o socio activo con una antigüedad mínima de dos años; b) Ser mayor de 
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edad; c) Encontrarse al día con tesorería; d) No encontrarse purgando pena 

disciplinaria. 

Art. Nº 39: La Comisión Directiva se reunirá ordinariamente dos veces por mes y 

extraordinariamente cuando así lo disponga el Presidente o lo soliciten tres de sus 

miembros debiendo en este último caso efectuarse la reunión dentro de los dos días 

de la solicitud. En la primera reunión que celebre la Comisión Directiva procederán a 

distribuirse los cargos. 

Art. Nº 40: El miembro de la Comisión Directiva que falte a tres reuniones 

consecutivas o cinco alternadas, sin aviso, quedará separado del cargo previa 

notificación al interesado y reemplazado por el suplente que corresponda, si los 

motivos no fueran justificables a juicio de la Comisión Directiva. 

Art. Nº 41: Las reuniones de Comisión Directiva se celebrarán válidamente con la 

presencia de seis de sus miembros , requiriéndose para las resoluciones, el voto de 

la mayoría simple de los presentes. Para la reconsideración de sus resoluciones se 

requerirá la sanción favorable de los dos tercios de los votos emitidos, en otra 

reunión constituida con igual o mayor número de miembros presentes al de aquella 

que adoptó la resolución a considerar. 

Art. Nº 42: Son deberes y atribuciones de la Comisión Directiva 1) Ejecutar las 

resoluciones de las Asambleas, cumplir y hacer cumplir estos Estatutos y 

reglamentos; 2) Ejercer en general todas aquellas funciones inherentes a la 

dirección, administración y representación del Club, quedando facultada a este 

respecto para resolver todos los casos no previstos en los presentes Estatutos, 

interpretándolos si fuere necesario, con cargo de dar cuenta a la Asamblea más 

próxima que se celebre, 3) Convocar a Asambleas, 4) Resolver la admisión, 

amonestación, suspensión, cesantía, y expulsión de socios, 5) Crear o suprimir 

empleos, fijar su remuneración, adoptar las sanciones que correspondan a quienes 

los ocupen y contratar todos los servicios que sean necesarios para el mejor logro 

de los fines sociales, 6) Presentar a la Asamblea Ordinaria, la Memoria, Balance, 

Cuentas e Informe de la Comisión Revisora de Cuentas, correspondientes al 

ejercicio fenecido, y enviar las convocatorias a Asambleas; 7) Realizar los actos 

especificados en el art. 1881 del código civil, con cargo de dar cuenta a la primera 

Asamblea que se celebre , 8) Elevar a la Asamblea para su aprobación el 

reglamento interno, 9) Autorizar gastos y ordenar los pagos necesarios, 10) 

Nombrar las Subcomisiones que sean necesarias 11) Ejecutar obras en las 

Instalaciones del Club, comprar, construir, arrendar, componer botes y todo lo 

relacionado con el régimen interno del Club, 12) designar los delegados que 

representen a la sociedad ante la Asociación Argentina de Remeros Aficionados u 

otras sociedades o Clubes. 

DEL PRESIDENTE 

Art. Nº 43: El Presidente, y en caso de renuncia, fallecimiento, licencia o 

enfermedad, el Vicepresidente tiene los siguientes deberes y atribuciones: 1) 

Convocar a la Comisión Directiva cuantas veces lo juzgue conveniente, o lo soliciten 

tres de sus miembros; 2) Presidir las sesiones de la Comisión Directiva a las 
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Asambleas decidiendo con su voto en caso de empate; 3) Firmar con El secretario 

todos los documentos y las actas de reuniones de la Comisión Directiva y con El 

tesorero los documentos de tesorería; 4) Resolver por sí los casos urgentes, 

debiendo dar cuenta inmediata a la Comisión Directiva; 5) Suspender cualquier 

empleado que no cumpla sus obligaciones, sometiendo luego El caso a la Comisión 

Directiva; 6) Poner en conocimiento de la Comisión Directiva las dificultades que 

ofrezca el cumplimiento de las resoluciones tomadas por ella; 7) Velar por la buena 

marcha y administración del Club, cumpliendo y haciendo cumplir estos Estatutos, el 

reglamento y resoluciones de la Asamblea y Comisión Directiva; 8) Representar a la 

institución en sus relaciones externas. 

DEL SECRETARIO 

Art. Nº 44: El Secretario, y en caso de renuncia, fallecimiento, licencia o 

enfermedad, el Prosecretario, tiene los siguientes derechos y atribuciones: 1) 

Redactar las notas, comunicaciones, correspondencia y demás documentos, 

debiendo conservar copia de ellos; 2) Firmar las invitaciones y autorizar la firma del 

Presidente, en diplomas, notas, órdenes, correspondencia, contratos, y todo 

documento que emane del Club; 3) Llevar el libro de socios y cualquier otro registro 

que fuere necesario; 4) Dar aviso de la aceptación de los nuevos socios, 

adjuntándoles un ejemplar de los Estatutos y Reglamentos; 5) Es responsable del 

buen orden y conservación del archivo del Club; 6) Guardar los sellos del Club, 

siendo responsable de los abusos que de ellos se hiciese; 7) Desempeñar las 

demás funciones que se impongan; 8) Llevar los libros de Actas de las Asambleas y 

sesiones de la Comisión Directiva. El Prosecretario colaborará en todo momento 

con el Secretario, quedando a su cargo especialmente llevar las actas que establece 

el inciso. 

DEL TESORERO: 

Art. Nº 45: El Tesorero, y en caso de renuncia, fallecimiento, licencia o enfermedad, 

el Protesorero, tiene los siguientes deberes y atribuciones: 1) Percibir las cuotas de 

ingreso, mensualidades, derechos, importe de deterioros, averías, alquiler de 

roperos, y las sumas que por cualquier otro motivo correspondan al Club siendo 

responsable de todo lo que perciba; 2) Efectuar los pagos o hacer entrega de 

fondos, previa orden escrita firmada por el Presidente y Secretario; 3) Custodiar los 

trofeos, medallas, cuños y cualquier bien de la sociedad; 4) Presentar 

mensualmente a la Comisión Directiva un Balance, anualmente el general para 

someter a la Asamblea; 5) Presentar mensualmente a la Comisión Directiva nómina 

de los socios atrasados en sus pagos; 6) Depositar en el banco y en la forma que la 

Comisión Directiva resuelva a nombre del Club y a la orden del presidente, 

secretario y tesorero, los fondos que no fuesen necesarios para los gastos 

inmediatos. Los cheques para retirar esos fondos, deberán llevar la firma e dos de 

esos miembros; 7) Asistir a las sesiones de la Comisión Revisora de Cuentas, 

presentándole cuando ella lo requiera, los libros y comprobantes del movimiento de 

tesorería y dar a la misma todos los informes y datos que le pidan; 8) Llevar los 

libros de contabilidad que haga necesario el movimiento de Tesorería, los que 

estarán siempre a disposición de la Comisión Directiva; 9) Llevar un registro exacto 
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del estado de pago de las cuotas de asociados; 10) Vigilar el cumplimiento de las 

obligaciones del cobrador del Club. 

DEL CAPITÁN 

Art. Nº 46: El Capitán, y en caso de renuncia, fallecimiento, licencia o enfermedad, el 

Subcapitán, tiene los siguientes deberes y atribuciones: 1) Cuidar y vigilar el orden 

interno, la conservación del material y demás efectos del Club; 2) Dar a la Comisión 

Directiva cuenta de las averías, hacer sus tasaciones y las observaciones que ellas 

le sugieren; 3) Es el jefe de los remeros y encargado de la formación y ensayo de 

las tripulaciones, pudiendo delegar temporalmente con aprobación de la Comisión 

Directiva parte de esas atribuciones; 4) Propondrá a la Comisión Directiva los 

remeros que a su juicio estén en mejores condiciones para defender los colores del 

Club en las regatas en que tome parte; 5) Dar cuenta cada final de temporada de 

verano a la Comisión Directiva, en un informe detallado sobre la actividad cumplida, 

material existente y necesario, proponiendo reformas, ampliaciones etc., 6) 

Conformar las cuentas de gastos que se ocasionen por composturas, conservación 

o mejoras de material y demás gastos de administración internas que fueran 

autorizados por la Comisión Directiva, 7) Suspender hasta por ocho días a los 

socios, dando cuenta a la Comisión Directiva en la primera sesión que realice, 8) 

Conceder permisos especiales para el uso de embarcaciones, baños, etc., y 

cancelar los mismos, 9) Ejercer superintendencia directa sobre el empleo del 

material y del local social. 

DE LOS VOCALES 

Art. Nº 47: Corresponde a los vocales titulares: a) Asistir con voz y voto a las 

sesiones de la Comisión Directiva, b) Desempeñar las comisiones y tareas que la 

Comisión Directiva les confíe. 

Art. Nº 48: Los vocales suplentes, que duran solamente un año, reemplazarán por 

orden de votos obtenidos, a los titulares hasta la primer Asamblea Ordinaria, en 

caso de renuncia, fallecimiento o separación y durante la licencia de algún miembro 

de Comisión Directiva mientras dure la misma. 

Art. Nº 49: Si el número de miembros de la Comisión Directiva quedare reducido a 

menos de seis y no hay suplentes para incorporar, la Comisión Directiva en minoría 

deberá convocar dentro de los treinta días a Asamblea para su integración. 

COMISIÓN REVISORA DE CUENTAS 

Art- Nº 50: Anualmente y junto con la Comisión Directiva se elegirá una Comisión 

Revisora de Cuentas, por el mismo procedimiento, integrada por tres miembros 

titulares y un suplente que se incorpora en caso de renuncia o fallecimiento de algún 

titular. Esta Comisión dura un año en sus funciones. 

Art. Nº 51: Son deberes y atribuciones de la Comisión Revisora de Cuentas: a) 

Examinar los documentos y libros del Club, por lo menos una vez cada tres meses, 

b) Asistir con voz a las sesiones de la Comisión Directiva cuando lo considere 

conveniente, c) Fiscalizar la administración, comprobando frecuentemente el estado 

de caja y la existencia de valores, d) Verificar el cumplimiento de las leyes, estatutos 
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y reglamentos, en especial lo referente a los derechos de los socios y condiciones 

en que se otorgan los beneficio sociales, e) Dictaminar sobre las Memoria, 

Inventario, Balance General y Cuentas de Ganancias y Pérdidas presentadas a la 

Asamblea por la Comisión Directiva, f) Convocar a Asamblea General Ordinaria, 

cuando omitiere hacerlo la Comisión Directiva, g) Solicitar a la Comisión Directiva la 

convocatoria a Asamblea Extraordinaria cuando lo juzgue necesario, poniendo los 

antecedentes que fundamenten su pedido en conocimiento de la Superintendencia 

de Personas Jurídicas, cuando se negare a acceder a ello, h) En su caso, vigilar las 

operaciones de liquidación del Club y el destino de los bienes sociales. La Comisión 

Revisora de Cuentas cuidará de ejercer sus funciones de modo que no entorpezcan 

la regularidad de la administración social, siendo responsable por los actos de la 

Comisión Directiva violatorios de la ley o del mandato social, si no dan cuenta del 

mismo a la Asamblea u ocultaren o silenciaren dichos actos. 

DISPOSICIONES GENERALES 

Art. Nº 52: El club solamente podrá ser disuelto por la voluntad de sus socios en una 

Asamblea convocada a tal efecto, siempre que no haya veinte socios dispuestos a 

sostenerlo. De resolverse así la disolución, se designarán los liquidadores, que 

podrá ser la misma Comisión Directiva, y la Comisión Revisora de Cuentas deberá 

vigilar las operaciones de liquidación. Una vez pagadas las deudas sociales, el 

remanente de los bienes se destinará al Hospital Regional de Zárate. 

Art. Nº 53: El Club podrá incorporarse o fusionarse con cualquier otra institución 

similar, por el voto de los dos tercios de socios presentes en una Asamblea General 

Extraordinaria, especialmente convocada al efecto, y en la que se hallen reunidos la 

tercera parte de los socios con derecho a voto. 

DISPOSICIONES TRANSITORIAS 

Art. Nº 54: Todo socio Activo a partir de la aprobación del presente estatuto 

prolongará automáticamente su antigüedad para poder acceder a la categoría 

vitalicio, en un 40% sobre el tiempo que le restare para alcanzar los 25 años que 

fijaba el anterior estatuto. Ejemplo: a quien le falte 20 meses a partir de la 

aprobación del presente para alcanzar los 25 años de antigüedad, extenderá su 

permanencia como socio activo por 8 meses más (total 28 meses). 

Art. Nº 55: Queda facultado el Presidente y el Secretario para aceptar las 

modificaciones que la Dirección Personal de Personería Jurídica o cualquier otro 

organismo formule a estos Estatutos, siempre que las mismas se refieran a simples 

cuestiones de forma y no alteren el fondo de las disposiciones establecidas. 

PROVINCIA DE BUENOS AIRES Dirección Provincial de Personas Jurídicas 

Inscripto en la MATRICULA 2217 de INSTITUCIONES CIVILES LEGAJO 10/3160 

por REFORMA SUBDIRECCION REGISTRAL – La Plata 12 / 04 / 02 PROVINCIA 

DE BUENOS AIRES DIRECCION PROVINCIAL DE PERSONAS JURIDICAS EL 

PRESENTE SE COMPLEMENTA CON LOS INSTRUMENTOS QUE EN FORMA 

CONJUNTA ORDENO INSCRIBIR LA RESOLUCION DE ESTA DIRECCION 

NUMERO 1098 DE FECHA 12 / 04 / 02 DIRECCION DE REGISTROS.- 
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DIRECCION PROVINCIAL DE PERSONAS JURIDICAS ESC. OSVALDO J. 

MEJERAS Director de Registros. 

La Plata 12 de Abril de 2002 

EXPEDIENTE: 21.209 – 39.137.- 

LEGAJO: 10/03.160. 

NOMBRE DE LA ENTIDAD: “CLUB NAUTICO ZARATE” 

DOMICILIO: Rivadavia y Río Paraná LOCALIDAD: Zárate 

PARTIDO: Zárate 

FOJAS EN QUE OBRAN INSTRUMENTOS A INSCRIBIR: 70/88 ACTA DE A.G.E. 

Nº 106 DEL 29/07/2001 CERTIFICADA ante D.P.P.J. y a fs. 329/336 T.O.- 

VISTAS estas actuaciones en las que la entidad recurrente solicita la aprobación de 

la Reforma de Estatuto, atento a lo aconsejado por el Director de Legitimaciones, 

cumplimentadas las exigencias establecidas por el Decreto Ley 8671/76 y su 

modificatoria 9118/78 T.O. Decreto Nº 8525/86 y, en ejercicio de las facultades 

conferidas por los artículos 3º y 6º del Decreto Ley citado; 

EL DIRECTOR PROVINCIAL DE PERSONAS JURIDICAS RESUELVE: 

ARTICULO 1º: APROBAR la Reforma de Estatuto de la entidad denominada: “CLUB 

NÁUTICO ZARATE” con sede en el partido de ZARATE. 

Cuyo texto obra en las fojas indicadas en el epígrafe de la presente Resolución. 

ARTICULO 2º: Pase a la DIRECCION DE REGISTROS para la toma razón de lo 

dispuesto en el Artículo 1º de la presente. 

ARTICULO 3º: REGÍSTRESE. Pase a MESA DE ENTRADAS. Notifíquese con 

entrega de copia de la presente. Tome nota el DEPARTAMENTO CONTRALOR y 

Archívese. 

RESOLUCION D.P.P.J. Nº 1098 

JORGE H. SANTI 

DIRECTOR PROVINCIAL 

DIRECCION PCIAL. DE PERSONAS JURIDICAS 

 

REGLAMENTO INTERNO 

 El presente REGLAMENTO INTERNO tiene como objetivo fundamental fijar normas 

para una convivencia armoniosa de todos los socios de nuestro Club, teniendo 

siempre presente que el fin perseguido solo podrá lograrse si media el respeto por 

los derechos de los demás. 

Ambito de aplicación 
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El presente REGLAMENTO INTERNO, será de aplicación en las instalaciones del 

CLUB NÁUTICO ZÁRATE y a las personas que hagan uso de las mismas, 

independientemente de su calidad de socios. 

El CLUB NÁUTICO ZÁRATE es por delegación de la Prefectura Naval Argentina, 

autoridad de aplicación de la normativa nacional que rige la materia; en el desarrollo 

de este Reglamento Interno se han incorporado las normas del Régimen de la 

Navegación Marítima Fluvial y Lacustre (REGINAVE), Ordenanzas de la Prefectura 

Naval Argentina en vigencia, la experiencia funcional y práctica que el Club acumuló 

en su extensa vida institucional, los lineamientos del Estatuto del CLUB NÁUTICO 

ZÁRATE vigente, como asimismo las Resoluciones de la Comisión Directiva. 

Responsabilidades 

Las personas reconocidas como socios acorde lo normado en los artículos 

correspondientes del ESTATUTO DEL CLUB NÁUTICO ZÁRATE, son responsables 

y adquieren legitimación pasiva para estar en juicio por las deudas contraídas con el 

Club y/o sus concesionarios. 

Los padres o tutores y representantes legales de socios menores de edad, serán 

responsables de cualquier daño causado y/o obligación contraída por los mismos en 

perjuicio del CLUB NÁUTICO ZARATE y/o sus concesionarios, cualquiera sea su 

naturaleza y origen, sin que obste lo anterior, que los padres o tutores no sean 

socios del Club y sin perjuicio de las sanciones que pudiere corresponder contra 

dichos menores. 

El Club en ningún caso será responsable por accidentes o daños sufridos por sus 

socios, sean estos mayores o menores de edad, causados por las cosas, 

instalaciones, fallas operativas del equipamiento del Club o cualquiera otra causa, 

hecho humano, caso fortuito o fuerza mayor. Tampoco será responsable frente a 

terceros de los actos, hechos o accidentes causados por sus socios, sean estos 

mayores o menores de edad. 

El Club, está inscripto en el Registro de Clubes Náuticos de la Prefectura Naval 

Argentina y es responsable por las disposiciones que lo alcanzan, debiendo adecuar 

sus reglamentaciones y exigir de sus asociados el cumplimiento de las normas del 

Régimen de la Navegación Marítima Fluvial y Lacustre (REGINAVE), Ordenanzas 

de la P.N.A. en vigencia. 

Título 1 

INGRESO DE PERSONAS 

Articulo 1: Podrá ingresar y hacer uso de las instalaciones del club, todo asociado 

contra la presentación del carnet con recibo al día (en su defecto se aceptará el 

recibo del mes anterior). 

Articulo 2: Podrán ingresar al Club sin ser asociadas, las personas previamente 

autorizadas por Secretaría contra la presentación de su documento de identidad. 
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Articulo 3: Podrán ingresar al Club las delegaciones de clubes, entidades, institutos, 

organizaciones, escuelas, etc. autorizadas previamente por listado emitido por 

Secretaría. 

Articulo 4: Podrán ingresar al Club las personas que sin ser asociadas deseen 

almorzar o cenar en el Restaurant, cumpliendo con los horarios, requisitos y/o 

mecanismos que oportunamente establezca la Comisión Directiva. 

Articulo 5: Podrán ingresar al Club las personas que sin ser asociados, necesiten 

asistir a la Secretaría con motivo de realizar algún trámite administrativo, en los días 

y horarios que esta atienda al público. 

Articulo 6: Podrán ingresar al Club, las personas que sin ser asociados, deseen 

embarcar en alguna embarcación particular que se encuentre amarrada en las 

dársenas del Club. Estas personas deberán cumplir con los requisitos que 

oportunamente establezca la Comisión Directiva, ser acompañadas por el socio 

propietario de la embarcación, quien será el responsable en los términos del 

presente reglamento ante el Club. El ingreso se hará contra la presentación del 

correspondiente documento de identidad. 

INGRESO DE INVITADOS Y VISITAS 

Articulo 7: Todo socio del CLUB NÁUTICO ZÁRATE puede invitar a personas no 

socias como visitas, completando la planilla correspondiente para tal fin que se 

entrega en Secretaría. Dicha planilla será completada por el socio y entregada en 

Secretaría como mínimo 24 hs antes de la fecha de la invitación para su posterior 

aprobación. 

Articulo 8: La Comisión Directiva ha designado y delegado para dar la aprobación 

del ingreso de personas no socias al Club como visitas, en los términos y alcance de 

esta reglamentación, al Sr. Gerente y al Sr. Capitán exclusivamente. 

Articulo 9: Toda persona no socia que tenga cualquier tipo deuda con el Club no 

podrá ingresar como visita, hasta tanto no normalice su situación. 

Articulo 10: Todo socio que curse la invitación de personas no socias, será 

responsable de informarse en Secretaría ya sea por teléfono o bien personalmente, 

sobre la aprobación dicha invitación antes del momento del ingreso de los invitados. 

Cada socio podrá invitar hasta cinco personas no socias por día hasta 1 vez por 

mes. 

Articulo 11: Todo socio que invite a una persona no socia, será responsable de la 

misma y de todos los actos que ella desarrolle dentro de las instalaciones del Club, 

alcanzándole en su persona las sanciones establecidas en el estatuto vigente. 

En TEMPORADA BAJA – Desde el 16 de marzo al 14 de diciembre inclusive 

Articulo 12: Toda persona no socia que ingrese al Club Náutico Zárate como visita, 

abonará el arancel que oportunamente haya fijado la Comisión Directiva. 

En TEMPORADA ALTA – Desde el 15 de diciembre al 15 de marzo inclusive. 
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Articulo 13: Toda persona no socia que ingrese al Club Náutico Zárate como visita, 

abonará el arancel que oportunamente haya fijado la Comisión Directiva. Las 

personas que residan en la zona de Zárate, Campana y Lima podrán ingresar  de 

lunes a viernes después de las 20:00hs.  y los días sábados, domingos y feriados no 

podrán ingresar al club. 

Articulo 14: Se otorgará un Permiso Especial de Ingreso a aquellas personas no 

socias que no residan en la zona de Zárate, Campana y Lima, abonando el arancel 

que oportunamente haya fijado la Comisión Directiva. 

Articulo 15: El Permiso Especial de Ingreso se tramitará en Secretaría del Club con 

una nota de petición de ingreso en la cual figurará el nombre, el número de 

documento y el certificado de domicilio o fotocopia del documento con el domicilio 

de quien utilizará el permiso. Dicha nota deberá ser entregada en Secretaría en los 

horarios de atención para su posterior aprobación. 

• En caso de que no se posea la documentación para la verificación del domicilio al 

momento de la tramitación del permiso, la misma debe ser entregada en Portería al 

momento de ingresar el invitado al club junto con la presentación del documento de 

identidad correspondiente. 

• Portería recibirá un aviso de la Secretaría para que se solicite la documentación 

faltante. Recepcionada la misma, será remitida a Secretaría. Sin la presentación de 

la documentación pendiente el invitado no podrá ingresar al Club. El Permiso 

Especial de Ingreso tendrá una duración de hasta 10 días corridos. 

Articulo 16: Todo Socio podrá festejar su cumpleaños en las instalaciones del Club, 

pudiendo invitar para ello a personas no socias. A tal fin deberá llenar la planilla 

correspondiente que entregará en Secretaría con una antelación no menor de 48 

horas para su aprobación. 

• Las personas invitadas podrán ingresar al club si cumplen con las condiciones 

generales. 

• En caso de que el cumpleaños se festeje un sábado, domingo o feriado en 

temporada alta, el mismo se deberá realizar después de las 20:00 hs. 

Articulo 17: Los bautismos, aniversarios, comuniones, etc. serán tratados como si 

fueran permisos de ingreso para personas no socias para temporada alta o baja 

según sea la fecha en que se festeje. 

INGRESO DE NO SOCIOS AL RESTAURANT 

Articulo 18: Esta permitido el ingreso de no socios al restaurant del Club tanto para 

los horarios de almuerzo y cena. 

Articulo 19: Los horarios y procedimientos para el ingreso y egreso serán 

establecidos oportunamente por la Comisión Directiva, conforme a las necesidades 

y de acuerdo con el concesionario 
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INGRESO DE VEHICULOS 

Articulo 20: Como regla general, no está permitido el ingreso de vehículos al interior 

del Club. En el sector perimetral de las instalaciones del club que linda con la calle 

Rivadavia se ha acondicionado el terreno para facilitar el estacionamiento de los 

socios que concurren al Club en automóvil. 

Articulo 21: Podrán ingresar con vehículos al Club, los concesionarios o 

proveedores al solo efecto de la carga o descarga de las mercaderías o elementos 

necesarios para su trabajo. La permanencia de los vehículos en el interior del Club, 

será únicamente por el tiempo que demande la carga o descarga. 

Articulo 22: Podrán ingresar al Club con vehículos, los socios que necesiten cargar o 

descargar sus pertenencias, cuando estas por cantidad o peso no puedan ser 

transportadas a pie. La permanencia de los vehículos en el interior del club, será de 

15 minutos en la rotonda o proximidades de las dársenas. 

Articulo 23: Podrán ingresar con vehículos al Club, los socios que posean 

discapacidades físicas para trasladarse por sus medios sean estas permanentes o 

temporarias. De ser factible, luego del descenso de los mismos, el vehículo será 

retirado de las instalaciones. 

Articulo 24: Podrán ingresar con vehículos al Club, los miembros de Comisión 

Directiva cuando estén realizando funciones propias de su cargo, estacionando 

únicamente en el lugar designado a tal efecto. 

Articulo 25: Podrán ingresar los vehículos policiales, ambulancias o bomberos, solo 

en el cumplimiento de sus funciones específicas. 

Articulo 26: La circulación de vehículos en el interior del Club se hará a reducida 

velocidad (paso de hombre), priorizando y atendiendo el tránsito de peatones y 

únicamente por los lugares establecidos. 

INGRESO Y EGRESO DE EMBARCACIONES Y/O ELEMENTOS, MATERIALES, 

ETC. 

Articulo 27: El ingreso y egreso de embarcaciones, motores etc, sobre trailer será 

registrado por el personal de portería en el libro correspondiente. El portero podrá 

autorizar la salida de bienes o equipos contra la presentación del carnet o 

documento de identidad del propietario, siendo ello también registrado por personal 

de portería en el libro correspondiente. 

Todos los elementos, materiales o bienes propiedad del Club, solo podrán ser 

retirados de las instalaciones con su correspondiente remito. El talonario de remitos 

se encontrará a disposición de quien los necesite en Secretaría y Capitanía. La 

información que deberán contener los remitos, así como las firmas autorizantes, 

serán especificadas por la Comisión Directiva. 

Título 2 

UTILIZACIÓN DEL SECTOR DE CAMPING, JUEGOS INFANTILES Y PLAYA. 
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Artículo 28: Los socios gozarán del derecho de utilizar las mesas, fogones, piletas 

para aseo de utensillos y quinchos existentes en el sector del camping durante todo 

el día. Asimismo en depósito también se encuentran mesas, sillas y reposeras 

transportables a disposición del socio. 

Articulo 29: Las mesas, fogones, piletas para aseo de utensillos, y quinchos no se 

reservan y se accederá a ellos por estricto orden de llegada. 

Articulo 30: Las mesas, sillas y reposeras transportables que se encuentran a 

disposición en depósito deberán ser devueltas al mismo, en buen estado y limpias 

cuando dejen de ser usadas por los socios. 

Articulo 31: El sector de camping es utilizado por las familias o grupos de amigos 

para comer, descansar y disfrutar de encuentros con familiares y amigos. El socio 

deberá comportarse de manera tal que su conducta no moleste a los demás. Evitará 

ruidos molestos, palabras groseras y situaciones enojosas. 

Articulo 32: La utilización de los juegos infantiles queda reservada a los niños, 

quienes en todos los casos deberán estar acompañados por un adulto que 

controlará su seguridad y la correcta utilización del juego. 

Articulo 33: En el sector de playa podrán utilizarse las mesas, sillas y reposeras 

transportables que se encuentran en deposito, a disposición del socio. 

Articulo 34: En TEMPORADA ALTA, en el horario que determine la Comisión 

Directiva y que dará a conocer en cada período, un guardavidas se encontrará en el 

sector de playa, con el objeto de brindar una cobertura de seguridad a los bañistas. 

Fuera de dicho horario y período, existe la prohibición de bañarse, quedando a 

exclusiva responsabilidad de quien lo realice y eximiendo al Club de toda 

consecuencia de ello. 

Articulo 35: Solo se encuentra habilitado para bañistas el espejo de agua del río 

próximo al sector de playa y perfectamente demarcado con líneas de boyas. 

Los socios que decidan superar el sector demarcado los harán bajo su exclusiva 

responsabilidad. 

Articulo 36: Está prohibido en los lugares establecidos en este artículo: 

• La práctica de deportes en el sector de camping, salvo en los lugares habilitados y 

demarcados para tal fin. 

• Hacer fuego en lugares no destinados a ello. 

• Utilizar mayor cantidad de mesas, sillas, fogones etc. que los necesarios. 

• Arrojar residuos fuera de los recipientes instalados para tal fin. 

• Utilizar las piletas para aseo de utensillos, para otro fin que no sea el especifico. 

• Causar voluntariamente roturas o deterioro en las instalaciones o elementos de 

propiedad del Club. 

• El baño en el río en lugares, períodos y horarios no habilitados. 
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Título 3 

UTILIZACIÓN DEL NATATORIO 

 

Artículo 37: El Club posee cuatro piscinas en el sector denominado Natatorio, una 

de ellas para mayores y tres para niños, disponibles para uso de los socios. Sin 

perjuicio de lo mencionado la Comisión Directiva, podrá autorizar su uso a no 

socios, después de atender las necesidades de los asociados. 

Artículo 38: Los horarios para utilización de las piscinas en las distintas modalidades 

(Pileta Libre, Escuela de Iniciación Deportiva, Colonia, Equipo Deportivo, water polo, 

etc) serán establecidos por la Comisión Directiva. 

Artículo 39: Para ingresar al sector de natatorios será indispensable contar con el 

Carnet de Pileta, donde constará la revisación médica correspondiente. Este 

documento se gestionará en Secretaria y será arancelado. Dicha documentación 

será solicitada y retenida por el Control de acceso al Natatorio, mientras la persona 

permanezca en el mismo. 

Artículo 40: Si el personal de control de natatorio observa que un bañista presenta 

afecciones en la piel, heridas o ampollas que pudieran infectarse, ojos inflamados, 

resfríos, supuración de oídos o fosas nasales, etc, podrá solicitar al Departamento 

Médico una revisación médica complementaria, no pudiendo el bañista gozar del 

natatorio hasta el resultado de la misma. 

Artículo 41: Para ingresar a las piscinas es obligatoria una ducha previa, igual que 

cada vez que se reingrese luego de un abandono momentáneo del recinto de la 

misma. Quienes usen el cabello largo deberán utilizar gorras de baño. De usar 

cremas o bronceadores, será necesario ducharse previamente con jabón antes de 

cada ingreso al natatorio. 

Artículo 42: Solamente podrán introducirse objetos flotantes, juguetes o similares, en 

las piscinas para niños, siempre y cuando que por sus dimensiones o características 

no sean peligrosos para terceros. 

Artículo 43: No se permite el ingreso al solarium y a la pileta con bebidas y/o 

comidas. Se deberá recoger las sillas y mesas cuando concluye el uso. 

Título 4 

UTILIZACIÓN DEL GIMNASIO 

 

Artículo 44: El Club posee un gimnasio cubierto para uso de los socios. Sin perjuicio 

de lo mencionado la Comisión Directiva, podrá autorizar el uso a no socios, después 

de atender las necesidades de los asociados. 

Artículo 45: Todos los usuarios del gimnasio deberán acatar las ordenes que se 

impartan con el solo objeto de un mejor mantenimiento, ordenamiento y limpieza del 

mismo. 
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Artículo 46: El ingreso y/o manejo dentro del gimnasio será idéntico para todos los 

deportes que se practican en el mismo, incluidos los integrantes de la Escuela de 

Iniciación Deportiva, Colonia de Vacaciones y Cursos en general. 

Artículo 47: Todos los deportistas que utilizan el gimnasio en todos sus niveles y 

disciplinas deberán manejarse de la siguiente manera: 

• El ingreso al gimnasio se realizará por puerta lateral izquierda pasando por encima 

del camino previsto para que todo el polvillo y arena queden atrapados en este 

sector. 

• Se deberá ingresar con zapatillas (calzado deportivo) ó calzado con suela de 

goma. 

• Esta prohibido pisar el parquet con zapatos de suela , zapatos de taco u hojotas. 

• Deben respetarse los horarios de inicio y finalización de los entrenamientos, para 

poder efectuar el aseo del piso. 

• Media hora antes de un partido, el gimnasio deberá estar desalojado y libre. 

• Esta prohibido comer y beber dentro del gimnasio. 

• El acceso al sector destinado a maquinas con pesas deberá ser únicamente por la 

puerta de acceso correspondiente a la escalera norte. 

• Bajo ningún concepto se deberá pisar el tablero de las canchas. 

• Las puertas de acceso a las gradas deberán mantenerse cerradas, salvo cuando 

estén habilitadas para presenciar algún partido. 

• Por ninguna causa los espectadores tendrán acceso a las canchas del gimnasio. 

Título 5 

UTILIZACIÓN DE LAS CANCHAS DE FÚTBOL 

Artículo 48: El Club posee dos (2) canchas de Fútbol para uso de los socios. Sin 

perjuicio de lo mencionado, la Comisión Directiva, podrá autorizar el uso a no 

socios, después de atender las necesidades de los asociados. 

Artículo 49: Las canchas de fútbol podrán ser utilizadas por los socios, en días y 

horarios que no estén afectadas a los campeonatos internos. 

Artículo 50: El socio que desee utilizar una de las canchas de fútbol deberá hacer la 

reserva en Secretaría, debiendo abonar el correspondiente arancel. Secretaría 

informará por escrito a la Portería la existencia de una reserva. El monto del arancel 

será establecido por la Comisión Directiva. 

Artículo 51: Para utilizar una de las canchas de fútbol el socio deberá presentar en 

portería el recibo del pago del arancel, con anterioridad al horario de utilización. No 

esta incluido en el arancel, la provisión de la pelota de juego. 

Artículo 52: Para juego nocturno, el vigilador de guardia encenderá y apagará las 

luces de la cancha acorde al horario establecido en recibo de arancel. 
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Artículo 53: Para días hábiles se aceptarán reservas con hasta siete (7) días de 

anticipación. Sábados, domingos y feriados podrán efectuarse reservas solo para el 

día. 

Artículo 54: Los partidos que jueguen los asociados deberán realizarse sobre 

cancha completa. No se permitirán “picados” en media cancha. 

Artículo 55: En caso de no poder hacer uso de la reserva por razones ajenas a los 

jugadores, (lluvia, cortes de luz, etc.) Estos tendrán derecho a un nuevo turno. 

Artículo 56: Las canchas de futbol estarán habilitadas entre las 08.00 hs. y las 24.00 

hs. Los menores de ocho años deberán estar acompañados por sus padres o mayor 

responsable. 

Artículo 57: Los jugadores deberán estar provistos de indumentaria deportiva 

adecuada para el juego. 

Título 6 

UTILIZACIÓN DE LA CANCHA DE PADDLE 

Artículo 58: El Club posee una cancha de Paddle para uso de los socios. Sin 

perjuicio de lo mencionado la Comisión Directiva, podrá autorizar su uso a no 

socios, después de atender las necesidades de los asociados. 

Artículo 59: El socio que desee utilizar una de las canchas de paddle deberá hacer 

la reserva en Secretaría, debiendo abonar el correspondiente arancel. Secretaría 

informará por escrito a la Portería la existencia de una reserva. El monto de arancel 

será establecido por la Comisión Directiva. 

Artículo 60: El tiempo de utilización de la cancha de paddle será de una (1) hora. No 

podrán reservarse horas consecutivas por los mismos jugadores, salvo que el turno 

siguiente este vacante. 

Artículo 61: Para días hábiles se aceptarán reservas con hasta siete (7) días de 

anticipación. Sábados, domingos y feriados podrán efectuarse reservas solo para el 

día. 

Artículo 62: En caso de no poder hacer uso de la reserva por razones ajenas a los 

jugadores, (lluvia, cortes de luz, etc.) Estos tendrán derecho a un nuevo turno. 

Artículo 63: La cancha de paddle estará habilitada entre las 8 y las 24 hs. Los 

menores de ocho años deberán estar acompañados por sus padres o mayor 

responsable. 

Artículo 64: Los jugadores deberán estar provistos de indumentaria deportiva 

adecuada para el juego. 

Título 7 

UTILIZACIÓN DE DÁRSENA Y MARINAS 
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Artículo 65: Las Dársenas y Marinas para amarre de embarcaciones son de uso 

exclusivo de los socios del Club, siempre que no utilicen sus embarcaciones con 

fines comerciales y se ajusten al presente reglamento. 

Artículo 66: El uso de las Dársenas y Marinas para amarre de embarcaciones es 

arancelado y sus montos son establecidos por la Comisión Directiva. 

Artículo 67: El lugar oportunamente asignado en las Dársenas y Marinas para 

amarre de embarcaciones y su utilización no es transferible a terceros bajo ningún 

título. 

Artículo 68: El socio interesado en obtener un lugar de amarre en las Dársenas y 

Marinas, deberá solicitarlo por escrito en Secretaría, presentando la documentación 

que acredite la titularidad del bien (Certificado de matrícula, boleto de compra – 

venta, etc). Si hay lugar disponible, deberá pagar el arancel de ingreso y la cuota 

mensual de uso. Si no hubiere lugar se inscribirá en lista de espera asignándose los 

lugares por estricto orden de anotación. 

Artículo 69: El socio que venda su embarcación con lugar de amarre asignado en 

Dársena y Marinas, deberá informarlo por escrito a Secretaría dentro de las 24 

horas, asimismo será su responsabilidad, informar la comprador del tenor del 

articulo anterior y este no podrá aducir la ignorancia del mismo ni derecho alguno 

sobre dicho espacio. 

Artículo 70: El lugar de amarre asignado en Dársena y Marinas, será respetado 

aunque su beneficiario no lo utilice por doce (12) meses, en tantoéste informe por 

escrito a la Secretaría dentro de los 15 días de producida tal situación y abone el 

arancel mensual correspondiente. Para el pago de la cuota mensual de amarre en 

Dársena y Marinas rigen las mismas condiciones de 

moratoria que fija el Estatuto para cuotas sociales. En casos debidamente 

justificados y a pedido del interesado, la Comisión Directiva podrá prolongar el plazo 

de doce (12) meses a un máximo de dieciocho (18) meses. Todo socio que retire su 

embarcación del lugar asignado en Dársena y Marinas, por un período superior a 

(45) cuarenta y cinco días y no informe la situación por escrito a la Secretaría, 

perderá el beneficio de amarre, aunque durante ese tiempo haya continuado 

abonando el arancel correspondiente. A los efectos del cómputo de los plazos sirve 

todo tipo de prueba incluida la prueba testimonial. 

Artículo 71: Cuando por aplicación de lo normado en el artículo anterior, un socio 

haya perdido su lugar de amarre en dársena, podrá reingresar si hay disponibilidad 

de lugares o ingresar en lista de espera, previo pago del 50% del arancel 

correspondiente. 

Artículo 72: En caso de fallecimiento del titular, el uso del lugar de amarre asignado 

en Dársena y Marinas será transferido a quienes acrediten poder ser declarados 

herederos en un sucesorio, solo si estos lo solicitaren dentro de los treinta días de 

ocurrido el deceso del titular con la documentación correspondiente, asumiendo 

todos los derechos y obligaciones del titular fallecido. Sin perjuicio de lo cual 

dispondrán de un año calendario contados desde el deceso para acreditar 
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definitivamente tal carácter con la declaratoria de herederos extendida por juez 

competente. Vencido cualquiera de los plazos señalados el Club puede disponer 

libremente del lugar asignado. 

Artículo 73: Cuando una embarcación posea dos o mas propietarios, el lugar de 

amarre asignado en Dársena y Marinas, estará a nombre de uno de ellos, el cual 

será responsable ante el club. Cuando ocurran situaciones que hagan necesario 

ubicar al responsable y este no pudiera ser habido, el Club podrá recurrir a 

cualquiera de los otros propietarios. En caso de disolución de la 

sociedad se deberá comunicar fehacientemente dentro de las 24 horas tal situación, 

siendo reconocido el porcentaje de propiedad abonado por quien continúe como 

titular de la amarra. Caso contrario, ambas personas serán solidariamente 

responsables. 

Artículo 74: El propietario de una embarcación con lugar asignado en Dársena y 

Marinas deberá contratar y mantener en vigencia un seguro para su embarcación 

que cubra los daños que esta pueda causar (encontrándose en amarras o en 

navegación) a las personas o sus bienes, a otras embarcaciones o instalaciones del 

Club sean fijas o flotantes, asimismo deberá cubrir los costos de reflotamiento / 

extracción ante un naufragio producido dentro de las dársenas y canal de acceso al 

Club. Ante la omisión a ello, los efectuará el Club a costa del propietario de la 

embarcación. 

Artículo 75: Con el objeto de establecer un efectivo control del cumplimiento del 

articulo anterior, los propietarios de las embarcaciones con lugar asignado en 

Dársena y Marinas, deberán presentar en Secretaria, dentro de los treinta (30) días 

de aprobado el presente reglamento, una copia de la póliza de seguros exigida, sus 

renovaciones posteriores y mensualmente, con el pago de arancel de amarra una 

constancia de pago del seguro. 

Artículo 76: Queda expresamente prohibida la utilización de embarcaciones 

amarradas en Dársena y Marinas por quienes no sean sus propietarios o personas 

debidamente autorizadas. Servirá como comprobante el Certificado de Matrícula o 

comprobante de matricula en trámite expedido por la Prefectura. 

Artículo 77: Capitanía proporcionará al Marinero de Guardia una nómina de las 

embarcaciones y el nombre y apellido de su/s propietario/s. Cuando una persona 

confeccione el Rol de Salida, sus datos deberán coincidir con los existentes en la 

nomina, caso contrario deberá presentar una autorización escrita del propietario. De 

no cumplimentar con esta disposición el Marinero no permitirá la confección del Rol, 

ni la salida de la embarcación. 

Artículo 78: Toda embarcación con amarra en Dársena y Marinas deberá cumplir 

toda la reglamentación vigente que sobre el particular ha promulgado la Prefectura 

Naval Argentina. Asimismo deberá cumplir con los requisitos de identificación en el 

casco, capas, elementos de seguridad y salvataje, etc. 
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Artículo 79: Es exclusiva responsabilidad del propietario de una embarcación el 

cumplir al momento de la zarpada con la reglamentación de la Prefectura Naval 

Argentina en vigencia, incluyendo la confección del Rol de Salida. 

Artículo 80: La navegación dentro de las dársenas y/o canal de acceso al Club 

deberá realizarse respetando lo normado en el Reglamento Internacional para 

Prevenir Abordajes (RIPA) y el buen arte marinero. En todos los casos se navegará 

a una velocidad mínima que asegure el buen gobierno. Será sancionado el timonel 

que ejecute una maniobra peligrosa o que no cumpla con lo normado en el presente 

artículo. 

Artículo 81: Las embarcaciones a vela, deberán navegar con motor auxiliar hasta 

superar el canal de acceso y encontrarse en aguas abiertas. No esta permitido 

navegar a vela en las dársenas y/o canal de acceso. 

Artículo 82: Las embarcaciones que se hundan en dársena o canal de acceso 

deberán ser reflotadas o extraídas por sus propietarios. Si estos no lo hicieren en un 

tiempo razonable, serán extraídas y puestas en tierra por el Club y debiendo el 

propietario responder por los gastos que demande la operación, utilización de 

anguilera, varadero etc. 

Artículo 83: El socio que ha sido dado de baja dentro de los términos establecidos 

en el Estatuto del CLUB NÁUTICO ZÁRATE, no puede utilizar las instalaciones del 

club (incluidas las Dársenas y Marinas). El Club comunicará fehacientemente tal 

situación a los involucrados. Asimismo si posee una embarcación con lugar de 

amarre en Dársena y Marina deberá retirarla en 48 horas desde el momento de 

haber sido dado de baja, si no lo hiciere en el plazo establecido, la Comisión 

Directiva arbitrará los medios para su retiro si la embarcación no posee deuda, caso 

contrario, de poseer deuda de amarre será facultad del Club, ejercer el derecho de 

retención establecido en el art.3939, conc. y siguientes del Código Civil. 

Artículo 84: El lugar de amarre asignado para cada embarcación en la Dársena y 

Marinas será inamovible, ninguna embarcación podrá permanecer en otro lugar que 

no sea el asignado. Solo podrá cambiarse un lugar asignado en oportunidad de un 

reordenamiento general o por exigencias de seguridad en maniobras. La Capitanía 

del Club tendrá a cargo dicha tarea y los socios no tendrán derecho a reclamo o 

contraprestación alguna. 

Artículo 85: El socio propietario de una embarcación con lugar asignado para el 

amarre en Dársena y Marinas, podrá ingresar con visitas al solo efecto de embarcar, 

cumpliendo con los procedimientos establecidos por Comisión Directiva y siendo 

este el único responsable ante el Club de aquellos que valiéndose de esta franquicia 

permanezcan y/o utilicen las instalaciones de la cede social si derecho a ello. La 

trasgresión al presente artículo hace pasible de sanciones al socio responsable. 

Artículo 86: El Club, a través del Capitán, Sub capitán, Intendente, Marineros o 

personal dependiente; intervendrá en caso de emergencia grave y al solo efecto de 

intentar sofocar un siniestro o intentar evitar un hundimiento violento; será 

responsabilidad del propietario del buque; la solución definitiva a través de sus 
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propios medios o concesionarios, la reparación, reflotamiento o retiro del agua, ante 

su omisión lo realizará el Club a costa del propietario. 

Artículo 87: El Club no asume responsabilidad alguna por los accidentes, daños, 

robos y/o hurtos o faltas que puedan afectar a las embarcaciones, y otros bienes de 

socios o terceros como consecuencia de servicios operativos, fallas de amarra, 

movimiento de embarcaciones, actividades de concesionarios o cualquier otra 

causa; en todos los casos el Club se limita a autorizar el uso de espacio o realizar 

operaciones requeridas por los propietarios de las embarcaciones, sin hacerse 

depositario de las mismas, ni guardador, ni custodio físico o jurídico de ellas. 

Artículo 88: Cuando un socio propietario de una embarcación con lugar asignado en 

Dársena o Marina, decida cambiar su embarcación por otra de mayores 

dimensiones, deberá consultar previamente a la Capitanía al solo efecto de 

confirmar la existencia de un nuevo lugar de amarre que reúna los requisitos 

necesarios de seguridad para la nueva embarcación, dicha consulta no equivale a 

ser autorizado al cambio de amarra, no pudiendo el propietario hacer uso del nuevo 

lugar hasta que le sea autorizado por escrito. 

Artículo 89: Queda terminantemente prohibido arrojar al espejo de agua de las 

dársenas y canal de acceso, hidrocarburos o basuras en general y hacer uso de los 

inodoros de las embarcaciones, cuando estos posean descarga directa. 

Artículo 90: El muelle emplazado en la boca de la dársena 1, será utilizado 

exclusivamente para el embarque o desembarque de personas o elementos. Queda 

terminantemente prohibida la estadía de embarcaciones en el mismo. 

Artículo 91: Las torres de provisión de agua, electricidad, y dispositivos fijos de 

amarre, serán sólo los provistos e instalados por el Club. 

Artículo 92: Es responsabilidad de los socios usuarios de las Marinas, la seguridad 

de los niños menores de 12 años, ya sean hijos o invitados. Estos no podrán circular 

solos. Debiendo utilizar en todos los casos, el correspondiente salvavidas, aún 

cuando fueran acompañados por un mayor de edad. 

Artículo 93: Sobre las Marinas no se puede realizar ningún tipo de trabajo, ya sea de 

pintura, lavado, reparaciones, etc. Tampoco se puede depositar elementos de 

ningún tipo, ya sean carpas, defensas, rampas, planchadas, etc. También esta 

prohibido depositar bolsas de residuos o desperdicios, debiéndose utilizar para ello 

los recipientes dispuestos a tal efecto. 

Artículo 94: Sobre las Marinas no se puede tomar sol, ubicar sillas, reposeras, 

tampoco se puede pescar, ni efectuar reuniones que dificulten el paso de los socios 

a sus embarcaciones. 

Artículo 95: Esta expresamente prohibido dejar conectada la embarcación a la 

corriente eléctrica, sin que se encuentre persona responsable dentro de la 

Institución. En caso de verificarse la ausencia del socio o responsable, el personal 

procederá de inmediato al corte de suministro eléctrico. 
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Artículo 96: Queda prohibido amarrar a la Marina botes auxiliares o cualquier otro 

tipo de embarcación que no sea la declarada por el titular. 

Título 8 

UTILIZACIÓN DE LA GUARDERÍA DE EMBARCACIONES 

Artículo 97: La Guardería de Embarcaciones es de uso exclusivo de los socios del 

Club, siempre que no utilicen sus embarcaciones con fines comerciales y se ajusten 

al presente reglamento. 

Artículo 98: El uso de la Guardería de Embarcaciones es arancelado y sus montos 

son establecidos por la Comisión Directiva. 

Artículo 99: El lugar oportunamente asignado en Guardería y su utilización no es 

transferible a terceros bajo ningún título. 

Artículo 100: El socio interesado en ingresar su embarcación a la guardería deberá 

solicitarlo en Secretaría presentando la documentación que acredite la titularidad del 

bien (Certificado de matrícula, boleto de compra – venta, etc). Si hay lugar 

disponible, deberá pagar el arancel de ingreso y la cuota mensual de uso de 

Guardería. Si no hubiere lugar se inscribirá en lista de espera asignándose los 

lugares por estricto orden de anotación. 

Artículo 101: El socio que venda su embarcación con lugar asignado en Guardería 

deberá informarlo por escrito a Secretaría, será su responsabilidad informar al 

comprador del tenor del artículo anterior y este no podrá aducir la ignorancia del 

mismo ni derecho alguno sobre dicho espacio. 

Artículo 102: El lugar asignado en Guardería, será respetado aunque su beneficiario 

no lo utilice por doce (12) meses, en tanto éste informe por escrito a la Secretaría 

dentro de los 15 días de producida tal situación y abone el arancel mensual 

correspondiente. Para el pago de la cuota mensual del lugar asignado en Guardería 

rigen las mismas condiciones de moratoria que fija el Estatuto para cuotas sociales. 

En casos debidamente justificados y a pedido del interesado, la Comisión Directiva 

podrá prolongar el plazo de doce (12) meses a un máximo de dieciocho (18) meses. 

Todo socio que retire su embarcación del lugar asignado en Guardería, por un 

período superior a (45) cuarenta y cinco días y no informe la situación por escrito a 

la Secretaría, perderá el beneficio del lugar asignado, aunque durante ese tiempo 

haya continuado abonando el arancel correspondiente. A los efectos del cómputo de 

los plazos sirve todo tipo de prueba incluida la prueba testimonial. 

Artículo 103: Cuando por aplicación de lo normado en el artículo anterior, un socio 

haya perdido su lugar asignado en Guardería, podrá reingresar si hay disponibilidad 

de lugares o ingresar en lista de espera, previo pago del 50% del arancel 

correspondiente. 

Artículo 104: En caso de fallecimiento del titular, el uso del lugar asignado en 

Guardería será transferido a quienes acrediten poder ser declarados herederos en 

un sucesorio, solo si estos lo solicitaren dentro de los treinta días de ocurrido el 

deceso del titular con la documentación correspondiente, asumiendo todos los 
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derechos y obligaciones del titular fallecido. Sin perjuicio de lo cual dispondrán de un 

año calendario contados desde el deceso para acreditar definitivamente tal carácter 

con la declaratoria de herederos extendida por juez competente. Vencido cualquiera 

de los plazos señalados el Club puede disponer libremente del lugar asignado. 

Artículo 105: Cuando una embarcación posea dos o mas propietarios, el lugar de 

amarre asignado en Dársena y Marinas, estará a nombre de uno de ellos, el cual 

será responsable ante el Club. Cuando ocurran situaciones que hagan necesario 

ubicar al responsable y este no pudiera ser habido, el Club podrá recurrir a 

cualquiera de los otros propietarios. En caso de disolución de la sociedad se deberá 

comunicar fehacientemente dentro de las 24 horas tal situación, siendo reconocido 

el porcentaje de propiedad abonado por quien continúe como titular de la amarra. 

Caso contrario, ambas personas serán solidariamente responsables. 

Artículo 106: El propietario de una embarcación con lugar asignado en Guardería 

deberá contratar y mantener en vigencia un seguro para su embarcación que cubra 

los daños que esta pueda causar (encontrándose en Guardería o en navegación) a 

las personas o sus bienes, a otras embarcaciones o instalaciones del Club sean fijas 

o flotantes, asimismo deberá cubrir los costos de reflotamiento / extracción ante un 

naufragio producido dentro de las dársenas y canal de acceso al Club. Ante la 

omisión a ello, los efectuará el Club a costa del propietario de la embarcación. 

Artículo 107: Con el objeto de establecer un efectivo control del cumplimiento del 

articulo anterior, los propietarios de las embarcaciones con lugar asignado en 

Guardería, deberán presentar en Secretaria, dentro de los treinta (30) días de 

aprobado el presente reglamento, una copia de la póliza de seguros exigida, sus 

renovaciones posteriores y mensualmente, con el pago de arancel de Guardería una 

constancia de pago del seguro. 

Artículo 108: Queda expresamente prohibida la utilización de embarcaciones con 

lugar asignado en Guardería por quienes no sean sus propietarios o personas 

debidamente autorizadas. Servirá como comprobante el Certificado de Matrícula o 

comprobante de matricula en trámite expedido por la Prefectura. 

Artículo 109: Capitanía proporcionará al Marinero de Guardia una nómina de las 

embarcaciones y el nombre y apellido de su/s propietario/s. Cuando una persona 

confeccione el Rol de Salida, sus datos deberán coincidir con los existentes en la 

nomina, caso contrario deberá presentar una autorización escrita del propietario. De 

no cumplimentar con esta disposición el Marinero no permitirá la confección del Rol, 

ni la salida de la embarcación. 

Artículo 110: Las embarcaciones que se encuentren en la Guardería deberán tener 

todos los elementos de seguridad exigidos para navegar en perfectas condiciones 

de uso. Los trailers o camas deberán estar en perfectas condiciones de 

funcionamiento, por si sucediera un accidente y fuera necesario evacuar la 

Guardería. 

Artículo 111: Es exclusiva responsabilidad del propietario de una embarcación el 

cumplir al momento de la zarpada con la reglamentación de la Prefectura Naval 

Argentina en vigencia, incluyendo la confección del Rol de Salida. 
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Artículo 112: La navegación dentro de las dársenas y/o canal de acceso al Club 

deberá realizarse respetando lo normado en el Reglamento Internacional para 

Prevenir Abordajes (RIPA) y el buen arte marinero. En todos los casos se navegará 

a una velocidad mínima que asegure el buen gobierno. Será sancionado el timonel 

que ejecute una maniobra peligrosa o que no cumpla con lo normado en el presente 

artículo. 

Artículo 113: Las embarcaciones que se hundan en dársena o canal de acceso 

deberán ser reflotadas o extraídas por sus propietarios. Si estos no lo hicieren en un 

tiempo razonable, serán extraídas y puestas en tierra por el Club y debiendo el 

propietario responder por los gastos que demande la operación, utilización de 

anguilera, varadero etc. 

Artículo 114: El socio que ha sido dado de baja dentro de los términos establecidos 

en el Estatuto del CLUB NÁUTICO ZÁRATE, no puede utilizar las instalaciones del 

club (incluida la Guardería) y por consiguiente no puede utilizar el puente grúa. El 

Club comunicará fehacientemente tal situación a los involucrados. Asimismo si 

posee una embarcación en Guardería deberá retirarla en 48 horas desde el 

momento de haber sido dado de baja, si no lo hiciere en el plazo establecido, la 

Comisión Directiva arbitrará los medios para su retiro si la embarcación no posee 

deuda, caso contrario, de poseer deuda de guardería será facultad del Club, ejercer 

el derecho de retención establecido en el art.3939, conc. y siguientes del Código 

Civil. 

Artículo 115: El lugar asignado en Guardería para cada embarcación será 

inamovible, ninguna embarcación podrá permanecer en otro lugar que no sea el 

asignado. Solo podrá cambiarse un lugar asignado en oportunidad de un 

reordenamiento general o por exigencias de seguridad en maniobras. La Capitanía 

del Club tendrá a cargo dicha tarea y los socios no tendrán derecho a 

reclamo o contraprestación alguna. 

Artículo 116: El socio propietario de una embarcación que se encuentre en 

Guardería podrá ingresar con visitas al solo efecto de embarcar, cumpliendo con los 

procedimientos establecidos por Comisión Directiva y siendo este el único 

responsable ante el Club de aquellos que valiéndose de esta franquicia 

permanezcan y/o utilicen las instalaciones de la sede social sin derecho a ello. 

La trasgresión al presente artículo hace pasible de sanciones al socio responsable. 

Artículo 117: El Club, a través del Capitán, Sub capitán, Intendente, Marineros o 

personal dependiente; intervendrá en caso de emergencia grave y al solo efecto de 

intentar sofocar un siniestro o intentar evitar un hundimiento violento; será 

responsabilidad del propietario del buque; la solución definitiva a través de sus 

propios medios o concesionarios, la reparación, reflotamiento o retiro del agua, ante 

su omisión lo realizará el Club a costa del propietario. 

Artículo 118: El Club no asume responsabilidad alguna por los accidentes, daños, 

robos y/o hurtos o faltas que puedan afectar a las embarcaciones, y otros bienes de 

socios o terceros como consecuencia de servicios operativos, fallas de amarra, 
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movimiento de embarcaciones, actividades de concesionarios o cualquier otra 

causa; en todos los casos el Club se limita a autorizar el uso de espacio o realizar 

operaciones requeridas por los propietarios de las embarcaciones, sin hacerse 

depositario de las mismas, ni guardador, ni custodio físico o jurídico de ellas. 

Artículo 119: Toda embarcación que posea un lugar asignado en Guardería podrá 

utilizar el puente grúa para botar o sacar la embarcación del agua sin cargo. 

Artículo 120: Los socios que posean embarcaciones con guarda fuera del Club 

pueden hacer uso de puente grúa para botar o sacar la embarcación del agua, 

pagando el arancel correspondiente. 

Artículo 121: Dentro de la Guardería, está terminantemente prohibido fumar y utilizar 

cualquier fuente de calor o llama. 

Artículo 122: Los servicios de Guardería y/o puente grúa serán utilizados en los 

horarios establecidos por la Comisión Directiva. Quedando prohibido la utilización 

del puente grúa por personas no autorizadas. 

TITULO 9 

UTILIZACIÓN DE LA GUARDERÍA PARA VELEROS DE ORZA, TABLAS DE SURF 

A VELA, KAYAKS, MOTOS DE AGUA, ETC 

 

Artículo 123: El uso de la Guardería para veleros de orza, veleros de clases 

menores, tablas de surf a vela, kayaks, motos de agua, etc, es de uso exclusivo de 

los socios del club, siempre que no utilicen sus embarcaciones con fines 

comerciales y se ajusten al presente reglamento. 

Artículo 124: El uso de la Guardería de Embarcaciones es arancelado y sus montos 

son establecidos por la Comisión Directiva. 

Artículo 125: El lugar oportunamente asignado en Guardería y su utilización no es 

transferible a terceros bajo ningún título. 

Artículo 126: El socio interesado en ingresar su embarcación a la guardería deberá 

tener una antigüedad como socio no menor de tres (3) años. Solicitarlo en 

Secretaría presentando la documentación que acredite la titularidad del bien 

(Certificado de matrícula, boleto de compra-venta, etc). Si hay lugar disponible, 

deberá pagar el arancel de ingreso y la cuota mensual de uso de Guardería. Si no 

hubiere lugar se inscribirá en lista de espera asignándose los lugares por estricto 

orden de anotación. 

Artículo 127: A igual antigüedad, tendrá prioridad para acceder al lugar en 

Guardería, el que más antecedentes deportivos en la actividad pueda acreditar, 

extraídos de su participación en regatas representando a la Institución. Si no hubiere 

lugar se inscribirá en lista de espera asignándose los lugares por estricto orden de 

anotación. 
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Artículo 128: El socio que venda su embarcación con lugar asignado en Guardería 

deberá informarlo por escrito a Secretaría, será su responsabilidad informar al 

comprador del tenor del articulo anterior y este no podrá aducir la ignorancia del 

mismo ni derecho alguno sobre dicho espacio. 

Artículo 129: El lugar asignado en Guardería, será respetado aunque su beneficiario 

no lo utilice por doce (12) meses, en tanto éste informe por escrito a la Secretaría 

Directiva dentro de los 15 días de producida tal situación y abone el arancel 

mensual correspondiente. Para el pago de la cuota mensual del lugar asignado en 

Guardería rigen las mismas condiciones de moratoria que fija el Estatuto para 

cuotas sociales. En casos debidamente justificados y a pedido del interesado, la 

Comisión Directiva podrá prolongar el plazo de doce (12) meses a un máximo de 

dieciocho (18) meses. Todo socio que retire su embarcación del lugar asignado en 

Guardería, por un período superior a (45) cuarenta y cinco días y no informe la 

situación por escrito a la Secretaría, perderá el beneficio del lugar asignado, aunque 

durante ese tiempo haya continuado abonando el arancel correspondiente. A los 

efectos del cómputo de los plazos sirve todo tipo de prueba incluida la prueba 

testimonial. 

Artículo 130: Cuando por aplicación de lo normado en el artículo anterior, un socio 

haya perdido su lugar asignado en Guardería, podrá reingresar si hay disponibilidad 

de lugares o ingresar en lista de espera, previo pago del 50% del arancel 

correspondiente. 

Artículo 131: En caso de fallecimiento del titular, el uso del lugar asignado en 

Guardería será transferido a quienes acrediten poder ser declarados herederos en 

un sucesorio, solo si estos lo solicitaren dentro de los treinta días de ocurrido el 

deceso del titular con la documentación correspondiente, asumiendo todos los 

derechos y obligaciones del titular fallecido. Sin perjuicio de lo cual dispondrán de un 

año calendario contados desde el deceso para acreditar definitivamente tal carácter 

con la declaratoria de herederos extendida por juez competente. Vencido cualquiera 

de los plazos señalados el Club puede disponer libremente del lugar asignado. 

Artículo 132: Cuando una embarcación posea dos o mas propietarios, el lugar de 

amarra asignado en Dársena y Marinas, estará a nombre de uno de ellos, el cual 

será responsable ante el Club. Cuando ocurran situaciones que hagan necesario 

ubicar al responsable y este no pudiera ser habido, el Club podrá recurrir a 

cualquiera de los otros propietarios. En caso de disolución de la sociedad se deberá 

comunicar fehacientemente dentro de las 24 horas tal situación, siendo reconocido 

el porcentaje de propiedad abonado por quien continúe como titular de la amarra. 

Caso contrario, ambas personas serán solidariamente responsables. 

Artículo 133: El propietario de una embarcación con lugar asignado en Guardería 

deberá contratar y mantener en vigencia un seguro para su embarcación que cubra 

los daños que esta pueda causar (encontrándose en Guardería o en navegación) a 

las personas o sus bienes, a otras 

embarcaciones o instalaciones del Club sean fijas o flotantes, asimismo deberá 

cubrir los costos de reflotamiento / extracción ante un naufragio producido dentro de 
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las dársenas y canal de acceso al Club. Ante la omisión a ello, los efectuará el Club 

a costa del propietario de la embarcación. 

Artículo 134: Con el objeto de establecer un efectivo control del cumplimiento del 

articulo anterior, los propietarios de las embarcaciones con lugar asignado en 

Guardería, deberán presentar en Secretaria, dentro de los treinta (30) días de 

aprobado el presente reglamento, una copia de la póliza de seguros exigida, sus 

renovaciones posteriores y mensualmente, con el pago de arancel de Guardería una 

constancia de pago del seguro. 

Artículo 135: Queda expresamente prohibida la utilización de embarcaciones con 

lugar asignado en Guardería por quienes no sean sus propietarios o personas 

debidamente autorizadas. Servirá como comprobante el Certificado de Matrícula o 

comprobante de matricula en trámite expedido por la Prefectura. 

Artículo 136: Capitanía proporcionará al Marinero de Guardia una nómina de las 

embarcaciones y el nombre y apellido de su/s propietario/s. Cuando una persona 

confeccione el Rol de Salida, sus datos deberán coincidir con los existentes en la 

nomina, caso contrario deberá presentar una autorización escrita del propietario. De 

no cumplimentar con esta disposición el Marinero no permitirá la confección del Rol, 

ni la salida de la embarcación. 

Artículo 137: Las embarcaciones que se encuentren en la Guardería deberán 

cumplir con las disposiciones de la clase a la que pertenecen respecto de la 

identificación. Deberán tener todos los elementos de seguridad exigidos para 

navegar en perfectas condiciones de uso. Los trailers o camas deberán estar en 

perfectas condiciones de funcionamiento, por si sucediera un accidente y fuera 

necesario evacuar la Guardería. 

Artículo 138: Es exclusiva responsabilidad del propietario de una embarcación el 

cumplir al momento de la zarpada con la reglamentación de la Prefectura Naval 

Argentina en vigencia, incluyendo la confección del Rol de Salida. 

Artículo 139: La navegación dentro de las dársenas y/o canal de acceso al Club 

deberá realizarse respetando lo normado en el Reglamento Internacional para 

Prevenir Abordajes (RIPA) y el buen arte marinero. En todos los casos se navegará 

a una velocidad mínima que asegure el buen gobierno. Será sancionado el timonel o 

socio que ejecute una maniobra peligrosa o que no 

cumpla con lo normado en el presente artículo. 

Artículo 140: Las embarcaciones que se hundan en dársena o canal de acceso 

deberán ser reflotadas o extraídas por sus propietarios. Si estos no lo hicieren en un 

tiempo razonable, serán extraídas y puestas en tierra por el club y debiendo el 

propietario responder por los gastos que demande la operación, utilización de 

anguilera, varadero etc. 

Artículo 141: El socio que ha sido dado de baja dentro de los términos establecidos 

en el Estatuto del CLUB NÁUTICO ZÁRATE, no puede utilizar las instalaciones del 

club (incluida la Guardería) y por consiguiente no puede utilizar el puente grúa. El 

Club comunicará fehacientemente tal situación a los involucrados. Asimismo si 
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posee una embarcación en Guardería deberá retirarla en 48 horas desde el 

momento de haber sido dado de baja, si no lo hiciere en el plazo establecido, la 

Comisión Directiva arbitrará los medios para su retiro si la embarcación no posee 

deuda, caso contrario, de poseer deuda de guardería será facultad del Club, ejercer 

el derecho de retención establecido en el art. 3939, conc. y siguientes del Código 

Civil. 

Artículo 142: El lugar asignado para cada embarcación en la Guardería será 

inamovible, ninguna embarcación podrá permanecer en otro lugar que no sea el 

asignado. Solo podrá cambiarse un lugar asignado en oportunidad de un 

reordenamiento general dispuesto por Capitanía, el que será aceptado por todos los 

socios sin derecho a reclamo o contraprestación alguna. 

Artículo 143: El socio propietario de una embarcación que se encuentre en 

Guardería podrá ingresar con visitas al solo efecto de embarcar, cumpliendo con los 

procedimientos establecidos por Comisión Directiva y siendo este el único 

responsable ante el Club de aquellos que valiéndose de esta franquicia 

permanezcan y/o utilicen las instalaciones de la sede social sin derecho a ello. La 

trasgresión al presente artículo hace pasible de sanciones al socio responsable. 

Artículo 144: El Club, a través del Capitán, Sub capitán, Intendente, Marineros o 

personal dependiente; intervendrá en caso de emergencia grave y al solo efecto de 

intentar sofocar un siniestro o intentar evitar un hundimiento violento; será 

responsabilidad del propietario del buque; la solución definitiva a través de sus 

propios medios o concesionarios, la reparación, reflotamiento o retiro del agua, ante 

su omisión lo realizará el Club a costa del propietario. 

Artículo 145: El Club no asume responsabilidad alguna por los accidentes, daños, 

robos y/o hurtos o faltas que puedan afectar a las embarcaciones, y otros bienes de 

socios o terceros como consecuencia de servicios operativos, fallas de amarra, 

movimiento de embarcaciones, actividades de concesionarios o cualquier otra 

causa; en todos los casos el Club se limita a autorizar el uso de espacio o realizar 

operaciones requeridas por los propietarios de las embarcaciones, sin hacerse 

depositario de las mismas, ni guardador, ni custodio físico o jurídico de ellas. 

Artículo 146: Toda embarcación que posea lugar asignado en Guardería podrá 

utilizar el puente grúa para botar o sacar la embarcación del agua sin cargo. 

Artículo 147: Los socios que posean embarcaciones con guarda fuera del Club 

pueden hacer uso de puente grúa para botar o sacar la embarcación del agua, 

pagando el arancel correspondiente que determine Comisión Directiva. 

Artículo 148: Dentro de la Guardería esta terminantemente prohibido fumar y utilizar 

cualquier fuente de calor o llama. 

Artículo 149: Los servicios de Guardería y/o puente grúa serán utilizados en los 

horarios establecidos por la Comisión Directiva. Quedando prohibido la utilización 

del puente grúa por personas no autorizadas. 

Título 10 
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UTILIZACIÓN DE AMARRAS DE CORTESÍA 

Artículo 150: El Club dispone de “amarras de cortesía” como expresión de respeto y 

afecto o reconocimiento a una necesidad urgente de un navegante ajeno al Club, 

para que encuentre protección y abrigo. El plazo de gratuidad será de hasta 2 (dos) 

días corridos para embarcaciones de Pabellón Nacional y de hasta 7 (siete) días 

corridos para las extranjeras. 

Artículo 151: El navegante con “amarra de cortesía” podrá hacer uso tanto de la 

amarra como de las instalaciones del Club, mientras dure la cortesía que le hubiera 

concedido la Comisión Directiva. 

Artículo 152: El lugar destinado a amarras de cortesía será en el canal de acceso, a 

lo largo del muelle de hormigón, entre el amarradero de canoas y el comienzo de la 

Dásena “A”. En casos especiales capitanía podrá autorizar el amarre en otros 

lugares provisorios. 

UTILIZACIÓN DE AMARRAS TRANSITORIAS 

Artículo 153: El Club dispone de amarras transitorias que se encuentran a 

disposición de aquellos socios propietarios de embarcaciones que no cuenten con 

amarras y deseen utilizar una en forma transitoria en las Dársenas, Marinas o canal 

de acceso. Este servicio será arancelado acorde a los procedimientos y montos que 

oportunamente fije la Comisión Directiva. 

Artículo 154: Se ha establecido un período máximo de sesenta (60) días por año 

para cada socio que desee utilizar este servicio. 

Artículo 155: El socio que solicite de una amarra transitoria lo hará por nota 

indicando: 

• Lugar y tiempo estimado que utilizará la amarra transitoria. 

• Razón o circunstancia por la cual solicita la utilización de una amarra de cortesía. 

• Nombre y matricula del barco. 

• Arboladura y dimensiones principales. 

• Datos personales del propietario. 

• Adjuntar copia del certificado de matricula emitido por la PNA. 

Artículo 156: Si el lugar solicitado fuese sobre Marinas y corresponde a una amarra 

asignada a otro socio que momentáneamente no la utiliza, se requerirá la 

autorización por escrito de uso por el tiempo solicitado al titular de la amarra. En 

este caso, el titular de la amarra sigue abonando el canon mensual. 

Artículo 157: Se ha establecido una tarifa diaria que se calculará de la siguiente 

forma: 

Tarifa Diaria = Tarifa mensual / 30 x Coef. 
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Tarifa mensual: es la vigente para una embarcación del tamaño de la del solicitante, 

de acuerdo a lo establecido para las embarcaciones con amarra en la dársena. 

Coeficiente: en todos los casos será igual a 2. 

Artículo 158: Aceptada la solicitud, y realizado el cálculo de la tarifa, el solicitante 

abonará por adelantado el total de la estadía. Si al vencimiento del lapso establecido 

es necesaria una renovación se procederá con igual temperamento. 

Artículo 159: Las embarcaciones en espera de turno para utilización de varadero y 

que no tengan asignada amarra, serán sujetas a la presente normativa de amarra 

transitoria durante su permanencia en Dársena o Marina. 

Artículo 160: Los socios de otras instituciones náuticas que a través de ellas 

requieran amarras transitorias serán especialmente considerados y al efecto del 

cálculo tarifario se utilizará el coeficiente 3. Sin perjuicio de lo mencionado, se 

requerirá que el solicitante sea presentado por escrito, por un socio del Club, quien 

actuará en calidad de garante a efectos de cubrir las responsabilidades que 

pudieran surgir por la prestación. 

Título 11 

UTILIZACIÓN DE BOTES DE PASEO PROPIEDAD DEL CLUB 

Artículo 161: El socio que desee utilizar los botes de paseo propiedad del club 

deberá obtener el correspondiente “Permiso de Remo”. El mismo se gestionará en 

la Secretaría del Club. 

Artículo 162: El bote será solicitado por el socio interesado que posea permiso de 

remo y que sepa nadar suscribiendo en dicho acto el formulario correspondiente en 

carácter de declaración jurada. Las personas que embarquen como acompañantes 

deberán llevar colocado el respectivo chaleco salvavidas. 

Articulo 163: La utilización de los botes de paseo será sin cargo, pudiendo ser 

tripulados por dos personas como máximo en la clase 1 par con timonel y 3 

personas como máximo en la clase doble par con timonel. 

Artículo 164: Los botes de paseo podrán ser utilizados a partir de las 08.00 hasta las 

17.00 horas, debiendo ser solicitados al marinero de guardia del galpón de botes. 

Artículo 165: Los turnos de uso serán de 2 horas, cumplidas las cuales deberán 

regresar al Club, pudiendo salir nuevamente, de no haber inscriptos en lista de 

espera. Si la reserva del uso del bote de remo fuera solicitada telefónicamente, 

habrá 30 minutos de tolerancia. Vencido ese plazo la reserva será cancelada. 

Artículo 166: La responsabilidad por el uso y la devolución de los elementos estará a 

cargo del socio responsable del bote de paseo. 

Artículo 167: Los socios menores 14 años de edad, no podrán solicitar botes. Los 

mayores de 14 años hasta los 18 años de edad, deberán contar con la autorización 

escrita de sus padres en carácter de declaración jurada y el correspondiente 

permiso de remo para la solicitar un bote. Los menores de edad que embarquen 



 

34 
 

como acompañantes también deberán tener la autorización escrita de sus padres en 

carácter de declaración jurada. 

Artículo 168: El socio a cargo de la embarcación será responsable de registrar la 

salida y regreso en el Libro de Registro, que se encuentra en elmuelle principal. 

Título 12 

UTILIZACIÓN DEL BARCO ESCUELA PROPIEDAD DEL CLUB 

Artículo 169: El socio responsable del Barco Escuela deberá ser mayor y poseer la 

habilitación correspondiente emitida por Prefectura Naval Argentina; la cual 

Presentará al momento de embarcar. 

Artículo 170: La tripulación del Barco Escuela no podrá superar el máximo de seis 

personas y el mínimo de dos. 

Artículo 171: El socio responsable deberá asentar todos sus datos personales y de 

la embarcación a utilizar así como el horario de salida del club, estimado de regreso 

y la zona de navegación y confeccionará el Rol de zarpada exigido por la Prefectura 

Naval Argentina. 

Artículo 172: Los tripulantes menores deberán utilizar sin excepción el chaleco 

salvavidas, de lo contrario no podrán navegar en el Barco Escuela. 

Artículo 173: La utilización del Barco Escuela será previo pago del arancel 

correspondiente en Secretaría, el cual lo autoriza a navegar por 4 (cuatro) horas. 

Dicho arancel tendrá validez por 30 días de forma tal que el socio pueda elegir el 

momento más adecuado para navegar. La constancia que acredita el pago del 

arancel será retirada por el marinero que despacha la embarcación al momento de 

embarcar, completada con los datos que requiera y posteriormente entregada en 

Secretaría para control. 

Artículo 174: El turno de 4 horas no se puede prolongar ni se pueden tomar dos 

turnos consecutivos. El incumplimiento del horario de regreso inhabilitará a los 

socios para realizar salidas por el lapso de 30 días corridos a partir de la fecha de la 

infracción, en el primer incumplimiento. Si el socio es reincidente será sancionada 

por la Comisión Directiva, acorde al Estatuto vigente. 

Artículo 175: Los turnos se harán por orden de llegada, llenando la planilla de 

solicitud dispuesta por el Marinero a cargo de la Guardería. La tolerancia para tomar 

el turno en el horario asignado es de 15 minutos pasado este tiempo el mismo 

caducará. El primer turno es partir de las 8:30 hs y el último a las 17:30 hs en 

temporada alta y en temporada baja de 8:30 a 15:30 hs. 

Artículo 176: El socio responsable del Barco Escuela estará a cargo del mismo y de 

su inventario, para tal fin tendrá que firmar la planilla de cargo en la cual figurarán 

todos los elementos que se encuentra a bordo y el estado general de la misma. Es 

responsabilidad del socio verificar que el inventario concuerde con el que figura en 

la planilla y el estado del mismo. Es obligación del socio declarar faltantes o 

elementos en mal estado, para este fin se deberá llenar la planilla correspondiente. 
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Artículo 177: Cuando el Barco Escuela arribe al Club el mismo será verificado por el 

personal del Club, quien controlará el estado general del mismo y que el material 

que figure en el inventario, se encuentre en su totalidad y en condiciones. Si se 

detectase algún faltante o bien elementos deteriorados y que no haya sido 

declarado antes de zarpar, los mismos serán repuestos por el socio responsable de 

la embarcación.(Se excluyen aquellos deterioros ocasionados por el desgaste 

natural provocado por el buen y adecuado uso). 

Artículo 178: El socio a cargo del Barco Escuela será responsable de su limpieza y 

del arranchado antes de entregarlo nuevamente al Club. 

Artículo 179: Se deberá registrar al arribar al Club cualquier accidente o incidente 

que pudieran haber resultado en daños al barco y/o a otras embarcaciones o en 

lesiones a la tripulación y/o terceros, sin perjuicio del procedimiento legal que deba 

hacer el usuario. 

Artículo 180: La navegación dentro de cauces menores (ríos, riachos, canales, etc.) 

solo es permitida a motor con las velas arriadas. El ingreso a la dársena de CNZ 

debe realizarse únicamente a motor con las velas arriadas. 

Artículo 181: El equipo de radio VHF solo se debe utilizar cuando sea necesario, 

sintonizando el canal 72 – L5T (CONTRASE Prefectura Zarate) para tomar 

conocimiento del tráfico de buques en la zona y el canal 10 – Costera CNZ, para 

comunicarse con la base del club. La comunicación de la base al / los Barcos 

Escuelas se hará por el canal 72 y luego pasando al canal 10. 

Artículo 182: Solo podrá participar de regatas un solo Barco Escuela a la vez 

quedando el / los restantes para recreación de los socios. El pedido del Barco 

Escuela para participar en regatas se hará con 48 hs de anticipación como mínimo 

mediante una nota dirigida al Coordinador de Deportes he ingresada por Secretaría. 

Artículo 183: El Barco Escuela designado para competir en una regata no podrá ser 

utilizado por los socios 24 hs. antes de la misma, para permitir a la tripulación que 

competirá preparar el barco. El costo de las inscripciones de las regatas y todo 

gasto que de ella derive será a cargo de la tripulación. 

Artículo 184: Está terminantemente prohibido desembarcar de la embarcación en 

otro lugar que no sean las instalaciones del CNZ, exceptuándose casos de fuerza 

mayor los cuales serán informados por VHF al Club en el momento de producirse y 

registrados al llegar al Club en la planilla correspondiente. 

Artículo 185: A bordo del Barco Escuela deberá observarse las reglas del buen 

comportamiento que se establecen para la sede del Club. La inobservancia de las 

mismas será sancionada del mismo modo que en aquella. 

Artículo 186: En caso de dictarse cursos de navegación a vela en las instalaciones 

del Club, los estudiantes podrán utilizar un solo barco para la práctica durante la 

temporada alta, dejando el/los restantes para recreación de los socios. 

Artículo 187: La utilización del Barco Escuela durante la práctica será 

responsabilidad del Profesor a cargo, el cual tendrá que acompañar a la tripulación 
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practicante durante la navegación, hasta tanto dicha tripulación obtenga la 

habilitación correspondiente expedida por la Prefectura Naval Argentina. Los 

horarios destinados para realizar dichas prácticas son de 8 a 10 hs. y de 13 a 15 hs. 

Título 13 

UTILIZACIÓN DEL VARADERO 

Artículo 188: El varadero es para uso de los socios. Sin perjuicio de lo mencionado 

la Comisión Directiva, podrá autorizar su uso a no socios, después de atender las 

necesidades de los asociados. 

Artículo 189: El turno de sacada será otorgado por Capitanía y se hará por orden de 

anotación. Dicho orden se podrá alterar por causas de urgencia o fuerza mayor 

debidamente justificada. 

Artículo 190: Para ser sacada o botada una embarcación debe tener cancelada toda 

deuda con el Club y su propietario las cuotas sociales al día. 

Artículo 191: Los trabajos de pintura, reparación, mecánica, cabullería, etc. podrán 

ser hechos por el propietario de la embarcación o por profesionales y/o 

acompañantes autorizados por el socio, previa notificación a Secretaría y cumplidos 

los requisitos correspondientes a contratistas aún cuando los mismos no lo fueran. 

Artículo 192: El Club no se responsabiliza por robos, hurto y/o daños parciales o 

totales sufridos por las embarcaciones o pertenencias de las mismas durante su 

estadía en tierra, así como de los accidentes o daños que puedan producirse a 

causa de las sacadas o botadas. 

Artículo 193: Las tarifas de varadero serán fijadas por la Comisión Directiva, la cual 

determinará el arancel por día y/o por movimiento. Asimismo la Comisión Directiva 

queda facultada para determinar rebajas promociónales transitorias de dichas 

tarifas, en las épocas que considere necesarias y establecer Convenios de 

Reciprocidad con otros clubes cuando lo estime conveniente. 

Artículo 194: Todo propietario o responsable cuya embarcación salga a tierra deberá 

firmar en la Secretaría la solicitud de ingreso a Varadero, haciéndose responsable 

de todas las consecuencias que el movimiento y estadía de la embarcación pudiera 

generar. Asimismo deberá dejar constancia de que libera al Club de toda 

responsabilidad por incendio, accidente, daño, robo y/o hurto que pudiera sufrir o 

provocar la embarcación en las maniobras de sacada y botada, y durante su 

permanencia en tierra. En la misma solicitud deberá informar en detalle los trabajos 

que efectuará, tiempo estimado para su realización y el profesional que los 

ejecutará, suscribiendo las autorizaciones correspondientes y dejando expresa 

constancia de que no liga al profesional interviniente ninguna clase de relación 

laboral o contractual con el Club Náutico Zárate. 

Artículo 195: La autorización otorgada al socio a los efectos de que terceras 

personas efectúen trabajos en su embarcación, puede ser revocada en cualquier 

momento por decisión que a juicio exclusivo de la Comisión Directiva así lo 
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aconsejen. Dicha resolución será comunicada al socio propietario de la embarcación 

salvo que existan causas urgentes para que los terceros cesen en 

sus trabajos difiriendo la comunicación al socio para comunicar los motivos que 

llevaron a dicha resolución. 

Artículo 196: El socio se responsabiliza personalmente de exigir al personal 

mencionado, la documentación requerida por la legislación vigente en cumplimiento 

de normas laborales y de seguros, la que deberá ser entregada por él en la 

Secretaría del Club, antes de comenzar las tareas, constituyéndose en principal 

pagador de las lesiones que el o los autorizados puedan sufrir y los daños que 

pudiera causar durante su permanencia en Institución, liberando al Club Náutico 

Zárate de toda responsabilidad y de los gastos y de los gastos que el Club incurra o 

sea condenado, incluyendo los gastos de defensa para hacer valer dicha cláusula. 

Artículo 197: No está permitido pernoctar en los barcos, permanecer en el varadero 

fuera del horario establecido, hacer fuego, preparar y/o servirse comidas en público, 

y toda otra actividad que signifique un riesgo para las embarcaciones en el sector 

destinado al varadero. 

Artículo 198: Es obligación de cada usuario del varadero, mantener el orden y la 

limpieza del lugar, debiendo evitar además que las tareas que realice en su 

embarcación, perjudiquen a otras embarcaciones. 

Artículo 199: El horario de funcionamiento del varadero es de lunes a sábado: en 

verano de 8 a 20 horas, en invierno de 8 a 18 horas. 

Artículo 200: En el sector de varadero se encuentran a disposición de los socios 

propietarios de las embarcaciones y contratistas en general, boxes de uso 

individual. El box es una construcción sobre tierra firme, de mampostería, con 

puertas y un sistema de cierre de seguridad, tendrá una instalación eléctrica con 

iluminación y toma corriente y llave interruptora. Su finalidad es la guarda de 

elementos, herramientas, maquinarias, equipos, etc. para ser utilizados en las 

tareas propias del varadero. 

Artículo 201: El Club realizará la limpieza y mantenimiento de las estructuras 

exteriores de los boxes y del predio contiguo. El socio o contratista que posea el 

derecho de uso exclusivo del box, es responsable de la conservación y limpieza 

interior del mismo. Asimismo, adoptará medidas de seguridad cuando se retire del 

predio respecto a: 

• Corte del suministro de energía eléctrica. 

• Estiba y segregación de materiales inflamables, combustibles, aceites, etc. 

• Retiro de estopas, trapos o residuos combustibles. 

Artículo 202: El socio o contratista que posee el derecho de uso exclusivo del box, 

durante el tiempo estipulado, no podrá efectuar modificaciones estructurales, pero 

tendrá la libertad de construir estanterías, perchas, soportes u otros sistemas que 

considere necesarios para una mejor estiba de sus efectos, los que deberán ser 

retirados al momento de finalizar los trabajos o quedar en beneficio del Club, a 
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elección de este ultimo. Por ello, el asociado no tendrá derecho a reclamo, 

retribución ni indemnización alguna. 

Título 14 

REQUISITOS PARA CUMPLIR POR LAS EMPRESAS CONTRATISTAS PARA 

REALIZÁR TRABAJOS EN INSTALACIONES DEL CLUB 

Artículo 203: Todas las empresas contratistas que deban ingresar a las 

Instalaciones del Club para realizar sus tareas, siendo estas contratadas tanto por el 

CLUB NAUTICO ZARATE como por terceros, deberán cumplir con los siguientes 

requisitos: 

Artículo 204: El responsable de la empresa contratista coordinará con el 

responsable del Club, el cumplimiento de los requerimientos de seguridad, higiene, 

salud ocupacional y medio ambiente. 

Artículo 205: El responsable de Higiene y Seguridad del Club definirá la calificación 

de riesgo en: Bajo, Medio y Alto para cada obra y/o servicio. La empresa contratista 

deberá cumplir con los Requerimientos Generales (a cumplir en todos los casos) y 

Requerimientos Adicionales (que estarán e función a la calificación de riesgo del 

trabajo). 

Artículo 206: La documentación requerida por el Club será remitida al responsable 

de Seguridad e Higiene del Club para su evaluación. Este mantendrá informada a la 

Capitanía sobre los avances de la obra. La documentación requerida será 

presentada en una carpeta que conformará el “Legajo de Seguridad de Obra”, con 

48 horas de anticipación al inicio de la obra. 

Artículo 207: Los Requerimientos Generales son de cumplimiento obligatorio para 

todas las empresas contratistas que realicen trabajos y/o prestaciones de servicios 

en instalaciones del Club y son independientes de la calificación de riesgo asociado 

a la obra y/o servicio. Estos serán, sin que el presente listado sea de carácter 

excluyente: 

• Elementos de protección personal y capacitación: Entregar a los trabajadores ropa 

de trabajo (adecuada para la tarea que realizan), elementos de protección personal 

e impartir capacitación básica en higiene y seguridad. 

• Constancia de inscripción en el Instituto de Estadística y Registrote la Industria de 

la Construcción, encontrándose vigente a la fecha de la contratación. De ser 

autónomo, deberá presentar la correspondiente inscripción en organismos 

impositivos nacionales (DGI y ARBA). 

• Seguro por accidente de trabajo para todo el personal afectado a la obra según la 

siguiente modalidad. Trabajadores en relación de dependencia, afiliación a una ART 

y seguro de vida colectivo, así como todo otro seguro de vida que por convención 

colectiva sea obligatorio contratar. Deberá especificar además, los servicios de 

emergencia previstos por la ART, lugares de derivación, teléfonos, direcciones, 

contactos, etc. Trabajador autónomo, seguro por accidentes personales con 

asistencia médica y farmacéutica. Deberá especificar además, los servicios de 
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emergencia previstos por la ART, lugares de derivación, teléfonos, direcciones, 

contactos, etc. 

• Los vehículos afectados al contrato que deben ingresar a las instalaciones del Club 

cumplirán con la Verificación Técnica Vehicular, seguro de responsabilidad civil 

hacia terceros transportados y no transportados (presentarán copia de la póliza 

vigente y los recibos de pago extendidos por la compañía de seguros). 

Artículo 208: Los Requerimientos Adicionales estarán en función a la calificación de 

riesgo que se le otorgue a la obra a realizar. Cuando este sea “Medio” o “Alto”, 

deberán cumplirse los requerimientos adicionales que se describen a continuación, 

sin que el presente listado sea excluyente. 

• La empresa contratista deberá contar con un Técnico o Profesional en Higiene y 

Seguridad registrado conforme a resolución SRT, con presencia en obra cuando se 

considere conveniente. 

• La empresa contratista deberá tener los exámenes preocupacionales y anuales 

como todo otro que surja de la legislación vigente de su personal realizados en 

concordia con la tarea a realizar. 

• En cumplimiento a la legislación vigente la empresa contratista deberá tener un 

“Programa de Seguridad para toda la obra”, que contendrá: identificación de la 

empresa contratista principal y de las subcontratistas; nómina de todo el personal 

afectado a la obra y empresa a la que pertenece; descripción de la obra y tareas a 

realizar, fecha de inicio y plazos de ejecución; maquinarias y herramientas a utilizar; 

riesgos emergentes de la obra; medidas de seguridad implementadas para prevenir 

accidentes; señalización de riesgos y elementos de protección personal de uso 

obligatorio en la obra; plan y orden de limpieza de la obra; plan de disposición de 

residuos; programa de capacitación en seguridad, higiene y salud ocupacional y 

documentación de entrega de elementos de protección personal y cursos de 

seguridad impartidos. 

• Contratos: Trabajos a favor del Club, Sea un trabajador autónomo como una 

empresa contratista, sin perjuicio de los requisitos antes mencionados, deberá 

realizar el correspondiente “Contrato de Locación de Obra” con la Institución. 

Trabajos a favor de Terceros (incluidos aquellos que reparan o acondicionan 

barcos) presentará el contrato que une al tercero con el contratista y además deberá 

suscribir el propietario del barco con el Club un contrato que mantendrá indemne al 

Club. 

Título 15 

UTILIZACIÓN DE ARTEFACTOS ACUATICOS DEPÓRTIVOS Y/O DE 

RECREACION 

Artículo 209: El Club dispone de infraestructura y facilidades para que los socios 

propietarios de artefactos acuáticos deportivos y/o de recreación puedan votarlos, 

utilizarlos y extraerlos del agua con comodidad. 
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Artículo 210: Los Propietarios y/o timoneles de artefactos acuáticos deportivos y/o 

de recreación deberán cumplir con toda la normativa vigente que sobre el particular 

ha establecido la Prefectura Naval Argentina. 

Artículo 211: El propietario o timonel de un artefacto acuático deportivo y/o de 

recreación deberá portar en navegación la documentación correspondiente que lo 

autorice y lo habilite para utilizarlo. 

Artículo 212: Los artefactos acuáticos deportivos y/o de recreación deberán cumplir 

con los requisitos de identificación en el casco, elementos de seguridad y salvataje, 

llevándolos abordo en navegación. 

Artículo 213: En ningún caso podrá excederse la cantidad máxima de personas 

indicadas para el equipo y todos deberán navegar con chalecos salvavidas puestos. 

Artículo 214: La navegación dentro de las dársenas y/o canal de acceso al Club 

deberá realizarse respetando lo normado en el Reglamento Internacional para 

Prevenir Abordajes (RIPA) y el buen arte marinero. En todos los casos se navegará 

a una velocidad mínima que asegure el buen gobierno. Será sancionado el timonel 

que ejecute una maniobra peligrosa o que no cumpla con lo normado en el presente 

artículo. 

Artículo 215: Solo se podrá abordar y descender del artefacto en la escalera 

existente en el canal de acceso a las dársenas. Esta terminantemente prohibido 

navegar o varar el mismo en el sector de playa. 

Artículo 216: No esta permitida la navegación de artefactos acuáticos deportivos y/o 

de recreación con condiciones meteorológicas desfavorables, de noche o con 

escasa visibilidad. 

Artículo 217: La navegación deberá efectuarse solo en las zonas establecidas por la 

Prefectura Naval Argentina. 

Artículo 218: Los Propietarios y/o timoneles de artefactos acuáticos deportivos y/o 

de recreación que no cumplan con lo normado en el presente TITULO serán 

sancionados conforme a lo previsto en el Estatuto Social vigente. 

Título 16 

FUNCIONAMIENTO DE LAS SUBCOMISIONES 

Artículo 219: El objetivo único y primordial de las Subcomisiones es trabajar 

conjuntamente con Comisión Directiva para el mejor desenvolvimiento y difusión de 

una actividad, ya sea, deportiva, cultural o social, dentro de una coincidencia con los 

objetivos instituciones generales y los particulares que para cada actividad fije la 

Comisión Directiva, en cuanto a la formación integral del individuo, que a través del 

deporte amateur, la recreación y la relación social. 

Artículo 220: Las Subcomisiones serán nombradas por la Comisión Directiva, de 

acuerdo a lo que ésta estime necesario para la buena marcha del club, y 

funcionarán siguiendo las pautas generales dadas por la Comisión Directiva y 
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estarán a cargo de 1 (un) miembro de la Comisión Directiva en todos los casos, 

como Coordinador Responsable. 

Artículo 221: Las subcomisiones dependerán: 

• DEPORTIVAMENTE: del Coordinador del Dpto. Educación Física. 

• POLITICAMENTE: de la Comisión Directiva. 

• FINANCIERAMENTE: de de la Tesorería del Club. 

Artículo 222: Las Subcomisiones estarán integradas de la siguiente manera: 

• Presidente 1 

• Secretario 1 

• Tesorero 1 (maneja fondos y presupuesto en la Tesorería del Club) 

• Vocales (a determinar de acuerdo con el diagnóstico de necesidades). 

Para formar parte de una Subcomisión se deberá contar como mínimo con dos (2) 

años de antigüedad como asociado. 

Artículo 223: La duración de los cargos será a determinar: 

• puede ser por 1 año con renovación parcial. 

• puede ser por 1 año con renovación total. 

Artículo 224: La elección se hará en forma directa por los asociados ligados a la 

actividad y por propuesta dentro del mismo acto. En el caso de existir sub 

actividades, cada una elegirá sus representantes en la misma forma. 

Artículo 225: Es obligación de los miembros de la Subcomisión notificar a la 

Comisión Directiva para llamar a la renovación de la misma en un plazo no mayor 

de treinta (30) días. El acto eleccionario deberá ser fiscalizado por (2) miembros de 

Comisión directiva. 

Artículo 226: Las características de los integrantes de las Subcomisiones serán: 

• Entera vocación de servicio. 

• Tener capacidad de decisión. 

• Claridad con respecto a la formulación de objetivos. 

• Entender que representan a otros y no manejan su propio negocio. 

• Atender las inquietudes a los socios y satisfacerlas en la medida de las 

posibilidades. 

• Liderar con el ejemplo. 

• Dar oportunidades a los demás, delegar responsabilidades y lograr el trabajo en 

equipo. 
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• Buscar el acercamiento apropiado para cubrir los espacios que solo profesionales 

pueden dar. Quizás la mayor inteligencia del dirigente es hacerse asesorar a tiempo. 

• Evaluar permanentemente su trabajo y el de los demás para evitar la perdida de 

tiempo necesaria. 

• Tener presente la actualización y capacitación a la función dirigente y desterrar la 

frase “aprender sobre la marcha”. 

Artículo 227: Las funciones de las Subcomisiones serán: 

• Cumplir los objetivos declarados como principios. 

• Fijar su método de reunión y trabajo. 

• Nombrar a quienes los representen ante la Comisión Directiva. 

• Solicitar reuniones de trabajo con la Comisión Directiva, previa presentación de un 

temario. 

• Crear formas de recaudación de fondos para beneficiar la actividad. 

• Dar prensa y difusión a la actividad. 

• Organizar eventos deportivos. 

• Tener representantes y delegados ante Asociaciones y federaciones. 

• Observar la actividad tener comunicación con los profesionales y con el 

Departamento Educación Física. 

• Mantenimiento del material deportivo (presupuesto). 

• Realizar reuniones periódicas con los socios que nuclea la actividad. 

Artículo 228: Las responsabilidades de los integrantes de las subcomisiones serán 

las siguientes: 

PRESIDENTE: 

• Será responsable de citar o reunir a la Subcomisión. 

• Sabrá cuales son las necesidades de la actividad y delegará responsable en cada 

una de ellas para su atención. 

• Supervisará que los demás integrantes cumplan con las responsabilidades 

asumidas. 

• Será el único enlace con el profesional a cargo de la actividad para armar 

competencias, partidos o regatas. 

• Informará directamente al Departamento Educación Física. 

• Promoverá reuniones extraordinarias con deportistas y padres de los deportistas 

para conseguir el apoyo de las mismas para las diferentes tareas de la Subcomisión 

y además afirmar la idea de colaboración del grupo con la actividad. 
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SECRETARIO: 

• Llevar un Libro de Actas en el cual se asentarán los temas de las reuniones. 

• Será el inmediato colaborador del Presidente, en el cumplimiento de sus deberes. 

• Será el responsable de las comunicaciones oficiales que tenga que hacer la 

Subcomisión en el orden local. 

TESORERO: 

• Será el delegado de la Tesorería de Club en la Subcomisión. 

• Deberá rendir cuentas ante la Tesorería de los fondos que recaude la actividad por 

diferentes conceptos. 

• Para la disponibilidad de los fondos deberán contar con la aprobación de la 

Tesorería del Club. 

• Elaborará los presupuestos de las necesidades que requiera la actividad y 

pasarlas a consideración de la Comisión Directiva para su aprobación. 

VOCALES: 

• Asistirá a las reuniones de la Subcomisión. 

• Se acercarán a la actividad para detectar necesidades que posteriormente 

resolverán comunicar a quien corresponda. 

• Asumirán las responsabilidades que se le asignen oportunamente y cumplirán con 

las tareas de la mejor manera posible. 

• Estarán en relación directa con los socios que comparten la actividad como 

deportistas, padres de los deportistas, según corresponda para saber cuáles son las 

inquietudes de la masa societaria y canalizarla a través del Dpto. Educación Física 

por donde corresponda. 

Artículo 229: La correspondencia externa, notas a otras Instituciones, publicaciones 

en diarios o boletines y otros medios de información que emanen de las 

Subcomisiones para su publicación deberá contar con la aprobación de la Comisión 

Directiva. Asimismo, requerirán autorización previa de la Comisión Directiva, las 

rifas y pedidos de donaciones por parte de las Subcomisiones. La omisión de ello 

dará lugar a sanciones disciplinarias conforme al Estatuto Social vigente. 

Título 17 

SANCIONES 

Artículo 230: El incumplimiento y/o inobservancia de lo normado en el presente 

Reglamento Interno por parte de los asociados será sancionado conforme al 

Estatuto del CLUB NÁUTICO ZÁRATE. 

Artículo 231: El procedimiento para aplicar la sanción y el carácter de la misma son 

los establecidos en el Estatuto CLUB NÁUTICO ZÁRATE. 
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Título 18 

GENERALIDADES 

Artículo 232: Todos aquellos hechos o situaciones no previstos en el presente 

Reglamento Interno serán resueltas por la Comisión Directiva. 

Artículo 233: La Comisión Directiva podrá actualizar o modificar el presente 

Reglamento Interno cuando las circunstancias lo requieran. 
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Anexo F: Memoria y balance 
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Anexo G: Asamblea ordinaria, elecciones y campaña electoral 
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Asamblea ordinaria 2016, elecciones 
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Asamblea ordinaria 29/07/2016  

Persona1, comisión directiva: Muy bien...Como te tesorero, paso a dar lectura del 

balance. A Graciela Ferraboso, por favor.  

Persona 2:Hola, eh.. ¿Vamos a contar memoria y balance todo junto? O vamos a 

contar memoria por un lado y balance por otro?  

Persona 1 comisión directiva: .En principio si, al menos que haya una moción que 

quiera aprobar en partes separadas.  

Persona 2:.Mmm, no, lo consulto porque me parece que años anteriores hemos 

votado memoria por un lado, y balance por otro, por eso. Estoy haciendo una 

consulta, no una propuesta. No lo recuerdo.  

Persona 1, comisión: En el último año recuerdo que votamos todo junto.  

Persona 2.¿Todo junto? Perfecto, muy bien. Gracias.  

Persona 1, comisión: Perfecto. Muy bien, como decíamos, daremos lectura a los títulos 

del balance del ejercicio 87, estábamos en situación patrimonial: Activo: activo 

corriente, total, activo corriente, activo no corriente, total activo no corriente, total del 

activo. Pasivo: pasivo corriente, total, pasivo corriente. Patrimonio: total del patrimonio 

neto, total del pasivo más patrimonio neto.  
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Estado de Recursos y Gastos: ingresos ordinarios, total ingresos ordinarios, egresos 

ordinarios, total de egresos ordinarios.  

Resultado del giro operativo institucional, resultado ordinario, resultado extraordinario, 

resultado neto del ejercicio. Estado, evolución del patrimonio neto. Capital, reservas y 

otros resultados importantes: estado de flujo efectivo, método directo, variaciones en 

efectivo, aumento, disminución del efectivo. Causas: devaluación del efectivo. 

Actividades operativas: flujo neto del efectivo por las actividades operativas, actividades 

de inversión, flujo neto de efectivo por actividad de inversión, actividades de 

financiación, flujo neto de efectivo por actividad de financiación, aumento disminución, 

neto del efectivo. Notas a los estados contables, notas a los activos contables punto 2: 

activos: caja y bancos. 2 punto 2: Créditos. 2 punto 3: Bienes de uso. Punto 3: Pasivos. 

3 punto 1: Cuentas a pagar. 3 punto 2: Deudas previsionales y sociales. 3 punto 3: Otras 

deudas. Cuadro medidas de uso: Anexo 2, ingresos inscripcionales. Punto 2 ingresos 

náuticos. Punto 3: Ingreso por actividades deportivas y culturales. Deportes, recursos 

arancelados, seguro por actividades deportivas, ingresos por actividades culturales. 

Punto 4: Ingresos por subcomisiones. Punto 5: Ingresos extraordinarios. Anexo 3: 

ingresos constitucionales, egresos institucionales, perdón. Generales: mantenimiento, 

funcionamiento, personal, rodados. Punto 2: egresos náuticos. Punto 3: egreso por 

actividades deportivas y culturales. Información requerida por el artículo 64, área b inciso 

d 25.550. Punto 4: Egreso por subcomisiones. Punto 5: Egresos extraordinarios. Por 

último el informe del auditor contable. Informe sobre los estados contables. Punto 2: 

responsabilidad de la comisión directiva en relación a los estados contables. Punto 3: 

Responsabilidad del auditor. Punto 4: Fundamento de la opinión con salvedades. Punto 

5: opinión con salvedades. Punto 6: informe sobre otros requerimientos legales y 

reglamentarios. Fin de la lectura de los títulos del balance del ejercicio.  

Persona 4, comisión: Si Juan Carlos, ahí te acerco el micro.  

Persona 3. Voy a proponer a la asamblea la moción de memoria y balance.  

(votación a mano alzada)  

Persona 1, comisión: Por la mayoría se va a aprobar memoria y balance.. Punto 4 del 
orden del día, informe de obras realizadas en ejecución y en estudios de factibilidad... 
Título 7: Obras. 711 pluma: Canalizaje de marcaciones. Este es uno de los proyectos 
que han estado en análisis desde hace muchos años. Finalmente, hemos logrado 
comenzar con la construcción de una pluma para izar la embarcación en el gran porte. 
Con esta pluma, esperamos ampliar los servicios que ofrecemos a socios y a 3°ros. No 
solo con respecto al izado y botadura de embarcaciones de gran porte, sino también 
con tareas de reparación, limpieza, cambio de motor y otras tareas de mantenimiento 
general. Además esta obra nos permitirá crear un nuevo sector de amarre en seco para 
aproximadamente 20 embarcaciones de menor calado. Lo cual, sumado a todos los 
usos antes mencionados, con seguridad será una nueva fuente de ingresos para la 
institución. Terminadas las etapas de análisis, se me decidió aprovechar y procurar un 
espacio histórico del club, en el centro de información náutico, deportivo y cultural. 
Donde  
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hubo una pluma hasta hace algunos años. Se utilizaron las fundaciones de esta pluma y 
de esta manera se pudo continuar dándole valor a este sector del club. Los tramos 
principales de la pluma fueron inicialmente las botavaras del buque oceanográfico 
Bernardo Houssay. Dicho buque fue adquirido por la Prefectura Naval Argentina. Y 
reconstituido con el fin de brindar servicio de investigación y preservación de los mares 
del sur. Estos tramos llegaron a nuestra institución en el año 2009 y gracias a la gestión 
de la comisión directiva de aquellos años. Actualmente estamos en la fase de 
construcción y montaje de la pluma. Se han invertido más de 450 hs hombre, con el 
aporte de socios que han sumado materiales, tiempo y recursos a este proyecto. 
También estamos construyendo el tablestacado para la plaza de maniobras y 
finalmente, se pasará a la motorización de la pluma, por sus características esta pluma 
será única en la zona y estaremos convencidos de que dará enormes beneficios para la 
institución. 7 punto 2: en estudio de factibilidad. Nuevo sistema de cerramiento 
abarcativo en reemplazo del modo actual, con utilización de estructura existente en el 
club. Cerramiento terraza sobre el galpón de golpe para construcción de un sum. 
Desarrollo en el club, construcción de gimnasio en 2 plantas sobre la cancha de paddle 
n°1.  

-Persona 6: Hola, no, yo quería saber...  

-Persona 4, comisión: Nombre por favor.  

-Persona 6: Sandra Ferrabosco. Quería saber lo que estaba leyendo, esta actividad ya 

que ha pasado lo de la pileta, la estructura cerrada y lo que iban a construir sobre el 

galpón de botes. ¿Va a haber otra construcción más sobre la cancha de paddle? ¿O 

planean construir algo más?  

-Persona 5, comisión: Básicamente es el proyecto que tiene consenso en comisiones 

directivas anteriores. Desde la cancha n°1 de paddle, que ya ha sido parcialmente 

modificada, de hecho las columnas que tiene están puestos con ese objetivo, de 

montar ahí un gimnasio.  

-Persona 6: Nono, porque la cuestión, está bien que sea la ordenanza, pero a mi me 

gustaría que haya un poco más de arbolitos, por ejemplo. No tanto cemento. Porque así 

se está transformando en mucha construcción y me parece que faltan árboles, que 

falta... Como el paredón ese que cortó el área, Que la inundación lo tiro, y saca toda la 

vista del río. Un poco más de naturaleza y no tanto cemento, no? No se, yo por lo 

menos, mucha gente viene al club para aprovechar el aire libre, no el cemento.  

-Persona 5, comisión: Me permito contestarte. En cuanto a lo que es edificación ya el 
club está al 100% de lo que municipalmente tiene habilitado para construir. Eh... esta 
construcción que estamos proponiendo es una construcción que ya es de material, ya 
que es de cemento, simplemente sigue terminarlo para techarlo. Actualmente tenemos 
varias actividades deportivas que el club empezó a desarrollar y que creemos que tienen 
mucha respuesta; mucho éxito, entre ellas el running y no tenemos lugar específico 
donde poder desarrollarlo. Entendemos que cuando esté terminada la calle Rivadavia, 
esto va a ser un buen complemento y un gimnasio en ese lugar tanto para nuestros 
deportistas como, en general, para el socio común  
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que viene al club a hacer actividades recreativas, tenga un lugar para hacer ejercicio, un 
lugar donde esparcirse dentro de la institución. Hoy todo lo que tenemos en cuanto a lo 
que es gimnasio o está anclado a lo que es sector deportivo: el equipo de remo, el 
equipo de básquet. Bueno, necesitamos algo para el socio común, que no está haciendo 
una actividad federada.  

-Persona 7, comisión: Hago un comentario con respecto al paredón que ahora con la 

inundación se cayó, fue una construcción también solicitada hace varios años porque 

hubo nuevos ingresos de intrusos y animales por ese lugar.  

-Persona 5, comisión: Respondía a un tema de seguridad más que nada, no para 

empeorar la imagen. Buenos días...  

-Persona 8: Me llamo Andrés. Cuando hablamos sobre el gimnasio y que el socio no 

tiene un lugar donde realizar la actividad de pesas, teniendo este gimnasio acá arriba 

por lo menos hace 20 años, que se le da uso, yo por lo menos hasta hace 2 meses 

podía venir y sin embargo un día me encuentro con que las pesas están encerradas en 

un lugar donde las llaves las tiene el entrenador de básquet que vive en otra ciudad. No 

entiendo... Lo que ustedes ahora dicen que el socio necesita hacer pesas cuando el 

socio puede venir a hacer pesas hace 20/ 30 años y, sin embargo, hoy están las pesas 

bajo llave. Nunca tuve respuesta a este reclamo.  

-Persona 5, comisión: Bueno, con respecto a lo del gimnasio que estamos haciendo, no 

hablamos de pesas, nunca hablamos de pesas, si no que planteamos un gimnasio de 

tipo más bien una superficie con pisos de madera amplios, donde la gente pueda hacer 

algo más aeróbico. Un gimnasio con maquinaria, como el que me parece que estás 

proponiendo, requiere también de una asistencia, de un profesional que te de alguna 

directiva con respecto a cómo se debe hacer el ejercicio. Por eso es que a veces, vas a 

notar que este tipo de áreas como el que comentabas vos, se utilizan para los 

deportistas cuando están bajo la directiva de un supervisor/ entrenador previamente 

capacitado para esto. Por otro lado, el hecho de que tenga llave es para evitar pérdidas, 

porque las ha habido y no es cierto que la llave la tiene un entrenador que no está en la 

ciudad, bueno no es así. Las llaves están a la orden de capitanía, las tiene el intendente 

del club. No están en manos de un entrenador. Porque no es tampoco para un uso 

específico de una actividad. Es que no, te repito, ese gimnasio está propuesto, bajo la 

supervisión de un entrenador. Yo no se, ¿vos estás desarrollando una actividad en el 

club actualmente? Bueno, nos está faltando algún tipo de gimnasio para gente como 

vos, por eso es que estamos proponiendo esto.  

Persona 9: Teniendo el instituto 85 del profesorado de Ed.Física, cómo el club no 

recurre a contratar personal de ahí, ya que encima el instituto 85 práctica en el club, al 

instituto como nos provee de ahí algunos profesores. Sería un beneficio, una buena 

propuesta, de rápida acción.  

Persona 5, comisión: Lo que estás haciendo por ahí es una propuesta de la cual el club 

no tomo nota. No tenemos muchos socios que nos pidan de ese tipo de actividades 

como la que vos estás proponiendo, pero bueno nada. Bienvenido, si es una propuesta, 

bienvenida.  
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Persona 8: Porque van a hacer un gimnasio ahora, para que los socios hagan 

actividades aeróbicas o anaeróbicas y ya lo tienen de aeróbicas y no les gusta, 

entonces no tiene sentido hacer un gimnasio que, si el socio no lo requiere...  

Persona 5,comisión: No no, porque como te repetía, como te dije anteriormente, no es 

el mismo tipo de gimnasio, esto es una superficie donde va a haber madera, donde se 

van a desarrollar actividades como tipo zumba o tipo crossfit, esas actividades que no 

requieren de una maquinaria específica para desarrollarlas.  

Persona 10: Hola, Mi nombre es Anita Poggio. Quería saber porque iban a seguir 

construyendo encima de la guardería de botes, si ya hay un salón que está al lado, 

que no se utiliza. Quería saber....  

Persona 5, comisión: Te contesto yo. También es otro proyecto que viene de comisiones 

y directivas anteriores, y te explico básicamente por qué eso. Nosotros en esa 

superficie, en esa terraza, tenemos un problema de edificación. Ya con el correr de los 

años hay grietas, que hacen que tengamos filtraciones en la parte interna de donde se 

desarrolla la actividad de remo. Evaluar la reparación de toda la superficie, son 

aproximadamente 800m3. El costo de esa obra era prácticamente 50, 60% de lo que 

significaba techarlo. Con lo cual, en el análisis, el techo era mucho más conveniente, 

porque en principio le va dando una solución definitiva al problema del agua y por otro 

lado creemos al club le faltan este tipo de superficies. En la actualidad tenemos un 

montón de días en los cuales, o por lluvias los socios no tienen un lugar en donde 

esparcirse, donde encontrarse. Creemos que en ese ámbito se pueden subdividir y 

generar 3 o 4 ambientes en donde puedan iniciar distintas actividades, desde una 

entrega de premio hasta, quizás un área cultural; hacer un quincho con mejor 

equipamiento como para cumpleaños o alguna actividad social. Ese es el proyecto. Con 

respecto a lo que decías anteriormente del otro salón que está en el club, actualmente, 

ese salón está concesionado junto con el restaurant y se le da uso a fiestas que 

desarrolla el concesionario gastronómico, más algunas actividades sociales que el club 

desarrolla ahí. Tenemos una injerencia compartida con respecto a ese lugar, a ese 

espacio.  

Persona 10: por qué un socio no puede usar ese espacio, sino es contratando el 

servicio gastronómico?  

Persona 11, comisión: porque Tienen un contrato vigente, y lo estamos cumpliendo. 

Ese contrato declarado por una inversión que hizo el gastronómico y lo tiene vigente. 

En realidad, el hecho de salir con contrato tiene un costo para todos, y la salida de ese 

contrato es demasiado costosa para la situación del club.  

Persona 10: ¿Hasta cuándo es el contrato??  

Persona 11, comisión: Tengo entendido que 2017-2018, no podría ahora afirmarlo.  

Persona 10: y después siguen?  

Persona 11, comisión: tal vez se haga una nueva concesión. o sea, si se da algún 
contrato, alguna concesión, será con una propuesta que sea acorde a las necesidades 
puntuales del club, de ese momento, acorde al servicio para que se le  
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mantenga. Para que sea un beneficio para todos. Espere señor que tenemos una 
más.  

Persona 12: Con respecto al tema anterior que comentaron de decidir hacer, una parte 

para hacer gimnasia, zumba todo ese tipo de cosas.¿También hay que pagar para ese 

deporte? Porque acá después hay que pagar para todo, hasta para dar un chapuzon en 

la pileta. (aplausos de asambleístas). El último verano, que no podíamos ni siquiera 

pisar la arena, nadie vino a decirnos: Las invitamos a la pileta. Somos grandes, 

¿Cuánto tiempo les podemos ocupar, y espacio? (aplausos) soy socia de toda la vida, 

nací y me anotaron acá, ahora soy vitalicia. Pero, a mi me parece que no todos pueden 

pagar por cada cosa que hagan. Usar la pileta más la cuota social se eleva mucho.  

Persona 5, comisión: Bueno te puedo contestar. Hay servicios en el club que se cubren 

con la cuota social. Evidentemente todo lo que requiera de contratación de un profesor 

o una persona que esté a cargo de un curso o una actividad, el club la tiene que 

solventar. Hay situaciones en las cuales pareciera justo decir que es un servicio al 

socio, pero haber, yo el costo de ese servicio lo tengo que cargar al resto de la base 

societaria. Si una persona no utiliza la pileta, yo a ese servicio lo tengo que cargar al 

resto de la base societaria. Entonces también me parece injusto por ese lado, y 

cargarle el gasto de la pileta, al que no utiliza la pileta. Por eso en este y en otros 

clubes vas a ver que ese tipo de servicios, se pagan a parte. Quizá, tenemos que 

reveer la situación del verano, la cual me comentas, fue una situación fortuita. Le 

comento fue un verano en el que mejor habíamos preparado la playa, más inversiones 

habíamos hecho en cuanto a la arena. Bueno, esta situación fue imprevista para todos, 

nos tomó por sorpresa y la verdad que no había muchas cosas que podíamos hacer 

para apalear la situación en tanto los camalotes, la con inundación hubo invasión de 

animales que trajo el agua. Si, fue un verano bastante complicado, bastante 

complicado, pero bueno espero que me entiendas con respecto a lo que decías de los 

servicios gratuitos. O sea, todo lo que yo cargue a estructura del club, se la cargo al 

resto de la masa societaria. Los servicios que por ahí tener el resto de lo que el socio 

no utiliza no lo va a encontrar muy justo porque, pagar porque si...  

Persona 12: Si, lo que no quiero es que también perjudique al que está activo, 

sumándole más en su cuota. Eso sí, tienen que reverlo ustedes, de qué forma entre el 

dinero para no recargarlo. No digo eso porque en algún momento fui activa y con 5 en 

casa, sé lo que se paga hoy por mes.  

Persona 5, comisión: Eso no quita que no se puedan plantear otro tipo de 

actividades sociales en el club.  

Persona 12: Exacto.  

Persona 5, comisión: Pero se han hecho, este verano hubo varias programadas y ya te 

digo: la situación de este verano hizo que no pudieran desarrollarse. Pero hubo 

actividades planeadas, tanto para los chicos con el personal de la colonia.  

Persona 11, comisión: disculpe señora, el socio adherente no tiene voz, ni voto en la 
asamblea. Lo dice el estatuto  
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Persona 13: no estoy de acuerdo. No es una falta no respetar el estatuto. (Aplausos)  

Persona 14: perdón, todos conocemos a la sra. Yo como socio activo tomó sus 

sugerencias y las expongo. Para no faltar al estatuto  

Persona 10: tomando lo que dice la señora, esto de venir al club en un verano muy 

difícil. Me parece que la limpieza de los camalotes estaba puesta más en el sector de 

amarras que en la playa. Nosotras veníamos que en la playa entraban camalotes pero 

que en las amarras no. Porque no pusieron la misma red que impedía el avance del 

camalote en la playa? Y en la playa recién empezaban a limpiar los camalotes después 

del mediodía o a la tarde, cuando la gente ya estaba aquí. Y lo hacía una sola persona, 

con un rastrillo. No, lo entiendo.  

Persona 15, comisión: yo soy el capitán del club, primero hay una metodología para 

limpiar los camalotes. Ustedes saben que con los camalotes vienen un montón de 

animales. Por seguridad de nuestro personal y de nuestros socios, nosotros 

intentábamos sacar todos los camalotes que podíamos durante todo el día. Pero la 

realidad es que terminábamos de sacar todos los camalotes y el agua traía más. Por eso 

encintamos el lugar, para seguridad de la gente y del personal. Intentábamos que no se 

arrimaban, porque hemos sacado alimañas de la playa. Fue un hecho lamentable, pero 

no podíamos hacer más.  

Persona 10: otra cosa que quisiera decir. Es con respecto a las sillas rotas. Por qué 

motivo dejan las sillas rotas, por qué no las sacan. Porque no nos damos cuenta y si 

agarramos una silla rota, nos podemos caer. De hecho una persona se rompió la 

cadera. Hagan algo! Otra cosa, no puede ser que ocupen más de una silla por socio. El 

otro día había una persona con tres sillas. Una para ella, otra para los pies y otra para 

su bolso. Pongan una persona que controle el uso de las sillas, Nada más. Otra cosa, 

tampoco se guardan las sillas, o se apilan y se dejan en la playa, dentro del agua. Ojo, 

me incluyo, suelo dejar la silla en cualquier lugar, no dentro del agua.  

Persona 15,comisión: coincido, pero es una cuestión de sentido común. Usted sabe 

que nosotros cuando llega el final del día juntamos todas las sillas. Pero luego 

encontramos sillas en el agua. Y cuando el personal termina su jornada, no podemos 

seguir juntando. Y no podemos controlar al socio que usa las sillas y las deja en el 

agua. No tenemos personal para que junte las sillas las 24 hrs. Es una cuestión de 

educación, lamentablemente hay muchos socios que no cuidan las instalaciones. Las 

sillas tienen un cierto uso que las van deteriorando, por el sol, el agua, las sillas se 

parten. Usted sabe eso  

Persona 10: si  

Persona 15, comisión: estamos cambiando 200 por temporada.  

Persona 10; entendiendo lo que dice, pero no se puede hacer un cartelito que diga  

“sr. Socio no utilice mal las sillas”. Antes uno sacaba una silla y anotaban tu número  
de socio y si la rompías o no la devolvías, no te daban el carnet. Retomando esto, el 
personal no tendría que hacer este trabajo tan tedioso de recoger las sillas todos los  
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días. Me parece que es un poquito de educación y de colaboración por parte del 
socio.  

Persona 16: dos cosas, antes se usaba la metodología, en el galpón de botes, tenías 

que presentar el carnet para retirar una silla o una reposera, y cuando la devolvías te 

reintegraban el carnet. Segundo tema, por qué no se pone una carpa o una lona que 

tape las sillas, así las protegemos. El sol no destruye 200 sillas por año, las rompen los 

socios, y pero después está todo a la intemperie.  

Persona 17: pienso igual, volver a la metodología antigua, por lo menos los fines de 

semana y en temporada todos los días. Buscar algún marinero, o alguien a quien la 

gente le entregue el carnet para retirar las sillas. Porque no van alcanzan las sillas a 

veces hay 1 socio con 5 sillas y así no hay sillas que aguanten. Gracias.  

Persona 18: quería saber por qué hicieron lo imposible para que los camalotes no 

ingresen en el sector de los barcos y así no lo para el sector de playa.  

Persona 15, comisión: no es correcto que hicimos algo para que no ingresen los 

camalotes a las amarras. Es más hubo una oportunidad en la que todo estaba copado 

por camalotes, el sector de botes también. Te explico, la playa es imposible de cerrar, 

porque la altura del agua supera la costa, no hay forma de que el agua no ingrese. Por 

más que pongamos barreras, el agua ingresa igual, además, la presión que traía el 

agua, hace que los camalotes pasen igual. Es imposible detenerlo. Es más, no fuimos 

los únicos afectados, en la zona, todos los clubes tuvieron el mismo inconveniente. Y no 

lo pudieron evitar.  

Persona 18: pero no pusieron una malla para que no ingresaran camalotes en el 

sector de barcos?  

Persona 15, comisión: en el sector de los barcos pasaban igual. Sinceramente,  

nosotros no pusimos nada, los camalotes pasaban igual…  

Persona 5, comisión: si la asamblea considera que ya está tratado este punto 

pasaremos al siguiente  

Persona 19: hablando de sentido común y de las cosas que se rompen. Hace más de 

un año que no pusieron las cortinas de las duchas en el vestuario de caballeros. 

Elevamos la queja, varios socios a principio de este año, y no están puestas. Les 

vuelvo a acercar la queja a las chicas de secretaría (que son a las únicas que veo), y 

las chicas me dicen que la respuesta de la comisiòn es “que no van a reponerlas 

porque se roban las cortinas”. Habrá 30 duchas, no me interesa quien las usa, el  

tema es que cuando te bañas, empezas a salpicar tu bolso y tu ropa. Alguna vez se 

van a reponer esas cortinas?  

Persona 5, comisión: la próxima comisión repondrá esas cortinas. Tomamos nota del 

tema y lo resolveremos.  

Persona 19: bueno  

Persona 20: quisiera preguntar sobre el título 9, donaciones. Dice aquí que los 
proveedores de la institución aportaron dinero para la compra del desfibrilador. Pero  
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en ningún lugar encontré dónde estaban las donaciones, quiénes eran los 
proveedores, y el monto entregado para la compra del desfibrilador.  

persona 5 comisión: contesto yo la pregunta con respecto al desfibrilador. Fue un 

acuerdo que hicimos con los proveedores de la institución, para que hagan un aporte 

mínimo. Muchos de ellos lo hicieron en forma anónima, muchos de estos donantes 

no quieren figurar. De esa manera se adquirió el desfibrilador. No hubo intención de 

recurrir a la tesorería por la gestión que se hizo con todos los proveedores, se les 

pidió una colaboración y todos aportaron de manera desinteresada.  

Persona 20: o sea que compraron los proveedores, el desfibrilador, en su totalidad.  

Persona 5, comisión: no, los proveedores donaron los recursos para comprarlo  

Persona 20: entonces, mi pregunta es ¿cuál es el monto que donaron los 

proveedores?  

Persona 5, comisión: $500 si no me equivoco.  

Persona 20: El valor del desfibrilador, cuál es?  

Persona 5 comisión: alrededor de $30.000, no sé si es 30 o 31  

Persona 20: quiero retomar con lo que dijo el señor Godoy. Porque hace un año que 

están rotos 2 los baños de damas. Son 6, 2 no funcionan. Hace rato están los cartelitos. 

Mi pregunta es para el capitán, ¿por qué no arregla los baños?  

Persona 15, capitan: ya van a ser arreglados  

(risas y aplausos unánimes)  

Persona 15,Capitán: a las ofensas no voy a responder  

Persona 5, comisión: perdón, pero así no hay diálogo. La señora hizo una pregunta, se 

le va a responder. Si quieren hacer una pregunta, piden la palabra y se les responderá- 

persona 15, Capitán: le voy a contestar, primero, no tengo ninguna nota de la socia 

que se refiera a la falla o rotura de los baños.  

Persona 20: tengo las copias, las fotos de las notas del año pasado. No diga que no 

hicimos la nota. Pero no hubo ningún tipo de control. Y con respecto a lo que uds dice, 

no están arreglados, de ninguna manera. Un año, un año. Me parece que tuvieron un 

tiempo recontra prudencial para arreglaros.  

Persona 15,Capitan: hicieron nota a comisión directiva?  

Persona 20: usted o las señoras que están en el baño, no pasan informes del estado 

en que se encuentran? ¿ no entran a arreglar los baños? ¿cómo es posible que usted 

que es el capitán no sepa que las cosas están rotas?  

(aplausos)  

Persona 15, Capitán: le vuelvo a repetir, usted mandó una nota solicitando eso?  
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Persona 20: cuál es su función? Usted tiene un personal que debe informarles, ¿cómo 

es posible? Me parece que no es necesario elevar una nota, ustedes no se enteran 

cuando las cosas están rotas? Hace un año que están rotos los baños  

persona 5, comisión: tomaremos nota de este tema y tomaremos las acciones 

necesarias para solucionar el tema, y además estaremos con el encagado de hacer el 

servicio técnico y normal correctamente.  

Persona 20: alguno va a reconocer el error?? ¿el señor capitán…  

Persona 5, comisión: estamos reconociendo el problema y viendo cómo será la 

solución necesaria, tanto de la reparación como de la confección de las cortinas en el 

vestuario de caballeros  

Persona 21:lo de los baños es cierto. Yo tengo nenes chiquitos y desde que sacaron un 

banco que había en los vestuarios, se complica. No existe la posibilidad de cambiar a 

los nenes ahí, o de apoyar bolsos sin que se mojen con el agua que sale de las duchas. 

Los bancos puestos dentro de las duchas, son muy chicos. Y además de no tener las 

cortinas los bolsos se terminan mojando. Eso es una crítica  

constructiva para que tengan en cuenta… por otro lado, no se si lo han Han  

pensado hacer alguna reforma o algún atención en otras actividades ya que en el fútbol 

están pasando algunos accidentes con respecto a las barandas que están al costado 

de la cancha. Se habló mucho de ese tema pero nunca hubo una respuesta.O no hubo 

una buena comunicación de lo que se podría llegar a hacer  al respecto.Todos 

sabemos que para estar una actividad recreativa el club le hace firmar al socio una 

responsabilidad civil, con la cual si a nosotros nos pasa algo el club no tiene nada que 

ver. Entonces me parecería correcto que el club tomar algunas decisiones con respecto 

a la actividad resguardando al socio que juegan la actividad recreativa del fútbol .  

Persona 5, comisión directiva: Si querés te comento el tema de las barandas.Hemos 

tomado en cuenta los reclamos de la gran necesidad de mover estas barandas para 

prevenir accidentes. Esas barandas también tenían un sistema de riego lo que se hizo 

fue correr las barandas y también modificar todo el sistema de riesgo para que fuese 

funcional. Corrimos las barandas todo lo posible para que siguiese habiendo un paso 

para los chicos que juegan, para los vehículos de seguridad con el espacio prudencial 

que teníamos. Igual se puede seguir trabajando en conjunto para darle una mejor 

solución a este tema de seguridad.  

persona 21: Sí, sí, está bien, está bien. Pero lo traigo a colación porque siguen 

siendo peligroso y ante cualquier resbalón de un jugador, este puede lastimarse con 

esas barandas .  

Persona 5, comisión: Hay que tener en cuenta que estás barandas fueron colocadas 

anteriormente por solicitud de los socios que realizan el deporte fútbol. Capas que el 

material no le no era el indicado pero en ese momento fue lo que se utilizó y ahora las 

podemos correr, pero tampoco nos podemos ir del espacio que tiene dispuesto la 

cancha de fútbol. Logremos un punto medio, no podemos correr las barandas tanto 

porque no hay tanto espacio para moverlas .  
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persona 21: Está muy bien lo que usted dice, estoy de acuerdo, pero quiero dejar en 

claro que para cada actividad el socio tiene que pagar aparte. De las colchonetas, y 

hablado en la subcomisión de fútbol y se ha pensado en trasladar el costo a los socios 

que practican el deporte no a todo el club.Teniendo en cuenta que las colchonetas le 

van a servir a todos los socios para no lastimarse cuando vengan a la cancha. Y no sólo 

para los que practicamos fútbol.  

Persona 5, comisión directiva: Con respecto a lo que decís de las colchonetas Fue la 

primera solución que evaluamos junto a la subcomisión de fútbol. La propuesta era 

colocar colchoneta ya que hay muchas barandas que son de difícil movimiento que son 

difícil moverlas. Las que se pudieran mover se movería de inmediato. El segundo grupo 

de barandas estaban afectadas por un circuito de cañerías, que hubo que reubicar. Una 

vez reubicados en las cañerías se corrieron las barandas. Con lo que entendemos que 

la protección del colchón ya no sería tan necesaria porque ahora movimos las 

barandas. También hay que considerar que la cancha número uno de fútbol es de 

exclusiva utilización de los socios del fútbol. si ustedes quieren hacer una mejor en ese 

sector están las subcomisiones para resolverlo. Incluso hay otras subcomisiones que 

aportan para la actividad del fútbol.Y con respecto a lo que se recauda sabrá usted que 

todo lo que se recauda va a la actividad. con eso se pagan los árbitros, los jueces de 

línea, los banderilleros, los que alcanzan las pelotas. Luego de eso no quedan 

excedentes en la institución como para hacer otro tipo de mejoras. Si ustedes quieren 

hacer una mejora en la actividad deben acercar la propuesta la comisión directiva. Se 

puede pensar en muchas soluciones, no todo tiene que salir de la cuota que pagan por 

la actividad, igual que sucede con otras subcomisiones deportivas que cada propuesta 

es presentada la la comisión. Hay que tener en cuenta que la cuota social es siempre 

para todos la misma y con la cuota que pagan todos, nos sirve para poder mantener el 

club en su totalidad no se destina exclusivamente una actividad no es que se separa la 

cuota social de cada actividad para qué vas a ir sino que todas las cuotas sociales 

mantienen toda la estructura del Club .  

persona 21: Si Está bien pero la cancha no es exclusiva de los socios del fútbol 

porque entre semana cualquiera puede venir a jugar en esta cancha, de hecho yo 

vengo con mi hijo juega a la pelota y todos la usan y se rompe. Y cuando vamos a 

jugar los fines de semana a la cancha está rota, entonces las colchonetas también 

serían uso de todos.  

persona 5, comisión directiva: Está bien te entiendo, pero lo que vos estás proponiendo 

de las colchonetas, no va a servir a todas las actividades. De hecho ustedes por ahí las 

necesitan porque la práctica el fútbol es un poquito más violenta que los otros deportes 

que se practican en el club. La cuota Social es la misma que para cualquier socio ya 

sean los reacomodamientos de la pileta para los chicos que nadan, como en las 

canchas de básquet, como cualquier otro mantenimiento de deportes sale la cuota 

social que pagamos todos y es la misma para todos la diferencia es en la actividad 

deportiva para mejorar ese servicio. La cuota social sirve para mantener al club en su 

totalidad no es para solventar una actividad en particular a la que el socio práctica .  
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persona 21:Está bien, entiendo las colchonetas son para nosotros, pero por ejemplo 

cuando se hicieron los baños para la pileta de natación los recursos salieron de todos 

los socios, es más la mayor parte del dinero salió de la comisión de fútbol yo que estoy 

en la subcomisión desde hace mucho tiempo pude ver eso.  

persona 5, comisión: No, permíteme discrepar en ese punto. La plata de las 

subcomisiones tienen una cuenta aparte. Con entradas y salidas perfectamente 

registradas y éste no fue el caso.Yo fui tesorero durante esa gestión y la plata de las 

subcomisiones siempre se manejo de la misma forma con un registro de entradas y 

salidas distintos de la tesorería. Repito cada subcomisión tiene su cuenta Propia.  

persona 21: a lo que voy es que más allá del fútbol ,es que hay un montón de 

desigualdades con respecto a los socios en general .Se acercan elecciones y sabemos 

lo que representa, lo que significan estas elecciones. Y los bancos de fútbol que 

pusieron ahí, que los pusieron hace 2 semanas atrás, se vienen pidiendo y gestionando 

hace años. Recién ahora se pintaron los vestuarios de acá, Hace más  

o menos 15 o 20 días porque vienen las elecciones. Pero sin embargo, en este baño 

tampoco hay una ducha cerrada. De calefacción tampoco hicieron nada, hay una 

pantallita. Lo que es el sector así al fondo lo de la actividad deportiva del fútbol está 

olvidado.Yo creo que hay un poco de dejadez. Este es mi parecer .  

Después quería plantear lo que son los cumpleaños,Ya que como no tenemos un 

salón nos preguntamos con amigos familiares y demás. Alguien que me pueda 

explicar, cuando un socio hace un cumpleaños que culpa tiene el socio, que invita 

amigos o gente que hace muchos años dejó de estar en el club y es moroso, y No se 

le permite el ingreso siendo que sólo es ese día y el beneficiario es el del cumpleaños.  

persona 22, comisión directiva: Te contesto y discúlpame vamos a ir cortando porque 

también hay otras personas que quieren hacer sus preguntas .Esquema de los 

cumpleaños y los no socios. La única condición que tiene que tener el socio para los 

ingresos pagar la cuota y estar al día. Para los cumpleaños el socio tiene el beneficio de 

invitar no socios. Luego el estatuto dice que una persona que es morosa no puede 

ingresar .Entonces estaríamos pisando lo que escribimos, nuestra ley. igualmente, 

estamos modificando en esta gestión algunos. Sobre todo de los menores que pasan a 

ser morosos cuando sus padres dejan de pagar la cuota y ellos no la continúan a los 18 

años. Esta condición ya no existe más .Pero si sos moroso, está escrito en el estatuto 

del club que no pueden ingresar los morosos no importa si es para un cumpleaños o no. 

Es un tema doloroso para todo pero es la ley.  

persona 21: esta bien, tengo una mas. que es importante  

comisión: Para hay gente que también quiere hablar yo sé que es importante. Pero 

hay gente que también quiere hablar.  

persona 21: es la última, es la última .Siendo socio de un club náutico a mí me dejan 

entrar en el club náutico de campana porque no es el caso acá en Zárate, porque no 

puede entrar un socio de otro club náutico en esta institución ?  
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persona 22, comisión: Esos son convenios de reciprocidad que están firmados entre 

distintas instituciones  

personas 21: Una pregunta,  por qué no se puede entrar en ese Club  

persona 22, comisión: Se puede hacer, es Claro que se puede hacer, pero esos 

convenios dependen de requerimiento de los socios, como ahora lo estás planteando y 

vamos a tenerlo en cuenta. Por ahora no tenemos reciprocidad firmada Pero más 

adelante se puede ver. No tenemos reciprocidad firmada con boat club pero sí con Club 

Náutico Sureste y con San Pedro .Talves es buena voluntad del Boat Club permitir el 

ingreso, pero no hay reciprocidad firmada. si el convenio estuviese firmado se lo 

informaremos a todos los socios. Así pueden hacer uso de del mismo, tanto de 

Campana Boat Club como de Club Náutico. Si estás interesado en que veamos esta 

posibilidad de acuerdo con el Boat Club de Campana, se plantea a través de una nota 

hacer este acuerdo.  

Antiguo tesorero: Yo estaba como presidente Cuando la cancha de fútbol estuvo dos 

meses parada porque hicimos movimiento de suelo y después sembramos césped para 

mejorar todo el campo .En un primer momento la subcomisión de fútbol,Tenía un 

excedente de dinero .Este dinero fue utilizado en su totalidad para hacer este 

movimiento de suelo y acondicionamiento de la cancha.En este momento el presidente 

de la subcomisión de fútbol nos trajo el malestar de los Socios que creían que no era 

conveniente haber utilizado todo el dinero para este trabajo .Llegamos a un acuerdo con 

la comisión lo digo y lo repito, como la subcomisión no estaba de acuerdo en usar el 

100% del dinero para la reparación del campo la comisión directiva las reintegro el 50% 

haciéndose cargo del otro 50. Sólo quería dejar en claro eso.Y nunca se utilizó dinero de 

la subcomisión para otros deportes ni para obras de otros lugares .No es correcto lo que 

dicen que usamos dinero la subcomisión para terminar los vestuarios de la pileta .El 

dinero para hacer los vestuarios salió de los recursos corrientes de la institución. De lo 

que abonan todos los socios todos los meses.  

(silencio importante)  

persona 1, comisión: Elección de un presidente por dos años en reemplazo de Diego 

Esteban Miranda por finalización de mandato,.Punto b, 5 vocales titulares Por 2 años en 

reemplazo de Enrique Santiago perassolo , Esteban Hugo torchiana,Augusto Marcial 

favret ,Diego Hernán Mendieta Y Marcelo Adrián comelli por finalización de mandato 

.Punto C3 vocales suplentes para El reemplazo de Mauro Víctor Herrera Fernando 

Adrián zúrich Y Rosaura díaz por finalización de mandato. punto d,Tres revisores de 

cuenta titulares para El reemplazo de Carlos Alberto Ricci Roberto capdepón y José 

Luis Fernández Finalización de mandato Y un revisor de cuentas suplente En 

reemplazo de Maximiliano andronowichPor finalización de mandato  

Persona 1 comisión: se presentaron 2 listas,  la socia María Díaz y el socio Mauro 
Melo Presentaron una lista donde indican que el candidato a presidente es Torchiana 
Esteban Hugo, vocales titulares Rosaura Díaz, Augusto Favret, Diego Esteban 
Miranda, Enrique Santiago Perassolo, Fernando surís.Vocales suplentes  
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María Florencia Cheli,  Esteban Dalmasso, Pablo Gastón Vega, revisores de 
cuentas titulares Roberto Capdepón, José Luis Fernández, Carlos Alberto 
Ricci.Revisores de cuentas suplentes Diego Hernán Mendieta .  

La otra lista la presentó el socio Jeremías Bartolino yel socio Sebastián Godoy .El 

candidato a presidente Roque Jesús Cabezas, vocales titulares Héctor Edgardo 

Luna; Videla, Federico; Montero, Oscar; Brollo, Ariel y Repetto, Fernando.Vocales 

Suplentes: Gianfelice, Silvina; Ciurcilo, Mauro y Silva, Marcelo.Revisores de Cuentas 

Titulares: Melgar, Juan; Lynn, Silvina y Rodríguez, Víctor.Revisor de Cuentas 

Suplente: Seib, Analía.  

Dado el caso que tenemos dos listas procedemos a las elecciones cómo lo indica el 

estatuto.Es por eso que el día miércoles pasado después del plazo para presentar las 

listas La comisión directiva citó a los apoderados para con medir el acuerdo de cómo se 

iban a desarrollar los comicios. Paso a leer el acta de acuerdo  

En la ciudad de Zárate a los 27 días del mes de julio de 2016, Nos reunimos en la sede 

del club náutico Zárate, A las 20:30 los señores Diego Miranda, Perfecto Hernandez, En 

calidad de presidente y vicepresidente del Club, el señor Mauro Víctor Herrera y la 

señora María Díaz, Apoderados de la lista 1, y el señor Jeremías Bartolini ,apoderado de 

la lista 2;  A los efectos de emitir un acta compromiso para la realización de los comicios 

electorales de autoridades del Club. los presentes acuerdan los siguientes puntos: 

Impresión de boletas, el club imprimirán 6000 boletas para cada lista , las boletas 

originales serán con fondo blanco. La lista número uno llevará impresa en color azul las 

letras y su logo mientras que las listas 2 llevará impreso los nombres y sus logos en 

color rojo. Se entregará un padrón provisorio el día 28 del corriente con todos los socios 

en condiciones de votar, La última fecha de pago, número de socio, apellido y nombre. 

El sábado, a las 8 de la mañana se confeccionará de acuerdo a las condiciones 

estatutarias los padrones definitivo Con el listado de Los Socios vigentes que tendrán 

derecho a votar en las elecciones del día 30. Las únicas boletas autorizada son las que 

cumplen con los colores y diseños autorizados en este Acuerdo sin perjuicio de la 

tonalidad del color. Se dispondrá de 8 mesas para la votación: 3 de vitalicios, 3 de 

activos, 3 de damas ordenadas por orden alfabético. Las autoridades de mesa serán 

elegidas por el presidente. Cada una de las listas tendrá derecho a Designar un fiscal 

por cada mesa habilitada. Los Socios podrán votar con carnet O con documento 

Nacional de identidad. Duración del acto eleccionario es hasta las 18 horas. Los 

resultados del comicio estarán listos a las 22:15 firmando el acuerdo entre las listas 

sobre los resultados.  

comisión directiva:Vamos entonces a tomar un cuarto intermedio para llevar a cabo las 

elecciones  

persona 22:Me presento soy Federico Videla antes de entrar al cuarto intermedio para 
la elección quisiera Que los socios para el momento de elección tengan como el único 
ingreso la portería del Club Y no como se había planteado entrar por el portón del 
gimnasio como se había planteado en la reunión del acuerdo. Por una cuestión de 
seguridad más que nada .si abrimos el portón puede entrar cualquier persona que no 
sea socio y no contamos con personal de seguridad para poder  
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contenerlo. me parece que si entramos por los molinetes de adelante podríamos 
solucionar esta cuestión de seguridad Más allá de brindar una comodidad y al socio.  

comisión:Esta es una disposición que le compete netamente la autoridad del club o sea 

el presidente, Que se propone para la facilidad de Los Socios. Vos de hecho estuviste 

el día del acuerdo donde discutimos esto y todos llegamos a la conclusión que era más 

sencillo entrar por el portón .Que ingrese un no socio no lo habilita a votar.  Ya que al 

momento del acto eleccionario tenés que presentar el carnet y se sonfirma tu nombre 

en el padrón .  

(aplausos generalizados)  

persona 22:Estuve el día del acta compromiso y en ese punto evidentemente no está 

no voy a poder recordar en qué quedamos .Si lo había planteado yo pero después 

cuando me di cuenta que por cuestiones de seguridad no iba a ser prudente Pensé en 

cambiarlo.No me cambia el tema de que pueda votar o no votar un socio, mi cuestión 

es un tema de seguridad .Yo no me voy a hacer responsable por cualquier cosa que 

pueda llegar a pasar acá dentro si entra un no Socios .  

comisión:Justamente por eso la comisión directiva dispuso de más gente para el 

control de seguridad en el ingreso .Igualmente existe una noción y yo te respondí 

como corresponde .Si estamos bien, sigue en pie y querés volver a la asamblea 

votamos y vemos cómo lo resuelve.  

persona 6: mi moción es  que siempre sea como siempre, que todo el ingreso al club 

que para votar sea por el molinete. bueno, quiero proponerlo como una moción.  

persona (ferrabosco), de acuerdo con lo que us acaba de leer, fue un acta de 

acuerdo,  De las dos partes con los apoderados. Tenemos que mantener esa 

palabra Creo que no es necesario cambiar, lo que está escrito ya está escrito .  

(aplausos generalizados)  

Creo que hay que mantener el acuerdo que se hizo entre las dos partes ya que es un 

acuerdo civilizado .Entonces mi moción es porque se mantenga el acta acuerdo que 

hicieron el día 27.  

persona 6: Si el acta acuerdo no dice por donde es, el ingreso entonces es por el 

molinete  

(Aplausos generalizados)  

persona 14: permitame, el responsable de llevar adelante la asamblea con todas sus 
implicancias es la comisión directiva. La seguridad, la forma de ingreso al club, la 
permanencia dentro del club, las medidas de seguridad contratando personal, no es 
responsabilidad de los socios. entonces, yo quiero reconocer y manifestar el buen 
estado de las instalaciones y todo lo que ha preparado comisión directiva para esta 
asamblea. Realmente, es la primera vez en tantos años que me encuentro con todo 
preparado para este gran encuentro, teniendo en cuenta la cantidad de gente que va a 
llegar. las cosas están funcionando perfectamente. y la disposición de si el socio va a 
entrar por el molinete o por el portón no es un tema que se debe poner a disposición de 
los asambleístas, porque es un tema exclusivo de decisión de la  
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comisión directiva. Porque si pasa algo o no pasa, la única responsable es la 
comisiòn directiva… por ello, en uso de sus facultades, es la comisión directiva la 
que debe tomar la decisión  

(aplausos generalizados)  

de modo que es inadmisible poner a votación las mociones que se han presentado.  

Persona 5, comisión: Perfecto, queda así determinado entonces. Para la comodidad de 

todos los socios, el ingreso para la votación es por el portón del gimnasio y por los 

molinetes de la entrada.  

persona 23: qué estamos discutiendo, tanto yo como todos los que venían detrás de mí, 

pasaron por el molinete, qué estamos discutiendo????  

Persona 1, asamblea: simplemente que para asistir a la asamblea, tenemos que 

controlar que sean socios los que participan, por eso la entrada obligada (como 

todos los días) por el molinete. Luego, al momento de la votación queremos darle 

mayor comodidad al socio y por eso permitimos la entrada por el portón. ASí lo 

acordamos en el acuerdo entre los apoderados de las listas.  

persona 22: es la primera vez que a un socio le van a revocar una moción!!¡¡ lo único 

que estoy pidiendo por cuestiones de seguridad, es que si ya estamos todos, e 

ingresamos por el molinete, se siga manteniendo el ingreso por ahí!!!! solamente eso!! 

y no me podés decir que no van a poner mi moción a votación porque eso sí es una 

falta de respeto a un socio!!!  

(aplausos)  

persona 1: yo puedo no dar lugar a la moción planteada.  

(murmullos)  

persona 1: no voy a avanzar  con agresiones  

Persona 24: yo creo que el hecho de proponer una moción, sólo tiene que limitarse a 

los temas del orden del día. Si mal no entendí, el hecho de votar por un ingreso u el 

otro no forma parte de los temas del orden del día. Gracias  

(aplausos generalizados)  

Persona 25: hola, buenos días, mi nombre es Roque Cabezas. nosotros propusimos esa 

moción por una cuestión de seguridad. creíamos que era para llevarlo a cabo en 

asamblea y para hacer una votación al respecto. pero no nos sentimos, ni violados, ni 

intimidados, ni atropellados, como están diciendo. Para nada. Nos sentimos partícipes 

de algo que es democrático. por eso hicimos una lista y nos llamamos oposición. si el 

punto no se puede hacer del modo que nosotros pretendemos. no tenemos problema, 

vamos a seguir adelante, porque somos democráticos. Pero no nos sentimos violados, 

señor. Estamos en una oportunidad muy buena que es ir a elecciones como se hace en 

todos los países civilizados. Nada más, muchas gracias.  

(aplausos generalizados)  
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persona 26:a mi me parece que acá tenemos que seguir los carriles normales, si 
entramos todos los días por el molinete del club, me parece que tenemos que entrar por 
ese lugar hoy también.  

(abucheos)  

persona 26: yo te dejé hablar, te escuché toda la asamblea, aparte entrar por acá o por 

allá no va a cambiar el resultado de la votación. entonces votemos y que se termine 

esto de una vez por todas.  

(la gente se para y se retira de la asamblea porque ya no quiere discutir más este 

tema y quieren ir a votar)  

persona 27: la asamblea es para tratar los temas establecidos en la orden del día, para 

otras cuestiones tiene otros caminos.estamos en asamblea extraordinaria para la 

aprobación del balance y la memoria  

Persona 1: Ahora sí, pasamos a un cuarto intermedio para la realización de la 

elección. El comienzo de la votación va a ser a las 12 hs, horario de finalización 18 hs. 

Nos encontraríamos a las 19 hs, aproximadamente con el recuento de 

votos.NEcesitamos que los fiscales y apoderados de cada lista se presenten para 

poder armar las mesas y dar comienzo.  
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ENTREVISTAS 

 

Preguntas Generales 

1- ¿Qué significa ser socio del club? 

2- ¿Qué valores cree que identifican al club? 

3- ¿Por qué eligió este club y no otro? 

4- ¿Qué cambios te gustaría ver en el club? 

 

 

Guía de preguntas al Presidente del Club 

1- ¿Toman algún club como modelo en la gestión del deporte? 

2- ¿Ha sido una decisión consciente modernizar al club con una gestión 

corporativa del deporte? 

3- ¿Qué lugar le dan a la comunicación y a la planificación en la gestión? 

4- ¿Participan la gente en la gestión (Gestión social Planificada)? 

5- ¿Le gustaría que participe el socio en la gestión? 

6- ¿Las subcomisiones gestionan un deporte nada más? 

 

Guía de preguntas Comisión Directiva 

1- ¿Qué significa ser socio del club? 

2- ¿Por qué eligieron y elijen este Club? 

3- ¿Qué cambios les gustaría ver en el Club? 

4- ¿Creen que hay problemas de comunicación en el club con los 

empleados, socios, subcomisiones y concesionarios? 

5- ¿Cómo ven al Club en dos años? 

6- ¿Qué valores identifican al club? 
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Guía de preguntas a los empleados del Club 

 

1- ¿Hace cuánto que forman parte del club? 

2- ¿Les gusta el lugar de trabajo? 

3- ¿Cómo se llevan con los socios? ¿Les gustaría que el socio reconociera su 

trabajo? 

4- ¿Les gustaría hacer algún cambio? 

5- ¿Cambiaría tareas con un compañero? ¿Cambiaría su tarea? ¿Por 

ejemplo? 

6- Si no trabajaran en el club. ¿Sería socios? 

7- Si el club fuera una persona ¿Cómo lo describirían? 

8- Como se comunican con su supervisor? ¿Con la Comisión Directiva? ¿Con 

sus compañero? 

9- ¿Se encuentran fuera del horario laboral con sus compañeros? 

10- ¿Cómo se enteran de las novedades del Club? 

 

Guía de preguntas a las subcomisiones 

 

1- ¿Qué significa ser socio? 

2- ¿Por qué eligieron este club y no otro? 

3- ¿Cómo se comunican entre ustedes? ¿Cuántos chicos participan? 

4- ¿Cómo se comunican con el resto del club? 

5- ¿Cómo se comunican con la Comisión Directiva? 

6- ¿Cuántos padres participan? ¿Cómo participan? 

7- ¿Cómo cuentan las novedades de la actividad? 
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Entrevista n°1: 

Charla con socios asistentes a la asamblea ordinaria del 29/07/2016. Nos 
acercamos a un grupo de socios y les hacemos las preguntas generales que se 
transcribieron al inicio de este anexo. 

 

Persona 1: Preguntale a él, él es socio del club. 

Persona 2: No hay declaraciones. 

Persona 3: No, ahora lo engancho a Fito, por lo menos. 

Persona 4: Ponele 1.970 activos, 1.450 más y 2.000, no 2.500... Socios que 
pueden votar 

Persona 5: Para, aunque sea te pase el número (1:11) y listo. Igual no creo que 
venga toda esa gente. 

Persona 6: Che esta todo armado, ¿vos viste como esta todo armado? (la votación 
y las mesas de votación) 

Persona 5: Sí, está todo bien, las mesas, las cajas... 

Persona 6: A las 6hrs cortaría y hacen el recuento. Ahí mismo? 

Persona 5: ahí mismo. Hacen un recuento A las 7 de la tarde, porque faltan puntos 
a tratar en la asamblea todavía. Falta el punto 6. 

Persona 7: ¿Vos no sabes el número final no? 

Persona 3: Bueno, Mendieta. 

Persona 8: No, a mí no me hagas preguntas. 

Persona 3: Pero si es NN. Cuánta gente vino a la asamblea? 

Persona 8: Esto no está preparado para tantas personas. Había lugar para 400 
personas. Y estaba casi lleno  

Persona 3: Igual estaba más tranquilo de lo esperado. 

Persona 8: La sacó cara, el que no la saco barata fue el pato (intendente del club) 

Persona 3: Bueno, capaz que necesita tener ese sacudón delante de la gente... 

Persona 8: Dos semanas antes, tenes que arreglar las pavadas rotas de las 
instalaciones, más si sabes que vamos a votar acá, vas al baño y está roto... 

Persona 3: Ahí esto me quedo grabando. 
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Entrevista n° 2: Charla con asistentes a la asamblea ordinaria del 29/07/16. Nos 
acercamos a un grupo de socios y les hacemos las preguntas generales que se 
transcribieron al inicio de este anexo. 

Persona 1: ¿Lo vas a grabar? 

Persona 2: Si. 

Persona 1: Bueno, un poco lo que significa o lo que yo creo que significa es: 
vivenciar el sentimiento que uno tiene por participar, por competir, por agrupar a la 
familia, por disfrutar... eh evidentemente yo no soy zarateño pero si soy participe 
de esta institución... 

Persona 2: No no, para. Es para la facultad esto. Estoy haciendo la tesis sobre el 
club, para darle un plan de comunicación al club. 

Persona 1: Soy participe de esta institución, soy vitalicio y me siento parte del club 
porque así lo vivieron mis hijos desde que vinieron a la escuela de iniciación 
deportiva. Yo creo que cuando uno le pone vocación a cualquier actividad, ya sea 
una actividad deportiva, una societaria como ser socio de un club o una institución 
como puede ser formar parte de una vocalía o un país o lo que sea, lo tiene que 
hacer con ganas, con esfuerzo, con voluntad, con sacrificio y con dedicación. Lo 
que se es un poco., fundamentalmente. 

Persona 2: Y cuando vos viniste a Zárate y elegiste el club, ¿Cuáles son los 
valores que te movieron para decir, yo quiero venir acá? 

Persona 1: Yo vine acá buscando algo que, en última instancia, no conocía. Con el 
hecho de que en capital no teníamos la oportunidad de tener un club cercano a 
nuestro domicilio. Mi caso fue muy particular porque me hice socio prácticamente 
cuando no se podía acceder al club por la inundación del año 83'. El agua llegaba 
a la esquina de Rivadavia y Aristóbulo del Valle, y me hice socio igual, pensando 
en que algún día lo iba a poder disfrutar. Buscando que los chicos tengan una 
mejor actividad y una mejor calidad de vida, todavía no me gustaba la Náutica, no 
la conocía y... en primera instancia lo hice por ellos. Después lo fuimos disfrutando 
en familia. Esa fue la idea. 

Persona 2: ¿Y qué es lo que te queda? Que decís: Me gustaría que siga siendo 
así, que... no sé, el compañerismo que se generó con los chicos con sus amigos 
o... 

Persona 1: Yo creo que cualquier actividad deportiva, cualquier centro de 
formación: club, una sociedad de fomento o cualquier institución, ayuda a formar a 
las personas básicamente. Y es el complemento de lo que uno puede tener o no 
tener en la familia, en la escuela. Es importante que uno se desarrolle dentro de 
una institución como lo es el CNZ, porque uno lo que busca es tratar de continuar 
con una vida sana. Lo que se busca fundamentalmente es eso, tener una vida 
sana y una calidad de vida que la sociedad de hoy en día, no nos brinda. 

Persona 2: ¿Y qué te parece esto de la elección que hace años que no sucede? 
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Persona 1: No, es muy positivo. El hecho de que haya otra lista... lo que no veo 
bien es que se haya postulado una lista que nunca haya participado en una 
subcomisión, ni haya tenido integrantes de otra comisión directiva. Porque muchas 
veces, es muy fácil ver las cosas desde afuera y opinar desde afuera. Yo formé 
parte durante 4 años de la comisión directiva y uno entra a una comisión directiva 
con muchas expectativas y cuando ve en realidad cómo funciona una institución 
con un club que tiene 7.000 socios, que es muy importantes, se da cuenta que no 
es tan fácil y lo que uno piensa no es fácil llevar a cabo. Aquí (esta uno, viviendo) 
de a poquito, igualmente es valedero que haya gente que tenga voluntades y 
nuevas voluntades. Sería importante que la nueva lista se haya, haya tratado de 
participar de antemano en la institución para ver realmente cómo funciona. Tratar 
de conocer, en última instancia, como es una institución en particular.  Esa es un 
poco la idea. 

Persona 2: Buenísimo, mil gracias. 

Persona 1: No, gracias a vos. A periodista tenes que hablarle. ¡Veni! ¿Qué 
trabajando? 

Persona 2: Sí, pero es cortito. Yo lo que me tengo que llevar es lo que cada 
persona siente por el club para poder construir la imagen. 

(Conversación que no se entiende) 

Persona 1: Yo me voy a ir a tomar un café a casa. 

 

Entrevista n° 3:  

Charla con asistentes a la asamblea ordinaria del 29/07/16. Nos acercamos a un 
grupo de socios y les hacemos las preguntas generales que se transcribieron al 
inicio de este anexo. 

Persona 2: ¿Qué implica ser socio de CNZ? 

Persona 1: ¿Que implica formar parte del club? Implica fortalecer los lazos 
sociales, y más tratándose de un club social y deportivo, implica fortalecer los 
lazos sociales desde los valores más caros que hacen a la sociedad moderna, al 
mundo civilizado, al mundo democrático si uno va al origen de las distintas formas 
de asociación moderna y cómo surgen, tanto sociales y políticas. Incluyendo lo 
que son grupos Scout, incluyendo la Cruz Roja, incluyendo las grandes 
organizaciones que se han dado para nuclear a la gente en torno a valores, en 
torno a principios democráticos, de compartir, de igualdad, libertad y fraternidad, 
eso es lo que implica. Fortalecer la unión, el tejido social y los valores de la 
civilización. 

Persona 2: ¿Y por qué este club y no otro? 

Persona 1: ¿Por qué este club? Y porque tengo para mí, que este es el club que 
en su momento me dio las mayores posibilidades de contenerme en cuanto a las 
expectativas. Lo que yo buscaba en un club social y deportivo, el lazo con el río, la 
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variedad de deportes, mis chicos vinieron a las colonias del club. Y me pareció en 
su momento el club más completo y que también tenía que ver con esto que yo 
decía, que representaba de mejor forma los valores que yo busco. Por ejemplo si 
a mí me dicen un club que practica fundamentalmente futbol y su actividad 
principal es el futbol, como para mí el futbol ha dejado de ser un deporte y todos 
los vicios que vienen acompañando a la actividad del fútbol, se traducen en 
aquello que para mí es contrario respecto de lo que manifestaba a un club social y 
deportivo. ¿Porque? Porque la formación del niño en la actividad deportiva, trae a 
cosa compleja de lograr que un chico en su desarrollo logre poner el corazón, 
hermanado, junto con los que practica el deporte, sin volcar las pasiones 
descontroladas. Una de las cosas fundamentales en la formación del deportista es 
que, yo como deportista pongo todo mi corazón, pongo mi vida y me sacrifico junto 
con mi hermano defendiendo la camiseta sin perder la racionalidad, sin perder los 
valores más caros al humanismo, si? Pongo el corazón pero no desató la pasión 
descontrolada o el fanatismo, que es lo que vemos que se produce hoy en día en 
las canchas de fútbol, la violencia. Vos me decías ¿Por qué este club? Porque en 
otros clubes hay que ir a escuchar lo que dicen las madres. Lo que las madres les 
gritan a sus chicos cuando están jugando al fútbol. Y eso es... Y a veces uno ve 
verdaderos retrasos en la civilización. Ejemplos terriblemente peligrosos y 
contaminantes para la formación de la criatura. 

Persona 2: Contame vos. 

Persona 3: Bueno, particularmente con el club este, me da un sentimiento de 
pertenencia de haber venido desde siempre, prácticamente desde que nací. 
Pertenencia los amigos, de compartir, es un lugar de compartir este...Un montón 
de, bueno, no solo el deporte, pasar el tiempo acá. Principalmente es un sentido 
de pertenencia creo, en ese sentido más profundo. 

Persona 2: ¿Y usted? 

Persona 4: Estoy totalmente de acuerdo con Dani, es un lugar en el que uno se 
siente identificado. Es un lugar en el que uno pasó sus inicios, yo particularmente 
creo que vengo solo desde los 5 años al club. Practique deportes, hice muchos 
amigos, pase casi el 75% de mi vida acá dentro ya sea practicando deportes, 
comiendo un asado con amigos o en familia. Con lo cual uno le agarra cierto 
aprecio al lugar y trata de buscar que el club siga creciendo, y ver que el club esté 
bien y tratar de mejorarlo en la medida de lo posible. 

Persona 2: Muy bien, muchísimas gracias. 

Persona 4: Escuchame, quiero comisión de esto, nada es gratis en la vida. 

Persona 1: ¿Para qué es esto?  

Persona 2: Em yo estoy...  Termine la carrera de Ciencias de la Comunicación 
hace un tiempo y estoy haciendo la tesina de grado que es lo que me habilita al 
título. Trabajo haciendo comunicación institucional, soy redactora publicitaria, 
estoy en carrera hace como 7 años. Pero esto es una cuota pendiente para que 
me den el título. 
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Persona 1: Ah, está bien. 

Persona 2: Entonces mi objetivo fue, armar un plan de comunicación para alguien 
que lo necesite. () Algún cliente y si no, alguna institución. El trabajo lo hago con 
una compañera que hoy no pudo venir porque es de Bs As y la verdad tenía un 
bautismo en el cual era madrina y no podía faltar. Lo que nos aprobó a nosotras la 
carrera es hacer el plan de comunicación para que le quede a la institución. El 
trabajo es así: en la primer etapa, que es en la que estamos ahora, hacemos un 
relevamiento de cómo es la identidad. Entonces en cuanto a la identidad, que es lo 
que tenes vos como todos los socios, nosotros vemos pilares y valores que hay 
que comunicar y vemos en qué estado está la comunicación. Esto de que haya 
pocas carteleras, de que no nos enteremos las noticias más allá de lo deportivo, 
todo eso va juntando un escenario que nosotras lo planteamos y proponemos 
objetivos y piezas a seguir. Entonces el trabajo concluye con esa receta para que 
el club, el día que quiera, las ponga en práctica o las guarde. Yo arranque a 
charlar con la comisión el año pasado, cuando nosotros arrancamos con toda la 
cuestión administrativa. Porque no es tan sencillo en la facultad vos tenes que 
sacar un proyecto, conseguir un tutor, que el productor, que lo apruebe la 
dirección académica, bueno nos dieron la aprobación en Abril/Mayo. Así que 
estamos desde ese momento hasta ahora haciendo marco teórico y juntando, 
haciendo relevamiento. En comparativa con otros clubes lo que nos dice el tutor, 
es la realidad de organización que está en el balance, es un club súper ordenado. 
Entonces como que nos dijo: vienen bien porque la mitad del trabajo que ustedes 
tienen que hacer de relevamiento ya está. Entonces la idea de hoy, que iba a 
haber mucha gente es esto, que nos cuenten qué significa que es el club y que es 
ser parte de él. Viene por ahí el tema. 

Persona 1: Bueno. 

Persona 2: Voy a seguir charlando, gracias. Hola, como va? Bieeen. (09:04) El 
objetivo de hoy es buscar opiniones y voces que me cuenten que es formar parte 
del club. 

Persona 5: Ella, esta es socia vitalicia. 

 

 

Entrevista n°4.  

Charla con socios asistentes a la asamblea ordinaria del 29/07/2016. Nos 
acercamos a un grupo de socios y les hacemos las preguntas generales que se 
transcribieron al inicio de este anexo. 

 

Persona 1: yo soy Vitalicia, eh bueno, y ellos son socios de chicos. Hace años que 
no es el mismo club en este momento pero lo fue años atrás. En su momento 
cuando mis hijos eran chicos, teníamos el apoyo ante un problema de la comisión. 
Ahora ni siquiera se quién es el presidente del club. Hay muchas falencias, 
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muchas falencias que la actual comisión no la quiere reconocer, ya se vio hoy en 
la asamblea y tengo autoridad para decirlo, como socia vitalicia. Hay muchas 
prioridades que la comisión directiva tiene y están a la vista de todos y nos 
excluyen a los socios. Yo como vitalicia, pero si tengo a mis hijos y mis nietos que 
vienen al club, ¿te das cuenta? Entonces Cuando hay un problema con cierto 
deporte o con cierta cosa como que la comisión: si, después, más luego y siempre 
estamos dando vuelta, no se hace cargo del tema. Y un club de esa manera no 
puede funcionar, es un papelón total, hoy cuando dijeron de los vestuarios, de las 
cortinas; tiene razón, escuchame: Una persona está a cargo de la limpieza del 
baño, es una empleada, entonces cuando vos terminas tu tarea, hay una persona 
encargada de esa otra persona. Entonces ¿Cómo está el baño? ¿Hay un vidrio 
roto, hay esto roto, hay algo que arreglar? Tiene razón, no puede estar el baño un 
año y medio roto. Las cortinas del baño, yo entiendo que se las roban de los 
vestuarios, sí que, no pueden estar poniendo todos los meses una cortina, pero 
traten de arreglar con una mampara irrompible, con un acrílico, con algo. Dale algo 
al socio, que lamentablemente en este periodo no lo están haciendo, y lo que pasó 
en verano fue algo lamentable. Algo lamentable porque fue la naturaleza, la 
naturaleza, pero el club no le brindó al socio ninguna posibilidad de que disfrute el 
verano (a pesar de lo que estaba pasando). Entonces esto así no funciona, por lo 
menos para mí que soy una socia de hace años y me gustaría verlo al club en 
otras condiciones. 

Persona 2: Y contame: ¿Qué fue lo hizo que ustedes eligieron como familia éste 
club y no otro?  

Persona 1: Bueno, por herencia, por mis suegros, eran socio desde que... toda la 
familia, entonces por trayectoria no fue una elección de otro club. Y bueno nos 
instalamos acá y somos vitalicios y nuestros hijos siguen la misma trayectoria. 
Simplemente por eso. 

Persona 3: Bueno yo también, soy socio porque de chico mi abuela nos hizo socio 
a todos. En realidad yo el club lo uso más por el futbol, pero bueno. Se ve que el 
fútbol acá no cuenta como deporte. 

Persona 1: teniendo en cuenta que la familia se vuelca por ahí a deportes 
náuticos, que hizo que vos dijeras, bueno a mí me gusta... 

Persona 3: No, yo también tengo, hago deporte náutico, tengo kayak todo. Pero 
qué pasa, yo porque soy humilde, tengo un kayak, no tengo los mismos beneficios 
que tiene la gente que tiene veleros, por ejemplo. 

Persona 2: Bien, este... y en cuanto a, tranquilamente uno podría haber dicho 
bueno, elijo otro club o me sigo quedando acá por trayectoria, por mi familia, 
porque forma parte de mis raíces, porque quiero que mis hijos sigan en este lugar. 
¿Qué valores, en este momento no se representen como ustedes piensan, los 
incentivos a seguir viniendo, seguir participando, seguir estando y proponer 
mejores cosas? 
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Persona 3: El tema seguridad, es uno de los mejores clubes que tiene para los 
chicos hoy en día. Pero otra cosa no le veo, los chicos juegan al básquet pagan 
aparte, no tienen beneficios, los padres tienen que comprarle la ropa para que 
puedan hacer la disciplina, eh no sé. 

Persona 1: Si, es cierto. Mis nietos juegan los 3 al básquet, pagaron adicional por 
los 3. 

Persona 3: Más la cuota social. 

Persona 1: Más la cuota social. 

Persona 3: Más la indumentaria deportiva. 

Persona 1: Mi nieto juega sub15, sub17 y sub19. Y alterna en 1ra. Está 
representando al club. Sin contar otras menciones especiales, este año no, pero el 
año anterior, los años anteriores, los ascensos, gracias al equipo, pero en 
particular a los logros que ha conseguido, que pudo llevar al equipo campeón, 
muchas cosas. Entonces me parece que lo mínimo que el club tendría que hacer 
es un reconocimiento y en cuanto a la cuota social, perfecto, que la pague. Pero 
si, está representando al club, y en varias categorías, no es en una sola categoría. 
Entonces vos decís, bueno contemplale el adicional porque el club es lo mismo, 
para el club es exactamente lo mismo, es como que no le interesa, te das cuenta? 
No les interesa, no sé qué les interesa al club del club, a la comisión del club. 

Persona 2: Y en cuanto a nivel deportivo, ¿Ustedes ven que en comparación a 
otro club, en este caso básquet esta...? 

Persona 1: No, este año es la primera, fijate que es la primera, la mejor prueba... 

Persona 3: No, lo que yo estoy en desacuerdo por ahí es la disciplina vóley. Hay 
un preparador de capital siendo que acá en Zárate hay buenos preparadores para 
la 1ra de vóley. Están pagando un sueldo alto, siendo que por ahí podes pagar un 
sueldo menor a gente de acá de Zárate y darle la posibilidad que trabaje en 
Zarate, en vóley. 

Persona 1: En básquet hay uno de Baradero. El entrenador de básquet es de 
Baradero, es otro detalle. Cosas así, entonces hay muchas falencias. En este 
momento te hace que vos, bueno, no es mi club. ¿Te das cuenta? 

Persona 2: Y ¿Qué es tu club? 

 

Persona 1: Y años atrás funcionaba, funcionaba de otra manera, te das cuenta? 
Son cosas de esta comisión, si viene otra, si viene otra o sigue esta, tendrían que 
tratar todos juntos y prestarle atención al socio, a las necesidades del socio. En 
este momento no lo están haciendo, cuando venís con los reclamos, justamente. Y 
como te decía, ya lo vamos a hacer, ya lo vamos a arreglar, no es ya. ¿Y lo que el 
socio padeció de hoy, anteriormente? Nos jorobamos todos. 

Persona 2: Vaya, mil gracias. 



10 
 

 

 

Entrevista n°5.  

Charla con socios asistentes a la asamblea ordinaria del 29/07/2016. Nos 
acercamos a un grupo de socios y les hacemos las preguntas generales que se 
transcribieron al inicio de este anexo. 

 

Persona 1: Hola, dale si total... esto no va más allá del trabajo académico, mira 
que ni nombres pongo.  

Persona 2: ¿Qué significa ser socio del club, todo? La identidad, ¿entendes? 

Persona 1: ¿Por qué elegiste venir? 

Persona 2: Tu familia y el club... 

Persona 3: Bueno dale. Ya está? 

Persona 1: Si dale! 

Persona 3: Ah bueno, eh si, vengo al club desde chico, en el cual me inicié 
haciendo deporte, mi actividad es básquet, y bueno después con el correr del 
tiempo me fui dando cuenta de que me gustaba mucho el tema de los deportes y 
el tema de los chicos. Me decidí ser profe de Ed. Física, en la actualidad estoy 
trabajando acá en el club y sigo este club porque me identifico con el club, porque 
tengo la camiseta bien puesta del club. Hoy por hoy mis hijos que tienen 5 y 1 año 
los traigo al club, el más grande hace deporte acá en el club y viene a la escuela 
de verano. Bueno, la verdad que me parece un lugar para compartir y vivir todos 
los días de club. 

Persona 1: ¿Por qué este y no otro? 

Persona 3: ¿Por qué este? Y porque me parece que es el más completo de la 
zona, porque desde chiquito mi papá me trajo al club, en el cual me forme y 
también mi papa fue miembro de la comisión directiva. Entonces como que, me 
identifique con el club y es el que elijo y elijo para toda mi familia. 

Persona 1: Hay algo en especial, que te llame la atención, para decir: Vengo con 
mis hijos y quiero que los chicos sigan acá, hay algo que rescates en el club en 
cuanto a valores o este... formas de la gente, algo que identifique? 

Persona 3: Si, los valores que tiene el club son un poquito los valores en los 
cuales me formé yo también. Tuve varios entrenadores los cuales, gracias a ellos, 
hoy soy lo que soy como persona también, muy importante y eso trato de 
enseñarle a mis hijos. 

Persona 1: Y ¿Cuáles son esos valores? 
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Persona 3: Y los valores de respeto, compromiso, transparencia, puedo decir un 
montón de valores. 

Persona 1: Gordo, ¿Por qué este club y no otro? 

Persona 2: Porque es este el club donde desde chiquito se crió, como que dice el 
dicho que el club es el patio de tu casa y realmente es así, porque uno de chico 
siempre venía a jugar, a divertirse, a tener sentido de pertenencia que uno de 
chiquito lo empezó a mamar de muy joven y que hoy en día lo sigue teniendo y por 
eso quiere tanto esta institución. 

Persona 1: ¿A ustedes les parece que este club es de elite? 

Persona 3: En su momento si. En su momento era un club más elitista y yo creo 
que con el correr de los años se ha abierto mucho más a la comunidad, pero no 
actualmente no es un club elitista, más allá de que algunas personas si tienen otro 
poder adquisitivo. 

Persona 1: Buenísimo, gracias. 

 

Entrevista n°6 

 Charla con socios asistentes a la asamblea ordinaria del 29/07/2016. Nos 
acercamos a un grupo de socios y les hacemos las preguntas generales que se 
transcribieron al inicio de este anexo. 

 

Persona 1: Habla en español vos. 

Persona 2: Jajaja Bueno, cuéntenme por qué eligen este club y no otro. 

Persona 1: No sé, en mi caso es el lugar que más me gusta, el club que más me 
gusta de todas las propuestas que hay en Zarate. Obviamente por la actividad 
náutica que a mí me encanta y más que todo por la parte social, por los amigos 
que tengo en el club y por el grupo digamos, eso es lo que más me interesa del 
club. Siempre estando dentro de la actividad que a mí me gusta, no? Ese es mi 
caso. 

Persona 3: Si si la actividad náutica pero pasa que nosotros venimos desde muy 
chicos. Nuestros padres eran socios del club desde antes y bueno, nos fue 
arrastrando, nosotros después nuestros hijos, nuestra familia nos hicimos socios 
ya viene como una tradición de ser socios del club. Independientemente nosotros 
somos todos nautas, y nos gusta la parte náutica y este es el único club de la zona 
que te brinda el mejor servicio, para esta actividad. 

Persona 4: Yo empecé, no de chiquitito, si no de adolescente a venir al club. O 
sea, arranque en otro club donde si iba con mi familia pero me pasó al revés, 
empecé a venir por todo el grupo de amigos y después me gusto la actividad 
justamente náutica. Bueno, ya ahora me falta muy poquito para ser vitalicio, o sea 
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que me sentí muy a gusto justamente con todo el equipo de amigos y con todas 
las cosas que me invitó el club, por eso siempre viniendo. 

Persona 5: Yo lo mismo, vengo de chiquito acá al club y bueno, tengo todos mis 
amigos, navegamos acá y bueno ya me quede acá. Aparte lo amo al club. 

Persona 2: Y que valores ven que tiene el club que, así como a ustedes les llego, 
vienen para sus hijos o el resto de la familia, que lo destaca? 

Persona 1: Bueno, yo tengo 3 nenes y es un club social, entonces nos agrupamos 
con amigos, tiene muchas actividades para los nenes, como te dije la parte náutica 
nos interesa mucho a nosotros, la playa, la seguridad que te brinda el club. Hoy 
está el tema muy difícil en la calle, y yo prefiero estar acá adentro y no afuera. 
Dejas a los nenes acá, están seguros, eso te llama mucho, tira mucho. Estás acá 
adentro y estas protegido.   

Persona  3: En mi caso, yo voy a ser papá dentro de poco y quisiera que mi hijo se 
cree también en este ámbito, en este ambiente que es en su gran mayoría es 
buena gente, gente que puede acompañar a una buena educación, buenos 
valores y tenes  la actividad deportiva también que le hace bien a los hijos. 

Persona 4: Bueno, yo no tengo hijos pero comparto eso. Creo que lo que tiene el 
club es que tiene lugar para todas las generaciones, entonces viene y se 
encuentra con gente más grande, gente intermedia y siempre ve a los chicos 
también jugando por ahí. Así como que justamente, tiene lugar para todos. 

Persona 2: Bueno, mil gracias. 

 

 

Entrevista n°7 

Charla con socios asistentes a la asamblea ordinaria del 29/07/2016. Nos 
acercamos a un grupo de socios y les hacemos las preguntas generales que se 
transcribieron al inicio de este anexo. En este caso seguimos conversando con la 
concesionaria del kiosco ubicado en el gimnasio. 

 

 Persona 1: No, lo que yo veo como se ve, creo que es una enseñanza a un 100% 
en las familias. En qué sentido, vos tenes hijos ya de chiquito empieza, ya sea en 
la etapa de bebé a compartir, a tener cosas. Por más de la etapa de pre 
adolescente y de adolescente que sale de los 10 años, ahora hasta los 18, que 
acá el chico aprende a ser independiente, a cuidar sus cosas, a nivel social, a 
nivel de adaptación. El club es la forma ideal para que el chico crezca y en si este 
protegido, no está en la calle, no está creciendo en la calle está en el club. Porque 
vos tenes, vos lo dejas en la puerta del club y le das dinero, por ejemplo, con ese 
dinero vos tenes que comer, fijate que te quedas hasta tal hora, entonces el chico 
ya empieza a independizarse y a cuidar sus cosas inclusive. No va a dejar tirada 
sus cosas, porque dejas tirada la mochila, anda a buscarla. Son chicos que vienen 
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solos acá y chicos que aprenden a ser independientes y eso les sirve para el 
afuera. Para mí el club es la forma ideal para cuidar a tus hijos, yo lo veo como 
mamá, desde mi punto de vista, ya sea para el deporte o la vida social es 
fundamental. Y acá tenes reglas, tenes que no romper, cuidar, la seguridad: tenes 
un hombre de vigilancia que puedes o no podes hacer. Para mi es la forma en la 
que crecen tus hijos, no sé yo lo veo así, le recomiendo a todo el mundo que 
mande a sus hijos al club, para mí. 

Persona 2: Y vos ves que hay mucha diferencia entre este club y otro? 

Persona 1: Por supuesto.  

Persona 2: Dame un paquete de Don Satur que mi hija en cualquier momento me 
va a comer los intestinos. 

Persona 1: ¿Qué diferencia hay? Por ejemplo, yo acá. Vos sos socio, no sos 
socio, le pasa algo a tus hijos automáticamente te llaman a vos. Por tu número de 
carnet vos tenes un numero de teléfono igual, de vigilancia, podes llamar 
tranquilamente a tu casa para avisarte. Que el club lo puede hacer. Tenes la 
facilidad de SEMZAR una emergencia así vos no estés presente, el chico va a 
recibir atención. Eso es fundamental. Como el club tiene algo con SEMZAR 
(Servicio de emergencias médicas), lo llaman y vienen enseguida. Policía al toque. 
Para mi es fundamental eso. 

Persona 1: Y bueno eso. 

Persona 2: Buenísimo, gracias, 

 

 

Entrevista n°8 

 Charla con socios asistentes a la asamblea ordinaria del 29/07/2016. Nos 
acercamos a un grupo de socios y les hacemos las preguntas generales que se 
transcribieron al inicio de este anexo. 

 

Persona 1: Simplemente quiero que me cuenten qué significa venir al club, formar 
parte, por qué lo eligieron, por qué viene la familia... 

Persona 2: Yo te la hago fácil. A mí me hicieron socios mis viejos, acá me hicieron 
despedida de soltero, acá me puse de novio y acá crié a mis hijos que, a la vez 
están criando a mis nietos. 

Persona 1: Pero, más allá de eso, ¿Qué es lo que hace que vos lo sigas eligiendo 
y que hayas seguido esa tradición? 

Persona 2 : Y ¿Qué querés que te diga? Que se yo, es el patio de tu casa. Forma 
parte de tu vida. Si ya te digo que me puse de novio acá, que mi mujer me conoció 
a mí y me dio bola a mí jugando un partido de vóley que se me rajó el pantalón... 
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Persona 3: De atrás hacia adelante. 

Persona 2: Vos preguntale a Graciela, vos la conoces a Graciela. Preguntale que 
no macaneo. Cuando se me rajó el pantalón en el culo, ella me dio bola. 

Persona 1: Algo lindo entonces... 

Persona 2: Bueno por eso, es que yo lo sé. Escúchame, tengo la foto de la 
despedida de soltero. En esa época fue todo un hallazgo, me tiraron en bolas al 
río. Tengo la foto, me sacan una foto así y me tapo yo. Si vos no me crees yo te 
muestro todo, vení a mi casa un día y yo te muestro todo. En serio. Acá se 
empezaron a criar Diego, Ignacio y Josefina. Este, aquí saque a una chica del 
agua que le pegó el golpe eléctrico cuando estaba el muelle. Cuando estaba el 
trampolín, le agarro electricidad. No sé, ¿Qué querés que te diga de mi vida en el 
club? Jugar al fútbol, que se yo. 

Persona 1: Y vos ¿Por qué lo seguís eligiendo al club? 

Persona 3: No, bueno, lo mismo. Me hicieron socios mis padres y siempre bueno, 
ligado al deporte náutico. Mis hijos son socios y mis nietos son socios y venimos 
permanentemente al club. 

Persona 1: Y les pregunto ¿Por qué este club y no otro? Teniendo en cuenta que 
tenemos otros clubes sobre el río y otros clubes sobre la ciudad. 

Persona 2: Esa es una pregunta muy para sociología. El club no tiene hinchas, el 
club tiene socios que por ejemplo, hay gente que es hincha de defensores, va a 
ver... en básquet por ejemplo es hincha de independiente y todo eso () viene al 
club. 

Persona 3: Y qué querés decir que vienen al club y son hinchas de básquet pero 
de otra cosa 

Persona 1: ¿Y por qué creen que pasa eso? 

Persona 3: Y no sé, es un club social, es el patio de la casa como dijo él. 

Persona 2: Son cosas de pueblo, vos viste como es. Acá tenés tipos que se fueron 
del club, jugadores de básquet y que se yo y hablaron peste del club cuando 
llegaron por ejemplo a independiente o a otro lado. Y por ejemplo yo siempre 
pensé de que el club, como podés ver, venimos todos, pero no hay hinchas. Viene 
el tipo que es del Belgrano, que es de Independiente, ahora no es tanto pero antes 
si, antes las familias eran de Paraná o eran de independiente. Ahora el club es 
distinto, acá vienen todos. 

Persona 1: Y a ustedes que están hace toda una vida, ¿Les parece que el club fue 
elitista, que ahora cambio, o lo sigue siendo? 

Persona 2: Si, yo hubo una época... ¿Vos cuanto tenés? 

Persona 3: Yo tengo 48 
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Persona 2: ¿48? Yo tengo 66 y en la época nuestra si vos ibas por el costado de 
la dársena con una chica así te iban y te vigilanteaban, que se yo, era así. Por 
suerte con los años se fue, digamos, como te podría decir, insertando más en la 
sociedad. 

Persona 3: Yo no creo que sea un club elitista en cuanto a la realidad económica. 

Persona 2: Para, yo estaba hablando de antes, ahora es otra cosa. 

Persona 3: Porque con los gastos fijos que tiene el club, de personal, las 
actividades que tiene, comparado con otro club es barato. La nena mía va a 
Independiente, paga $500 por mes, $200 de socia y $300 para gimnasia deportiva 
y casi la cuota social en independiente es la misma que pagaría acá en el Náutico. 

Persona 2: ¿Y por qué no lo tenemos acá a eso? 

Persona 3: Bueno, porque es un arreglo que hicieron con Independiente. Le 
alquilan el salón... 

Persona 2: Pero yo digo una cosa, ¿Por qué no lo hacemos acá? Si necesitamos 
entrar gente todo el año. Eso fue una gran dicotomía que hubo, que el club se 
terminaba, que se yo, el 15 de marzo. Que se yo, no sé. 

Persona 1: Y ahora ¿Cómo es en cuanto a digamos...? 

Persona 2: No, ahora nada que ver con, digamos lo reprimido que era en nuestra 
generación o lo reprimidos que fuimos con lo que pasa ahora. Ahora es distinto. 
Yo me acuerdo en la época nuestra, darle un beso a tu novia era todo un 
escándalo. Sí sí, vos te reis pero preguntale a los tipos que tienen mi edad, 
preguntale a tu viejo. 

Persona 1: Había eventos sociales? 

Persona 2: ¿Cómo? 

Persona 1: Eventos sociales, fiestas... 

Persona 2: Si, en esa época el baile de club era. Y el baile del aniversario. Yo vi a 
los gatos cantando en vivo, con Litto Nebbia. ¿Sabes quienes son los gatos?  

Persona 1: sí 

Persona 2: Ahí por el 68' en el galpón de bote y en las fiestas de primero de año 
en la fiesta del Náutico era, que se yo, parecía un desfile de modas en la calle 
Rivadavia, en serio. Si, si, si. 

Persona 1: ¿Y a vos te parece que todos esos valores de lo que era la fiesta 
social, el arreglarse, se fue perdiendo?  

Persona 2: Si, yo creo que sí. Yo te digo, yo estaba en la comisión en el año 2000 
y adentro del club vendimos 10.000 entradas, más 500 entradas de (fogón). O sea 
los chicos que practicaban deportes y todo lo demás, le vendimos 10.000 
entradas. Estábamos asustadísimos porque ¿sabes lo que era eso? Nosotros 
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calculábamos que, teníamos una organización de seguridad que de cualquier 
forma, nada. O sea imaginamos un montón de cosas, pero como manejar si llega 
a pasar algo con 10.000 personas, por suerte no paso nada. Pero bueno, eran 
cosas, ya te digo insólitas. Yo creo que nunca hubo un baile con 10.000 personas 
en Zarate. Con una pista que es el gimnasio, dos allá adelante y era una más, 
íbamos y mezclábamos la música de la pista. Vos no estuviste? 

Persona 1: Sí, pero bueno yo digamos, ya soy otra generación. 

Persona 2: No, pero yo lo que te digo si vos no estuviste en el 2000 acá. En el 
baile del 2000 

Persona 1: No, en el del 2000 no estuve. Estuve hace 2 años. 

Persona 2: Impresionante. Aparte tenías los viejos por un lado, y tenías otra pista 
con toda la gente joven desparramada. 

 

 

Entrevista n°9 

Charla con una socia que asistió a la asamblea ordinaria del 29/07/2016. Esta 
charla fue realizada en el patio de la casa de dicha socio, siguiendo las preguntas 
generales transcriptas en este anexo... 

 

Persona 1: La asamblea estuvo buena, más allá de que fue atípica con estas 
cosas así de lo último, pero esta buena para, o sea, siempre te quedas en tu casa 
hablando y tenés que venir acá y decirlo en donde corresponde, así que estuvo 
bueno 

Entrevistador: De hecho ellos estaban muy asustados 

Persona 1: Si, pensaban que les iban a romper todo 

Entrevistador: ayer estaban asustadísimos 

Persona 1: sí pero el tipo re bien, viste, a lo último que dijo “va hasta acá” 

Entrevistador: bueno, para mí se dio cuenta que eh… era contraproducente para 
ellos armar esa discusión 

Persona 1: si, ya esta; no se puede, no se puede; el presidente también tiene que 
poner un límite y lo puso, eso estuvo bien. En un momento yo veía que el otro le 
daba como diciendo “ponete firme porque sos el presidente elegido hasta ahora, 
de última vendrá otro y verán” 

Entrevistador: Juan me decía en la semana “para mí se va a armar quilombo 
gorda, vos tené cuidado porque se van a cagar a palo”; en todo caso los van a 
fajar. A Fernando y a Esteban los soplas y se caen los dos, olvidate, no les van a 
hacer nada.  
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Persona 1: no porque aparte no es un perfil, el que estaba arriba de la mesa que 
se va a enganchar. Viste que a Andrés, en un momento también, esteban lo corto; 
Andrés venia  bardeando por Facebook  mal, y como que lo re ubico “esta es la 
propuesta…...”; podes estar de acuerdo o no viste, yo que sé. 

Entrevistador: contame, ¿qué es para vos formar parte del club? 

Persona 1:para mi es momento en familia, tener la posibilidad de que mi hija 
venga a jugar y a estar con otros nenes, yo poder hacer una actividad, que 
empecé running en noviembre del año pasado, ahora está viniendo Juan también 
y los dos hacemos una actividad juntos, la podemos traer  a la nena, hacemos 
actividad con otra gente, compartimos momentos en familia que en otro contexto 
no lo hacemos, que para mi implica todo eso y me gustaría que también pueda ser 
momentos con amigos que por ahora no, porque no son socios, porque se fueron, 
pero me parece que es el lugar indicado para venir con amigos también. 

Entrevistador: y ¿cuáles son las cosas que te hicieron elegir al club por sobre otros 
clubes que hay en zarate o el patio de la casa de uno? 

Persona 1: en realidad, lo reelegí porque fui socia, me salí cuando me fui a 
estudiar a BS. AS. y lo reelegí porque veía que mi mama y mis hermanos venían 
al club y yo quedaba fuera y me parecía que yo ya había formado parte de la 
institución, si tenía que volver a elegir una iba a ser esta y aparte tenía gente con 
quien compartirlo digamos, con quien venir a disfrutarlo, en otra institución no me 
pasaría eso; además de que bueno, me parece que brinda opciones de cosas 
para hacer y me gustaría que brinde más, que creo que es la puesta a esta 
elección, que se puedan hacer más cosas. 

Entrevistador: vos que viviste en otra ciudad, ¿te parece que la cuota hace una 
diferencia en el club? ¿Que lo convierte en un club elitista? 

Persona 1: yo creo que, mira, por ejemplo, se que en BS. AS. las cuotas de un 
club así es algo que no se, por ahí pagan $3000 de cuota, en ese sentido me 
parece que nosotros pagamos poco o pagamos algo razonable, se que si el club 
valiera $100 la cuota  no sería este club, no tendría todo lo que tiene y sería otro 
club; se que si bien cuesta y por lo que cuesta, me parece, que tendríamos que 
venir a las asambleas, tenemos que proponer cosas, tenemos que buscar 
actividades que nos hagan bien , como yo que encontré lo del running o que sé 
que puedo venir con la nena, o sea, encontrar cosas para venir a usarlo y me 
parece que eso también es la función del socio, no solo pagar la cuota sino venir, 
exigir, proponer, estar presente, me parece que de esa manera se va a convertir 
en el club que uno necesita. 

Entrevistador: bien. 
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Entrevista n°10 

Entrevista a una socio asistente de la asamblea ordinaria del 29/07/2016. Nos 
acercamos a un grupo de socios y les hacemos las preguntas generales que se 
transcribieron al inicio de este anexo. 

 

Entrevistador: ¿Porque es socia del club? 

Persona 1: ¿yo? 

Entrevistador: si 

Persona 1: porque me gusta el río, me gusta la playa, me gusta compartir con 
amigos y en un futuro mis hijos si le gusta algún deporte me gustaría que lo hagan 
en este club 

Entrevistador: ¿Por qué elegiste este y no otro? 

Persona 1: porque es más organizado, más limpio, muchos de mis amigos vienen 
acá y porque me gustan los deportes acuáticos y acá es donde más se practican, 
no sé si en otros clubes se practican tantos deportes en el agua como acá. 

Entrevistador: y ¿hay algún miembro de tu familia que haya sido socio o vos sos la 
primera? 

Persona 1:   no, soy la primera, porque nosotros no somos de zarate entonces no 
tenemos la conducta del club, yo eso lo aprendí cuando me vine a vivir acá. 

Entrevistador: y vos ¿ves que hay algo que te ofrece este club que te hace elegirlo 
cotidianamente? ¿Algún valor en especial que vos veas? 

Persona 1: si, tiene muy buen control de los deportes. Me gusta que haya escuela 
deportiva, que esté la pileta, está muy organizado con respecto a los deportes y 
eso me encanta. 

Entrevistador: ¿te parece que es un club elitista? 

Persona 1: sí, aunque la cuota no es cara creo que es elitista pero porque es uno 
de los de Zárate clásicos pero no sé, todos mis amigos vienen acá no sé si eso 
tiene que ver con que sea elitista o no 

Entrevistador: ¿la cuota te parece que es alta? 

Persona 1: no, no es alta y de hecho me parece barata. 

Entrevistador: listo, gracias 
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Entrevista n° 11. 

 Entrevista a socia durante la asamblea ordinaria del 29/07/2016. LA conversación 
fue guiada por las preguntas generales que se transcribieron al inicio de este 
anexo. 

persona 1:  esto de no prestar atención a detalles mínimos, que para el socio es 
muy importante pero para los que están en la comisión no lo ven o se les pasa o 
creen que es más importante otra situación, otra cuestión entonces lo pasan por 
alto lo dejan de lado y así van pasando años y detalles mínimos como los de las 
cortinas que es tremendo 

entrevistador: que no haya botiquín también 

Persona 1: pero bueno, si se avanzó en otra cosa como es el desfibrilador pero 
bueno no hay algo más básico tan fundamental y tan obvio como eso; y si es 
verdad que no hay comunicación y que a veces se vuelca todo en un cuaderno 
que después no sabes si lo leen o no 

Entrevistador: de esa lectura después se toma alguna acción, porque está muy 
bien que esté el cuaderno pero si después nadie acciona es lo mismo de nada. 

persona 1: a ver, yo por ahí lo que me cuenta Santiago es que si lo leen, lo 
discuten en el momento pero después no hay nadie que lo ejecute eso es lo que 
pasa, o el que queda para ejecutarlo cree que la prioridad es otra entonces va 
quedando, se va relegando, como lo de las cortinas que eso una de las chicas me 
decía “ no solo por el tiempo que sino que hay nenes que por ahí son muy 
chiquitos y van todos los de fútbol que por ahí está bien no importa para los 
grandes, para los adultos pero para los chiquitos es importante”. Por ahí los nenes 
ya no quieren ir al baño de mujeres con las madres y esas cosas que son detalles 
que alguien se tiene que ocupar de eso, no tiene que quedar así como en el aire 
pero bueno, y después genera malestar al ir acumulándose y acumulándose, 
genera malestar.  

 

Entrevistador: y ¿porque eligieron el club? ¿Hace cuanto que son socios? 

Persona 1: bueno yo soy socia desde la adolescencia, la verdad que recuerdo mi 
infancia, mi adolescencia y mis amigas, mi grupo de amigas, son del club así que 
también por eso lo elegí para mis hijos, porque para los chicos considero que es 
fundamental el desarrollo social, emocional, afectivo en ese entorno de juego, de 
diversión, de deporte, de valores sociales, de valores humanos que es necesario. 

entrevistador: y ¿ porque continúan, más allá de tu historia, eligiéndolo teniendo 
en cuenta que en Zárate hay otros clubes, donde también pueden ir a hacer 
deportes náuticos, por ejemplo club arsenal, y otros deportes que no sean 
náuticos? ¿Por qué lo seguís eligiendo para estar? 
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persona 1: porque creo que es el club que tiene la mayor cantidad de espacio 
disponible para los deportes náuticos, que creo que tiene las bases de hace 
mucho tiempo, que vienen sosteniendo estos deportes náuticos y que ya son 
tradicionales para Zárate y bueno entonces considero que es el mejor lugar para 
mis hijos para que puedan desarrollarlos; si hay para que algunos deportes sean 
más tenidos en cuenta, que no solo los deportes náuticos, hay algunos deportes 
que me gustaría que sea tenidos en cuenta, que no están en este momento, por 
ahí como prioridad pero bueno, es necesaria la comunicación para que puedan 
desarrollarse un poco más y deportes nuevos también, no solo los tradicionales  

Entrevistador: y tus hijos ¿tienen amigos que son del club? 

persona 1: mis hijos tiene amigos que son del club y uno de mis hijas practica un 
deporte, que es vela hace cuatro años y sigue como la tradición de tu tío, de su 
padre, entonces es como seguir, continuar en ese 

Entrevistador: y ahí ¿hay algunos valores que vos puedas nombrar o rescatar que 
tiene el club que te hacen, así como dijiste “sí, porque sigue la tradición de la 
familia” y te sonreíste? ¿Hay algo que vos digas “a mí me encanta el club porque 
hay un clima de camaradería y compañerismo que no hay en otro lado o, no sé, 
refleja la forma de vida que yo llevo en mi casa? 

persona 1: sí, yo creo que el club es un lugar de contención, de apoyo, de 
desarrollo social fundamental para el desarrollo de los niños, de la primera 
infancia, de la adolescencia, de contención que debemos darle a nuestros hijos y a 
nuestra sociedad entonces creo que hay que focalizar ahí, en desarrollar, seguir 
avanzando, seguir apoyando la continuidad de los deportes, la continuidad del 
club, la continuidad de esto como sociedad, de integrarlo a la sociedad y que se 
corra un poco del lugar, del espacio que es un club exclusivo y que sea un lugar 
para todos; eso desde la inclusión me parece que es muy importante. 

Entrevistador: te hago una pregunta en relación a eso, ¿te parece un club elitista? 

Persona 1: creo que eso es un mito, no creo que sea un club elitista. conozco 
muchos deportistas que no tienen los recursos para pagar el club y sin embargo 
fueron absorbidos por el club, sostenidos y apoyados, y avanzaron; el club llegó a 
los barrios, a unos  barrios y zonas vulnerables, y me parece que hay una 
integración y una inclusión que la mayoría de la gente, la comunidad del club no lo 
sabe incluso, lo sabe una parte de la sociedad muy chiquita, pero la comunidad 
del club en su mayoría, los socios no lo saben y me parece fundamental darlo a 
conocer  

Entrevistador: y ¿te parece que la cuota está muy cara? 

persona 1: no, me parece que hoy está dentro de la normalidad, con el costo y los 
valores que hoy manejamos como sociedad me parece que está dentro de los 
valores normales 
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Entrevista n° 12, 

 Presidente del Club Náutico Zárate, Esteban Torchiana (E.T.) 

La entrevista se realiza el día 27/10/2016, en la sala de reuniones de comisión 
directiva y en un clima ameno. 

Entrevistadora: Ustedes, para la gestión del club, ¿han tomado como modelo 
algún otro club? 

E.T.: no es que tomemos como modelo a un club específico, pero desde que 
comencé la gestión hemos tomado como práctica ir a distintos clubes, 
instituciones que tienen un modelo exitoso. No con la intención de copiar, sino 
también de inspirarnos y ver como se resuelven ciertas cosas, en distintos lados. 
Y con esa experiencia, después poder desarrollar un modelo propio. Así hemos 
traído ideas nuevas para la colonia; viendo cómo funciona la marinería de otros 
clubes; viendo cómo funciona el sistema de administración. Cada paso que 
estamos dando actualmente, estamos tomando como trabajo adicional esto: 
bueno, si vamos a elegir un camino, chequeemos en quien ya lo haya hecho cómo 
fueron los resultados. Y tomemos ese modelo, al menos como un “know how”. 
Esto nos evita, de alguna manera, un error o algún paso negativo, que pueden 
haber dado otras instituciones; que no dijeron, “mirá, nosotros instalamos 
determinado sistema o promocionamos determinado deporte para la institución, 
pero cuando lo pusimos nos pasó esto…” Esto, de alguna manera nos evita un 
hecho traumático, algo no deseado o un desvío. 

Entrevistadora: ustedes, aplican un modelo de gestión corporativo al deporte, la 
pregunta sería, ¿hacen de forma consciente esta gestión?¿si está planificada la 
gestión? 

E.T.: La propuesta inicial, cuando nosotros llegamos, hace ya unos cuantos años, 
que el club destina un 30% de su presupuesto a lo que son las salidas deportivas. 
Todo esto tiene un orden en materia contable, pero no tiene una presupuestación, 
y es en lo que estamos trabajando hoy. Que cada actividad trabaje bajo una 
planificación presupuestaria. 

Esto sirve para muchas cosas. Entre otras, para evitar la improvisación y el 
cambio de rumbo permanente. Que por ahí tienen las distintas actividades. El club 
hoy, con 6 actividades federadas, es difícil seguirle el tren con lo que va pasando 
en cada una de ellas. Entonces, tener una planificación a principio de año, en base 
a lo que se vino haciendo en años anteriores. Porque si bien, no hemos tenido el 
presupuesto establecido, tan estructurado, se sabe en base a la historia lo que se 
ha hecho. 

Pero bueno, en base a esto, lo que se está haciendo ahora es ser un poquito más 
rigurosos, un poquito más metódicos en el sistema de reparto de presupuesto para 
las actividades. Esto también nos sirve para que cada actividad tenga conciencia 
de cuál es el nivel de gasto y los recursos con los que cuentan. Eso también 
predispone a gastar más eficientemente. 
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Entrevistadora: En esta planificación, ¿qué lugar le dan a la comunicación? 

E.T.: como todavía estamos en una etapa de trabajo interno, porque esta 
planificación se va a hacer para el año próximo. Nosotros asumimos en las 
elecciones en julio, con lo cual toda la agenda deportiva ya está comenzada, la 
agenda deportiva 2017 va a comenzar, allá por febrero de 2017. Entonces la 
planificación de la que te estoy hablando arrancaría a partir de entonces. Al día de 
hoy, no tiene mucha más difusión de haber hablado con los n° 1 (como les 
llamamos nosotros) que son las cabezas de las actividades federadas. Diciéndoles 
que íbamos a empezar a implementar un tema de planificación y presupuestación 
de las actividades para 2017. 

Entrevistadora: En algún momento, ¿conversaron sobre su participación en la 
gestión? De estas decisiones de planificación, de la gestión de cada deporte, de la 
gestión institucional. Hacer partícipe a los n°1, o a las subcomisiones. 

E.T.: si, de hecho lo son. Porque son ellos, por ejemplo, los que determinan qué 
campeonato se corre. En remo, qué tipo de embarcación se compra o qué 
necesidad de comprar tal o cual calidad de pelota en la actividad. Son ellos los 
que nos hacen los requerimientos a nosotros. 

Entrevistadora: A vos, te gustaría que más allá de esas decisiones que toma cada 
subcomisión en cuanto a campeonatos que juegan… 

E.T.: no, las subcomisiones no. Te estoy hablando de los n° 1 que serían las 
cabezas de cada actividad. Por ejemplo, en remo, tenemos una estructura de 4 
profesores, uno de esos instructores es el que está a cargo. Es el que lleva todas 
las necesidades que tenga la actividad a comisión directiva. 

Entrevistadora: o sea que los que participan de la gestión y planificación, son los 
n°1, no las subcomisiones. 

E.T.: las subcomisiones tienen un tratamiento que va por otro lado, las 
subcomisiones están hechas para desarrollar o fomentar la actividad a la cual 
corresponden. Pero no tienen injerencia en la toma de decisiones., 

Entrevistadora: pueden surgir inquietudes desde la subcomisión, que más allá de 
que no participen en la toma de decisiones, que sean escuchadas y evaluadas, 
desde los n°1 y de ahí hacia ustedes? 

E.T.: sí, y normalmente en esto siempre hay un ida y vuelta. Si bien, 
informalmente como yo te lo estoy expresando. El concepto de la subcomisión es 
generar recursos y trabajar, en pos de generar un mejor recurso para la actividad. 
Pero ellos, por ejemplo, hacen rifas organizan campeonatos con fines 
recaudatorios para poder solventar otros gastos que va a tener la actividad. Ellos 
hacen eso, con un fin determinado, eso ya está consensuado con los profesores o 
instructores. Surge una necesidad inicialmente, “queremos que los chicos de 
básquet vayan a competir en el torneo tal”. Entonces, ahí se ponen a trabajar las 
subcomisiones para generar esos fondos para pagar los viajes, los viáticos. Es 
como que el fin ya está determinado para eso, después comisión directiva, 
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simplemente lo que hace es administrar esos fondos. Los tiene depositados y si el 
objetivo propuesto es acorde al desempeño de la actividad en sí, son liberados los 
fondos para que la actividad los utilice. 

Entrevistadora: ¿Te gustaría que fuese más cercana, más de entrecasa la relación 
entre subcomisiones y comisión directiva? ¿Más cotidiana? 

E.T.: si, me gustaría, me gustaría… te voy a decir lo que hicimos en la gestión a 
partir de julio, generamos… Nosotros tenemos 2 reuniones semanales, en la 
estructura de comisión directiva. Los lunes es la agenda de deportes y los jueves 
es la agenda de comisión directiva. Todos los días lunes destinamos una hora 
para recibir a subcomisiones deportivas, instructores, grupo de padres 
colaboradores, todo aquel que esté con alguna afinidad o con un deporte nuevo 
que se quiera generar en el club. Ese es el ámbito y el espacio que tienen hoy 
para expresarse; y que gente que esté en el ámbito deportivo y comisión directiva, 
lo pueda escuchar, asesorar, les puedan dar su recomendación. O también si es 
algo que vemos inviable, podemos decir las pocas posibilidades que tiene de 
concretarse. 

Entrevistadora: ¿van a las reuniones de subcomisión, sin avisar, de sorpresa?, a 
participar… primero me estabas contando que vienen las subcomisiones y grupos 
de apoyo para este lado (comisión directiva) ¿ustedes van a las reuniones que 
hace cada sector o subcomisión? 

E.T.: Si, tenemos, normalmente en comisión directiva un miembro anexo con cada 
actividad. Cuando hay una reunión de subcomisión de básquet, por ejemplo, el 
miembro anexo de comisión directiva asiste a esa reunión. Es el que va a traer 
una minuta de lo sucedido. Si bien, esas reuniones terminan con algún pedido o 
algo que llega a la comisión directiva de parte de la subcomisión. El miembro 
anexo es la persona que nos va a mantener informado sobre el desarrollo de qué 
es lo que se está viendo, qué se está pensando y para qué lado está yendo la 
subcomisión. Como para trabajar de manera ordenada dentro de lo que es la 
visión de club general que tenemos dentro la comisión directiva y la visión 
deportiva que tiene la subcomisión en especial. 

Entrevistadora: y cuál es la visión que tiene el club? 

E.T.: Deportiva? 

Entrevistadora: Sí 

E.T.: el desarrollo de todas las actividades que tiene y la búsqueda de nuevas 
actividades 

Entrevistadora: y cómo institución? 

E.T.: como institución…. Ehhh…no veo direfencia…. 

Entrevistadora: perdóname, en el club, más allá de actividades deportivas hay 
socios que no realizan deporte… 

E.T.: ahh! La parte social 
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Entrevistadora: en la parte social, ustedes han estado trabajando algo? Me 
contaron los chicos que comenzaron a trabajar Misión , visión y valores 

E.T.: si, si, si hay algo que nos quedó también en claro  con respecto a lo que fue 
la última elección, es que el socio más … abandonado… olvidado, fue el socio 
socio-cultural. El deporte es algo muy activo en el club, tiene mucha presencia, y si 
bien vamos a recibir quejas y faltantes todo el tiempo, es porque la actividad 
deportiva siempre va a más, siempre quiere más. 

En el sector social, entendemos que es un sistema que estuvo un poco 
postergado, quizás alimentado por esta vorágine deportiva. Con lo cual, hemos 
tomado la decisión, que está un poco a la vista, con las obras que hemos iniciado, 
de ponernos un poco a nivel en el desarrollo socio cultural del socio. Actividades 
para socios, sectores de playa, pileta, rever ciertas situaciones que tenemos con 
los contratos gastronómicos que tenemos ahora, que el quiosco permanezca 
abierto, con un surtido más amplio; arreglar el parque, los juegos para los niños. 
Estamos viendo un poco todo ese tipo de temas… era quizás un área donde lo 
teníamos un poco abandonado… 

Entrevistadora: bien, ahora contame como socio, ¿Qué significa ser socio del 
club? 

E.T.: yo podría tener el logo tatuado del club (si tuviera algún tatoo) Para mí el club 
es mi familia, de per sé, mi abuelo fue socio fundador de la institución. De esos 
socios que venía con un pico y una pala a trabajar. No venía solamente a trabajar 
con la cabeza, sino que realmente ponían el hombro y lo hicieron con su esfuerzo, 
con el tiempo que les sobraba, la dedicación que tenían y los pocos pesos que 
tenían en el bolsillo. Muchísima voluntad, muchísima fuerza… 

Para mí poder continuar, hoy, de alguna manera, ese camino iniciado por él, me 
llena de orgullo. 

Entrevistadora: Más allá de la tradición familiar, hay algo que te haga seguir 
eligiendo este club y no otro? 

E.T.: Aparte, yo soy deportista, fui deportista náutico de la institución. Tengo 
además ese corazoncito de haber llevado al club en mi barco, que ha ido a correr 
otros campeonatos siempre representando al club. Eso también me suma mucho, 
de ser Club Náutico Zárate. Conozco otros clubes más grandes, con instalaciones 
más desarrolladas que el nuestro, pero el club Náutico Zárate, para mí es único, 
no existe otro, para mí es el más lindo (se sonríe). 

Entrevistadora: ¿Cómo caracterizarías a los socios? ¿Cómo podrías describir a 
quien es socio del club? 

E.T.: Al socio del Club Náutico Zárate, lo veo como un socio familiar. Si bien en la 
estructura de lo que es deporte, nosotros tenemos chicos muy desarrollados, muy 
avanzados en su carrera deportiva, la esencia del club sigue siendo esa esencia 
donde viene la familia, y papá y mamá pueden hacer un asado en el quincho, 
mientras sus hijos pueden estar jugando, o en la pileta , o en el río. Creo que a 
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pesar de haber aumentado muchísimo la cantidad de deportistas, hay muchos 
federados,  hemos progresado mucho en el deporte, la esencia del club sique 
siendo la misma. 

Entrevistadora: ¿Cómo crees que ve al club, quien no forma parte del mismo? 
Quienes no son socios 

E.T.: va a ser un poco arrogante lo que voy a decir, yo lo vería con envidia, porque 
este es un lugar bello, situado en un lugar privilegiado en el centro de la ciudad, 
con instalaciones que hoy son envidiables para cualquier institución. 

Entrevistadora: ¿y qué cambios te gustaría ver en el club?, más allá de los 
planificados en la gestión. Cambios en cuanto al espacio físico, espacios 
culturares 

E.T.: nosotros tenemos el desafío, el desafío del club es desarrollar el sector de 
islas. Ese sería un sueño a cumplir. Hoy el club tiene, casi te lo digo sin dudar, es 
el club más grande en superficie territorial en todo el país. NO es solo el club, sino 
las 480 hectáreas que tenemos en la isla. Es una superficie tan grande como la 
ciudad de Zárate. Con lo cual, el futuro está ahí. 

Entrevistadora: teniendo en cuenta que el club es referente en la zona, ¿Cómo 
crees que somos percibidos por los clubes colegas? 

E.T.: Somos muy respetados. Nuestra presencia en cuanto al desarrollo de 
actividades, la promoción de las mismas y todo, siempre está alto. Sobre todo las 
actividades náuticas, remo, vela, desarrollo de actividades como windsurf, cayak. 
Hoy tenemos en este club todas las actividades. Creo que ninguno de los clubes 
de la zona, llegando a San Pedro, Rosario y San Isidro (yendo para el otro lado) 
cuentan con el surtido de cosas que tenemos nosotros para ofrecerle a un socio. 

Entrevistadora: Ahora vamos a cambiar el eje otra vez. Con respecto a las 
herramientas de comunicación, cuáles te parece que son las que están generando 
una comunicación eficaz. Cuáles te parece que están sirviendo y cuáles no, de las 
que el club maneja. 

E.T.: Te cuento desde mi experiencia personal. Soy un tipo totalmente negado a 
Facebook, no tenía Facebook hasta hace unos meses y con la cuestión de la 
campaña tuve que hacerme uno, entrar y ponerme en sintonía. Si bien el club 
tiene página web, publica muchas de sus actividades en los diarios locales, que 
siempre nos brindan el espacio necesario. Creo que muchísima información está 
pasando por ahí, por lo que son los foros, las redes masivas, twitter, Facebook y 
todo eso… entonces el desarrollo de esas tecnologías nos hace ser un motor de 
información constante. 

Entrevistadora: y la comunicación cara a cara con el socio, te parece que está 
quedando desfasada, que hay que prestarle un poco más de atención. O que está 
bien y no es necesario reforzar ese punto? 

E.T.: sin dudas, ahí te diría que estamos haciendo un poquito de agua. No 
estamos en la mejor condición, somos conscientes de eso. De hecho estamos 
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promoviendo algunos cambios en atención al socio, tanto en secretaría como a 
nivel de intendencia. Tenemos que acercar a las partes… muchas cosas de las 
que hoy percibe el socio, como que no es del todo bien atendido en el club. 
Muchas veces sus necesidades y requerimientos no son satisfechos por el club. 
O, casi que es lo mismo, no son respondidos en tiempo y forma. 

El canal de comunicación en esto no es tan fluido, muchas veces terminamos 
exigiendo al socio una nota, que firme, que presente por mesa de entrada y luego 
esperar a que comisión directiva se reúna, la lea y le dé una respuesta. A veces 
todo eso es para pedir que arreglemos una canilla. Algo que no debería suceder 
así. Que un socio tenga terrible demanda burocrática para solucionar algo que se 
soluciona en 5 minutos. Ahí es donde tenemos que trabajar. Hay actores dentro 
del club, o figuras que no están respondiendo muy bien a todo… Primero, si yo 
tengo una canilla que no funciona tengo que tener a alguien que la detecte, antes 
que un socio. Aunque, si un socio ve una falencia o quiere hacer una sugerencia 
que tenga un encuentro más amigable, una llegada más directa. 

Ehh… lo primero que hicimos, fue habilitar desde la página web un buzón de 
sugerencias. Algo que lo tuvimos bastante vedado por miedo a que se desborde 
eso y no tengamos capacidad de respuesta. Entonces termina respondiendo en 
nota la comisión directiva. De por sí, el trabajo de comisión directiva es arduo. El 
trabajo de administración y gestión no nos deja demasiado margen como para 
contestar absolutamente todas las notas que nos puedan llegar. Hay un concepto 
erróneo, lo sabemos que hoy la atención al público demanda que los canales que 
se deban utilizar son esos, más ágiles, los más atendidos, al menos. 

Así que bueno, tomamos en primera medida la decisión de habilitar ese canal 
como válido y la verdad es que ha funcionado muy bien. Habilitamos distintos 
niveles de respuesta, según el tenor de la pregunta. Por ejemplo, si la pregunta 
era, “vimos basura en un lugar no adecuado”, no es necesario que esto llegue a 
comisión directiva. Entonces, esa nota la agarra la intendencia, o el gerente y lo 
resuelve. La puede contestar perfectamente, o el mismo encargado de prensa. 

Después, si la nota ya requiere algún tipo de atención o respuesta con respecto a 
la planificación o lo que supone un presupuesto o con algunas cuestiones del 
futuro del club o de responsabilidad del club. Ya lo responde el gerente o pasa 
directamente a comisión directiva.  

De esta manera, vimos que no era tan difícil mantener ese canal abierto. Y hasta 
ahora estuvo funcionando bien... De todos modos la atención que están brindando 
las chicas en secretaría, ahí vamos a hacer un cambio… estamos preparando un 
tipo de atención más cara a cara. Hoy tenemos un mostrador atrás de un vidrio. Al 
estilo banco de los años ´60, no? Lo que queremos plantear ahora es una atención 
más moderna, con escritorios bajos, modernos, los dos al mismo nivel, con la 
posibilidad de tener algo de privacidad, que no sea tan abierto.Porque a veces el 
socio viene a plantear que no puede pagar cuota; Entonces, plantearlo 
abiertamente en un recinto donde te ve toda la gente no está bueno, ya de por sí, 
genera cierta barrera que no brinda la comodidad necesaria. Lo mismo de parte de 
las secretarias, la intención es que haya una propuesta más para ofrecerle al 
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socio. De ofrecer los servicios del club, ofrecer la pileta, actividades deportivas 
para los hijos. Ofrecer distintas alternativas con las que el club cuenta, pero que 
no las vende, no las promueve, simplemente viene el socio porque se enteró, 
porque vio un cartel; nosotros no estamos vendiendo, no estamos ofreciendo esto. 
Y entendemos que es un canal de posibilidades que se abre para potenciar las 
actividades. 

Entrevistadora: Para ir cerrando. Para vos, cuáles son los valores que identifican 
al club? 

E.T.: sin duda, la vida sana, el deporte, y la familia. Te diría que englobaría en 
esas cosas los valores que representan al club. 

Entrevistadora: ¿y cómo te lo imaginas de acá a 5 años? 

E.T.: A 5 años el club… espero que logremos un desafío con el tema de sacar a 
los chicos… no te digo de la calle, porque no es el objetivo del club. En el nivel 
socio económico que está no llega tanto esa problemática. El desafío es que los 
chicos se muevan, que los chicos no se queden en su casa jugando al videojuego 
o mirando la tv el día entero. Sino que vayan a un club, tengan esparcimiento, 
contacto con otros chicos, puedan hacer actividades que…. (atiende su teléfono, 
sale de la entrevista)  

Entrevistadora: A vos te parece que los valores que identificaste “familia, deporte y 
vida sana, se comunican? Los están comunicando al socio? Esta pregunta se las 
hice a todos, vos crees que hay más gente que se identifique con estos valores 
que nombraste? Pero por ejemplo, Javier y Bruno, me dijeron “no sé qué 
decirte…” 

E.T.: volvemos otra vez a esto de marcar un objetivo, definir una meta. Son cosas 
que no están del todo establecidas. Porque si nosotros tuviésemos una definición 
de meta, cada uno de los que hablaron con vos, te dirían “vamos para allá”, 
“vamos para acá”, “somos (no sé) la verdulería de los 3 tomates y vendemos 
lechuga, y sabemos exactamente lo que hacemos”. Hoy abarcamos un espectro 
de actividades tan diversas que muchas veces ese objetivo está difuso. 

Entrevistadora: y vos ¿pensás que 20 años atrás estaba más claro lo que eran 
esos valores del club? Que al ser más chico era más simple… 

E.T: Si, si… más que por lo chico, tiene que ver por la cantidad de cosas que se 
hacen, con la cantidad de actividades. Hoy cada actividad empieza a tomar vida 
propia y sin darnos cuenta, tenemos distintos clubes dentro de uno. Entonces está 
la gente que desarrolla la actividad del básquet o la gente de vela, o vóley. Que 
por ahí comparten el mismo ámbito pero tienen objetivos muy claros con respecto 
a lo que quieren y muchas veces esos objetivos son contrapuestos porque 
comparten un espacio, tienen que pujar por el mismo. Entonces, el objetivo del 
club, ahí se corre un poquito y empieza a haber una puja de intereses entre 
actividades. Es algo que desde comisión directiva siempre se trata de manejar 
descomprimiendo, manejar las tensiones, tratar de repartir, tratar de que entiendan 
que el club tiene sus límites, una capacidad…. Para generar un plus las 
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subcomisiones tienen que responder, porque si no, siempre “le pido al club, le pido 
al club”, y esto de “le pido al club”, termina siendo, “le pido al socio”. Porque en 
materia de finanzas, las actividades deportivas, ninguna se sustenta. La cantidad 
de chicos que pagan una cuota social, la cuota deportiva, más algún plus que 
pueda pagar por alguna escuela, o algo específico dentro del club, que tiene un 
costo aparte, no llega a solventar el gasto. Entonces, ahí es donde la parte social 
del club termina financiando al deporte. Es esto lo que muchas veces se tiene que 
entender. Porque el deportista en su ambición de crecer, de progresar, siempre va 
a demandar más. Pero bueno, nosotros también tenemos que saber, como 
comisión directiva, qué se puede ofrecer. Necesitamos mantener al club en su 
conjunto, si nosotros no tenemos un socio que puede venir acá de la tarde. De 
repente nos vamos a quedar si el recurso para solventar las demás actividades. 

Entrevistadora: en el estatuto del club, en su razón de ser habla del mejoramiento 
cultural y ambiente de cordialidad entre los socios. A vos, ¿te parece que eso 
quedó perdido en el camino? ¿Están conscientes de que hay que hacer algo? O 
está todo bien, no vamos a intervenir porque hay buena cordialidad entre todos… 

E.T.: existe en el club buena cordialidad, lo que pasa es que bueno… todo esto 
que te estoy nombrando, el club va creciendo, el club hace muchísimos años que 
comparte la misma superficie y cada vez tenemos más actividades. Con lo cual, 
de alguna manera, el roce está latente. Siempre hay posibilidades de alguna 
diferencia dentro de la institución. Por otro lado, la sociedad se ha vuelto un poco 
más agresiva en los últimos años. Y mucho de esto que estamos hablando 
“cordialidad” es algo ya se está dejando, los valores de buena conducta, 
educación, de mantener el respeto en lo más mínimo, en una charla, un saludo de 
“buen día, cómo estás”?, no todos los hacen, no todos lo mantienen. 

Entrevistadora: teniendo en cuenta este escenario, ustedes tienen previsto hacer 
más actividades sociales. Para unificar toda la comunidad del club… esos lazos 
que se fueron rompiendo por la disputa del espacio entre distintas actividades 
deportivas y los socios comunes que a veces no están conformes por 
subvencionar al socio deportivo. Han pensado hacer algunas acciones como para 
limar asperezas? O empezar a conectar a toda la comunidad. 

E.T.: acciones del tipo social, tenemos muchas pensadas para este verano. 
Claramente es el momento donde el club toma un carácter más social. Porque las 
actividades deportivas, en diciembre ya están terminando su temporada y retoman 
en marzo. Por otro lado, en verano es la época donde el socio encuentra más 
atractivo venir al club a recrearse. Sobre todo en una época donde la economía 
nacional no es la mejor. En este momento, muchas de las vacaciones planeadas 
en otros destinos no se realizan, el club se convierte en una alternativa 
interesante, y es más demandado. Es decir, que nosotros estamos esperando, en 
lo que es planificación y demanda del socio, una mayor demanda este verano, de 
que fue el verano pasado. Que la economía tampoco era brillante, pero tuvimos 
factores climáticos que complicaron a la institución. Que nos obligaron a no 
realizar el desarrollo de ninguna actividad de las típicas de verano. El uso del 
chincho, la playa, el parque o la pileta… porque la gente, directamente optó por no 
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venir al club, no había lugar para estacionar, muchos lugares estaban inundados, 
había muchos insectos y alimañas, víboras. Y todo eso ahuyenta a la gente. Como 
el panorama para este verano es bien distinto y estamos planificando una 
temporada donde lo social va a ser el eje, estamos promoviendo una serie de 
actividades no remuneradas para socios. Para que el socio tenga una alternativa. 
Acá volvemos a entrar en lo que hablábamos anteriormente: vamos a tener 
algunos problemas para desarrollarlas, porque, por ejemplo, para desarrollar 
alguna actividad en la arena como gimnasia, sin querer, molesto al que pasa. O 
sea, yo pongo un poquito de música, con una profe que me hace una clase de 
baile en la playa, en la arena, y voy a tener 25 mujeres encantadas con eso, y 3 o 
4 señoras, diciendo que la música no les gusta, que está muy fuerte, que les 
molesta, que el club es para estar tranquilos. Ahí entra un poco el tema de la 
convivencia. Entonces que intentamos de planificar, una grilla con determinados 
espacios y horarios. Entonces, sí vamos a hacer ruido y vamos a tener una clase 
en la playa, pero va a ser de 3.15 a 4.15 de la tarde. Al socio que le moleste, le 
diremos que tenga un poquito de paciencia, en media hora termina la actividad, 
usted volverá a tener la tranquilidad y la gente disfrutó algo. Esto va a eso de tener 
socialmente una mejor cordialidad, coherencia y poder hacer todo. Porque si no 
hacemos nada, también entendemos que al socio le molesta, otro va a estar 
conforme. Pero también somos conscientes de que nosotros como club tenemos 
que seguir creciendo. Tenemos que lograr mayor conformidad de los socios. De 
nada me sirve tener el club con 7500 socios con una tasa de ocupación de un 
10%. No necesito tener 750 socios, 2000 me gustaría tener. Eso es lo que va a 
generar que tenga un mejor restorant, mejor servicio, de que en lugar de tener una 
clase, pueda poner 2. Que en lugar de hacer una obra, de repente pueda hacer 
más, porque más socios traen más gente. Cuanta más actividad tenga, más gente 
va a venir. Y el club tiene que garantizar el crecimiento. En el club estamos con un 
nivel de estancamiento preocupante, porque todo va creciendo. La demanda de 
todo es creciente, si yo no acompaño esa demanda creciente con nuevos socios, 
con nuevo capital, me muero, me muero. En poco tiempo empezamos a tener 
problemas. Un poco, la situación es revertir lo del verano pasado, porque 
perdimos muchos socios también. Revertir esa situación y que hemos logrados, 
ahora estamos de vuelta con un nivel de masa societaria parecido al que teníamos 
cuando iniciamos la temporada anterior. Con lo cual, estamos conformes. Eso es 
porque partimos de una buena base. Lo que venga de acá en adelante dependerá 
de la aceptación o no, de lo que estemos dispuestos a hacer, en parte de todo 
esto que te estoy contando. 

 
P: Creo que no me queda nada por preguntarte. Te cuento cómo va a ser la forma 
de trabajo... 
R: El principal objetivo que nosotros le dimos a esa obra o al desarrollo. Entonces, 
algo que inicialmente vos dijiste acá: voy a hacer, por ejemplo, el cerco para que 
los chiquitos en el sector de juegos estén más contenidos, que no tengan la 
posibilidad de irse solitos al río, que los papás tengan un lugar donde puedan ver 
que entren y salgan. Es algo que está pensado para generar tranquilidad. Pero 
van a venir otros papás, si vos no les explicás, y van a decir: “Ah, les pusieron un 
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cero. Esto es para que los pibes no los jodan. Esto viene de adentro y vos te 
olvidas. Entonces les ponen una cosa para que los pibes no jodan. Porque los 
pibes les joden a la Comisión Directiva”. Ese tipo de situaciones me ha tocado 
escucharlo muchas veces. Y digo: “Pará, pará. Yo no tengo la mente tan perversa 
como para hacer algo así”. Y esto por algo pasa. Porque no puede ser que cada 
vez que hagamos algo... Está bien, por ahí recibimos algún que otro halago. Pero 
lo que más te llega siempre es el puñal en el corazón, la crítica de que hiciste esto 
o lo hiciste con mala intención. Te cuento otra: este año unos miembros de la 
Subcomisión de Fútbol estaban indignados, porque la cancha no se sacaba por la 
inundación. Ellos decían que la cancha no se secaba porque un árbol le daba 
sombra. El árbol le daba sombra, el árbol le daba sombra. Hay que cortar el árbol. 
Pesadísimos con el tema. Yo les explicaba que no es eso, que el problema no es 
el árbol. “Es el árbol. Es el árbol”. Vinieron acá, lo plantearon. Entonces dijimos: 
“Listo, lo podamos. Vamos a podar el árbol para que se seque la cancha”. Lo 
podamos. Tuvimos la misma cantidad de socios quejándose porque habíamos 
podado el árbol. Muchas de estas situaciones nos llevan a que hoy tenga que 
tomar esta determinación. Y me parece que también es adecuada. Hacemos una 
obra o la vamos a hacer: vamos a explicarla.  
 
P: Está perfecto. 
R: Vamos a hacer el cerco porque tiene tal y tal objetivo. ¿Por que hicimos lo de la 
cancha, sacar la cancha de Vóley y alisar toda la playa? Porque necesitamos más 
superficie para los socios en el verano. La playa tiene cada vez más utilización, 
inclusive más que la pileta. Los socios se están volcando cada vez más a ese tipo 
de cosas, les gusta y necesitamos más espacio. Es una cosa simple, pero hay que 
explicarla, que poder decirla. Creo que en ese sentido Comisión Directiva en los 
últimos años estuvo un poco ajena, un poco ausente. Lleva mucho tiempo y 
nosotros hacemos esta labor en el tiempo que nos sobra. Todos los presidentes 
no han tenido la posibilidad de hacerlo, de explicar. Hoy, en vistas de una 
elección, en vista de las demandas de la gente, en vistas del reclamo, creo que es 
necesario. Si bien uno hace todo esto con la mejor intención y con la vocación que 
a uno le surge, si uno no lo explica puede tener muchas interpretaciones lo que 
uno hace acá adentro.  
 
P: Vos pensá que vienen de años de mensajes negativos. No es que uno dio un 
mensaje de que no vamos a hacer tal cosa. Omitir información y callarse es lo 
mismo que mandar un mensaje negativo. Es lo mismo. Entonces, que ustedes 
empiecen revirtiendo eso y diciendo: “Cada obra que hagamos te la vamos a 
contar”, ya es arrancar con el pie derecho. Porque le estás dando participación al 
socio. No, por ahí, una participación plena, en el sentido de que el socio decida 
qué hacer con el presupuesto (como se hace en un presupuesto participativo). 
Pero sí lo estás participando al contarle cuál es la innovación que vas a traer al 
Club, el por qué y cuál es el beneficio que va a tener. Así como también al vallado 
que está haciendo, que vos le pongas un cartel un cartel que diga: “Disculpe las 
molestias. Estamos mejorando el césped”. Eso también te ayuda muchísimo, sin 
tener que contar después por qué hiciste el vallado. A nosotros, como socios y 
padres de un niño de dos años, la cerca nos pareció genial. “Faa, qué bueno”. Lo 
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único que nos empezamos a reír: tenemos que empezar a correr más rápido y a 
pegar saltos, porque por ahí estamos del lado de afuera de la cerca y el chiquito 
se sube al tobogán. Pero esa es una cuestión del padre, no del Club. Lo mismo 
cuando pintan las parrillas. Más allá de contar la obra que vos hiciste, mientras la 
estás haciendo mejora muchísimo la fluidez de la comunicación. Y le estás 
haciendo una caricia al socio que forma parte del Club, porque el Club es de todos 
en última instancia. Ya lo estás haciendo partícipe y, de a poco, vas a cambiando 
esa negatividad que viene trayendo de años. Tanto el socio del monte como el 
socio deportivo sienten siempre que su actividad es la que está dejada de lado. 
Entonces, por ejemplo, vos estás haciendo los vestuarios de la pileta, pero ese 
sector está condicionando al Básquet y al Vóley. Bueno: “Sepan disculparnos, 
señores socios, estamos haciendo esta obra, que es para el crecimiento de todos. 
Luego vendrá la obra del pulido de las canchas”. Entonces vos no sólo le estás 
diciendo que te aguante un cachito sino que le estás contando qué va a venir 
después. Estos videos que vos hiciste son pequeñas acciones cotidianas que una 
vez que te acostumbres y que los tengan aceitados van a formar parte la rutina.  
R: Sí, sí. Sin dudas. Lo otro que necesitamos es el cambio de consciencia a nivel 
plantilla. Esto que te estoy diciendo de hacer los videos, lo hacemos con Comisión 
Directiva, en el tiempo que nos sobra. Yo no soy actor, ni mucho menos, 
simplemente prendés la cámara y hablo como me sale. Y a veces me miro y me 
doy vergüenza. Digo: “No, borrá. Vamos a hacerlo de vuelta”. Grabé cinco videos 
en media hora, porque hasta he hablado mal, hasta haber conjugado mal un 
verbo. No puedo poner esto así. Vamos a hacerlo bien, vamos a tratar de hacerlo 
más despacio. Pero lleva mucho tiempo. Entonces, la estructura que tenemos en 
el Club nunca estuvo muy orientada para ese lado. Y en generar el cambio ahí es 
donde me quedo un poco rengo.  
 
P: Lo que pasa es que el responsable que vos tenés hace prensa y es periodista. 
Entonces hay un montón de herramientas que él las hace con el sentido común, 
de cotideaneidad, y más que nada en su papel de socio. A uno en estas cosas la 
vida propia le juega mucho, a favor o en contra. Y por ahí hay cosas de 
planificación en comunicación donde queda corto Bruno porque no tuvo 
adiestramiento.  
R: Es que no es sólo Bruno. Yo, por ejemplo, en el Club tengo la figura de un 
intendente, que es el que debería estar poniendo los cartelitos que vos decís. Por 
ejemplo, el otro día habíamos terminado el cerco (bueno, una parte del cerco, 
porque todavía no está terminado), y quedaron las maderas con los clavos ahí 
tiradas. Le digo: “Pará, loco, no puede ser esto. Date cuenta”. “Y bueno, pero 
mañana seguimos”. “Sí, pero si viene un chiquito y se te cae acá tenés un 
problema. No puede quedar esto así”. No es sólo el cartel. Hay un montón de 
cosas en las cuales yo noto tenemos que estar nosotros atrás, porque el personal 
que tenés no es del todo idóneo.  
 
P: Pero también tené en cuenta que tienen años de haber hecho la plancha. 
Entonces es un trabajo, donde ellos lo primero que tienen que ver es a ustedes 
como ejemplo, y después arrancan. 
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R: Y en este grupo tengo gente que no tiene conocimientos pero tiene muchas 
ganas y tengo gente que tiene muchísimos años en el Club y ya está a uno o dos 
años de jubilarse y prácticamente no quiere que le enseñes, ni que le exijas, ni 
que le pidas nada. Ese grupo de trabajadores, que son unos cuantos, es como 
que te tenés que mover con lo que tenés. Esto tampoco es una Sociedad 
Anónima, como para que podamos decir: “Bueno, no trabaja, su ruta, se va”. Eso 
lo podría hacer en mi empresa, pero acá en el Club no va. Tengo que ver cuál es 
el presupuesto. Realmente se tiene que haber portado muy mal para que yo 
pueda bancarme un despido, desde la Administración, sin consecuencias, y sobre 
todo de una persona que tiene tantos años de antigüedad. Y el nivel motivacional 
que podemos llegar a tener con muchas de estas personas es limitadísimo. 
Porque son personas que vienen de un nivel socioeconómico muy bajo, en el cual, 
que yo les prometa un aumento o un cambio de categoría (que es lo que 
normalmente te piden), no les genera sustancialmente ningún cambio en su vida.  
 
P: Bueno, a ellos los tenés que incentivar desde otro lado. Tenés que incentivarlos 
desde, por ejemplo, los cumpleaños, de su familia inclusive. No es necesario 
hacerles un regalo... 
R: No, no, no... ¿Sabés qué es más efectivo? Asado.  
 
P: Tal cual.  
R: El otro día hicimos. “Muchachos, están trabajando bien. La semana que viene 
hacemos unos asados”. Vine yo para felicitarlos y todo. Ese tipo de gestos da 
mucho más resultado que el monetario. Yo tampoco cuento con un presupuesto 
para decir: “Aumento de sueldo para todos”. Porque la situación en la que estamos 
no da para eso. Y aunque lo logre es un cambio de muy corto plazo. Por más que 
yo les pague un 15% más igual su sueldo va a seguir siendo bajo. Y normalmente 
esta gente no tiene muchas ambiciones con respecto a un cambio de vida posible 
en sus últimos años de trabajo.  
 
P: No. En realidad tenés que hacer que su jornada laboral sea disfrutable. 
R: Claro. El sólo hecho de mantenerlos ocupados con esto, que están haciendo 
algo que embellece su lugar, he notado que les gusta. Hay un cambio. Me veo 
asombrado, porque yo estas propuestas las hice ni bien asumí. Entonces 
empezamos a parar varias cosas al mismo tiempo, algo que acá era imposible. 
Acá si hacíamos una cosa tenías a todo el personal ahí. Si hacíamos la rejita de 
los juegos ibas a ver a catorce haciendo eso y el resto del Club así estaba. 
Entonces dije: “Bueno, vamos a armar grupitos de trabajo”. Hicimos el grupito de 
los juegos, el grupito de los ladrillos, el grupito de la reja de allá. Hay grupitos, 
porque a la gente no le gusta trabajar sola, pero contenidos. Porque si no trabajan 
dos y los otros miran. Lo que tiene que ser algo efectivo termina siendo algo que 
no se termina más. Y he notado que tienen mucha más motivación, que están 
deseosos de hacer cosas nuevas. Tal es así que el otro día me dieron una 
sorpresa muy grata. Estamos viendo cómo arreglar el tema del parque. Hay unos 
lugares que están un poco desnivelados. Yo soy un poco obsesivo con eso, me 
gusta que esté todo prolijo. Yo soy muy prolijo con mis cosas, con mi vida. Y así 
quiero que sea el Club, quiero que esté prolijo, quiero que luzca bien. Estamos 
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viendo que habiendo un gran desnivel. Si vos te posicionás donde está el 
restaurante, de la calle que entra por al lado. Estamos viendo que no estaba 
bueno, que habría que hacerle algo, un caminito para vincular el parque. Y ahí 
empezamos a ver y Javier me dice: “Che, ¿viste que hay unos ladrillos que se 
usan mucho en los barrios privados ahora?”. Son esos ladrillos que... 
 
P: Sí, que pasa el pastito por abajo.  
R: Tal cual. Y bueno, me entero ese día. Y vengo al otro día y me dicen: “Che, 
vení al taller que te tenemos una sorpresa”. Y vamos al taller en el fondo y habían 
empezado ya con la matriz, de sesenta por un metro, con todos los recesos (los 
agujeros) para poner el hormigón y armar. Digo: “¿Y esto?”. “La hicimos acá, 
porque vimos que la podíamos hacer. Hicimos la primer baldosa y ahí la tenés”. 
Buenísimo.  
 
P: Ah, bárbaro. 
R: Está buenísimo. Y les digo: ¿Quién hizo esto?”. “No, a José se le ocurrió y a 
aquel otro. Y metimos mano e hicimos tacos de madera”. “Bueno, hagan más. 
Hagan más”. Hicieron el molde de prueba. Ahora hicieron un molde madre de seis 
baldosones. Y, nada: empezamos a fabricar baldosas.  
 
P: Eso, que lo crearon ellos, que lo hicieron ellos y que no usan recursos extras 
del presupuesto del Club, lo tenés que comunicar en alguno de los videitos. A ellos 
les tenés que decir que lo cuenten: cómo lo hicieron, qué cosas usaron y demás. 
Porque eso les suma a ellos como trabajadores, está generando mayor 
pertenencia y el socio va a decir: “Pucha, no se están rascando y encima lo 
hicieron sin gastar plata”.  
R: Me gusta tu idea.  
 
P: Esas cosas las tenés que comunicar. Porque además si yo, como socio, te veo 
a vos hablando con ellos voy a decir: “Ah, y encima el presidente está halando con 
ellos”. 
R: Una de las cosas que no me gustaba de los videos es que no dije nada de los 
trabajadores. Yo iba a decir algo, no a hacerlos participar. Pero eso que vos decís 
es aun mejor. No sé si van a querer participar, pero al menos que salgan en la 
foto. 
 
P: Al primero les va a dar vergüenza. Pero después cuando vos les digas “Bueno, 
hablamos los dos juntos, pero vos contanos cómo lo hiciste”, ahí les das el pie y 
arrancan. Y ya después, suponete... Se me ocurre otra idea. La señora de los 
baños que siempre lee... 
R: La que limpia bien. 
 
P: Que siempre está leyendo. Yo que soy lectora, cada vez que entro, miro a ver 
qué está leyendo, para ver si es algo de lo que yo leo o no. Pero vos le podés ir 
acercando distintos libros y que ella con sus palabras haga una reseña. Entonces 
después tenés, reseñas de literatura en el baño. Así como están los indicadores 
de calor.  
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R: Sí, ella le pone florcitas al baño.  
 
P: Vos ahí le estás haciendo un súper mimo a ella y al socio le estás brindando un 
servicio de crítica literaria, por así decirlo. Y ella se va feliz. Su jornada, además de 
estar limpiando un baño (que no es muy lindo), tiene todos los días, semanas o 
meses algo distinto para hacer. Y tiene otro objetivo, que es contar qué está 
leyendo o de qué se trata tal libro. Capaz que te dice: “Mirá, a mí me gustan todos 
los libros de Florencia Bonelli”. “Bueno, ¿por qué te gustan?”. Y que ella lo escriba 
o le pedís a alguien que se lo pregunten y lo transcriben. Esas cosas son todas del 
trabajo del comunicador.   
R: Esas son las cosas en las que en Comisión Directiva hacemos agua, porque 
provenimos todos del deporte. Yo soy universitario, he leído y todo. Pero yo no 
tengo hoy tiempo para ponerme a leer nada. Nada. Entonces, cuando toca algo 
cultural... Por ejemplo, tenemos la Casa de la Cultura, y la empecé a levantar. 
Pero la empecé a levantar con visión financiera, no con visión cultural. Porque no 
tengo visión cultural. Teníamos un sistema de Escuela de Cultura en el Club, de 
Música y de Actividades. Y la verdad es que era un gastadero de plata para nada, 
para tirarla a la basura. Porque destinábamos muchos recursos económicos para 
que lo usen no socios. Funcionó un año a medias, el segundo año peor, el tercer 
año para atrás. Pese como pese esto así no va. Yo no puedo seguir destinando 
esta cantidad de recursos del Club, genuinos, a una actividad que se la llevan no 
socios. Hay una ecuación que está horrible. Entonces desarmamos la Escuela de 
Música tal cual estaba, que tenía varios profes. Eran buenísimos los profes, 
excelentes, pero no era lo que me estaban pidiendo los socios. El socio pedía otra 
cosa. El socio decía “quiero escuela de música para chicos, para que se vengan a 
divertir”. Bueno, listo. Pongamos otra cosa, hagamos otro sistema de 
financiamiento. Y empezó a funcionar. Y logramos, con una profesora, tener el 
doble de alumnos que antes con cinco. Algo que era una piedra en el presupuesto 
pasó a ser algo totalmente aceptable. Lo empezaron a demandar los socios: qué 
era lo que estaban buscando. Hay un montón de cosas así en las que yo veo que 
acá nos falta una cabeza que tenga un pie en la cultura. Ya te digo: cuando yo 
busco conformar una Comisión Directiva trato de llenar distintas... De hecho la 
Comisión Directiva que se formó en esta elección era... Nada, tratar de llenar los 
distintos agujeros que tenemos. Pero culturalmente nunca encontramos a alguien. 
Nunca encontramos a alguien como para poner esa... Claro, también la cultura es 
muy vasta y tiene muchos aspectos. Tengo la literatura, tengo el teatro, tengo la 
música, tengo la fotografía, que forma parte de eso hoy. Pero necesito un miembro 
que esté con la cabeza en eso.  
 
P: Claro.  
R: Y bueno, eso es a futuro. No sé. En la próxima renovación veremos si 
encontramos a alguien. 
 
P: Te tiro una idea a futuro. ¿Conocés la Escuela de Estética? 
R: Sí.  
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P: Bueno, la Escuela de Estética inició con cuatro actividades. Yo fui de la 
segunda o tercera camada de la Escuela de Estética, donde vos tenías Música, 
Pintura, Cerámica y Literatura. Sólo esas cuatro. Ahora tienen de todo. Y vos ibas 
dos horas, creo que era dos o tres veces por semana, y hacías un poquito de cada 
cosa. Entonces ahí no necesitás mucha estructura. Podés arrancar, así como está 
la Escuela Deportiva, una Escuela de Estética, por no decir de Arte. Porque por 
ahí es demasiado abarcativo y esperan tener demasiados pintores y concertistas, 
que por ahí no sería al inicio.  
R: Nuestro objetivo es claro en este sentido: nosotros tenemos que brindar cosas 
de inicio, cursos no demasiado largos, no muy pretenciosos. Porque la primera 
experiencia que tuvimos en Música era tan ambiciosa que terminaba con que el 
Club tenga su propia orquesta. 
 
P: Es como mucho.  
R: Claro, era un objetivo altísimo, con lo cual había que trabajar un montón y para 
lo cual se contrataron músicos de ese calibre. Te imaginás que financieramente 
hay que pagarle a esa gente. Y vos traías un violinista que venía de Capital 
(buenísimo el tipo), pero acá tenía dos alumnos, que eran de Campana. Era como: 
¿Qué estamos haciendo con esto? No era lo que nuestra masa societaria necesita 
o nos pide. Mal que nos pese tenemos que buscarle otra vuelta.  
 
P: Me había olvidado de algo que recién me acordé. Nosotras para juntar datos 
vamos a armar una encuesta online. La podemos poner en el Facebook. Son 
descriptivas las encuestas. Siempre evaluando identidad, valores y demás. 
¿Ustedes nos dan el permiso para ponerla? De hecho esos datos van a quedar 
para ustedes también.  
R: Bien, sí. 
 
P: Una vez que esté armada es otra cosa que ustedes pueden usar para evaluar 
la calidad de servicio del Club.  
R: Yo te propongo... Nosotros tenemos un sistema de mailing, que me parece 
mejor, que lo que puede ser una red.  
 
P: Yo te digo las que van por Facebook. La herramienta con la que trabajo yo es 
un sitio web que arma encuestas online y las enlaza a tu red social. Entonces, ya 
sea desde Facebook, desde Twitter, desde Instagram o desde la red que manejes 
(incluso el mailing), vos invitás a la gente a participar. Entonces la mandás por 
mail a quienes tenés en el listado de contactos que reciben el newsletter y la 
ponés en el Facebook. Una de las pruebas que hicimos, que estuvo buena, fue 
cuando yo les hacía la Comunicación a los chicos del restaurante. Evaluamos 
calidad del servicio con una encuesta por Facebook.  
R: ¿Cuándo hiciste eso? 
 
P: Pedro tiene dos años... Y hará tres años. No, cuatro.  
R: ¿Pero es algo que te encargaron ellos en forma privada? 
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P: Yo a ellos les hacía Publicidad, Comunicación y demás. Estaba contratada por 
los chicos. Y dentro de eso armamos esa encuestita para ver cómo estaba el 
restaurante en calidad de servicio. Y en ese momento estaba bien.  
R: No. La calidad que tiene Adrián es muy buena. Lo que nunca tuvo es muy 
buena comunión con el socio. 
 
P: No. Pero bueno, usamos esa herramienta y está muy buena. Ellos incluso te 
analizan los datos, te dan el informe, todo.  
R: Yo en eso soy un poco temeroso, en el tiroteo de Facebook cuando vos tirás 
algo así.  
 
P: Después te voy a mandar un ejemplo, para que veas que no es nada... Los 
datos van todos a un servidor. Vos no ves lo que respondió el de al lado. Si yo 
empecé la encuesta y la dejo a la mitad porque me tengo que ir, el mismo sistema 
después me pide retomarla y no repito los datos anteriores.  
R: Pero de alguna manera es privada. 
 
P: Sí, completamente privada. Para acceder a los datos es con usuario y 
contraseña. Quedan para ustedes. Todo este trabajo queda para ustedes y esos 
datos también. Pero nadie ve los resultados si no tiene usuario y contraseña. Es 
algo que elaboro yo.  
R: Todo lo que sea medición está buenísimo tenerlo. De hecho ahí tenía una con 
respecto a lo que vos me estabas planteando, para medir el restaurante, la 
aceptación que tiene o no con los socios. Por eso te preguntaba cuándo la habías 
hecho. Te sirve como para ir midiendo qué tipo de servicios estás brindando, si el 
socio está conforme o no, qué tenés que cambiar. Una de las cosas que muchos 
socios me están exigiendo es recuperar el salón de arriba. Yo estoy en 
negociaciones ahora con Adrián, porque... 
 
P: Ellos tampoco lo está explotando. 
R: No lo usan. Él no lo usa, yo lo necesito. Esto de alguna manera lo tenemos que 
arreglar. A mí no me (...). Después de todo lo que me dijeron en la campaña, de 
todo lo que dijeron de mi persona, ya no me hace más ruido nada. Porque hasta 
nazi me llamaron. Pero muchos de mis compañeros bajaron como cinco kilos, la 
pasaron realmente mal, porque no tienen tanto fogueo. No quiero que sea un 
escarnio, donde todo el mundo me mate. 
 
P: No. Así cómo les pregunté: ¿qué significa ser socio? ¿cuáles son los valores 
del Club? ¿Por qué elegiste este Club? y ¿Qué cambios le harías? No va mucho 
más allá de eso.  
R: Está bueno.  
 
P: Uno para poder evaluar la identidad y demás... Porque, en definitiva, lo que 
nosotros tenemos que hacer es comunicar la identidad del Club para seguir 
generando pertenencia y seguir teniendo socios para que el Club crezca. Ese 
sería el recorrido lógico.  
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R: Una de las cosas que quizá te pueda servir como una herramienta para 
completar el trabajo (y por ahí vos también nos podés dar una gran mano) es que 
el año pasado, al finalizar la Colonia, nosotros hicimos una medición de ese tipo. 
Era una encuesta dirigida a todos los papas de los chicos de Colonia, como para 
saber qué opinaban de la Colonia en sí, del transporte, cómo evaluaban el cuidado 
de su chico, si consideraban que le habíamos enseñado algo, si habíamos 
transmitido algún valor, si el chico la pasaba bien, qué actividades le gustaban 
más, etc. Era un montón de información que nos servía como para reorientar la 
Colonia de este año. Aun así vimos que la herramienta estuvo buenísima, que fue 
muy útil, pero que era perfectible. Hubo un montón de preguntas que decíamos: 
“ésta no se entendió”, “ésta no la entendió nadie”. Hay que rediseñar todo esto 
que tiene que ver con la Comunicación. Por ahí me gustaría que la veas con ojo 
crítico, justamente porque cuando finalice esta Colonia que va a iniciar ahora la 
tenemos que volver a hacer. Vos tenés un nene, pero para Colonia todavía no. 
 
P: No, todavía no. Recién cumple dos ahora en noviembre. Todavía no estamos 
para Colonia. Pero sí, dale. Yo miro el cuestionario y si tenés los resultados... 
R: Sí. Mucha gente contestó.  
 
P: No las respuestas. ¿Ustedes hicieron un análisis de los resultados, un informe? 
R: Sí. Tratamos de hacer una encuesta para poder tabularla, para tener 
parámetros estadísticos. Y después había unas preguntas de índole abierta, para 
que el que se tenga que expresar o tenga que decir algo puntual tenga la 
posibilidad de hacerlo. Y eso enriqueció mucho.  
 
P: Sí, generalmente es lo que te termina de levantar. Y después lo que vos hacés 
en las de preguntas abiertas es enumerar los calificativos de la redacción. Ahí 
podés cuantificar esa que fue puramente descriptiva.  
R: Ahora cuando salimos de acá hablamos con Javier, el Gerente, y el voy a decir 
que... 
 
P: Que me mande el cuestionario y el informe. 
R: Que te participe de esto para que vos lo veas también.  
 
P: Sí, porque de hecho hay veces que uno no se da cuenta y pregunta lo mismo.  
R: Sí, claro. En algún momento, cuando la vi inicialmente, tenía como veinticinco 
preguntas la encuesta.  
 
P: Es mucho. 
R: Claro. No van a estar... Yo me veo en los dos lados, porque tengo hijos también 
que vienen a la Colonia. Yo no sé si tengo... 
 
P: No, olvidate. Después de la fiesta de Fin de Año, que estoy tres horas 
sentada... 
R: Claro. No sé si tengo veinte minutos para contestar esto. Por ahí tenemos que 
achicarla y hacer doce preguntas, algo que te lleve cinco o diez minutos hacerla. 
No más que eso. Porque hoy pedirle mucho más a los padres no se puede. Les 
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podés decir: “Nosotros tuvimos a los pibes tres meses acá en la Colonia y vos no 
tenés media hora para contestarla”, pero no la tienen. Y vos lo que querés es que 
te la contesten. Yo quiero que la conteste la mayor cantidad de gente, aunque sea 
acotándome la cantidad de respuestas. De última mediré algo un año, otra cosa 
otro o tendré que orientar las preguntas. Muchas veces vi que las preguntan 
tendían a lo mismo o eran interpretadas como lo mismo. Si bien eran distintas 
preguntas eran interpretadas como lo mismo. Ahí es donde por ahí necesitamos 
una visión un poquito más clínica para poder redactar. 
 
P: Sí, sí. Y otra cosa que voy a hacer: yo me contacté con Fernando para que me 
pasara el borrador de Misión, Visión y Valores. Eso yo ahora lo pongo en el trabajo 
tal como está, pero dentro de las recomendaciones, probablemente, haya alguna 
sugerencia o te diga: “esto está perfecto, esto lo podemos modificar de este lado, 
esto podríamos cambiarlo”.  
R: Es lo que yo les decía inicialmente. Vos me preguntás a mí y para mí son 
estas.  
 
P: Lo que pasa es que tampoco pueden ser... 
R: Exacto. Exacto. Estoy totalmente de acuerdo. Con lo que te conté 
anteriormente, que estamos mandando a un Club a ver algunas cosas, a otro Club 
a ver otras. Una de las que hicimos fue ir a un Club de amigos, en Buenos Aires, y 
me dijeron: “Del primero al último, sabían cuál era el objetivo del Club”. Te estoy 
hablando desde el Gerente hasta el que levantaba los papeles del piso. Todos 
decían: “Somos un Club para promover los valores del deporte en familia”. Todos. 
Todos. Todos. Eso es porque hubo alguien que machacó, machacó y divulgó esa 
información.  
 
P: Bueno.  
R: Javier, venís justo.          
         
 

 

Entrevista 13 
 
Entrevista realizada a integrantes de la comisión directiva, la misma tuvo lugar el 
27 de octubre del 2016 en la sala de reuniones del Club. El encuentro fue 
agradable y tomaron el encuentro como una enseñanza para el desempeño diario.  
 
P: Me siento ahí así nos vemos las caras. Esto los va a grabar. Charlemos acá, yo 
lo desgrabo y lo uso para analizar. Nada va a salir del ámbito académico, así que 
quédense tranquilos. La idea mía es ir preguntándoles cuestiones sobre lo que es 
formar parte del Club. Y, por otro lado, sobre deseos, cambios y comunicación. Mi 
idea hoy es hacerlos pensar y que se explayen. La próxima vez que yo venga voy 
a traer escenarios posibles de las cosas que charlamos hoy y vamos a pensar de 
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qué forma llegar a ese futuro del cual empezamos a hablar. Lo primero que me 
gustaría que me cuenten es qué significa para ustedes ser socios del Club.  
R: ¿Vos estuviste el lunes en la reunión de Deportes? 
 
P: Sí. 
R: Bueno, viste que estuvimos hablando un poco de... Yo narré algo de lo que 
había visto en La Plata, cada vez que escuchaba que nombraban el resultado de 
la regata. Es como que me agrandaba cuando sentía el nombre del Club Náutico. 
Primer puesto Club Náutico de Zárate. Cada vez que nombraban...  
R: Lo que pasa es que cuando te reunís nunca rescatás lo positivo. Me parece 
que de alguna manera uno siempre busca el error. Busca... ¿Cómo te puedo 
explicar? De esto que vio él le lunes no te das cuenta si no lo ves. Porque estás 
todo el tiempo viendo qué falta y trabajando para lo que falta. Pero nunca vemos lo 
lindo, lo que se va haciendo día a día.  
 
P: ¿Y qué sería lo que falta? 
R: No, lo que pasa es que uno no se puede comparar con otros clubes si no lo 
vivenciás. Porque el resultado de una competencia es el trabajo de mucho tiempo, 
desde la directiva hasta los entrenadores y los nenes que están representando al 
Club. ¿Me entendés? Uno acá vive permanentemente trabajando para el objetivo, 
pero a veces no lo vemos el objetivo. Porque no estamos en la competencia. O 
por ahí algunos no tienen la posibilidad de verlo.  
R: Yo creo que lo que quiere decir es que muchas veces estar acá es como el 
burro que persigue la zanahoria. Y no tenemos mucho tiempo para decir: “Che, 
qué bueno quedó esto”.  
R: Claro.  
R: ¿Hicimos algo bien? Es autoaplaudirnos en algo. Decir: “Bueno, ésta la 
pegamos”. Pero siempre viene algo que superar adelante y no hay mucho tiempo 
para el análisis de lo hecho. 
R: Sí, o para ver los resultados. 
R: Pero ella está preguntando qué significa ser socio del club. ¿La pregunta se la 
estás haciendo al socio, no al miembro de Comisión? 
 
P: Claro, al socio y ustedes ocupan dos lugares: como socios y como miembros 
de la Comisión. Por eso sale este disparador para otro lado. ¿Cómo socio para 
vos qué significa formar parte del Club? 
R: Ser socio del Club es un honor y una responsabilidad. Primero porque yo no 
nací en Zárate. Y el Club Náutico fue lo primero que me abrió Zárate. Y después 
tengo un eterno agradecimiento por la formación que les dieron a mis hijos. 
Porque todo lo que yo pueda hacer por el Club no va a pagar la deuda que tengo. 
 
P: Muy bien. ¿Qué más? 
R: Yo soy socia desde que nací. O sea que el sentimiento que tengo es que es mi 
casa. Me cargan mis amigos porque yo digo que es el patio. Yo tengo una terraza. 
Tengo ganas de irme a vivir a una casa con pileta, pero no deja de ser mi patio, mi 
lugar. Es así, lo siento así. Lo cuido como si fuese así, mi patio, mi lugar. Estoy 
siempre en el mismo lugar. No me cambio de lugar. Tengo ya como una 



40 
 

pertenencia. Pero ya te digo. Tengo cuarenta y dos años y yo hice la Colonia, 
desde que arrancó hasta que termino. La Colonia la hice entera. Tengo muchos 
años, mucha vida acá en el Club. Después toda la etapa de lo que es los doce, la 
adolescencia. No sé, pero significa mucho, mucho. Ya te digo: así como uno ama 
su hogar y hacés un montón de cosas por tu casa, por todo lo que querés, en esto 
me pasa igual. Siento algo que, la verdad que me encanta. Y con todos los socios 
amigos que tengo, siento como una familia. Vengo acá y me encuentro... De 
hecho tengo una familia re chica y entonces vengo acá y es mi lugar. No sé si te 
sirve, porque es muy personal lo que te estoy diciendo. No sé si te sirve a nivel 
social. Me pasa así. El mate no lo tomo en la terraza de mi casa. El mate me lo 
tomo acá. Y capaz que me siento de espaldas al río y me cargan que... No sé, es 
mi lugar, el río, el Club. Capaz que me siento allá y es lo mismo. Es el Club, es el 
lugar.  
 
P: ¿En algún momento pensaron en cambiar de Club? ¿Forman parte de algún 
otro Club también? 
R: Yo la verdad que no. Aparte, como dice ella, yo soy nieto de un socio fundador. 
Y ver la placa, donde figura mi abuelo como socio fundador, ya te da otra... A mi 
padre le decían Pato y a mí, cuando era chiquito, me decían Patito. Y ahí heredé 
el sobrenombre. Todos los que me conocen como Pato me conocen a través del 
Club, no es de ninguna otra actividad. A uno lo conocen como Pato o Patito. Cada 
vez que me llaman por teléfono y me dicen: “Che, Pato”, ya sé que viene por el 
lado del Club. No viene por otro lado de ninguna otra actividad. 
R: Yo fui socia del Boat Club un montón de años. Todo lo que hice en Hockey fui 
socia del Boat Club. Porque me anotaron a los ocho y hasta que me vine para acá, 
que me mudé a Zárate... Y sin embargo era de los dos. Mis fines de semana no 
eran en el Boat Club, eran acá.  
 
P: ¿Y notabas alguna diferencia –o ahora de grande- entre la gente del Boat Club 
y la gente de acá? 
R: Ahora de grande no porque –te imaginás- me borré. Y cuando dejé de jugar, 
que me vine para acá, para Arsenal... Seguí siendo socia del Arsenal a los trece o 
catorce años... Sí, nada que ver. Acá es como que... era chiquita. Pero de grande 
también he compartido. De hecho, viví en Campana. Es otro tipo de gente. Es 
como más... No sé. Acá sentís como algo más familiar. Es como un sentir, como 
que todos sienten eso cuando vienen al Club, me parece, como una cuestión más 
de compartir, de lo familiar, que es a lo que uno apunta, a que sea un Club así. 
Pero, bueno, yo lo sentí así. No te puedo dar con mucha precisión porque era 
chica y lo que uno ve de chica... Igual me tiró. Porque fijate que no me quedé con 
las chicas de Campana. Me vine para acá. Me quedó eso como que... No sé. Me 
divertía más acá, qué sé yo.  
 
P: Santiago, ¿para vos qué significa formar parte del Club? 
R: Creo que hay que dividirlo, como miembro de Comisión Directiva y como socio. 
Como miembro de Comisión Directiva veo que todos compartimos un gran sentido 
de pertenencia con el Club. Creo que eso es lo que se da en los que hoy 
trabajamos ad honorem siendo miembros de Comisión Directiva. El tomar este 
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compromiso creo que se da por el gran sentido de pertenencia que tenemos por el 
Club. Creo que eso se da en lo que respecta a ser miembro de Comisión Directiva. 
Después como asociado, en particular, también vengo de una familia... Yo desde 
que nací soy socio del Náutico. Es una herencia familiar. Mi viejo tenía 
embarcación así que también estuve vinculado un poco a la náutica, al río más 
precisamente. Inicié con las actividades de Colonia desde chiquito y después me 
gustó mucho la natación. Me desarrollé específicamente en lo que es la natación. 
Tuve muy buenos resultados. Mi infancia fue... Ahora, de grande, uno se da 
cuenta, que en su momento no lo ves cuando sos menor y deportista, del gran 
esfuerzo de padres que hay atrás de cada actividad. Hoy de grande y como 
miembro de Comisión Directiva lo puedo ver mucho mejor. Hay un gran esfuerzo 
de padres y de socios que mantienen vivas las actividades deportivas. Creo que 
eso también hizo que uno hoy tomara un compromiso para devolver algo de lo que 
recibió de chico. Y, bueno, después sí me pasó (volviendo a una pregunta 
anterior)... Después de los dieciocho años, cuando fui a estudiar a Buenos Aires, 
me llamaron de un Club para integrar el equipo de natación, de GEBA (Gimnasia y 
Esgrima de Buenos Aires), y el cambio fue muy profundo: los tiempos, los lugares. 
Nada, yo vivo a dos cuadras de la barranca y allá para ir a entrenar era media 
hora de viaje, tomando un colectivo. No sabía lo que era tomarme un colectivo. Así 
que una vez que me acostumbré a este ámbito no lo cambio por nada. Esa son las 
dos experiencias que tengo, de un lado y del otro.  
 
P: ¿Hay algo que cambiarían del Club? Algunos aspectos que mejorarían o algún 
problema que ustedes vean en determinado espacio.  
R: Yo lo que veo, en realidad, no es un problema específico del Club. Yo lo veo 
como un problema social. Creo que lo que pasa en la sociedad termina 
sucediendo, en menor escala, en el Club. Los chicos adolescentes no son los 
mismos que cuando yo era adolescente. Entonces por ahí hay cuestiones nuevas 
para mejorar, que hacen que nosotros estemos más atentos. Hay mayor consumo 
de alcohol, mayor ocio o vicio de los adolescentes. Bueno, eso sucede en la 
sociedad como un fenómeno relativamente nuevo y también lo vemos quizás 
dentro de la institución. Son desafíos y uno tiene que ir adaptándose a esos 
cambios. Con los deportistas también pasa algo similar. Ante el único 
entretenimiento que había era realmente hacer deportes. Era como un paso 
obligado de cualquier menor o adolescente. Hoy las tentaciones son mayores. 
Quizá el rendimiento que se le exige al menor es mayor. Por ahí tienen mayor 
carga horaria en el colegio, mayor actividad extracurricular. Entonces hacer que un 
chico pueda mantenerse en un deporte es un desafío mayor para nosotros. Pero 
bueno, en líneas generales, creo que lo que sucede en la sociedad también se 
manifiesta acá en el Club. Para mejorar siempre hay cosas.  
 
P: ¿Ustedes creen que la comunicación que tiene el Club con los empleados, con 
las subcomisiones, con los socios, con la comunidad, es efectiva? 
R: Qué pregunta.  
 
P: Más sencillo. ¿Cómo ven al Club hablando de sí mismo? ¿Cómo se hablan 
entre todos acá adentro? 
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R: ¿Entre todos los socios? Mirá la realidad es que, normalmente, siempre hay 
grupos de amigos que se juntan, charlan. La relación interpersonal dentro del Club 
entre los socios es normal. Siempre hay algún problemita pero no pasa a mayores. 
Ahora si vos me hablás de la comunicación de la Comisión Directiva para con los 
socios...  
 
P: Dale... 
R: Nosotros estamos modificando ciertos vicios ocultos que, en realidad, después 
salieron a la luz. Estamos implementando un sistema de comunicación informático 
para que el socio se exprese, nos manifieste sus inquietudes o sus críticas. 
Estamos tratando de contestar y mejorar, en el punto en el que estemos de 
acuerdo con lo que nos están diciendo. Por ahí te pueden decir: “Mirá, yo quiero 
tal cosa”. Y en realidad es algo que no es factible de hacer o es complicado o 
puede complicarle el accionar a un montón de gente por un tema de foco. El Club 
tiene ¿Cuántos socios? ¿Seis mil? 
R: Siete mil quinientos.  
R: Siete mil. Hay desde infantiles, menores, hasta vitalicios. Es un club con 
muchos socios. No todos vienen, obviamente, si no sería imposible tenerlos acá. 
Pero, bueno, siempre hay inquietudes de socios que estamos tratando de 
solucionar. Esto que está acá son sanciones a socios jóvenes que se 
extralimitaron en una reunión. Pero, convencer a todos los socios es difícil. 
Nosotros tratamos de tener la mayor llegada hacia los socios. Creo que está 
dando frutos. Es un camino largo por hacer, falta muchísimo. Pero ya empezamos 
el año pasado, tuvimos buenos resultados en lo que fue la temporada de verano y 
seguimos durante todo este año. Pero imaginate que nosotros, que somos 
Comisión Directiva, tenemos nuestras cuestiones personales, trabajos personales, 
nuestras familias y, como dijo él, nadie cobra nada. Es ad honorem. Lo hacemos 
por lo que queremos a la institución, por lo que en su momento nos ha brindado la 
institución y otras comisiones directivas. Nosotros estamos siguiendo el mismo 
camino. Esperemos que atrás nuestro vengan muchos más.  
R: Un poco lo que plantea Cecilia. No es sólo la comunicación de Comisión 
Directiva hacia el socio sino del Club en general hacia el socio. Con lo cual en 
parte nos tenemos que hacer cargo. Lo que dice Antonio es cierto. Es muy 
recurrente que tengamos alguna queja de respuestas tardías o no respuestas. La 
mayoría de las veces son no respuestas. A veces nos llegan propuestas como: 
“pintemos el Club de verde”. Y algunas cosas no las contestamos directamente. 
Quizá eso es también parte de un error que debemos asumir, el no expresar 
siempre la opinión de lo que es Comisión Directiva. Muchas veces pasa lo que 
dice él: te tapa el agua, nos falta tiempo y no se hace toda esa tarea. Pero para 
eso también instauramos este otro sistema, de distintos niveles complejidad de 
respuestas que tenemos para darle al socio. Y a esta mesa sólo debería llegar el 
nivel máximo de complejidad. Lo demás debería salir en forma automática por 
parte del personal estable. Así estamos intentando mejorar. 
 
P: Pregunto: el ejemplo de las sanciones que me mostraban ahora, más allá de la 
sanción en particular ¿ustedes eso se lo cuentan al resto de los socios para que 
sirva de ejemplo? 



43 
 

R: No. No podemos visibilizar al sancionado. Legalmente no se puede. 
Obviamente que trasciende, porque te podés imaginar si me sancionan a mí o lo 
sancionan a él 
 
P: Perfecto ¿Tampoco se puede hacer sin nombres? 
R: No sé. No es que no se pueda. Se pudo, antes. Había una sanción y había una 
pizarra que decía: “Fulanito de Tal fue sancionado por tal cosa”. Era algo difícil de 
sobrellevar. Creaba problemas. Entonces en determinado momento se dejó. Es 
muy discutible. Pero sería interesante ver cómo se puede, a lo mejor, sin hacerlo 
con nombres... Sí buscar la forma de informar al socio de qué es lo que está 
pasando. Y en cuanto a lo que vos preguntabas de la comunicación... Se está 
trabajando bastante fuerte en la comunicación, apelando a las nuevas técnicas de 
comunicación. Cuando vos pedís ayuda generalmente va centrado a eso. Mi 
preocupación particular es que nosotros tenemos un 25% de socios vitalicios. Y de 
ese 25% un gran porcentaje no tiene ninguna comunicación a través de los 
nuevos medios. Entonces mi preocupación es cómo podemos llegar a ellos, que 
es más difícil. Y a veces también habría que analizar cómo se llega con la 
comunicación que nosotros emitimos a los más chicos. Me refiero a los 
adolescentes. Yo tengo amigo que tienen nietos y demás. Y si vos preguntás 
sobre la comunicación del Club, no les interesa, no saben ni que existe. Ahora, 
después de los veinte ya están todos metidos. Pero tenemos arriba y abajo y un 
hueco con el que sí habría que trabajar. A lo mejor, si es tu especialidad, nos 
podés dar una mano.       
 
P: Y la comunicación cara a cara, en el lugar, ¿cómo la ven? Hay una herramienta 
muy buena, que es poner el cuerpo cuando están los chicos haciendo algún 
deporte e ir a contarles alguna novedad. ¿Eso ustedes en algún momento lo 
hacen? ¿Lo pensaron? ¿O es un miedo latente a entrar en ese grupo y que los 
chicos no presten atención. Pongo de ejemplo a los chicos porque vos me dijiste 
que querías ver cómo llegar a ellos.  
R: Hay una cuestión de tiempo. El tema de ir a los deportes se hace no de forma 
constante. Se participa. Algunos de nosotros tenemos hijos y es donde más 
participamos, no tanto como tal vez quisiéramos o deberíamos. El otro día Pato se 
fue a una competencia externa de Remo, acompañando al transporte. Pero es una 
cuestión de tiempo, porque por ahí son horas de dedicación y nosotros también 
tenemos familia y tenemos que dedicarnos a ellos. Entonces se hace un poco 
complejo. Sí se hace, desde hace unos años, ante el socio común en el monte. 
Vienen y te preguntan porque saben que sos miembro de Comisión. Entonces 
cuando hay algún problema te encaran y te preguntan. Por un lado está 
buenísimo, porque el socio habla con Comisión Directiva, sea quien sea el 
miembro. Y ahí te tiran un problema, una propuesta o una solución. Pero, por otro 
lado, nunca deja de ser el miembro de Comisión Directiva. Entonces tenés la 
obligación y nunca podés estar con tu familia tomando mate. Es un poco difícil y a 
veces es como que buscás tener tu espacio. No es que les tenemos miedo al cara 
a cara. Creo que todos estamos acá porque queremos estar, y porque disfrutamos 
y queremos al Club. Pero a veces decimos: “Pará, dame un ratito”. 
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R: Sí. Hoy el cara a cara es un reclamo del socio. Es la oportunidad... Quizá por la 
deficiencia que hemos detectado el año pasado de la falta de comunicación. 
Directamente lo vimos eso. Y también, para redondear la idea, ya está en proyecto  
una importante inversión de muebles para adaptar la atención al socio, que se va 
a hacer ahí adelante. Ese detalle lo vimos, pero hoy el cara a cara es un reclamo. 
No van a venir a decir: “Che, qué lindo quedó el parque”. Jamás. Eso sucede en el 
cara a cara. Y después un poco, redondeando lo que dijo Perfecto, la sociedad 
cambió. Perfecto ha dicho acá cómo eran antes los miembros de Comisión 
Directiva y la disponibilidad que tenían. Él siempre contaba que había un banco 
afuera y que estaban muchas horas sentados. Y hasta administraban el Club 
desde ese lugar. Era otro tipo de ambiente, de tiempos, era gente mayor, con más 
disponibilidad horaria. Así como cambió la sociedad también cambió la dirigencia 
del Club. Ya hay chicos más jóvenes participando, que tienen sus 
responsabilidades particulares. Y eso hizo que también ese tiempo que había en 
otros dirigentes hoy no se esté dando. ¿Qué va a pasar mañana? No lo sé.  
R: Tampoco es la misma colaboración del socio de antes que la del socio de 
ahora. Hoy es mucho más exigente. Por el hecho de pagar una cuota, viene y 
cuando pasa la puerta ya tiene que estar servido todo lo que considera que está 
incluido en esa cuota. Y te lo exige: “Porque yo pago”. 
R: Ese es el socio demandante de servicios. Ve esto como una industria de 
servicios o como una industria de turismo, hotelera, donde tiene que estar todo 
perfecto. 
R: Y el tema del cara a cara es buenísimo, pero hay que ver cómo lo implementás. 
Porque acá hace años tuvimos una experiencia debido a lo que decía recién. 
Porque uno es miembro de Comisión Directiva, pero tiene familia. Entonces el fin 
de semana queremos venir acá. En un momento mi señora me dijo: “Yo al Club no 
voy más”. Porque vos llegás y no podés estar... Entonces muy inteligentemente la 
Comisión Directiva dijo: Nos vamos a sacrificar uno por fin de semana. Entonces 
había un cartel que decía: “Fulano de Tal, miembro de Comisión Directiva, 
responsable de la atención”. Entonces vos venías acá con una canastita, te 
sentabas y te decían: “No. Usted es miembro de Comisión Directiva y me tiene 
que escuchar”. Y no se puedo implementar. El socio viene y habla con el que 
encuentra primero.  
R: No es una queja en Mc Donalds, que pedís por el gerente. A cualquiera le decís 
el problema y no te importa. Entonces se empieza a generar una tensión y una 
discusión. Es bueno, pero hay que ver cómo lo implementás. 
R: Estar en el Club, como yo estuve, sábado y domingo. El sábado quise ir al 
barco un rato y no pude. No llegué. Y el domingo me agarraron dos socios para 
hablar, pero bien. Pidiendo cosas por un lado y, por otro lado, reconociendo 
algunas de las obras hechas, alentando el buen camino. Ese tipo de charlas están 
buenas. Pero la del sábado no. Fue olvidable. Y es un poco a lo que te exponés 
estando en un puesto como estos. Yo creo que hay que estar abierto a la 
comunicación pero, en parte, como dice Perfecto, hay que estar dispuesto y 
preparado. Porque vos venís un día con la cabeza en otro lado... Yo el sábado 
venía claramente con la cabeza en otro lado y que me emboquen con algo así me 
resultó chocante de entrada. Uno cada vez que viene al Club, puede ser una 
autoridad o cualquiera de mis compañeros de Comisión Directiva, es una mochila 
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que no te podés sacar de encima. Pero la parte de socio de uno comienza a estar 
muy borrosa. Y uno ve que la va resignando en pos de seguir administrando la 
institución y responder a la demanda del socio.  
 
P: Como para ir cerrando, así los dejo trabajar. ¿Cómo esperan que evolucione el 
Club de acá a dos años, que terminan ustedes como Comisión? ¿Qué deseos 
tienen de acá en adelante? 
R: (...) Una cosa es una expresión de deseo y otra es lo que podés hacer de 
acuerdo a la realidad que te toca vivir.  
 
P: Ambas son válidas.  
R: Por eso te digo. Como expresión de deseo te puedo decir: “Tenemos que hacer 
esto, queremos lo otro”. Bárbaro. Pero si después las condiciones sociales y 
económicas de la Argentina te permiten hacerlo nadie los sabe. 
R: Lo primero que él dijo el primer día que asumió es: cumplir lo que se prometió 
en la campaña antes de las elecciones. Ese es el objetivo de la gestión de él. Y 
estamos todos para acompañarlo. Y ojalá pueda seguir más años. Incluso ahí, si 
lo ves, tiene lo que él se comprometió... Es la primera vez que lo veo en un 
presidente. Como para no desviarse de sus objetivos. Lo manifestó el primer día y 
creo que estamos todos para acompañarlo: poder hacer honor a la palabra que se 
comprometió antes de asumir. Después, como dijo Antonio, si se da o no... Porque 
muchas veces la situación social o económica de un país cambia y a veces uno no 
llega con alguna obra o con algún proyecto. Pero, bueno, la idea es esa.  
 
P: Cuando empezamos a conversar, que ustedes no estaban yo les preguntaba a 
ellos qué significaba ser socio del Club. Ahora, para cerrar, ya que charlamos 
bastante (por ahí Fer estuvo trabajando esto y me pasó algo), les quiero preguntar 
¿qué valores creen que identifican al Club? 
R: Yo ya le pasé el machetito.  
R: No me lo acuerdo muy bien. 
 
P: No es uno como persona. Hoy vos me hablabas de la familiaridad, de que es el 
patio de tu casa.  
R: Es un poco eso lo que, por lo menos, yo he buscado. Yo era socio hasta los 
dieciocho años, después me fui a estudiar y cuando volví no fui socio hasta que 
tuve familia. Cuando me casé y nació mi hija busqué la forma de que tengan lo 
mismo que tuve yo y que varios compartimos, lo mismo que vivimos nosotros de 
chicos: venir al Club, vivir el Club, disfrutar el Club, estar en el Club... tus amigos. 
Que sea tu lugar, el patio trasero de tu casa. Que sea el lugar donde vos sabés 
que están y están seguros, cómodos, que compartís los mismos valores, las 
mismas referencias. Eso, yo, en lo personal. Y creo que en sí muchos buscan eso. 
Otros buscan simplemente un lugar de recreación y nada más. Y los ves en el 
verano nada más, porque después no viven el Club en todo el año. Creo que la 
mayoría de nosotros –sino todos- nos vemos (al margen de que venimos a 
reuniones de Comisión) todo el año. Un fin de semana nos cruzamos con unos, 
con otros, un día de semana que tenemos una actividad venimos a la mañana... Y 
Perfecto que viene en este momento, Fer que se cruza en otro. Siempre nos 
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vemos, entonces vivimos el Club todo el año. Muchos –no sé si es porque no 
pueden, porque no quieren o porque no les gusta- son de determinados 
momentos. El que viene a la pileta viene nada más a la pileta, el que viene a fútbol 
va nada más que a la cancha de fútbol. Así. Eso es lo que yo veo. A mí me 
gustaría que todos disfruten eso y busquen eso del Club, que seamos una 
comunidad.  
 
P: Este valor que surgió ahora de familiaridad y patio trasero ¿ustedes creen que 
en las actividades deportivas funciona de la misma forma?    
R: Yo te puedo decir de la actividad a la que estoy ligado 
R: El Water Polo [RISAS]   
R: Te digo la experiencia que yo tuve, desde que el más chiquito mío... El más 
chiquito va a cumplir veintidós ahora. Sigue nadando. Empezó de ocho años, se 
involucró. No le gustaba la natación. Lo trajimos con mi señora a las patadas, 
porque nosotros queríamos que nuestros hijos hicieran un deporte, aparte de 
estudiar. Y se enganchó, pero se enganchó el grupo de chicos. Hoy, a esta hora, 
están en Miramar veintisiete, con el entrenador, el gallito de toda la manada. Y los 
más grandes cuidan a los más chicos. Ese es el sentido de grupo, por lo menos en 
lo que es la actividad de natación. Fue modificándose, fue cambiando con el 
tiempo. Antes el más grande era el más grande y los más chiquitos –perdonando 
la expresión- son los pendejitos. Bueno, ahora no. El más grande agarra al más 
chiquitito: vení para acá, esto se hace así, vos tenés que hacer esto, no podés 
hacer lo otro. Es como la gallina y los pollitos. Cada vez que hay una gallina hay 
pollitos y el pollito se transforma en gallina y tiene pollitos. Y así. Es lo que está 
sucediendo ahora. No sé lo que irá a pasar dentro de veinte años. Espero que siga 
igual. Por lo menos en la actividad se respetan los valores, se respeta a la 
persona. No todos son iguales. Por ahí alguno viene dado vuelta porque (...) la 
madre. Y bueno, cuando llegá acá los demás le dicen: “Bueno, acá caritas de tujes 
no. Yo no tengo nada que ver, cambiá la cara”. Y, bueno, se les pasa. Es como si 
fuera una segunda familia. Te digo, esto acá adentro. Pero después se juntan en 
mi casa o en la casa de otro a comer pizza y más o menos hay quince en un living, 
tirados en el sueño, se ponen a jugar con los jueguitos. Ya te digo, Franco va a 
cumplir veintidós años el 14 de noviembre. Y se junta con pibes de doce. No tiene 
ningún problema. Obviamente los más grandes se cuidan de lo que dicen porque 
están los chiquitos. Las demás actividades, supuestamente, son iguales. Se juntan 
en los quinchos a comer alguna hamburguesa o algún asado. Y siempre hay 
alguna reunión deportiva en el Club que, obviamente, se realiza por actividad.  
 
P: Les dejo una idea que les va a servir. Piensen, por semana, las novedades que 
tienen, tipo noticias, y anótenselas como si fuera un título. ¿Qué hicimos esta 
semana? Hicimos tal cosa, tal cosa y tal cosa. Entonces cuando viene un socio 
con un reclamo lo escuchan y después: “Bueno, está bien, perfecto. Vamos a 
tomar nota y vamos a ver qué podemos resolver. Pero sabés que esta semana 
hicimos esto, esto, esto y esto”. Entonces, con que ustedes tengan en la cabeza 
tres títulos, tres novedades de lo que vienen haciendo, ya el socio se va con otra 
energía. Después de soportar esa descarga ustedes hacen la devolución con 
novedades y noticias de lo que están trabajando cotidianamente. Volviendo al 
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ejemplo de los sancionados. Pongo este ejemplo: hace un par de semanas 
veíamos que los de doce años estaban jugando con ese jueguito de la botella, con 
agua y le pasaban a los chiquititos por acá. Entonces por ahí viene un padre a 
decir: “No, pero tienen que hacer algo con estos chicos, que no puede ser, que los 
padres, bla bla bla”. Después de le dicen: “Bueno, sí, vamos a ver, pero sabés que 
estuvimos sancionando adolescentes a los que se les fue la mano en un reunión y 
no respetaron las normas”. Ya con eso el socio se va más tranquilo y sabe que 
ustedes están respondiendo a los reclamos. Si además de eso le decimos: “¿Y 
viste que estamos haciendo la cerca de la plaza? para que los chicos estén mejor, 
más cuidados y vos los puedas ver desde la reposera”. Esos pequeños títulos –
por así decirlo- los van a ayudar a que, en lugar de llegar y que les sea una 
avalancha de piedras para cada uno, que sean dos piedras y se lleven un par de 
flores. Es una técnica que yo usé el tiempo que trabajé en Municipalidad y fue 
bastante efectiva. Si ustedes simplemente, cuando termina la reunión, dicen: 
“Buenos, a ver, pensemos qué cosas positivas o mejoras hicimos estos últimos 
quince días”, con que recuerden tres ya está. Entonces cuando viene el socio le 
tiran ese baldazo y ven cómo van cambiando las cosas. Contra una mala yo hacía 
cinco buenas, porque las malas eran bien grandotas en el municipio. Pero si vos 
contra una mala vas con dos o tres noticias buenas ya está. La gente va 
cambiando. Y la recepción, el contacto y la comunicación  que tienen ustedes se 
va modificando y hace que el cara a cara sea más amigable y ustedes lo puedan 
sobrellevar mejor. Bueno, les agradezco. 
R: ¿Esa es la tarea para el hogar? 
 
P: Yo se los tiro como una idea que por ahí la pueden poner en práctica. 
R: Tu fuerte es la comunicación. Yo te voy a dar una tarea para el hogar.  
 
P: Dale.  
R: La sociedad cambia. Va cambiando permanentemente y ahora está cambiando 
violentamente por condiciones económicas y por un montón de factores. Cuando 
nosotros éramos pequeños, el 90% de los que llegaban al Club venían de la mano 
de la mamá y del papá. Hoy ya no es así. La cantidad de Cadetes A y Cadetes B 
que son socios únicos de la familia se duplicó -o más- con respecto a años atrás. 
Entonces hay un problema: generalmente vienen con un grupo de amigos que 
vienen acá o porque hacen algún deporte. Cuando termina ese ciclo, que ya pasó 
la furia de reunirse o se les pasó la edad del deporte, no salen identificados con el 
Club. No se quedan, se van. Tenemos una gran cantidad de deportistas que no 
son más socios del Club. La tarea sería: ¿Cuáles serían las herramientas que 
nosotros tendríamos que utilizar para lograr la pertenencia que tenían los chicos 
antes al Club y que ahora ya no tienen porque no vienen más con el papá? 
 
P: Parte de eso va a estar en el informe final que les voy a entregar. Ese es uno 
de los nudos en la comunicación. La idea es con cada grupo que vaya 
conversando sacar estas cosas importantes. Y hacerles un informe con el que 
puedan trabajar. 
R: Cecilia, ¿en qué momento estarías terminando esta tesis? 
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P: Mi idea es lo antes posible. Pero recién empezamos las entrevistas. Yo 
supongo que estaré un mes haciendo entrevistas y dos meses analizando 
información. Después la planificación y crear el Plan es lo que más rápido se hace. 
En lo que uno tarda es en el trabajo de campo con la gente. Pero la próxima vez 
que nos reunamos yo les voy a traer enunciados de futuros posibles, de cosas que 
charlaron acá respecto de cómo nos queremos ver más adelante. Y en base a 
esos enunciados la idea es trabajar de qué forma podemos llegar a concretar ese 
futuro. Ya con esa charla ustedes van a tener un montón de herramientas para 
poder decir: Bueno, ahora podemos ir por este lado, podemos ir por este. Así 
como ayer cuando charlamos yo te tiré la idea de hacer participar a los 
trabajadores en los videos. ¿En los videos de los deportistas generalmente son los 
profes los que hablan? 
R: Sí, a veces.  
 
P: Bueno, podés usar a los profes y podés usar a algún referente de cada equipo. 
A medida que vayamos trabajando van a ir teniendo herramientas. Por ahí no van 
a tener la planificación. Pero de hecho capaz que van a empezar a ver cómo las 
subcomisiones con las que voy a empezar a trabajar y los empleados van a ir 
cambiando también su forma de ser y de comunicarse con ustedes. Porque ya el 
hecho de que haya una persona que les está haciendo preguntas personales 
sobre el Club, que saben que ustedes las van a recibir y que después ellos van a 
estar involucrados en cómo resolver problemáticas de comunicación de cada uno 
ya va a hacer que se manejen de otra forma. Pero bueno, la verdad es que no 
puedo decirte: tres meses o dos meses.  
R: No, bueno... Simplemente quería ver si era información con la que podíamos 
contar previa a la temporada de verano.  
 
P: No, no llegamos. Además piensen que yo ya llevo con esta entrevista, desde la 
primera, que fue la que le hice a Miguel, más todas las que hice el día de la 
Asamblea, ya voy por dieciocho. Y recién desgrabé ocho. Después de la 
desgrabación que hacemos con mi compañera tenemos que analizar toda la 
información... 
R: Qué quiso decir. Cómo se dijo, qué se dijo.  
 
P: Claro. De hecho, le estoy pagando a mi sobrina para que las vaya 
desgrabando. Entonces ella cuando no entiende algo me hace un paréntesis y me 
pone el número de segundaje para que yo lo re-escuche y escriba. Pero es un 
trabajo arduo. Bueno, les agradezco y la próxima les voy avisando cuándo nos 
encontramos. Y calculo que la semana que viene podemos empezar con alguna 
comisión. Yo coordino con Javier y con Bruno para seguir armando grupos.  
R: Sí, con las subcomisiones.  
 
P: Bueno, los dejo trabajar. Ha sido un gusto.        
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Entrevista n° 14,  

Empleados de maestranza, turno tarde. La entrevista fue realizada en la secretaria 
del Club en un grupo de 20 personas. 

Persona 1: somos como una familia, en temporada el socio viene más 

Entrevistadora: a ustedes les gusta trabajar al aire libre, al lado del río? O les 
gustaría trabajar adentro de un taller? 

Persona 2: muchos no ven la comunidad del trabajo, sino también el bolsillo. Es un 
equilibrio entre las dos partes. Yo no quiero hablar por los demás. Pero si quieren 
ganar más se pueden buscar otro trabajo, si esto les sirve, se quedan. Después es 
un proceso, que te adaptas y te terminás quedando. Hay mucha gente como él 
(señala a un hombre mayor, compañero) que no está conforme. 

Persona 3: a mí, a mí me deben plata, pero eso si. Conmigo se portaron muy mal 
aca. 

Entrevistadora: Y ahora actualmente sigue en blanco? 

Persona 3: Si pero no me pagaron ni los 20 años, ni los 20 años de vacaciones, ni 
la obra social. Después dicen que yo no colabore con el club. Casi 500.000 pesos 
eran la multa. Le pagaron todos menos a mi.  

Persona 3:este es el delgado. Es uno de los que no labura.  

Entrevistadora:Hola que tal? 

Persona 4: Me siento acá?  

Entrevistadora:Dale.Yo le contaba a ellos que estoy haciendo un trabajo para el 
club para que todos puedan convivir de una forma más armónica o correcta por 
así decirlo. Ellos me contaban sobre si les gustaba trabajar en el club o no . Y yo 
les preguntaba si esto de estar al lado del río estaba bueno o no.  No se,   ¿queres 
seguir?. Risas. 

Persona 4: Como lindo es lindo, el lugar. estas siempre dialogando con gente. 

Persona 1:Justo estábamos hablando de eso.  

Entrevistadora: Y por ejemplo que es lo que hablan. 

Por ejemplo nosotros hicimos volver un compañero de trabajo. Y él le comentaba 
a todo el mundo como extrañaba volver acá. e hicimos fuerza y volvió. Porque a 
comparacion de otros lugares , son lugares abiertos. hay algunos problemas como 
en todos lados, Con problemas, seguro 

Persona 5: Hola, buenas tardes. 

Entrevistadora: Hola, Hola 

Persona 5: Permiso, ( toma una silla para sentarse) 

Entrevistadora: ¿ Y qué era lo q extrañaba este compañero de estar acá? 
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Persona 4:Lo que es libre , no es que uno esta encasillado en 4 paredes. Un lugar 
tranquilo , al aire libre para laburar. Como cosas que no me gustan , hacen falta 
maquinaria. Pedimos pedimos con que si , con que le vamos a comprar. Por 
ejemplo el tema de la máquina es elemental. No es lo mismo cortar con una 
máquina que con una masa y con un cortafierro, que implica capaz  más division 
de trabajo y esas cosas.  A veces uno no lo pide por capricho , sino uno se da 
cuenta de que rinde mas , que se hace más rápido. No es porque no queremos 
agarrar mas el cortafierro. Es más un miembro de la comisión directiva un dia vino 
y estábamos a maza y cortafierro y dijo “ cómo van a estar asi” . Fue,  busco una 
herramienta de su casa , trajo un martillo y el laburo lo hicimos en medio dia en 
ves de estar picando maza y cortafierro.  

Entrevistadora: Bien, a veces ustedes cuando plantean alguna necesidad como en 
este caso,  si realmente ven cómo están trabajando ¿ se la solucionan  aunque 
tarde más de los deseado o queda en la nada? 

Persona 4:Como que ahora esta en la nada : por ejemplo el como soldador se 
rompió la máquina y ahora anda con un armatoste inmenso de acá para allá. 
Porque no le compran un maquina que no es muy caro. Son 6, 7  lucas que para 
este monstruo no es nada. Es mas el tenia la posibilidad de venderle la de él y si 
te la vamos a comprar, te la vamos a comprar. hasta que se canso, dijo basta. 
Estos elementos son míos y no me dan una solución, los saco. 

Entrevistadora: Bien , y volviendo a lo que me decían hace un ratito que esta 
bueno este trabajo porque hablan con gente, que es lo que charlan. Viene un 
socio, se para y hablan o siempre conversan entre ustedes . 

Persona 1: No viene el socio y te explica algún problema en el club , las 
necesidades y nosotros lo transmitimos al supervisor y eso a nosotros nos sirve y 
al club.  

Persona 4: El tema del socio es un 50 y un 50 . Por ahí viene un socio y te felicita 
por lo que estás haciendo, por ahí viene otro socio y te dice , porque gastan acá  y 
no hacen esto. Por eso nosotros estamos acostumbrados a un 50 y un 50. hay 
socios que son macanudisimos, pero hay socios que pasan por al lado y ni buen 
dia te dicen.  

Persona 1:En base a la confianza que tenga cada uno. respetar ese límite. Por ahí 
sobrepasas una línea que no te saludaron y por ahi te saludan. pero más que 
nada tienen diálogo lo que tienen puesto fijos, ellos por ahí que están trabajando 
todo el dia por el club no están tratando todo el dia con gente.  

Persona 4: El puesto fijo tienen más comunicación. Por ejemplo yo hablo con 
algunos socios ¿Y hace cuanto que estas en el club? 15 años . ¿Y donde 
estabas?. 

Entrevistadora: Y a ustedes les gustaría que conozcan el trabajo que ustedes 
estan haciendo mas allá de verlos , yo como socia cuando vengo los fines de 
semana los veo y de hecho me encanta como dejaron la plaza. 
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Persona 1: bueno gracias  

Entrevistadora: Les gustaría que los que no están viniendo tan cotidianamente al 
club conozcan las cosas que ustedes están haciendo? 

Persona 5: no pero el socio están conforme. Dice . ya vino el capitán y dijo que el 
socio estaba conforme. Por lo menos la placita , él estaba haciendo alla la vereda, 
nosotros estamos acá,  pero a lo mejor no todos están conformes. 

Persona 1: Por alguno te dice que no le gusta lo que están haciendo . 50 y 50 . 
Por ahí alguna subcomisión dice . Porque gasta plata en esto? 

Entrevistadora: Ah ustedes se dan cuenta de que las subcomisiones se fijan en 
eso? 

Persona 4: Por ejemplo estas elecciones fueron bastante sucias. Se bardearon en 
facebook.Se acusaron de todo un poco. A nosotros no nos afectó pero se vio que 
era un tema complicado viste . Es como siempre además. Esta una comisión , 
tiene otros proyectos . Después viene otra comisión nueva y para todo eso que 
esta. 

Persona 5:lo que pasa es que tenes q hacer al socio , igual de cómo el deporte . el 
de fútbol quiere todo lo mejor para ellos y el de remo quiere todo lo mejor para 
ellos. Todos van a querer lo mejor para ellos. Ahora estamos haciendo la rampa 
para ellos. Y bueno a lo mejor se esta quejando otro.  

Persona 1: Un 50 y 50 . Ya estamos acostumbrados.  

Entrevistadora: Si rotaran los lugares de trabajo estaría más contentos cada 
sector? 

Persona 4: Es lo que hacemos . Yo ayer termine aca en frente y ahora estoy 
trabajando en pileta. El termina la rampa y va para el otro lado. 

Persona 5: hacemos eso.  

Persona 1: depende de la exigencias que se tengan en otros lados.Lo que tiene  
prioridad . Nosotros vamos haciendo y terminando.  

Persona 4: otra cosa que pasa, porque no todos son mantenimientos. El es puesto 
fijo , el es puesto fijos. Somos los que estamos acá para uno más. Y veces el 
laburo que hay no alcanzamos a ocupar otro laburo . Y a veces tenemos que dejar 
colgado un laburo y dejar esto y volver. Nosotros, por ejemplo,  hicimos fuerza por 
este muchacho. Ruiz diaz. Nosotros pensamos que lo iban a traer por la mañana 
porque es un muchacho que tiene mucha capacidad, que se maneja muy bien y lo 
pasaron para la tarde y siguen timando gente para la tarde y los de la mañana 
seguimos esforzándonos y si se llega accidentar un compañero es difícil cubrirlo. 
No es que uno dice queremos mas gente … ¿Me entende? 

Persona 5: A Marito, a marito lo van a dejar a la tarde, si lo pidió… 
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Persona 4: Son temas asi, yo como delgado estoy charlando si lo pueden pasar a 
la mañana , pero no es por un tema de capricho es por trabajo y por capacidad. 

Entrevistadora: Y ustedes más allá de los puestos fijos , van ayudando al 
compañero. Por ejemplo el me dijos que esta cubriendo dos turnos.  

Persona 4: Por ejemplo el tiene un puesto fijo y agarra y le dicen no , ya que tenes 
tiempos ana a darle una mano a tal . La verdad que va agarra y ayuda. Pero no es 
la obligación salir. Pero tiene la disponibilidad como compañero de decir voy y le 
doy una mano . en el sentido compañerismo no hay problema.  

Después rotar nosotros no podemos rotar porque el es soldador, yo soy albañil, el 
es albañil. Los muchachos como él , como el , pero varían y nos dan uno mano. 
Es así .  

Entrevistadora:Bien y digamos, fuera de la jornada laboral, ¿Ustedes se juntan?. la 
gente de comisión directiva les hacen algun dia un asado, ¿Hay algún otro ámbito 
de encuentro que no sea la jornada laboral? 

Persona 1:  Si , Una vez al año, cada tanto nos juntamos 

Persona 4:Antes , una vez al mes nos juntabamos. No aca. también pasa que uno 
dice , labura aca , esta ocho horas aca para reunirse acá no . entonces nos 
reunimos en otro club por ahí- ahora hace un tiempito que no lo hacemos. 
hacemos campeonato de truco , pero ahora no .  

Entrevistadora: Y con la comisión directiva y con las subcomisiones, ustedes cómo 
se comunican con ellos. es siempre hablando o tiene  que hacer notas o tiene un 
boletín o es completamente informal.  

Persona 1:  No se hace todo a través del encargado. El que esta de jefe. Y él le 
hace llegar la comunicación. Si esa comunicación no llega  uno se ve obligado a 
llegar.  

Entrevistadora:Ustedes como se enteran de las cosas que pasan en el club? Más 
allá de que están todo el dia aca en el club.Se les escapa algo . Ven noticias del 
club en el diario o en el facebook. 

Persona 5:De que ? 

Entrevistadora: De las cosas que pasan en el club de todos.  

Persona 5:Del socio, del club? 

Entrevistadora: Claro… 

Persona 5: Es raro de que nosotros nos enteremos. Se enteran ellos primero que 
nosotros.Por ahí hay alguna noticia.. 

Persona 4: Por ejemplo uno se entera por algún miembro de comisión directiva 
que tiene más contacto o otro socio se entera  por otro lado y lo cuenta.  
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Entrevistadora: Y en cuanto a los logros deportivos, cuando ven alguno actividad 
aca la ven en vivo y en directo : pero cuando los chicos van a otro lugar, alguno 
les cuenta? 

Persona 5:Y si el que rema , el otro dia le pregunte yo como te fue o a los 
profesores. o algún pibe que rema. 

Persona 4:Pero estamos más enterados de lo que es remo que otros deportes. 
Por ejemplo de natación , yo no tengo ni idea de como va natación, básquet 
menos ? Voley?.  Del que estamos más enterados es de remo pero de las otras 
actividade deportivas ninguna.  

Persona 2: Tenemos contacto con profesores de remo, nos cruzamos, charlamos , 
hay confianza.  

Entrevistadora: Bien, y teniendo en cuenta el trabajo que hacen ustedes en el club, 
que ayuda al rendimiento deportivo de los chicos, les gustaría que le cuenten que 
se esta haciendo, cómo están saliendo en las competencia. 

(Murmullo y debate entre ellos) 

Persona 5: Y si , Si vos le haces un trabajo y que ellos vengan y te cuenten. Es 
una forma de agradecimiento de los chicos. Eso te hace sentir bien.A uno le 
genera hacer el trabajo con más cariño. así por decirlo. 

Persona 2: Ahora este domingo no el otro , van a competir.Bueno le deseamos 
suerte 

Persona 5: Por ejemplo que digan , que bueno que podemos llevar el tráiler, 
podemos competir bien que sos soldador. Podemos viajar más bien. 

 

Persona 4: Ya cuando ellos van a competir los fines de semana. Uno el lunes esta 
preguntando como anduvieron. Como te fue. 

Persona 5: Claro 

Persona 4:Lo que es contacto con remo un montón, por lo menos de mi parte. Por 
ejemplo se va voley el fin de semana y ni pregunto.  

Persona 5: Lo mismo que hockey. Hockey,  estos nuevos , de donde salieron. 
quien los conoce?.Hicimos la cancha ahi nomas , pusimos los tablones para que 
no se vaya la pelota al agua, pero no conocemos a ninguno . Va yo no conozco 
ninguno. Es distinto viste… 

Entrevistadora: El resto de las actividades paran a agradecerles por el trabajo que 
hacen ustedes de mantenimiento , sacando a remo y vela que sabemos que están 
en continuo contacto ? 

Persona 4:No  

Persona 5: los profesores , algunos . 
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Persona 2:Trabajamos para un evento, ponerle las sillas. Vamos todos. 

Persona 5: Pero nadie se acerca a decir , quedo de 10. No. Tenemos que estar. 
Tirar la banderita. 

Persona 4: Ahora se viene un movimiento de pileta el primero de diciembre. Hay 
que desarmar todo completo. Porque el 6 hay una competencia. vamos armamos 
y desarmamos. No nos interesa decir chicos buenas suerte. No. Con natación cero 
contacto. Encima, en mi caso hay un miembro de comisión que no lo paso. Ya 
viene y te empieza a dar órdenes y no te dice buen dia.  El llega y ya queres la 
perfección. Y si no esta ,  tráiganme esto , lo otro . NO hay esa comunicación… 
Por ejemplo nosotros pasamos por enfrente de los chicos , los profesores y que tal 
guille….Hasta un profesor nos ceba un mate. 

Persona 2:El de remo. 

Entrevistadora: Sí 

Persona 5: Un tipo maleducado. Un agrandado porque nosotros no le faltamos el 
respeto a ninguno, a ninguno. 

Persona 4: Claro. Como ética, como miembro de subcomisión, decir un “ buen dia” 

Entrevistadora: Probablemente sea así en todos los ámbitos de su vida. ( risas) 

Persona 4:No pero escuchame. El presidente , Esteban, creo que soy uno de los 
que más contacto ha tenido. Por ejemplo en un grupo pasaba , estoy yo y decía 
buen dia fabian. Y ahora cambio , ahora dice hagamos una choriceada 
muchachos. 

Persona 5: Si ahora tiene contacto con toda la gente. 

Persona 4:Bueno si el otro puede cambiar, porque el otro no? 

Entrevistadora: Les hago la última. Si El club fuese una persona. Cómo lo 
describirías? 

Persona 3: Para mi seria una excelente persona porque me permite llevar el pan a 
mi casa. Me da trabajo . Eso para mi , para mi. No se los demas. 

Persona 2: Le contaba a el que doy gracias a él que me puedo levantar para venir 
a trabajar. 

Con todo lo que charlo con ustedes , el socio sería bueno que converse con 
ustedes. 

Persona 4: te hago una pregunta. Y vos que te llevas de todo esto.  

Entrevistadora: Todas estas conclusiones. Pero primero tengo que analizar 

 

Entrevista 15 
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Empleados de maestranza, turno mañana. La entrevista fue realizada en la 
secretaria del Club en un grupo de 20 personas. 

 
P: Segunda tanda de Empleados. ...Sobre el Club, sobre ustedes. Yo les voy a 
hacer un par de preguntitas y después va a ir derivando la conversación. No 
vamos a estar más de treinta minutos, así que quédense tranquilos. ¿Hace cuánto 
tiempo que trabajan acá en el Club? 
R: Yo hace... siete años va a hacer. Y soy el encargado del turno tarde. Ellos son 
nuevos. Él ya estuvo anteriormente. Un par de años atrás él estuvo. Entró primero 
que yo y después... consiguió otro laburo y se fue. Pero ahora volvió de vuelta con 
nosotros.  
R: Ellos son nuevos. Él entró hace dos días y él entró... 
R: Va a hacer un mes. 
R: Sí, más o menos.  
 
P: Bueno, bárbaro. Porque tenemos miradas frescas y miradas con años. 
Buenísimo. ¿Qué les gusta de este lugar de trabajo? 
R: Mirá. Una es que se labura tranquilo. Y otra que es aire libre. No estás 
encerrado ni nada. Y no es algo -¿cómo te puedo decir?- que es todos los días lo 
mismo. 
R: Claro, rutinario.  
R: Estás continuamente cambiando, haciendo cosas distintas. Y eso es bueno. No 
te aburre.  
R: No te aburrís de la misma rutina. 
R: Claro. No es rutinario. 
 
P: ¿Y qué no les gusta? ¿Qué les gustaría cambiar? 
R: El turno tarde [RISAS] 
 
P: Bueno, pero eso es un problema aparte.  
R: Sí. Lo que pasa es que para el que está acostumbrado a la mañana, a la tarde 
a veces es medio... En sí... Por ejemplo, él está acostumbrado a tener mucho 
trabajo... A él le gusta trabajar en el sentido de que... mucho movimiento. A él lo 
mandás acá, lo mandás allá. No es por ellos, no quiere decir que ellos no laburan. 
Pero él ya está acostumbrado de esa forma de trabajar. Y a la tarde ya es distinto. 
 
P: Es más tranquilo a la tarde. 
R: No es más tranquilo. Tenés laburo, pero los trabajos que se deja a la mañana 
se siguen con ellos a la tarde. Pero él tiene otro ritmo de trabajo. Es más... 
 
P: Rendís más a la mañana.  
R: Sí. Es así. Porque yo lo conozco. Es así. Él a la mañana tiene... A la mañana 
se ve mucho más movimiento que a la tarde. Y a la tarde se trabaja más con el 
socio que con los trabajos en sí. Ahora nosotros estamos haciendo el trabajo que 
queda de la mañana. Pero cuando empieza la temporada nosotros ya nos 
dedicamos más al socio, más a la limpieza. A la mañana no, porque a la mañana 
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no hay socios. Si andan, andan dos o tres. En cambio a la tarde nosotros ya 
tenemos el Club lleno de socios. Al socio le hacés más la limpieza de los 
quinchos, tenés que sacar lo que es basura, la limpieza de los baños. Al socio 
agarrás y le limpias las sillas, las mesas, para que esté más cómodo. O si tiene 
alguna inquietud tratamos de... Bueno, este grupo lo voy a tener este año yo, pero 
los grupos que siempre he tenido tratamos de que el socio lleve una buena 
impresión. Él ya tiene una experiencia, pero siempre estuvo de mañana, nunca 
estuvo de tarde.  
R: De mantenimiento. 
R: Claro, él se dedica más a mantenimiento. Y a la mañana el mantenimiento es 
más mantenimiento. Cuando él entró antes, a la tarde había una persona o dos 
nada más. No había supervisor tampoco. Después se puso el supervisor. No se 
hacía mantenimiento. Por ahí si se rompía algo sí. Pero ahora el Club quiere que a 
la tarde también se haga mantenimiento. Por eso los trabajos de la mañana se le 
dejan al personal de la tarde para que haga lo que quede sin terminar. Pero 
cuando empiece la temporada ya medio que eso no se puede hacer casi, porque 
tenés que dedicarte más al socio, a la limpieza o a tratar de solucionar alguna 
inquietud que tenga. Si se llega a romper un caño o se rompe un tobogán, 
nosotros sí o sí lo tenemos que arreglar o sacarlo. Pero antes eso me parece que 
no se hacía. Porque antes quedaban uno o dos. Si se rompía algo no se podía 
arreglar porque no había alguien en el pañol o un encargado, para decir: “Sí, 
vamos, sacamos o arreglamos”. Esto empezó hace tres o cuatro años, que 
pusieron un encargado a la tarde.  
 
P: Y con esto de que ustedes trabajan más con el socio a la tarde ¿cómo ven al 
socio recibiendo esta nueva forma de trabajo? 
R: En sí el año pasado al socio no pudimos darle mucho porque tuvimos mucha 
creciente. El año pasado, los pibes que yo tenía... era de sacar camalotes, sacar 
camalotes. Llega un momento que, por más que el socio te pida, sacábamos acá y 
no alcanzábamos a llegar ahí, que esto era verde. Porque el río era verde. Y no le 
pudimos dar al socio lo que ellos querían. Llegaba un momento en el que dijimos 
que ya basta, porque ya no se podía más. No podíamos brindarle al socio lo que 
ellos querían. Porque ellos querían playa. Y no podíamos darles playa, por las 
arañas, por las víboras. Nosotros terminábamos de sacar el camalote, hacíamos 
dos o tres metros y ya era verde de vuelta. Llegó un momento que... Trabajamos 
un mes así y dijimos: “No”. Porque no se podía. Ya a los pibes los reventamos. 
Eran tres o cuatro pibes. Llenamos el carrito, tiramos los camalotes. Pero llegó un 
momento en que el socio se conformó con agarrar la parte verde, ahí en el monte. 
Pero ellos no se sintieron muy cómodos, en el sentido de que ellos querían tomar 
sol, querían playa. Eso no les pudimos dar el año pasado. 
 
P: ¿Y la gente se quejaba con ustedes? ¿Les reclamaba a ustedes? 
R: Sí, al principio se quejaban, pero después... Yo les decía: “Nosotros no 
tenemos la culpa. Es la naturaleza”. Pero a veces el socio lo entiende y a veces no 
lo entiende. Él lo sabe y él lo está aprendiendo ahora. Acá el socio piensa que 
porque son socios significa que nos pueden basurear a nosotros. Y no es así. 
Porque el socio, póngale que está en el baño... En tu casa vos no vas con los pies 
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llenos de barro, llenos de arena. Y si vos les decís algo lo primero que te dicen es: 
“Yo pago la cuota del Club. Yo te pago tu sueldo”. Y no es así. Capaz que pueden 
tener razón en esa parte, pero el socio en ese sentido no se fija en eso. Vos venís 
un fin de semana, para sacarte duda, el socio viene y te embarra entero. Y los 
mismos padres lo están viendo, que al pibe lo único que les ve son los dientes, del 
barrial que traen. Vienen y se meten. Y ellos a veces se enojan, porque te dicen: 
“Yo recién te limpié” y el socio no lo entiende eso. Porque capaz que viene un 
socio y te dice: “Mirá la mugre que hay”, pero él no vio que anteriormente estaba 
limpito. Lo mismo pasa con los de la cancha de fútbol. Es exactamente lo mismo. 
Los de fútbol hacen exactamente lo mismo. Ellos vienen con tierra o barro (porque 
a veces juegan cuando hay barro) y te sacuden todos los botines en los azulejos. 
Y si vos decís algo es como que entrás a chocar con el socio, que nunca lo podés 
dejar conforme. Y si vos lo dejás conforme lo dejás conforme cinco minutos. 
Porque después te da media vuelta y te vas para el monte a juntar la basura... El 
trabajo de ellos es juntar y recolectar toda la basura, para que el socio no sienta... 
que no esté comiendo con la basura, que no esté comiendo con moscas. Ellos te 
sacan eso, pero cuando vos te das media vuelta y venís al baño, te tiran el papel 
higiénico, te hacen un desastre. Y viene un socio que recién entró y te dice: “Mirá 
la mugre que hay. Entonces estos no limpian”. No es así. Ellos no entienden que 
vos se lo limpiaste y a los cinco minutos te lo ensucian. Y ellos a veces se enojan. 
Él, ponele, que está limpiando los baños. Después le tocará a él, después a él. O 
le toca al otro pibe. Pero yo le digo: “Tenés que acostumbrarte. No lo podés dejar 
conforme”. Porque esto no es que es de nosotros. Esto tiene que venir de la casa 
de cada uno. Si vos en tu casa sos limpio, ¿por qué venís a ensuciar? ¿por qué 
venís a romper la instalación del Club? ¿Porque pagás una cuota? No es así. Ellos 
vienen y te rompen las cosas, te tiran, te ensucian... Y bueno, pero el socio es el 
socio.  
 
P: Me dijiste que no podés conformar a todos porque no terminás de limpiar una 
cosa, ya te están ensuciando otra y atrás viene otro a criticar. ¿Ustedes piensan 
que si nosotros le decimos al socio “Así como cuidás tu casa, cuidá el Club”...? 
R: Nosotros les decimos.  
 
P: Ahá. ¿Y qué pasa? 
R: No. Ellos te dicen: “Nosotros pagamos la cuota del Club”.  
 
P: O sea que ellos terminan toda la conversación con esa frase.  
R: Sí, con esa frase. Algunos te lo toman bien, algunos te lo toman de otra forma. 
Pero es así. Nosotros, por más que queramos dejarlos conformes, no podemos 
dejarlos conformes. No porque no queremos. Porque capaz que vos entraste en el 
baño... En el baño de las mujeres es distinto. En el vestuario de las mujeres es 
muy distinto. Por más que esté la señora ahí, es como que la mujer es más 
distinta. Pero el hombre, los pibes, un desastre. Por más que se lo limpiés, que les 
digás las cosas, te repugnantea, te grita. Y nosotros al socio no le podemos decir 
nada.  
R: Los socios grandes, las personas grandes, ven el cambio en el baño, que 
cambió la limpieza y todo eso. Pero los chicos más chicos son los que hacen el 
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desastre. Y por ahí viene un padre con un nenito todo embarrado y vos le decís 
que lo lave en la ducha afuera y te contesta que no, que el no va a bañar al pibe 
con agua fría. Entonces te lo mete ahí y te deja el baño hecho un desastre recién 
limpio. Todo lleno de barro, que se le ven los dientes, así como dice él. 
R: Esto es lo que está pasando estos fines de semana. Ahora no porque ahora 
tenés agua, pero otros días era barro. Pero el padre lo ve que el pibe se embarra. 
Porque vos tenés duchas afuera. Si vos me decís que no porque está fría el agua, 
pero él se está embarrando y es barro frío. Y el río es frío, es lo mismo. Si vos me 
decís que está calentito, bueno, vos podés decirme: “el agua del río está caliente, 
yo no lo puedo meter en la ducha que está fría”. Pero es mentira. Porque el agua 
del río está fría, el barro el frío y se vienen directamente a las duchas.  
 
P: Mínimamente dale un duchazo afuera y sacale... 
R: Pero te dejan barro por todos lados: paredes, cortinas. 
R: Te hacen un tour por el baño.  
R: Pero ¿qué pasa? Capaz que vos que no sos así... Vos en tu casa sos distinta... 
Ojo que ellos en la casa son distintos. Pero capaz que vos venís y me decís: “¿Por 
qué está todo embarrado acá?”. Vos, lo primero, te vas a quejar de que al socio le 
estás ofreciendo una cosa que no es. Y no es así. Nosotros limpiamos.  
R: La otra vez ¿te acordás? un pibito ensució todos los juegos y después se fue al 
baño. ¿Sabés lo que es ensuciar todos los juegos? y después se fue al baño. 
R: Los juegos vos ves que son verdes, que son amarillos, que son rosados... 
 
P: Sí, si yo me la paso ahí todo el tiempo. 
R: Bueno, un fin de semana no había color. Lo embarraron entero, adrede.  
R: Y estaban los padres, eh. Los padres estaban.  
R: Decime ¿cómo hacés vos? ¿Sabés qué hicimos nosotros? Fueron y los 
lavaron. Porque una chica dijo que la nena de ella no podía jugar ahí porque los 
pibes están tirando botellas con agua y le podían pegar. Tenía razón. Vino a 
quejarse conmigo y yo lo único que hice es llamar a la vigilancia. Porque son ellos 
los que tienen... Yo no los puedo sacar. Por supuesto, si están rompiendo algo sí 
les puedo decir algo. Pero está el rondín para eso. Yo los llamé, pero ellos fueron 
y limpiaron nada más. Pero al socio no sé por qué no lo dejás conforme. No sé si 
al socio más grande, pero a los pibes que son los que te rompen. ¿El socio más 
grande qué hace? Te dice que está todo sucio, que no le podés brindar algo que 
ellos están pagando. No lo podés dejar conforme. Todo lo que vos hagas los pibes 
en sí lo rompen todo.  
R: El otro día había cinco pibitos en el baño, embarrando y jugando, agarré, les 
hablé bien y les dije que se retiraran porque iba a llamar al de seguridad que les 
saquen la tarjeta y no iban a poder ingresar más al Club. Más que nada 
intimidándolos para que no vengan a romper nada al baño. Llega la hora del mate, 
a las cinco de la tarde, me retiro y, cuando vuelvo, tenía todas las piletas tapadas 
con servilletas y todas las duchas con papel higiénico. Pero habían hecho 
desastre. Y estaba todo recién limpito, todo impecable. Porque yo le mando 
perfume, le mando lavandina, se limpian las mesas, se limpian los vidrios, las 
duchas, todo. ¿Vos sabés qué bronca te da venir y ver todas las servilletas, los 
papeles? 
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R: Te tapan los huecos de los desagües y te abren las canillas para que se llene y 
se rebalse todo. Eso es lo que hay.  
R: O si no vienen, no traen toalla, se secan con las toallitas de mano, hacen 
bollitos y te los tiran ahí... Teniendo tachos de basura.  
R: Con el cesto al lado. Está el tacho de basura con su bolsita respectiva.  
 
P: ¿Si ustedes tuvieran que proponer algún cambio sería más que nada una 
cuestión de educación en los socios? 
R: Exactamente. 
R: Una cuestión de educación... que los padres tendrían que decirles. Porque 
nosotros a los pibes no podemos decirles las cosas. Porque eso tienen que decirle 
los padres. Son los padres lo que tienen que decirles. Si los padres los ven a ellos, 
porque no les dicen. Yo no le puedo decir a tu hijo: “Tenés que hacer esto y esto 
otro”. Yo no soy el padre. Capaz que le puedo decir: “No rompás” o algo, pero la 
educación viene de la casa. Yo sé que en las casas no hacen eso. Ellos no te van 
a entrar embarrados adentro.  
 
P: No. Y menos te van a tapar el baño. 
R: Por eso te estoy diciendo. Y viste... a veces es medio chocante. 
 
P: Si no trabajaran en el Club ¿ustedes serían socios? 
R: Si hubiésemos estado trabajando bien seríamos socios. ¿Entendés? 
R: Con el trabajo que tenemos ahora no podemos ser socios. Porque la cuota de 
Club para nosotros sería muy cara.  
R: Depende cómo estemos trabajando. Si estuviéramos trabajando bien sí, sería 
lindo. Porque el Club en sí no es feo. El Club es muy lindo, tenés muchas cosas 
para hacer, hay mucho deporte, hay natación... El Club está muy bueno, pero 
nosotros... Si vos estás trabajando bien, económicamente bien, vos podés ser 
socio del Club. Pero si vos estás trabajando económicamente más o menos no te 
da. Porque vos tenés una familia, más la cuota del Club. Pienso que no te dará. 
Pero económicamente si uno está más o menos bien sí. Porque el Club no es feo. 
El Club es lindo. Nosotros tratamos de que el Club se vea lo más lindo posible. Por 
eso es el choque que nosotros tenemos. Capaz que con los de la mañana este 
comentario no lo tuviste vos.  
 
P: Fueron de otras cosas, pero no de este tema.  
R: Te estoy diciendo. Porque el que lo sufre más es el de la tarde. Es el que se ve 
más el tema de lo que se rompe, de mugre. Se ve más a la tarde que a la mañana. 
A la mañana tenés mantenimiento, que se dedican a cosas del mantenimiento, de 
obra. Nosotros eso no lo vemos casi. Nos pueden dejar cosas chiquitas, pero 
vemos menos. Nosotros trabajamos más con el socio. Los de la tarde trabajamos 
más con el socio que los de la mañana.  
 
P: ¿Y el socio en algún momento les agradece el trabajo que hacen ustedes? 
R: Sí, algunos sí.  
R: Sí, algunos sí. Te agradecen. Por eso te digo: hay socios y hay socios. No son 
todos iguales. No te estoy diciendo que los socios son todos... No. Hay socios que 
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son buenos. Capaz que son todos buenos. Pero vos vas y te encontrás con algo y 
qué pensás, que la gente de mantenimiento que tiene el Club son todos 
mugrientos. No es así. Yo quiero llegar a ese límite, que el socio no piense que no 
le brindamos algo bueno. Ellos mismos rompen, ellos mismos ensucian y vos no 
podés brindárselo. Si ellos hubiesen sido distintos, el Club, que se ve lindo, capaz 
que se vería mejor todavía. Porque vos querés ir a ducharte y querés estar bien; 
pero cuando te encontrás sucio... Te puedo decir otra palabra más: hasta materia 
fecal encontrás en las duchas. ¿Viste hasta dónde podemos llegar a hablar? Viste, 
uno... 
 
P: Sí, sí. De falta de educación.  
R: Sí, eso es falta de educación.  
R: O también se les hace costumbre ir a defecar en las duchas. 
 
P: En tu casa no hacés eso. 
R: Qué sé yo... A veces encontrás en el inodoro, arriba. Cierran la tapa y hacen 
así. El socio cuando viene y encuentra eso... Vos querés que el socio esté bien, 
vos querés hacerlo sentir bien, que ellos vengan a disfrutar el Club. Ellos vienen 
con esa intención. Pero a veces se encuentran con otra cosa y no es por nosotros, 
es por ellos mismos. Nosotros tratamos de que se vea más lindo el Club, de que 
vos como socio te quejés de que encontrás sucio, que encontrás esto y lo otro... 
Nosotros trataremos de limpiar, de acomodar, si hay algo roto lo arreglamos. Pero 
lo que pasa es que es el mismo socio el que lo rompe. Son ellos. La educación 
que viene... viene de ellos.  
 
P: ¿Ustedes cómo se enteran de las noticias de los deportes? Me refiero a cómo 
salieron en las competencias, cómo vienen los distintos equipos del Club. ¿Se 
enteran de algo? ¿Les interesa? ¿Alguien les cuenta? ¿Lo ven por la página del 
Club? 
R: Yo me entero porque me recorro todo el Club... Y los viajes que viajan... se 
van... Remo, Vela. Yo me entero más que ellos. A ellos si se lo comentan los otros 
pibes, bueno... Pero yo me entero porque, bueno, ponele que se va el Básquet a 
jugar, voy a veces a la utilería, que me recorro todo, y a veces les pregunto: 
“¿Cómo salieron?”. Así nos enteramos nosotros. Nosotros no nos metemos... Yo 
no me meto por la página. Sé que el Club tiene una página y todo eso. Pero yo me 
entero por la gente, que vos preguntás. 
 
P: ¿Les gustaría que el Club mismo les cuente las noticias que tenga? Sin tener 
que ir vos allá a preguntar cómo les fue. 
R: Eso sería bueno, sí. Sería bueno que el Club te cuente cosas, el progreso que 
tenga el Club, si hizo esto o si hizo esto otro, que nos reúna un día, así como que 
te feliciten.  
R: O hay un proyecto o hay una meta, entonces más o menos vos te manejás con 
eso también.  
R: Y tenés lo bueno y lo malo. Porque si nosotros, con perdón de la palabra, nos 
mandamos alguna macana, también que nos digan: “Eso está mal” o “¿En qué te 
podemos ayudar para salir adelante?”. Sería bueno que el Club nos diga lo bueno 
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y lo malo también, los proyectos como dice él, cosas... Porque ponele que hay un 
campeonato hoy y no te enterás tampoco quién ganó. Si vos no te metés en la 
página no te enterás. No hay un diálogo así. Uno no tiene ese diálogo.  
 
P: ¿Y les gustaría que el Club conociera el trabajo que hacen ustedes 
diariamente? 
R: Sí, por eso, ¿cómo que no? Por eso te digo: que nos digan lo bueno y lo malo 
que tenemos. Que digan: “Sí, mirá que hicieron esto mal” o que digan “sí, vas 
bien”. Ojo que también a nosotros gente de la Comisión y todo eso nos felicitan 
con las cosas. No es que la Comisión a nosotros no... 
 
P: Pero yo te digo el Club en general, el socio que viene a tomar mate, los padres 
de los chicos que están jugando.  
R: Hay socios que te dicen: “está muy lindo” o cuando estás pintando te dicen que 
está quedando muy bueno. No, con los socios tenemos... Y con la gente del Club 
también tenemos... “Cómo están trabajando” o “trabajan bien”. Les gusta. Todas 
las cosas, lo malo y lo bueno.  
R: Es bueno eso de saber la inquietud de ellos: qué les gustaría que mejoremos, 
que les gustaría que hagamos, qué es lo que nosotros hacemos. Estaría bueno.  
 
P: Hoy vos me contabas que saliste a las cinco a tomar un mate y después 
volvías. ¿Suelen hacer pequeñas reuniones donde se encuentran en el horario de 
trabajo o fuera del horario laboral? 
R: Ellos a las cinco de la tarde paran a tomar mate. Tiene media hora. Y ellos 
charlan... 
 
P: ¿Pero en algún momento se juntan los dos turnos a tomar una cerveza o un 
choripán? 
R: No, no. 
R: Acá adentro no. 
 
P: O afuera... 
R: No, no, no. 
 
P: Bueno, por último, los voy a hacer pensar un ratito. Si el Club fuera una 
persona ¿cómo la describirían? 
R: Sería una persona de clase alta, elegante. Así lo veo yo.  
 
P: ¿Y cómo sería su forma de ser? 
R: El Club, en los años que yo he estado... qué sé yo... ¿cómo te puedo decir? Te 
escucha. Porque con los problemas que vos tenés ellos te ayudan, te escuchan. 
Yo no me puedo quejar del Club. La verdad es que yo no me puedo quejar. Yo he 
tenido un problema de operación. Vine hablé con ellos, ellos me escucharon, 
siempre me apoyaron, me llamaban por teléfono. Te estoy hablando como si fuera 
una persona. Me llamaba por teléfono, cómo estaba, si necesitaba algo. En ese 
sentido, yo de mi parte lo veo... para mí son buenos. Es bueno el Club, como 
persona es buena. Si vos necesitás hablar ellos vienen y hablan con vos. Porque 
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acá en sí el Club, para mí, es la Comisión Directiva. Porque es así. Si vos hablás 
como Club... vos tenés que hablar –me parece- como Comisión Directiva, no como 
Club. Porque el Club a mí en sí... Cuando me llamaron o me ofrecieron o siempre 
estuvieron en los momentos que yo estuve enfermo fue Comisión Directiva. Vos 
me estás hablando de Comisión Directiva, no del Club. El Club en sí es un grupo. 
Si vos necesitás algo ellos se manejan con la Comisión Directiva. Yo nunca tuve 
problema. Yo cuando necesité ellos estuvieron. Yo no me puedo quejar como Club 
o como comisión no me puedo quejar. Yo de mi parte no me puedo quejar. No 
tengo nada que decir de ellos... de ellos o del Club. Porque siempre estuvieron. 
Por eso te hablé del tema de Comisión, porque vos me estás hablando del Club y 
el Club no... El Club es una Comisión Directiva. Vos en sí quisiste llegar a lo que 
es Comisión Directiva. El Club en sí es la Comisión Directiva. Yo no puedo decir 
nada porque son... Vos podés hablar con ellos, podés hablar bien. No es que te 
dan vuelta la cara. Ellos vienen y te preguntan, andan. Te preguntan si necesitás, 
cómo andan... Ellos no sé, porque ellos son nuevos.  
R: Lo mío es muy nuevo. 
 
P: ¿Cuál es tu primera impresión? 
R: Para él es el segundo día. Él hace dos días.  
R: Yo me siento bien.  
R: Él hace dos días. Y él recién lo estoy... Yo hablé a la Comisión Directiva. Le voy 
a ir diciendo cuál... Él, bueno, hace dos meses, un poquito más. Pero él ya tiene 
experiencia.  
 
P: ¿Y vos cómo describirías al Club? 
R: Mirá, ¿cómo te puedo decir? Yo me fui seis años de acá. Estuve seis años y 
me fui seis años. Y, más allá de que no era socio o eso, se extraña. Se extraña el 
Club. No sé si es tanto por el Club sino por el ambiente que había acá, los 
compañeros, los trabajos que se hicieron y eso. Tuve la suerte de volver y, bueno, 
estoy otra vez acá. Pero yo te digo la verdad: me siento bien, me siento contento. 
Estoy bien, más allá del trabajo que me toque o el turno que me toque, estoy bien. 
Me siento bien.  
 
P: Buenísimo, chicos. Yo con esto me llevo un montón de cosas.    
               
  
 

Entrevista 16                          
Entrevista realizada a las empleadas de limpieza del sector de baño y vestuarios.  
La entrevista fue realizada el 10 de noviembre de 2016, en el lugar de trabajado 
(baño de damas) , en un ambiente agradable. 
 
P: La forma de retener todo es grabando. Si yo me pongo acá, ¿vos ves? Por las 
dudas que tengas que salir.  
RI: Sí, sí.   
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P: ¿Hace cuánto tiempo trabajas acá? 
RI: Va a hacer un año ahora, el 1º de diciembre.  
 
P: ¿Y te gusta? 
RI: Sí. 
 
P: ¿Qué es lo que te gusta? 
RI: Es tranquilo el trabajo. Yo estaba trabajando en fábrica y hacía los tres turnos.  
 
P: Completamente distinto. 
RI: Sí, muy distinto. Acá se labura, pero se labura más tranqui. El trabajo es más 
tranquilo. Es otra cosa.  
 
P: ¿Hay algo que no te guste del trabajo o del lugar? 
RI: No, no. Todo bien. No es nada de sacrificio. Hacía casi lo mismo. Limpiaba lo 
mismo: baños, oficinas, todo. Lo mismo. Pasa que acá es más tranquilo. Tal vez 
los sábados y los domingos hay un poco más gente y hay que andar un poquito 
más. Pero nada que ver a lo que yo hacía.  
 
P: ¿Cómo te llevas con las socias? 
RI: Bien. Me llevo bien. Siempre hay una que te dice de mala manera alguna cosa. 
Pero uno trata de llevarlo bien. Hasta el día de hoy, gracias a dios, nunca tuve 
problemas con nadie.  
 
P: ¿Vos notás que el socio valora tu trabajo, te agradece? 
RI: Hay personas que sí y personas que no. Hay personas, socios u otras 
personas que vienen, que veo como que saben lo que hacemos nosotros. Se 
bañan y es distinto. Hay personas que se bañan y no largan tanta agua. Y hay 
otras personas que no les importa. Total, hay otro que está limpiando. Pero 
tranquilo. Yo hago mi trabajo tranquila. No, no tengo problemas.  
 
P: Y decime: ¿cuánta gente está acá, trabajando en el baño? 
RI: Tres. Pero por ahí cuando falta alguna nos cubre la que está afuera, en el 
puesto de... 
 
P: ¿En la pileta? 
RI: No, en el monte, que es Angélica. Pero si no somos tres.  
 
P: Y decime: ¿ustedes tienen algún ratito donde se encuentran o es simplemente 
en el cambio de turno? 
RI: Sí, tenemos un ratito. A las cinco de la tarde, que es el horario en que 
podemos compartir algo.  
 
P: ¿Y aprovechan el monte? 
RI: No, no, no. ¿Vos decís para estar? 
P: Sí. 
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RI: No. Nos quedamos acá nomás. No nos movemos. Si no, por ahí, yo a las cinco 
me puedo ir a la pileta y tomo algo con la chica que está allá en pileta. Y después, 
cuando la chica de pileta está a la tarde sola, yo tengo que ir a las cinco para allá. 
Hoy no porque está la otra señora. Pero hay dos días que voy y la ayudo, cuando 
está la escuelita y todas esas cosas. 
 
P: ¿Y se reúnen en algún momento fuera del horario de trabajo? 
RI: No, a las cinco nomás, cuando yo me voy para allá a tomar algo con ella. Y 
después ya me quedo esos dos días. Si no por ahí no. Porque si hay mucho 
trabajo acá yo no me puedo mover. Lo que es sábado o domingo, si hay mucha 
gente o muchos cumpleaños, tratamos de no movernos por el tema del baño, si se 
llena o hay que poner papel o los tachos. Pero después sí, de lunes a viernes si no 
hay nada de eso está tranquilo. 
 
P: ¿Y cuando está tranquilo se pasan las horas acá? 
RI: No. No se pasan. 
 
P: ¿Y hacés algo para que se pasen? Hola, qué tal. Vengan.  
RI: Estamos haciendo una encuesta.  
 
P: Yo voy a hacer un trabajo para el Club, para ayudarlos a mejorar la 
comunicación entre los socios, empleados y todos. Para que nos tratemos todos 
un poco mejor. Sería la onda. Y le estaba preguntando cosas a ella sobre el 
trabajo, sobre cómo se lleva con los socios y demás. 
RI: Yo le digo que hay socios que realmente valoran el trabajo. Y hay otros que, 
bueno... 
 
P: ¿Ustedes se enteran de las noticias deportivas del Club, de cómo vienen los 
equipos, de las competencias? 
RI: No. Yo no.  
RII: A nosotros de eso no nos dicen nada. Ni sabemos... 
RI: Ni sabemos cuándo hay fiesta. Nos dicen, por ahí, si hay alguna fiesta muy 
grande, que nos tenemos que quedar en el baño o esas cosas. Pero después no.  
 
P: ¿Alguno de los deportistas viene y les cuenta algo? 
RI: No, si no preguntamos no.  
RII: Si no preguntamos qué hay, no. Acá nos enteramos cuando empieza a haber 
movimiento. Y a veces ni sabemos qué es. 
 
P: Pregunta: ¿Esos lindos carteles de la temperatura los hicieron ustedes? ¿Fue 
sugerencia de ustedes? 
RI: No, esos los trajeron ahora.  
RII: Eso es del Club, de la chica nutricionista.  
 
P: Buenísimo. ¿Y cómo se llevan las socias con los carteles de “No tires papel en 
el inodoro”? y todo eso. 
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RI: Y algunas dicen que no tendrían que estar los papeles, porque eso ya viene de 
la casa o porque los chicos están mal enseñados. Pero alguna por ahí sí los miran 
y dicen: “Mirá que no tienen que entrar con arena”. Algunos lo cumplen y algunos 
no.  
RII: No. La mayoría creo que no lo cumplen. Igual que el cigarrillo. Uno se cansa 
de decir, así que ya no se dice más nada.  
 
P: El otro día que yo vine se metió una pibita que se quería lavar los pies.  
R: ¿Viste? 
RII: Una secretaria un día que me encuentra a mí... Pero era imponente, los 
chicos que vinieron con arena y barro. Entonces me viene Graciela a mí y me dice: 
“Gladis ¿y esto?”. Le digo: “Yo ya les dije, pero me dijeron que para eso pagaban”. 
Ahá. Esa es la contestación: “Para eso pagamos. Para eso estás”. Y a nosotros 
nos da por... Porque no es solamente... Estamos, pero no estamos para... Mirá 
ahora, esa persona que vino ahí mirá lo que tiró. Vos te vas, no sé, ahora porque 
estoy yo en pileta.  
RI: Eso le estaba diciendo.  
RII: Pero si no te vas vos a pileta y cuando venís acá es un desastre. También eso 
está mal, porque tendrían que tener una persona continuamente acá y no la de 
acá hacerla ir a pileta. Porque este lugar queda solo. Nosotros no tenemos donde 
realmente hacer una reunión y tomar esto y decir lo que acá se necesita. No hay 
una persona –tendría que ser una mujer- que venga y plantee. Pero no que sea 
delegada, ni que sea... Una persona que tengan ellos, que nos lleve a nosotros y 
nos pregunte qué actitud tiene o cómo se porta el socio. Porque yo estuve 
encargada de piso de clínica, encargada de gente. Por eso más o menos sé cómo 
se maneja la cosa. Entonces cuando acá hacen una cosa, yo les digo: “No. Están 
las chica para la limpieza, pero no para que vos las tengas de esclavas. Se acabó 
la esclavitud. Si ustedes se dan cuenta, se acabó la esclavitud. ¿Vos a tu casa vas 
así? ¿Tu mamá te deja entrar así?”. “No, pero mi mamá dice que acá se paga y 
hay quien lo limpie”. “Bueno, decile a tu mamá que está equivocada”. Yo soy la 
que más choca. La que más choca soy yo. Porque capaz que van a sentir: “Sí, hay 
una chiquita así, que es la que más dice, la que más habla”. ¿Viste con el asunto 
de ayer, del cloro de la pileta? ¿Quién movió? Gladis. ¿Quién le dijo a Fefu? 
Gladis. Fefu agarró, llamó, mandaron los chicos. Pero, claro, quedo pegada. 
Quedo pegada como alcahueta.  
 
P: Claro.  
RII: Pero los chicos hacían así... Y a mí no me gustan esas cosas. Soy una 
persona que no me gusta. Me gusta cumplir con el socio pero que el socio también 
cumpla conmigo. Si al socio hay algo que no le gusta, a mí también hay cosas de 
ellos que no me gustan.  
 
P: Los chicos me decían lo mismo: que ante cualquier observación de ellos, el 
socio les dice: “Ah, yo pago la cuota”. 
RII: Sí, sí, sí. 
 
P: Siempre es lo mismo. 
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RII: Siempre es lo mismo. Siempre se maneja eso. Te lo voy a decir yo, te lo va a 
decir ella. Hay algunos que no quieren. Hay un grupo que vas a conocer, que está 
todo bien, no quiere chocarse con el socio. Porque dicen que el socio nos paga a 
nosotros. Está bien, yo lo veo perfecto. Yo lo voy a cuidar al socio, pero el socio 
también me tiene que cuidar a mí. Porque el socio viene y se sienta ahí y no me 
tiene que decir: “Nos falta papel”. Ellos nos tienen que cuidar a nosotros y 
nosotros cuidarlos a ellos.  
RI: Pero hay socios y socios. Hay socios que por ahí te llevás bien y hay otros 
socios que...  
RII: Sí, hay socios que nos defienden a muerte. Si llegamos a tener algún 
problemita... Yo lo tuve, por eso... Yo estoy muy orgullosa con el Club. Hay una 
parte y una parte, tanto como de encargados, como todo.  
RI: Sí, en todo es así siempre.  
RII: Yo digo. A mí me seguirán (...), pero yo la verdad la digo.  
 
P: Está muy bien. ¿Y hace cuánto tiempo que trabajás acá? 
RII: Yo seis.  
 
P: ¿Qué cosas les gustaría cambiar, más allá de la educación del socio? 
RII: Claro, sí, sí, sí. Lo de más importancia sería no movernos tanto. Si te toca 
acá, acá. Estamos acá. Que en pileta pongan otra persona. Como acá hay dos, 
que haya allá dos también. Que es el cambio. Y otra es el baño de varones, que 
nosotros no podemos entrar... 
RI: Y sabés qué desastre que se hace.  
RII: No se pueden vestir los socios del agua que hay. Pero los otros tampoco te 
ayudan. Yo les digo: “Pidan, pidan, pidan. Ustedes tienen la fuerza. Pidan un 
hombre que haya ahí”. Yo no digo que esté ocho horas parado ahí. Pero que vaya 
cada dos horas, cada una hora, a secar allá. Porque nosotras no podemos entrar y 
se queja la gente. Te dicen: “Está todo mojado”. ¿Y qué quiere que hagamos si no 
podemos ir? Esos serían los cambios que tendría que haber.  
 
P: Y si ustedes no trabajaran acá y tuviesen otro trabajo ¿vendrían al Club? 
RII: ¿A pasear? 
P: Sí, a disfrutar.  
RII: Sí.  
RI: Sí. Está caro.  
RII: No, no. Es muy lindo. Yo no te puedo decir... Es muy hermoso el Club. Hay 
gente muy buena, están muy limpias las cosas. Yo me hice socia de ese club y me 
tuve que ir, porque te ibas a bañar y desde acá hasta acá se veía todo. Tenías las 
cortinitas hasta acá. En los inodoros no te podías sentar. No te podías ir a lavar las 
manos. Te lo digo porque era un desastre ese club. 
 
P: ¿El (...) o el Arsenal? 
RII: El Arsenal. Andá ver lo que es eso. 
RI: No, acá la gente cuando viene queda admirada.  
RII: Las felicitaciones que tenemos. 
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RI: Nos dicen: “Nosotros venimos de Campana y no tenemos el baño que tienen 
ustedes”.  
RII: Las felicitaciones. Y han venido... El otro día han venido de Uruguay, de 
Corrientes... 
RI: De Rosario.  
RII: Rosario. Nos re felicitaron. Dicen que nunca han visto un sector tan impecable 
como éste, que vos te sentás y es como estar en tu casa.  
RI: Te quieren pagar el papel o te quieren dejar propina.  
RII: No, no, no. 
RI: “Nosotros estamos para eso”, les digo. 
RII: De eso no podemos quejarnos. De eso... Lástima que tendríamos que tener 
un poquito más de compañeras. Tendría que haber una mujer que diga: ¿qué me 
plantean ustedes? Yo las voy a ayudar... Yo hablo mucho con las socias, porque 
por ahí consigo más con las socias que están a favor de nosotros que con el 
entorno del Club. Te dan más bolilla ellos, te ayudan más.  
 
P: ¿A ustedes la gente de la comisión les hace algún agradecimiento cotidiano por 
el laburo que hacen? 
RII: Ni agradecen. Hay acá una socia -¿viste la de anteojitos?- que viene y dice: 
“Yo hablo con el presidente y le digo que el otro día a Gladis la dejaron sola. Con 
la cantidad de gente que vino de afuera y estaba solita. No podía acá, no podía 
allá. La dejaron sola”. Esas cosas hay que ver. Adelante mío estaba hablándole. Y 
le digo: “Sí, tenés razón. Pero qué hacemos si no le vinieron a decir nada”. ¿Te 
crees que le vinieron a preguntar? Eso te digo, eso. Porque ellos, sabiendo que te 
están felicitando, que están felicitando al club... ¿Por qué felicitan al Club? Por el 
personal. Si no tuvieran este personal o tuvieran un personal que no le importa ¿te 
vendría a visitar? ¿te dejarían la nota? Yo te digo porque yo trabajé... Yo les digo 
siempre a ellas: yo trabajé de encargada de personal, por eso sé manejar y sé la 
situación. Si vos venís y me planteás a mí: “Mirá Gladis, es imposible que esté 
sola”, busco la solución. “Mirá, perdoname. Esta vez se me pasó, pero la próxima 
no pasa”. Cuando hay una actividad quedará otra y se le pagará la hora extra... No 
sé, pero algo soluciono. Eso. Acá faltan soluciones. No sé por qué no lo ven. 
Porque se les ha dicho de acá del baño y de allá de la pileta. Se les ha dicho... 
RI: Y de acá del baño de varones también. Está las ocho horas y a veces hay una 
mugre que no se puede creer.    
RII: Y también es la conversación de ellos con nosotros, que cada tanto hable 
alguien.  
 
P: Sí, sí, que vengan a visitarlos a ver cómo están. Y, por último, si el Club fuese 
una persona ¿cómo la describirían? 
RII: No, la describiríamos bien. Lindo, bien. Tiene posibilidad esto de mejorar. Yo 
la vería así. Si fuera una persona le diría: “Mirá, vos tenés todo para mejorar. 
Porque lo tenés. Tenés todo para mejorar y son poquitas cosas”. No son grandes 
cosas. Son pequeñísimas.  
 
P: ¿Y qué serían esas pequeñeces? 
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RII: Sería esto: la comunicación con el personal, la actitud de nosotros que 
queremos una persona más. O cuando se arman los festivales...  
 
P: Sí, sí. Es planificar el trabajo.  
RII: Claro. No es que estamos mal. No. Damos gracias al trabajo. Es muy bueno. 
No podemos decir nada. Y si por ahí queremos cambiar el día, no tenemos 
problema con eso. De eso no... Hay cositas chiquitas... 
 
P: Que son solucionables si se hablan. 
RII: Si se hablan. Y no se pueden enojar tampoco, que yo te lo estoy contando a 
vos... que no sé qué va a pasar con esto.  
 
P: Ahora te cuento.  
RII: Porque la que más habló fui yo al final...  
 
P: Quedate tranquila.  
RII: Que no traiga problemas. Yo no quiero tener problemas con ellos. Por eso a 
veces no hablo. Me dicen: “No, callate Gladis”. Por eso me callo a veces.  
 
P: Bueno chicas, me encantó esto.         
  
 

 
Entrevista N°17 
Entrevista realizada a Juan Eduardo Brignone, Jefe de deportes de CNZ.  Esta 
charla fue llevada a cabo en 12 de noviembre de 2016, en la secretaría de 
deporte, mientras Juan y Ornella (secretaria de deportes) trabajaban. La 
cordialidad y ganas de cambio por parte del entrevistado estaban presentes. 
 
P: Claro, pero no hay nada definido. 
R: Elevé una propuesta a Comisión Directiva –no sé si te comentaron- para hacer 
unos carteles.  
 
P: No.  
R: En distintos sectores del Club. Ahora si puedo te los imprimo para que los 
mires. Tiene un poco que ver con esto de plasmar... El problema surgió por 
partidos de básquet, donde hubo insultos a chiquitos de once y doce años, de 
parte de los padres. A raíz de eso... Cuando estuve en Racing también lo hicimos, 
porque el fútbol es mucho más competitivo y pasa mucho esto con los padres. 
Entonces hicimos algunos carteles para concientizar a los padres. 
 
P: Ah, está buena la idea esa. 
R: Y bueno, a raíz de eso me pidió la Comisión Directiva que haga distintas 
propuestas. Yo elaboré... Es una hojita nada más. Te la paso porque me interesa 
también saber tu opinión y con lo que estás trabajando obviamente tenemos que 
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adecuar... Si vamos a tener un manual de comunicación tenemos que adecuarnos 
a ese manual de comunicación.  
 
P: Sí, más que nada la idea es que tengan un lineamiento para poder llevar a cabo 
acciones. 
R: Sí, sí. A la hora de tomar decisiones tener una guía. Eso es fundamental. Y 
también le comenté a Fernando (...)... porque él me comentó que querían 
establecer todo un... No sé si vos también estás trabajando en eso... 
 
P: ¿Un decálogo? 
R: No, un lineamiento de cómo es la tipografía del Club, los colores, la 
identificación.  
 
P: Bueno, sí. Dentro del informe... no es que establecemos. Vemos si la identidad 
del Club está toda coherente o no. Sí, eso se los vamos a entregar dentro del 
informe final. Evaluamos cómo se aplicó la identidad en los carteles, en las 
remeras, en los uniformes, si hay uniformidad en todo o no, si es necesario el 
manual de marca... 
R: Sí, yo le dije a Fernando de conseguirle el manual de marca de Racing, que 
está muy completo y está muy preciso. Está definido, por ejemplo, el celeste. Dice 
cómo tiene que ser el celeste.  
 
P: Yo me llevé fotocopiado –el original lo tiene Bruno- el proyecto de la identidad 
del Club y todo lo que redactó y diseñó el diseñador que hizo el logo actual.  
R: Ah, sí, sí, que tenía unos años.  
 
P: Claro. Ahí está la definición del color, está la tipografía... o sea que lo que hay 
que hacer es ver que eso... 
R: Se haya mantenido en el tiempo.  
 
P: Claro. Y, por ejemplo, armar un archivo digital que tenga cada subcomisión 
para que sepa cómo se utiliza el logo. A eso... No vas a hacer el mismo manual de 
marca que Racing, porque estamos a una distancia muy grande.  
R: Cada club tiene su idiosincrasia. 
 
P: Y además son distintos los recursos que vos tenés en Racing y los que 
tenemos acá. Pero, por ejemplo, acá si el comercio de mi familia quiere auspiciar 
el equipo de básquet, que la subcomisión sepa que le tiene que entregar al 
proveedor, al que va a hacer la camiseta, ese CD para que haga la marca así. Y 
tiene que estar acá y tiene que tener este tamaño. Sí, sí, eso va a estar dentro de 
los lineamientos generales. 
R: Buenísimo. Bueno, en lo que te pueda ayudar...  
 
P: Sí, me dijo esteban que vos estabas armando una encuesta. 
R: Sí, para la Escuela de Iniciación Deportiva. Mirá la que hicimos en Colonia.  
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P: Claro. Pasámelas –si las tenés- las dos, porque me dijo que le dé una hojeada 
a las preguntas. Porque a ellos les parecía que se extendían, que por ahí no 
eran... que estaban medias...  
R: Yo todavía no hice las preguntas de Iniciación Deportiva. Plantee esto y me 
dijo: “Antes de hacerlas hablá con Cecilia”. Entonces no las hice. Lo que tengo es 
de la Colonia. Algunas de esas preguntas se pueden llegar a repetir.  
 
P: Dale. Si querés pasame las de la Colonia y, si te parece bien, yo vengo la 
semana que viene...  
R: No, no. Las armo las de la Escuela de Iniciación Deportiva y después me dirás: 
“Reformulalas o, si te parece, andá por este lado...”. 
 
P: Ah, bueno, dale, dale. Pasame las de Colonia, mandame ésas y los números 
de teléfono de quienes sean las cabezas de cada subcomisión. Entonces yo 
empiezo a contactarme con ellos y después, cuando más o menos tenga un 
panorama, nos sentamos a conversar y las mismas preguntas que les estoy 
haciendo a todos te las hago a vos.  
R: Dale, perfecto. Nosotros tenemos seis actividades federadas y tenemos 
también subcomisión de fútbol, que es el torneo recreativo. Ellos tienen una 
subcomisión. ¿Esa también? 
 
P: Sí, esa también. Es más, si ya tenés datos de la gente de Amarras, que iba a 
hacer subcomisión. 
R: Sí. Esa sé que ya está conformada, pero no pasa por Deportes.  
 
P: Listo. Les digo a los chicos de la Comisión Directiva que me hagan contacto 
con ellos.  
R: Claro, porque ni sé quién es.  
 
P: No, yo tampoco. Pero el otro día, cuando charlábamos surgió eso y después vi 
los carteles que estaban llamado a conformar la subcomisión.  
R: Claro, la convocatoria. Bueno, ahora la de fútbol está con renovación de 
autoridades. Vamos a tenerla... el 26 creo que es la reunión. Pero, bueno, te paso 
todas las cosas. 
 
P: Dale, vos pasame los datos que tengas y yo empiezo a contactar a la gente, 
que si te preguntan...  
     
   
 

 

Entrevista 18 
Entrevista realizada a dos integrantes de la subcomisión de básquet, ambas son 
mamás de deportista y socias del club. El encuentro tuvo lugar el 10 de diciembre 
de 2016, en el playón de deportes, contiguo a la cancha de básquet.  
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P: Les cuento, yo voy a grabar esto para después analizar. Desgrabamos y 
tenemos que escribir todo lo que charlamos. No, les cuento de qué se trata: en un 
plan de comunicación nosotros vemos de qué forma podemos dialogar todos y 
que la institución crezca a partir de la comunicación. Esto es para terminar la 
carrera. Yo estudio Licenciatura en Ciencias de la Comunicación, para terminar la 
carrera tengo que hacer una tesina y elegí hacerle un plan de comunicación al 
Club. La idea es que este plan sea participativo. Ustedes son la primera 
subcomisión directiva que engancho. Encima justo cuando llego a esta parte se 
están terminando las actividades. Entonces será con lo que pueda. Pero ya 
conversamos con Comisión Directiva, con Presidente, con Prensa, con empleados 
y la idea es empezar a ver cuáles son las cuestiones desde la comunicación, 
después armamos escenarios para poder trabajar y vemos de qué forma podemos 
avanzar todos juntos. Al final de todo este trabajo teórico yo le entrego al Club un 
plan de acción, donde están involucrados todos. Ahí ustedes tal vez verán 
reflejadas algunas de las cosas que venimos charlando y que luego tendrá que 
trabajar la subcomisión. Una vez hecho este mini-resumen, comenzamos con lo 
primero: ¿por qué eligieron el Club? 
RI: Uhhh. Porque me hicieron socia desde que era así de chiquita. Porque es el 
club de toda la vida. A mí me hicieron socia cuando era chica, después me borré y 
después volví por los chicos.  
 
P: ¿“Por los chicos” qué significaría? 
RI: Para que los chicos vivan lo que es el deporte, la actividad al aire libre y 
tengan amigos y compañeros de andanzas.  
RII: Yo te voy a romper toda la estadística. Yo soy de Campana. Nosotros vivimos 
en Campana. Yo venía al Náutico. Empecé a venir hará veinte o veintipico de años 
atrás, con ese famoso Pase de Cortesía. El tema era que la cortesía se terminaba 
el fin de semana. Yo estaba de novia con mi marido, que es de acá de Zárate, 
entonces no podíamos coincidir y había que pagar. Yo me hago socio, no hacete 
socio del Boat Club, que mi viejo es socio vitalicio del Boat Club, etc. Y me terminé 
borrando del Boat Club. Él me hizo socia y le dije, “lo único malo es que vos me 
banques los dos años que era doble cuota”, no sé cómo era, porque era re-caro 
en ese momento. Y acá estamos. Después hicimos un montón de amigos (yo ya 
hace dieciocho años que soy socia de acá) y todos mis amigos empezaron: “No, 
porque el nene, cuando crezca va a tener sus amigos en Campana”... Sí, pero 
sigue viniendo acá y prefiere venir acá. 
 
P: O sea que ustedes viven en Campana y vienen acá.  
RII: Sí. Y este año arrancó básquet acá. Porque él jugaba en Ciudad de Campana. 
Se inició en Ciudad y este año vino para acá. 
 
P: ¿Y qué diferencias ves entre los dos clubes? 
RII: Abismales. Primero que en Ciudad estás apiñado y lleno de gente. Nunca fue 
de mi agrado porque yo, por supuesto, era del Club Náutico, del Boat. A mí no me 
gusta ir a meterme al río, pero me encanta mirar el río, que corra el aire... Y el 
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Club Ciudad está en el medio de la ciudad y son dos manzanas para hacer 
deporte.  
 
P: ¿Y con el Boat Club qué diferencia ves? 
RII: Nada. El Boat Club se está fundiendo y no hacen nada. Y me terminé 
peleando con uno de la comisión porque en una época yo era de ambos. Entonces 
venía los lunes y los fines de semana acá y los días de semana me iba con el 
cochecito, con mis amigas al Boat Club. Un día me peleo con uno porque la pileta 
siempre estaba desnivelada, los controles de agua nunca aparecían y empezamos 
a arengar gente (más o menos todos de la misma edad, con pibes) y lo subimos. Y 
me dice: “No, pero vos qué querés. Sí ahora les pusimos esto que nos pidieron” 
(por el análisis del agua). Entonces les digo: “Pero la pileta desde que yo soy 
chiquita,  porque aprendí a nadar acá, está siempre desnivelada. Y aparte cómo 
es esto de que no hay pileta los lunes. En ningún club de la zona”. Es más, te voy 
a decir quién es: Hernán (...), que aún está en la comisión del Boat Club. “¿En 
ningún club de la zona? ¿Vos estás segura?” y yo le dije “Sí. Estás equivocado”. 
Entonces empezamos a subir el tono de la conversación, le saqué mi carnet del 
Náutico y le dije: “Fijate que soy socia del Náutico y pago pileta acá en el Boat 
Club y pileta en el Náutico”. “Bueno, ya que tenés pileta en el Náutico quedate 
allá”. “Listo. ¿Vos me echas? Bueno. Nunca más”. Y nunca más me hice socia. Y 
venimos todos los santos días. En verano yo vengo todos los días acá.  
 
P: ¿Y por qué decidieron que los chicos vengan a hacer básquet acá y no, por 
ejemplo, a Independiente u otro Club? 
RII: Qué sé yo. Porque lo conocía al profe, porque se conocía con los chicos de 
acá del verano. 
RI: Claro, porque arrancaron Escuelita Deportiva. Gino arrancó Escuelita 
Deportiva acá y después dijo: “Voy a hacer básquet” y siguió haciendo básquet. Es 
el club donde venimos. Era una ridiculez venir acá y que vaya a otro Club a hacer 
deporte, teniéndolo acá. Por ejemplo, el más chiquito hace fútbol y acá no hay 
Escuelita de Fútbol. Entonces va a hacer fútbol a otro club. Pero no voy a pagar 
otro club teniendo básquet acá. Me cierra todo y no lo sacás de acá ni en chiste. 
 
P: Bien. ¿Los compañeros de básquet están todos en la misma situación o hay 
gente que no es socia del Club y viene a básquet? 
RI: No, creo que hay un solo chico.  
RII: No, se terminaron haciendo... Uno solo.  
RI: No, pero creo que ya se hicieron socios todos.  
RII: Se hicieron socios todos también.  
 
P: ¿Y vienen a disfrutar el Club más allá de los entrenamientos o vienen solo a 
entrenar? 
RI: No, la mayoría vienen. Son poquitos los que no vienen. Pero después casi 
todos los chicos son socios y vienen y se juntan y están todos los fines de 
semana.  
RII: Muchos van a la Colonia también.  
RI: Son socios de acá del Club y vienen a disfrutar del Club también.  
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P: Bien. ¿Las actividades de básquet, más allá de lo que sale en el diario, las 
cuentan por algún lado? ¿Tienen algún grupo de Facebook donde pongan las 
fotos que hace cada papá? ¿Tienen algún grupo de Whatsapp? 
RI: En el blog del Club suben cada tanto las actividades del finde y en esas están 
incluidas. Grupo de Whatsapp tenemos. Por ejemplo nosotros, que los nuestros 
son sub13, tenemos un grupo de padres de sub13. Y recién ahora los que somos 
de la Subcomisión tenemos un grupo de Subcomisión. Pero después el resto de 
los grupos, no sé si los padres tienen. Creo que sí. Sí tienen los chicos. Ellos 
tienen su grupo de Whatsapp también...  
RII: Con el profe. Y después, como tienen la  tira A y la tira B, son un montón de 
familias y un montón de chicos.  
 
P: ¿Tienen idea de cuántos chicos son? 
RI: Vos pensá que de sub13 a sub17 (porque de sub19 hay uno solo y la sub17 ya 
juega sub19), más o menos son quince de Equipo A y quince de Equipo B. Tenés 
trece, quince, diecisiete seguro. Y en Mini eran como... setenta chicos.  
RII: ¿Ochenta no eran? No había sacado cuentas de ochenta juegos de 
camisetas.  
RI: Sí, no sé. (...) 
 
P: Entonces la forma de comunicarse generalmente es por grupos de Whatsapp 
divididos entre categorías y Subcomisión.  
RI: O papelitos. 
RII: Sí. Si no venimos y le decimos directamente a Ornella que haga notificaciones 
a a través del Club. Generalmente todas las notificaciones tratamos de hacerlas a 
través del Club. Entonces venimos acá, hablamos con Ornella y ella hace la 
invitación para el resto. Creo que va en papelito siempre. 
 
P: ¿Ustedes se encargan de organizar actividades, juntar los fondos que 
necesiten y algo más? 
RI: Nosotros somos los padres colaboradores, subcomisiones, hacemos de todo 
un poco... 
RII: Alentamos, hacemos los choripanes.  
RI: Sí hacemos, todo lo que es el cobro de entradas, hacemos los choripanes... Y 
cuando hacemos eventos grandes, que se invitan a otros clubes (cuando se hacen 
los encuentros de mini y premini generalmente), ahí nos toca hacer hamburguesas 
para todo el mundo, hacer tortiferia, vender rifas y todo lo que sea recaudar para la 
subcomisión, para el momento en que tienen que viajar. Porque en realidad en la 
Subcomisión son casi todos padres de sub13, de U13. 
RII: Exacto. Salió así. 
RI: Entonces no es que lo que recaudamos los padres colaboradores de U13 
queda para U13. Queda para toda la subcomisión de básquet. Después pagamos 
el viaje de la Primera, de todos. Lo que se junta es para todos.  
RII: También está el regalo que se les hizo a fin de año a todos los que 
participaron, de todas las categorías.  
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RI: Se les hizo un regalo a todos los chicos. Después se fueron, como iban a 
antes...  
RII: Se hizo la licitación para U15, que no la terminamos ganando y jugaron ¿en 
Bahía Blanca? 
RI: En Junín.  
RII: En Junín, por el cuadrangular.  
RI: Después fueron a Gesell, que ustedes iban siempre.  
RII: Claro, con Mini y Premini se va a Gesell, pero eso es aparte. Eso es aparte 
porque lo pagan los padres.  
 
P: Bueno, pero se gestiona desde la gente de acá. 
RI: Sí, se hacen muchas cosas. Se podrían hacer más, pero a veces falta tiempo y 
nosotros recién nos organizamos. ¿Cuánto hace? ¿Dos meses? ¿Tres? 
RII: Desde Septiembre que estamos.  
 
P: ¿Y de las ochenta familias cuántas participan? 
RII: U13A, uno de U13B, uno de U15A 
RI: Son pocos. Lamentablemente son pocos.  
RII: Es como en todos lados: para ayudar son pocos y para opinar son muchos. 
Por ahí surgió más por la amistad que nos armamos entre todos los papás de los 
chicos y querer hacer algo más formal y ayudar desde otro modo.  
RI: En realidad excepto los que estamos en la Subcomisión, ayudan poco y nada. 
 
P: Y al momento de tener que hacer un viaje, más allá de lo que tenga la 
subcomisión, hay que poner un poco cada familia. ¿Los padres objetan lo que 
hayan que poner? 
RII: No, no creo que objeten.  
RI: No. El Club pone también.  
RII: Pero hay viajes que han pagado en parte los padres. Por ejemplo, el viaje a 
Gesell. Es un viaje al que va el que quiere. No es obligación ir. El que quiere ir va 
y paga. Por eso no objetan: porque no son viajes que te obligan o viajes de 
competencia. Son viajes recreativos. Juegan al básquet y todo. Pero no es algo 
que tengan que ir sí o sí porque es un torneo. Acá tenés tres U13, que son mini, 
pero que juegan en... 
 
P: ¿Ustedes sienten que el resto de los padres reconocen el trabajo que están 
haciendo o es sólo poner sugerencias y quejarse? 
RI: No, no se quejan tampoco. Por ahora no se quejan.  
RII: Colaboran como pueden. Por ahí hay gente que no puede venir todos los 
lunes sistemáticamente. Pero por ahí el fin de semana los enganchás y se quedan 
un rato.  
RI: Por ahí hay otros padres que hacen mesas. Otro hemos llevado chicos. 
Porque una vez se nos cayó el micro al agua y tuvimos que cargar a los pibes e ir 
a San Pedro porque si no perdíamos los puntos. Y ahí nos repartimos los padres: 
“Bueno, yo te llevo”. Hasta ahora yo no he escuchado quejas, pero tampoco 
vienen a decir: “¿Che, necesitan algo?”. Hay grupos de padres que ya han pasado 
por eso. Ya han estado. Cuando los chicos son más chicos uno se mete. Pero 
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después los chicos crecen y empiezan a decir: “No, mami, dejame de joder. No 
vengas”. Entonces ahí se corta un poco. Pero los padres, por ejemplo, de los 17 
ahora en su época han estado siempre en el Club haciendo lo que hacemos 
nosotros. Lo que pasa es que eran también padres colaboradores. En algún 
momento creo que se armó una subcomisión, pero después hubo problemas 
internos y creo que se separó y no hubo más. Y bueno, nosotros ahora 
arrancamos hace tres meses.  
RII: Arrancamos con ganas de hacer un montón de cosas.  
RI: El presidente de la subcomisión tiene un montón de proyectos. Porque ya es él 
así. Pero, bueno, después está mucho la ayuda del Club y ayuda extra, de afuera. 
Porque para hacer cosas se necesita plata.  
 
P: ¿Y ustedes cómo se comunican con la Comisión Directiva? 
RI: A través del Pato.  
RII: A través del Pato, que él sigue en la comisión nuestra y es el nexo que 
tenemos con la comisión del Club. 
 
P: Y a la comunidad del Club, al resto de los socios... ¿En algún momento salen 
del gimnasio para que conozca el resto del Club las actividades que hacen? 
RII: No. Nos conocen por amigos, que saben que estamos en esto y nos dicen: 
“¿Hoy juegan los chicos, no?”. Pero igual creo que no es trabajo nuestro.  
 
P: No, no. Pregunto para saber cómo se difunde.  
RI: No, no. Por ahí: “Che, hoy juegan los chicos”. Por ejemplo, jugaron la final de 
la Copa Oro en Arenal. Y como salieron segundos en la tira, el ganador era sede y 
tuvimos que ir a Arenal. En la otra categoría la mayoría salió primero Náutico. 
Entonces fue acá y todos vinimos a hacerle hinchada.  
RII: Hubo dos cuadrangulares acá y dos afuera, uno en Arenal y otro en Ciudad de 
Campana. Todos fuimos a todos. Y allá, a Arenal, no fue nadie. Y les dijimos: 
“Che, vayan a alentar que son chiquitos”. Y bueno... Fue Borzi, pero porque está 
en la subcomisión.  
RI: Claro, está en la subcomisión.  
RII: Y vos decís, “Bueno, tampoco tenés obligación de ir. Pero ya que te gusta y 
esas cosas...”. Esas cosas que por ahí decís: “No te costaba nada”. 
RI: Nosotros venimos aplaudimos, alentamos a todos, llevamos la bandera. No 
importa qué categoría es. Pero bueno, a los nuestros no fueron. Y teníamos la 
contra de los otros de Zárate, que nos gritaban en contra.  
RII: Los de Zárate nos hinchaban en contra, pero bueno... Salimos segundos. 
Anécdota.  
 
P: ¿Y ustedes están al tanto de cómo vienen en las competencias las otras 
actividades del Club (o qué actividades hacen) sólo por la página del Club o hay 
algún otro tipo de comunicación? 
RI: No, por la página. Comunicaciones internas no. Solamente por ahí que 
conoces a algún socio y le preguntás. Y después está la página del Club. Pero no 
hay otra comunicación. En realidad, creo que las únicas subcomisiones que hay 
son la de Natación y la de Remo.  
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RII: Y Vela.  
RI: Y Vela. Y está fútbol, pero es una actividad totalmente ajena al Club. Es muy 
particular la actividad de ellos. Pero no, comunicación interna entre comisiones no. 
 
P: ¿Y les gustaría que hubiese un poco más de intercambio de noticias entre las 
distintas actividades? 
RII: En realidad yo creo que más que intercambio de noticias entre las actividades 
tendríamos que tener intercambios de... 
RI: Juntarnos todos.  
RII: Claro, y tratar de hacer más una unión de todos. Como que los chicos que 
representan al Club tengan todos la misma ropa.  
RI: Exacto. 
RII: Que representen a la institución, como es un colegio. Los colegios privados 
tienen todos la misma ropa. Y bueno, en el Club tendrían que tener todos los 
chicos la misma ropa. No sé si puede lograr, pero...  
RI: Y compartir  todas las actividades. Por ahí nosotros también tendríamos que 
venirnos un día a vernos una regata o hockey. 
RII: Claro, ahora que las chicas empiezan Hockey. Estaría buenísimo que haya 
comunicación interna. 
RI: Estaría buenísimo tener una (...) al mes, y que entre las distintas 
subcomisiones surjan un montón de cosas que a una subcomisión sola no se le 
ocurren. Que digan: “Che, pero mirá, yo conozco a alguien que en tal club...”. No 
digo gerenciamiento. Porque esa no sería la palabra más adecuada. Pero sí esto 
que vos proponés: movilizar estas estructuras para mejorar. Y me parece a mí que 
las elecciones que hubo este año y la movida que hubo dentro del Club generaron 
todas estas cosas. Me da la sensación de que hay un poco más de compromiso 
en la gente, más participación. “Bueno, vamos a devolverle la identidad al Club” es 
lo que uno va escuchando. Estuvo bueno eso, como para despabilarse.  
 
P: ¿En el único momento que se encuentran todas las actividades es cuando se 
entregan los méritos deportivos? 
RI: Sí, creo que es esta semana. No sé, mañana o pasado.  
RII: Yo lo leí pero no lo recuerdo, sé que es en estos días.  
 
P: Supongamos que dentro de las propuestas para hacer nosotros proponemos 
que ustedes tengan una participación un poquito más activa en cuanto a lo que es 
generación de contenidos, es decir que nos tengan al día de todas las actividades. 
Más allá de las deportivas, también de las extradeportivas. Si algún día hicieron 
una hamburgueseada para los chicos o si se fueron un día de pesca, ese tipo de 
actividades. ¿Ustedes lo harían? 
RI: Sí. Es más podríamos armar entre nosotros mismos. Hay gente que podría ir 
armando todo ese cronograma o transmitiendo esto.  
RII: Sí, obvio.  
 
P: Para ir cerrando, si ustedes tuviesen que describir al Club como una persona 
¿cómo lo describirían? Las maté... 
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RI: ¿Quién analiza esto? Yo soy psicopedagoga. ¿Sabés las entrevistas que hago 
y las cosas que les pregunto a los chicos? Y hoy me tocó a mí.  
RII: ¿Cómo una persona? 
 
P: ¿Qué cualidades y valores destacarían del Club? 
RII: Yo diría que el Club tiene cosas como muy tradicionales. Es muy 
tradicionalista todavía. Y me parece que eso también fue un poco la movida o lo 
que yo como asociada... sentí que... Digo, esto se va de eje. Se pierde el eje de lo 
que era el Club Náutico, sin hacer ningún tipo de deporte náutico. Pero me parecía 
que había que preservar. Y lo que yo veo, lo que a mí siempre me gustó de este 
Club, es esto que decía Georgina: que ella vino de chica, después te borraste, 
pero con tus hijos volvés. Y yo veo que sigue viniendo la gente con la familia. 
Cosa que tal vez en el otro Club Náutico, donde yo estaba, se perdió. Se perdió, 
se perdió. Y acá pasan los años y vos ves... Uy mirá, tubo un chiquito y al otro año 
siguen viniendo. Hay como toda esa cosa más familiar. Me parece también, por 
otro lado, esta cosa de que los conocen a los chicos. Yo entro y me dicen: “¿Cómo 
está Esteban?”. Y  vos pensa que hasta este año que él empezó a entrenar 
básquet acá, veníamos todos los días pero en el verano. No veníamos durante 
todo el año. Y los porteros, las chicas de limpieza, todos lo conocían. La secretaria 
me decía: “Uy ¿otra vez perdió el carnet? Bueno, vení que te sacamos otra vez la 
foto”. Es esta cosa de que está acá y vos sabés que lo conocen, que está como 
contenido. No sé si es una persona así en particular. También reconozco que 
habría muchísimas cosas para cambiar: ese verticalismo, que muchas veces... 
RI: Es lo que justo iba a decir yo. Para mí como persona le falta comunicarse. Al 
Club le falta expresarse. Es como que para llegar te cuesta un montón y para que 
bajen las ideas también te cuesta un montón. Es como que están muy 
estructurados siempre en el mismo pensamiento.  
RI: Es como que te sancionan por todo y cuando vos vas a proponer algo... 
RII: Claro, y si no es como que están muy estructurados en una visión y les cuesta 
abrir un poco la mente. Es como muy estructurado, una persona muy estructurada, 
que para ciertas actividades está bien, pero para otras hay que modernizarse un 
poco. Es como que queda, a veces, medio detenido en el tiempo. Pero creo que 
es cuestión de, entre todos, seguir tirando para adelante. Es un club que vale la 
pena. Hay que ponerle un poco de emoción. Le falta emoción al Club.  
RI: Afecto.  
RII: Claro, es tímido. Está tímido.  
 
P: Está muy bien. Bueno, con eso yo estaría. ¿Hay algo que ustedes quisieran 
cambiar, más allá de esto que me dicen de la comunicación, de que saquemos un 
poco más el corazón?  Algo que ustedes digan: bueno, la verdad que el Club tiene 
que cambiar esta actitud, este valor, la mala predisposición a las sugerencias. 
Ustedes digan: Bueno, mi Club me gustaría que tuviese esto nuevo o que cambie 
tal cosa...  
RI: Yo no sé si es mala predisposición a las sugerencias. Yo soy anecdótica. 
Quiero la pileta y saco la temporada. No tenemos sillas, no tenemos sombrillas. Y 
cuando vamos a pedirlas todo es: “Ah, no. Pero hay que elevar una carta. Poné en 
el Libro de Quejas”. Y después del Libro de Quejas tenés que escribir una carta. 
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Pero la carta tenés que traerla los días miércoles a las siete menos cuarto, porque 
se reúnen a las siete, y en el orden del día... Eso era lo que me pasaba, sin estar 
ahora como más metida, desde la comisión. Siempre nos pasaba lo mismo. 
Decíamos: “¿Y? ¿Qué hacemos ahora? ¿Quién viene?”. “No, ¿para qué van a 
venir? Si total...”. Yo un día vine, hice todo eso, vine antes, puse la queja allá, traje 
la carta acá y cuando llegó el momento: “No, no hay más lugar para tantas ideas 
porque ya había otras previas”.  
 
P: ¿Ustedes saben que ahora funciona un correo electrónico? 
RII: Sí, ya hace un par de años que está el correo electrónico.  
 
P: Ahora yo tengo entendido que esta subcomisión abrió una cuenta que se llama 
“Sugerencias”.  
RI: Ah, no. Esa no la sabía. 
RII: Es tímido, le cuesta hablar.  
 
P: La idea de ellos es que en esta cuenta puedan derivar cosas más rápido. Y 
tienen una escala de valores y de prioridades. Entonces hay un montón de cosas 
que pueden resolver sin Comisión Directiva y otras que van a la reunión de 
Comisión. Pero ustedes no tenían ni idea de que existía esto. 
RI: No.  
RII: No. 
RI: Es más: yo creo que si le preguntás a la mayoría no sabe.            
RII: No sabemos lo que genera el Club adentro, salvo de lo de la cuota-aguinaldo.   
 
P: Ah, no. No tengo ni idea.  
RII: Yo, desde lo económico. Es la primera vez que escucho en un Club lo de 
cuota-aguinaldo. A lo mejor es re común. Pero a mí me sorprende eso, que te 
cobre un plus. 
RI: Pero hay que pagarle el aguinaldo a los empleados.  
RII: Digo, qué sé yo... 
RI: Yo me acostumbré a pagarlo acá, pero me llama la atención cuando lo cobran 
en jardines. En el mío, por suerte, no lo cobraron. Pero tengo amigas a las que se 
lo cobraron en los jardines. Yo me quedé... ¿Cómo? ¿Qué pasó? 
RII: Después, por otro lado, más allá de esta cuestión económica, lo que yo 
entiendo, por lo que voy escuchando, es que todo está al día... 
RI: Es un club ordenado económicamente.  
RII: En ese aspecto está excelente.  
 
P: ¿Y la cuota les parece que está bien? 
RI: La paga mi marido la cuota, que ya es vitalicio. Entonces pagamos una menos.  
 
P: Pero vos que tenés comparación con Campana.  
RII: Sí, yo pago... 
RI: No. Éste es el más caro de la zona.  
RII: Lo que pago acá para una adulto, en Campana, pago en Ciudad para mi hijo y 
para mí... Y menos.  
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P: ¿Y vale la pena pagar la cuota? 
RII: La pago por deporte, porque la tengo ya en el débito y porque cada tanto 
algunos dice: “Che, hacemos un asado”... 
RI: No. La de acá... 
RII: Ah, la de acá sí. Sí. No hay que perder de vista que es un Club muy grande, 
que hay mucha gente que trabaja y que hay que mantener las instalaciones. 
¿Faltarían un montón de cosas? Sí, faltarían un montón de cosas. Pero, bueno, 
eso ya no es problema nuestro sino problema de la Subcomisión... de la Comisión. 
Hoy día yo no sé si es mucho o poco. Mirá, si lo disfrutas como solíamos 
disfrutarlo nosotros que veníamos todo el día (ahora por cuestiones laborales se 
complica) es el patio de tu casa. Entonces si vos lo ves por el uso que le das (si lo 
usás) no es caro. Si vas a venir un día a la semana o una vez por mes, a tomar 
mate, y sí, es caro. Si lo vas a usar para venir a tomar mate una vez en el verano y 
en el invierno no lo usás porque hace frío... y sí, es caro.  
RI: Yo tengo unos amigos que son vitalicios ya y siempre te dicen que esto es 
mucho más barato que tener una casaquinta. 
RII: Y claro... 
RI: Porque vos venís acá y tenés el piletero, el que te cortó el pasto, el que te 
limpió. Vos cuando vas a tu quinta tenés que hacer todo eso o pagarle a alguien 
para que vayan todos y te la usen. Siempre me dicen lo mismo.  
RII: Tal cual.  
 
P: ¿Ustedes creen que la mayoría de los socios piensan de la misma forma: que 
la cuota es importante pero que si uno lo usa se amortiza? ¿O piensan que es 
caro y ahí se quedan? 
RII: No lo sé. Tenés de todo. Supongo que debe haber de todo un poco. Yo soy de 
ese pensamiento: para el que lo viene a usar en verano nada más es caro. Pagar 
todo el año para venir en verano es caro. ¿Qué hacés con el resto de los meses? 
Si venís tres meses al año.         
RI: Yo he escuchado de gente que se ha quejado, de chicos que están en la pile 
(el mío no ha venido aquí a la Colonia), de la poca diferencia que hay entre el 
socio, que todo el año sostiene la cuota social, y aquel que viene sólo para la 
Colonia. Hubo años en los que había muy poca diferencia.   
RII: Sí, este año se amplió la diferencia.  
RI: De eso yo escuchaba que la gente se quejaba.  
RII: Sí, pero eso desde que yo tengo uso de razón que pasa.  
 
P: Bueno, chicas, les agradezco un montón y después les contaremos cómo sigue 
esto.  
RI: Esperemos que te aprueben.  
RII: Claro, que te vaya bien y que no te saquemos mucho de la estructura de lo 
que tenés que realizar.  
 
P: No, no.  
RI: ¿En qué Universidad estudias? 
P: En la U.B.A. Yo terminé la cursada hace cinco años ya.  
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RII: Se te va a vencer.  
P: Por eso le estamos... Así. Se nos vence en diciembre. Pero en el medio yo tuve 
familia dos veces. Mi compañera cambiaba de trabajo. Y bueno, mi coequiper  ni 
siquiera vive acá, así que yo hago toda la parte de campo y ella...   
 
Entrevista 19 
Entrevista realizada a Juan Eduardo Brignone, Jefe de deportes de CNZ.  Esta 
charla fue llevada a cabo en 12 de noviembre de 2016, en la secretaría de 
deporte, mientras Juan y Ornella (secretaría de deportes) trabajaban. La 
cordialidad y ganas de cambio por parte del entrevistado estaban presentes. 
 
P: O también podés usar una plantilla de ellos y hacerle modificaciones. Y te la 
manda al listado de correo electrónico, a Facebook, a todas las redes sociales.  
R: La puede responder cualquiera. Ese es el riesgo. 
 
P: No, cualquiera no. Vos les ponés, por ejemplo... 
R: Ah, direccionado.  
 
P: Te da el enlace y vos lo copias en tus publicaciones de Facebook. Sólo la gente 
que entre desde tu Facebook va a poder entrar. 
R: Claro, pero no está direccionado, por ejemplo, a los padres de Colonia nada 
más. Cualquiera que registre el link puede completar la encuesta.  
 
P: Pero te da la opción de copiar ese mismo link en un texto y vos entonces lo 
mandás al listado de padres.  
R: Claro. 
 
P: Y listo... 
R: Es más... 
 
P: Incluso hasta por Whatsapp. 
R: Hasta tiene para hacer el traking de quién lo está contestando.  
 
P: Y el informe también te lo mandan. Para mí es genial esa herramienta. Bueno, 
de las cuatro subcomisiones que me pasaste el dato ya hablé con dos.  
R: Ah, sí. Sabía de Básquet.  
 
P: Hablé con Básquet y con Vela. No logro ubicar a Chiquirita. En realidad cuando 
ella está en la casa es como que yo me desconecté y estoy con los dos niños.  
R: Sí, sí. Es complicado con los horarios.  
 
P: Y a Walsh tampoco lo pude encontrar. 
R: Es difícil de ubicar.  
 
P: Pero bueno. La idea, lo que yo les voy a ir preguntando, es lo que fui charlando 
con el resto de los empleados. Vamos a charlar, ustedes como parte de 
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empleados del Club, y después les voy a hacer unas preguntitas que no tienen 
que ver con formar parte de la planta. ¿Hace cuánto que estás trabajando? 
R: Desde marzo. Son ya, nueve meses.  
 
P: Bien. ¿Y antes trabajabas en otro punto? 
R: Sí, yo trabajé en Racing como coordinador de una actividad y después como 
coordinador de todos los deportes. Menos el fútbol, por suerte. Y después abrí mi 
propia empresa deportiva, o sea que organizo eventos deportivos, principalmente 
de boxeo. Y bueno, después salió esto.  
 
P: ¿Qué es lo que más te gusta de este trabajo? 
R: Estar vinculado con el deporte todo el día. Todo el día con deportistas, 
entrenadores. Trabajar para que ellos mejoren, para que tengan mejores 
condiciones. 
 
P: ¿Y qué diferencia ves entre este club y Racing? De tamaño es mucha, pero en 
cuanto a la vida de cada club. 
R: Es muy distinto. Porque Racing, aunque tenga veintidós disciplinas deportivas, 
es un club de fútbol con otros deportes. Y acá no hay una actividad deportiva que 
englobe a todos los socios. De hecho debe socios que ni saben las actividades 
deportivas que tiene el Club. Es muy distinto. Y acá yo estoy seguro que si 
sumamos la cantidad de socios que vienen día a día, vienen más socios acá que a 
Racing, que tiene diez veces más cantidad de socios. O sea que a vida social que 
tiene el Club es muy grande.  
 
P: ¿Y en cuanto a ambiente laboral? 
R: No. Yo creo que acá es mucho mejor. Porque en Racing... El problema de los 
clubes de fútbol son las barras bravas. Y por más que yo nunca tuve ningún 
problema los ves andar por el club. Los ves que transitan y ya te generan un clima 
de incomodidad o de inseguridad que no es lindo. El cáncer de los clubes para mí 
son las barras bravas.  
 
P: Está bien. Y decime: ¿Cómo se llevan con los socios, los deportistas o no los 
no?  
R: ¿Te digo como empleado o los deportista en general? 
 
P: No, como empleado.  
R: Como empleado tengo más contacto con el socio deportista. La relación es 
muy buena. Después con el resto de los socios es cordial. Enseguida me han 
identificado y saludado. A veces vienen con otros planteos que no son de 
deportes, pero uno los escucha y trata de ayudar.  
 
P: ¿Qué tipo de planteos te hace el socio? 
R: El otro día, por ejemplo, una socia estaba pidiendo música en la zona de pileta. 
Entonces yo le dije: “Mirá, va a haber eventos donde va a haber música”. Pero 
también hay socios que te dicen lo contrario: “Qué fuerte que está la música. No 
deja charlar”. Es difícil conformar a todos los socios. Es lo que le trasladé también 
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a ella. Va a haber un momento con música y va a haber un momento donde la 
gente va a querer escuchar a los pajaritos. Tiene también su razón venir al Club y 
querer escuchar los pajaritos, no música a todo volumen.  
 
P: ¿Y con el socio deportivo? 
R: Con el socio deportivo un vínculo diario y siempre expresando la necesidad. 
Por más que seamos del Club número uno, el deportista siempre va a tener una 
necesidad. Porque siempre está buscando crecer día a día, siempre está tratando 
de mejorarse y para eso necesita elementos. Todo lo que hagamos va a ser 
insuficiente porque el deportista crece día a día y estamos corriendo atrás de él. 
Aparte el deportista que quiere superarse siempre pide más.  
 
P: ¿Y los padres de los deportistas? 
R: Los padres de los deportistas son todo un tema. Yo no sé si te mandé los 
textos de los carteles. ¿Te acordás? 
 
P: No. 
R: ¿No te los llegué a mandar? 
 
P: Me parece que sí, pero... 
 R: Son unos carteles donde, desde el deporte, tratamos de concientizar al padre 
de cuál es su verdadero rol en el acompañamiento de un hijo deportista. Más en 
un club donde los resultados no son lo más importante. Yo lo vi en Racing, con el 
fútbol. Si bien no estaba a cargo del fútbol, convivía día a día. Veía chicos de ocho 
años que un martes a las tres de la tarde o a las ocho de la mañana venía toda la 
familia a verlo entrenar. Venían los dos papás, los hermanitos... En vez de ir los 
hermanitos al colegio y los padres a trabajar, estaban todos ahí mirando al nene, 
cómo entrenaba. Todos con la esperanza de que el nene de ocho años mantenga 
a la familia toda la vida. Incluso hay algunos de ocho o nueve años que ya 
mantienen a la familia. Porque ya cobran un sueldo, cobran por jugar partidos y 
mantienen a la familia ellos. Y los padres están pensando que el nene es Messi. Y 
de mil que van, uno capaz que llega a jugar al lado de Messi. No a ser Messi. 
Entonces es muy duro. Acá esa desesperación no está. Todos creen que su hijo 
es Ginobili en básquet o el mejor remero del mundo, pero no hay tanta presión 
económica. 
 
P: Porque esos deportes no son rentados.  
R: Claro, saben que no se van a salvar económicamente. Pero sí existe una 
presión de los padres para que ganen, por las frustraciones propias de los padres, 
que capaz han sido deportistas de esa misma disciplina. Y entonces le vuelcan su 
frustración... o su conocimiento, porque capaz que fueron muy buenos y el pibe se 
siente presionado para igualar al padre.  
 
P: ¿No se mezclan deportes y deportistas? ¿No hay un deportista que haga 
básquet y también haga remo? 
R: Hay algunos casos.  
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P: ¿O familias que tengan hijos en distintos deportes? 
R: Sí, familias sí. Por ejemplo el hijo del profe de Remo, Guillermo Borzi, salió 
mérito deportivo de Básquet. Sí, sí, hay cruces de disciplinas.  
 
P: ¿Y ahora a la entrega de premios de los Méritos Deportivos vino mucha gente o 
los deportistas nada más? 
R: No. Vinieron deportistas, familiares, gente de subcomisión, los entrenadores... 
Doscientas personas, más o menos lo que esperábamos.  
 
P: ¿Y siempre gente del deporte? ¿No socios del monte? 
R: Y yo no los reconozco a todos, como para decirte si vinieron o no. Porque 
también muchos de los socios que van al monte tienen a sus hijos haciendo 
deporte. Entonces no sabría diferenciarlos.  
 
P: ¿Y en ese evento ustedes notan compañerismo entre los distintos deportes o 
cada cual hincha por su disciplina? 
R: No hay tanta interacción entre las distintas disciplinas. Yo, de hecho, propuse 
para los próximos Méritos Deportivos hacer un cierre musical y levantar las mesas. 
Porque cada uno se sentó en una mesa y, obviamente, por afinidad, cada mesa es 
de un deporte. Entonces mi idea, para la próxima, es levantar las mesas cuando 
termina y hacer un cierre musical, con un tipo cantando covers. O ni siquiera un 
músico, sólo con música y que la gente baile o que, por lo menos charle, y ahí los 
obligás un poco a interactuar entre los deportes.  
 
P: Vos estás hace muy poquito, pero ¿en algún momento hacen alguna actividad 
donde se junten todos los deportistas? 
R: No específicas, digamos.  
 
P: O algún intercambio. Lo que yo te pregunto es si los deportes están al tanto de 
lo que hacen los otros deportes.  
R: No. A mí me gustaría que estuvieran más pendientes. Por ejemplo, acá el 
básquet y el voley se jugaron el descenso y hubiera estado bueno que los otros 
deportes vinieran a alentar, porque era una parada brava que se estaba jugando. 
O si hay un torneo de natación que vayan las otras disciplinas a alentar. Eso me 
dijeron que antes pasaba en el Club. Hoy yo no veo que suceda.  
 
P: ¿Ustedes están al tanto de todo lo que sucede en los deportes? 
R: No de todo, pero nos enteramos de bastante. Estamos bastante al tanto. De 
todas las actividades, sí estamos informados 100%. Todo pasó por acá.  
 
P: ¿Y de qué forma pasó? ¿Oralmente? 
R: Los coordinadores, por cualquier vía, nos informan y nosotros lo volcamos a la 
Planilla de Actividades. Ahora no la tengo a mano porque esta semana es la única 
–creo- del año que no sale la Planilla de Actividades. Por la cantidad que hay. 
 
P: ¿Ustedes esa planilla la mandan a Prensa y de ahí se distribuye? 
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R: Va a Prensa, va a los medios y va a distintos sectores del Club. Va al kiosco, a  
Intendencia, va a Capitanía, va a Portería.  
 
P: Ah, ¿Ésta es la Planilla de Actividades? 
R: Es una planilla semanal típica, de septiembre.  
 
P: Son las actividades que se van haciendo, pero no los resultados.  
R: No, no, no. Los resultados no los llevamos, no los volcamos. Si bien se 
difunden en Prensa, no es que llevamos una estadística de resultados.  
 
P: Así como ésta la ponen en Portería, el kiosco y demás, no arman los resultaos 
para que, así como te enteraste qué actividad va a haber, te enteres cómo salió.  
R: Eso lo manejamos por Prensa. En Prensa sí se publican los resultados. 
 
P: Pero por los diarios y por Facebook. 
R: Diarios, la página, Facebook, Twitter, etc. 
 
P: Ok.  
R: Si querés llevala ésta. 
 
P: Dale. Teniendo en cuenta la gestión anterior a que vos llegaras ¿qué cambios 
tenés planificados hacer? o ¿qué forma de trabajo querés cambiar? o ¿ves que 
hay algo que ya está constituido como una cultura del Club y está bueno? o ¿qué 
otras no? 
R: Yo siempre pienso que hay que adaptarse a la visión del Club. Yo soy un 
empleado, no soy un miembro de Comisión Directiva, como para cambiar visiones 
o rumbos de la Institución. A través de lo que Comisión Directiva pauta como 
objetivos yo trazo las mejores estrategias y la gestión para alcanzar ese objetivo. 
No puedo cambiar los objetivos. Sobre los métodos, por ejemplo, me sorprende 
mucho el importante rol que tienen las subcomisiones dentro del Club. El Club 
basa mucho de sus gestiones en las subcomisiones. Si las subcomisiones 
trabajan bien es un método bárbaro. Porque es gente que, ad honorem, le aporta 
muchísimo al Club. Le da un montón de fuerza a las actividades. Incluso, en remo, 
hasta compra de embarcaciones de miles de dólares y eso libera un poco al Club 
de esas cuestiones. Pero tenés subcomisiones que no trabajan o que 
directamente no existen y queda medio flaco ese deporte. Es una filosofía que 
tiene el Club desde hace años y que siempre se basó así y está buenísimo el 
sistema, siempre y cuando la subcomisión trabaje bien.  
 
P: ¿Y vos crees que el Club les ayuda a trabajar bien o los dejan a la deriva y la 
Comisión Directiva está esperando que la Subcomisión se mueva? 
R: Es un poco y un poco. Desde el Club existe la buena predisposición para que 
existan las subcomisiones, pero la iniciativa tiene que partir de la subcomisión. La 
Comisión Directiva brinda todas las condiciones, las instalaciones y un montón de 
beneficios para que la subcomisión trabaje. Pero si no arranca es muy difícil 
empujarlos... La Comisión Directiva tendría que ponerse atrás de la Subcomisión 
para levantarla.  
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P: Darle un empujoncito. 
R: Claro. Y eso es difícil, porque cuando no hay iniciativa de... Es como un auto 
que no arranca. El que viene adelante puede parar y ponerse a empujar. Pero si 
no arranca nunca, por más que lo empujes todo el camino, no va a arrancar.  
 
P: ¿Vos crees que hay algunas actividades que el Club deja como de lado porque 
esa subcomisión no arrancó u otras que tiene mimadas? 
R: No, no. Yo no veo diferencias entre las actividades de parte de Comisión 
Directiva. Sí, quizá, existe mejor comunicación con algunas actividades que tienen 
un referente en Comisión Directiva, que hace mucho más directas las decisiones, 
o que en una mesa de decisión alza la voz por una disciplina.  
 
P: ¿Y vos cómo pensás que se van comunicando si no existiera esa persona de 
Subcomisión dentro de la Comisión? ¿La Comisión da algún canal? 
R: Sí, claro. Estoy yo como Jefe de Deportes y luego en la reunión de Deportes 
que hacemos los lunes planteamos todos los temas de Deportes. Luego, esos 
miembros de Comisión Directiva que van a Deportes pasan a Comisión Directiva a 
pedir sobre esas... 
 
P: Bien. ¿Y en la reunión de los lunes están representadas todas las actividades? 
R: No. No, porque son miembros de Comisión Directiva, no de subcomisiones. 
Hablamos de todas las actividades. Y lo que hicimos a partir de junio es abrir las 
reuniones a que venga un miembro de una subcomisión, un miembro de cuerpo 
técnico o incluso a algún deportista destacado lo recibamos y charlemos con él. 
Para hacer un contacto más fluido con la actividad. Porque yo estoy todos los 
días, pero los directivos vienen capaz que dos o tres veces por semana, a la 
noche, y no pueden interactuar con los miembros de las subcomisiones o con los 
profes.  
 
P: ¿Y entre subcomisiones hay algún tipo de contacto? 
R: Sí, hay contactos pero a nivel informal. No es algo pactado y ordenado. Pero sí, 
sí... Incluso hasta se consultan sobre eventos o, por ejemplo, Básquet y Voley se 
consultan si tienen partido o no. Porque si van a vender choripanes tienen que 
calcular que van a vender más choripanes si juega el voley también que si juega 
solamente el básquet. Y lo mismo el voley si juega el básquet cuando venden 
tortiferia. Están comunicados.  
 
P: ¿Vos venís al Club a matear, por ejemplo, cuando salís de tu jornada laboral? 
R: No. No lo hice nunca. Soy socio pero no lo hice nunca.  
 
P: Si no trabajaras acá ¿vendrías? 
R: Si fuera de Zárate sí. Como no vivo en Zárate no sé si lo haría por la distancia.  
 
P: ¿Vos vivís en Buenos Aires? 
R: No. Yo vivo en Robles. En Parada Robles.  
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P: Ay, qué placer.  
R: Sí, sí. Re tranquilo... No creo que...  
 
P: No te venís acá. Olvidate. Pero en esta cotideaneidad que tenés vos trabajando 
día a día, ¿qué valores o cualidades ves en el Club que por ahí no había en 
Racing? O que se diferencian en lo cultural.  
R: Acá hay mucha vida social, que allá no la veo. La traté de fomentar pero fue 
muy difícil. Porque hay una comunión, que la gente venga acá, hay una relación 
de amistad muy fuerte, de relaciones fuertes que se generan acá en el Club. 
Desde chicos que se en la Colonia, incluso de distintos niveles sociales, que hoy 
son amigos o que se encuentran en el Club todo el tiempo. Se genera una red de 
conocimientos y de relaciones muy fuertes en el Club. Te podría decir que todos 
los socios se conocen.  
 
P: ¿Podrías nombrar algún valor fuerte? Algo que digas: “en el tiempo que llevo 
acá yo veo que tácitamente todos saben que el Club se trata, no sé, de familia... 
Alguna cualidad que puedas nombrar. 
R: Sí, el Club es muy formador. Creo que eso es fundamental porque en muchas 
cuestiones de la vida se forman acá. El hecho de que en Colonia muchos chicos 
aprender a cambiarse solos es una especie de formación. También que aprendan 
a nadar o que aprendan un montón de cosas, como convivir en un vestuario. Eso 
es muy formador, no sólo para el deporte sino para la vida en general. Entonces, 
que después cuando sean grandes pasen por el Club y digan: “Acá yo me cambié 
solo por primera vez” o “Acá yo aprendí a nadar”. Eso me parece que es muy 
formador. Y, como Club, tenemos que estar conscientes de eso. Una pavada, pero 
acá capaz que por primera vez el nene usa su propia plata. En el kiosco. Si bien 
no es una actividad del Club, la chica del kiosco es la primera que le va a dar el 
vuelto justo al nene y no le va a robar la plata. Eso es muy importante para el 
padre. Sabe que en el Club el chico por primera vez maneja su propia plata. 
Muchos padres me dicen: “La primera vez que dejé a mi hijo volver solo fue en la 
fiesta de fin de año del Club”. Es como que muchas experiencias se viven por 
primera vez acá en el Club y eso en la formación de los ciudadanos, no sólo de los 
deportistas, es muy importante. Creo que es uno de los principales valores del 
Club. Y también la confianza que le tiene la ciudad al Club. El prestigio que se ha 
ganado en todos estos años de que la gente viene acá, tira prácticamente al chico, 
y está tranquilo porque está dentro del Club hasta que lo pasa a buscar. Entonces 
nos dan una gran responsabilidad. La misma que le dan al colegio capaz. Mi 
sueño es –capaz- un día poder hacer un colegio también acá adentro. Porque 
Zárate no tiene ningún colegio doble turno. Y es algo que hoy los padres están 
necesitando, porque muchas veces trabajan los dos muchas horas. No lo veo 
como una locura, porque el caudal de chicos lo tenemos. Hay quinientos chicos. 
Arrancás con una guardería y después arrancás con salita de cuatro, salita de 
cinco. No es una locura hacer un aula por año con el personal que tiene el Club e 
ir creciendo y tener un colegio orientado al deporte. Incluso si le damos deportes e 
idiomas, a través del deporte el chico puede conseguir una beca afuera y seguir 
sus estudios. Después si sigue en el deporte buenísimo, pero la idea es que a 
través del deporte puedan conseguir también una carrera universitaria. Me parece 
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que eso sería muy tentador para la población de Zárate. Decir: “Bueno, mando mi 
chico a hacer deporte, tiene una buena educación, buen nivel de idioma”. Y 
después, a los dieciocho... Porque tenemos mucha merma de deportistas a los 
dieciocho. Es una etapa clave para nosotros. Los formamos desde los tres años, 
que vienen a la Colonia por primera vez y después, a los dieciocho, capaz que no 
vienen más al Club. ¿Cómo mantenerlos? Bueno, que digan: “El Club todo lo que 
me dio” y después que vuelva o que traiga a sus hijos.  
 
P: ¿Cómo es la comunicación tuya con tu superior o con la Comisión Directiva? 
¿De qué forma manejan la comunicación? 
R: Es permanente hoy por hoy. Todo tipo de comunicación. No solamente por una 
vía. Javier, por ejemplo, que me llamó recién, para comentarme algo rápido me 
llama por Nextel. Yo si le tengo que comentar algo, pero no es urgente que lo lea, 
le mando un Whatsapp. Y si quiero que quede asentado le mando un correo 
electrónico. Tengo vías de comunicación o voy, me siento y lo charlo.  
 
P: ¿Y son efectivas? 
R: Sí, sí. Todas las vías son efectivas, cada una en su nivel de urgencia o de 
importancia. Ya sabemos cómo tenemos que manejarlas, sin haber tenido un 
protocolo. El tema del conocimiento él hace lo mismo. Y con Comisión Directiva, 
yo no tengo contacto con toda la Comisión sino más bien con el grupo de 
Deportes. Y eso es fluido. 
 
P: ¿Pero siempre es cara a cara? 
R: Todos los lunes es cara a cara y después esporádicamente acá en el Club. 
Después tenemos un grupo de Whatsapp, correo electrónico y el Orden del Día de 
Deportes, para la formalidad digamos.  
 
P: ¿Y la reunión de los lunes es abierta a deportistas y demás? 
R: Nosotros los convocamos. No es que es abierta. Sí, a veces nos piden: “El 
lunes quisiéramos ir”. Nosotros lo vemos y les damos o no la... 
 
P: ¿Y vienen manejándose bien? ¿Vienen funcionando bien esos encuentros? 
R: Sí, sí. Muchas cosas las resolvemos directamente los lunes y no pasan a 
Comisión Directiva. Una cosa que Esteban marcó y que marcan en las reuniones 
de Comisión Directiva, es que los jueves no se hablan temas de deportes. Se 
informa nada más los temas que se resolvieron el lunes. Si hay algún tema que 
involucre lo que son los objetivos del Club o una decisión económica muy fuerte 
que puede afectar a la Tesorería sí se habla, pero si no, no.  
 
P: ¿Y es resolutiva? 
R: Claro. Los lunes se resuelve y se informa los jueves. Y no se vuelven a discutir 
temas de deportes el día jueves. Me parece bien, porque es una forma de respeto 
al tiempo de las personas que vinieron el lunes y que van de vuelta el jueves: no 
hacerlas discutir dos veces lo mismo en la semana. Es un respeto al tiempo de 
esas personas. 
 



88 
 

P: ¿Ustedes, como equipo de trabajo, se encuentran en algún momento? ¿Están 
siempre los tres acá? 
R: No, nosotros dos. 
 
P: ¿Y hacen un parate para tomar un mate, para conversar de cualquier cosa, 
para salir a tomar aire? 
RII: Yo tengo media hora para almorzar... Igual las veces que se da, cuando hay 
algún momento o algún bache, nos ponemos a charlar. Pero así, fijado, yo tengo 
de doce a doce y media para almorzar. Nada más.  
 
P: ¿Y fuera del horario laboral se encuentran? ¿O vos con las chicas de 
Secretaría tienen algún momento? 
RII: Sí, eventualmente sí. No siempre, pero en realidad sí. Nos juntamos.  
 
P: ¿Y entre toda la planta nunca se juntaron, no? 
RII: ¿Todos? No. Se hace para fin de año un brindis. Pero tampoco estamos 
todos.  
R: Y también está lo de los cumpleaños, pero tampoco estamos todos. Somos un 
grupito que hacemos los cumpleaños.  
 
P: Y vos, que estás hace más tiempo que Juan, ¿estás siempre al tanto de todo lo 
que pasa? 
RII: No siempre. Hay veces que hay cosas de Deportes que ni siquiera me entero.  
 
P: ¿Y ni hablar de las cosas de mantenimiento y estructura que se hacen en el 
monte? 
RII: No. No. Me entero por comentarios o porque por ahí en la página de 
Facebook Bruno, que es el Jefe de Prensa, sube cosas. Entonces ahí me entero. 
Pero que lleve una información oficial, no.  
 
P: Ayer charlábamos eso mismo con las chicas de Secretaría. Entonces ellas me 
contaban cómo van piloteando cuando el socio viene con una inquietud y ellas se 
enteran porque el socio se las dice. Entonces yo les preguntaba si les parecería 
bueno hacer, cada quince días, un encuentro donde se ponga al tanto a toda la 
planta de lo que sucede, desde acontecimientos deportivos a sociales. Para que 
todos estén más o menos al tanto de lo que sucede. ¿A ustedes les parece que 
eso sería una buena herramienta como para mejorar la gestión? 
R: Sí. 
RII: Sí, creo que hay que mejorar la comunicación entre los distintos sectores. De 
hecho desde acá nosotros hacemos una agenda de actividades, que es para que 
todos estén al tanto de las actividades deportivas que va a haber en el Club. A 
veces la gente de Portería lo toma en cuenta y a veces que nos llaman para 
preguntarnos y están las cosas en la planilla. Otras veces escapa porque por ahí 
se hace sobre la marcha algún evento, no nos informaron, no están en la planilla, 
entonces tenemos que reprogramar todo. Sin ir más lejos la semana pasada se 
iba a hacer un evento en la Asociación de Básquet el sábado a la tarde y nosotros 
nos enteramos el viernes. Y gente de Comisión Directiva sabía y Utilería, 
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Deportes, no. Portería menos. Deportes se encarga de informar. Y gente de 
Comisión Directiva estaba al tanto. 
R: Una cosa que yo propuse, ya que las reuniones de Comisión Directiva son los 
jueves a la noche, es que el viernes a media mañana se haga una reunión de 
todos los sectores del Club, para ver qué se habló en Comisión Directiva, que nos 
dejaron... Pero bueno. Desde mi sector se lo propuse a Gerencia y dije que 
estamos dispuestos, incluso que lo hablemos en Prensa para que también 
participe. Pero bueno... lo dejé como inquietud. Incluso Deportes... No sé si otro 
sector del Club tiene un desprendimiento de Comisión Directiva que resuelva los 
temas propios de la actividad, como tiene Deportes. Los lunes hay un grupo de 
Comisión Directiva que resuelve temas de Deportes. 
 
P: ¿Ustedes con la gente que está trabajando con el socio tienen algún tipo de 
comunicación? Por ejemplo, esta Planilla de Actividades va a Portería, va acá 
abajo y después ¿Se mueve en algún otro lado? ¿O es simplemente si alguien se 
mete en Internet y ve la noticia.  
R: Esta planilla va a Intendencia, a Portería, a Capitanía, a Utilería, al kiosco y a 
Prensa. Son los distintos sectores del Club.  
 
P: Yo les hago esta pregunta porque charlando con la gente de mantenimiento, 
ellos me contaban que están muy al tanto de las cosas que hace Remo. Pero que 
no tienen ni idea de qué pasa en el Club con otros deportes. Así como también 
decían que a ellos también les gustaría que el socio deportivo reconociera su 
trabajo. Yo esto de reconocer el trabajo se los estoy preguntando a todos: ¿A 
ustedes la gente les dice: “Bueno, chicos, gracias por esta organización”? 
¿Sienten que el socio valora la tarea que ustedes hacen? 
RII: Sí, algunas personas sí. Sobre todo si vos los recibís bien. Te dicen: “Muchas 
gracias, muy amable”. Otros ya vienen mal entrazados y bueno... Se van, porque 
tienen alguna queja o algo. Porque el socio del Club es quejoso. Es como que no 
lo conformás con nada. Pero, a mí por lo menos me pasa, que viene gente y me 
dice: “Bueno, muchas gracias, muy amable”. Para mí eso es una manera de 
reconocerte el trabajo. Por ahí no te dicen: “Che, buenísimo tu trabajo”. Por ahí no 
te lo dicen de esa manera. Pero te lo agradecen y ese “muy amable” para mí es 
una forma de reconocer tu labor.  
 
P: A mí, desde el lado de Comunicación, me parece que lo que necesitaría el Club 
es que todos sepamos qué sucede. Entonces el día que viene un socio con una 
queja, a decirte: “No puede ser que haya cinco pelotas de básquet cuando 
necesitamos diez”. Entonces vos ante esa queja decís: “Mirá, en este momento no 
tenemos presupuesto para eso. Pero hicimos esto, esto y esto”. Armar un 
encuentro cada quince días sirve para eso: para que ustedes, toda la planta del 
Club, tengan las herramientas. Ya que no te puedo dar una respuesta a lo que vos 
necesitás, te cuento qué otras tres cosas buenas tiene el Club. Entonces, la 
negatividad con la que vienen por ahí no se la sacás al 100%, pero capaz que te 
dice: “Ah, qué bueno. Chau, gracias”. Y el clima cambió.  
R: Eso sería importante para nosotros. Un reclamo que recibimos, por ejemplo, es 
que acá se haga un gimnasio de aparatos y se arregle el techo del galpón de 
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botes, que se inunda. Para nosotros sería una información útil decir: “Mirá, está 
planificado. Pero ahora la prioridad está siendo arreglar la placita del monte o 
hacer un sector para solárium”. Entonces es: “Está previsto, pero en este 
momento el Club no puede porque está haciendo esto, esto y esto. Y otro tema es 
que nosotros tenemos también muchos pedidos de reparaciones de 
embarcaciones. El tema es mi desconocimiento náutico de saber cuánto demora 
una reparación. Entonces, poder tener un (...) de decir: “Bueno, llegó esto...”. 
Como cuando vas a pedir un presupuesto: esto lo tengo listo en tres meses. 
Entonces nosotros sabemos que en tres meses, cuando falta una semana, 
podemos llamar y preguntar: “¿Cómo venimos con esa reparación? ¿Venimos 
bien?”. “Sí, la semana que viene está” o “Mirá, surgió un inconveniente, porque se 
inundó medio Club y tuvimos que patear todo para dentro de tres meses más”. 
Pero el tema es nosotros poder dar respuesta. Sobre todo con las embarcaciones, 
que es lo que más tiempo de reparación requiere y de mano de obra calificada. El 
Club tiene excelente gente que trabaja, que tiene mucho conocimiento, pero que 
no le da el tiempo para abordar todas las necesidades que tiene el Club. No sólo 
de deportes sino de todo el mantenimiento de la institución.  
 
P: ¿Ustedes creen que hay lugares específicos donde se concentran los socios? 
Lugares físicos.  
RII: Bueno, en temporada la verdad es que la mayoría está en la playa y en el 
monte. En temporada alta. Después, en el año, en la pileta y en el gimnasio. 
R: Yo creo que el socio del Club tiene como su pedacito de Club, que dice: “Éste 
es mi sector. Yo me siento bien acá. Puede ser en la pileta, puede ser en el 
gimnasio, puede ser en la cancha de fútbol, puede ser en la playa o del otro lado 
de la dársena. O incluso en la dársena, en su barco. 
RII: En su barco, sí.  
R: Es como que cada socio tiene un pedacito de club que es de él, que lo siente 
propio. Eso lo veo en muchos socios del Club: que tienen su espacio. 
RII: En esa mesa, abajo de ese arbolito.  
 
P: Bueno, yo necesitaría pedirles si tienen en algún archivo los uniformea que 
usan las distintas disciplinas, las remeras, las camisetas.  
R: ¿Los diseños decís vos? No. 
 
P: Alguna foto.  
R: Ah, fotos sí. Podemos pedir, porque Bruno tiene archivadas fotos. Es algo que 
yo vi desde que llegué al Club. Para fomentar el sentido de pertenencia... No 
puede ser que tengamos al equipo de Básquet con un azul, al equipo de Voley con 
otro azul o con blanco, otro equipo de remera roja. El Estatuto del Club dice que 
las insignias del Club son mitad blanco, mitad azul con una línea divisoria roja. 
Tenemos el gimnasio pintado de rojo. La insignia del Club es una línea divisoria. 
Está bien tener algún detalle, pero en realidad los colores predominantes son azul 
y blanco. Algo muy representativo es la pala del remo, que es como la camiseta. Y 
es tal cual lo dice el estatuto. Es azul con blanco y la línea divisoria roja. No está 
definido el tono de azul. Yo no lo pude conseguir. Pero tengo un amigo que en 
2008 entró en Racing como Gerente de Marketing e hizo el Manual de Estilo del 
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club. No existía. Ahí definió cuál es el celeste del Club, cómo es el escudo... 
Redefinió el escudo, incluso. Hizo la cronología del escudo a través de la historia 
del club y todo el material de filiales, de departamentos dentro del club es todo 
diseñado por el club. Entonces vas con una misma línea, que es lo que me parece 
que...  
 
P: Igual el manual lo tiene cada subcomisión y cuando necesitan hacer la 
camiseta le dan al proveedor el manual. Un proveedor serio debe seguir las 
normas del manual.  
R: Y tiene que tener aprobación del club. Eso ha pasado en Racing con Olimpicus, 
Topper, ahora entra Cappa. Y siempre se manda el manual, diseñan la camiseta, 
pasa la evaluación y después sale.  
 
P: Por ahí acá ese circuito acá no va a estar. Porque es más capaz que logra 
porque Fulano es muy conocido en la gráfica y entonces él nos hace la camiseta. 
Y de onda hizo lo que quiso.  
R: Exacto. Yo tengo la visión de que el Club debería proveer toda la ropa de juego 
y el transporte de los deportistas. Es mi visión, no es la visión del Club. Eso lo 
delega en las subcomisiones. Yo creo que es una responsabilidad que debe 
asumir el Club con sus deportistas federados. Bueno, yo presento al equipo en la 
cancha, tengo que llevarlo y llevarlo bien presentado. Después si gana o pierde es 
responsabilidad del equipo, pero creo que eso es responsabilidad del Club. 
Después, por ejemplo, me parece que los profesores también deberían estar 
vestidos con la indumentaria del Club. El Club históricamente no ha proveído de 
indumentaria a los profesores, que son los que primero representan. Entonces los 
tenés dirigiendo con su ropa personal a los equipos. Incluso hasta se podría hacer 
un circuito de venta de indumentaria a través del Club. 
 
P: Por ahí el objetivo, más allá de respetar la imagen, es que puedan tener una 
ventana de ventas donde vos, como socio, si te gusta el remo y está buena la 
camiseta, te la puedas comprar. Cuantos chicos que jugaban al rugby usan la 
camiseta de Arsenal el día de hoy y no van a jugar.   
R: Exacto. Tiene que ser una marca que invite al socio, que es muy particular. 
Porque el socio del Club si le ponés una marca berreta o ropa de la Salada no te 
la va a comprar. Lo ideal sería Adidas o Nike. No creo que podamos, pero que sea 
una marca... Yo hablé con Mitre, mandé un mail para armar una reunión. Pero 
Mitre, por ejemplo, no hace ropa de básquet. No le interesa el mercado del 
básquet. Tienen mucha fuerza en el fútbol, que es una actividad que acá es muy 
recreativa. Es difícil encontrar el perfil de una marca que se identifique 
directamente con todas las actividades del Club.  
 
P: Si ustedes pueden mandarme la foto de todos los equipos que haya, mejor. 
Porque entonces nosotras cuando hacemos el análisis de identidad nos valemos 
de eso para ver  (...), cómo habría que unificar todo.  
R: ¿Los uniformes deportivos? 
 
P: Sí, sí. Los uniformes deportivos.  
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Entrevista 20 
 
Entrevista realizada a un integrante de la subcomisión de fútbol, la misma tuvo 
lugar el 7 de abril de 2017 en el sector de parrillas del club. El encuentro fue 
agradable, el entrevistado se dedicó a responder todas las preguntas 
amablemente y a discutir la última elección a presidente del club.  
 
P: para que puedan poner en práctica un Plan de Comunicación y, si no, por lo 
menos, saber en qué estado está la comunicación de todos los socios y de la 
entidad.  
R: Está bien. Para modificarla en todo caso, para mejorarla.  
 
P: Si no la quieren modificar, saben en qué estado está. 
R: Por lo menos... 
 
P: Por lo menos. Nosotras enganchamos el trabajo, justo en un cambio de teorías. 
Siempre se venía manejando la comunicación como un emisor que comunica a un 
receptor y había ruidos en el medio. Pero en lo que es Comunicación Corporativa 
se dejaba a la gente de lado. Ahora hay todas teorías nuevas que, en los planes 
de comunicación, incorporan a la gente misma. Entonces, todo lo que se trabaja 
se trabaja en forma conjunta con quienes forman parte de la empresa, Club o lo 
que sea.  
R: Ah, perfecto. Sí, sí. 
 
P: No es que vienen todos los proyectos y propuestas desde arriba sino que se 
hace todo junto. Esto lo que hace es que todos los planes que antes se hacían y 
nunca se llevaban a cabo era porque la gente a la que estaban destinados no 
estaba interesada o no formaba parte.  
R: Entiendo. Entiendo. Que por ahí no surgía desde las bases, digamos.  
 
P: Exactamente. Entonces, la idea de este proyecto es que todos formen parte de 
lo que sea la comunicación para más adelante. Yo ya estuve hablando con lo que 
es Comisión Directiva, con algunas subcomisiones de deportes, con todos los 
empleados. Faltan ustedes, Remo, la gente de Seguridad y los kioscos.  
R: Ah, bien.  
 
P: Uno habla con todos los que forman parte del Club para después poder armar 
algo. Yo te voy a hacer una serie de preguntas. Después vamos a ir charlando de 
cosas que van a ir surgiendo. Pero son como los disparadores que nos ayudan a 
poder tener un horizonte. ¿Cuánta gente forma parte de la Subcomisión? 
R: Mirá, lo nuestro es... Formamos una Subcomisión. Acá hay dos categorías que 
juegan al fútbol, en el interno. La categoría Senior, que serían los veteranos, y la 
categoría Junior, que son chicos de diecisiete o dieciocho años en adelante. En 
realidad Junior es una categoría libre, porque nosotros, los veteranos podemos 
llegar a formar parte. ¿Pero a qué voy con esto? Son dos categorías y entre las 
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dos categorías integramos la Subcomisión de Fútbol. Entonces, si bien tenemos 
todos los cargos como corresponde –presidente, secretario, tesorero, protesorero 
y vocales- nosotros hacemos que participen todos los capitanes. Porque ellos 
son... A ellos los llamamos “colaboradores”. El capitán de cada equipo forma parte 
de la Subcomisión. Pero, a ver, para Comisión Directiva o todo lo que tenga que 
ver en forma institucional nos manejamos como una sola Subcomisión. Pero 
después, cuando se trata de decisiones o resoluciones de cada uno de los 
torneos, nos manejamos cada uno con su categoría. Yo que soy Senior no tengo 
injerencia en los formatos o en decisiones o sanciones de la categoría Junior. Y 
ellos no tienen injerencia en la nuestra, a no ser que sea algo que nos supere 
como subcomisión y sea algo institucional. ¿Entendés lo que te digo? 
 
P: Sí, Sí. 
R: El otro día acá hubo un caso, en un partido de los Junior, que le pegaron a un 
referí. Entonces eso ya excedió a lo que es la Subcomisión. Si bien hubo una 
decisión que tomó Comisión en forma completa, también hubo una sanción 
institucional que toma la Comisión Directiva. ¿Y después cómo hacemos? Como 
son dos categorías, un año el presidente le toca ser a un representante de Junior y 
al otro año le toca ser a un representante del Senior, de los veteranos. Ahí nos 
vamos rotando. Este año me toca ser a mí.  
 
P: Bien. Y decime: ¿Ustedes cómo se comunican como subcomisión? ¿Siempre 
con reuniones o utilizan medios como teléfonos? 
R: De acuerdo a la importancia. Cada vez que nos tenemos que reunir por el 
formato del torneo o el sorteo. Nos reunimos acá en el Club. Estoy hablando de la 
Subcomisión. Cuando es algo que tiene que ver con la actividad semanal del 
torneo, tanto la Comisión Junior como nosotros los Senior, tenemos un grupo de 
Whatsapp, que nos comunicamos con cada uno de los capitanes o referentes de 
cada equipo. Y después por correo a través de la Secretaría de Deportes.  
 
P: Bien. ¿Y en forma personal ustedes tienen alguna reunión o siempre es por 
Secretaría de Deportes? ¿Tienen alguna reunión extra de lo que sería protocolar y 
de organización? 
R: Sí, a ver... Por eso te decía: nos juntamos con los capitanes, proponemos el 
formato que se le va a dar al torneo. Eso es muy democrático. Lo proponemos, se 
vota, hacemos el sorteo. Y eso lo hacemos, tanto Junior como Senior por 
separado. Una vez por mes nos juntamos. Ahí sí venimos la Subcomisión en 
pleno, Junior y Senior en conjunto. Venimos y tenemos una reunión con Comisión 
de Deportes. Después, cundo tenemos que hacer alguna modificación – que se 
hace en forma anual- con respecto a lo que es el Reglamento, nos volvemos a 
juntar con todos los capitanes. Se hace la propuesta y se resuelve. Llevamos un 
Libro de Actas, donde se especifican los puntos que se tratan en cada reunión, las 
resoluciones y los delegados o capitanes presentes y los ausentes. Una vez que 
hacemos la reunión yo lo paso al libro de actas y al otro día comunicamos todo por 
correo para que estén todos enterados de lo que se trató y lo que se resolvió. 
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P: Bien. Y en cuanto a lo que sería el avance de los campeonatos ¿ustedes 
manejan una...? 
R: A través de una página. Exacto. 
 
P: Bien. ¿Y hay alguien que la modera o todos ponen publicaciones? 
R: ¿Nosotros cómo hacemos? Termina la fecha, todas las planillas de esa fecha 
quedan depositadas en Portería. Pasa al otro día la persona que está encargada, 
llamémosle de difusión y al otro día, inmediatamente, lo carga en la página. Y es 
un correo que está al alcance de todos los... no sólo capitanes sino también 
referentes. Y ahí se hace la estadística de la fecha, la tabla de posiciones 
actualizada, las sanciones a los jugadores.  
 
P: Bien. ¿Y cómo es la página? ¿Se puede visitar o es privada? 
R: Mirá, esa página... No. Esa página es por correo. Y nos la envían a todos los 
capitanes. Se está trabajando en la actualidad para hacer una página que esté 
abierta a cualquier socio del Club que quiera tener una información. 
 
P: Claro, como si fuese una fanpage o un blog.  
R: Exacto. En eso se está trabajando. Por lo menos nosotros, los Senior, no la 
tenemos. Los Junior no sé si la tienen.  
 
P: Te hago una pregunta. Yo me acuerdo que hace unos cuantos años atrás salía 
el avance del campeonato en el diario.  
R: Ahora no está saliendo.  
 
P: ¿Eso no sale por decisión de ustedes? ¿Porque perdió o quedó en el olvido? 
R: Mirá, desde que estoy yo en la Subcomisión, hace tres años, ya había dejado 
de salir. Los motivos no los sé. Pero hay un programa radial que toca todo lo que 
es deporte de la zona y dedica una hora al fútbol Senior del Club Náutico. No 
Junior, Senior.  
 
P: ¿Te acordás en qué radio está? 
R: En Alfa 97.1 El periodista es Jorge Barreiro. Porque parte de la producción de 
ese programa la hacen dos de los que juegan acá, en Senior. Entonces se dedica 
una hora del programa a todo lo que es Fútbol Senior. O sea que la misma 
estadística que vos encontrás en la página o en el correo el día lunes se pasa por 
el programa este.  
 
P: ¿Por qué ustedes eligen este Club para los campeonatos de fútbol, que es un 
deporte recreativo acá en el Club? Teniendo en cuenta que es un deporte que se 
práctica prácticamente en todos los clubes de Zárate. 
R: Mirá, porque es una iniciativa de hace –calculo yo- unos veinticinco o treinta 
años. Es una iniciativa de algunos socios que empezaron... en vez de venir a 
jugar. Porque antiguamente vos venías y te anotabas para poder jugar. Entonces 
se veía que venía mucha gente y había poco tiempo de juego. Había una gran 
convocatoria de socios para jugar los días sábados y los días domingo por la 
tarde. Entonces decidieron empezar a organizar un torneo, para hacer la actividad 
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de forma organizada. Creo que arrancaron con cuatro o cinco equipos y llegaron 
hasta lo que tenemos hoy. Te estoy hablando hace veinticinco o treinta años atrás.  
 
P: ¿Y cuántos equipos son ahora? 
R: Hoy tenemos en la categoría Senior, veteranos, dieciséis equipos. Y en la 
categoría Junior, o libre, hay treinta y ocho equipos.  
 
P: Ah, bueno.  
R: No, no. Sí. Y estamos tratando de organizar otra categoría, que sería una Máxi 
Senior, que sería de cincuenta años para arriba. Ahí, ya el año pasado, había 
ciento cincuenta jugadores, en esa edad. O sea que se podría armar otra 
categoría más. Pero chocamos con el espacio físico y con el horario. Pero 
estamos buscando. Porque estamos hablando de que estamos incursionando en 
la actividad ésta entre ochocientos y mil socios. O sea que dentro de las 
actividades del Club es la más... 
 
P: Y de esos socios ¿vos sabés si usan el resto de las instalaciones del Club o 
sólo vienen a jugar a la pelota y se van? 
R: Bueno, yo creo que de esos ochocientos o mil el 10% debe usar las 
instalaciones del Club. Digamos, no solamente es una inquietud que tiene 
Comisión Directiva sino nosotros también, como practicantes de la actividad, 
querríamos que la mayor cantidad de jugadores venga con su familia y aproveche. 
En el caso mío yo soy socio de todo el año. En mi equipo, que tenemos una lista 
de buena fe de dieciséis o diecisiete jugadores, creo que somos dos los que 
utilizamos el Club todo el año. Yo vengo en el verano, vengo los sábados, los 
domingos, vengo a tomar mate. Eso no lo hacen. Por eso hablamos de que debe 
haber un 10%.  Y es muy poco, por la cantidad. Entonces estamos tratando... Eso 
lo hemos planteado en algún momento en Comisión Directiva porque por ahí 
pensamos que era una preocupación nuestra solamente, pero de ellos también.  
 
P: ¿Y qué respuesta tienen de Comisión cuando plantean eso?       
R: No, están tratando de trabajar en atraer a los grupos familiares. Se hizo incluso, 
el año pasado, una promoción para el grupo familiar, que dicen que les ha dado 
resultado. Pero yo creo que tendría que haber más convocatoria. Pero hay 
muchos que vienen a jugar al fútbol acá, el torneo interno, porque es un torneo 
organizado, tiene una buena imagen, es un Club serio. Mayormente, más que lo 
normal, vos no encontrás ningún tipo de disturbio. Es un torneo que se ha 
mantenido entre veinticinco y treinta años, que en algún momento también tenía 
un programa por televisión, tenía un programa en la radio y salía en el diario. O 
sea que tenía una difusión bastante importante.  
 
P: ¿Y vos jugás hace muchos años? 
R: Yo va a hacer once años que estoy jugando.  
 
P: O sea que viviste esa etapa en la que el campeonato tenía mucha difusión y 
ahora que la difusión es poca... 
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R: No, no, no. Mirá... La difusión ha cambiado, porque fue a través del tiempo. El 
programa de televisión habrá sido unos veinte años atrás. Después se pasó a la 
difusión en el diario y ahora, hoy por hoy, está la difusión en el programa radial. 
Pero es un torneo que se conoce en toda la ciudad. Yo te puedo asegurar que 
cuando pasás sábado por la tarde, que jugamos nosotros, o domingos por la 
tarde, que juega la otra categoría, el alambrado de afuera o el de este lado –que 
es donde dan las canchas- están llenos de gente mirando. Y los nocturnos 
también. A fin del año pasado que fue la final de la categoría nuestra habría 
doscientas personas mirando, entre las que estaban adentro y las que estaban 
afuera. O sea que es un torneo que está muy difundido en la ciudad de Zárate. 
Porque además tiene la particularidad de que hay muchos ex jugadores de liga, de 
la Liga de Fútbol, que han jugado en Defensores, en Villa Dálmine. Hay jugadores 
que han participado en Copa Libertadores y hoy están jugando acá. Se hace 
socios del Club y vienen a jugar. Aparte no son todos como yo, hay figuras que en 
su momento fueron jugadores de fútbol de nivel nacional. Y hoy están participando 
acá. Eso también le da una difusión y una importancia muy fuerte en la ciudad de 
Zárate. 
 
P: ¿Y vos pensás que el resto de los socios del Club conoce cómo funciona el 
campeonato? ¿Sabe algo de lo que es el fútbol en el Club? 
R: No. A ver, yo creo que saben de la existencia del torneo. Eso sí. Porque 
ininterrumpidamente hace años que se está jugando. Hay equipos históricos que 
están jugando. Entonces creo que saben de la existencia. Después, del formato y 
cómo es el aspecto reglamentario en cuanto a edades, eso no sé si lo saben tanto. 
Pero de la existencia del torneo sí, eso sí.  
 
P: Con las subcomisiones con las que he hablado es como que siempre 
notábamos esta diferencia. Hay una línea imaginaria que divide el Club. Como que 
están de un lado los deportistas y del otro lado la gente que viene al monte.  
R: Es verdad, la callecita esa que está ahí.  
 
P: Claro. ¿Ustedes sienten que encima hay otra línea más allá del gimnasio o 
creen que esta línea imaginaria es la que está siempre? 
R: Mirá, yo no sé si del gimnasio para allá. Pero sí es verdad, la callecita esa 
divide al Club. Hoy cuando yo hablaba de que de los ochocientos o mil socios hay 
un 10% que aprovechamos esta parte de las instalaciones lo dividía por esta 
callecita. Los que vienen a jugar al fútbol van de la callecita para allá y los que 
aprovechamos todo el año vamos para allá y venimos para este lado. Yo creo que 
hay una gran mayoría de los muchachos o de los chicos que vienen a jugar al 
fútbol que no conocen la playa del Club.  
 
P: ¿Y las otras actividades deportivas crees que conocen? 
R: Mirá, no me querría meter mucho, pero supongo que por ahí los chicos del 
básquet ball, sí. Yo años atrás fui entrenador de básquet, los conozco a todos, y 
sé que ellos utilizan un poco más. Pero también porque son más chicos algunos. 
Después de las chicas del voley no tengo idea. Sé que algunas –porque las 
conozco- juegan al voley y aprovechan las instalaciones del Club. Pero no sé si es 
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masivamente. Y después la gente de los barcos... Yo creo que utilizan más los 
barcos que la playa. No todos, pero hay un gran porcentaje. Es más, muchas 
veces ellos van a tomar mate a los barcos y les molesta que nosotros estemos 
jugando al fútbol porque gritamos. ¿Viste cómo es el fútbol? Uno grita, discute, 
qué sé yo, por ahí dice términos que están un poco subidos de tono. Y a algunas 
personas que van a tomar mate a los barcos el sábado o el domingo a la tarde por 
ahí eso les molesta. Pero bueno, es así.  
 
P: Y decime: ¿A vos, como representante de la actividad y como socio en 
particular, te gustaría que el resto del Club conociera cómo viene el campeonato? 
¿Y a vos te gustaría conocer qué pasa con el resto de las actividades? 
R: Sí, sí. Y te digo más por qué. A mí me gustaría que haya una mayor difusión de 
cómo es la actividad y de cómo somos los que venimos a jugar al fútbol. Porque 
en algún momento (y eso lo he sufrido justamente porque soy uno de los que está 
constantemente en el Club) se nos tilda como “los negros del fútbol”. Entonces al 
haber una integración mayor estarían conociendo un poco más cómo es la gente 
que viene a jugar al fútbol. Tenemos de todo: hay doctores, hay abogados, hay 
odontólogos, hay profesores de Educación Física, hay profesores de otras 
materias, hay mecánicos, hay choferes de colectivo. O sea que tenemos una gran 
variedad de especímenes dentro del torneo. Y a no ser por el hecho de jugar un 
partido de fútbol, que tiene sus roces, que es normal, después nosotros nos 
llevamos muy bien. Y se puede decir que cuando nos reunimos, a las reuniones 
vienen dieciséis, veinte o veintidós personas y es muy democrático.  
 
P: ¿Las reuniones las hacen acá en el monte o en las canchas? 
R: No, no. Las hacemos acá en los quinchos o, en su defecto, allá en la Secretaría 
de Deportes. Y tratamos de que siempre esté presente el Coordinador de 
Deportes del Club.  
 
P: Te hago otra pregunta. Cuando fueron las elecciones, en julio, lo que se 
discutía era si el Club dejaba de ser náutico y pasaba a ser un club de fútbol... 
R: Sí, pero mal dicho eso.  
 
P: Digamos que se tiraban con bosta y dentro de la bosta estaba eso. 
R: Sí. 
 
P: Una vez que cambiaron las autoridades y la vida institucional volvió a tomar 
curso ¿se limaron las asperezas que había? ¿Pudieron empezar a charlar? 
R: Después de esas elecciones, nosotros tuvimos varias reuniones con la gente 
de Comisión de Deportes, incluso con Comisión Directiva... Y cuando se dio esta 
situación de conflicto, que le pegaron a uno de los jueces, en todo momento 
nosotros tratamos de hacer ver que esa situación, lo que pasó durante las 
elecciones, la gente del fútbol en su gran mayoría quería limar ese tipo de 
asperezas que habían quedado. Porque no todos estábamos involucrados. Se 
presentó un candidato por un lado, que era del fútbol, pero podría haber sido del 
voley. Era un socio con todo su derecho a presentarse a elecciones. Y tuvo la idea 
de presentarse porque pensaba que había algunas cosas que deberían que 
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cambiar en el club. Habló con un grupo de gente, formaron una lista. La campaña 
fue encarnizada. Esto te lo digo porque se lo dije a una parte y a la otra: fue una 
campaña encarnizada, sin ningún tipo de propósito, que no hizo más que herir y 
ahondar esa brecha entre “los negros del fútbol” y los demás socios del Club. Pero 
terminaron las elecciones y se terminó todo. Lo que hay que entender es que los 
estatutos le dan la posibilidad a cualquier socio de que conforme una lista y se 
presente a elecciones. En esta oportunidad fue un representante del fútbol, que en 
su lista tenía representantes del voley y del básquet. No era una lista conformada 
por toda la gente del fútbol. Yo te estoy diciendo que en el fútbol hay entre 
ochocientos y mil inscriptos para jugar los torneos y esta lista, que en teoría era 
del fútbol, obtuvo cuatrocientos cincuenta votos. O sea que los fantasmas tendrían 
que haber despejado completamente. No vinieron todos a votar o los que vinieron 
votaron a la otra lista. Pero en definitiva sacó un poquito más de la mitad de lo que 
es el fútbol, o menos si se quiere.  
 
P: ¿Pero el diálogo con la Comisión se restableció igual que como venía antes? 
R: Sí. Hoy en día, los que estamos representando al fútbol... Sí, totalmente. Por 
ahí uno entra en discusiones porque hay diferencia de pareceres en la resolución 
de algunas cuestiones. Nada más. Yo como presidente de la Subcomisión soy el 
que más entiende (y eso trato de transmitírselo al resto de los integrantes de la 
Subcomisión), que el Club tiene que atender a muchas actividades. Y por ahí la 
premura que tenemos nosotros para que se resuelvan nuestras cuestiones, para 
el Club es un obstáculo. Porque la misma premura que tenemos nosotros la tienen 
las otras actividades del Club. Eso yo lo entiendo perfectamente. Lo que me 
llegaría a molestar, en todo caso, es la inactividad con respecto a algunas 
situaciones. Pero a nosotros, cada vez que pedimos una reunión, nos la han 
concedido. Nos sentimos escuchados. Lo resuelven en la medida en que puede el 
Club. Y, si no, lleva un poco más de tiempo. Pero, por lo menos con la 
Subcomisión que estamos ahora, la relación nunca tuvo secuelas de lo que fueron 
las elecciones. Es más, cuando fue el grave problema que le pegaron al juez, 
nosotros vinimos y nos pusimos a disposición de la Comisión Directiva y de la 
Comisión de Deportes. Porque sabíamos que lo que había pasado era un acto 
totalmente irracional.  
 
P: ¿Y cómo fueron las sanciones? 
R: Desde la subcomisión a los involucrados se les dieron noventa y nueve años de 
suspensión. Y desde el Club les dieron dos años de suspensión como socios. Yo 
al principio pensé que la resolución iba a ser de otra manera, pero fueron dadas 
así. Pero nosotros nos pusimos enseguida a disposición de la gente del Club, 
porque sabíamos que era un acto irracional y que nosotros no lo íbamos a poder 
defender de ninguna manera. Entonces lo hemos condenado.  
 
P: La última. ¿Cuáles son los valores que crees que identifican al Club? 
R: ¿Al Club? Qué importante eso: los valores que identifican al Club. 
 
P: ¿O cuáles son los valores que hacen que vos lo sigas eligiendo al Club? 
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R: A ver... ¿Cómo te podría decir? Yo vengo al Club porque realmente me siento 
cómodo. Después, los valores... a ver, a mí como docente de Educación Física, 
me gusta que se le dé importancia a las actividades deportivas. A nosotros, como 
Subcomisión de Fútbol, y creo que a las otras actividades también, nos dejan 
participar con libertad. Entiendo que es un Club muy grande y la gente que está al 
frente del Club, como Comisión Directiva, tiene una responsabilidad muy grande. 
Porque es una institución ligada a una imagen importantísima, no sólo acá en la 
ciudad sino en la región. Entonces creo que se le da importancia al deporte, se les 
da importancia a los chicos que practiquen esos deportes. Le faltaría un poco, tal 
vez, para que no sucedan estas cosas de las que hablamos anteriormente, hacer 
algunas actividades o eventos donde se integren más las actividades, para que 
nos conozcamos más. En mi caso particular a mí me conoce mucha gente porque 
fui entrenador de básquet muchos años, fui docente de la Educación Física, fui 
profesor en la Colonia del Club durante muchos años. Entonces al lugar donde voy 
la gente me conoce. Y hoy por hoy me toman como referente de la actividad del 
fútbol. Pero a mí me gustaría que se conozca a más gente del fútbol, que dejemos 
de tener ese mote de “los negros que juegan al fútbol”. Se sorprenderían al ver la 
variedad de gente que practica el deporte. Sobre todas las cosas, eso: que el Club 
me deja participar en lo que a mí me gusta. Con sus bemoles, que es normal, es 
lógico. Pero me parece que por ahí se tendrían que integrar un poco más las 
actividades. Y con un Plan de estos me parece que sería lo más importante.  
 
P: Sí, hasta ahora, por lo que yo vengo charlando con todos...  
R: Es como que son una isla.  
 
P: Es como que cada actividad es un Club aparte. Esta pregunta que te hice a vos 
se las hice a todos. Y hay ciertas respuestas en las que todos me dicen lo mismo: 
que no conocen lo que hace el de al lado, que estaría bueno conocerlo. 
R: Yo en las respuestas trato de ser cauto. Porque nosotros en la playa, con 
integrantes del fútbol, de no la Subcomisión, también charlamos de un montón de 
estas cosas. Y de cosas que se podrían corregir. No solamente por el bien de 
nuestra actividad sino del Club. Pero ¿qué pasa? Yo tengo una ventaja. Hay gente 
que tiene barco me conoce, la gente que hace Voley me conoce, la gente que está 
en el Básquet ball me conoce, la gente de Natación también me conoce, la gente 
de Remo también. O sea que por ahí yo soy un bicho medio raro, porque soy 
conocido. Pero por ahí no pasa con otros componentes de la actividad.  
 
P: No, directamente, uno... Yo soy socia de esta parte del Club, por así decirlo. Yo 
vengo con mi familia y tengo dos nenes muy chiquitos. Entonces vengo a pasar 
los fines de semana y las tardes. No tengo idea de qué hacen en las actividades. 
Si no es porque me meto en el Facebook o me meto en la página no me entero. 
Soy de la generación que no compra el diario. Y si compara el diario, soy mujer, 
así que tampoco miro Deportes.  
R: Y no escuchás las radios locales tampoco.  
 
P: Tampoco. Debería, pero no lo hago.  
R: Es bueno. Porque ahí uno se entera de un montón de cosas.  
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P: Entonces, como socia... La idea de este proyecto fue esa. La institución 
necesita algo que nos una a todos. Porque todos tenemos un amor por el Club, 
pero cada uno lo tiene guardado en su corazoncito sin compartirlo con el de al 
lado.  
R: Exacto. Vos sabés que yo sé que el Club tiene una página. Pero, te soy 
sincero, a la página no entro. 
 
P: ¿Y a ustedes las novedades en algún momento Bruno les dijo que las podía 
colgar en la página? ¿O nunca surgió? 
R: En ese sentido yo estoy en desconocimiento. La verdad que no sé. Por ahí, qué 
sé yo, los chicos de los Junior, que son más tecnológicos, lo hacen.  
 
P: El día de la Asamblea yo conversé con muchos socios. Y había socios del 
fútbol que me decían eso: como que se sentían olvidados, dejados de lado. Y 
parte tiene que ver con se ve la mayoría de las actividades reflejadas en los 
medios del Club y ustedes no. 
R: Bueno... Eso es bueno que lo sepa también. 
 
P: Que ustedes no se vean reflejados no ayuda a la moral del grupo. Pero 
probablemente sea porque quedó en desuso hace mucho tiempo. Se perdió y 
quedó en el olvido. Y que no haya una razón lógica de por qué no están las 
noticias del fútbol. 
R: Vos sabés que yo una vez entré en la página del Club y busqué lo del Fútbol. Y 
era como que la página no estaba actualizada o no estaba... 
 
P: Porque tiene cada subcomisión información, pero... No, en este momento no 
recuerdo. Porque, por deporte, te va diciendo cómo funciona cada categoría y hay 
noticias.  
R: Por eso. Del Fútbol no me acuerdo si no estaba actualizada o no había nada. 
No sé si es una falla nuestra o puede ser una falla del Club, que no nos diga: 
“Che, pásenme la información”. 
 
P: Una falla de comunicación, que nadie diga: “Necesitamos hacer esto”. 
R: Exacto. Que estaría buenísimo. Nosotros tenemos un grupo de Whatsapp hace 
poquito. Fue idea de uno de los chicos, de uno de los referentes de un equipo. 
Bueno, la armamos ahí al toque. En dos minutos la armamos y ya pasamos toda 
la información. Incluso para nosotros es mucho más fácil, porque... Vos mandás y 
decís: “Miren, muchachos, el partido suspendido lo vamos a jugar dentro de dos 
días”. ¿Estamos todos de acuerdo? Listo. Hoy esto te da una facilidad terrible. Por 
ahí, seguramente que debe haber alguna falla en la comunicación. Pero a mí me 
interesa que la gente del Club, el socio común del Club se entere de lo que pasa 
en el fútbol. Es muy importante, porque yo creo que el socio común no debe tener 
ni idea de que somos entre ochocientos y mil socios. Por lo tanto para el Club es 
una actividad muy importante. Yo no sé si hay otra actividad deportiva o 
recreativa... 
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P: Natación tiene más de cien chicos.  
R: Claro, pero nosotros estamos hablando de ochocientos o mil. ¿Viste? Y si va 
adelante, si podemos nosotros fortalecer el proyecto de la categoría en Maxi 
Senior gente que ha dejado de jugar se va acercar otra vez. Porque la categoría 
nuestra es de cuarenta para arriba. Yo voy a cumplir cincuenta y nueve años. 
Jugar con uno de cuarenta es medio complicado. Y hay gente de mi edad que yo 
sé que han dejado de jugar por esa falta de... Porque vos te venís a divertir, pero 
cuando estás adentro de la cancha querés competir. Y a veces nos cuesta a 
nosotros asimilar que no podemos competir con uno de cuarenta. ¿Viste? Somos 
medio cabezaduras. Hasta que nos damos cuenta y nos deprimimos. Entonces 
hay que buscarle otra vuelta. Son cosas que las estamos trabajando, que habría 
que trabajarlas. Pero esto del Plan de Comunicación me parece bárbaro. 
 
P: Yo voy a proponer, dentro de las acciones para realizar, que ustedes participen. 
¿Vos crees que si nosotros les pedimos fotos (así como mandan el fixture y 
demás) ustedes están abiertos a participar? En la creación de contenidos más que 
nada.  
R: Sí, sí. Por lo menos desde mi postura sí. Y con los demás integrantes no creo 
que haya problemas. Es más, ahora un integrante de uno de los equipos va a 
hacer una revista. Ya tiró los primeros datos y las primeras encuestas. Es una 
revista, para difundirla por fuera del Club, donde se exponga lo que es el torneo 
Senior. La revista se llama Yo Senior. Eso también es importante. Difundirlo... En 
cuanto a difusión tenemos bastante. 
 
P: Sí, pero del alambrado para afuera. 
R: Sí.  
 
P: Habría que mejorar del alambrado para adentro.  
R: Sí, eso es verdad. Porque la gente que juega al fútbol escucha el programa, 
llaman por teléfono... Con respecto a eso, hacia afuera del Club... A ver ¿por qué 
hacia afuera del Club? Porque si vos te ponés a ver un partido, un sábado, hay 
afuera un montón de gente mirando. Y adentro también, pero en proporción hay 
más gente que mira de afuera. Y te repito: a mí me gustaría el tema de que se 
pudieran integrar más actividades, que haya más difusión interna de lo que es el 
Torneo. Pero no para la Comisión, ni para la Comisión de Deportes, para el socio 
del Club. Yo siempre digo lo mismo. Hay charlas con la gente, cuando nos 
cruzamos y charlamos. Y por ahí nos enteramos que estamos haciendo algo que 
no corresponde por el comentario de otro. Porque el que está adentro no lo ve. Y 
el que está fuera, con otros ojos, por ahí sí. Entonces decís: “Uy, la pucha. Che, 
loco, me parece que deberíamos corregir esto”. Las críticas son bienvenidas, 
siempre y cuando sean constructivas. Así que, por lo menos, ese es mi 
pensamiento. 
 
P: Bueno, buenísimo. Yo con esto me doy por satisfecha. Tengo un montón para 
trabajar. Te agradezco un montón.  
R: Bueno, espero que te haya servido. Si tenés alguna duda o algo... 
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Entrevista 21 
 
Entrevista realizada a Alejandra, concesionaria del kiosco ubicado en el gimnasio. 
La misma tuvo lugar el 7 de abril de 2017. El encuentro fue agradable, la 
entrevistada se dedicó a responder todas las preguntas amablemente y dejó muy 
clara su posición con respecto a la comunicación establecida con Comisión 
Directiva. 
 
P: ¿Cómo es la comunicación del Club con vos como proveedor? Si se manejan 
bien. Ese tipo de cosas, nada más. 
R: ¿Podré decir toda la verdad? 
 
P: Sí. Yo de esto lo que tengo que sacar es de qué forma el Club tiene que 
trabajar con vos para que vos seas como un portavoz del Club. Eso. Toda crítica 
es más que bienvenida. 
R: Siete años. Estuve con Ribelli, estuve con Palacios, Miranda y ahora me toca 
Torchiana. Con Ribelli... es más con Ribelli estuve en dos oportunidades, una 
como socia y después estuve sola. Todas las veces que me acerqué a hablar con 
Ribelli tuve contacto directo y una charla, no formal, sino charla amena, que te ha 
llevado... y te ha escuchado. ¿Me entendés? Con Palacios más que bien, lo 
conozco de chico. Pero, si bien nos conocemos, siempre me dijo: “Ale, vos tenés 
que hacer esto, esto y esto, porque así lo requiere el Club”. Listo. Yo soy una 
persona que sigo al pie de la letra lo que me indican. Siempre. ¿Qué me pasa? 
Estos dos últimos, tanto Miranda como Torchiana... Ya ni diálogo hay con 
Torchiana. Yo pensé que era con el que más diálogo iba a tener, pero no lo tengo 
con él. Desde que está él mandé cuatro cartas a Comisión Directiva, formalmente, 
formales, para que charlen conmigo. Ninguna vez vinieron a charlar conmigo. 
Ninguna vez. ¿Cómo te vas a sentir? Ah, pero pagame del 1 al 10. ¿Entendés? 
Hay arreglos de Comisión Directiva en los cuales yo no estoy involucrada y sin 
embargo acepté porque me conviene, qué sé yo. Por ejemplo Pepsi. Pero me 
perjudica en mi forma de trabajo personal y monetario. Entonces por eso estoy 
atrasada. En todo lo demás no estoy atrasada. A lo que yo voy: yo tengo que 
luchar para que me limpien el sector, tengo que luchar para que traigan sillas 
blancas. Porque los socios del Fútbol son socios también. Las sillas blancas allá 
los pibes las tiran en las playas y acá a Fútbol si yo no se las doy nadie se las da. 
En la etapa de la Colonia yo venía a la mañana y tenía que decir: “Por favor 
limpiame los tachos. Yo tengo nenes acá”. Vienen los nenes chiquitos, que se 
sientan y están los tachos sucios. Yo no puedo estar en eso. No me corresponde. 
Me robaron una mesa entera con cinco sillas, de Árcor. No me preguntés cómo. 
Me la robaron entera, una mesa y cinco sillas. ¿Vos te pensás que el Club me dijo: 
“Ale...”. ¿Sabés que me dijeron? “Ya está. Pepsi te va a dar una”. Hace un año. 
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P: Sí, nunca llegó. 
R: Nunca llegó. Esto te lo digo a vos. Este sector lo pintaron. Estaba virgen este 
sector. El gimnasio estaba pintado adelante, allá, y estas dos paredes estaban sin 
pintar. Estaban vírgenes desde que hicieron el gimnasio. Te estoy hablando de la 
parte de atrás del gimnasio. Cuando Torchiana se postuló empezó a pintar todo. 
Todo divino, qué sé yo. Pero vení. No hay un capitán que quiera trabajar. ¿Sabés 
lo que me dijo el capitán cuando yo lo increpé? Porque yo tengo quejas puntuales. 
La limpieza le corresponde a Mantenimiento del Club, todo lo que sea acá 
ordenanza le corresponde a Mantenimiento del Club. Yo tengo que ir avisar que 
laven los baños. ¿A vos te parece? ¿Yo tengo que ir a avisar que limpien los 
baños cuando hay Colonia? Yo estoy cansada también de estas cosas. ¿En qué 
me enojó con ellos? Yo soy Alejandra. Yo licité todas las veces, menos de la de 
Palacios. Cuando estaba Palacios me dijeron: “Alejandra no tenemos quejas de 
vos, al contrario, estamos todo bien. Te seguimos dando el canon... el lugar”. 
“Bueno, no hay problema. Gracias”. A la otra vez, cuando vino Miranda me dijo: 
“Alejandra, yo quiero hacer todo por ley. Vas a tener que licitar”.  Me presenté y lo 
gané en buena ley. Todos piensan: “Ah, porque tu marido está en Comisión 
Directiva”. Mi marido, ese día que licité, ni siquiera se acercó a la reunión para no 
estar involucrado ni siquiera en estar abriendo los sobres. Y estaba feliz porque lo 
gané en buena ley. Pero todos acá te tienen como que... No sé. No hay diálogo. A 
mí me encantaría dialogar con ellos. Cuatro cartas mandé, formalmente, que 
entraron en Gerencia, en Secretaría. Le he preguntado a (...): “Che ¿y mi carta?”. 
“¿Qué carta?”. Qué, ¿ni siquiera las leyeron a mis cartas? Yo no pago dos 
mangos, Cecilia, para estar acá.  
 
P: No. Lo más lógico sería que vos tengas con Comisión Directiva acceso directo. 
R: No, no. Al contrario. Te cuento algo. Ahora cambiaron el sistema de vigilancia. 
Los empleados cada vez que salen tienen que revisar los bolsos y el auto. Cuando 
vos ingresas con un auto, tenés que entrar y salir. Entonces el otro día cuando voy 
a pagar el canon me dice el Javo... que tengo la mejor con el Javo. Yo hace 
veinte... treinta que lo conozco al Javo. Le digo: “Javo, ¿qué pasó con el tema ese 
de entrar y salir?”. Y me dice: “Sí, cada vez que entres vos tenés que mostrar el 
auto”. “No hay problema -le digo yo-, pero mirá que yo tengo cosas mías en el 
depósito de herramientas por si me rompe algo acá, que no son del Club, son 
mías”. Me dice: “Hacé un listado”. “No hay problema, yo te lo hago. Andá a 
revisármelo, constatá todo lo que tengo y listo”. Y me dice: “Bueno, vamos a ver 
cómo hacemos”. Cuando entro y saco el auto, tengo que abrir el baúl de mi auto. 
“Bueno, ¿qué soy yo? ¿Concesión? ¿Socio?”. “Vos sos proveedora”. O sea que a 
mí no se me valora ni como concesión, Cecilia. ¿Vos ves lo que es? Así es toda la 
semana. No hay nadie. Los tengo a ellos. Y si llueve vienen cuatro nenes. 
¿Cuándo trabajo más yo? Los sábados y los domingos, cuando tengo Fútbol o 
cuando tengo Básquet y Voley. Ese es mi fuerte: los fines de semana. Y los fines 
de semana me tengo que fumar –porque siempre tengo que luchar con eso- que 
las comisiones hagan sus comiditas, sus tortitas... ¿Me entendés? Yo luché para 
que por lo menos me dejaran vender la bebida a mí y no la ganan ellos. 
¿Entonces ellos que venden? Choripán y hamburguesas. No corresponde porque 
yo también vendo hamburguesas. Yo pago acá mensualmente. Entonces siento 
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que pago al pedo. Porque los días que yo más puedo trabajar tengo que competir 
contra ellos. Yo entiendo que los padres necesitan sacar plata para sus hijos. ¿No 
se les cae una idea que no sea vender comida, respetándome a mí, que estoy 
acá?  El Club no me defiende. Después de varias discusiones logré que no 
vendieran bebidas. Porque vendían hasta Coca-Cola. Y a mí el Club me obliga a 
vender Pepsi. Vos no sabés lo que yo he discutido. Bueno, a eso sumale que cada 
vez que tengo una queja, es la queja de nadie. Pero es la queja que yo escucho 
todos los días. El Capitán del Club, Augusto Fabré, ¿sabés lo que me ha llegado a 
decir cuando yo discutí con él? “Estoy cansado de venir al Club, porque cada vez 
que vengo tengo quejas”. Le dije: “Fabré, ¿por qué no me avisaste antes de 
votarte? No te voto. No te voto si no querés hacer tu trabajo. Te ponés en un lugar 
del Club, para colaborar con el Club ¿y te cansás?”. Si no te ponés la camiseta del 
Club, no te postules. Se enojó conmigo porque yo estacionaba en el verano, allá 
atrás abajo de los árboles. Porque cada vez que iba allá, a donde me corresponde 
estacionar, estaba lleno. Me llamó y me dijo: “Vos tenés que estacionar como 
todos allá adelante”. “Está bien, lo voy a hacer. ¿Cuando esté lleno donde 
estaciono? Estaciono en la calle. No me molesta”. Pero ¿qué te molesta que yo 
estacione allá atrás? Aparte yo vengo y bajo con bolsas, hago mandados. ¿Qué te 
molesta? Pero le buscan siempre la quinta pata al gato y nunca me ayudan en 
nada. Ni siquiera tengo ese diálogo. ¿Me entendés? No tengo diálogo con ellos. 
¿Vos sabés lo que es no tener diálogo? Todos mis reclamos se los hago... A mí se 
me quemó ese aire, nuevo. Se me quemó hará un mes, cuando hubo la tormenta, 
que se apagó todo Zárate, que hizo calor. Llamé a Cooperativa, vino Cooperativa 
y me dijeron: “Señora, yo le voy a contar algo. El aire se le quemó porque la 
instalación del Club, adentro, está mal hecha. Si usted quiere páselo igual por 
Cooperativa. Capaz que tiene suerte y se lo pagan”. Ocho mil pesos me salió el 
arreglo del aire. Yo necesito eso para trabajar, porque esto es un horno. Tengo 
empleadas que me dicen: “Ale, no doy más del calor”. Y se me pueden hasta 
descomponer.  Mis empleadas vienen siempre cuando yo necesito trabajar, si no, 
no la llamo. ¿Me entendés? Porque ellas tienen otro trabajo. No es que viven 
solamente de esto. Entonces, le digo al Javo: “Te tengo que contar algo Javo, yo 
tengo que tirarme el lance por Cooperativa, a ver qué pasa, si se hacen cargo. 
Pero te cuento que yo no soy la titular de la luz, los titulares de la luz son ustedes. 
No viene a mi nombre la luz. Viene a nombre del Club”. Le digo “Voy a ir a hacer el 
reclamo”. “Bueno. Suerte”, me dice Javo. A lo que yo quiero llegar... Te cuento 
toda la historia para que vos veas cómo me tratan a mí. Siento como que, la 
verdad, soy un cero a la izquierda completamente. Totalmente un cero a la 
izquierda. 
 
P: El socio... 
R: ¿Qué querés saber del socio? 
 
P: ¿Cómo valora el hecho de que vos estás todo el año acá? A comparación con 
el otro kiosco.  
R: Por ejemplo, yo conozco... Hace siete años que estoy acá. Tengo mamás que 
dejan a sus hijos porque saben que yo estoy acá. Porque ya los conozco. A parte 
hay chicos que ya saben que yo estoy acá, piden el teléfono: “¿Puedo hablar con 
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mi mamá?”. “Sí”. Los conozco a todos. Yo te puedo nombrar a todos ellos. Sé 
quiénes son los padres, sé si les pasa algo a quién llamar. Porque, aunque tengo 
esta ventana y tienen responsables. Son responsables los profesores. Por ahí soy 
su tercer ojo, que les digo: “Che fijate ese pibe, que se te está subiendo allá 
arriba”. O “Mirá que se te escapó uno que está allá atrás”. Pero porque estoy acá 
todo el día y los conozco a todos. La verdad hasta ahora, hace siete años que 
estoy acá, nunca tuve un problema con un padre. Jamás, jamás. La única queja 
que tuve fue de la Gorda Silvina, que se quejó en Comisión Directiva por unos 
caramelos que le vendió mi hijo. Yo ese día no estaba. Bueno, igual Silvina dijo 
tantas barbaridades de mí y de mi familia. Pero después nunca vino a ninguna 
persona a decir: “Porque vos...”. Jamás. Al contrario, tengo miles de personas que 
me han agradecido un montón de cosas.  
 
P: Si hubiese un diálogo con Comisión Directiva, ¿a vos te gustaría ser como 
vocera? Porque vos, por tu lugar acá, sos como un nexo entre el socio y Comisión. 
Porque tenés relación con los dos.  
R: Y lo fui, cuando fueron las elecciones. Eso es lo que más bronca me da. Yo me 
puse la camiseta porque quería que mi Club siga siendo náutico y no de fútbol. He 
discutido con los de fútbol acá en la puerta miles de veces. ¿Qué pasa al discutir 
con los de fútbol? Ellos me conocen, saben que soy Alejandra, yo sé con quién 
estoy discutiendo, conozco a todas las familias y soy mujer. Entonces tienen otro 
tono. No es lo mismo discutir entre dos varones que discutir una mujer con un 
varón. Y, aparte de todo eso, me respetan. Porque me ven que estoy acá todo el 
día laburando, que no me estoy rascando y que “ésta qué habla porque no sabe 
nada”. ¿Me entendés? Yo les hablaba con una altura y les decía: “Yo soy la 
persona que está todo el día en el Club. Vos no”. Y yo me he puesto la camiseta, 
he defendido a estas personas. Y estas personas a mí no me valoran en nada. Yo 
me la saque la camiseta de Torchiana, por completo. Te cuento otra cosa. Tuve un 
problema personal con Torchiana el 31 de diciembre y me defraudó como 
persona. Tuve un inconveniente con mi hijo y una pelea... ¿Sabés qué hizo 
Torchiana? No te tendría que contar esto, pero te lo voy a contar ya que estamos 
en el tema. Porque se sabe la mitad de las cosas. Entonces yo te voy a contar. El 
31 de diciembre yo vine en la fiesta. Me encantó. Más allá de todo eso yo me 
cagué de risa en la fiesta. Si querías mojarte venias y si no querías mojarte no 
venías. Yo vine, me cagué de risa con mi marido. Estuvimos del otro lado, cuando 
se cortó la música nos vinimos para éste. Y después me fui a mi casa porque no 
me quería seguir mojando. Listo. Estuve con mis hijos, que estaban acá. El 31 de 
diciembre no hay remises. Entonces, antes de irme, les digo a mis hijos: “No se 
vayan. Yo los vengo a buscar. Cuando termina la fiesta amontónense todos que 
yo los vengo a buscar”. Mi hija me dice: “No, mami. Yo me voy con mi prima”. 
Listo. Yo tenía que venir a buscar a los otros dos. Eran las cinco de la mañana y 
Nacho me dice: “Mami, venime a buscar”. “¿Y Enzo?”. “No sé dónde está Enzo”. A 
los cinco minutos lo llama Torchiana a mi marido. A todo esto, digo en voz alta, 
Torchiana tenía un pedo atroz el 31. Él te lo discute a muerte. A mí me saludó a 
las dos o tres de la mañana. A todo el mundo saludó. Pero como es el presidente 
del Club no se le puede decir que está en pedo. Yo se lo dije. Tenía un pedo 
atómico, igual que mi marido que también tomó. Yo no tomé, pero  todas las 
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personas que tomaron -si les hacían una alcoholemia- tenían alcohol en sangre. 
Llama Torchiana y dice: “Tuve un inconveniente con Enzo, se peleó con una 
persona adulta acá en el Club...”. No me acuerdo cuál fue el problema. Yo tengo 
las fotos del acta pero no me acuerdo lo que dijo, porque habló con mi marido. 
“Ah, bueno, -qué sé yo- lo voy a buscar”. Después me entero que mi hijo estaba 
con la novia, un señor vio que mi hijo supuestamente maltrataba a la novia... Y mi 
hijo, si vos lo conocés vas a ver que es bruto, porque es así. Es así. Entonces se 
ve que la estaba alzando o la estaba revoleando... No sé, no estaba yo. Entonces 
se ve que el señor se metió para decir “Che, no la maltrates” o no sé qué cosa... o 
se zarpó con... Según mi hijo, lo que dijo el señor fue: “No la maltrates a esta chica 
que es muy linda” y mi hijo le dijo: “¿Qué te pasa, viejo? Es una nena”. “No, pero 
tu novia es muy linda” le dijo. Se calentó y se empezaron a pelear. ¿Qué hicieron? 
Justo se metió Torchiana, porque estaba ahí. Y protegió al señor. Y a mi hijo, 
siendo menor, lo echó a la calle. Primero lo sacaron los porteros. Cuando mi hijo 
quiere volver a ingresar, porque sabía que yo lo iba a venir a buscar y si no estaba 
en la puerta se le iba a armar, Torchiana lo echa. “Andate”. Le dijo: “Pero mi 
mamá...”. “Andate”. A un socio, menor, sabiendo que era mi hijo, lo echó a la calle, 
un 31 de diciembre, sabiendo que estaban todos en pedo y que cualquier loco 
podría haber pasado y lo podría haber matado. Le podría haber pasado cualquier 
cosa a mi hijo. Sabiendo que yo lo venía a buscar a la puerta. ¿Vos qué hacés? 
¿A quién protegés? ¿Al menor o al adulto? 
 
P: Al menor. Está en desventaja el menor.  
R: Está en desventaja el menor. ¿No es cierto? Y es socio también del Club. ¿Qué 
hizo él? Le dije: “Esteban, ¿por qué no lo agarraste a él? Tenés mi número de 
teléfono en tu celular”. Cuando yo lo vine a buscar a Enzo no lo encontraba. Se 
había ido caminando y lo encontré no sé dónde, yendo caminando a la casa de la 
novia. Cuando le escribo a Esteban, me dice Marcelo: “Dejá que hablo yo con 
Esteban”. Todo bien, pero yo soy la mamá. Yo soy otra mamá y le hago un juicio 
así al Club. En dos oportunidades le pude haber hecho juicio al Club. ¿Vos te 
pensás que yo se lo hice? Una por mi hija cuando se lesionó la rodilla y otra con 
Enzo. ¿Vos te pensás que yo se lo hice? Una porque yo tengo que dejar de 
trabajar acá y a mí me encanta trabajar acá. Y otra porque yo quiero seguir 
formando parte del Club. A mí me gusta el Club. Yo a todas las personas que 
tienen un hijo adolescente les recomiendo “metelo al Club, que es el mejor 
ambiente”. Desde los diez años hasta la etapa adolescente el Club los va a formar. 
Van a aprender a cuidar sus cosas, van a aprender a socibilizarse, a ser 
independientes. Es el mejor lugar el Club, el mejor ambiente para un chico 
preadolescente. Entonces, ¿cómo le voy a hacer juicio al Club? Jamás le haría. 
Jamás se lo haría. Esto no era para tanto, pero ¿cómo vas a echar un menor a la 
calle y preservar a un tipo que estaba alcoholizado? Porque vos también estabas 
alcoholizado. Le digo: “Esteban, ¿por qué no agarraste a Enzo y lo tuviste en la 
portería hasta que yo llegara?”.  
 
P: Sí. Era lo más simple.  
R: “No, porque estaba el otro en la Portería haciendo el reclamo”. Yo no puedo 
creer lo que hicieron.  
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P: En realidad con lo que pasó con los adolescentes hace dos veranos atrás, que 
destrozaron el Club, quedaron tan tocados que cualquier acción que hace un 
adolescente es completamente sancionada. En lugar de ver la situación completa, 
ven eso: ese pibito le faltó el respeto al adulto y ya está. No ven cuál fue la 
situación. 
R: No. Protegieron al mayor en vez de proteger al menor. Es siempre al revés. Yo 
convivo con chicos, sé lo que es. Yo tengo que fumarme a chicos, que son “hijos 
de”, que son totalmente maleducados. Tengo que medirme en la forma en la que 
les hablo. Porque los padres piensan que sus hijos son divinos. Y no es así. Te 
faltan el respeto, te escupen, te rompen las sillas. Les importa un pedo lo que vos 
les digas. Un día me cansé, me cansé. Estaba lleno de gente y ellos tiraban las 
sillas. Les digo: “Chicos y chicas, yo acá estoy trabajando. No es que vengo 
porque me encanta y rompan todo. Esto es tuyo. ¿Ves que te la estoy dando yo? 
El Club no te la está dando, te la está dando Alejandra. Cuidala. Porque las sillas 
las tenés allá en el monte. Si vos no te sentís cómodo acá y querés romper algo, 
andate para allá. Pero no corresponde romper. Es tuya la silla del club, porque vos 
la pagás todos los meses. Tu papá la paga. ¿Me entendés?” Entonces, aunque no 
lo creas, tengo que salir y hablar con los chicos en un tono... Porque son chicos. 
Tengo que tenerles respeto y ellos me lo tienen que tener a mí. Pero siempre 
pasa. Y el Club, Torchiana, con mi hijo no lo tuvo. ¿Cómo te vas a sentir vos como 
mamá? 
 
P: Lo querés matar. Lisa y llanamente.  
R: Lo echó a la calle como a un perro. Yo sé que mi hijo es terrible, Cecilia. No me 
lo tenés que decir, no me lo tenés que contar. Yo sé lo que es mi hijo. Pero yo sé 
cuando mi hijo se saca con la injusticia. ¿Viste cuando vos le decís “Porque vos 
rompiste esto”? Es justo. Vos lo conocés a tu hijo. Yo lo conozco, lo hice... Yo sé 
cuando él no hizo nada y sé cuando una persona se desubica con mi hijo. Hazte la 
fama y échate a dormir. Lo mismo me pasa en el colegio. Estoy cansada de ir al 
colegio. Ahora ya está más grande, está más calmado, pero en su momento... 
Bueno, Maurito te habrá contado, el día que iba con Elías. Pero yo sé lo que es mi 
hijo y sé cómo lo crié. Será terrible, pero yo tengo tres hijos y los crié a los tres por 
igual, con los mismos valores. Iguales. ¿Cómo me voy a  sentir yo con Torchiana 
en este momento? 
 
P: No. Ya está.  
R: ¿Sabes lo que hizo? Ayer yo fui a pagar el Club. Yo entré por una puerta y él 
salió por la otra.  
 
P: Igual, más allá de este encontronazo personal, el resto de la comisión directiva 
debería haberte dicho algo. “Vení que te escuchamos”. 
R: Ninguno. No, ya está. Ya pasó, está todo bien. Yo entiendo que mi hijo haya 
reaccionado mal y la violencia en el Club no se tolera. Suspendelo. Está todo bien. 
Yo entendería que lo suspenda. No lo tendrías que haber echado, porque es un 
menor. Vos lo sacaste como un perro del Club. Ni a los perros sacás, porque 
están acá adentro. Lo echaste como a un perro, sabiendo quién era. Me podría 
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haber llamado. Un poquito de humanidad, loco. Suspendelo a mi hijo. ¿Sabés lo 
que hicieron? Leyeron el acta que hizo el señor. Mi hijo no tenía acta. Ni siquiera 
la escribió él, la escribió la mujer. Mi hijo no tenía acta, no te testigos, no tenía 
nada. Lo llamaron para declarar... Cuando un inconveniente te citan para que 
vayas a un diálogo. Lo citaron y le digo a mi marido: “Yo no voy a ir. Primero 
porque me tratan mal a mí como concesión y ahora encima tratan mal a mi hijo”. 
¿Qué tengo que pensar de todo esto? A mí me defraudaron todos. Todos. Yo no 
tengo nada bueno que decir de todos ellos en este momento. Yo sé que esto me 
perjudica un 100%. Yo sé que ahora tengo que licitar y que me van a... Porque yo 
sé lo que pasa, a mí no me la tenés que contar. Bueno, ¿sabés lo que hicieron? 
Te cuento. Suspendieron a mi hijo por un mes. Está bien, porque no tenés que 
pelear dentro del Club. Lo entiendo. Pero a la otra persona, nada, siendo que le 
pegó a mi hijo. Hay testigos de que le pegó y mi hijo es menor de edad. Porque a 
mi hijo lo ven enorme, pero en ese momento tenía dieciséis. ¿Cómo te vas a 
sentir? Ni hablar. Lo único bueno que te puedo decir de la Comisión Directiva, en 
este momento... Nada.  
 
P: Bueno, sacando la Comisión... 
R: Listo. ¿Cómo Club, como socio o como qué? 
 
P: ¿Vos sentís como si fueras parte de una cadena? En el sentido de que los 
chicos vienen y se comunican con vos, los empleados vienen y hablan con vos... 
R: Siempre, en cualquier lío que haya en el Club... ¿Cómo te podría decir? 
Siempre me entero. Porque los chicos vienen y te lo cuentan: “Che, Alejandra, no 
sabés lo que pasó”. Entonces yo trato de estar empapada del tema. Siempre estoy 
metida en algo, siempre. Y es más, hasta a veces hablo con los mismos 
profesores de diferentes cosas: “Che, vos sabés que un papá me comentó esto 
¿qué onda?”. “Mirá que yo lo conozco, es re buena persona”. Sin quererlo estoy 
en el medio. Pero porque me nace a mí estar metida en el medio. Pero no es que 
me callo la boca y no digo nada. Yo opino. Si me tengo que defender me defiendo. 
Yo he discutido con gente grosa del fútbol, ahí afuera, de tal forma que mi marido 
me decía: “Alejandra, te van a acuchillar”. ¿Por qué me van a acuchillar? Si es mi 
Club y él también es socio de acá.  
 
P: Y decime, Ale. Si nosotros decidiéramos, dentro de las orientaciones de 
acciones a hacer, poner algún espacio donde se pusieran afiches o se contaran 
cosas del Club. 
R: Siempre lo quise hacer yo.  
 
P: Bien. Y nunca te dieron pelota. 
R: Nunca me dieron pelota. Antes, cuando yo puse esta heladera, había un ancla 
y la página del Club estaba acá arriba. Y le dije al Javo: “Tenés todo este espacio. 
Poné Voley, poné Fútbol”. Porque acá tiene que estar cerrado eso. Plotealo, poné 
cosas. A mí no me molesta. ¿Cómo me va a molestar? Si esto es del Club. Yo 
trabajo con el Club y para el Club. Para el socio trabajo. Mientras el socio esté 
más cómodo mejor. Es así.  
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P: Lo que yo estoy viendo con todos los que estoy charlando es lo mismo: el Club 
está muy sectorizado y dividido.  
R: Olvidate. Pero eso... 
 
P: El objetivo central es intentar unir todo eso. Empezar a crear, por lo menos, una 
comunicación. Por lo menos que la gente de Voley sepa lo que hizo la gente de 
Remo. Por lo menos establecer... Vos no podés empezar si no hay una decisión 
de hacer eso a que la comunicación interpersonal, dentro del Club, con los 
núcleos, sea... 
R: Mirá, yo te voy a decir una cosa. Acá en este momento tenemos este nene que 
está enfermo. Hoy puso Bruno lo de la peña. Porque fue muy rápido lo de la peña 
de este nene. Hay una peña este domingo. La tía trabaja conmigo, es empleada 
mía. Hace treinta años que la conozco, porque es amiga familiar. Cuando nos 
enteramos de lo de Gonzalo yo, más allá de que conozco a la familia, estaba 
destrozada. Porque es un nene que lo vi nacer acá. Y conozco su (...). Tengo cien 
bonos para entregar de colaboración, de treinta pesos. Se lo dije a todos los 
profesores y lo puse en un grupo de Whatsapp de profesores. Ninguno me vino a 
comprar un bono. Ahí te está dando una idea de cómo es esa ayuda, esa... Si uno 
no está ahí todo el tiempo... 
 
P: Sí, sí. Las subcomisiones parte de lo que tienen es esto. No es participativo ni 
colaborativo.  
R: Yo estuve en el Voley y yo he conseguido un cartel carísimo... más allá de que 
la Gorda Silvina todo lo que hicimos lo destruyó. Eso te saca las ganas de 
colaborar horriblemente. Colaboraba con un montón de cosas, yo a la Primera le 
daba empanadas y agua, a la tira, los botiquines. He colaborado muchísimo con el 
Voley. Te lo puede decir Juan y te lo puede decir (...). ¿Vos te pensás que alguno 
me vino a agradecer algo? Te voy a contar una cosa. Todos los años me pasa lo 
mismo. ¿Viste que a los ayudantes se les da un sanguchito y una gaseosa? A los 
ayudantes de Colonia. Se los doy yo, porque yo quiero dárselos. ¿Con qué sentido 
es? Cuando yo empecé venían, me compraban, se repartían los chicos estaban 
acá o estaban allá. Entonces vinieron a estar todos acá. Los ayudantes tenían sed 
y a veces no tenían un mango porque recién se levantaban de dormir y no tenían 
nada. Entonces uno me dice una vez: “Ale, te traje todos los pibes”. Y le dije: 
“Tenés razón” y le di un sanguchito y un vaso de jugo. Y desde ahí empecé a 
darles a todos los ayudantes. No a los profesores, porque los profesores cobran 
un sueldo y los ayudantes no cobran. Cobran un mínimo ahora, pero antes no 
cobraban nada, tenían sólo pileta. Ahora no sé si cobran diez pesos. Entonces le 
dije: “Bueno, si vos traés los nenes acá yo te doy”. Y no lo veía mal. Cuando 
pasaron los años, el profesor convence a que el ayudante venga por el sanguchito 
y la coca. ¿Cómo te explico? “Venía a trabajar conmigo que tenés pileta, tenés 
sanguchito, tenés coca, tenés todo. Vos no sabés las discusiones que yo he tenido 
por ese tema. Porque el Club se jacta de que da todo, pero la que pone del bolsillo 
los sanguchitos y la gaseosa es Alejandra. ¿Vos te pensás que alguien me vino a 
decir algo? Recién este año Mauro se ubicó y me lo agradeció al final. Recién este 
año. ¿Me entendés? Pero más allá de eso, yo estoy acá para esto. Pero el Club 
no reconoce nada de lo que uno haga, al contrario. Por nada de lo que uno haga 
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el Club va a venir a decirte: “Che, gracias”. No quiero que salga en el diario del 
pueblo. Agradecémelo. A eso sumale que a mí no me cumplen. Tengo que llamar 
para que me limpien. Está bien, puedo limpiar yo, pero los tachos de basura no los 
puedo sacar yo. Había una rata ahí afuera, hará dos meses, en el verano. La hija 
de puta entraba por la puerta de rejas, se pasaba y se metía en el matorral este 
que está abajo de la escalera. Así, era. Era una nutria. Todas las noches. Me 
cansé de decirles que por favor me corten el pasto de abajo la escalera. Después, 
un día, va a pasar un pibe y la rata lo va a morder. Porque no podemos luchar con 
las ratas que vienen de enfrente. Yo entiendo. Vienen de afuera porque estamos 
al lado del río. Es algo lógico. Pero mantené todo limpio y ordenado para que no 
vengan las ratitas. Yo trato de cerrar mis bolsitas, pongo Raid para los gatos. 
¿Pero vos qué onda? Tuve que ir y decirle: “Por favor sacame eso porque se va a 
llenar de ratas”. ¿Entendés lo que pasa? No se fijan en nada. No les importa. 
¿Qué sé yo? No sé. No sé lo que va a pasar. Por lo pronto, de todo lo que dijeron 
que... Nada.  
 
P: Bueno, Ale. Yo con esto me llevo un montón. Tengo un montón de tela para 
cortar.  
R: Bueno. Cualquier cosa... 
 
 

 

Entrevista 22 
 
Entrevista realizada a un miembro de la empresa de seguridad. El encuentro se 
realizó el 7 de abril de 2017 en su la portería del club (su lugar de trabajo). El 
encuentro fue agradable, el entrevistado se dedicó a responder todas las 
preguntas amablemente mientras conversaba con los socios que ingresaban al 
club.  
 
 
P: Le cuento: yo estoy haciendo un trabajo para recibirme en Licenciada en 
Comunicación y estoy armándole al Club un Plan de Comunicación. Les voy a dar 
como pautas para mejorar la convivencia de todos. Estuve charlando con todos.  
R: Sí, sí, sí. 
 
P: Recién vengo de charlar del kiosco del fondo... 
R: Ah, con Alejandra. 
 
P: Con Ale. Y ya estuve conversando con las chicas de Administración, con 
Maestranza, con todos lados.  
R: Sí, sí.  
 
P: Me quedaban ustedes. Lo que yo quiero que me cuenten es más o menos qué 
tiene de distinto su trabajo que en otro lado.  
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R: Yo me siento cómodo. No tengo presiones ni de mi Jefe de Seguridad, ni de la 
gente de acá del Club Náutico Zárate, empezando por el Gerente, por el 
presidente, por el capitán, que es Fabré, y por la gente de la Comisión Directiva. 
Yo me siento muy cómodo. Yo hablo por mí. eh. Yo hablo por mí. Porque he 
estado en otro lado en Seguridad y tenía mucha presión. Y acá no. Acá es como 
una familia.  
 
P: Bien. ¿Y el socio? ¿Cómo está usted con el socio? 
R: Bien, bien. Muy bien. Con respeto, ningún problema. De maravilla.  
 
P: Yo tengo entendido que la gente de Deportes les deja todos los fines de 
semana un listado de las actividades que va a haber... 
R: Una planilla, sí, que es esa que está allá: Planilla Semanal de Actividades. Con 
eso nos manejamos nosotros.  
 
P: Muy bien. ¿Y viene mucha gente de afuera a preguntarles sobre las actividades 
que hay en el Club? 
R: Sí, a veces sí. No mucha, pero viene gente. Sí.  
 
P: ¿Hay gente que venga...? No sé. Yo vengo, como mamá, y le hago alguna 
consulta sobre el Club. ¿Usted puede responder? 
R: Hay mucha gente que se va muy conforme, empezando por el Restaurante y 
paseando por el Club cuando salen del Restaurante. Se van muy conformes con el 
Club también, tanto por la higiene que tienen los baños, como la limpieza que hay 
en el Club.  
 
P: ¿El Libro de Quejas generalmente está acá?  
R: Sí. 
 
P: ¿En qué situaciones el socio lo pide? 
R: Lo pide cuando hay algo... ¿cómo le puedo decir? Hay una frase que no me 
sale en este momento... que falta algo o hay que hacer algo. Entonces ellos 
anotan y los jueves a la noche que hay reunión de Comisión Directiva, de los jefes, 
llega a ellos allá a la oficina.  
 
P: ¿En algún momento le tocó a usted discutir con algún socio? 
R: No. Gracias a dios, no. No. Yo no sé si es por el carácter que yo tengo con la 
gente, que me llevo bien, gracias dios, con todo el mundo. Hace dos años que ya 
estoy acá.  
 
P: Bien. Otra cosita. ¿Usted hace turnos rotativos? 
R: Yo trabajo de siete de la mañana a siete de la tarde. Hago doce horas nomás.  
 
P: Bien. ¿Y cómo se lleva con la chiquilinada, tanto con los de Escuelita como con 
los adolescentes? 
R: Hermoso. Me encanta. Me encanta. A mí los chicos me encantan. Ellos vienen, 
saben quién es Roberto, vienen, me dan un beso. Aparte me gustan los chicos.  
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P: ¿Le ha tocado tener que retar a alguno que estaba haciendo algo que no 
corresponde? 
R: No. Les doy consejos todavía. Les doy consejos, cuando se quedan por acá o 
cuando pidieron irse solos, que les digo: “Quédense acá hasta que los vengan a 
buscar sus padres”. 
 
P: ¿A usted siempre le toca este sector? 
R: Yo estoy acá en la Portería. A mí me pasaron a la Portería.  
 
P: Si, por ejemplo, yo vengo y mi carnet rebota, y rebota y rebota. ¿Hay algún 
momento en el que usted tiene que hablar con el socio para ver por qué rebota? 
¿Qué está pasando? 
R: No. No, señora. El problema si rebota es porque no pagaron o tienen algún 
problema con el carnet. Si no le se da entrada manual, por la máquina.  
 
P: O sea que antes de que el socio se engrane usted le hace el ingreso manual.  
R: Estando al día, sí. No hay ningún problema. Ahora si tiene cuotas vencidas se 
avisa a Secretaría y ellos toman la decisión.  
 
P: Más o menos... Yo acabo de ver que toda la gente que entró lo saludó a usted 
amablemente. ¿Todo el mundo es así? 
R: Sí. Así es conmigo y yo soy así con todo el mundo. Y tengo, cómo le puedo 
decir, me siento muy bien yo de que la gente me trate bien, con respeto. 
¿Entiende? Y los chiquitos, cuando me dan un beso o las chicas de Remo, que 
vienen y me dan un beso... Para mí eso es lo más grande que hay.  
 
P: Ah, buenísimo. ¿Y si usted no tuviera que trabajar en el Club vendría a pasar la 
tarde, a hacer alguna actividad? 
R: Mire, yo no sé cómo sería la cuota del Club. Yo ya tengo... sesenta y cuatro 
años voy a cumplir prontito. Y mucho trabajo no tengo, ¿vio? Pero, me encantaría, 
cómo no. Me encantaría venir a disfrutar. Sí, sí.  
 
P: ¿Lee las noticias que salen del Club? 
R: A veces sí, pero le digo la verdad: yo tengo, como tiene usted el equipo ese. 
Pero vio cómo es... Usted hace así y cuando se quiere acordar ya tiene alguno en 
el portón, o tiene alguno que le va a golpear porque se olvidó el carnet. Entonces, 
qué hago: cuando me voy a mi casa tranquilo lo leo ahí en mi casa.  
 
P: Y, por ejemplo, si hubo algún torneo positivo para algún equipo ¿al otro día 
usted conversa con los chicos sobre eso? 
R: Sí, como se fue ahora la gente de Remo, que se iba para Córdoba. Lo saludé a 
Guillermo (...), que es el profesor y a Rocío también. A Rocío (...), que se fueron 
de acá.  
 
P: Las noticias están también en el diario en papel. ¿Si tuviera el diario en papel 
desearía por ahí cortar recortes y pegar cosas acá? 
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R: Sí, sí, sí, también. ¿Por qué no? Es la verdad, sí. Sí, sí, sí. 
 
P: Esta cartelera, que es para ustedes, ¿frenan y la leen o pasa desapercibida? 
R: Eso es de la gente de adentro, de Mantenimiento, de los marineros que 
trabajan acá. ¿Vio? Mandan siempre algunas cositas.  
 
P: ¿Pero le prestan atención? 
R: Sí. Vuelvo a repetir: esto es como una familia.  
 
P: ¿Y acá más o menos conoce a la mitad de la gente? 
R: Sí. Sí. Es la verdad.  
 
P: Si nosotros, dentro de las propuestas que hagamos, le pedimos que colabore... 
Más que nada lo que estamos viendo es que el Club está muy sectorizado: la 
gente del monte está en el monte y no sabe lo que hace la gente que está en el 
gimnasio.  
R: Es cierto, sí, sí. De una punta a la otra. 
 
P: Si por ahí nosotros le proponemos poner información acá o contarle a usted 
cada quince días las cosas que están pasando como para que tenga un tema de 
conversación, sabiendo que los de allá no saben lo que hacen los de acá... 
R: Claro, falta de comunicación. Sí.  
 
P: ¿Usted se prende en eso? 
R: Sí, cómo no. No hay problema, quédese tranquila.   
 
P: Bueno. Listo, buenísimo. Yo con esto ya estoy. Re buena la charla.    
 

 

Entrevista 23 
 
Entrevista realizada con miembros de la subcomisión de vela. El encuentro fue 
realizado el 15 de diciembre de 2017, antes de comer unas hamburguesas para 
celebrar fin de año con las familias. La charla fue sincera y amena. 
 
 
R: Entre sí... Son conflictivos en general, con el Club. 
 
P: ¿Es una familia conflictiva de por sí? 
R: Sí. Por ejemplo, todo les pasa a ellos. Les roban en el barco a ellos. (...) de 
Quilmes, que todavía se nos vencieron cosas. Porque fue tanta la cantidad que 
recibimos que se nos vencieron cosas. Y estaba todo re bien armado, con un 
gazebo que nos armó el Club... ¿Viste cuando vos decís: todo a disposición? Lo 
que faltó fue la organización nuestra, claramente. No hubo un encargado de caja, 
no hubo un encargado de nada y aparte fueron diez ventas. Menos, cinco ventas. 
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Y a la noche vinimos a intentar vender algo de lo que había. Porque teníamos... 
No sé cuántas docenas de empanadas. Pero ponele cuatrocientas empanadas, 
una cosa así. Ahí va el despelote. Encima el río crecía, crecía, crecía y se nos 
venía el agua encima. Tuvimos que mudar todo al gimnasio y acomodar. Decí que, 
como siempre digo, el Club no tiene drama. Repartimos, nos pusimos de acuerdo, 
acá, allá.  

Conclusión: en el recuento faltó dinero. Mil y pico de pesos. Hicimos las 
cuentas y sí, evidentemente, nos dimos cuenta de que faltaba. Y ahí se arma un 
quilombo, cuando nos reunimos nosotros, porque me echan la culpa a mí. 
Cualquiera puede haber metido la mano en la caja fuerte. En realidad, la caja 
fuerte estuvo ahí. Mucho no se abrió. Porque no es que se cobraba y se daba 
vuelto, no, no. Pero cualquiera mete la mano en la lata, como quien dice, y lo 
saca. Se armó una discusión. Discutimos acá, todo. Primer evento. “No. Y que si 
vos continúas, nosotros no”. Todo el bloque. “Y bueno, yo continúo”. Aparte la 
subcomisión tiene que estar más o menos alineada al Club. No puede haber una 
subcomisión que no tire a favor del Club. Si no, no sirve.  

Bueno, a partir de ahí se armó una fractura muy grande. Y la subcomisión 
quedó conformada con la presidencia, el tesorero continuaba, la secretaria... Y 
ellos, que eran vocales, supuestamente se bajaron, pero nunca renunciaron ni 
nada. Ese es un tema que hoy vamos a ver también, en un momentito, como que 
hagamos efectiva la renuncia. Porque tengo gente que se quiere sumar a trabajar, 
a poner el lomo. Cuando hay que hacer algo, venir y estar. Eso es. O comprar las 
cosas, ocuparse de hacer mandados arriba o las necesidades que tengan los 
entrenadores. A veces te dicen: “Che, bájenme tal cosa”. Y no pueden ellos. 
Entonces, bueno, hoy en día la subcomisión está conformada por las tres cabezas 
grandes, los tres roles principales, y dos vocales, supuestamente. Si vos lees en 
Internet somos muchos más. Pero no, realmente no. Entonces no sabemos con 
qué gente contamos. Esa es la verdad.  

 
P: Está bien. ¿Y cuál es el trabajo que desarrollan ustedes como Subcomisión? 
R: Y hasta ahora hicimos muy poco. Porque ese primer evento fue tan fracaso que 
hubo como un parate general. Después hubo otra discusión, cuando los chicos 
empezaron a viajar a los campeonatos, que jamás se pagó el alojamiento. Tengo 
padres que pedían que se pagara el alojamiento para todos, otros padres que no 
querían que se pagara. La realidad es que en el fondo nuestro hoy debe haber 
trece mil pesos. No pedí el resumen de cuentas, pero debemos tener trece mil 
pesos. No es mucho. No es un fondo grande, que vos decís: “Bueno...”. Y no se 
regeneran. Por ejemplo, hay camperas para comprar y casi todos compramos 
camperas, menos la gente ésta que yo te decía que está todo mal. O sea, es 
como exigen y exigen, pero no se retribuye.  
 
P: Tampoco suman... 
R: Claro. Bueno, eventos no hemos hecho ninguno más. Éste es el primero ahora. 
Como los nenes egresan compramos las hamburguesas, los agasajos, los 
regalos, qué sé yo. La idea era otra como subcomisión. Principalmente, yo quiero 
armar los uniformes de los nenes, porque es un tema que me preocupa. Vamos a 
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los campeonatos y están todos vestidos como cachivaches. Pero no cachivaches 
porque estén mal vestidos sino que hay uno de un color, otro de otro.  
 
P: El mío sí. El mío se viste muy mal. [RISAS] 
R: Son pavadas que se pueden mejorar. Entonces ahora dijimos que los chicos 
que van a Mar del Plata a correr, a representarnos... Porque yo quiero hacer unas 
lycras para todos. La subcomisión no puede pagarlo con la guita que tenemos hoy 
en día. Me encantaría comprarles lycras y pantalones para todos, que estén todos 
divinos, pero no se puede. ¿Sabés cuánto pagamos por la actividad? Ciento 
ochenta pesos. No es nada. Nada. La Escuelita paga eso y creo que nosotros lo 
subimos a doscientos treinta, una cosa así. Y es realmente quien aporta al fondo 
de Vela. Es poco el ingreso que se tiene. Cuando fue el año pasado el aniversario 
del Club, dijimos “¿vamos a hacer algo? Tenemos stock de daikiri, etc.” cri-cri, cri-
cri. Y yo sola no puedo venir a montar una barra de tragos. Primero porque no sé. 
Me saldrá el daikiri (alguno más fuerte, otro más suave). Pero vos necesitás un 
aval, para preguntar. No hay comunicación. Cero. Salvo, como te digo, entre la 
secretaria, el tesorero y yo. Los vocales no tienen drama. Vos los llamás para dar 
una mano acá y ellos vienen. No tienen drama. 
 
P: ¿Pero, más allá de las figuras de la subcomisión, hay un grupo que trabaja para 
la actividad? 
R: No.  
 
P: ¿Son siempre las mismas cinco personas? 
R: Yo el viernes hablé con Agostina, por ejemplo, porque estamos teniendo 
problemas con el Club también, que es un tema que ye te voy a mencionar, por el 
tema este de los barcos. Tenemos un montón de barcos rotos, como ocho barcos 
rotos. Los nenes de escuelita son chiquitos y ellos comparten, pero la idea es que 
cada uno tenga su barco. Y si encima se nos rompen. Hola.  
R: Hola. Repartí a uno con una abuela y a otro con la otra.  
R: Ahí viene Agostina, que se la puede sumar también. Ella es la coordinadora. 
Vení Agos. Ella es Cecilia. ¿Te acordás que yo te comenté? 
 
P: Hola.  
R: Hola. ¿Qué tal?  
R: Ella es Cecilia. Yo te comenté que íbamos a hacer una entrevista.  
R: Ah, sí, sí.  
R: Bueno, ella es la coordinadora general. Está ella y después tienen dos 
entrenadores.  
R: Tres entrenadores somos.  
R: Tres con ella, pero ella coordina a todo el grupete y tiene a los más 
grandecitos. Lo que decíamos con ella justo, el jueves y el viernes que nos vimos 
acá, es que como estamos viendo que el Club no nos está dando mucha pelota en 
un montón de cosas básicas. La sumamos a Ana también.  
R: Ay, sí, Ana no te había visto.  
R: Hola.  
R: Hola, ¿cómo estás? 
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R: Él es Matías, el otro instructor. Vení, sumate. Ella es Cecilia, con quien íbamos 
a hacer la reunión del sábado, que se postergó porque éramos poquitos. Lo que 
decía que habíamos hablado con ella es que vemos muchas falencias del Club 
últimamente, como que no se nos está dando bola. Ustedes lo pueden decir eso: 
los barcos que están sin arreglar, cosas que faltan. Es como que ya lo que vamos 
a adoptar es dejar de esperar que el Club haga cosas y, si hay que venir a limpiar 
el galpón, vendremos nosotros, si pasa algo con los barcos y hay que arreglarlos 
lo haremos nosotros (en lo que uno pueda, porque hay cosas que uno no 
entiende). Si el carpintero se va un mes de vacaciones, al Pollo no se lo puede 
traer o se complica o hay que pagarle, nos tendremos que poner nosotros a 
arreglarlos. ¿Viste que te dijo a vos cómo van las gomitas? 
R: Sí, en realidad lo que pasa acá en el Club es que como yo estoy de 
coordinadora me exigen que pase todo, como todo a rajatabla, las requisiciones 
que se tienen que hacer, qué sé yo. Pero claro, quedan todas en veremos, porque 
es como que nadie tiene respuestas. Entonces los mails van y vienen, van y 
vienen. Todas las semanas se va preguntando si se autoriza, si no. Y hay partes 
en que a nosotros nos es mucho más fácil decir: “No se ocupen, no se preocupen. 
Lo hago por mi parte”. Pero a veces terminamos pasándola porque parece que en 
lo formal, antes de hacer o por hacer sin pasarles la información, se arma todo 
un... 
RI: Ellos tienen mucha burocracia. Y por ejemplo con el tema de la ropa también 
les ha pasado años anteriores. Bueno, ahora que vamos a hacer las lycras para 
que todos tengan la misma remera, el que va a Mar del Plata se la lleva gratis. 
Porque la verdad es que el chico se la merece. Va a representar a un Club, va a 
estar una semana allá. Y después la idea con las remeras es venderlas. Según el 
precio, porque estamos viendo... trescientos pesos, trescientos cincuenta, algo 
así. Más o menos, ponele.  
R: Si arreglamos con esta chica me parece que es otra calidad y que van a ser un 
poco más caras.  
R: Ahí veríamos de absorber una parte nosotros, pero que el papá también 
compre una parte. Volvemos a lo mismo de las camperas: que todo el mundo se 
vista igual. Porque si no quedan tres o cuatro afuera, distintos. (...) Es muy difícil a 
veces. Al margen de la subcomisión. Porque la subcomisión para mí tendría que 
funcionar con todos los padres juntos. Puede haber un formalismo para el Club, 
pero después los roles no importan.  
R: Colaboradores tienen que ser todos.  
R: Todos. Nosotros lo pensamos así, pero en la realidad no es así. De hecho la 
que compró todas las hamburguesas y todas las cosas fue ella sola. ¿O no? 
R: Las hamburguesas, los (...) para chicos.  
R: Y preguntando cuántos somos: “¿Che ¿cuántos somos? ¿pueden confirmar?”. 
“Sí, voy”. “Bueno, pero ¿cuántos adultos son?”. Porque los nenes, de última, 
sabemos cuántos son. Siempre así, siempre hay que andar atrás de... como que 
el padre se relaja. Y también lo que a veces pensamos es que se lo toman muy 
dominguero. Se toman la actividad como muy recreativa y entonces por ahí no les 
interesa mucho el nivel competitivo o que tengan un uniforme. O por ahí les jode 
también ponerse la ropa del Club. También la (...) genera eso. 
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P: Pregunto: ¿ustedes les van contando a todas las familias de los chicos los 
avances que van teniendo día a día o las competencias a las que van, los logros 
que van teniendo? 
R: Saber, se sabe todo.  
R: Sí. 
 
P: ¿Pero lo hacen de una forma, por ejemplo, con una página en Facebook que 
sea de la actividad y que ahí se vuelque todo? 
R: Eso podríamos crear.  
R: No. Porque ya fue creada y no funcionó. Nos manejamos mucho por grupo de 
Whatsapp. Porque decían que muchos no tenían Facebook, entonces quedó en 
stand by.  
 
P: ¿Lo que más les funciona es todo por Whatsapp? 
R: Y separado. Escuelita, por un lado, que son los que tienen menos actividades, 
la parte más recreativa; y los más profesionales en otro. Yo implementé el aviso 
de Whatsapp de anuncio. Entonces les mando a todos individual.  
R: De discusión.  
 
P: Y te responden todos individual.  
R: Porque entre ellos si no se armaba una batahola, con toda la crítica de padres 
atrás. Entonces se los mandé personalizado.  
 
P: ¿Y con los chicos hacen alguna actividad, más allá de esta hamburgueseada 
por finalizar el año, fuera de salir a navegar? 
R: Con las familias un domingo hacemos una mateada y chocolatada en invierno. 
R: Hacemos mucho lo que nosotros llamamos “actividades complementarias”. 
Tratamos de hacer dos cada medio año, cuatro al año. Son como quedarnos acá... 
R: Como una pijamada.   
R: Sí, una pijamada.  
 
P: Pero sólo los chicos, sin la familia.  
R: A la mañana venimos generalmente los que podemos a colaborar.  
R: Sí, se integran generalmente los padres.  
R: Cuando se hace alguna tortiferia también se busca que estemos todos los 
padres y hablar de la actividad.  
R: Pero ella lo que dice es compartir padre e hijo. Lo que pasa es que ellos el 
trabajo que necesitan es que el chico se separe del padre un poco. Porque como 
ellos tienen que ir a pasar un fin de semana o una semana... 
 
P: Claro, pero yo te hablo de la gente de Escuelita. Los chicos que ya están en 
una etapa más competitiva sí, está bien.  
R: Sí, ahoya yo planifiqué como coordinadora para mitad de año, no para mitad de 
enero, es que los nenes no vengan con los padres.  
R: Vamos todavía. 
R: Pero en las categorías de más arriba es como que los padres apoyan tan poco 
que eso genera un malestar en las categorías de más abajo. Yo justo soy la 



118 
 

entrenadora de esa categoría. Entonces, claro, hay un montón de cosas que yo 
puedo llegar a organizar, pero digo: “Uh, después los tengo a todos criticando...”. 
Una vez hicimos una actividad -¿te acordás cuando salimos todos en barco 
grande?- y empezaron que “No”, que “Vos fijate”. Fue tipo... ¿Viste cuando decís 
“desgastante”? Estamos tratando de hacer una actividad complementaria entre 
todos los niveles, para fomentar un equipo, entre todos, desde el más chiquito 
hasta el más grande, y saltaron todos con sus críticas. Fue tipo infinita, al punto 
que dijimos: “Listo, a partir de ahí, las próximas no comunicamos”. Era como que 
directamente se hace y el padre no tenía ni idea: “Mirá va a haber una actividad, 
de tal hora a tal hora; donde le vamos a dar de comer hamburguesas a tal hora, y 
te lo devolvemos a tal hora”. Porque, claro, era como que si comentábamos lo que 
íbamos a hacer en el medio empezaban... Un día hicimos clases de nudos y ya 
iban a empezar, ya nos imaginábamos: “No, porque viste que el clavito y el 
pegamento entre los dedos”. Son críticas que no son constructivas.  
R: Pero en la Escuelita no tenemos tantos problemas de padres.  
R: No, pero es lo que digo: que a veces lo de arriba se vuelca hacia abajo. 
 
P: Tendrían que ir haciendo al revés. Tendrían que ir haciendo una base en la 
gente de Escuelita, así cuando empiecen a competir los chicos los padres ya van 
a saber todo lo que hacen para la actividad y fuera de la actividad.  
R: Nosotros con un grupo vamos a hacer el curso de timonel ahora.  
R: Sí, eso debería ser más fácil. Aparte ya creemos que la próxima camada que 
se viene competitiva van a ser los de Escuelita y no los que están ahora. Yo 
propuse a un par -y muchos se engancharon- hacer el curso de timonel, como 
para acompañar la actividad. De alguna forma después podés salir con ellos o 
apoyarlos a ellos. Porque a veces si hay regata está bueno ir. Pero si no tenés ni 
idea de cómo participar quedamos afuera. Pero uno, yo por lo menos, como 
mamá... Insisto: yo estoy sola, tengo uno solo y es mucho más fácil dedicarle, 
venir y estar. Pero no todo el mundo tiene esa vida.  
 
P: Pero los canales de comunicación hasta ahora son vía Whatsapp. Muy bien. 
R: Hasta el año pasado se usaba mucho el mail. Era todo por mail. Pero se dejó 
de usar, más que nada, para cortar un poco la formalidad de tanto mail.  
 
P: ¿Pero no piensan que en algún momento necesitan una formalidad para decir, 
por ejemplo, “el cronograma de actividades va a ser así y no se mueve”? 
R: No, ella sí... Vos mandás el cronograma. 
R: Sí, obvio. Mando todo. Igual cada tanto se hace una reunión de padres, de la 
subcomisión con los padres, y se plantea  cómo va a ser el calendario, en qué se 
puede colaborar y todo.  
R: Lo que pasa es que nos agarró tarde este año.  
R: Sí, pero también pasa que... 
R: Ah, ustedes porque la subcomisión se formó más tarde que esa vez.  
R: Pero es como que se tira para un lado y después se tira para el otro, y que los 
entrenamientos no acá y no allá. 
R: No se puede  bajar una línea recta. Vos bajás una línea y siempre alguien te la 
mueve para acá y alguien te la mueve para acá.  
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R: Hay mucho cuestionamiento. Entonces sería más fácil que: “Mirá, la actividad 
se hace de tal manera. Éstas son las pautas que seguir”. Y es así.  
R: Claro. Lo aceptás o no la hace.  
R: Porque si no dejás lugar a que todos tengan opinión y se desvirtúa todo. Me 
parece que hay que agarrar como una pirámide y que esté más articulado de esa 
manera. Me parece. Si no es como que, “No, a mí no me parece que tengan que ir 
a tal lado” o “No me parece que el entrenamiento sea...” 
R: Bueno, hace poco se empezó... Antes se hacía una reunión previa a los 
campeonatos y se decía: “Si somos menos de tal porcentaje no se va a ese 
campeonato”. Ahora se decidió que aunque sea uno solo se va. Al punto de que 
aunque no haya alumnos la instructora va a estar ahí [RISAS]. Porque llegó un 
punto en el que a todo le dicen que no.  
R: Yo cuando fui a la reunión la otra vez dije: “¿Y los papás donde están?” Porque 
faltaban un montón.  
R: Sí, no se involucran. Quizá por eso mismo no se involucran. Porque vienen a 
una sola reunión y ven todo ese ambiente, medio denso, y dicen: “Bueno, no voy 
más. Que siga yendo el nene si quiere ir”.  
R: En lugar de ver resultados, ven discusiones.  
R: Exactamente. 
 
P: ¿Y cuántos chicos hay en la actividad? 
R: Hoy contamos veinte en total. De abajo para arriba: en los más chiquitos hay 
diez, en la que sigue hay otros nueve y en la que sigue uno solo (que es la más 
grande).  
 
P: ¿Los primeros diez son de Escuelita? 
R: Sí.  
 
P: Bien. Pregunta: ¿Con el resto del Club ustedes tienen algún tipo de 
comunicación o simplemente elevan los resultados de las competencias a la 
gente...? 
R: Yo me comunico muchísimo con Prensa, muchísimo con Bruno. Estoy todo el 
tiempo hablando con Bruno.  
R: Yo de hecho a Bruno le mandé fotos que saqué el domingo ahí y le dije: “Tomá, 
Bruno. Subí para difundir”. Pero pasó que... Ahora pasó que el último campeonato 
nos fue muy bien. La verdad que fueron unos resultados increíbles.  
R: Y nada... 
R: Yo estuve con ochenta cosas. Yo soy la coordinadora de la actividad y estuve 
con veinte mil cosas. La verdad es que estuve con otro tema, laboral. Se me pasó 
y me di cuenta de que el Club hacia mi lado estaba como si nada. Nadie estaba 
enterado de que yo estaba en un Argentino, que es el Nacional de la actividad. Y 
me di cuenta de que quedé tipo... Pará, si yo no lo mando nadie está informado. Y 
el Club sabe que me fui a un Nacional. Fue como que dije: “Si el Club no activa...”. 
R: Hasta selo mandé yo. Como crítica se lo mandé yo al chico... 
R: Porque aparte, encima, el nene quedó 6 en el Nacional. Fue un re buen 
resultado. La verdad es que hacía un montón de tiempo que se buscaba un 
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resultado así y cuando se logró, al Club es como que le daba lo mismo. 
Básicamente yo creo que al Club le dio lo mismo viajar o no.  
R: Se notó. Yo que lo veo de afuera se notó un montón. No pesa... O no les 
interesa.  
R: A mí me llamó muchísimo la atención. Yo fui la que sacó muchísimas fotos esa 
semana y, dentro de los diez padres de mi categoría, la única persona que felicitó 
fue Nati, que es de Escuelita.  
R: Es compañero de tu hijo.  
R: Un compañerismo mínimo. 
R: Me parece que un “Che, felicitaciones. Fantástico” o un like en la foto. (...) Y 
después el hijo de ella me manda un mensaje, miércoles o jueves, diciendo: “Che 
Agos, es raro que no haya salido nada en el diario cuando sale siempre”. Le dije: 
“Mirá, disculpame, siempre me ocupo yo...”. Encima de todo eso le digo: “Se me 
pasó por alto, estuve con setenta mil cosas y no recibí un mail de nadie”.  
 
P: ¿Hay más comunidad en Escuelita? 
R: Sí. 
R: Sí, por eso mismo. Es lo que pienso yo. Porque no está contaminada con esas 
cosas. ¿Entendés? Es como que están viendo que los nenes están re 
enganchados y la familia se suma. (...) La verdad es que los nenes que tienen un 
tiempo vieron tantas situaciones entre el Club... que el Club no apoyaba, que el 
Club ponía trabas para esto o para lo otro. Es como que lo dejó ahí, que el nene 
siga yendo si quiere ir. Hay un montón de nenes que dejaron. Y, bueno, yo pienso 
que se tienen que poner las pilas.  
R: Es raro. Porque, por un lado, uno se da cuenta de que apoya el Club, porque le 
paga básicamente todo al nene. Les paga todo. Pero son situaciones mínimas en 
las que te das cuenta de que, en realidad, no le interesa tanto. Como por ejemplo 
esto que yo te digo: un mensaje de mi jefe que me diga: “Che, Agos, ¿cómo 
terminó tu campeonato?” a mí como coordinadora, como entrenadora, me hubiese 
gustado... o lo esperaba. Cuando uno trabajó todo el año para llegar a este 
momento. Vos decís: sí, buenísimo, el Club súper apoyó en mandar los barcos, en 
pagarles las inscripciones y en cosas así. Pero el gesto de felicitar al competidor, a 
la instructora o consultar es como que falta. Yo hoy tuve una reunión sobre la 
misma situación y es como que digo: entiendo que el Club intenta en un montón 
de cosas. Pero a veces no dan respuesta, como en esto que te digo, que estamos 
mandando a reparar un barco y el Club no te responde. El Club sería Juan para mí 
lado. No te responde, no te responde, le mando ochenta mails preguntándole si 
hay novedades y después lo llamo por teléfono y me dice: “No, lo que pasa es que 
nadie me respondió a mí”. Y es como, bueno, pero decime a mí: “Mirá che, de esto 
no sabemos. Consultalo el próximo mes”. Pero claro, yo sigo consultándolo, 
porque en la insistencia gano.  
R: Claro, pero todo es desgastante para ella, para todos. ¿O no? 
R: Hoy justo tuve yo la charla. El presidente está muy vinculado a nuestra 
actividad. Y le dije: está bien, yo me acomodo por todos lados. Porque me 
mataron, me mataron. Todos los días durmiendo en un club distinto. Me está 
matando. Les digo como que siempre ven el lado negativo de lo que hacemos y no 
el positivo. Entonces, claro, obvio, a la hora de evaluar sobre todo el año es como 
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que todo lo que me acuerdo que me remarcaron es malo: “No deberías haber ido 
a este campeonato”, “a este campeonato tampoco”, “fijate que la cantidad de 
nenes”, “fijate esto y lo otro”. Y es como que yo, de mi lado, siento que el Club no 
es que no apoya sino que critica mi trabajo. Y bueno entonces no estoy encarando 
bien a dónde estamos yendo.  
R: La realidad es que si se nos va Agostina cagamos. Vamos a hablar en serio 
también: si se nos va ella se nos cae la actividad. ¿Cómo hacemos? Con lo que 
costó conseguir uno más, a Leandro.  
R: Bueno, ese es otro punto. (...) que vos consigas instructores o profesores.  
R: Yo, como mamá de un nene principiante, me encuentro que hay un solo nene 
en la categoría superior, que es timonel, que está entrenando en Buenos Aires.  
R: Hoy lo hablé por teléfono con ella también.  
R: Y digo: “Bueno, a Alejandro le quedará un año más”. ¿Y después que pasa? Va 
a tener que ir a otro club a entrenar.  
R: Porque no hay instructor de esa categoría acá. O sea que el chico tiene un 
techo acá, sí o sí. Y no es justo.  
R: Igual, ese punto yo hoy en día lo avalo. Me costó, pero... Lo que pasa es que 
teniendo un solo nene en esa actividad... Imaginate lo que les cuesta a Alejandro y 
a Feli. De casi nueve son dos que están viajando nada más. A esos dos lo que les 
cuesta llegar acá y entrenar solos. Porque no viene más nadie que ellos dos. 
Porque, obvio, se dan cuenta que su categoría es competitiva y aspiran a eso. 
Entonces ya los nenes no vienen o los padres no quieren traerlos, que es distinto. 
El otro día ya me dijeron: “Ay, pero es un embole. Que vengan los chicos”. Bueno, 
imaginate que fuera uno solo. Hoy Ale me dice: “Che, Agos, ¿vos no te vas a 
reunión con tu jefe? ¿Me puedo volver a casa?”. Es como que, obvio Ale. Yo estoy 
machacando la cabeza con ochenta cosas (Gracias que no se lo hice). Pero es 
entendible que poner un instructor para un solo nene no es el objetivo.  
R: Pero a lo que yo voy es a que no me parece que fue de la nada que pasó esto. 
Como el club no le puso tanto énfasis a buscar un entrenador, hubo un montón de 
chicos de principiantes que se fueron bajando.  
R: Que se fueron del Club sin ir más lejos. Lo dijo Maxi. Porque vieron que no 
estaba la parte competitiva que ellos estaban buscando. Los chicos hoy están 
compitiendo, están viajando a Miami ahora. O sea: se puede hacer, no es que no 
se puede hacer. Obviamente que tienen que ir a navegar a Buenos Aires, porque 
el río es distinto, porque se corre allá y la cancha es distinta. Pero acá se 
encuentran las dos cosas. La realidad es que en el Club ya no es una actividad 
como era antes. Vamos a decir la verdad. 
R: Es un Club Náutico y la verdad es que de náutico tenemos poco.             
R: Y a la vez es un deporte para el que es difícil captar chicos. Por suerte este 
último tiempo hemos captado. Y hay hermanitos que suman.  
R: Hoy nos bajaron línea de que tenemos que tener veinticinco de Escuelita para 
marzo.  
R: Yo propongo. Uno busca, va, intenta. Pero es una actividad que al padre le da 
miedo, que piensa que es cara, que qué se yo. Hay todo un mito también que hay 
que desmitificar. Por eso el tema de los uniformes, de dárselos un poco con la 
ayuda de nosotros, de la Subcomisión, de estar ahí... qué sé yo. Pero es difícil. La 
verdad que, como todo, los más difíciles siempre son los padres, más que los 
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mismos nenes. ¿O no? Los nenes entre sí no tienen drama. No se fijan en “él 
tiene un barco y yo no”. El chico no se da cuenta de eso.  
 
P: Teniendo en cuenta esta comparación que hicieron ustedes, de que la actividad 
de Vela no era lo mismo antes que ahora, ¿ustedes piensan que antes había un 
acompañamiento de toda la comunidad del Club hacia la actividad? 
R: Yo creo que sí.  
R: En un momento, cuando fue... 
R: Yo tengo treinta y nueve años, y me acuerdo de los chicos de mi edad a los 
quince y era impresionante.  
R: Yo tengo treinta y siete, claro 
R: Pero había una subcomisión que abarcaba a todos los padres.  
R: Claro, como dijimos hoy, que tienen que ser todos colaboradores, al margen de 
que estén todas las figuras que tienen que estar legalmente. 
R: Cuando yo navegaba a mí me llevaba el Club a competir en Buenos Aires. Y 
hoy eso no se puede dar ni por casualidad.  
R: Acá son siempre los dos o tres mismos padres que arman, cargan y descargan 
los barcos. Siempre son los mismos que llevan los nenes. Se entiende que 
también la gente trabaja y que no puede, que no es fácil. Pero sí, falta un poco 
eso, el acompañamiento del Club. Está claro ese tema. 
 
P: ¿Ustedes piensan que contando más las actividades que realizan este 
acompañamiento podría ser un poco más...? 
R: Sí, totalmente.  
R: Hola, qué tal. 
R: Él es el entrenador del timonel, del chico que está en el otro club. Zarateño, 
pero bueno, entrena allá.  
R: En realidad trabaja allá y se armó un convenio para que entrene a este chico, 
que quedó solo.  
R: Claro, porque si no se quedaba sin navegar más.  
R: Para que no quede colgado, pobrecito. 
R: Es un problema ese. Y va a ser un problema de acá a cuatro años o a tres 
años, cuando los nuestros sigan creciendo. Porque no vamos a mandar todos los 
pibes al (...). Pero aparte queremos que el deporte lo hagan acá, en el lugar de 
pertenencia de ellos, que es éste. Pero habló también en su momento Juan, que 
nos dijo que iba a incorporar natación en la actividad. Todavía estoy esperando 
que me diga. “No, porque la importancia de la natación, que tienen que saber esto 
y lo otro. La vamos a incorporar”. Lo dijo a principio de año y todavía estoy 
esperando que me diga: “Tal día tienen natación”. Es mucho bla, bla, bla, vamos a 
hacer, vamos a... Y vos te quedás esperando. Y se mandan mails, se mandan 
mails y no hay respuesta.  
R: Eso de la comunicación es terrible. Pero siempre. 
R: Pero no es que se están pidiendo cosas... Es dar la pileta una hora a una 
actividad, así cobren un poquito más. No implica un gasto. Pero es como que todo 
muy lindo en el diálogo, pero después no se concreta.  
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P: Ahora les pregunto: ¿Qué significa formar parte del Club? Después de haber 
conversado todo esto.  
R: ¿Desde qué aspecto? ¿Cómo padre o cómo...? 
 
P: Como padre de una persona que está en la actividad y como socia. 
R: Yo voy a hablar por mí. Yo creo que desde el momento en que uno pone a su 
hijo en una actividad del Club es porque ama el club. Yo amo al Club, yo me crié 
acá. Viene  un amor de familia, de padres, de abuelos, de tres generaciones. 
Obviamente que si mi hijo va a hacer una actividad va a ser en el Club. Porque 
uno lo siente con el corazón. Nosotros no miramos fútbol, pero me imagino que 
para el hincha de un equipo debe ser lo mismo. Si vas a hacer básquet no vas a ir 
a Independiente. Lo vas a traer acá. No sé cómo explicarte. Yo lo veo así, no sé el 
resto.  
R: Yo también. Soy padre, profesor, socio. Todo junto.  
R: Y aparte vos has navegado en un par de clubes. Uno ya tiene una historia.  
R: Ya lo tenés incorporado.  
R: Claro, ya lo tenés incorporado, tal cual.  
R: Yo me hice socia por medio de él. No fui socia de chica. Y bueno, obviamente, 
ves eso familiar, venís, estás tranquilo, los nenes están bien. Tenés esa 
tranquilidad que no la tenés en otros lugares. Y bueno, él navegó y obviamente los 
chicos van para ese lado. Entonces es un conjunto de cosas.  
 
P: ¿Qué cualidades o valores destacan del Club? 
R: ¿Cualidades? La seguridad. Yo estoy tranquila en ese aspecto. Más este último 
tiempo que (...) anda por todos lados.  
R: Sí, te sentís contenido. Yo me fui a hacer ese mandado y dejé mis dos nenes, 
que una tiene  seis y el otro once. Y sé que uno va a estar pescando allá y el otro 
va a estar en la placita. Y a lo sumo va a tener otro papá que conoce.  
R: Claro, somos todos conocidos entonces estamos viendo...   
R: Yo a veces vengo sola, sin mis nenes. Vengo, me siento ahí, pero estoy 
mirando al nene de ella o de él. Estoy pendiente cuando están en el río. Porque yo 
pienso que a los mío también los miran.  
R: Pero pasa. A veces voy al baño y me dicen: “Mirá que Teo se fue para allá 
corriendo” me dice un empleado mismo. Porque uno fue criado acá, entonces uno 
también repite la historia. Pero como valores me parece que... Teo no se siente 
identificado con que representa al Club, ni en pedo. Por ahí es muy chico y no 
entiende todavía.  
R: Los míos sí. Porque ellos van a cualquier lado y te dicen: “Nosotros vamos al 
Club Náutico Zárate”. Tienen esa cuestión de pertenencia. Pero capaz que Teo lo 
ve de otra manera.  
R: O es más chiquito todavía, como no tienen regata encima ni nada. Yo no 
concebiría una actividad fuera del Club. 
 
P: ¿Ustedes conocen las novedades de las otras actividades o cómo vienen? ¿Se 
enteran, más allá del Facebook del Club? 
R: No, los viernes, cuando suben la agenda los viernes.  
R: No, yo por la página del Facebook. 
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P: Pero después no siguen los resultados de cómo salieron.    
R: Yo particularmente no.  
R: Yo comparto bastante. Sí. 
 
P: ¿Les parecería bueno que la gente de básquet supiera lo que hacen ustedes? 
R: Sí. A ver, por ejemplo, este chico Gabriel Ajazo va al mismo colegio que mi 
nene. Y obviamente nosotros vimos la noticia y automáticamente fue compartirla, 
porque uno destaca eso: los buenos resultados, el sacrificio de los padres, 
conociéndolos, y todo. Por eso a mí me chocó tanto, me molestó tanto en su 
momento que de Alejandro no salió nada, sabiendo lo que cuesta sacar un sexto 
puesto en un campeonato tan importante. Y que no le hayan dado el mínimo 
interés me chocó. Capaz que estaban con otras cosas o les pareció más 
importante. Pero si uno lo hace con otras actividades y lo destaca estaría bueno 
que te lo devuelvan del otro lado.  
R: Sí, bueno, por ejemplo, el tema de la Colonia. Yo hoy le pregunté a Leandro: 
¿Qué días tenían en la Colonia Vela? Y me dijo: “Todos los días voy”. Pero no sé. 
En la Colonia también era una actividad opcional. Era opcional entre Remo y Vela.  
R: Sí, era opcional. 
R: ¿Por qué opcional? Por ejemplo mi hijo odia hacer básquet... o fútbol.  
R: Bueno, mi nena por eso no viene a la Colonia. Ella vino el año pasado y me 
dijo: “No voy más a la Colonia”. “¿Por qué?”. “Porque estoy cansada de que me 
manden a hacer ejercicio”. Tiene que hacer otras actividades y, obviamente, su 
fuerte es vela. No va a pretender estar toda la mañana haciendo Vela, porque no 
es el fin, pero ella vio que en todo el verano pasado habrá ido una o dos veces a 
navegar. Y tenía que hacer muchas otras cosas. Por eso decidió no venir más.  
R: Convengamos que hay pocos barcos y los tenés que tener bien porque 
después los precisan bien para entrenar ellos. Es el mismo círculo vicioso. Si vos 
lo tenés como una actividad así nomás... 
R: El nene que tenga curiosidad de ver... No, me parece que no. Como a todos los 
chicos se les da ajedrez, se les da básquet y se les da natación, me parece que 
estaría bueno... 
R: El mismo peso, claro que sí. Como era antes.  
R: ¿Si no cómo vas a captar chicos? Si no conocen la actividad. Es imposible.  
R: Y creo que la mejor forma es sumar padres también. Cuanto más heterogéneo 
sea el grupo mejor. Eso fue también lo que nos costó. Que entre gente nueva 
costó bastante.  
R: Bueno, pero en el verano se captó no por medio de la Colonia sino que se 
captó porque Agostina y Matías se pasaron el verano acá. Traían barquitos, los 
hundían, invitaban a los chicos de la playa y les decían: “Vengan, vamos a hacer 
esto o lo otro”. Y ellos venían y lo hacía ad honorem. Y de esa manera captaron 
chicos. No por medio de la Colonia.  
R: Teo fue por medio de la Colonia. Pero él me decía: “Yo quiero hacer siempre y 
no hay siempre”. Porque era como cada quince días, qué sé yo. No sé bien cómo 
era la cuestión. Y bueno, averigüé y podía venir. Bueno, vamos. Pero no sabía 
que se daba. Entonces también hay que difundir. Pero si no hay difusión. Como yo 
le saqué fotos el domingo a Bruno. Difundí. 
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R: Y también estaba el tema de la edad porque los chicos podían hacer Vela a 
partir de los ocho años. No sé quién había puesto eso.  
R: Yo lo hablé eso, porque dicen que a los ocho ya tiene más... está como más 
maduro, entiende el tema de la competencia, de esto y de lo otro. La realidad es 
que mientras el chico esté en el agua, aunque esté jugando, suma. Son horas 
agua en las que el chico se engancha. 
R: Sí y le va perdiendo el miedo.  
R: No van a entender la estrategia de que... 
R: Y también los padres tienen miedo. 
R: Esa es otra.  
R: Pero por eso mismo hacían los juegos acá, porque veían los padres lo que 
hacían, a ver cómo era el barquito, cómo era esto o lo otro. Y estaba bueno 
porque ellos también iban perdiendo el miedo. Porque vos te imaginas... Mi nena 
tiene seis años y yo me la imagino en medio del río y… Bueno, ya está, ya me 
acostumbré.  
R: No pasa nada.  
R: Y también tengo la tranquilidad de que el papá es el profesor. Pero imaginate 
para otros padres, que no tienen ni idea de la actividad, no conocen y no hay una 
información. Es complicado.  
R: Yo, por mí, que lo tiren en el medio del río. [RISAS] 
R: No, tenés que confiar. Pero yo creo que falta mucho acompañamiento del Club. 
Muchísimo. De hecho en el aniversario ni figuramos en la Regata. 
R: Che, yo ahora los corto a todos. No la traten  de extender tanto. Una vez que 
hicimos un evento copado... 
R: Para no generar tanta mala onda, de las críticas...  
R: Sí, sí, es verdad, es verdad.  
R: Me parece que ya, porque son las nueve y diez. Así que ya está.   
R: Bueno, muchas gracias.         
 
         
Entrevista n° 24, 

Entrevista realizada al Gerente del Club, Javier Robles y al responsable de prensa 
Bruno Borrelli. El encuentro tuvo lugar en la sala de reuniones del club en un clima 
muy amigable. 

Entrevistador: el día de la asamblea yo fui acercándome a grupos de socios y a 
todos les fui haciendo cuatro o cinco preguntitas entonces la gente en los grupos 
iba saliendo las respuestas y me iban respondiendo; esas son las cuatro primeras 
preguntas que les voy a hacer a ustedes. ¿Qué significa ser socio del club? 

Persona1: es amplia la pregunta. para mí en general  el socio tiene una identidad 
con el club, o sea, le gusta el club, se siente identificado, el socio común; hay 
diferentes tipos de socios, los que vienen con los chicos y el club es para sus hijos 
y que lo único que quieren es que sus hijos puedan hacer cosas en el club, 
también hay socios que no tienen hijos y que vienen a usar el club ellos y esos son 
los que si se sienten identificados y les gusta y ven la plantita; en cambio el otro 
socio quiere la actividad específica  a la que trae a su hijo y que lo único que le 
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importa es el deporte y que se desarrolle.  a mí como papá también me gusta que 
haya muchas opciones básicamente y como socio me gusta el club, lo conozco 
hace muchos años y me gusta pero a mí me pasa eso, como papa me gusta que 
haya música, vóley, natación, me gusta que haya cosas para los chicos; soy 
bastante crítico de lo que me parece que no hacemos bien, incluso si no puedo 
hacer algo al respecto mi nena no viene, pero bueno me pasa que yo veo gente 
grande incluso nosotros hicimos una campaña de gente grande para volver a 
tomar gente y que es socio hace muchos años y que está como contenta, 
emocionada, le gusta y vienen a tomar mate como cuando teníamos veinte, tienen 
ese recuerdo del club y hoy lo ven parecido, yo creo que la gente joven ya no es 
así, no vive en el club como nosotros pero creo que hay un montón de gente que 
lo sigue viendo como un lugar propio y que hay que cuidarlo, que es para usar 
pero que le gusta y bueno veo otra gente, otros socios que solo vienen a jugar al 
fútbol y es socio también pero no conoce el agua del río. 

Entrevistador: ósea que es como que hubiera dos categorías: uno que es 
deportivo y otro que es el que viene a usar el espacio verde que brinda el club, por 
así decirlo 

Persona 1: si para mi es algo así, el que viene mucho es que viene al camping, a 
la pileta también puede ser o al río y después está el socio deportivo que algunos 
son socios para traer al hijo para ayudar a la actividad pero que en realidad no 
conoce mucho el club y también hay socios que juegan al fútbol y son vitalicios 
socios de años y lo disfrutan y otros que no lo conocen y solo quieren que haya 
vestuarios y todas las herramientas del fútbol, lo mismo nos pasa con todas las 
actividades. También hay muchos socios que terminan de hacer la actividad y se 
van, se borran; chicos jóvenes terminan de hacer la actividad y se borran, que ese 
es un problema porque cuesta tener, generar o formar futuros líderes para el club 
porque no se quedan; a veces los papás vienen y son parte de las comisiones 
pero ni bien el hijo se va el padre se va y así es difícil después tener a alguien que 
quiera abrir la comisión y conozca la estructura, como funciona el club y eso es 
buenísimo  

Entrevistador: bruno? 

Persona 2: como socio? 

Entrevistador: como socio, después me contás como empleado 

Persona 2:como socio igual que Javier. Como socio nací acá, para mi es mi lugar 
de pertenencia, yo desde los 4 años que estoy acá, toda mi familia fue socia, es 
socia, y el día de mañana cuando yo formé una familia lo primero que hago los 
hago socios del club porque quiero que sigan, porque me gusta a vida familiar del 
club y todo lo relacionado a cualquier club, porque este es el mío porque yo siento 
que es mío pero básicamente es como mi lugar de pertenencia, lo que quiero, si 
algún día formó una familia, es que crezca acá, básicamente es eso; después 
opino como Javier, hay, como en todos los lugares, distintos tipos de socios, yo lo 
entiendo de esa manera, que uno quiera al club más allá de que trabaje en el club 
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lo veo de otra manera porque me crié acá, crecí acá y hay mucha gente que me 
formó como persona acá, así que bueno es eso básicamente  

Entrevistador: ¿qué valores creen que identifican al club? 

Persona 1: son difíciles de decirte, no sé, a mi me parece que depende mucho de 
la comisión que esté de turno más allá del club, creo que es algo que nosotros 
queremos trabajar un poco, de tener claridad en lo que es el club, o sea, hay un 
estatuto que está claro pero al momento de tomar decisiones no siempre, digamos 
lo que se define en el estatuto es la regla superior que no se puede romper 
entonces se va moviendo para un lado y para el otro con la mejor intención o la 
que las autoridades determinen; hoy no pasa pero hemos tenido jugadoras de 
vóley profesionales en el equipo, en el estatuto en ningún lado dice que es un club 
que vamos a tener jugadoras pagas, de hecho nunca más fue y hoy no podría ser; 
entonces me parece que como ese ejemplo hay ejemplos de que uno va de 
acuerdo al momento económico y a muchas cosas  es como que se va moviendo 
lo que significa el club, y eso a veces confunde al socio. Nosotros tenemos socios 
de hace muchos años que están y tienen recuerdos de años; si vas a hablar a la 
subcomisión de remo por ejemplo van a hablar de cosas que pasaron hace 20, 25 
años, deudas de 30 años y es por esto, porque se va yendo para un lado y para 
otro, en un momento éramos (7:50- 8:00 no se entiende) 

Entrevistador: está bien pero en forma, sin tenerlo escrito, sin tomar una decisión 
 hay valores que uno hace que sienta pertenencia con el club, hay ciertas cosas 
que vos decís bueno no puedo hacer nada para que mi hija no venga pero yo 
estoy de acuerdo, no sé, con la familiaridad que se respira en el club  

Persona 2: bueno a mí, mientras fui deportista en el club, hasta los 20, 21 siempre 
jugué al básquet, nunca sabía quienes manejaban el club, ni me preguntaba ni 
sabía cómo se  manejaba la estructura del club; todos esos valores, por ejemplo a 
mí, me los transmitió un profesor, a través de Fernando Anzuinelli, el pato para mi 
es mi viejo, lo quiero igual que a mi viejo siempre se lo digo, lo sabe; para mí fue 
una pérdida enorme él (8:40-8:46 no se entiende) 

O sea, los valores esos que a mí me transmitió una persona, era Fernando y era el 
trabajar en equipo, que uno no hacía nada solo sino que lo hacíamos en  conjunto, 
estudia así te dejan venir a jugar al básquet, compañerismo, la amistad, todo ese 
tipo de valores a mi me los enseñó el pato, hoy en día es mi amigo, hablo por 
teléfono una vez por semana y bueno le debo mucho. Yo creo que por eso, más 
que nada me lo transmitió, capaz que se lo bajaba la comisión directiva no lo sé 
pero yo lo veía al pato que era la persona que bajaba los valores tanto para mí 
como para un montón de chicos  

Persona 1: para mi sigue siendo igual y no depende de la comisión, Guillermo 
Guerci  baja la línea  de trabajo de su forma, de su forma de ser y ni pregunta ni 
siquiera pregunta, yo creo que ahí hay un vacío, o sea, no hay nadie que le diga 
que hacer, el hace con la mejor intención lo que le parece bien y hoy sería muy 
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difícil de cambiar eso pero me parece que así funciona con todo, o sea, lo bueno 
que reciben los chicos viene un poco por la lección del profesor y del club 

Entrevistador: está, pero una vez que empecemos a trabajar con la sub comisión 
nos damos cuenta que todos manejan básicamente los mismos valores, palabras 
más, palabras menos capaz que hay una unificación sin haberlo premeditado  

Persona 1:si, yo calculo que si, puede ser que en alguna actividad no haya porque 
no haya un profesor de tantos años, hay muchos profesores jóvenes y muchos 
profesores que no son de zarate entonces no tienen ese apego al club y otros 
como guille que te dicen acá conocí a mi mujer, acá me crié y eso se lo transmiten 
a los chicos, yo creo que los remeros tienen, a pesar de ser un grupo de mucha 
deserción porque esos son parte de los que se van inmediatamente, en realidad 
es un tema económico que de querer o no quedarse.  Yo lo que no se bien por 
qué pero lo que pasa muchas veces es que el deportista que se va, se va muy 
enojado y termina siendo odiado por los que quedaron y el odiando el club y pasa 
mucho en muchas actividades  BRECHA 

Persona 2: no solo en actividades sino en gente de monte, también ese tipo de 
gente 

Persona 1: sí, que se yo, yo en algunos casos lo entiendo. Para mí en el caso de 
los deportistas, si nosotros tenemos una limitación en el deporte y la conocemos 
tenemos que saber trabajar distinto dejarlos, lo hable un montón de veces con él, 
porque nosotros queremos retenerlo y por eso se terminan yendo mal, porque le 
complicamos la salida y la salida para él es un crecimiento o va a cobrar plata o va 
a ir a un club que está en un nivel superior o lo que sea y termina enojado él, 
enojados los padres odiándonos, nos gritan los goles en a cara imagínate. Yo para 
mi tiene que ser al revés que vaya y después vuelva, que venga con la familia, que 
tenga sus hijos acá.  

Nosotros formaremos chicos que es lo que en el estatuto esta. 

Entrevistador: bien, ¿porqué eligieron, como socios es esto, este club y no otro? 

Persona 2 : yo nada, mis viejos eran socios, son vitalicios los dos y bueno toda la 
familia vino acá y bueno, me crié acá. Calculo que por sus instalaciones, los 
servicios que brindaría en ese momento que bueno, hoy también, son muchos 
más que los demás clubes pero no sé si por otra razón. 

Persona 1: yo estuve muchos años afuera, soy socio de chico, ni me acuerdo por 
que, pero todos mis amigos venían acá y ahora también todos mis amigos vienen 
acá. Yo volví a ser socio ahora y me junto con gente a comer, creo que es un lugar 
que ese sentido yo también lo puedo usar.  

No soy un tipo que vaya a hacer mucho deporte pero la parte social a mí me gusta 

Entrevistador: bien, ¿Qué cambios les gustaría ver en el club? 

Persona 1: uff, muchos. No se 
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Persona 2: yo con respecto a eso, siempre digo que tenemos un club hermoso, 
grande y tenemos como todo para potenciarlo y estar más cerca de Náutico San 
Pedro , Club de Amigos, San Fernando (14: 25 a 14: 28 no se entiende) y estar 
más lejos de un club que no se, por nombrarte alguno Club Belgrano, Defensores, 
Independiente y creo que ese salto sería una cancha sintética, una pista de remo 
olímpica, una pileta olímpica, yo creo que hace falta ese salto de calidad porque 
tenemos todo pero hace años que no lo estamos dando pero se pueden hacer un 
montón de cosas como eso que te dije un gimnasio de primer nivel; infraestructura 
más que nada, hacer un departamento de marketing, oficina de venta de ropa 
deportiva, tenemos un montón de cosas como para explotar que creo que no lo 
hacemos y diferenciarnos un poquito más del resto, que ya nos diferenciamos por 
el lugar hermoso que tenemos pero bueno, veo eso. 

Persona 1: a mí me gustaría ser más ordenados, me parece que ayudaríamos a 
socios a que tengan más claridad de hasta dónde llegamos, hasta donde no, 
habría menos enojo. Hoy nos pasa eso, me parece que hay una sensación de que 
el club aporta muy poco y que en realidad es mentira, el club desde el punto de 
vista de un padre que está todo el tiempo poniendo plata para que su hijo haga 
algo se ve así, el resto de los socios aporta mucho para que esos chicos hagan 
algo puede que no sea suficiente pero es mucho y mucho mas no se puede, ó sea 
tendríamos que tener otra cuota, como son esos clubes, estos clubes edilicios son 
clubes que son caros, cuotas de $1000, que no hay vitalicios, un montón de 
cuestiones que hacen a los clubes que la economía sea diferente. Yo creo que 
con un poco más de orden estaríamos mejor, en eso también estamos trabajando, 
que necesitamos mejor la comunicación de las comisiones, muchas veces 
dejamos que el profesor sea el interlocutor y como nosotros no tenemos una 
bajada de línea clara hacia el entrenador y el entrenador tira para su actividad 
entonces muchas veces no dice lo que el club quiere sino dice lo que los padres 
quieren ósea es uno más de subcomisión eso nos causa muchos problemas y son 
problemas que se podrían resolver, a mi me parece fácil, hay veces que hay 
enojos entre comisiones y subcomisiones que hablando por teléfono se arreglan 
pero ya en el medio hay 20 tipos enojados, algunos que se enojan y se quieren 
borrar del club, eso nos pasa y me parece que con eso mejoraríamos bastante. 

Entrevistador: díganme cómo caracterizarían  a los socios del club. Ya me 
hablaron de que había dos tipos de socios, el que viene a hacer deporte o su hijo 
hace deporte, termina el deporte y se va y el que viene al monte, ahora, ¿Cómo es 
esta gente? 

Persona 1: a mí lo que me llama la atención es que el socio habla del club como si 
no fuera parte del club, ósea habla del club como una institución de la que no es 
parte entonces siempre es “ el club te pide…” “el club te hace…” “en el club si me 
tiene que retar me retan” pero siempre es un tercero el club, entonces nosotros 
hace tiempo ya estamos tratando de decirle “el club en realidad somos todos” y 
funciona gracias a que somos todos en parte pero tampoco son sueños, porque 
tenes el otro que es al revés, que se cree dueño y eso hay mucho, que viene a, 
sobretodo nosotros que “ yo te pago el sueldo, yo te digo lo que tenes que hacer” 
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de esos hay muchos socios. Entonces tenes esos dos, uno que está totalmente 
afuera, que nada de lo que pase en el club es problema de él, que aunque haya 
ensuciado todo el quincho hay alguien que lo tiene que limpiar, osea yo pago para 
eso.  

Persona 2: igual yo creo que es exigente el socio del club. 

Persona 1: si, si es exigente, pero por eso te digo. Muchas veces espera algo que 
es muy difícil que le demos y eso lo vemos mucho porque se enojan con nosotros. 
En atención al cliente es bastante difícil, el socio se pone nervioso, te trata mal. La 
cuota puede llegar a ser cara en algunos casos, entonces se atrasan y tiene que 
pagar 5 cuotas por grupo familiar eso es un montón de plata y se enojan con 
nosotros, entendes? Pero nosotros necesitamos que los socios paguen, el club 
son los socios, los socios dejan de pagar no funciona, la infraestructura, los 
deportes, todo funciona por ese lado. 

No sé si es exigente, es exigente por ejemplo con nosotros a la hora de la 
atención y cuando le decís que no, la verdad tenemos que trabajar mucho para 
decir que no porque tienen reacciones bastante violentas mucha veces, sobre todo 
con las chicas, a mi la verdad que no me tratan mal pero de verdad a veces te 
llama la atención, gente que te grita, que está nervioso, eso es raro. Yo no sé si 
esto pasa en otro lado pero tiene una cuestión de que es dueño, de que pertenece 
y te puede gritar, yo eso no lo he visto en un banco, que alguien le grite a la 
cajera. Acá te gritan, si te tratan mal y eso pasa mucho. 

Yo  no sé si es ahora por la crisis, le gente también tiene problemas de plata  

Persona 2: si, y se descarga acá 

Persona 1: se descarga acá o que estamos también mucho más apurados viste y 
acá se tarda y eso también causa problemas pero la verdad que a veces es 
complicado. 

Persona 2: yo lo que dice Javier, igual creo que siendo más ordenados y 
trabajando más en equipo todas las personas que conformamos el club, creo que 
se puede reducir eso bajando línea y que todos más o menos sepan, más o 
menos, el concepto que maneja el club, que es un poco lo que estamos haciendo 
con los miembros de la comisión el tema de la misión, de la visión, de los valores. 

Entrevistador: ¿lo están trabajando? 

Persona 2: si, por ejemplo tuvimos la visita, hace un mes, de Club de Amigos para 
ver un poco lo que hacían y en un minuto no tenían muy claro lo que hacen. Está 
bien, es otra estructura, pero en un minuto me acuerdo que me dijo “nosotros 
buscamos formar jóvenes a través de del deporte 

Persona 1: vino otro y dijo lo mismo, vino otro y dijo lo mismo, vino otro y dijo lo 
mismo. 
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Persona 2: y si vos le preguntas a Javier te dice una cosa, yo te digo otra, en otro 
lado te dicen otra, entonces no hay como una misma línea. 

Persona 1: y lo mismo le pasa al socio, cuando viene a hablar conmigo le digo una 
cosa, cuando va a deporte le dicen otra, viene a hablar con la chica y por ahí tiene 
menos información y le dice otra cosa, entonces por eso también se enoja yo a 
veces los entiendo, osea no le podemos resolver el asunto y para poder 
resolvérselo tiene 10 versiones.  

Nos pasa con los empleados. Este chico que hablaba recién, el flaco asumió un 
nuevo cargo, pobre, hasta que supo cuánto iba a ganar y que iba a hacer estuvo 
un mes esperando. Pero bueno acá todo es así, todo va a comisión, comisión se 
reúne los jueves, deliberan y por ahí tiene una duda y perdés otro jueves, 
entonces bueno, no siempre transmitimos, ni nosotros hacia ellos ni ellos hacia 
nosotros de la mejor manera entonces mucha veces quedan cosas que no se 
hacen y todo eso hace que a veces el socio no tenga la respuesta que espera. 

Entrevistador: está bien. Y ustedes, ¿creen que el club es elitista? 

Persona 2: no, yo creo que no. Creo que de afuera se ve más elitista de lo que es. 

Entrevistador: hahhan, y ¿Por qué? 

Persona 2: quizá por cómo son los otros clubes, son distintos, no sé, por la 
infraestructura, como que de afuera, creo que uno piensa eso pero me parece que 
no. Capaz que lo es pero no tanto. 

Persona 1: si, ósea, hay una realidad que es que estos son clubes, no buscan solo 
el resultado deportivo sino que el socio y el hijo del socio puedan desarrollarse en 
una actividad deportiva, pero tiene que poder pagar la cuota, tiene que poder 
pagarse los viajes, tiene que poder hacer todo eso. Lo mismo pasa en 
Independiente, lo que pasa es que por ahí se manejan diferente; nosotros acá vos 
pagas un cuota de 400 y pico de pesos y después pagas 150 para jugar y en 
Independiente pagas una de 280 y pagas 700 para jugar termina siendo tan elitista 
porque vos si no tenes los 1000 no jugas, no hay forma; tenes que ser muy bueno 
para que alguien se ponga a juntar plata, que acá pasa en algunos casos pero 
después no somos un club que incorporamos a la sociedad o a la gente que no 
puede pagar. El que no paga no juega. 

De hecho hay actividades que son por ahí de chicos de los entrenadores buscan 
en los barrios o en la periferia que por ahí no tienen los medios y las 
subcomisiones pilotean para poder mantenerlos, igual son contados porque es 
mucha plata. Al año, cada pibe son $4000 para arrancar. Si vos tenes un chico 
que no puede pagar la cuota social, le tenes que pagar la cuota social, las 
zapatillas, la ropa, osea tenes que ponerlo a jugar y los viajes y que juegue, que 
coma, es difícil. Creo que la parte social que hacemos es con los colegios, los 
colegios vienen gratis, salvo a la pileta. En un tiempo venían gratis, hoy la verdad 
que la pileta es un costo muy alto para nosotros, con las nuevas tarifas de gas y 
demás; entonces este año se decidió empezar a cobrar. Incluso colegios que son 



132 
 

públicos, de pocos recursos, los chicos pagan $50 o $100 por mes pero algo 
pagan y nos pareció que era una buena manera de que entiendan que hay que 
cuidarlo, que no es que está todo bien, que venís y está calentita el agua, esta 
todo lindo y no pasa nada, la verdad nos está costando bastante mantener el agua 
de la pileta. 

Entrevistador: bien, ¿Qué tipo de participación tiene el socio por fuera de su 
actividad original ponele? Ustedes me decían que a veces participa de un deporte 
y después no hace otra cosa. ¿Existen los casos que sean al revés? Que se 
crucen con otras actividades, que además de ser socios deportivos ustedes los 
vean en el monte. 

Persona 1: si, en general el socio que es participativo está en todos lados. Lo vas 
a ver acá, lo vas a ver en la sociedad de fomento de algún lado, lo vas a ver en 
Independiente, porque por ahí acá juega al fútbol y el hijo juega en Independiente, 
entonces está en la subcomisión de fútbol y es tesorero en Independiente. Al que 
le gusta y es participativo, yo conozco a algunos que donde pueden están. La 
mayoría, creo yo, prefieren hacer un aporte de dinero y no aportar tiempo, me 
parece que en lo general. 

Persona 2: en Noviembre se van las chicas de vóley a un torneo que se ganaron 
el derecho a ir porque son uno de los tres mejores equipos de la federación a Mar 
del Plata, creo que vale $3050 por chica y hay que poner la plata y me contaba la 
profe que van a hacer una rifa de un lechón, que si los padres no te dan bola viene 
ponen os 3050, no hacemos rifa, no hacemos nada y las chicas viajan. 

Persona 1: hoy la mayoría es así 

Persona 2: no se comprometen a otra cosa 

Entrevistador: hay poco voluntariado, por así decirlo. 

Persona 2: hay, por ejemplo los de remo el fin de semana compraron 200 pollos, 
hicieron 120, tenían vendidos 100 y vendieron 20 en el club, ósea hay actividades 
que se mueven mucho más y hay actividades que no. 

Persona 1: En remo hay 100 chicos más o menos y padres haciendo asado había 
15 como mucho, siempre es así, pero no dejan de ser 5 pero que laburan. 

Ese es un problema que termina siendo para el bien común, ósea, la plata que 
sacaron es para un bote, que un bote lo van a usar todos, entonces terminan 
trabajando 5 o 6, que en este caso particular no les importa porque ellos lo que 
quieren es impulsar la actividad, pero a veces cuando es para viajes ahí sí les 
importa que las subcomisiones cubren los viajes, ósea los traslados los pagan los 
padres. Cuando la subcomisión recauda dinero va a los traslados, pero que pasa 
trabajaron 5, juntaron plata para todos y el ahorro lo hacen todos, no es que esos 
5 pagan menos y el resto paga lo que hay que pagar. Había que pagar 100, bueno 
listo 90 para todos, entonces si eso es siempre así y siempre son los mismos llega 
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un momento que se van. Eso es lo complicado, la verdad que nos cuesta, yo creo 
que es una tendencia, si vos los clubes, no hay subcomisión. 

Entrevistador: ¿no hay subcomisión? 

Persona 1: no, Independiente vale tanto, pone la plata, independiente pagan los 
árbitros ellos. Está  bien si queres ahorrarte plata hacemos un kiosquito, cuando 
van aportan al kiosco, o pagan la entrada porque con esa entrada le pagamos al 
árbitro y ya que esta veo el partido. 

Entrevistador: entonces estaría bueno pensar de qué forma promocionar para que 
laburen todos, digamos. 

Persona 1: bueno hay subcomisiones, pasa que el que lleva adelante el trabajo se 
tiene que poner, es mucho trabajo, que la subcomisión de natación lo administra 
así, dice “son 100 chicos, vino el papá de este, el papá de este, sacamos $10.000, 
1000, 1000, 1000, el resto no tiene nada”. “Hay que poner $5000 para viajar, vos 
pone $4000 y todos los otros ponen $5000”. Y lo manejan así, el que trabaja 
recibe parte de su trabajo, el que no trabaja tiene que poner toda la plata, no se 
van a beneficiar con lo que hicieron otros. Lo que pasa es que tiene que haber un 
administrador que haga eso y este caso lo hace y lo hace bien. 

Entrevistador: sí o promocionar que en el próximo evento en lugar del 10% se 
sume el 15% y así ir subiendo, nunca vas a lograr que todos colaboren. Por ahí 
podes dar la opción de quien no pueda venir al kiosco que aporte 3 cajas de 
golosinas para vender. 

Persona 1: eso capaz que sí hacen, que aporte plata en lugar de tiempo. 

Entrevistador: el tiempo sería el valor fundamental, pero bueno 

Persona 1: si no vendes nadie, porque lo que pasa es eso. Tenes poquita gente 
para vender, pero después cuando tenes que vender nadie ayuda. 

Los de básquet también trabajan, esos rotan. Pero tampoco sé si tantos, porque 
se cansan de ser siempre los mismos. 

Persona 2: los de básquet hacen hamburgueseada, choriceada los días de juego. 
Las chicas de vóley hacen tortiferia 

Persona 1: eso también, depende quien esté en la subcomisión. A veces te toca 
un padre que tiene posición en alguna empresa o relaciones o lo que sea que te 
da una ventaja bárbara y las subcomisiones van para adelante gracias a esas 
personas no necesitan nada. Las que van con padres haciendo tortas la verdad 
que la tiene que remar porque no sé si ganas más de lo que gastaste en hacer la 
torta, porque entre el tiempo, el costo y demás, porque muchas veces el padre 
hace todo, hace la torta en la casa, la trae, la vende 

Entrevistador: con eso les está mostrando a todos los chicos del deporte que vale 
un sacrificio lo que están haciendo que no es gratuito. Me parece que más allá del 
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costo económico esa acción tiene, por así decirlo, una moraleja de que bueno, hay 
que trabajar para conseguir lo que sea y me parece que aunque económicamente 
sea mejor “toma te doy los 1000 en lugar de hacer las tortas, venir y clavarme todo 
el día”, a tu hijo que te está viendo que estas vendiendo las tortas le deja algo 
más. 

Persona 1: en eso tenemos que trabajar, el que lo hace posiblemente no lo viva de 
esa manera, le guste compartir con el hijo la actividad o sumar a la actividad. La 
gran mayoría, el 90% no lo hace. Porque cada actividad son 100 o más de 100 y 
no tenes ni 10 padres 

Entrevistador: entonces menos hay entrecruzamiento de comisiones, una comisión 
que colabore con otra, que hagan algo en conjunto 

Persona 1: no, menos. Es más hay como celos de que hace este, que hizo, que no 
hizo y si uno hizo algo bien piden hacer lo mismo y no se lo aprueban, porque a 
veces no se aprueba porque era justo un torneo diferente o algo diferente que era 
una buena oportunidad para recaudar plata pero no es que vos todos los sábado 
podes hacer algo entonces ya se arman líos y están todo el tiempo viendo a ver 
que hacen, que le aprobaron a uno, que se le aprueba al otro. También tenemos 
problemas con el kiosco, con los concesionarios, porque compiten. Hay un 
contrato que estipula que las subcomisiones pueden vender lo mismo que ellos al 
mismo precio que ellos. Cuando está todo bien, no pasa nada pero cuando llueve 
3 semanas seguidas no hay fútbol, no hay nada, ya se les complica el negocio y 
encima tienen competencia no está tan bien y se terminan peleando padres, 
concesionario con nosotros. Yo creo que esa parte cuesta y también creo que los 
lugares donde mejor funciona depende mucho de los profes también no tanto de 
nosotros. La subcomisión de remo funciona pero vos sos de subcomisión pero vas 
hacia donde ellos quieren porque es súper exigente porque obviamente quieren 
tener el mejor resultado y van hacia ahí. Si acompañas, súmate veni; si tu nene 
quiere remar y divertirse llevalo al Náutico Arsenal, somos todos felices nos 
saludamos 

Entrevistador: por ahí justo en remo no existe la actividad recreativa por así 
decirlo, es netamente competitivo. 

Persona 1: es netamente competitivo porque es un recurso caro, el bote es un 
recurso caro. Si bien hay muchos botes, son 100 chicos, cada uno sabe cuál es su 
bote. Los botes hay de mejor calidad y de peor calidad pero cuando te toca el de 
mejor calidad es porque sos el mejor entonces están todo el tiempo compitiendo. 
A ver, te resfrías, dejas de ir dos semanas, entró otro y se fue a un mundial a 
Holanda; y el que quedó acá, quedo y le dijeron “el año que viene entrénate todo 
el año”. La actividad es así, vos siempre tenes un cronómetro que te guía, te gano 
y te gano, quedaste afuera. En otras actividades es distinto. 

Nosotros muchas críticas que remeros de los padres, sobre todo en otros deportes 
que son más de conjunto es si realmente para el club es tan importante ganar. 
Porque lo que muchas veces ven los papás es que la nena viene a entrenar toda 
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la semana, es amiga de todas las nenas, la pasa bien, está todo bien pero se 
queda en el banco sentada, se queda a sub13 sentada, sub 15 sentada, sub 17 
sentada y al final estuvo 5 hs. sentada en el banco y eso no lo ve nadie, no lo ve el 
entrenador no lo ve nadie y la piba no dice nada pero el padre que está arriba si lo 
ve y eso no ayuda mucho al autoestima de la nena. Eso hay muchos que nos han 
dicho que a veces pareciera que queremos estar en el mismo nivel en el que están 
ellos y que realmente no están, hay gente que fue a las olimpiadas, que están en 
un nivel alto y creemos que nos pasa en todos y que en realidad en otras 
actividades muy difícilmente nos pasa, entonces debería ser menos competitivo y 
más relajado, queremos ganar pero queremos que jueguen todos. Hay nenas que 
no vienen porque es demasiado exigente.  

Yo el otro día había un torneo escolar y había nenas del Hotton que jugaban re 
bien y yo digo ¿porque no están acá? Si hay otro club, no podes ir a otro club, es 
el único club de vóley y es que les gusta jugar por jugar; vos acá no podes venir a 
jugar por jugar, vos acá jugas por puntos y terminan jugando las mismas 6, 
siempre las mismas o rotando serán 8 y las otras se quedan. Eso en el básquet 
nos pasa  son visiones, por ahí algunos padres te dicen vos no necesitas al nene 
en el deporte, pero necesitas que venga para el aporte de guita, el aporte del 
padre para la subcomisión sirve pero como no juega bien, no juega ni un minuto 

Entrevistador: lo que pasa es que no está claro lo que ustedes me decían del Club 
de Amigos, “nosotros formamos deportistas”  

Persona 2: el Club de Amigos tiene 12.000 socios, calculale 7000 chicos no salen 
a competir afuera, compiten entre ellos recreativamente, no tiene árbitro, no tiene 
observaciones, no tiene federaciones. Van a encuentros a otro club pero compiten 
entre ellos y es recontra sano y aparte “Javier jugas bien al básquet, veni te 
recomendamos. Anda a San Andrés, anda a San Fernando” pero ellos compiten 
entre ellos 

Entrevistador: y este tema, que está surgiendo ahora de, me parece a mí, por ahí 
darle un poquito más de recreación a las actividades. Por ahí puede ser en otro 
horario o con el mismo profesor pero diciéndole “bueno bajemos las exigencias 
para esto”, ustedes creen que puede llegar a ser viable que la comisión pueda 
impulsarlo, que la subcomisión lo acepte 

Persona 2: la subcomisión ahí no tiene injerencia pero si te repaso actividades el 
básquet, martes y jueves los llamados veteranos entrenan, veteranos pueden ser 
de 55 años o puede venir en forma recreativa uno de 22 que ya no tiene más 
ganas de jugar de forma competitiva, no viene alguien de 14/ 16 años. En remo, 
hay remo indor, es una actividad, arancelada y básquet no, que venís a remar. En 
vóley podes venir a jugar al maxi vóley y hay máster de remo, ósea está un poco 
abierto ese abanico 

Entrevistador: pero es para adultos lo que me estás diciendo 
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Persona 2: en el caso de remo no, en el de vóley tampoco y en el de básquet 
tampoco, ósea en el de básquet si quieren vienen chicos de 1 año 

Entrevistador: bueno pero no hay alguien que coordine en ese horario la actividad 

Persona 2: en vóley si, en básquet no. En remo hay un entrenador porque es una 
actividad arancelada, el básquet no 

Entrenador: bueno pero la gente que hace remo indor, por ejemplo, ¿sale cada 15 
días y se hace una regata amistosa? 

Persona 2: hoy no, la idea es que puedan llegar  a hacer eso. No sé si esta la 
cantidad de botes y eso, pero como que un objetivo sería ese 

Persona 1: sí, yo creo que las subcomisiones como son papas que acompañan al 
hijo, depende mucho de cómo el papa ve al hijo, si lo ve como Ginobili va a querer 
que el club sea San Antonio, va a tratar de que seamos lo más competitivo 
posible, que el hijo tenga más vidriera, que compita en todo lo que pueda y sino 
llevárselo. Si es un papa que ve cómo es su hijo y entiende que su hijo por ahí no 
es tan bueno, o si es bueno pero entiende que el hijo viene a jugar al básquet con 
amigos y que no va a ser un profesional del básquet, por ahí está más dispuesto a 
que haya menos presión pero yo creo que al momento de que tu nene vaya al 
banco para que otro pueda jugar es donde a los padres les cuesta bastante. Si el 
hijo es bueno quiere que juegue todo el tiempo, quiere que gane y a mí me llamó 
la atención que acá en una categoría hay un chico que juega muy bien que hacía 
60 ptos por partido, yo decía “buenísimo, con 60 ptos. por partido ganamos 60 a 
58” pero el resto del equipo lo único que hace es pasarle la pelota a ese pibe y es 
raro, jugar así es raro  

Entrevistador: ósea que el trabajo en equipo no se está viendo 

Persona 1: el objetivo es ganar y pasarle la pelota a Eros porque tire de donde tire 
la mete y el objetivo es ganar. Ahí se nota porque Eros hacia 60 y salían 80 a 50, 
osea el pibe hacía más puntos que el otro equipo, los pibes agarraban la pelota 
picaban dos segundos y se la daban y él hacia todo.  

Por eso hay padres que te preguntan,” ¿es tan importante ganar?” porque el hijo lo 
único que hace es agarrar la pelota y pasársela a él, no es divertido jugar al 
básquet. 

Entrevistador: y la escuelita deportiva, que sería la parte recreativa que tiene el 
club, hasta que edad es 

Persona 1 y 2: 12 

Persona 2: de 3 a 11 ahora 

Entrevistador: porque por ahí se puede, desde la escuela deportiva, buscar un 
espacio, con los chicos que vienen a recrearse ahí, con el deporte que les gusta y 
por ahí empezar los grupos desde ese lugar 
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Persona 2: de esa edad, cuando terminan los 11 

Persona 1: en realidad cada vez las chicos chiquitos ya se definen. Antes se 
tomaba hasta los 12 y a los 12 empezaba a definir lo que quería hacer el nene, 
hoy a los 8 ya saben. No sé si saben pero el resto de la competencia por así 
decirlo busca que el chico se identifique con su actividad, entonces vos vas a patín 
y quieren que patines y así te pasa con gimnasia, con el resto. Nosotros acá 
somos como más libres de decir vos hace lo que te guste y mientras tanto vas 
eligiendo lo que vas a hacer pero que pasa, resulta mucho mejor patinador o 
mucho mejor gimnasta que en otro lado que está enfocado solo en esa actividad. 

Entrevistador: está en un nivel competitivo, yo lo que digo es 

Persona 1: con los chiquitos pasa eso, los otros lo hacen desde los 3. Entonces lo 
que vos ves como papa es que vos la mandaste acá y no sabe hacer nada pero si 
la hubieses mandado a Armonía baila como, o hace gimnasia o si la hubieras 
mandado a Karate, a lo que quieras porque está realmente enfocada a una sola 
actividad. Acá, la idea original es mostrarle todo lo que se puede hacer en el club y 
que vaya viendo en que es mejor o que les gusta, eso hasta los 12 años nos está 
resultando muy largo no hay nenas de 12 años acá, no hay nadie de esa edad en 
la escuelita, entonces creo que va a ser hasta los 8, no sé si lo podremos hacer 
este año o el que viene pero seguramente iremos achicando 

Lo que veo en otro clubes, el Club de Amigos lo hace, es hasta los 8 y a partir de 
los 8 ya están orientados a una actividad, es básquet  y natación entonces los 
llamaban campos siempre es recreativo no hay competencia, eso tampoco lo 
podemos hacer, los premini cada vez son más chico, arrancan a los 11 y ya salen 
a competir; con las nenas nos pasa lo mismo hasta el año pasado en la escuelita 
tenían 9/ 10 años y ya este año están compitiendo seria un mini vóley. Cada vez 
las categorías son más chicos entonces nos cuesta más que no sea competitivo  

Persona 2: te obligan a ir a la federación 

Persona 1: si si te obligan, tenes que tener la categoría 

Entrevistador: sí bueno pero podes tener la posibilidad de un grupo que sea 
siempre recreativo. Por ahí es demasiado utópico lo que digo pero vos te entrenan 
dos veces por semana todas juntas y después “¿Quién quiere venir a competir 
que venga y la que no hacemos paralelamente en la cancha de al lado partido’” 

Perona 2: eso depende del profesor, porque el profesor va a querer que compitan 
todas  

Persona 1: el entrenador quiere ganar  

Persona 2: en realidad porque tiene eso en la cabeza 

Entrevistador: no bueno pero también se puede trabajar con el entrenador, vos 
podes tener 10 chicas competitivas y otras 5 recreativas 
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Persona 1: si, se puede hacer  

Entrevistador: yo tengo que charlar de los valores con ustedes y como no 
logramos identificar ninguno pero me dijiste que están trabajando con un miembro 
de la comisión. Eso ustedes lo tiene avanzado, están recién planteándolo? 

Persona 1: no sé cómo está el tema, lo está manejando Fernando Suris, bueno 
Fernando me lo mandó a mí y le hice unos pequeños retoques y unas cosas que 
me parecían, lo de misión, visión y valores se lo mando a Esteban y no sé en qué 
quedó. 

E: bueno porque por ahí si a eso le terminan de dar forma misión, visión y valores 
es más fácil las preguntas que les estoy haciendo yo de los valores incluso ponele 
yo ahora le tengo que preguntar si ustedes creen que esos valores los representan 
o si creen que los socios saben que valores son y cómo se comunican entonces 
estas preguntas hasta que no esté ese documento no tiene mucho sentido 

P2: yo si queres tengo el borrador  

E: pasame el borrador, incluso yo, si queres lo llamo a Fer y le cuento lo que 
estamos haciendo con para que también esté al tanto  

P1: si, nosotros cuando vine de la reunión en Amigos yo vine a la comisión 
directiva a contarles que me había gustado y que no y una de las cosas que me 
pareció que es notorio es el discurso de los tipo, osea ellos tienen muy claro cómo 
se venden en cuanto a que vino la jefa de deportes, el gerente de marketing y 
después vino una chica de secretaría y los tres te dicen exactamente lo mismo 
ósea en un momento de la charla vos le decís y como hacen para tal cosa y bueno 
“nosotros somos un club de chicos, donde formamos chicos a través del deporte” 
entonces eso es lo que yo veo, es mucho más fácil encaminarte hacia el lugar 
donde vos queres ir cuando vos tenes esa decisión. Porque con discusión la 
matas, entonces nosotros somos esto si te gusta, te gusta y si no te gusta hay 
millones de clubes que podes encontrar 

El  conto un poco que estaba trabajando eso  

E: ustedes cómo creen que ve la comunidad al club? Cómo creen que el socio ve 
al club y el vecino? 

P2: yo creo que el de afuera ve como que el club tiene todo, ósea la ven fácil. 
Ustedes tiene 8000 socios y hacen la cuenta 8000 socios por $500, y sacan plata 
de todos lados, ustedes son millonarios. Esa sé que es la visión porque he 
hablado con mucha gente que tiene como esa visión del club, como es todo fácil 
para el club y cuando estas acá adentro te das cuenta que no, que hay que 
mantener una estructura de 100/110 empleados, todos en blanco, los aportes, los 
costos que tiene cada actividad. Yo creo que los de afuera lo ven así, como que es 
un club que tiene todo y todo es fácil, pero cuando estás adentro te das cuenta 
que no, que todo cuesta, que todo se piensa, no es que la plata se gasta por 
gastar. Así, por lo menos creo que lo ve el que no es socio.  
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P1: hay algunos que conozco que participan de otros clubes y un poco lo que ellos 
siempre dicen es que el miembro de subcomisión, todo su razonamiento es 
porque tiene lleno el bolsillo, ósea sabe que la estructura ya está paga.  

En cambio a vos en otros clubes no te pasa, si no pones la plata no hay jueces, si 
no pones la plata no hay luz, si no pones la plata en algunos clubes no hay 
entrenadores, en este caso todo eso está pago. Yo he hablado con entrenadores 
que no tiene el sueldo que quieren o nosotros no llegamos a lo que ellos quieren y 
te dicen sabes que pasa yo tengo al club y, salvando las distancias, es un Boca, 
River, Vélez. Yo vengo acá y entreno, vengo y esta todo limpio, las pelotas están 
donde tienen que estar. Yo vengo, entreno y me voy. En otro club tengo que 
llamar a los padres, limpiar, ir a buscar pelotas, ir a comprar pelotas el fin de 
semana y el entrenador hace todo. Acá está todo armado y la estructura del club 
está armada de una manera 

P2: eso hablando de clubes de acá, el de Boca te dice yo ni loco organizo el viaje, 
yo vengo entreno, dejó la cancha limpia y me voy, después juntar la plata y eso yo 
no lo manejo.  

Yo acá sé que los profes le mandan whatsapp a los chicos, piden la combi y 
gestionan depende el nivel. 

P1: en Bs. As. Yo conozco gente del Club Banco Nación  y los padres pagan los 
técnicos, la luz paga. Y el banco nación es sponsor de la selección nacional de 
básquet, vos pones plata en el primer nivel de básquet y todos los pibes que 
trabaja en tu club no pones nada.  

Yo creo que eso es lo que a nosotros nos falta vender, que el club aporta a las 
actividades, que muchos lo tienen claro. Si hablas con los entrenadores de remo, 
ellos te dicen que están maravillados de cómo es el gimnasio y ellos e quejan de 
que tenemos gimnasio de primera y que este es un galpón pero ellos no quieren 
que baje el nivel del gimnasio, quieren que ese mismo nivel se lo pongas acá. 
Esas son decisiones que no se sabe porque se toman así. Porque es gimnasio de 
primera, pileta de primera. En la pileta tenes dos pileteros, 3 guardavidas, 2 chicas 
limpiando los baños, una chica atendiendo las tarjetas, saca la cuenta son 6 
personas todos los días en la pileta  

E: y cómo les gustaría que  los vean los socios y la comunidad. Recién me decían 
que en la general la gente ve que acá es todo fácil, total la estructura está hecha, 
como que no habría grandes problemas, hasta que uno ingresa. Ahora, ¿Cómo les 
gustaría que los vean?  

P2: creo que como un club familiar, formador de personas, que sea un 
complemento de la escuela  

P1: yo creo que cada vez nos cuesta más, hay gente que deja el chico acá con 
una seguridad de que no va a pasar nada y a veces no es tan así. Hay robos, hay, 
no muchos, pero casos de bullying, que lo molestan a uno o a otro. Nosotros 
tratamos de estar encima de eso, de que no pase, de que el entrenador se dé 
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cuenta, de trabajar con los chicos y en algún punto somos parte de la sociedad y 
se hace muy difícil. Hay 50 cámaras, vos decís somos todos una comunidad y si 
tenemos que estar controlando todo porque si no funciona. A mí me gustaría que 
sea un club más social, orientado a que chico y jóvenes tengan un ambiente 
agradable, donde desarrollarse, donde poder tener amigos, parecido a lo que yo 
viví como club hace muchos años. Hoy los chicos vienen a hacer el deporte y se 
van, si te fijas el monte está vacío y antes estaba lleno, hoy es muy difícil, en la 
pileta había muchos más jóvenes hoy está mucho más difícil. 

 A mí me gustaría, hay clubes que les funciona, también depende de la ciudad, del 
ámbito. 

E: también de la propuesta que uno tenga, porque vos podes generar una 
actividad extra deportiva, una vez a la semana antes o después del entonamiento 
hacemos una mateada, vos podes armar una actividad para formar el lazo sin la 
actividad propiamente dicha ye te van a ocupar el monte, entonces podes ir 
estableciendo días y de a poco les vas generando otra rutina a los chicos de venir 
diariamente al club sin que sea para su práctica 

P1: hoy por hoy, cualquier cosa  que nosotros armemos requiere un presupuesto, 
porque una mateada son dos horas de profesor. Antes eso era más fácil, porque 
por ahí cortaba un ratito antes el entrenamiento para la mateada, hoy entrena todo 
el tiempo porque lo importante es ganar y usar todo el tiempo. Eso de trabajar en 
conjunto es con ese objetivo y todo es plata 

P2: y también eso sale todo de la comisión directiva. El otro día hablaba con 
alguien que conoce mucho de club se ha criado en un club y me decía el dueño 
del club son los socios pero el que pone la cara el Javier, es Ornela, es la 
secretaria, los porteros, la comisión directiva. 

La comisión no delega a los empleados ni los deja hacerlos crecer o tirar ideas, 
como que las tienen que tirar ellos, si no sale de ellos la propuesta es muy difícil 
que se pueda hacer  porque a veces hay trabas también y pincha un poco eso 

P1: desde hace un par de comisiones para acá hay un cambio de formas, de 
hecho el gerente anterior  era un gerente administrativo y yo no soy gerente 
administrativo, hay una tesorera y yo soy un gerente. Entonces cambiamos el 
organigrama, lo que pasa que lleva tiempo que suelte, que nos dejen hacer, la 
intensión yo creo que esta. Lo que pasa es que también cambió la forma de las 
comisiones. Antes el miembro de la comisión estaba 8 hs acá, salía de trabajar, 
venía, hablaba con el socio. Hay muchos socio que esperan eso hoy y no va a 
pasar nunca, trabajan hasta la 22hs, los hijos hacen actividades en Bs, As., están 
todo el fin de semana afuera. Aportan con lo que pueden, aportan con lo que 
tienen, algunos aportan con tiempo, otros tienen contacto que pueden ayudar. 

P2: yo admiro mucho a CADU que es un club de barrio y capaz que ponele en el 
Facebook, estamos haciendo la tribuna, necesitamos bolsas de cemento y capaz 
que compran una bolsa en el centro y se la tiran ahí. A mí me encantaría que 
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mañana digan Mañana no juntamos a pintar la pared, yo vengo con un tarro de 5 
lts y te juro que la pintó y que haya muchas más persona así. Yo sé que eso antes 
se hacía, pero hoy cambio el club y que es algo que defensores todavía lo tiene 
que pasas y están pitando los de la barra o socios del club me parece que eso 
estaría, no sé si difícil pero lo admiro mucho de defensores a eso 

E: por ahí sería volver a un cara a cara, por ahí es eso lo que ustedes me están 
queriendo decir, volver a tener un contacto entre socio y comisión y que todos nos 
pongamos el club al hombro. 

P1: con la comisión entiendo que no va a volver a pasar, yo creo que lo que puede 
pasar e que nosotros tengamos más libertad de trabajo y que nosotros seamos la 
cara ante el socio que estamos todo el tiempo y de hecho es así, vienen, me 
preguntan, yo respondo en lo que puedo y transmito a la comisión cuando no 
puedo responder 

E: bien,  el Club Náutico es uno de los referentes entre los clubes náuticos de la 
zona? 

P2: si, pasa que club náutico tenes Arsenal, San Pedro, Campana el Boat. Yo creo 
que somos referentes como club náutico y los de afuera también lo hacen sentir  

E: cómo los ven los otros clubes náuticos? Con esto de somos referentes y nos lo 
hacen sentir 

P2: que la regata Zárate- Tigre se corra desde el club es importante y realza lo 
que es el club. Que la regata Zárate- San Isidro de vela se corra también desde el 
club lo realza. Y siempre que recibimos a alguien de visita, o por algún contacto o 
que amarra acá todos e van contentos con el club, con las instalaciones 

P1: en general el que viene de visita no lo puede creer, por ahí no hay clubes con 
tanto camping, parrilla, por ahí no están muy acostumbrados sobre todo el que 
vive en capital. 

Bueno en el Club de Amigos no podes sentarte a tomar mate, no es muy 
amigable. Vos para sentarte a tomar mate tenes que pagar, te tenes que sentar en 
una confitería y consumís, ahí no te podes sentar en el pasto, no hay sillas. Este 
club está preparado para hacer actividades, cada metro es para hacer algo, una 
cancha de tenis, cualquier cosa, pero todo es para hacer algo. 

P2: hay gente que viene de bs as y dicen uuu que lindo club. Yo tengo amigos que 
me dicen vienen unos amigos de Bs. As. Los puedo hacer pasar al club? Y 
siempre pasa eso, o te hacen comentarios o escriben en la página creo que por 
eso somos un Club Náutico referente y te lo hacen sentir 

E: qué herramientas de comunicación, la otra vez hablamos de que tenían página, 
Facebook, Twitter e Instagram, hay folletería, hay cartelería, hay mail. De esas 8 
herramientas de comunicación, ustedes ¿Cuáles creen que funcionan? ¿Cuáles 
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son exitosas? Fíjense que nombramos todas herramientas que está la posibilidad 
de tener un retorno en la comunicación que hacemos. Y libro de quejas 

P2:  o que hicimos hace un mes y medio creó una página que es 
sugerencias0cnz.com.ar que es para que el socio escriba lo que quiera, si 
escribían algo de prensa les respondía yo, si es algo de gerencia se lo reenvió a 
Javier y él lo responde, si es algo de deporte lo reenvió a deportes y o responden, 
como para darle una vía más de comunicación también que si queres entregar una 
nota a la comisión no la tenes que entregar escrita de puño y letra, firmada, 
entregarla en secretaría y el jueves la deciden acá; porque hay cosas que las 
pueden decidir y hay otras que por ahí son más rápidas y las podemos resolver 
nosotros, así que bueno, lo sumamos como herramienta.  

¿Cuál es la que más funciona? Yo creo que por Facebook la gente se expresa 
bastante, después a ese mail llegaron algo de 20 mails para que vuelva el 
waterpolo, todos manijeados por este profesor, no es que la gente quería que 
vuelva el waterpolo  y el último mes abre recibido 5, muy poquitos 

E: y el libro de quejas de papel? 

P2: bueno ese yo no lo manejo 

P1: ese sí, ese funciona. Aparte es como metódico, ósea, la comisión lo lee si o si 
antes de cada reunión y se responde  

E: y las carteleras funcionan? 

P1: más o menos 

P2: y las carteleras, teníamos una linda en portería que después se sacó para 
ponerla en otro lugar y nunca se puso. Yo siempre quise modernizarla, ponerle 
luces nada más, nada raro. Estuvimos hablando para poner televisores las 14 hs 
promocionando información del club 

P1: lo que pasa es que también eso es por ahí lo que no tiene este club, ellos 
(Club de Amigos) tiene  todo. Y a mí me resultó bárbaro es que usan todo, la 
cartelera es en papel y lo que me gusto es que es un poster, no son papelitos 
chiquititos, ponen un poster, con lo que quieren transmitir, que para mí eso no 
sería caro, hay un montón que imprimen 

P2: de hecho Barreto que es de Zárate 

P1: lo invitamos y vino pero no teníamos cartel que diga que está.  

P2: en eso tenemos que trabajar 

P1: pero ellos tiempo equipo de marketing de 4 tipos un programador constante 

E: igualmente, ustedes me hablaron de que la estructura de ellos son 12.000 
socios a la estructura del club que son 7000 y pico, vos podes tener a uno en 
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prensa y a otro en comunicación y con eso tenes que poder manejar las 
herramientas 

P1: sí, porque el tipo este nos decía, se podría tercerizar  la programación, el 
diseño, lo complicado es el contenido, porque yo todo lo otro yo le pago al tipo, me 
lo hace en un ratito y me lo arma para que yo lo cargue pero esa carga que todo el 
tiempo cambia, nos lleva tiempo y trabajo  

E: cómo es la comunicación entre comisión, subcomisiones y socios en general? 
Es solo por estas herramienta que estábamos hablando recién? 

P1:a través de la dirección de deporte 

P2: osea hacer una reunión con el presidente de la subcomisión, el miércoles nos 
juntamos a las 7. ¿Por qué lo manda? Porque hay padres que son colaboradores 
y que son no socios, entonces lo imprimen y lo ponen en portería, gerencia, presa, 
entonces cuando llega el miércoles a las 7 de la tarde el portero puede decir 
padres subcomisión de remo pueden pasar. Mayormente el nexo es deporte 

P1: una cosa que estábamos hablando ayer es que el socio deportivo, el profesor 
lo evalúa y si el chico tiene condiciones y pasa a pagar la cuota social sin pagar 
cuota de ingreso, si durante dos años es socio deportivo, pasa a ser socio común, 
puede dejar de hacer actividad y ser socio común si sigue pagando la cuota. La 
idea era hacer lo mismo con el padre colaborador, ósea que el padre sea un socio 
deportivo, mientras el padre esté involucrado con la actividad y el hijo esté en la 
actividad incorporarlo como socio, porque lo que nos pasa es que en algunas 
actividades el 15% de los padres son socios, sacamos una estadística el año 
pasado de números de socios para ver dónde apuntar y natación y remo son las 
que menos tienen, en el resto hay más, 60% los de básquet ponele.  

E: cómo ven al club de acá a 5 años? Ustedes cómo desearían que este de acá a 
5 años. 

P2: me gustaría verlo con un mayor crecimiento, creo que lo va a lograr. Hay una 
proyección de acá a 5 años de seguir en constante crecimiento 

P1: a mí me gustaría poder trabajar teniendo esos objetivos. En el Club de Amigos 
nos contaban ejemplos de cosas que habían sacado o agregado porque son un 
club que forma chicos a partir del deporte, entonces había no socios y decidieron 
que los no socios no pueden entrar más al club, “es una decisión difícil porque 
teníamos miedo de que los no socios se lleven a los chicos entonces que hicimos 
planificamos a tres años”, eso acá no existe. A mí me encantaría decir, el objetivo 
es a tres años, un año hacemos esto, otro año lo otro y así a tres años y a veces 
se estirara a 5 pero siempre tener un horizonte un poquito más lejos y tener 
claridad. Hoy estamos en el día a día somos bastante ordenados, tenemos 
presupuestos sabemos cuánta plata podemos gastar cuanto no, sabemos cuánto 
gastamos en cada actividad, todo eso lo tenemos bastante claro y o manejamos, 
pero a veces el no poder proyectar no nos permite decir, de acá a tanto tiempo 
necesitamos comprar un tractor, a mi me gustaría decir hoy no podemos pero a 
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partir del mes tanto tenemos que ahorrar de tal manera y para tal fecha tenemos 
que tener la plata. Yo creo que si podemos trabajar así en todo va a llegar un 
momento en que vamos a poder llegar a ser un club que podamos tener lo que 
queramos, podemos planear tener el terreno de otra manera y que lo que se 
quiera hacer empezar a hacerlo así, porque son proyectos largos y nos parece tan 
lejano que queda en la nada  

E: en cuanto a recursos publicitarios, el club está haciendo algo, aporta quien 
puede, que es un conocido entonces le damos un pedacito, lo manejan las 
subcomisiones? 

P1: estamos en eso. Estábamos hablando con una persona para que se encargue 
un poco de la publicidad, nos hizo un comentario de cómo debía hacerse la 
cartelería, nosotros hoy tenemos cartelería sobre la calle y estamos averiguando 
cuánto cuesta ese espacio, el en teoría nos iba a ayudar un poquito en eso. A 
nosotros como club nos cuesta bastante eso, tenemos un montón de carteles en el 
gimnasio pero son prácticamente gratis, inicialmente ponen algo de plata pero 
después se termina haciendo difícil cobrar y se termina haciendo gratis 

E: a mi miguel me comentó que estaban funcionando en el club las escuelas 
municipales de natación y de remo, ¿eso sigue? 

P1: si si 

E: y el municipio le da algún tipo de ayuda al club, una subvención, alguna ayuda 
económica, algo o es simplemente un intercambio de servicios 

P1: por lo que entiendo hace muchos años el club había entrado en una 
asociación de pagos municipales y había quedado una deuda bastante grande. A 
raíz de eso, surge esto entonces el club se lo empezó a cuantificar y llegó un 
momento que el club cubrió la deuda y la cuota de impuesto municipales que 
nosotros pagamos ahora es nada, entonces hoy sigue como una especie de favor 
porque no nos cobran tasas por la publicidad. Hoy nos conviene estar bien con la 
municipalidad y hacemos evento y siempre tenemos la autorización 

E: es una forma de colaboración mutua 
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Entrevista 25 

Entrevista realizada a las empleadas de la secretaría del club, ellas son la cara del 
club ante el socio. La charla tuvo lugar en 21 de diciembre de 2016 en la sala de 
reuniones durante la hora de almuerzo de las empleadas. El clima fue cordial y de 
confianza. Las tres empleadas se abrieron a dar todas las respuestas necesarias 
para cada pregunta. 
 

P: Les cuento por qué las grabo. No se asusten. ¿Les contaron de qué se trata 
todo? 

R: Nada. 
 

P: Yo me quiero recibir de licenciada en Comunicación y esto es la tesis final para 
que me puedan aprobar y me den el título. Mi trabajo es darle al Club un Plan de 
Comunicación. Como es un plan participativo del que forma parte toda la gente del 
Club, desde los socios hasta ustedes, estoy hablando con todo el mundo. Hace 
dos o tres semanas hablé con todos los chicos y después hablé con las chicas del 
baño. Lo grabamos porque todo el recurso que nosotras usamos lo tenemos que 
tener en papel. Entonces, para después poder profundizar sobre lo que charlemos, 
tenemos que tener un registro, por lo cual lo grabamos, después lo tenemos que 
desgrabar y se analiza sobre el papel. Esto no sale más del ámbito académico: mi 
compañera, yo, el tutor y los docentes que nos evalúan. La idea es que tenga una 
herramienta el Club para que seamos todos una comunidad. Ese sería el objetivo 
final. Lo que yo quiero charlar con ustedes hoy son cuestiones sobre el trabajo de 
ustedes y la comunicación que tienen con los socios, las comisiones y demás. 
Entonces les voy a ir haciendo preguntitas y vamos a ir conversando. ¿Hace 
cuánto que trabajan en el Club? 

R: Yo soy Gabriela. Dos años.  
R: Yo soy Valeria. Quince años.  
R: Yo soy Marianela. Un año. 
 

P: Es anónimo chicas. Quédense tranquilas.  
R: Hace treinta y cinco años, la que está de vacaciones.  
 

P: ¿Qué es que más les gusta de este trabajo? 

R: No, todo. Hay situaciones. Pero bueno, todo. En sí es medio complicado al 
principio, pero después, una vez que le agarrás la mano... A mí lo que más me 
gusta es lo que estoy haciendo ahora, que es pasar lo de Comisión Directiva y 
todo eso. 
 

P: ¿En qué consiste ahora tu trabajo? 

R: Yo estoy haciendo lo que hacía una de las chicas que se jubiló. Entonces hago 
todo lo que es movimiento de socios y preparar las cosas para lo de Comisión 
Directiva.  
 

P: Para que cada reunión tenga... 
R: Tengan todo el movimiento de socios, cuando hay renuncias, lo que pidan y 
pasar el acta.  



146 
 

 

P: ¿Y ustedes? 

R: La parte contable. Yo pago proveedores, hago la conciliación bancaria, todo el 
tema administrativo. Después está mi jefe, Minolli... Bueno, Minolli ya se jubiló. Él 
hace los sueldos, yo les pago a los empleados. Y preparo todo lo que es tema de 
la caja. 
R: Y yo estoy en atención al cliente. Estoy en la caja y hago algunas otras tareas. 
Pero mi tarea principal es atención al cliente.  
R: Yo también estoy en atención al cliente y en la caja. 
 

P: ¿Y cómo se llevan con los socios? 

R: Bien. Yo particularmente, bien. 
R: Claro, lo que pasa es que ella no está en caja. Nosotras... Te llevás bien, pero 
hay socios y socios.  
 

P: Explicame. 
R: Y sí, hay socios que te vienen fantástico y te hablan... Y hay otros que ya 
vienen mal predispuestos con las cosas o te hablan mal. Hay maneras y maneras 
de decirte las cosas. Nosotras sabemos que somos la cara visible, porque somos 
las que tenemos que estar ahí. Y la gente que viene si tiene algún reclamo es con 
vos, por más que les digas que vos no tenés nada que ver. Pero no son todos los 
socios. Algunos.  
 

P: Y en el caso de un socio que viene mal entonado ¿ustedes de qué forma lo 
manejan como para tranquilizarlo? Cuando no se le puede dar respuesta.  
R: Depende. Si es algún tipo de queja le decimos que hagan nota, que eleven la 
nota a comisión directiva. Nosotros no podemos hacer nada. Si alguien atrás que 
lo pueda solucionar lo llamamos y van y explican ellos.  
R: Yo trabajé antes mucho tiempo también en caja. Yo nunca tuve problemas con 
los socios. Si había un socio que venía así yo le decía: “Bueno, este caso 
lamentablemente no se puede dar por estas y estas cosas”. Entonces es como 
que al socio vos lo vas apaciguando de a poquito. Y le agregás: “Pero si ustedes 
quiere ver si le pueden aprobar esto que está solicitando puede hacer una notita a 
Comisión Directiva”. Es como para que no sea tan chocante, que se vaya bien, 
que no se enoje y empiece a gritar. 
 

P: Digamos que ustedes de primera mano no les pueden dar muchas soluciones.  
R: Hay soluciones que sí. Pero si es tomar decisiones de algunas cosas no.  
R: Sí, vos sí le podés dar soluciones, pero con lo que respecta a la parte en que 
vos trabajás. Ya si es tomar una decisión en cuanto a... 
R: A que quieren pagar un solo ingreso entre todos. Hay que cosas que no 
podemos... 
R: Yo en particular les digo: “Esto es de esta manera”. Y cuando se empiezan a 
quejar les que explico que: “No te puedo dar esa solución porque la decisión no la 
tomo yo”. En ese caso yo vengo y recurro a alguien de más arriba que yo para que 
se encargue él de tratar de solucionarlo.  
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R: En ese caso, cuando quieren pagar un solo ingreso por grupo familiar, a veces 
no se puede porque fueron socios varias veces. Entonces tienen que pagar un 
ingreso cada uno. En ese caso hay que decirle: “Bueno, usted tiene que elevar 
una nota a Comisión Directiva, solicitando si se le puede cobrar un solo ingreso, y 
detalle quiénes son todos los miembros del grupo familiar, y llame la otra semana 
para que le demos una respuesta”. Porque eso lo decide Comisión Directiva.  
R: Eso lo solucionás rápido. Pero hay muchas cosas que nos han planteado.  
R: Recién tuve un caso de un hombre que viene a reincorporar al hijo. No pagó 
durante cuatro meses, entonces se le dio de baja y ahora lo viene a reincorporar. 
Entonces empezó con las quejas, de por qué... Primero, él decía que no tenía 
todas esas reincorporaciones. Entonces acudimos al Registro de Socios y le 
mostré al hombre que tenía cuatro reincorporaciones. Ya está. Ahí no me podía 
decir nada. Después empezó con que por qué le cobrábamos la reincorporación, 
si ya le habíamos cobrado reincorporación antes. Entonces yo le expliqué que 
cada vez que a un socio se lo da de baja, se lo reincorpora y se le cobra la 
reincorporación. Y él me decía que por qué, si ya le habían cobrado la 
reincorporación, le volvían a cobrar la reincorporación.  
R: Yo te explico lo que es la reincorporación.  
P: No, no. Yo sé.  
R:Pagás una cuota social. Si vos te reincorporás dos veces pagás una cuota 
social y media.  
R: No, la primera es media cuota; la segunda es una cuota y, a partir de la tercera, 
es una cuota y media.  
R: Entonces yo traté de explicarle, porque él estaba encasillado en que si a él le 
habían cobrado en ese momento la reincorporación ¿por qué le estábamos 
volviendo a cobrar esa reincorporación? Entonces yo le expliqué que el tema era 
el siguiente: no se le estaba cobrando por esas reincorporaciones. Él se había 
dado muchas veces de baja y se le había cobrado cada reincorporación. Pero que 
se maneja de esa manera como explicaron las chicas. Ahí lo entendió. Pero siguió 
con el mismo tema de que él no estaba de acuerdo, de que no le parecía que 
hayan sido tantas reincorporaciones... 
R: Se le hace un... 
R: Acá hay una hojita que le hacemos firmar con cada reincorporación. Pasa que 
no tenés tiempo de andar buscando papelitos y papelitos.  
R: Lo que pasa también con el socio es que cuando ellos tienen algo que no les 
gusta o que no quieren escuchar se enojan, se cierran y te ponen a vos en el lugar 
del malo.  
R: Claro, es como cuando deben cinco meses y te vienen a pagar y ya está dado 
de baja. Porque el sistema factura el cuarto que vos debés y te da de baja. 
Después no te quieren pagar la reincorporación, no te quieren pagar nada. Pero 
es algo que ya está. Nosotros tratamos de decírselo. Y bueno, medio que se te 
enojan un poco. ¿Qué le decís si no tenés nadie con quien hablar acá? Muchas 
veces, si no está Javier, viene ella y le explica y también te dicen. O terminan 
haciendo una nota o vienen a hablar con otro porque no quieren pagar la 
reincorporación.  
R: También pasa eso muchas veces. Por ahí con nosotras se enojan, nos dicen 
cosas: “porque vos a mí me robás”, y “porque vos esto” y “porque vos lo otro”. O 
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sea, como que somos nosotras. Y por ahí le decís: “Deme un segundito”, buscas 
al gerente o alguien responsable y cuando lo ven le dicen: “Ay, hola, qué tal” y se 
calma todo. Se descargaron toda la broca con nosotras y se bajan cuando ven a 
alguien con más autoridad. Y eso por ahí también a uno de este lado lo termina 
cansando. Porque no es una sola persona que viene y se queja. En el día tenés 
un montón de personas que vienen con quejas. Algunas entienden y te hablan 
bien. Pero otras ya vienen enojadas, te halan mal, no te entienden. 
R: No te quieren escuchar.  
R: Entonces es como que llega un momento que uno también se cansa de recibir 
tantos... insultos no, porque nunca nos han insultado, pero tantas agresiones por 
decirlo de alguna manera. También se cansa uno. Qué sé yo. Son personas muy 
difíciles. 
 

P: ¿Ustedes creen que hay temas puntuales, como esto de las reincorporaciones 
y cómo es el reglamento para las reincorporaciones? 

R: Éste es sólo un ejemplo que te dimos. Es como el tema para los permisos 
cuando quieren entrar y están dados de baja, que por qué tiene que ser cuarenta y 
ocho horas antes, que por qué tiene que tener tantas firmas.  
R: Son reglamentos del Club. 
R: Son reglamentos, pero no te entienden.  
 

P: ¿Creen que si el reglamento lo pusieran más a la vista y los comentarán 
más...? 

R: Está a la vista. Porque está acá.  
R: Está a la vista. 
 

P: Una cosa es que esté en la página. Porque para verlo yo tengo que entrar a la 
página y entrar a la solapa donde está el reglamento. Otra cosa es contarlo... 
R: Tenés un montón de reglamentos: reglamento de dársena, reglamento de 
guardería, reglamento de...  
 

P: Otra cosa es contarlo. Por ejemplo, yo cuando ingreso puedo marcar en el 
carnet y abajo puedo poner un recordatorio: recordá que después de tres cuotas 
vencidas estás dado de baja y te tenés que reincorporar. ¿A ustedes les parece 
que ese tipo de cosas las ayudaría a trabajar? ¿O poder tener un resumen del 
reglamento en la oficina donde ustedes trabajan para que la gente lo vea ahí? Y 
ante cualquier cosa ustedes dicen: “Mirá acá está el reglamento”. Más allá de que 
esté en la página, online, está acá en papel  y podés sacarte tus dudas. ¿Creen 
que eso ayudaría? 

R: Hace un tiempo atrás, bastante, se mandaban notas. Antes de facturar el 
cuarto mes se le mandaba notas a todos los que se iba a dar de baja. La gente 
después te decía que no recibió la nota. Entonces después ibas y se la hacías 
firmar, y te decían: “No, esa no es mi firma”. Siempre tuvieron problemas. La gente 
es problemática. No sé por qué. Y muchos venían y pagaban antes de darse de 
darse de baja para no pagar la reincorporación. Era bueno eso de la nota, porque 
un 70% venía a pagar, para no darse de baja y tener que pagar eso. Pero a veces 
la gente cambia el domicilio y no te avisa que lo cambió; o cambia el teléfono y no 
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te avisan que lo modificaron. Pasa eso. Si no te avisan vos no tenés manera de 
comunicarles las cosas.  
 

P: ¿En la base de datos de los socios ustedes qué tienen? ¿Domicilio, teléfono y 
tienen ahora correo electrónico? 

R: Sí, correo electrónico hay. Pero no todos tienen correo electrónico.  
 

P: ¿Qué tendrá un 50%? 

R: El que vino y actualizó los datos. Porque pagaba acá y actualizó y se puso en 
débito tenemos correo electrónico. Pero del resto no. Porque nadie viene a 
actualizar los datos. 
R: Hay mucho vitalicio que no usa correo electrónico. La gente mayor no usa el 
correo electrónico. Ellos prefieren que vos les des el papelito.  
 

P: Claro, pero uno puede segmentar. Si a ustedes el sistema les va avisando 
cuando está por caerse  un socio ahí podés segmentar y repartir. Trayendo el 
ejemplo de la nota, vos podés decir: “Acá tenés diez vitalicios...”. Bueno, a los 
vitalicios nunca se les avisa nada. Pero si tenés por categoría de socio, podés ver: 
tenemos diez cadetes, veinte damas, tantos y capaz que justo de las diez damas 
tenés cinco con dirección de correo y cinco que tenés de postal. Entonces capaz 
que es un trabajo más para ustedes todo eso. Pero si el sistema les permite ir 
segmentando cuando avisan desde un listado también es más fácil que decir: 
“Bueno, mandamos todo por correo electrónico o todo por correo postal”.  
R: Es que la mayoría está al límite. Nosotras que estamos en caja vemos que la 
mayoría viene te paga una y siempre le van quedando dos o tres. Por ahí no 
vienen y... Hay muchos que son los que no vienen al Club, que te pagan una y 
tienen dos. Te va facturando la tercera y si se les pasó una ya se te da de baja. 
Debe haber un montón con tres cuotas, más durante el año, que hay mucha gente 
que no viene.  
R: Sí, por ejemplo, con todos los que mandamos por (...), que se descuenta 
automáticamente, aparte de que se descuenta todo automáticamente se los llama 
por teléfono. A ellos se les avisa por teléfono. Pero a veces cambian el teléfono y 
no tenés otra manera. Entonces les dejás un mensaje en el contestador y te dicen: 
“Yo lo cambié, ese no es mi contestador”. Siempre tienen algo. También es una 
parte y una parte pienso yo. La otra parte también se tendría que modificar. Yo 
cuando (...) la tarjeta o algo, voy a avisar. (...) Vas a pedir el teléfono, del gas o 
algo, que ahí sí le van a avisar. Pero como esto es un Club a mucha gente no le 
importa.  
R: De hecho, muchas veces viene rechazado o dado de baja, pero nunca nos 
avisan a nosotros que en realidad no se les va a poder debitar por ese motivo. Y a 
veces no te podés comunicar y ahí es donde se genera que a veces la persona no 
viene (...) 
R: (...) si vos debés Noviembre, podés entrar hasta el 15 de diciembre. Tenés un 
mes y medio. Ha pasado que han venido, que no se los ha podido localizar por 
cualquier motivo con los débitos y, después de dos meses, han venido un 
domingo, no han podido entrar y el lunes los tenés acá. Pero ellos tampoco te 
facilitan a vos las cosas.  
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P: ¿Hay muchos socios que se adhirieron al débito? 

R: Sí. Muchísimos.  
 

P: ¿Creen que esto simplifica la gestión de ustedes? 

R: Sí, el débito sí. Porque antes venía mucha gente a secretaría a abonar. Ahora 
vienen porque estamos en temporada, pero antes era todo el tiempo cola, cola, 
cola. Ahora hay mucho menos con el débito.  
 

P: ¿Y el sistema del cobrador en domicilio sigue funcionando bien? 

R: Sí. El cobrador sí.  
R: Sí, hay muchos que quieren el cobrador.  
R: Sí, hay personas que quieren el cobrador.  
R: Lo tuvo toda la vida y quieren el cobrador.  
R: O por ahí vienen algunos nuevos y les dicen: “¿Te adherimos al débito?”. Y te 
dicen: “No, yo no quiero débito. Quiero un cobrador”. Hay muchos que quieren 
cobrador porque no les gusta que se les descuente. O hay muchos que te dicen 
“¿No hay Pago mis Cuentas?”.  Porque quieren pagarlo en el momento y verlo. 
Pero hay muchos que prefieren ese sistema.  
 

P: ¿En algún momento el socio les agradece el laburo que hacen ustedes? 

R: Sí. 
R: Sí. 
R: Sí, te lo agradecen.  
R: Sí, no todos.  
R: No todos.  
R: Pero últimamente lo están agradeciendo bastante. 
 

P: ¿Y ustedes notaron diferencia con el cambio momentáneo de oficina? Que 
están trabajando en un escritorio ahora donde están sentadas al mismo nivel con 
la gente. 
R: Obvio. Sí, porque nos pasó en Mayo. El año pasado, cuando estaba la 
inundación, nosotras dos estábamos allá. Y es distinto. Primero porque no estás 
atrás de un vidrio y tenés que estar gritando. Porque tenés que estar gritando 
porque, si no, no se escucha. Y cuando nosotras estuvimos allá y la gente te lo 
decía, después volvimos acá y es distinto el trato de la gente cuando los tenés ahí. 
R: Son más cordiales.  
R: Igual no esperan.  
R: Sí, no tienen paciencia.  
R: No tienen paciencia. Ellos agarran, cuando te toca a vos, van y se te sientan. 
No esperan que vos les digas: “Por favor, adelante”. 
R: Sinceramente, como dice ella, sí cambió en el hecho de que nosotras estamos 
más cómodas. Porque vos no tenés que estar a los gritos, porque no tenés que 
estar preguntando tres veces qué te dijo la persona, porque estamos sentadas. 
Pero lo que es las personas en sí, para mí, siguen iguales. No es que cambió en 
algo. Es más, está bien que estamos provisoriamente ahí. Cuando cambie va a 
tener cada una su box y nosotros vamos a manejar... 
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R: La cuestión es que yo les digo que pongan por numeritos, para llamar, porque 
si no la gente viene y se te sienta. Porque ellos no esperan. Vos les ponés un 
cartel que dice: “Espere a ser llamado” y no esperan. Y no les importa. Vos 
estabas atendiendo a uno, cobrándole, y se le ponía el otro al lado, esperando que 
se vaya para sentarse él.  
R: Eso es lo que pasa ahora, por ejemplo. Vos estás sentado hablando con 
alguien y tenés a uno parado acá, a otro parado de este lado y te dicen: “¿Te 
puedo hacer una pregunta?”. Y le tenés que decir: “Sí, decime”. Porque lo tenés 
parado ahí. Y te hacen dos preguntas o tres preguntas y terminás atendiendo a 
dos o tres personas a la vez.  
 

P: ¿Y a la propuesta de usar numerito tuvieron alguna respuesta por parte de 
comisión? 

R: No.  
R: Creo que no lo dijimos tampoco.  
R: No. No lo dijimos.  
R: Porque ahora estamos viendo.  
R: Yo digo: espero que pongan numerito porque la gente no te espera. La gente 
se te mete. Cuando terminás de atender a una persona vos tenés que llenar el 
formulario. Y viene y se te sienta y te dice: “3790”. Vos estás llenando y te dicen el 
número de socio para que les cobres, así de una. No te dicen ni “Hola”. “3790” te 
dicen. El “hola” se lo olvidaron no sé dónde.  
R: Si vos te fijas, en el banco tienen números por todos lados. Ellos terminan de 
atender –que es algo que yo por ahí veo-, terminan con los papeles de tal 
persona, y después llaman. Y vos tenés que esperar a que te llamen. Y acá es 
como dice ella: vos terminas de atender a alguien y antes de terminar de 
completar lo que tenés que hacer ya se te sienta otra persona y empieza a hablar. 
“Porque entonces resulta que yo tengo una deuda...”. Y le tenés que decir: 
“Aguardame un segundito que ya termino”.  
R: Pero si vos le decís: “Aguardame un segundito” ya se te enoja, porque quiere 
que lo atiendas. Quiere que dejes lo que estás haciendo y que lo atiendas. 
Entonces se te pone a hacer [golpetea con los dedos sobre la mesa en señal 
de impaciencia].  
R: Es como que él viene y quiere que lo atiendas, pero mientras lo estás 
atendiendo le querés preguntar algo y está con el celular. Entonces le hablás tres 
veces y sigue con el celular. Y tenés que esperar que él deje el celular, cuando 
tenés gente atrás. También pasa.  
R: Me ha pasado hará dos o tres días con una chica. Yo le decía: “Es tanto... 
Disculpame, es tanto”. “Ah, sí, pará que estoy viendo... ¿Cuánto?”. “Tanto”. Y 
tenés gente atrás. Y la ves, eh. Tenés a esta persona que está y te dice: “Ah, sí... 
Ya te digo”. Y atrás ves una cabecita que se asoma. Así, viste, como mirando. Y si 
le decís: “Disculpame, ¿te puedo atender?”, capaz que ya se lo toman a mal. No 
sabés a veces cómo hablarles, cómo encararlos, para decirles algo y que no se lo 
tomen a mal. Sinceramente. El sábado, por ejemplo, que era un mundo de gente, 
yo hablé con ella y le dije: “Vamos a hacer una cosa: que Sabrina –que es la chica 
que recién entró- se encargue de lo que es Colonia y yo les cobró a los socios”.  
R: Y yo entregaba las remeras. 
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R: Y ella entregaba remeras.  
 

P: Porque el sábado encima arrancaron Colonia.  
R: Pero mirate ésta, la que nos pasó. Yo estaba entregando las remeras, era un 
mundo de gente adentro. 
R: La gente grita.  
R: Un padre con el celular habrá estado veinte minutos y diez minutos hubo dos 
nenes jugando a la pelota adentro de la oficina. ¿Vos te crees que el padre les dijo 
algo? Yo pensaba: decile algo. 
R: Nada. Estaban a los gritos los chicos. Había uno jugando a la pelota ahí  y el 
otro estaba con el mueble, que pateaba, que los vidrios, el otro con una pelotita de 
tenis.  
R: Y no sabés cómo decirles las cosas.  
R: Entonces yo qué hice. Fui y les dije, con lo que me daba de voz: “Hagan una 
fila acá los que pagan nada más que Club, la cuota. Y acá los va a atender un 
compañero por Colonia. Como pude, porque no se escuchaba nada. Nosotras 
estábamos trabajando como podíamos. Porque no escuchabas ni siquiera a la 
persona que tenías enfrente. Les dije, hicieron más o menos una fila... 
R: Ah, pero se te enojaron también. 
R: Empecé a atender yo las cuotas y vienen dos acá, tres chicos, que por Colonia, 
que “yo estaba primero” y empiezan a... Me discutían los tres ahí, tenía a una 
persona acá, otra que estaba ahí esperando una remera. Tenía toda una cosa de 
gente.  
R: Era puntual porque había tres cosas, para no demorar. Cuando tenemos que 
hacer socios nuevos empezamos... Bueno, el sábado a la tarde estábamos la otra 
chica, que está de vacaciones, y yo. Ella tenía que hacer cuatro socios nuevos y 
yo tenía que hacer dos. Había un montón de gente. Yo le dije al chico: “¿No te 
molesta esperar a que ella termine?”. Porque no podemos paralizar para hacer 
socios.  
R: Bueno, el sistema es muy lento para hacer socios nuevos. 
R: No podemos paralizar, porque la gente está esperando atrás para pagar. “No –
me dice- no te preocupes”. Pero éste te dijo: “Sí. No te preocupes”. Otro te puede 
decir: “Y yo hace una hora que estoy esperando”.  
R: Claro, sí. Tenés... 
R: Éste no tuvo ningún problema. El que seguía también era para socio nuevo, 
entonces se sentó y pudimos ir avanzando. Pero depende de quién. Porque hay 
gente que te dice que no.  
R: Bueno, a ella en particular un socio se le enojó. Porque vos tenés que hacer un 
parate. Una vuelta era uno que venía a firmar un acta y ella quería sacar plata 
porque tenía mucha plata en la caja (le explotaba) y quería llevarla atrás. Ella le 
dijo: “Un segundito, que ya te atiendo”. Quería terminar de contar la plata y había 
que esperar en la otra caja. Entonces el socio, como tuvo que esperar dos 
minutos, agarró y se fue. Se fue enojado y le dijo a Javier que no lo quisieron 
atender, que él venía a firmar un acta de la Asamblea. Pero no dijo... Porque eso 
también. Cuando viene mucha gente a vos la caja se te llena de plata, entonces 
vos tenés que agarrar, contar plata y sacar. Porque si a nosotras se nos pierde 
plata también es un problema. Entonces nosotras juntamos hasta cierta cantidad y 
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después la traemos. Se la tenemos que traer a ella, que capaz que está con otro 
trabajo, y tenemos que esperar un segundito. Ella lo cuenta. 
R: Bah, no lo cuento... 
R: Lo cuenta así como por arriba el toquito  y te da un papel. Y tenés que ir... Pero 
a veces cuando vos querés... Porque vos ves la caja y decís: “Esto me explota”. Y 
querés contar la plata pero no podés, porque ya se te sentó el otro.  
R: Porque la plata la tenés que tener ya separada apenas te la traen.  
R: Entonces ellos tienen que esperar que vos los llames, porque no te dan respiro 
de acomodar nada. Entonces encima tenés un despelote, perdés cosas, porque el 
socio se te abalanza.  
 

P: Probablemente cuando acá en la entrada tengan los box de atención ya esa 
barrera –por así decirlo- que hay en la entrada... 
R: Porque no van a estar de frente, van a estar en un costado esperando.  
R: Sí, pero tenés que poner numerito, porque se te van a meter igual.  
R: Sí, claro. Numerito.  
R: Tampoco uno sabe qué está pasando del otro lado.  
 

P: ¿Va a haber una puerta o eso va a quedar abierto? 

R: No. Va aquedar abierto. Para mí se van a meter igual, porque queda abierto. 
 

P: No sé, porque si vos hacés un sistema de llamado por turnos y comprás la 
pantallita o ponen una tele con cualquier programa y al lado la pantallita que los va 
llamando, la gente se queda. Y capaz que te olvidaste.  
R: Lo que pasa es que acá –bueno, ahora hay sillas- pero por lo general tienen 
que estar parados. Capaz que están parados, no sé, cuarenta minutos.  
R: Pero ahora tienen para sentarse y no se sientan.  
R: No.   
 

P: Sí, pero están muy expuestas ahora. Pasaron de estar atrás de una pecera a 
estar completamente expuestas. Probablemente cuando termine la obra estén un 
poco más al resguardo y la consulta con el socio sea más amena. Cada cual va a 
tener su tiempo y cuando se vaya el que estás atendiendo se dará cuenta de que 
el tiempo que le dedicaste a él es el que se le dedicó al anterior. Es lo mismo que 
pasa en el médico. Si vos estás cuarenta minutos en sala de espera, pero 
después cuando te toca a vos también te atienden cuarenta minutos te vas 
conforme. Y ustedes van a tener otra predisposición. ¿Les gustaría hacer algún 
cambio en lo que es su trabajo o con la gente? Como esto que veníamos hablando 
de los numeritos. ¿Les gustaría hacer algún otro tipo de cambio o sumar cosas? 

R: Yo me pongo a pensar siempre –me parece- es que tendrían que ser dos 
personas que se encarguen nada más que de todo lo que es papeles, ingreso de 
socios, todo y alguien que esté en la caja, que se encargue de cobrar. No sé si se 
puede o no. Es un pensamiento que tengo. Pero la idea es armarle todo y decirle: 
“Pasá por caja que te cobran”. Después cómo sería el mecanismo y todo no sé.  
R: Claro, vos facturás y que la de la caja vaya llamando.  
R: Claro, que la de la caja de lo único que se encargue sea de cobrar y nada más. 
Y bueno, las otras dos personas... porque tenés mucha gente que capaz espera 
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media hora para pagar una cuota. Porque nosotras tenemos que encargarnos de 
todo: de hacer los socios, de que completen la planilla si quieren débito 
automático, de cobrarles, de todo. Entonces me parece que tener dos personas 
que se encarguen de todos esos temas... 
R: Facturando, pero mandárselo a la otra en la caja.  
R: Claro, una persona que esté en caja. Eso por un lado. Y después por otro lado 
que quizá haya una persona, no de nosotras, sino alguien de seguridad o algo, 
que esté para más o menos... no organizar, pero decir: “Señor, aguarde un 
segundito que ya lo van a llamar”. Que no tengamos que encargarnos nosotras de 
decir: “Aguarde que ya lo llamo” o “Por favor siéntese”, que todo el tiempo tengas 
que estar como ordenando todo. Me parece que tendría que haber una persona 
que se encargue de eso, como hay en muchos lugares también. “Aguarde un 
segundo que ya lo llaman” o “¿Usted por qué viene? Haga la cola o espere acá”. 
 

P: Sí, como si fuera un recepcionista.  
R: Alguien de seguridad. No sé, algo de eso. Eso sería lo que yo... 
 

P: ¿Ustedes siempre tienen tareas fijas o en algún momento las cambian? A vos 
ya sabemos que te toca siempre lo mismo.  
R: No. Vos vas haciendo de todo.  
 

P: O sea, hipotéticamente, digamos que hay una persona que está en la caja y 
dos en atención al socio. ¿No tienen inconveniente en ir rotando y hacer una 
semana cada una? 

R: No.  
R: No. 
 

P: Buenísimo. ¿Ustedes vienen los domingos a disfrutar del Club? Digo los días 
que no trabajan.  
R: No. A veces. Muy rara vez.  
R: Estamos todo el día acá. A veces sí. A veces vengo el domingo al mediodía a 
comer el asadito.  
R: Yo he venido el año pasado en la temporada varias veces los domingos. 
R: Yo no soy socia. Y la verdad es que como estoy acá hasta las seis de la tarde 
trabajando, lo que quiero es salir e irme a mi casa. 
 

P: ¿Si no trabajaran acá serían socios y lo usarían al Club? 

R: Yo la verdad que no. Pero no por una cuestión del Club este en particular sino 
porque nunca fui de ir a un Club. Jamás. Era socia del otro club y no fui nunca. No 
soy de club. 
R: Yo hasta los diecinueve años, que fui socia, venía siempre. Pero después me 
fui y ahora me hice socia hace un año o dos, otra vez. 
R: Pero venís alguna vez. 
R: Pero vengo. Sí, yo vengo. A la nochecita vengo (...) hamburguesita, vamos a 
pescar. El año pasado, en la temporada, venía con una amiga y los nenes de ella. 
Me quedaba los sábados a la tarde y los domingos venía. 
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R: Como arriba está todo inseguro, prefiero venir la nena acá, que están los 
juegos y es más tranquilo. Me pongo a tomar mate ahí, la traigo con mi marido. 
 

P: ¿Y en el rato que están disfrutando del Club como socias la gente viene a 
preguntarles cosas? 

R: No.  
R: Yo lo conozco a todos... 
R: Por ahí a veces te preguntan algo. Te preguntan algo, pero no mucho.  
R: No mucho, a veces. Igual no me molesta tampoco.  
 

P: ¿Cómo se comunican ustedes con los superiores, la Comisión Directiva, las 
subcomisiones? ¿Es siempre hablando o tienen algún tipo de canal formal? 

R: Hablamos y alguna información que necesitan se les manda por correo. 
 

P: ¿Hacen algún momento en el que estén todos juntos? ¿Nos juntamos un rato a 
tomar unos mates? ¿Una vez por mes nos juntamos a comer unas hamburguesas 
o nos vamos a tomar el té a algún lado? 

R: ¿Nosotras? 
 

P: Sí. 
R: Salimos a comer.  
R: Hemos salido dos o tres veces. Tenemos que ponernos de acuerdo, pero si lo 
organizamos sí salimos.  
 

P: Bien. La última: ¿Cómo se enteran de las noticias del Club? 

R: Por un socio. [RISAS]  
R: Ni siquiera lo sabemos acá adentro y lo sabe el socio antes que nosotras. Te 
preguntan y vos te quedás así... Y ella viene y me pregunta. Ah, mirá. Me estoy 
enterando con vos. Sale afuera primero, viene el socio y vos te quedás... “Ahá, un 
segundito”. [RISAS] 
 

P: ¿Y a las novedades, como por ejemplo las promociones de septiembre? Viene 
el socio y ustedes todavía no estaban al tanto.  
R: Les decimos: “Mirá, seguramente que sí. Estaba en estudio, capaz que salió y 
nosotras no estamos enteradas. Dame un segundo”. También decimos: “Estaba 
por aprobarse” [RISAS]. A veces les hemos dicho: “Mirá, tocaron el tema, pero...”. 
Una vez a uno le dije: “Yo unos días no vine”. Porque me estaba diciendo dos o 
tres cosas que me estaba matando. (...) 
R: Eso nos pasó al principio. Pero ahora con todos los cambios –reintegros y todo 
eso- ya Ornella manda un mail a cada una, para que nadie quede desinformada 
de cosas.  
R: Pero a ella también le pasa. A veces surgen cosas que ella no está ni enterada 
y cuando le van a preguntar llama para consultar. “¿Por qué no me avisaron?”.  
 

P: Bien. Perfecto. ¿Y si ustedes tuvieran una cartelera que sea sólo para los 
empleados, para todas las novedades que hubiera, dónde creen que sería un 
lugar estratégico por el que pasan todos? ¿Hay reloj para marcar en el Club? 
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R: Sí, en portería.  
R: (...) marcan el coso y se van.  
 

P: ¿Marcan directamente por el molinete? 

R: Sí, marcamos por el molinete, así que ni siquiera entramos a portería.  
 

P: ¿Tienen correos electrónicos oficiales? 

R: ¿Nosotras acá? 
 

P: Sí.  
R: Sí.  
 

P: ¿Sólo ustedes? 

R: Nosotras, la chica de deportes, gerencia y todos.  
 

P: ¿Pero la gente de maestranza, la gente de limpieza, no? 

R: No. 
R: Pero sería bueno tener un correo todos juntos y que se meta ahí toda la 
información.  
 

P: Por eso pregunto.  
R: Como un Whatsapp con todos juntos.  
 

P: Eso mismo.  
R: Un correo sería mejor.  
R: Porque un grupo de Whatsapp... Son ochocientos.  
 

P: Los grupos de Whatsapp los tienen que usar, en lo que es institucional, para 
“Tenemos reunión mañana a tal hora. Nos encontramos todos” y que vayan 
confirmando. De hecho, Whatsapp tiene una herramienta que es Difusión. Y le 
llega el mismo mensaje a cada uno en particular, en vez de llegar al grupo. Si es 
algo muy importante, porque si no se desvirtúa y tenés tantos grupos adentro del 
teléfono que llega un momento en el que le terminás mandando algo personal a un 
socio.  
R: Pero tampoco te podés fiar de eso. Porque si se le rompe el teléfono a uno no 
se va a enterar.  
 

P: También. Pero bueno. Lo ideal sería que pudiéramos contar con una cartelera o 
un boletín informativo, donde ustedes ante cada recibo de sueldo, todos conozcan 
las noticias del Club: ustedes, la gente de maestranza, la gente de limpieza, la 
gente del gimnasio.  
R: ¿Vos decís poner un cartelito a cada recibo de sueldo? 
 

P: Claro.  
R: Pero no todos los vienen a buscar. A veces pasan cinco o seis meses y recién 
los vienen a buscar.  
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P: Eso sucede en todos lados. Pero son cosas complementarias. Por eso 
podemos tener una cartelera fija, generalmente donde está el reloj, donde uno 
marca, y después muchos mandan las noticias. Si trabajás en una oficina y tenés 
intranet, cuando prendés la compu, es lo primero que ves. Y para poder ingresar al 
sistema tenés que darle ok a lo que viste, si no, no podés pasar. 
R: Pero también hay mucha gente de acá que el tema computadora... 
 

P: No. Yo te estoy poniendo ejemplos. Es como que se hace un combinado para 
que todos estén al tanto y generalmente se hacen reuniones cada quince días. 
Entonces vos cada quince días charlás diez  minutos con cada sector y les contás 
las novedades. Entonces lo que vos hacés con eso es que todos se sientan parte 
de cómo avanza el Club y que nadie quede afuera. Yo ayer le contaba a una 
amiga de las baldosas, del caminito que hicieron acá, y le dije: “¿Sabés que esto 
lo hicieron los chicos que trabajan acá?”. “No” me contestó. ¿Ustedes sabían que 
lo hicieron los chicos?  
R: Sí, las hacen ellos.  
R: Todo lo que ves acá lo hacen todo los empleados. No es que compran. Es todo 
mano de obra de los empleados.  
 

P: Capaz que eso los chicos que están en el Gimnasio no lo ven, no tienen idea, y 
el socio tampoco tiene idea. Entonces está bueno que todos conozcan todas las 
novedades. Se arman mini-reuniones donde, mate de por medio, se cuenta. 
“Bueno, les contamos que estamos avanzando con esto, con esto y con esto”. No 
es una reunión de comisión. Es simplemente contarle a toda la planta las noticias 
de cada sector. Para que todos sepan y estén al tanto. Y además es una doble 
herramienta. Porque cuando vienen los socios con alguna queja, ustedes a la 
queja le dicen: “Ah, bueno. ¿Pero sabés que hicimos esto, esto y esto?”.  
R: Sí, o que te digan: “Está esto así, roto”. Pero te pueden llegar a decir: “No, pero 
a esto le falta un repuesto, que está para la semana que viene”.  
 

P: Exactamente. Y a ustedes les da más palanca para manejarse ante la 
respuesta del socio, sabiendo todo lo que sucede en el Club. Obviamente no van a 
saber los resultados deportivos de los chicos. Pero por ejemplo, en la temporada 
pasada, cuando pintaron todas las parrillas e hicieron todas las palitas, nosotros 
como socios nos enteramos que las palitas las hizo otro socio sin costo alguno 
para el Club. Y nosotros dijimos: “Che, qué bueno”. Esas chiquiteces está bueno 
que ustedes también las manejen, porque les da un montón de cosas para sacar 
de la galera en el momento en que viene un socio a quejarse por... 
R: Igual no hay tantas palitas porque se robaron bastantes. 
R: Sí, ya el año pasado se las habían robado.  
R: No, pero estaría bueno eso de tener una reunión semanal o cada quince días, 
donde algún superior te pregunte algunas inquietudes que tenga o vos le 
preguntes cosas que hayan pasado y que ellos te vayan informando de cuestiones 
y situaciones. 
 

P: Exactamente. También sirve para que ustedes, que son las que están 
continuamente con el socio, digan: “Mirá que los socios están pidiendo dos 
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puertitas en la plaza y no una. Estaría bueno. ¿Qué tal si lo piensan? Nadie trajo la 
nota para comisión directiva, pero sugerimos esta idea porque hay muchos socios 
que vienen y nos dicen que estaría bueno que haya dos puertitas”. Eso sirve para 
que la voz de ustedes tenga peso con todos. No sé, las chicas del baño pueden 
venir con alguna sugerencia, más allá de todo lo que hay que arreglar el baño: “la 
verdad que hay muchos socios que nos preguntaron por qué no hacemos otra 
bañera más de bebes”. Esa continuidad en la comunicación cara a cara... 
R: Yo soy socia, tengo nena chica y no sé por qué no hay un duchador de mano 
en las duchas. En la ducha de arriba cuando quiero bañar a mi nena me mojo toda 
yo porque no tengo algo para ducharla. No la voy a bañar en la bañera de bebés, 
porque mi nena tiene cuatro años, pero no se baña sola. Yo lo dije un montón de 
veces: la tengo que llevar a la ducha y me mojo toda porque no tengo un duchador 
de mano. ¿Qué cuesta poner un duchador de mano? No es algo caro. Son cosas 
para que el socio se sienta más cómodo.  
R: Pero una cosa es decirlo ahí: “Che, por qué no ponen un duchador” y lo dejan. 
Y otra cosa es estar sentado y decir: “Mirá, a mí como socia me pasa esto, esto y 
esto”. No por vos. Pero que lo tomen con fuerza y con seriedad lo que ella está 
planteando. Pero quizá como no lo dice en una reunión lo toman como un 
comentario y nada más. 
 

P: Bueno, el ámbito de reunirse cada quince días tiene esto. Y cuando terminamos 
hacemos un listado. Bueno, nosotros les contamos estas cuatro novedades y 
ustedes nos contaron estas otras tres novedades. Es como que ustedes son el 
núcleo entre la Comisión Directiva y el socio.  
R: Igual vos se lo transmitís y todo. Pero yo les digo siempre que hagan notas. 
Porque yo por más que se lo transmita, no veo... Entonces les digo: “Hacé nota”. 
Igual que Gladis, que se queja de por qué no le levantan los banquitos del piso. 
Ella tiene que sacar el banco para limpiar, porque se les pudren las patas. Y yo se 
lo dije un montón de veces a Roberto, a Marcos, y no lo hacen. Es levantarlo y 
atornillarlo a la pared. No es tanto. Entonces ella puede pasar el trapo tranquila y 
no tiene que joderse la espalda. Es para el empleado. Yo les digo las cosas, pero 
después que lo hagan... Tampoco es que pido tanto. 
 

P: Son cuestiones diarias. Pero muchas veces pasa lo que dicen ustedes: queda 
en el comentario. Esta instancia de encontrarse con fechas y horarios hace que 
quede un escrito, una memoria de lo que se conversó y capaz que son cosas que, 
si son de fácil resolución, se puede decir: “Fulano, hacé el seguimiento de esto y 
fijate”. Más que nada si son pavadas.  
R: Son sencillas y dejás al socio contento, que es lo importante. Para mí lo 
importante es dejarlo contento, porque siempre se queja de algo.  
 

P: ¿Ustedes ofrecen actividades del Club? 

R: ¿Actividades como qué? ¿Natación? 
 

P: Las actividades deportivas y culturales que hay. ¿O es simplemente el 
muestrario de folletos y si alguien les pregunta ustedes les dicen lo que saben? 
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R: Si te preguntan les decís que hay Hockey, Natación. Porque te preguntan qué 
actividad puede hacer el nene.  
R: Si vienen a averiguar para hacerse socios sí. Porque te preguntan “¿Qué 
actividades podés hacer? o ¿Qué beneficios tenés?”. Entonces le decís: “Vos 
podés utilizar todo lo que sea del Club y el tema de las actividades se abonan 
aparte, porque son aranceladas”. Y por ahí te preguntan. 
R: “¿Todo hay que pagar?” te dicen.  
R: Sí, pero bueno. Si vos pagás y estás al día, o si pagas hasta el diez, en efectivo 
acá o con débito, tenés el 5% de descuento en la cuota social. Si para el 15 lo 
tenés pago en temporada baja tenés la pileta libre los domingos. No se quedan 
muy contentos, pero dicen que está bueno el del cumpleaños. Podés traer gente y 
no abonás nada. Te dicen: “¿Cuánto tengo que abonar?”. “No abonás nada por 
ser tu cumpleaños”.  
R: Cumpleaños de un socio. 
R: De un socio, sí. Pero ahí sí le explicás. Porque te dice: ¿Qué deporte puedo 
hacer? Entonces vos le tenés que decir: “Son arancelados”. 
 

P: Bueno, chicas. Yo me llevo un montón de información de lo que conversamos. 
Espero que la oficina nueva les ayude y que lo que yo proponga también les 
ayude.  
R: Capaz que a vos te dan más bolilla que a nosotras.    
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Anexo I: Agenda Deportiva 
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Anexo J: Facebook, estadísticas y posteos 
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Estadisticas red social: 

Facebook 
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Respuesta a consultas de socios en redes 

1: inscripción a la colonia 
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2: nuevo posteo conexión de agua a canchas 2 
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Anexo K: Folletería   
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Folleteria Institucional  
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